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CONCURSO PAPELES DE FAMILIA Y ALGO MÁS 
 
 
Un libro más ha quedado terminado con la historia de mi vida. 
 
 Este es el quinto tomo de mi diario, en el cual se reflejan tristezas y alegrías. 
 
 Lo cotidiano de una vida que, sin corresponder a un gran personaje, cuenta con lo 
maravilloso que es el existir.  
 
El poder ver lo bello de las flores, el mar, el cielo azul, contando para todo esto con el cariño 
de sus seres queridos. 
 
Espero, pidiéndole a Dios de su bondad, seguir escribiendo por mucho tiempo más. 
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Marzo 3 de 1993. San Francisco, Cal. 
 
Querida Gloria:   
 
Recibí tu carta en la que me noticias tu triunfo en el concurso, ¡Bravo!. Te felicito muchísimo 
por ese honor que es muy merecido por tus obras. Por mi parte, son una demostración de 
sinceridad, de tu devoción y dedicación que hiciste con amor a tu tarea. ¡Olé por mi Gloria!. 
Por otra parte, ya te expresé durante nuestra ligera conversación, la tristeza de la pérdida de 
tu papacito Manuel (imagínate, yo era su tío antes de nacer). 
Estas cosas de la vida siempre son difíciles de pasar, pero Gloria, todo pasa, y con el tiempo 
queda el dulce recuerdo de aquella persona amada gravada en el corazón. La vida sigue y hay 
que adaptarse a continuar con la tarea. Tú eres un poeta y tienes que continuar con tu genio 
y seguir apuntando tus pensamientos, sentimientos, etc. en papel. 
 
Gloria, muchas gracias por tus versos inspirados por éste tu nuevo encontrado tío. Me siento 
muy humilde y honrado por tus palabras. María y yo acabamos de cumplir 57 años de 
matrimonio y la mera verdad no se siente en la mente el tiempo, pero en el cuerpo sí. La 
vamos pasando lo mejor que se puede. Quizás este año demos una pasadita por allá. Estamos 
pensando en eso pero no hay nada concreto. Salúdame a quienes nos conocen y tú recibe 
nuestros cariñosos saludos. 
Tu tío Amado. 
 
Abril 7 de 1993. 
 
QUINCE AÑOS DE PATRICIA, HIJA DE MI PRIMA GRACIELA CONTRERAS. 
 
El día 27 de marzo de 1993 se festejaron los XV años de Obdulia Patricia, hija de mi prima 
Graciela Contreras y de Gerardo García. La misa de acción de gracias se llevó a cabo en la 
iglesia de Corpus Christy, cita en Graciela y Noé, Colonia Guadalupe Tepeyac de esta ciudad 
de México, DF., El baile se celebró en “Sociales Georgina” que se ubica por la Ave. 
Talismán, y, asistió mucha gente. Patricia se veía muy bonita, llevaba un vestido color rosa 
con maga larga. En la  parte de la cadera llevaba un moño que se me hizo encantador. Lo que 
más me impresionó fue que dicho vestido llevaba sobrefalda larga, lo cual notamos cuando 
después de que terminó de bailar se la quitó y quedó un vestido a la rodilla. Tanto el vals 
como los bailables (los que bailó tanto con su padre así como con sus chambelanes), los puso 
mi prima Leticia Contreras hija de mi tío Ramiro. Hubo un baile  de rock and Roll que me 
gustó mucho. 
 
De la familia Contreras asistió mi prima Leticia, mi primo Ramiro y Victoria, la esposa de 
mi tío Ramiro. También asistí yo y mis hijos Eduardo y Manuel, así como Aída la mujer de 
mi hijo Eduardo.  De Guadalajara vinieron los hijos de mi primo Jorge Contreras de nombres: 
Anita, Wilebaldo y Juan. Yo estuve muy contenta y bailé mucho (con mis hijos, así como 
con mi primo Ramiro). La fiesta se terminó a las tres de la mañana. Mi prima Chela estuvo 
muy contenta y es una fecha que jamás olvidará. No escribí esto en su oportunidad, porque 
me fui a Cuernavaca a la casa de mi sobrina Hortensia Esquivel, a pasar unos días de 
descanso.  
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Mayo 4 de 1993. San Francisco, Cal. 
Estimada Gloria: 
Dispénsame por no contestar antes, pues he estado un poco ocupado y el tiempo pasa 
misteriosamente. Espero que ésta te encuentre un poco mejor con tus pesares y demás. Mi 
único consejo es que sigas adelante y ocupa tu mente con pensamientos y actitudes positivas. 
¡La vida sigue adelante!. Te noticio que sí vamos a estar en la capital este mes. Salimos de 
San Francisco el 28 de mayo en vuelo Mexicana # 977 que llegará como a las 5.50 P.M. 
Vamos a estar en casa de Estela González de Pineda y allí te esperamos para tener el gusto 
de conocernos y platicar acerca de la historia de los González, Pérez, Contreras, Cárdenas, 
etc. Salimos de México el 4 de junio para pasar ocho días en Zihuatanejo. Así es que me 
despido y ya nos veremos después con la licencia de nuestro Dios. 
Cariñosamente:  
Amado y María González. 
 
 
Junio 5 de 1993. 
 
LOS TÍOS DE MI PAPÁ. 
 
El día 28 de mayo del presente año, llegó mi tío Amado González procedente de san 
Francisco, Cal. En su carta de fecha 4 de mayo del año en curso, me informó que llegaba a 
las 5.50 P.M. en el vuelo # 977 de mexicana. Por tal motivo, le rogué a Manolo me llevara al 
aeropuerto. Invité a mi prima María Contreras y fue con su hija Jazmín. Preguntamos por el 
vuelo y nos dijeron que llegaba en la sala “E”. De prisa nos dirigimos a la misma, me coloqué 
atrás de un barandal para observar a la gente que llegaba, y después de unos minutos, vi que 
salía el tío. Lo reconocí de inmediato. Esto se debe a que he visto infinidad de veces las fotos 
que guardo en mis libros de recuerdos. Le agité la mano en señal de bienvenida, él se 
desconcertó un poco, pero de inmediato, también agitó su mano. Atrás de él venía mi tía 
María, su esposa. Salimos del aeropuerto a esperar a Estela González de Pineda, persona con 
la cual se hospedaría el tío. Ella llegó con su hija Ma. Estela. Platiqué un poco con los tíos y 
me despedí, esto lo hice para que se fueran a descansar del viaje. 
 
Al siguiente día (29 de mayo de 1993), hablé a la casa de Estela para invitar a los tíos a 
comer. Ella me contestó el teléfono y me dijo que su esposo Nacho, iba a llevar su coche al 
taller y se lo iban a tardar. Su hija Ma. Estela no podía, porque era el día en que se dedicaba 
a comprar su mandado.  Esto,  porque toda la semana trabaja y los sábados son los días que 
ocupa para estas labores domésticas. Me dijo que, Nacho, su esposo, me invitaba a ir a un 
restaurante al cual iban a llevar a los tíos.  Acepté y llegué a la l.00 P.M. para platicar con los 
tíos antes de irnos al restaurante. Llevé los cuatro tomos de mis libros, para que el tío Amado 
viera las fotos que guardo. La tía María habla muy poco  español, y como yo no hablo inglés, 
platiqué muy poco con ella. Como a las 2.30 P.M., nos fuimos al restaurante Arroyo, que está 
en Satélite. También asistieron mis tíos: Beatriz y Guillermo, ya que Nacho los invitó. 
Estuvimos muy a gusto. Durante la comida hubo variedad. Mariachis y cantantes de ranchero, 
tanto mujeres como hombres y también estuvo un grupo de danza. Los tíos estuvieron muy 
contentos. Nos retiramos del restaurante a las 7.00 P.M. a la casa de Estela y Nacho. 
Platicamos muy amenamente. Yo estaba esperando a Manolo ya que él no se pudo quedar. 
A las 8.00 P.M. habló  por teléfono para decirme que me fuera con mi tío Guillermo a su 
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casa, y que él pasaba ahí a recogerme. Así lo hice, y después, Manolo pasó a la casa de mi 
tío Guillermo en  la Unidad Morelos, a recogerme. Llegamos a la casa a las 10.00 P.M. 
 
El día 3 de junio de 1993, fui a la casa de Estela González, para despedirme de los tíos, me 
llevó nuevamente Manolo. Llegué a las 6.20 P.M. y estuve platicando con ellos hasta las 8.30 
P.M. Me despedí de ambos y le di un beso en la frente a mi tío Amado. Le dije que se lo 
debía, ya que en el poema que le hice con fecha 30 de noviembre de 1991, hablo de que la 
distancia y la lejanía, no me dejo conocerlo y de que me había negado el placer de darle un 
beso en la frente. Por fin, pude conocerlo, después de una vida de no haberlo hecho, ahora 
con mis 52 años de edad pude hacerlo. Me dio mucho gusto ya que, como he comentado 
varias veces, él es el último hermano de los quince hermanos González Pérez. Se parece 
bastante a mi abuelita Hermila. Mi tío Amado me obsequió una foto en la que se encuentra 
con sus hijos Ramón y David. Esta foto es del 31 de diciembre de 1992. Quedará también 
dentro de mi diario. 
 
 
Junio 5 de 1993. 
 
S A N D R A. 
 
El 27 de abril de 1992, hablé de Sandra, la novia de Manolo. Ahora voy a hablar nuevamente 
de ella. No lo había hecho, porque no me sentía con el ánimo de hacerlo, pero ahora voy a 
contar lo siguiente: Sin decir nada, se alejó de Manolo y de la casa. Pasaron dos, tres y cuatro 
meses y Manolo no sabía nada de ella. Hablaba por teléfono a su casa y la mamá de Sandra 
que contestaba el teléfono, le decía: “no se encuentra en casa”. Manolo se encontraba muy 
deprimido y me decía: Mamá, no sé qué pasaría con Sandra. Como le había platicado que 
tenía leucemia, le contesté: a lo mejor está más enferma y es por eso que no la has vuelto a 
ver, pero resulta que hace un mes y medio aproximadamente la vio cerca de su casa. Me dice 
que estuvieron platicando y le dio una cita para que se vieran. 
 
Manolo llegó a la hora fijada que era las siete de la noche, pero a las 7.30 p.m. me habló por 
teléfono para preguntarme si no había llamado Sandra, porque no había llegado a la cita. Le 
contesté que no y que mejor ya se regresara. Instantes después, volvió a sonar el teléfono y 
era ella. Me dijo que Manolo no estaba en el lugar a donde se habían citado. Le contesté que 
él se acababa de venir. Cuando Manolo llegó, volvió a sonar el teléfono y era ella, por lo que 
se volvieron a citar. Después de la cita, cuando Manolo llegó a la casa, me contó lo siguiente: 
Vi a Sandra y me dijo que quiso hablar conmigo ya que me debía una explicación. Me dijo 
que ya no vivía con su mamá, porque se había casado. Lo hizo porque necesitaba a alguien 
que le ofreciera una situación económica estable, además ya no quería vivir con su mamá. 
Cuando Manolo me contó esto, estaba muy triste, hasta tenía sus ojos nublados por el llanto. 
Le dije que tratara de olvidarla y que ahora menos que nunca tratara de volver a verla ya que 
era una mujer casada. 
 
Desde entonces, Manolo se encuentra triste, pero yo le insisto en que la olvide, porque lo que 
ella hizo, se le hace únicamente a un hombre del que no se está enamorada. Además, a lo 
mejor también lo que le comentó que tenía leucemia fue mentira, ya que dice que la vio muy 
bien. De esto ya hace como dos meses y él sigue pensando en ella, ojalá y pronto la olvide. 
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Yo sé que le va a  costar mucho trabajo, pero ojalá y así sea. Una experiencia que la vida le 
está dando a Manolo, aun doliéndole.  La acción de Sandra no fue de mi agrado. 
 
 
Junio 29 de 1993. 
 
CARTA DE ESTELA GONZÁLEZ DE PINEDA. 
 
Gloria: 
 
Te envío saludos y te agradezco la confianza al permitirme leer tus “RECUERDOS”, 
MEMORIAS, POEMAS, PENSAMIENTOS Y ACRÓSTICOS, tomos I, II, III, Y IV. Es 
una buena recopilación de vivencias de amigos y familiares y sobre todo de tu vida privada. 
También la gran cantidad de fotografías y documentos que reuniste es interesante. Te felicito 
sinceramente por tu dedicación y entrega a la Cía. Aseguradora a donde trabajaste por 30 
años, por esa misma entrega al cuidado de tus dos hijos, ahora dos profesionistas, y la misma 
al cuidado de tu recién fallecido padre. Ha pasado tiempo... a propósito, te copio un párrafo 
escrito por Alfonso Junco. 
 
“El tiempo es un extraño ladrón. Se lleva y roba nuestros momentos cuando ellos son ociosos 
y vanos, vale decir, nos roba nuestra miseria y nos deja miserables. Pero si en nuestros 
minutos ponemos toda la riqueza espiritual de nuestro esfuerzo, la riqueza es nuestra y el 
tiempo no se la puede llevar; él se va y nos deja opulentos”. Sujeta pues, y haz tuyo, el 
instante que pasa, llenándolo de bondad, de estudio, de ensueño. Y que tu dulce abnegación 
por el bien de los otros, tu vigoroso ahínco por la propia perfección, tu caminar perenne por 
los mundos de la belleza, vaya siempre bajo una íntima palpitación de amor divino. Así harás 
una alquimia inaudita sacar eternidad del instante fugaz. 
Adelante Gloria. 
Con cariño y admiración. Estela. 
 
 
Agosto 6 de 1993. 
 
UNA MAESTRÍA PARA EDUARDO. 
 
Por fin, Eduardo terminó su maestría en economía en “El Colegio de México”. Estos dos 
años que duró la misma, se me fueron muy rápidos, casi sin sentirlos. Recuerdo que,  cuando 
se metió a la escuela, yo estaba con una depresión terrible pensando en la situación 
económica, ya que creía que el dinero que tenía no me iba a durar hasta que terminara. Antes 
de que él entrara al colegio, me preguntó: ¿cuánto dinero tienes? vamos a hacer las cuentas 
para ver si con lo que hay aguantas hasta que yo termine. Hizo algunos cálculos y dijo que 
midiéndome, me alcanzaría el dinero. Ya terminó gracias a Dios y salí económicamente, él 
me dice que ya no me preocupe, que cuando entre a trabajar, no me faltará dinero para comer, 
pero yo no quisiera ser una carga para nadie. Me comentó que salió con un promedio de 9 el 
cual logró con mucho esfuerzo, porque considera que no es una lumbrera en los estudios. 
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Por el momento está terminando de preparar su tesis de licenciatura. También está 
aprovechando a elaborar la de la maestría. Conjuntamente ha hecho algunas entrevistas de 
trabajo. Ojalá y que pronto pueda encontrar algo que satisfaga sus necesidades. Me siento 
orgullosa de él y espero obtenga la recompensa a su esfuerzo. Esto pudo lograrlo contando 
con el apoyo moral, económico y de trabajo de Aída Santos, su mujer, a quien no podría dejar 
de mencionar, ya que sin su apoyo hubiera sido más difícil para Eduardo recorrer el camino 
que ya se había trazado. 
 
 
Febrero 12 de 1994. 
 
MI CUMPLEAÑOS NO 53. 
 
El día de hoy, mi hijo Eduardo me invitó a comer a un restaurante, para ser precisa, fue al 
“Buen Bife” que se ubica en: Insurgentes Sur # l248. Lo hizo porque el próximo día catorce 
será mi cumpleaños, y aprovechó el día de hoy que es sábado para que pudiera asistir su papá, 
ya que también lo invitó. Estuvimos muy a gusto platicando bastante, y como yo llevaba la 
grabadora de bolsillo que Eduardo me regaló en la Navidad pasada, grabé la conversación, 
aunque no toda, porque únicamente llevé un casete, pero eso fue suficiente para que pudiera 
adelantar con la biografía de Raúl que estoy escribiendo y que comencé en enero de 1987 
antes de que él se retirara definitivamente de nosotros. Quiero comentar que Raúl estuvo muy 
contento. Llegamos al lugar a las 2.30 P.M. y salimos a las 8.00 P.M. 
 
También estuvo presente, Aída, su mujer de Eduardo, espero que ella no se haya aburrido de 
todo el tiempo que estuvo escuchando las historias del pasado de Raúl. Para mí, fue un festejo 
bonito, aunque estuve extrañando a Manolo ya que él no pudo asistir por no faltar a la escuela. 
Ésta es una fecha más que sumaré a la lista de las que quiera recordar en un futuro. 
 
 
 
Febrero 18 de 1994. 
 
UNA MAESTRÍA PARA EDUARDO. 
 
 
El 6 de agosto de 1992, comenté que Eduardo terminó su maestría, pero a la fecha no he 
comentado que ya está trabajando, por lo que el día de ahora me permito decir lo siguiente: 
Después de varias entrevistas de trabajo, en el mes de octubre de 1993 entró a  laborar a 
Petróleos Mexicanos. Está ganando un buen sueldo y me está ayudando económicamente. 
También me está dando para los doctores que me atienden  que son: una Psicóloga y un 
Acupunturista.  Dios lo siga ayudando para que logre sus anhelos. 
 
 
Marzo 28 de 1994. 
 
UN VIAJE MARAVILLOSO. 
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El día 18 de marzo de 1994 (viernes), a las siete y quince de la mañana, abordamos el avión 
que nos llevó a la ciudad de Cancún, Quintana Roo. Precisamente ese día Eduardo mi hijo, 
estaba celebrando su cumpleaños número treinta, y fue él quien nos invitó a Manolo y a mí. 
También fue Aída su mujer, quién llevó a sus papás y asimismo fueron sus hermanos: 
Fernando, Georgina y Lorena. En el avión le cantamos las mañanitas a Eduardo, que iba 
desvelado ya que algunos compañeros de su oficina la noche anterior le habían celebrado su 
onomástico. Cuando llegamos a Cancún, alquilaron una camioneta para poder desplazarnos 
a los sitios que se quisieran visitar. De ahí, nos fuimos a instalar al Caribbean Suites Hotel e 
Club, que se encuentra en la calle de Galeón D-9-5 de la zona hotelera que es muy cómodo 
y confortable. La recámara cuenta con dos camas matrimoniales y un closet muy grande y en 
la estancia que es muy amplia, en la noche ponían una cama matrimonial extra (en la que 
dormían Lalo y Aída). Cuenta con comedor, cocineta y el baño muy amplio. Después de 
instalarnos nos dirigimos a la playa Shack Mall y ahí pasamos la tarde, cuando nos retiramos, 
fuimos a un restaurante de comida china y por último nos dirigimos al hotel a descansar. 
 
El día 19 de marzo (sábado), nos levantamos muy temprano (por cierto que Lalo y Aída casi 
no durmieron porque se metieron los moscos, ya que la puerta que da al jardín y a la alberca 
se tuvo abierta todo el día), y después de que bajaron sus papás y sus hermanos de la 
habitación número 214 a la nuestra que fue la 109 de la planta baja, nos dispusimos a 
desayunar. Después nos fuimos a Xcaret que se localiza por la carretera que va a Tulúm. Es 
un lugar precioso, cuenta con un río subterráneo de medio kilómetro al que me metí con 
Eduardo y Manolo después de haberme puesto un chaleco salvavidas. Como me dio miedo 
iba fuertemente sostenida del brazo de Lalo,  y a Manolo lo tomé del chaleco de la parte de 
la espalda, por lo que ellos no disfrutaron esta aventura como deberían. Fue una experiencia 
maravillosa para mí, ya que al ir flotando por sus aguas cálidas dan una sensación de 
relajamiento indescriptible, aún con los nervios que llevaba. Al ir siendo llevado por la 
corriente, se pasa por diversas cavernas y túneles y los que llevan visor pueden ir 
contemplando el fondo, algunas personas dijeron que en el mismo hay grietas tan profundas 
que no se ve el mismo. Cuando salimos de ahí nos fuimos a la playa y Eduardo y Manolo se 
fueron a Snorkear, también vimos la playa de los delfines, el jardín botánico y las ruinas, en 
verdad que es un lugar maravilloso. Por la tarde emprendimos el regreso al hotel, pero antes 
pasamos a Playa del Carmen y ahí en un restaurante comimos, yo pedí un pescado que resultó 
tan grande que no me lo pude terminar y pedí me lo envolvieran. 
 
El día 20 de marzo (domingo), después de desayunar (me comí el resto del pescado), nos 
dirigimos al aeropuerto a esperar a otro hermano de Aída de nombre Ricardo, que llegó a las 
nueve de la mañana, y de ahí, nos dirigimos a Tulum. Cuando llegamos recordé el viaje que 
hicimos en 1985 el que escribí y dejé en mis recuerdos con el nombre de: Maravilloso viaje 
1985. Volvieron a mi mente imágenes del mismo en el que vi a mi querido padre, ya que esa 
ocasión él fue con nosotros, y di gracias a Dios por haberme dejado volver a estas tierras 
maravillosas. Recorrimos Tulum admirando las ruinas y al mismo tiempo observando el mar 
con sus colores verde turquesa y azul cielo, posteriormente nos dirigimos a Xel-Xa donde 
todos se metieron a snorkear, a excepción mía y de su mamá de Aída. Por la tarde nos 
retiramos de ahí y por el camino nos detuvimos en Akumal para conocer, es una playa muy 
bonita y los hoteles están también muy bonitos. Al llegar a Cancún pasamos a un restaurante 
a comer, yo pedí un caldo de pescado y una orden de quesadillas de cazón, de ahí nos 
dirigimos al hotel a descansar.   
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El día 21 de marzo (lunes), almorzamos, y Eduardo, Aída y su hermano Ricardo, fueron a 
entregar la camioneta, y nos dijeron que nos esperaban en la Playa Gaviota azul a donde nos 
dirigimos en nuestro respectivo camión. Con su mamá de Aída, me metí a una parte en que 
había rocas y se hacía una especie de alberca en el mar, ahí estuvimos tanto tiempo que nos 
quemamos mucho, los demás se metieron a disfrutar del mar y como a la una treinta de la 
tarde regresamos al hotel, para que Lalo, Aída, Fernando y Lorena se prepararan, ya que el 
taxi estaría por ellos a las tres de la tarde. Su mamá de Aída preparó algo de comer, les dio, 
y a la hora indicada, emprendieron el regreso, salimos a la calle del hotel a despedirlos y nos 
quedamos tristes porque ya no contaríamos con su compañía. En la habitación nada más 
quedamos Manolo y yo, y en la de arriba quedaron sus papás de Aída, Georgina y Ricardo. 
En la noche de ese día fuimos al hotel Cancún Plaza ya que cerca de él se encuentra un 
golfito. El papá de Aída, Ricardo y Manolo, jugaron un partido y como está tan bonito, 
nosotras estuvimos acompañándolos. Cuando terminaron entramos al lobee del hotel y 
estuvimos admirándolo y en una tienda que se encuentra dentro, compraron unas playeras y 
algunas otras cosas, después fuimos a cenar pollo kentoki  y por último al hotel.  
 
El día 22 de marzo (martes), después de almorzar, nos fuimos al embarcadero y abordamos 
una lancha rumbo a Isla Mujeres, el trayecto duró como media hora y fuimos admirando el 
mar. Cuando llegamos se nos arrimaron unos lancheros y nos dijeron qué si queríamos ir a 
la Playa del Garrafón y a la Playa Norte, por lo que accedimos. Compramos unos refrescos 
para el camino y emprendimos el viaje.  Nos llevaron a ver los peces, que subían arriba del 
agua después de que los lancheros les arrojaban galletas, eran tantos que se veían preciosos. 
Más tarde nos llevaron a otra parte para que los muchachos se fueran nadando hasta el faro 
en el que en el fondo se encuentra la Virgen de los Remedios. Fue un tramo que se me hizo 
muy largo, pero los tres llegaron (Manolo, Ricardo y Georgina), aunque eso sí, ya un poco 
cansados. Nosotros nos fuimos detrás de ellos en la lancha. Yo creí que no iban a llegar, pero 
como dije antes, los tres lo hicieron. Posteriormente nos llevaron a la Playa Norte y los 
muchachos se retrataron con los tiburones que tienen en cautiverio. Ahí, en esa playa, los 
lancheros llevaron una charola bastante grande con pescado asado adobado con su guarnición 
de ensalada de lechuga y además, nos dieron cebiche, comimos muy rico. Como a las dos de 
la tarde emprendimos el regreso en la lancha a Isla Mujeres y abordamos a las dos y media 
el barco Maya Cancún, hicimos una hora de viaje, ya que llegamos a Cancún a las tres y 
media. Manolo tenía el vuelo de regreso para este día a las ocho de la noche, pero lo fue a 
cambiar para el otro día, alquilaron dos motos y en una de ella se fueron Manolo y Georgina 
y en otra se fue Ricardo. Se dirigieron al aeropuerto para hacer los trámites para el cambio 
de vuelo. En la noche se fueron a jugar golfito y nos quedamos en el hotel la señora Lina y 
yo, nos pidieron una pizza y eso cenamos. 
 
El día 23 de marzo (miércoles), Ricardo y su papá se fueron a Xcaret ya que él no lo conoció 
porque llegó hasta el domingo y nosotros ya habíamos ido. Los que quedamos nos metimos 
a la alberca, después Manolo y Georgina alquilaron dos horas de moto. La señora Lina y yo 
fuimos a una playa cerca, de regreso pasamos al súper a comprar algunas cosas y al llegar 
ella preparó la comida. Le dimos a Manolo, que se preparó para su regreso. El taxi llegó por 
él a las seis y media de la noche y ya lo despedimos. Su avión salió a las ocho de la noche. 
Después de que se fue, llegaron el señor Fernando y Ricardo de Xcaret. Ricardo llegó 
fascinado. Esa noche Georgina durmió conmigo para que no me quedara sola en el cuarto, y 
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fue precisamente esa noche, cuando nos enteramos por la televisión que el candidato del Pri, 
señor Lic. Luis Donaldo Colosio Murrieta había sido asesinado. Georgina bajó de su 
habitación antes de que se quedara conmigo, y nos dijo que lo habían asesinado, pero yo no 
le entendí, sino que oí que le habían pegado. Yo imaginé que fue una cosa sencilla y le dije: 
¡Qué bueno porque me cae gordo!. Pero cuál sería mi sorpresa cuando me volvió a decir que 
lo habían asesinado. Fue tanta, que me dolió bastante como ser humano que era él, y no dejé 
de lamentar su muerte, y entonces me cuestioné y dije para mis adentros: ¿por qué me caía 
mal, si en realidad yo no sé nada de política? Este es un hecho lamentable que ojalá no 
quede sin resolver. 
 
El día 24 de marzo (jueves), después de desayunar, nos fuimos a la Playa Ballenas, ahí se 
metieron Georgina y Ricardo. Como la señora Lina y yo no nos quisimos meter ahí, nos 
regresamos a la Playa la Gaviota azul y ahí nos volvimos a meter en nuestra alberquita en el 
mar. Como a la una y media nos regresamos al hotel. Mientras la señora Lina y yo hacíamos 
la comida, los demás se metieron a la alberca. Comimos y nos preparamos para nuestro 
regreso. El taxi fue por nosotros a las seis y media, y nuestro avión salió a las ocho de la 
noche. Se retrasó  media hora ya que debería haber salido a las siete y media de la noche. Ese 
día por la mañana Eduardo me habló por teléfono y me dijo que el hotel estaba pagado hasta 
el sábado, que si me quería quedar  lo hiciera, que cambiara mi boleto, pero la verdad ya no 
quise, ya que me sentía cansada y no quería quedarme sola. 
 
Llegamos a la ciudad de México a las diez de la noche, después de haber contemplado las 
luces de la ciudad desde el avión y haber observado una visión fabulosa.  Doy gracias a Dios 
por haberme permitido volver a ver como ya mencioné antes, a esas tierras maravillosas y a 
mi hijo Eduardo por darme estas fabulosas vacaciones que me hicieron recordar cuando 
yo pude darle las que disfrutamos en 1985. 
 
 
CD. Azteca, Edo. De México. A 28 de abril de 1994. 
 
SRA. CECILIA OCCELLI DE SALINAS. 
RESIDENCIA OFICIAL LOS PINOS, 
MEXICO, D.F., 
 
Apreciable señora: 
 
El día 27 del presente, tuve la oportunidad de saludarla en la ceremonia para la entrega de 
los premios DEMAC (Documentación y Estudios de Mujeres, A.C.) 1993-1994 que se llevó 
a cabo en la casa Lamm, donde le comuniqué que yo había sido una de las diez ganadoras 
del concurso “PAPELES DE FAMILIA” organizado por la Dirección de Estudios 
Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia. 
 
Asimismo también le comenté que no obstante que la ceremonia de premiación se verificó 
desde el 17 de febrero de 1993, hasta la fecha la publicación de los trabajos ganadores no se 
ha llevado a efecto, por lo que le suplicaba su intervención para ver si esto puede ser 
solucionado, por lo que me sugirió le mandara mi petición por escrito. 
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 Por tal motivo, me dirijo nuevamente a usted por este medio, para volver a solicitarle su 
ayuda, ya que francamente mi temor es que ya está por terminar el Gobierno del señor 
Presidente de la república, Lic. Carlos salinas de Gortari precisamente en este año y si no 
queda solucionado este asunto, el próximo será de más demora y espera.  
 
Quiero comentarle que el premio en efectivo sí lo recibimos los diez ganadores consistentes 
en $ 3,000.00 (TRES MIL PESOS 00/100, MN.),  y  además un diploma en el que consta 
nuestra participación. 
 
También está pendiente una exposición con los documentos ganadores que en su origen se 
iba a efectuar en el Museo de Historia en el mes de agosto de 1993, la que se cambió para 
febrero de 1994 al Museo de las Culturas y que tampoco se llevó a cabo. Me han informado 
que dicha exposición posiblemente se haga en junio o julio de este año y que de la publicación 
de los libros todavía no saben nada, así es que no hay seguridad en su publicación esto se 
debe a que no cuentan con presupuesto. 
 
La persona que me ha estado atendiendo es la señorita JUANA INES FERNANDEZ L. que 
se encuentra en la Dirección de Estudios Históricos del INAH., anexo al Castillo de 
Chapultepec, Apartado Postal 5-119, C.P. 06500 en México, D.F. 
 
Por último, quiero decirle que al concurso organizado por DEMAC,  no pude concursar con 
el mismo tema, ya que en caso de resultar ganador, no podría ser publicado por dicha 
Asociación, ya que el INAH. tiene los derechos, por lo que perdí esta oportunidad. A 
continuación me permito proporcionarle mis datos personales: 
 
NOMBRE.      GLORIA CONTRERAS HUMARAN. 
DOMICILIO. 
TELEFONO. 
 
 
Espero con impaciencia que mi solicitud sea atendida por usted dándole la solución más 
adecuada y agradezco de antemano su intervención en este asunto. Sin más de momento, 
quedo a sus respetables órdenes. 
 
 
 
Mayo 25 de 1994. 
 
QUINCE AÑOS DE GLORIA AMPARO, HIJA  DE  MI PRIMA IRMA ALVARADO. 
 
El sábado 14 de mayo de 1994, mi tío Ramiro y yo, abordamos un avión de Taesa, rumbo a 
la ciudad de Guadalajara, salimos de México a las 9.20 A.M. y llegamos como a las l0.10 
A.M. Nos fue a recibir al aeropuerto mi compadre Juan, esposo de mi prima Sofía. Ese día 
la pasamos en la casa de ella. 
 El domingo por la mañana nos llevó a Acatlán de Juárez a visitar a nuestra prima Irma 
Alvarado, hija de una hermana de mi papá de nombre María. Estuvimos platicando de la 
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fiesta que se le haría a su hija Gloria Amparo por sus quince años y que fue el motivo 
principal de nuestro viaje. Por la tarde nos regresamos a Guadalajara, a la casa de Sofía. 
 
El lunes la pasamos ahí y el martes nos fuimos mi tío y yo a Citala, Jal. Municipio de 
Teocuitatlán de Corona a visitar a mi tía Rosario de la que ya he hablado en varias ocasiones. 
Nos quedamos martes y miércoles y visitamos a otros familiares que viven ahí. Estos dos 
días fueron de mucha tranquilidad y descansamos bastante. El jueves por la mañana, 
tomamos el camión que sale de Citala a las ocho de la mañana y en Teocuitatlán 
transbordamos rumbo a Guadalajara, llegando a ésta, a las once de la mañana a casa de Sofía. 
 
El viernes 14 la pasamos haciendo planes para la fiesta del sábado, y llegado el día, nos 
levantamos a las seis de la mañana para que a Sofía le diera tiempo de peinarnos a Tania su 
hija y a mí, para posteriormente peinarse ella. Cuando estuvimos en Acatlán de Juárez mi 
prima Irma nos dio las invitaciones y como mi tío Ramiro abrió la suya, la mía ya no la abrí. 
El leyó y yo claramente escuché que la misa era a la una de la tarde, por lo que todos 
estuvimos en la creencia de que era a la una, y yo creo, que mi tío no se acordó de lo que 
leyó, ya que también pensaba que era a la una. 
 
Victoria, la esposa de mi tío, Leticia, mi prima, el chino, su esposo y David, el hijo de ambos, 
llegaron a las 10.30 A.M. en avión para la fiesta y mi compadre Juan los fue a recibir. Por 
fin, a las doce y media del día 21 de mayo de 1994, salimos rumbo a Santa Ana, Acatlán de 
Juárez, a la iglesia del pueblo. Íbamos en tres coches, ya que también fueron Jaqueline e 
Ivonne las hijas mayores de Juan y Sofía con sus esposos e hijos. Nos bajamos de los autos 
y llegamos como a la una y media a la iglesia, y cuál sería nuestra sorpresa de que ya estaba 
vacía. Mi tío me pidió la invitación y vio que la misa fue a las doce. Apenados, nos dirigimos 
al auditorio, que ya estaba casi lleno. Mis primas Irma y Elba nos asignaron una mesa y 
después de nuestras peripecias, nos dispusimos a disfrutar de la fiesta. Fuimos a felicitar a 
Gloria Amparo y a darle sus regalos. Fue una fiesta muy bonita, estuvo muy animada, tan 
animada estuvo que cuando tocó la banda, yo terminé con la tambora tocando colgada al 
cuello. Esto se debió a que los integrantes de la banda iban jalando a varias personas y les 
daban un instrumento para que ellas siguieran tocando. A la hora de la comida sirvieron una 
sabrosa birria acompañada de unos riquísimos frijoles refritos. Me dio mucho gusto saludar 
a mis primos: Jesús y Jorge Contreras, a mi prima Gloria Alvarado que vino de Tepic en 
compañía de su esposo y de sus hijos, pero principalmente me dio mucha alegría saludar a 
mi tía María Contreras hermana de mi fallecido padre. Cuando terminó la fiesta nos 
regresamos a Guadalajara a descansar. 
 
El domingo 22 de mayo, Sofía habló a Santa Ana e Irma le dijo que fuéramos a despedirnos 
de mi tía María, llevamos tres kilos de carne para asar que compró mi tío y nos pasamos un 
día feliz. Como a las seis de la tarde, mi compadre Juan se regresó a Guadalajara para llevar 
al aeropuerto a Victoria, Leticia, el chino y David que se regresaban a México, ya que ellos 
exclusivamente fueron a la fiesta. Como a las siete y media de la noche nos regresamos con 
Sofía, pasamos esa noche ahí y el lunes 23 a las nueve y diez minutos abordamos el avión 
de Taesa mi tío y yo, rumbo a la ciudad de México. Llegamos a su casa de ciudad Satélite 
como a las once de la mañana. 
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Este fue el viaje que hicimos con motivo de los quince años de Gloria Amparo Solórzano 
Alvarado, hija de mi prima Irma Alvarado. 
 
 
Junio 28 de 1994. 
 
LA LABOR DE MANOLO. 
 
Desde el 4 de Julio de 1992, no había vuelto a escribir de la labor que desarrolla Manolo 
dentro del cuerpo de rescate, por lo que me permitiré comentar lo siguiente: Tiene como un 
año y medio que dejó de participar en el Cuerpo de Rescate Neza, ya que quiso formar su 
propia asociación. Con trabajo y dedicación, formó el “Escuadrón en Desastres y 
Emergencias de México”, A.C., del que es el presidente. Cuentan con una ambulancia que 
todavía no terminan de pagar; ésta, la adquirieron con aportaciones voluntarias. Todos los 
sábados los dedica a esta labor social. Por la mañana piden donativos, por la tarde asisten a 
tomar un curso de paramédicos y por la noche hacen guardia para atender a los lesionados. 
La asociación ya está registrada en Hacienda, también legalizada ante un Notario Público, y, 
cuenta ya, con las escrituras respectivas. Por otro lado, en cuanto terminó su carrera de 
Biólogo, quiso entrar a Medicina, pero como esta área se encuentra saturada lo asignaron a 
Enfermería. Ya está en el segundo semestre de la misma, pero está tratando de ver la 
posibilidad de pasarse a Medicina. Ojalá y pueda lograrlo, ya que esto, es su máxima ilusión. 
Le pido a Dios que le conceda su deseo, ya que el tiempo vuela. 
 
Noviembre 11 de 1994. 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
Ayer, día 10 de noviembre de 1994, se efectuó la inauguración de la exposición “PAPELES 
DE FAMILIA”. Se llevó al cabo en el Museo Nacional de las Culturas, ubicado en Moneda 
# 13, Centro. La cita era a las siete de la noche, pero desafortunadamente, llegué a las 7.20 
P.M., porque desde que salimos de casa, el tránsito estuvo insoportable y así continuó durante 
todo el trayecto. Llegamos cuando ya había terminado la ceremonia y estaban subiendo las 
escaleras para dirigirse a la exposición. Digo llegamos, porque Manolo nos llevó en el 
Volkswagen a mi prima María y a mí. También nosotros subimos las escaleras y penetramos 
a los salones destinados a la exposición, ahí vi al Sr. Aurelio Flores (ex compañero de la 
Aseguradora), que me comentó que el Lic. Cuauhtémoc Velasco me había mencionado en su 
discurso. Me dio mucha tristeza haber llegado tarde ya que iba con la intención de grabar lo 
que se dijera de la apertura, pero a ver si consigo la grabación con alguna de las personas 
asistentes para pedírsela prestada. 
Además del señor Flores, asistieron mi prima Graciela Contreras, Eduardo y Aída, los papás 
de ella, mi sobrina Chuy Esquivel y su cuñada Vicky, todos ellos ya estaban admirando lo 
que ahí se exhibía. Los saludé rápidamente y me dirigí también a mirar los objetos que 
estaban en la exposición. Espero que el próximo miércoles pueda irme temprano para ver con 
más calma la exposición, además de que tengo que estar ahí de 12.00 A.M. a 2.00 P.M., para 
recoger donaciones que el público quiera efectuar a la Dirección de Estudios Históricos. 
 
19 de julio de 1994, fecha en que fue recibida esta carta. 
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OFICINA DE LA SRA. CECILIA OCCELLI DE SALINAS. 
SECRETARIA PARTICULAR.   
                                                 Folio: 01653 

Los Pinos, D.F., a 24 de junio de 1994.  
 

C. LIC. ADRIANA KONSEVIT CAVID. 
SECRETARIA PARTICULAR DEL 
C. DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO 
NACIONAL DE ANTROPOLOGIA E HISTORIA. 
PRESENTE. 
 
ASUNTO: 
 
 ADJUNTO ME PERMITO ENVIAR A USTED, PARA LA ATENCION QUE 
CONSIDERE PROCEDENTE EL ESCRITO DE LA C. GLORIA CONTRERAS 
HUMARÁN, EN EL CUAL COMENTA SU INQUIETUD POR EL RETRAZO EN LA 
PUBLICACIÓN DE LOS TRABAJOS GANADORES DEL CONCURSO “PAPELES DE 
FAMILIA”, ORGANIZADO POR LA DIRECCIÓN DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DEL 
MUSEO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA, POR LO QUE SOLICITA SU 
INTERVENCION EN LA SOLUCION AL CASO. 
REMITENTE: 
CONTRERAS HUMARAN GLORIA. 
55120 CD. AZTECA, EDO DE MEX. 

 
OBSERVACIONES. 
SE ANEXA ESCRITO ORIGINAL.  

 
PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA 
OFICINA DE LA 
SRA. CECILIA OCCELLI DE SALINAS. 

ATENTAMENTE: 
El secretario particular 

LIC. ABEL ARREGUIN MEZA. 
c.c.p. interesado (a). 
c.c.p. Lic. Venancio Martínez Gallardo - Dirección de documentos y seguimiento. 
 
 
Agosto 13 de 1994. 
 
MI PSICÓLOGA. 
 
Hace unos ocho meses que estoy viendo a una Psicóloga, esto lo hice a instancias de mi hijo 
Eduardo. En un principio yo no quería ir a verla (ya que se me hacía que únicamente las 
personas “locas” son las que necesitan la atención de estos profesionistas; pero Lalo me dijo 
que lo pensara con calma. Si decidía asistir a la consulta, yo misma debería confirmárselo 
telefónicamente a la Psicóloga. Después de pensarlo detenidamente, decidí asistir, la llamé 
por teléfono e hice cita para el día siguiente. Era sábado, y la consulta sería a las cuatro de la 
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tarde hasta las calles de Nevado # 169 Col. Portales. Me dirigí a verla hasta allá, y me di 
cuenta que era una casa vieja destinada a “hospital” donde hay personas internas en terapia. 
Llamé a la puerta y salió un señor a abrir, al que le dije que iba a ver a la doctora Celsa 
García. La llamaron y cuando apareció me dijo que la siguiera por fuera de la casa hacia la 
vuelta de la misma, donde, cuando llegamos, abrió una reja y me hizo pasar a una salita. 
 
De inmediato me hizo algunas preguntas como: mi nombre, dirección y teléfono. Después 
me preguntó que, si mi decisión había sido voluntaria, por lo que le contesté que sí. Me incitó 
a que le comenzara a platicar “algo de mi vida”, y sin darme cuenta, empecé a hablar y hablar 
sin que pudiera parar. La hora de cesión se pasó tan rápido que no me di cuenta del tiempo 
transcurrido y ella me dijo que ya había pasado la hora de consulta. Me dio cita para ocho 
días después, transcurridos los cuales volví a verla, y así sucesivamente cada semana asistí a 
una cesión de terapia. Fueron cesiones que hicieron que yo hablara y hablara y fuera sacando 
todo lo que había dentro de mí, tales como: mis dudas, inquietudes, preocupaciones, 
sufrimientos y muchas cosas más que sentía me agobiaban. Hubo ocasiones en que ella me 
rebatía tan duramente a mis comentarios que llegó a decirme: ¡a ti no te gusta que te digan 
algo que no te conviene!. Palabras que hicieron que fuera aceptando la realidad de las cosas. 
Después de algunos meses de estarme tratando en Nevado # 169 me dijo que, en lo sucesivo 
me atendería en: Tomás Alba Edison # 92-A, a dos cuadras del Monumento de la revolución, 
ya que para ella era más cómodo hacerlo ahí. En la actualidad es a donde estoy asistiendo, 
pero ya me da terapia cada quince días. 
 
 
Analizando la situación veo que sí me ha servido el estar en terapia ya que me siento más 
tranquila, y cosas que me mortificaban como el no contar con dinero propio por no tener 
trabajo, ya no son para que no pueda dormir. Ahora he asimilado el que mi hijo Eduardo me 
ayude económicamente, aunque, todavía no quisiera ser una carga. Espero que pronto pueda 
estar completamente tranquila y que la Psicóloga me de alta. Por lo pronto ya me notificó 
que a partir de la próxima terapia, las siguientes serán cada mes. Quiero comentar que ella es 
una persona muy joven, yo le calculo como unos veintiocho años, pero es muy profesional. 
 
 
 
Cd. Azteca, Edo de México. A 11 de noviembre de 1994. 
 
SRA. CECILIA OCCELLI DE SALINAS. 
PUERTA NO. 1 
LOS PINOS, D.F. 
 
Apreciable señora: 
 
Me refiero a mi carta anterior de fecha 28 de abril del año en curso, en la que le solicitaba 
su intervención para que la Dirección de estudios Históricos del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia cumpliera con lo ofrecido en el concurso organizado por ellos 
llamado “Papeles de Familia”, ya que estaba pendiente una exposición y la publicación de 
los trabajos ganadores. 
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Al respecto, quiero hacer de su conocimiento que la inauguración de la exposición 
mencionada, se llevó a cabo el día 10 de noviembre a las diecinueve horas, en el Museo 
Nacional de las Culturas, ubicado en Moneda No. 13, de esta ciudad, y su duración será hasta 
el día 10 de febrero de 1995. Este logro se hizo, después de un año nueve meses de efectuado 
el concurso, el cual fue el 17 de febrero de 1993. Queda pendiente lo más importante para 
nosotros los ganadores, y que es la publicación respectiva. 
 
Quiero comentarle que, el Lic. Antonio Saborit y el Lic. Cuauhtémoc Velasco Ávila, Director 
y Subdirector de la Dirección de Estudios Históricos, han hecho un gran esfuerzo para 
cumplir con lo ofrecido, pero desafortunadamente por falta de presupuesto, esto no se ha 
logrado. En algunas ocasiones tuve que asistir a sus oficinas para ver lo relacionado con mi 
trabajo, y en una de ellas, me di cuenta que el Lic. Jorge René González, tuvo que hacer uso 
de su tarjeta de crédito para solventar algunos gastos. 
 
Señora, por este medio deseo manifestarle mi agradecimiento por su ayuda, esperando llegue 
a sus manos mi misiva, pues no quisiera que usted partiera sin enterarse de la misma. Espero 
que la nueva administración se interese en resolver este asunto, y se lleve a cabo la 
publicación de los diez trabajos ganadores del concurso, para que no quede inconcluso lo que 
con tanto esfuerzo se ha logrado. Ojalá en lo sucesivo se destinen los fondos necesarios para 
cubrir las necesidades de quienes se dedican a tan bella labor. No me queda sino desearle lo 
mejor para sus nuevas actividades y, mucha felicidad para el futuro.  
 
A t e  n t a m e n t e:  
 
 
Noviembre 12 de 1944. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
Haber participado en el concurso “Papeles de familia”, fue una experiencia maravillosa para 
mí, ya que tuve el privilegio de ser una de los diez ganadores del mismo; y además, que los 
cuatro tomos de mi “diario personal” estén exhibiéndose en el Museo Nacional de las 
Culturas. Deseo comentar que, tuve otra experiencia maravillosa, y ésta fue, conocer gentes 
que se dedican tan profesionalmente a la labor de investigación, tales como: Antonio Saborit, 
Cuauhtémoc Velasco, Jorge René González M., Beatriz Cano Sánchez, Rebeca Monroy, 
Delia Salazar, Alicia Olivera de Bonfil, Lourdes Villafuerte, Martha Rocha, Ethelia Ruiz, 
Laura Espejel y Juana Inés Fernández. A cada uno de ellos, tuve el honor de conocerlos en 
diferentes ocasiones y circunstancias, pero pude darme cuenta de lo bella que es la labor a 
que se dedican. Por todo esto, mi agradecimiento sincero a todos ellos. También conocí 
bastante tiempo después a Salvador Rueda, Director de la Dirección de Estudios Históricos 
del INAH, quien  que ha sido una persona muy fina para mí. 
 
Este concurso, jamás lo olvidaré porque descubrí que, aunque mi afición a la escritura es 
desde muy niña, puedo seguir haciéndolo con mayor intensidad por el aliciente que me 
proporcionó el premio a mi esfuerzo. Éste fue para mí, como: “UNA LUZ EN MI 
CAMINO”. 
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Noviembre 25 de 1944. 
 
EXAMEN PROFESIONAL. 
 
El día de hoy, se llevó a cabo el examen profesional a nivel licenciatura, de mi hijo Eduardo. 
Se efectuó a las 10.00 A.M. en el salón de Cristal en el edificio anexo a la Facultad de 
Economía. Asistieron varios familiares ya que el examen lo hizo a puerta abierta. Entre los 
asistentes se encontraban: mi sobrina Virginia; sus hijos: Alfonso y Alejandro. Los papás de 
Aída; Don. Fernando y Doña Lina; así como sus hijos: Ricardo y Georgina. Benjamín 
Antúnez y su hermana Eva. Aída la esposa de Lalo, Manolo, Raúl y yo. 
El examen duró cerca de dos horas. Al principio del mismo, Eduardo expuso sus puntos de 
vista sobre su tesis presentada, la que tituló: “LA LIBERACION DE LA BANCA 
COMERCIAL EN MEXICO”, posteriormente, cuando terminó, sus sinodales, que fueron 
cinco, le efectuaron cada uno por su parte, varias preguntas que tuvo que contestar una a una. 
Después de que terminó de responder, nos pidieron a los asistentes que abandonáramos la 
sala unos minutos, mientras ellos deliberaban.  
 
Transcurrido un tiempo prudente, nos volvieron a llamar a la sala y nos informaron que el 
examen profesional del Lic. José Eduardo Mendoza Contreras, había sido aprobado. Todos 
los concurrentes aplaudimos y nos dirigimos a felicitar a Lalo. Cuando llegó mi turno, lo 
felicité a nombre de mi querido viejito Manuel, ya que a él le hubiera dado mucho gusto ver 
a su nieto con su título; pero creo, que desde el lugar a donde se encuentre le ha de estar 
enviando sus bendiciones. 
 
 
Noviembre 30 de 1994. 
 
PREMIACIÓN DE EDUARDO. 
 
Mi hijo Eduardo entró a un concurso anual de tesis profesionales, organizado por la Comisión 
Nacional Bancaria y fue uno de los cinco participantes galardonados. Concursó con su tesis 
de licenciatura, la que tituló: “LA LIBERACIÓN DE LA BANCA COMERCIAL EN 
MEXICO.- UN ANÁLISIS DE INTERVENCIÓN Y UN ESTUDIO DE 
COINTEGRACIÓN”. Antes de efectuarse su examen profesional, ya le habían avisado de 
que su tesis había resultado ganadora. Fueron únicamente cinco tesis premiadas de entre 
varias que concursaron; por lo que me siento muy orgullosa de él. La premiación se llevó a 
cabo en el Auditorio “Antonio Ortiz Mena”, ubicado en el primer piso (nivel jardín), de la 
torre III en las instalaciones de Nacional Financiera en Av. Insurgentes Sur 1971, Col. 
Guadalupe INN, 0l020 México, D.F., y fue el 29 de noviembre de 1994. La ceremonia 
debería haber dado comienzo a las 20.00 horas, pero se retrasó, debido a que cayó un 
aguacero torrencial con granizo que hizo lento el tráfico y, por lo tanto, algunos miembros 
del jurado llegaron tarde. Por tal motivo, principió a las 21.00 horas. Eduardo recibió dos 
diplomas: uno por su participación, y otro, como ganador, así como un cheque. Cuando 
terminó la ceremonia, pasamos a la entrada de la sala a disfrutar de unos sabrosos bocadillos 
así como de algunas bebidas. A la premiación asistieron: los papás y algunos hermanos de 
Aída, ella misma, Raúl, Manolo y yo. Estuvimos muy contentos. Raúl me dijo que llegó 
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desde las seis de la tarde, ya que no quería llegar retardado a este evento tan importante. Nos 
retiramos a las 22.30 horas, pasamos a dejar a Raúl y llegamos a Ciudad Azteca a las 24.00 
horas, ya que había mucho tráfico, es por eso que estoy escribiendo hasta ahora. Espero que, 
Eduardo siga adelante con el camino que se ha trazado. 
PD. El día de ayer asistí a una misa a las 8.00 A.M. en la Iglesia “Nuestra Señora de 
Guadalupe”, cita cerca del mercado de azteca, ya que fue su cumpleaños de mi papá y se la 
mandé a hacer. El cumpleaños de él y la premiación fue el mismo día. 
 
 
Diciembre 5 de 1994. 
 
COMIDA PARA EDUARDO. 
 
El día 3 de diciembre (sábado), se hizo una comida aquí en mi casa de Ciudad Azteca para 
festejar su examen profesional de Eduardo, así como la premiación que obtuvo con su tesis 
en la Comisión Nacional Bancaria. 
 
Desde el jueves anterior empecé a trabajar, ya que con la ayuda de Manolo, quitamos la sala 
que tengo en donde está la tele y la pasamos al cuartito que era de mi papá. Posteriormente 
los muebles de la sala principal los pasamos al cuarto de la televisión. Una vez hecho esto, 
nos fuimos a comprar la carne y todo lo necesario para la comida. Cuando regresamos, puse 
a cocer la carne, y cuando estuvo lista, la freí pedazo por pedazo. Fue laborioso hacer esto ya 
que fueron nueve kilos de lomo de cerdo. Ese día por la noche, trajeron las tres mesas 
redondas y las treinta sillas que previamente alquilé para el evento, por lo que tuvimos que 
acomodarlas en la sala. Me acosté cansada de tanto ajetreo. 
 
El viernes por la mañana, después de desayunar, puse a cocer los chiles, y una vez que 
estuvieron preparé el adobo y enchilé la carne. La dejé lista en el refrigerador para nada más 
meterse al horno. 
 
El sábado, me levanté a las siete de la mañana para preparar tres kilos de codito con leche y 
crema. También preparé tres kilos de calabacitas e hice crema. Vino Martha Rangel a 
ayudarme a lavar el patio y los baños. Cuando terminamos nos metimos a bañar y después 
nos arreglamos. A las 12.30 A.M. llegaron los dos meseros y cortaron el pan en rebanadas. 
A las 13.00 P.M. llegó Aída con su hermano y la cocinera. Llegaron en el carro de él, traían 
toda la vajilla que se iba a ocupar. De inmediato, los meseros arreglaron las mesas con los 
platos, cubiertos, vasos, centros de mesa, ceniceros, etc. A las l5.00 P.M. empezaron a llegar 
los invitados que fueron cerca de cuarenta entre familiares y amigos de Eduardo. Mi tío 
Ramiro llegó después de las cuatro de la tarde, ya que me comentó les había tocado un tráfico 
tremendo. Victoria hizo dos pasteles para darlos de postre. Con ellos llegaron: mi prima 
Martha, su esposo de nombre Daniel y sus tres hijos. También asistieron: Virginia mi sobrina 
y su hijo Alejandro; mis tíos Beatriz y Guillermo; los papás de Aída y tres hermanos; no 
podía faltar Raúl que, aunque llegó tarde (tuvo que ir Manolo por él), a Eduardo le dio mucho 
gusto. 
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La gente se empezó a retirar: unos a las siete de la noche, y la mayoría a las ocho. Nada más 
quedamos: Raúl; su papá de Aída y su hermana Georgina, Martha y su hijo Bruno; Eduardo 
y Aída. Después de convivir todos juntos, su papá de Aída se sintió indispuesto y tuvieron 
que retirarse con Eduardo y Georgina. 
Por último quedamos: Raúl, mi compadre Miguel y yo, ya que Martha se retiró a dormir con 
su hijo Bruno. Se me olvidaba decir que Manolo no estaba porque se fue a hacer un traslado 
a las diez de la noche. Como a la una y media de la mañana, nos retiramos a dormir. A mi 
compadre Miguel, le acomodé unas almohadas y unas cobijas en un sillón. Raúl se quedó 
conmigo después de seis años de ya no venir a la casa, aunque ya he comentado que, desde 
febrero de este año nos frecuentamos seguido, ya que Eduardo nos invita a desayunar cada 
quince días. Esta celebración la recordaremos siempre. 
 
 
Diciembre 16 de 1994. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
El día de hoy, asistí al Museo Nacional de las Culturas como todos los miércoles y viernes 
de once de la mañana a dos de la tarde; pero se suspendieron las labores a la una de la tarde, 
ya que hubo una comida para celebrar la Navidad. Esto lo hicieron con anticipación, porque 
muchos empleados salen de vacaciones y regresan hasta enero del próximo año. Los 
custodios de la sala “Papeles de Familia” donde me encuentro recabando donaciones, me 
invitaron a la comida y me quedé. Dieron: consomé, arroz y barbacoa, así como una salsa 
riquísima y unas tortillas calientes. La comida estuvo amenizada con un conjunto de 
marimba, y después, empezaron a bailar. Pasado un rato, se rifaron varias despensas entre los 
empleados. Le pedí a algunas personas de las que he conocido, me escribieran algo para 
guardarlo de recuerdo. A continuación me permito transcribir dichos escritos, dejando anexo 
el original.  La transcripción será tal y como la escribieron: 
 
(SIC). 
 
Miguel Ángel Ávila Galván.          16 de diciembre de 1994.  
 
Conosi en el Museo de las culturas y le platique que yo había nacido y vivido en Tepito y que 
abía vivido en una vecindad y me dijo que le hubiera gustado escribir algo de vecindades 
que le parecía interesante y así lo hicimos cuando le empecé a platicar sentía estar viviendo 
lo que le contaba y la verdad me parece una persona muy interesante como escritora creo 
que tiene un gran futuro la verdad creo que una persona como ella es muy interesante y 
como ser humano se be que es una gran persona al conocerla trasmite mucho que tiene como 
ser humano y la verdad no encuentro palabras para decirle simplemente le digo que Dios la 
vendiga. Atte. 
 
 (SIC). 
 
Leonila Quiroz Santiago.                   16 de diciembre de 1994. 
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La verdad yo no sé escribir, pero me gusta su amistad y me parece muy interesante todo lo 
que escribe usted, en esta fecha navideña le deseo todo lo mejor y que la pase de lo mejor, 
felicidades 
 
(SIC.) 
 
Irma Olvera.                                                16 de diciembre de 1994. 
 
Lo que le puedo escribir es que me interesa todo lo que usted relata y escribe me gusta mucho 
y me impresiono todo lo que dono para este proyecto y espero que algun dia no muy lejano 
vea su nombre en muchas librerias y poder decir yo conosco a la Sra. Gloria Contreras 
Humarán, “famosa escritora”. 
 
(SIC). 
 
Judith Anguiano Flores.                   16 de diciembre de 1994. 
 
Siempre da gusto conocer a gentes que le enseñan a uno a conocer cosas, aspectos o 
cualidades que uno no aprecia ni valora como es debido. Generalmente, nos cuestionamos 
acerca de lo que otros hacen, pero nunca nos detenemos a mirar dentro de nosotros mismos. 
Tal vez por eso, no comprendemos muchas cosas de esta vida. Gracias por su esfuerzo y 
mostrar que lo cotidiano es también parte de uno mismo. 
 
(SIC). 
 
Gerardo Álvarez R.                              16 de diciembre de 1994. 
 
SRA. GLORIA CONTRERAS. 
 
Bueno antes que nada, quisiera decirle que aunque tengo poco tiempo de conocerla, con una 
plática que he tenido con usted, me dejo impresionado, por la manera tan interesante que 
tiene de ver las cosas, algo que es admirable de usted, es que al detalle más pequeño e 
insignificante que paresca, le encuentra usted algo interesante, y lo mejor es que se atreve a 
escribirlo y así deja una herencia inolvidable a sus hijos, familiares y amigos y sobretodo a 
la sociedad en general. Felicidades y siga adelante con su fuerza de voluntad, y esa energía 
que dios le ha dado. 
 
 
La primera transcripción, que corresponde al señor Miguel Ángel Ávila Galván, se refiere a 
que una ocasión le solicité me platicara algo acerca de lo que había vivido en el barrio de 
Tepito, y al hacerlo, me gustó tanto su narración, que hice una pequeña historia. Al 
entregársela, le gustó mucho y yo le pedí que la donara a la Dirección de Estudios Históricos 
del Instituto Nacional de Antropología e Historia y él aceptó gustoso.  Le extendí el recibo 
correspondiente y le abrí el expediente respectivo. Se me hizo muy hermoso lo que me 
escribieron y quedará guardado dentro del libro de mis recuerdos. Quiero comentar algo que 
no escribí en su oportunidad, y esto fue, que el miércoles 7 del presente mes, hubo un festejo 
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en el Museo por haber cumplido 29 años de vida como: Museo Nacional de las culturas; 
aunque el edifico antes de eso ya era museo; pero ha de haber tenido otro nombre, el cual 
desafortunadamente no supieron informarme. Esto lo digo, porque hay un custodio que 
todavía trabaja ahí y que cumplió 41 años de servicio, el cual no recuerda como se llamó. A 
este festejo también fui invitada. Se partió un enorme pastel y dieron sidra. Hubo también 
ensalada rusa que estuvo riquísima. Por el momento es todo lo que tengo que contarle a mi 
amigo inseparable, mi querido diario.   
 
 
Diciembre 17 de 1994. 
 
TALLER DE REDACCIÓN. 
 
De agosto a diciembre de este año, tomé un taller de redacción en el Museo Universitario 
del Chopo. El horario fue de siete a nueve de la noche únicamente los martes de cada semana. 
Asistí con mucho entusiasmo ya que a mí lo que más me gusta es estar escribiendo; pero 
desgraciadamente no pude aprender gran cosa porque el maestro Oscar cortés Tapia siempre 
llegaba a las siete y media de la noche y faltó en varias ocasiones a clases. Aunque debo 
aclarar que no salimos completamente en cero los asistentes al mismo. Este curso me dejó 
también gratos recuerdos, ya que conocí mucha gente interesante tales como:  
 
Rosa Elina Rosado Vela.  Ella es una persona que ya está jubilada y tiene 60 años de edad. 
Fue maestra de matemáticas por casi toda su vida. No obstante, que es una persona mayor, 
tiene un dinamismo envidiable. Ingresó al INSEM y siempre está activa. Obtuvo varios 
premios tanto a nivel nacional como dentro del D.F., de natación (no sabía nadar vino a 
aprender precisamente a su jubilación), también premio en oratoria y además, en poesía. Me 
dio mucho placer el haberla conocido, ya que me dio ánimo para seguir adelante con lo que 
a mí más me gusta y que es el escribir. El próximo año voy a buscar otro taller para 
inscribirme si Dios me da licencia. 
 
Ma. Del Refugio Ramos Brizuela. Es una jovencita de veintiún años, inquieta y vivaracha. 
Su pasión es la escritura, tiene como doscientas novelas escritas las que a casi nadie enseña 
para que no se vayan a burlar de ella, tanto por el contenido, como por la forma de como 
fueron escritas. Privilegio que me fue otorgado, porque a mí me dejó leer algunas de ellas. 
Claro que le falta redacción, ojalá y también el año venidero se meta a otro taller, de 
preferencia también que estudiara de una vez literatura.  Ella siempre se venía conmigo en el 
camión hasta indios verdes. De ahí abordaba otro para Coacalco que es a donde vive. Hicimos 
muy buena amistad, lo que me extrañó, porque en lugar de buscar la compañía de alguien 
joven, me buscó a mí y a Rosa Elina. 
 
Laura Hernández Cachou. Es una persona bastante preparada, es Lic. En Economía y 
además ya hizo su maestría. Se juntó con nuestro grupo y como llevaba su coche, la mayoría 
de las veces nos íbamos con ella hasta Lindavista, tanto Ma. Del refugio, Rosa Vázquez 
(hablaré de ella más adelante), y yo. Me gustó mucho su forma de hablar, además de que 
siempre tenía diferentes tópicos a tratar. Lástima que ya no nos vamos a ver; pero le voy a 
hablar por teléfono de vez en cuando.  
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Rosa Vázquez. Es dentista, para estudiar tuvo que comprar infinidad de material que le ha 
salido muy caro, nos comentó que ya lleva gastados un poco más de cincuenta mil pesos. Es 
muy dinámica, y siempre tuvo interés en la clase de redacción. Tiene dos hijas a las que trata 
de educar de la mejor manera posible. Fue un placer el haberla conocido. 
 
Como he comentado, fue un placer conocer gente que tiene inquietudes por aprender, que no 
se queda con los brazos cruzados para lograrlo, lo que demostraron al haber asistido a este 
taller. A todos y cada uno de nosotros nos llevaba el mismo fin “aprender”.  En un principio, 
éramos como sesenta alumnos, entre los que había secretarias, estudiantes de licenciatura, 
publicistas, corresponsales, e incluso, escritores; pero desgraciadamente terminamos como 
unos veinte. Esto se debió a las faltas del maestro. Por lo pronto, ya tenemos todos, una 
experiencia. 
 
 
Diciembre 22 de 1994. 
 
REUNIÓN FAMILIAR PRENAVIDEÑA. 
 
El día de ayer, 21 de diciembre de 1994, nos reunimos para comer en el restaurante Noste 
que se ubica en Guerreo No. 222 de la Col. Guerrero: Eduardo, Aída, Raúl, Manolo y yo, 
para festejar con anticipación la Navidad. Raúl fue el que le propuso a Lalo que se efectuara 
en este lugar, porque ahí hacen un cabrito exquisito. Efectivamente, lo es, ya que gustó mucho 
a mi paladar la carne tan suavecita que se deshace antes de entrar en la boca. Después de 
comer, Raúl le pidió a unos cantantes que entonaran algunas canciones, entre las cuales 
cantaron: granito de sal, la gloria eres tú, y otras, de las que no recuerdo el nombre. Nos 
tomaron la foto tradicional del recuerdo y escribimos en la misma lo que nació de nuestra 
inspiración, Raúl puso: los quiero mucho, yo; después de seis años, se volvió a repetir una 
tarde como ésta, Manolo; los quiero mucho, Aída; me felicito por la familia a la que me sumé 
y, Eduardo; por siempre y para siempre. Todos estuvimos muy contentos, Raúl estuvo 
tomando Whisky y se le subió un poquito. Me estuvo diciendo que las canciones entonadas 
por los cantantes, lo hicieron remontarse al pasado y recordar cuando las escuchábamos 
juntos. Esto que me dijo, hizo que yo también recordara esos días lejanos. Como ya estaba 
entrado en calor con las copas, me besó delante de todos y me dio pena; pero yo también 
correspondí a su beso.  
 
Desde el 13 de febrero de este año, que nos hemos estado reuniendo, no se ha comentado 
mucho acerca de su distanciamiento; pero me dio a entender que tuvo razones de peso para 
hacerlo. En un principio, cuando nos vimos por primera vez, sentía resentimiento hacia él; 
pero ya después, con el paso del tiempo, éste desapareció, ya que no tiene caso si acepto verlo 
en compañía de mis hijos, estar sufriendo por algo que pertenece al pasado. Ahora, Raúl es 
un hombre de setenta años, que lleva sobre sus hombros el peso de una historia, y por lo 
mismo, hay que disfrutar de su compañía mientras el señor lo permita, ya que al fin y al cabo, 
es el hombre que adoré. 
 
 
Diciembre 28 de 1994. 
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LOS STRANGERS. 
 
Corría el año de 1960, y en un mes del mismo, entró a la Aseguradora Cuauhtémoc, S.A., 
un joven de nombre Sergio Emilio Mejía Huerta. Recuerdo que como yo era la secretaria del 
señor Lorenzo Quintana que en esa época era el Jefe de Personal y Contador General de la 
empresa, me tocó entrevistarlo para llenar su fianza de fidelidad requerida por la compañía. 
Los dos éramos muy jovencitos en ese entonces, contábamos con dieciocho años sobre 
nuestros hombros. Siempre me dijo “tía”, esto fue, porque en la empresa también trabajaba 
mi sobrina Virginia Esquivel; aunque nunca fueron novios, esto lo hacía como broma. A la 
fecha, aún sigue diciéndome “tía”. En la aseguradora fue muy trabajador; pero tenía afición 
por la música, por lo que entró a un conjunto musical llamado “Los Strangers”. Por tal 
motivo, después de algunos años de trabajar en la compañía, renunció para dedicarse de lleno 
a su vocación. No sé cuál sería el motivo; pero después de algún tiempo, volvió a ingresar a 
la aseguradora, habiendo perdido, como es lógico, algunos años de su antigüedad. 
 
 
Combinaba su trabajo con la música y el conjunto musical llegó a ser exclusivo de Discos 
Orfeón. Tuvieron presentaciones en televisión en varias partes de la República Mexicana con 
bastante éxito. Compartieron el mismo con Diego de Cossio, los Rockin Devil’s, los Sakes, 
Toño Quirazco, Cesar costa, Enrique Guzmán y varios artistas de esa época. Trabajó en la 
aseguradora más de veinticinco años; pero fue también una de las personas que fueron 
liquidadas con la nueva administración. Le pedí donara algo de su historia con los 
“Strangers”, a la Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia y, accedió. Por tal motivo, saqué una copia extra para mí, para dejarla como recuerdo 
del jovencito que conocí, y que fue integrante por el año de 1962 del conjunto musical “Los 
Strangers”. Hace varios años, en los que escribí de “La Aseguradora Cuauhtémoc, S.A., lo 
nombré y dejé una pequeña historia; pero ahora, estoy dejando en el libro de mis recuerdos, 
su historia.  
 
 
 
 
 
Diciembre 30 de 1994. 
 
LA HERENCIA. 
 
En el año de 1992, le escribí a mi tío Amado González, solicitándole información acerca de 
mi bisabuela Brígida Pérez (su madre), así como de sus hermanos, ya que deseaba incluir en 
mi diario personal, datos de la familia de mi abuela Hermila González Pérez. Él accedió 
gustoso, e incluso, me envió algunas fotografías familiares; las que ahora, están exhibiéndose 
en el Museo Nacional de las Culturas. En ese lapso, Estela González recibió carta de mi tío 
en la que le solicitaba información de los hermanos de ella, así como, de mis tíos: Ramiro, 
Beatriz, María y de mi querido padre. Como yo tuve varias conversaciones telefónicas con 
Estela, supusimos que a lo mejor el tío quería la información para algo relacionado con los 
datos que me estaba proporcionando; pero no fue así, ya que éstos, los solicitaba para la 
herencia que sería repartida entre los hijos de los hermanos González fallecidos, ya que mi 
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tío Ricardo González, falleció intestado, y el tío Amado, estaba tramitando esto. Me di cuenta 
de lo anterior, cuando  recibimos en casa el primer aviso enviado por el juzgado que estaba 
llevando el caso en Corte Madera, CA. Y donde decía que, la primera audiencia sería el 30 
de noviembre de 1992. 
 
Cuando mi padre se enteró de lo anterior, comentó que si le llegaba este dinero, sería bien 
recibido; aunque él no hubiera movido un dedo por trabajarlo, que además, Dios Nuestro 
Señor le daba a cada cual lo que se merece, por lo que, si no lo recibía, era porque no lo 
merecía. Esta frase que él dijo, aún rezumba en mis oídos, ya que mi querido “viejito” falleció 
el 1º. De febrero de 1993 y nunca recibió nada. Después de que mi padre fue sepultado, y ya 
me encontraba un poco más tranquila, le hablé a mi tío Amado a San Francisco, para 
comunicarle el deceso. En primer lugar, para que se enterara de que él, ya había partido a 
mejor vida, y en segundo lugar, para que efectuara los trámites correspondientes, dándolo de 
baja en el juzgado respectivo. 
Cuando mi tío Ramiro se enteró de lo anterior, me dijo que él ya había hablado con mi tía 
Beatriz, para que, de lo que les llegara, me iban a compartir algo, para que solventara algunos 
gastos; que a mi tía María no le decían porque ella vive hasta Guadalajara; pero que de ellos 
si recibiese algo de todo corazón.  
 
Posteriormente, volví a recibir información de Corte Madera, CA.  En donde anunciaban otra 
audiencia para febrero 23, de 1994, y venía incluido todavía mi “viejito”. Me extrañó esto; 
pero supuse que mi tío todavía no arreglaba lo anterior. Nuevamente recibí información de 
Corte Madera, CA. En donde anunciaban otra audiencia para octubre 25 de 1994; pero mi 
sorpresa fue grande, cuando vi que venía incluido mi nombre, en lugar del de mi padre. 
Supuse que mi tío Amado arregló esto, pero no comenté nada. Fue mi tía Beatriz la que me 
llamó por teléfono y me dijo que me felicitaba, esto lo hizo, cuando ella recibió la 
información correspondiente. Cuando vino mi tío Amado a México, en mayo de 1993, 
tuvimos una comida con él, el 29 de ese mes, en el Restaurante Arroyo de Satélite; pero nunca 
mencionó nada al respecto, por lo que ni mi tía Beatriz, ni yo, le comentamos nada, ya que 
se nos hacía de mal gusto, hablar de algo que él no discutía. 
 
El día de ayer, 29 de diciembre de 1994, mi tía Beatriz ya recibió lo que le corresponde, por 
lo que me habló por teléfono para pedirme el número de mi tío Amado en San Francisco, 
para hablarle y agradecerle. 
Hoy en la mañana, 30 de diciembre de 1994, le hablé para ver si se había comunicado con 
el tío, y me dijo que sí, que le había agradecido lo que había recibido. 
 
Quiero efectuar un comentario al respecto: Yo nunca le escribí a mi tío Amado con interés 
económico alguno, lo hice, porque soy muy sentimental, cualidad que se desarrolla más, 
cuando se va haciendo uno viejo, y porque desde pequeña, me sentí atraída hacia él cuando 
veía las fotografías que mi abuela Hermila González, me enseñaba. También quiero comentar 
que, este dinero nos solventará a todos económicamente. En lo personal, pagaré algunas 
deudas que tengo, ya que como dependo económicamente de mi hijo Eduardo, me da pena 
estar pidiéndole dinero para todo. Esto que estoy escribiendo a mi amigo inseparable, mi 
querido diario, lo  hago porque es mi confidente de siempre. 
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Diciembre 30 de 1994. 
 
LA HERENCIA. 
 
En la mañana del día de hoy, escribí algo relacionado con “La Herencia”; al respecto, quiero 
comentar que regresé de comer como a las tres de la tarde, y media hora después de haber 
llegado, vino el cartero a entregarme el sobre que contiene el cheque con el importe 
correspondiente. Me comentó, que en la mañana que pasó a dejarme la correspondencia (esto 
fue como a la una y media), se le olvidó entregármelo, y cuando se dio cuenta de que traía el 
sobre, regresó nuevamente para dejármelo. Me dijo también, que mañana no trabajan, por lo 
que, si no me encontraba, tendría que regresar hasta el próximo lunes. Ya mencioné 
anteriormente, que con esto pagaré algunas deudas que tengo, las cuales ya me estaban dando 
algunos dolores de cabeza. 
 
 
México, D.F., a 30 de diciembre de 1994. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Querido tío: 
 
Te dirijo la presente, para darte las gracias por el dinero que recibí, por la parte proporcional 
que correspondía a mi padre de la herencia del tío Ricardo. No tengo palabras para expresarte 
ampliamente mi agradecimiento, por lo que, me permito anexarte algo que escribí para mi 
diario personal. Creo que en estos papeles, manifiesto ampliamente mis inquietudes, y tal 
vez, sean entendibles mis sentimientos. Espero que hayas pasado la Navidad en compañía de 
todos tus seres queridos, y que el año nuevo sea también así. 
 
 Recibí la tarjeta pintada por ti, en la que me deseas feliz Navidad y un próspero año nuevo. 
En la misma me dices que, aunque no me escribas, de todas formas te interesa recibir mis 
noticias, por lo que yo seguiré informándote. La tarjeta a la que me refiero, quedará dentro 
del V. tomo de mis recuerdos. Quisiera pedirte abusando de tu gentileza, ver la posibilidad 
de que me mandaras una foto tuya de tu juventud, para guardarla de recuerdo. Ojalá y me la 
pudieras dedicar. Salúdame a todos tus hijos y a la tía María dale un fuerte abrazo. Es cuanto 
te dice por hoy, tu sobrina que no te olvida. 
 
Enero 7 de 1995. 
 
PATRICIA Y FERNANDO. 

 
El día de ayer, 6 de enero de 1995, se celebró la boda religiosa de Patricia, hija de mi sobrina 
Chuy Esquivel. La misa se llevó a cabo en la Parroquia de la Caridad del Cobre ubicada en 
Planta Bombana y Planta Teocala, Col. Electra. Estuvo muy bonita la ceremonia, un grupo 
de jóvenes integrantes del coro, entonaron cantos muy emotivos adecuados para la 
celebración que se estaba efectuando. El señor cura se dirigió a los novios y les preguntó si 
ya habían pensado bien en el paso que iban a dar, ya que el matrimonio religioso es para toda 
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la vida. Ellos contestaron que ya lo habían meditado y que llegaron a la conclusión de que 
deberían de unir sus vidas para siempre. 
 
Mi sobrina Chuy estaba muy triste porque su única hija mujer se iba de su lado; pero, 
sobretodo, porque apenas cuenta con veintiún años, edad que también tiene el novio. 
Después, ya se resignó, porque sabe que Fernando es un buen muchacho y que proviene de 
muy buena familia. La fiesta se verificó en el salón Arco Iris, que se localiza en Naucalpan, 
lugar a donde se le celebraron sus quince años a Patricia. Asistieron al evento: mi sobrina 
Hortensia con su esposo Guillermo y sus hijos: Adriana, Andrea y Memito. A mí me llevó 
Manolo. Aída y Lalo no pudieron asistir porque ya tenían otro compromiso con anterioridad. 
También no pudo asistir Virginia y sus hijos. estuve bailando con Manolo, con Jorge, el 
esposo de Chuy, y con el hermano de éste. Fue una celebración muy bonita. Ojalá y que el 
matrimonio de Pathy  y Fernando dure toda la vida.  
 
 
Enero 15 de 1995. 
 
COMIDA CON RAÚL. 
 
El día de ayer, comí con Raúl en Sanborns que se localiza enfrente del edificio del PRI sobre 
la avenida de los Insurgentes. El motivo de la comida, fue para que me firmara los papeles 
de la donación que efectuó a la Dirección de Estudios Históricos, del INAH. (Cuatro 
fotocopias de fotografías de su papá, con una pequeña historia). Durante la comida me dijo 
que, el motivo de su distanciamiento hacia mí, fue por los siguientes motivos: Cuando me 
pidió mi firma para solicitar un préstamo para solventar algunos gastos urgentes, me negué 
categóricamente, diciéndole que no teníamos la vida comprada, y que de ahí, él se sintió 
desilusionado, ya que considera que nunca ha sido un hombre mantenido. Me dijo también, 
que él me ayudó económicamente dentro de sus posibilidades, y que por eso, se había 
atrevido a esto. Por otra parte, siempre consideró que nosotros formábamos un matrimonio, 
y que trabajando en conjunto, creía tener derecho sobre la casa. Que el remate total de 
nuestras relaciones, fue cuando nuevamente haciendo a un lado su soberbia, tuvo que pedirme 
prestado del dinero de mi liquidación. Cuando pudo pagarme puntualmente no hubo 
problema, pero cuando su negocio estuvo al borde la quiebra y no pagó, yo le hablaba por 
teléfono para cobrarle, incluso, con insultos, a los que él nunca contestó. Por tal motivo, no 
contando con la solvencia económica mejor se retiró, porque se encontraba muy dolido. Me 
dijo que cuatro años antes  cuando me pidió lo anterior,   me había dicho: Te voy  a vivir 
cuatro años más, para que veas que no me muero y que yo puedo pagar mis deudas. Así es 
que después de  esos cuatro años se fue. Al respecto, le dije que de todo eso que me estaba 
diciendo, ya lo tenía escrito en mi diario, que lo había anotado de acuerdo a mi forma de ver 
las cosas, que si alguna vez lo leía, no le iba a gustar lo que ahí se encontraba escrito, porque, 
incluso ahora, mi opinión no ha cambiado. Cuando Lalo me empezó a ayudar, jamás le volví 
a cobrar, ya que también soy consciente de la situación. 
 
También le comenté que, en enero de 1994, cuando visité a mi prima Sofía en la ciudad de 
Guadalajara, me había dicho que él ya había caído de su gracia por el abandono en que me 
dejó. Lo mismo me comentó mi compadre Juan, esposo de Sofía. Esto lo hicieron, porque a 
ella le he estado obsequiando copia de todos los tomos de mi diario. Yo le dije a Sofía, que 
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leyera bien el mismo, ya que aparte de lo que he estado escribiendo de acuerdo a mi estado 
de ánimo, había escrito algo titulado: “COMO FUE RAÚL EN EL PASADO”. En este 
escrito digo que en realidad no fue un hombre malo, y que hay que hacer una balanza de 
culpas por ambas partes. 
 
En diciembre del año pasado, Sofía vino a pasar Navidad y año nuevo con sus padres, y 
Eduardo y Aída; Manolo y yo; la pasamos con ellos en Navidad. Raúl le habló por teléfono 
tanto a Sofía, como a mi compadre Juan y lo saludaron con gusto. Aunque Sofía tenga dentro 
de ella algo de rencor, no salió a flote, ya que hizo un balance de culpas y asimiló lo que nos 
corresponde a cada uno, pero de todas formas, por el abandono en que me dejó Raúl, existe 
algo en el fondo del corazón de Sofía, porque ella desde pequeña quiso mucho a Raúl. En 
fin, como Raúl mismo me dijo: ya son cosas del pasado, y las veces que nos veamos, lo 
hagamos con placer, ya que la vida es muy corta. Como ya he comentado infinidad de veces, 
él cuenta con 70 años de edad.  Salimos del restaurante como a las cinco y media de la tarde. 
Me llevó a que tomara el camión rumbo a Indios Verdes y nos despedimos con un beso.  
 
 
Enero 16 de 1995. 
 
UNA SORPRESA. 
 
Eduardo me llamó por teléfono ayer en la mañana, para invitarme a comer, me citó a la una 
de la tarde en su casa de Plateros. Me dirigí hacia allá y como se estaba bañando, me esperé 
un rato viendo la televisión. Como a las cuatro de la tarde, nos dirigimos al Ajusco en 
compañía de Aída, y comimos en un restaurante que está sobre la carretera. Cuando 
estábamos comiendo, Aída le dijo a Lalo: ¿ya le comentaste a tu mamá lo de tu tesis? Él le 
contestó que no, por lo que yo les dije a los dos: Díganme de una vez de que se trata. Eduardo 
me dijo que su tesis de la maestría, ya había sido aceptada, que salió con un promedio de 
nueve, por lo que ya es Maestro en Economía. 
 
También me comentó que, Aída había sido ascendida en su trabajo en la Comisión Nacional 
Bancaria. Por tal motivo, felicité a los dos con mucho gusto, ya que su esfuerzo está siendo 
remunerado. Aída fue ascendida a una subdirección. Ojalá que los dos sigan con el deseo de 
progresar, que le echen muchas ganas a todo lo que deseen emprender para que tengan un 
bonito futuro.  
 
 
Enero 19 de 1995. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
La Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia, 
convocó a una serie de conferencias relacionadas con el concurso “Papeles de Familia”. La 
primera de ellas, fue el día de ayer, se verificó en el Auditorio del Museo Nacional de las 
Culturas. Dio principio a las 17.00 horas, habiendo precedido la mesa el Lic. Cuauhtémoc 
Velasco Ávila. Después expusieron el Lic. Antonio Saborit y la Lic. Beatriz Cano. A las 
29.00 horas fue la presentación del libro: Guía del Acervo Histórico de Testimonios 
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Familiares, cuyos autores son Delia Salazar Anaya y Juan Matamala Vivanco. Desde la 
mañana estuve en el museo, ya que como fue miércoles, es el día que voy a recoger 
donaciones de las once de la mañana a las dos de la tarde. Salí a comer con dos de los 
custodios de ahí, de nombres: Leonila Quiroz y Gerardo Álvarez. Regresamos a las tres de 
la tarde y me estuve en la sala Papeles de Familia hasta las cuatro ya que si me hubiera venido 
a comer a la casa, no me hubiera dado tiempo de llegar a la conferencia. No me esperé a que 
terminara la misma, ya que un joven que trabaja en la Dirección de Estudios Históricos, me 
hizo favor de traerme hasta la casa; así es que me salí como a las ocho y media de la noche. 
A mi sobrina Chuy y a su amiga Maricela, el Lic. Jorge René González, les hizo favor de 
llevarlas a su casa. Ellas estuvieron presentes. Son seis conferencias en total. Serán todos los 
miércoles de cada semana. Las mismas terminan el 22 de febrero del año en curso. Quiero 
comentar que, en la mañana que estuve en la sala “Papeles de familia”, leí lo que anotan las 
personas en la libreta de visitas y hay cosas que me gustaron mucho, por lo que copie algunas 
y quiero dejarlas anotadas dentro del libro de mis recuerdos.  A continuación enumero las 
mismas: SIC 
 
1. - Para mí, fue una bonita experiencia el haber apreciado tanta belleza que existe en este 
gran museo, pues cada objeto encierra un pasaje de la vida de cada una de las personas que 
han donado parte de ellas mismas, y que le hace a uno recordar cosas muy, pero muy 
agradables y de gran felicidad vividas. 
Gracias: Atentamente: Francisco Javier Cortes Robledo.       18 de noviembre de 1994. 
2. - Yo pienso que están muy bien todos los recuerdos que hay en este museo, esta tradición 
podría seguir y seguir y tal vez nunca tenga fin, a lo mejor cuando yo muera, también estarán 
algunos recuerdos y diarios de toda mi vida, es algo muy especial para quien es tan 
sentimental como yo, espero que alguna vez, mis hijos, mis nietos o alguna persona los vea 
y siga de igual forma esta tradición, la verdad no tengo palabras para describir todo lo bello 
que hay aquí, no dudes en que volveremos a venir. 
Atentamente: 
Dueñas González Lilia.                                19 de noviembre 1994. 
3. - Fue mucha suerte, pues tenía el fin de visitar a los Árabes y a los Turcos, pero estaban 
cerradas las salas. Con esta exposición salgo muy contento y realizado del centro de mi 
ciudad. 
Armando García Hernández.                    8 de diciembre de 1994. 
4. - Que bella experiencia es venir de lejos y recorrer caminos de nostalgias, alegrías, sueños 
y sentimientos que otros nos han dejado para revivir los nuestros..... 
Felicitaciones por esta sala, ojalá y que se vuelva permanente y pueda abrirse al mundo 
Latino Americano. Un abrazo. 
Rafael G. Hernández.                                  8 de diciembre de 1994.  
Medellín Colombia. 
Con relación a esta persona, quiero comentar que estuve platicando con él, ya que estuvo 
muy interesado leyendo el libro de mis poemas que se encuentra en la sala. Es un joven como 
de unos treinta años y es muy sentimental. Me comentó que él también escribe versos. Le 
dije que ojalá y pudiera mandar algunos para la Dirección de Estudios Históricos, pero me 
dijo que no, porque vivía muy lejos. Que se llevaba un recuerdo muy agradable de mi 
persona. Después puso una posdata que dice lo siguiente: P.D. Y que apoyen el talento de 
todos los poetas que en ella habitan. Desgraciadamente no se me ocurrió preguntarle su 
dirección, porque de haberlo hecho le hubiera puesto una postal. 
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5. - Preciosa exposición de este museo. Es preciso publicar cuanto antes la publicación de 
los diez ganadores. Es muy importante. No lo dejen al olvido. 
Gracias. 
Firma Ilegible.  
6. - Son recuerdos muy buenos que no se deben perder, deben hacer más publicidad para 
que vengan chicos y grandes porque es muy interesante. 
Anna y Fernando.                                30 de diciembre de 1994. 
7. - Me he quedado verdaderamente impresionada y quiero felicitar a quien empezó con esta 
maravillosa idea. Cada familia, no cabe duda forma parte de la historia de México, por lo 
que creo voy a cooperar con ustedes, y no lo dudo que cada uno que admira esta sala, 
pensará: “y yo que no sabía qué hacer con las fotografías antiguas, ropa, muebles, etc”. 
Felicidades. 
Rosa María Méndez Cornejo.               22 de noviembre de 1994. 
Guía Oficial Bilingüe. 
8. - Felicidades. Descubrí con agrado en una de las fotografías, a mi papá, quién fuera una 
persona conocida en la radio. Germán Figaredo. 
Rocío Figaredo y Sra. Carmen Figaredo. 
           Hija.                              Esposa. 
También estuve platicando con estas personas y me comentaron que les gustaría donar algo; 
pero desgraciadamente las veces que he hablado por teléfono, no me han contestado.  
9. - La sala de recuerdos familiares, me pareció de lo más hermoso que cuenta la historia 
de nuestros antepasados. 
Profesora. Apolinaria Alejandres Ch. 
DIF.  
Vinieron a visitar la sala 37 personas.                18 de enero de 1995. 
10. - Muchas felicitaciones a todas las personas que se desprendieron por algún tiempo de 
sus muy íntimos recuerdos para darnos a conocer parte de la historia para que conozcamos 
el pasado mexicano. 
Gloria Ruiz Juárez.                                   17 de diciembre de 1994. 
P.D. En especial a mi amiga: 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
11. - Me enteré por un cartel en la estación Zócalo del metro, y no creí que fuera tan 
maravillosa. Realmente nos hace viajar al pasado. Es una experiencia muy grata. 
Rubén Macías Barrera y Natalia Velásquez                                                                                          
17diciembre de 1994. 

 
Así como éstos, hay infinidad de comentarios, únicamente copie algunos para dejarlos en mi 
inseparable amigo “mi diario”. También hay comentarios que me parecieron de muy mal 
gusto, algunos dicen: deberían decirles a los custodios que no se duerman en las salas. Otros: 
Aquí se exhiben puras porquerías. Y, también, díganles a los custodios que no nos anden 
siguiendo, ya que no nos vamos a robar nada. Estos comentarios me parecen son de gente 
que no deberían ir a los museos, ya que no saben apreciar lo que en los mismos exhiben. 
Todo esto, para mí, ha sido una muy bonita experiencia, creo que no la voy a olvidar mientras 
viva. 
 
 
Febrero 2 de 1995. 
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ANIVERSARIO LUCTUOSO Y PAPELES DE FAMILIA. 
 
Hace dos años que mi querido viejito partió para siempre de esta vida. Se cumplieron el día 
de ayer, 1º. De febrero; pero no le mandé a hacer su misa en ese día, porque fue miércoles y 
es cuando me voy todo el día al Museo Nacional de las Culturas. Estando en la conferencia 
No. 3 que se llevó a cabo en el auditorio del museo, no me imaginé que en la misma se tratara 
lo relacionado con dos diarios: el de Petra Ramírez Arellano y el mío.  Seguí con mucho 
interés lo que la historiadora Lourdes Villafuerte García, expuso, inclusive, llevé mi 
grabadora; pero las pilas estaban bajas y no se entendió nada en absoluto. Por tal motivo, al 
terminar la conferencia, le pedí a la expositora me proporcionara copia de su ponencia. Ella, 
muy amablemente me entregó el original, por lo que le pregunté si ya no la necesitaba. Me 
contestó que lo tenía en la computadora y por lo mismo, podía obsequiarme el original. 
 
Cuando llegué a la casa, por la noche, estuve reflexionado sobre el tema de la conferencia y 
que precisamente se hablara de mi diario el día de ayer, cuando mi padre cumplió dos años 
de haberme dejado. Recordé también, que el 29 de noviembre del año pasado, cuando él 
cumplía años de haber nacido, fue la premiación de la tesis de mi hijo Eduardo. Son 
coincidencias que se relacionan con fechas significativas a mi padre. 
 
El día de hoy, asistí a la misa que le mandé a hacer a mi viejito, ya que como comenté antes, 
ayer no pude. Como se festeja el día de la Candelaria, la misa estuvo muy bonita. Antes de 
la misa, le hablé por teléfono a Eduardo para platicarle lo de las coincidencias, y me dijo que 
eso demuestra que el viejito, todavía está con nosotros. Agradezco a Dios todos los favores 
recibidos y le sigo pidiendo para que nos siga protegiendo.    
 
A continuación, me permito transcribir, completa, la ponencia de la historiadora 
Lourdes Villafuerte, ya que para mí es un recuerdo inolvidable:  
 
ESTA PONENCIA FUE PUBLICADA EN EL VOLÚMEN PAPELES DE FAMILIA 
QUE ES UN CUADERNO DE TRABAJO DE LA DIRECCIÓN DE ESTUDIOS 
HISTÓRICOS DEL INAH. 
 

CICLO DE CONFERENCIAS PAPELES DE FAMILIA. 
 

Lecciones Morales: lo antiguo y lo moderno.  
 

Lourdes Villafuerte García 
Dirección de Estudios Históricos, INAH. 

 
Manuel Rivera Cambas describía a México como un país de archivos. En efecto lo es, ya que 
México cuenta con un enorme acervo de archivos públicos y otro todavía más grande de 
archivos privados, entre los cuales destacan, por su importancia para abordar los detalles de 
la vida cotidiana, los archivos familiares. 
Los archivos familiares aunque son muy abundantes, pues qué familia no guarda sus cartas, 
sus fotografías, sus recuerdos, son muy frágiles; si bien la fragilidad no es exclusiva de los 
archivos familiares, pues los acervos más grandes también lo son; pero en el caso de los 
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pequeños acervos familiares se añade un agente destructor más: el olvido. Cuando un 
documento no se puede asociar con un recuerdo o ya no hay nadie que recuerde por qué 
guardaba un documento o una foto, éstos pueden ser fácilmente destruidos. 
 
Por eso ahora me congratulo de que los documentos y recuerdos familiares hayan salido de 
los armarios y los roperos, de las cajas y los baúles y en un acto de generosidad y de 
conciencia histórica de sus donantes ocupen por fin el estatuto de archivos históricos. 
 
Para las familias son importantes sus documentos, porque si recordar es vivir, los papeles 
ayudan a la memoria; como ayudó a Gloria Contreras el rescate de la caja de fotos de su 
abuelita; ayudan a evocar situaciones, personas y sentimientos; pues guardan una parte de la 
memoria familiar. Los documentos son importantes, aunque vale la pena decir que no hay 
nada que sustituya la delicia de los relatos orales de nuestras abuelas y nuestras madres.  
 
Para los historiadores mexicanos los papeles de familia tienen gran valor sobre todo para 
quienes nos interesamos en las pequeñeces de la vida cotidiana. Entrar en la casa y en la vida 
de una familia nos permite percibir, con una lectura atenta, diversos detalles de la vida 
familiar: cómo es la casa, quién vive en ella, qué jerarquización existe al interior de la 
comunidad, cuáles son las actitudes ante la ausencia de un miembro de la familia, ante la 
muerte; cómo sortea una familia la crisis económica; en fin creo que el estudio sistemático 
de estas situaciones y eventos familiares nos pueden dar indicios para analizar los valores 
que caracterizan a una sociedad. Estoy segura que el Archivo Histórico de Testimonios 
Familiares será una fuente importante para abordar temáticas tan difíciles como importantes 
como son los valores y los sentimientos.  
 
Dos documentos: dos vidas, dos historias familiares. 
 
Voy a referirme a dos documentos: el Diario de Mamá Petrita escrito por Petra Ramírez 
Arellano de Cortés y a los RECUERDOS, memorias, poemas, pensamientos y acrósticos de 
Gloria Contreras Humarán. 
 
Mamá Petrita escribe su diario de 1881 a 1934 y Gloria Contreras de 1953 a 1992. Ambos 
documentos fueron escritos por mujeres y ambos escritos señalan la intención de que su 
diario, en un caso y sus memorias en el otro, contribuyan a guardar la memoria de la familia. 
Por otro lado tienen la intención de heredar a sus descendientes ciertos valores. Petra Ramírez 
dice que su diario tiene como objetivo. 

          [...] conocer y recordar las personas, los hechos y las fechas que 
Tienen relación con nuestra existencia y que no se pierda en las 

Familias el recuerdo de sus antepasados. 
 

Asimismo expresa su deseo de que sus recuerdos y el recuerdo de ella misma sean 
transmitidos a sus “queridos nietecitos”. 
 
Petrita comienza su diario relatando de manera sucinta lo que hasta ese momento constituía 
su memoria familiar; da noticia de sus padres, sus abuelos y sus tíos, para continuar con un 
diario que llevaba su papá. 
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Sería prolijo detallar las vicisitudes narradas por Petrita en las 302 fojas de su diario, que 
contienen 53 años de la vida de una familia, sólo señalaré para que se den una idea de la 
riqueza del documento, que en él encontramos nacimientos de hijos y nietos, peticiones de 
mano, bodas, enfermedades, entierros; encontramos la descripción del dolor por la pérdida 
de las personas amadas la inquietud por las enfermedades, la zozobra causada por la Primera 
Guerra Mundial y dos guerras civiles: la Revolución Mexicana y la Guerra de los Cristeros, 
asimismo se describen las sencillas alegrías de la vida en familia: los cumpleaños, los 
bautismos, la música, la poesía, las visitas, los paseos, la lucha por la sobrevivencia y la fe 
en Dios. Por otra parte el diario de Petra Ramírez nos da interesantes referencias sobre los 
ferrocarriles, el telégrafo, la aparición de ciertos avances tecnológicos como la luz eléctrica, 
los automóviles, las “vistas” y, desde luego, el cine.   
 
Si mamá Petrita nos da noticia en su mayor parte de la vida en provincia, Gloria Contreras 
tiene como uno de sus principales personajes a la ciudad de México, especialmente su barrio 
en las inmediaciones del Parque Calles y la Avenida Canal del Norte, la cual además de tener 
muchas carnicerías es también la Sede de un extraño templo dedicado a Leonardo Alcalá. 
 
Gloria Contreras comienza su relato en 1953 y lo continúa hasta 1992 proporcionándonos 
528  fojas escritas (más las fotos y documentos) que resumen casi cuarenta años de su vida 
con sensibilidad y con muchas habilidades para escribir.  
 
En la narración de sus recuerdos doña Gloria es prolija en la referencia a sus sentimientos, la 
admiración por su madre, el cariño por su padre, por sus hermanas y sobrinos, la 
responsabilidad hacia sus hijos y el amor por quien fue su compañero. 
 
Tenemos pues dos riquísimos documentos, que tienen el carácter de herencia; tanto Petrita 
como doña Gloria dejan a sus hijos la única riqueza que poseen: sus recuerdos y sus consejos. 
 
Los valores Morales: pasado y presente  
 
Voy a referirme sólo a tres temas donde encuentro con claridad una intención de herencia 
moral: la relación entre padres e hijos, los conceptos sobre la mujer y la relación de pareja. 
 
Padres e hijos 
 
La relación entre padres e hijos es un tema siempre presente en los dos documentos que 
tratamos, pues ambas autoras narran su vida como hijas y como madres. En las primeras 
páginas de su diario Petrita retrata detalles que mucho nos dicen sobre la educación y la 
transmisión de la cultura dentro de la casa. El cariño y el respeto a los padres son valores que 
inculcan a los hijos y que aparecen con nitidez en la descripción que Petra Ramírez hace de 
su padre: 
 

             [...]a pesar de no ser un hombre instruido era muy inteligente, muy 
capaz para llevar sus negocios de comercio, de una honradez acrisolada, de 
carácter dulce y bondadoso, con un corazón generoso y compasivo, jamás hizo 
daño a nadie, fue querido y apreciado por todos [...]y fue un padre tan cariñoso 
y bueno que nunca sus hijos dejaremos de lamentar su pérdida. 
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Un valor como la obediencia es algo que sigue estando en la educación de los niños en la 
casa; por otra parte los padres de familia deben dar a los hijos protección y educación, sin 
descartar en su papel de educadores la corrección de los errores. La obediencia de los hijos y 
la corrección aparecen en el recuerdo que Petrita tiene de su abuelo don Agustín Ramírez. 
 

              [A mi abuelo lo] recuerdo vagamente y con poco cariño porque no hacia 
mucho caso en buscarme y acariciarme y lo veía con algo de temor por haberme 
reprendido una vez mi papá por culpa suya. No le obedecí pronto cierta vez y dio la 
queja a mi papá el cual me llamó y me dijo: “¡Mire niña! A su abuelito se le sirve 
pronto y de rodillas. Hínquese, bésele los pies y pídale perdón”. Llorando me 
arrodillé, le besé los pies y le pedí perdón. Es todo el recuerdo que conservo de mi 
abuelo, poco después murió. 
 

A través de este penoso episodio vemos que no sólo la propia Petrita considera la obediencia 
a los padres como un valor sino que nos da indicios seguros de el profundo respeto y 
reverencia que su padre Gerónimo Ramírez sentía hacia su propio padre y si vamos más lejos 
vemos que el abuelo también esperaba tal respeto y reverencia de los hijos de sus hijos, por 
haberlo él mismo enseñado. 
 
Estos valores no vienen sólo de nuestros abuelitos sino que son más antiguos. La relación 
entre padres e hijos fue un tema importante para los evangelizadores del siglo XVI en 1565 
Fray Alonso de Molina publica su Confesionario mayor en lengua mexicana y castellana 
donde trata el asunto en tres apartados diferentes en el cuarto mandamiento, al tratar el pecado 
de la pereza y en el apartado referente a las siete obras de misericordia. 
 
Sobre el cariño y la obediencia y el respeto Molina pregunta: 
 

              ¿Amas y quieres bien a tu padre y madre? ¿Obedéceslos cuando te mandan 
alguna cosa buena y justa? [...] ¿Honraste y reverenciaste a las personas ancianas, o 
dexaste de tenerles el debido respeto no teniendo compasión de sus miserias, 
dexandolos de ayudar?. 
 

Sobre la manutención y la corrección Fray Alonso pregunta: 
 

                Por ventura has dexado de tener cuydado de dar el mantenimiento corporal 
y espiritual a los de tu casa, y a toda tu familia: dexaste de corregirlos y de yrles a la 
mano quando en algunas cosas ofendieron a suDios y señor: o por ventura los dexaste 
sin castigo ni reprehension.   
 

Aunque Molina habla de las obligaciones de los padres de familia de educar a sus hijos y 
enseñarles la doctrina cuando se refiere al pecado de la pereza, es en las obras de misericordia 
“enseñar al que no sabe” donde insiste en la educación de los hijos. 

 
                  Y tu que tienes cargo de otros, o eres padre o madre de familias, dexaste 
de esforzar con caridad a tus súbditos {de los quales tienes cargo} o por ventura no 
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los corregiste con charidad, ni les fuiste a la mano, quando en algo erraban, ni curaste 
de enseñarles la Doctrina Chistiana?.  
 

Estos deberes forman parte de la cultura de Gloria Contreras pues se preocupa por señalar 
los errores o defectos que ella encuentra en el carácter de sus hijos con el fin de que los 
corrijan. A Manolo le dice: 
 

            Veo con tristeza que todavía sigues con tu mal genio, genio que tal vez sea 
igual al mío, pero por lo mismo te suplico que trates de cambiar, que antes de hacer 
algo de lo que puedas arrepentirte lo analices y seas más prudente, ya que de todas 
maneras el que se enoja pierde.   
 

La mujer, la madre.   
 
Mamá Petrita deja una importante herencia moral en sus Cartas a mis nietas. ¿Por qué a sus 
nietas y no a sus nietos? Petra Ramírez, aunque sin decirlo explícitamente asigna a las 
mujeres la responsabilidad de educar y transmitir la cultura, dentro de la cual los valores 
morales tienen un lugar fundamental. Por otra parte no hay que perder de vista que se piensa 
en las hijas y en las nietas sobre todo en su papel de futuras madres. Petrita considera su 
diario como un documento muy importante, pero más importante considera tener a quién 
heredárselo Piensa en primer lugar en Josefa su hija mayor, pero al morir ésta dice:  
 

            ¿Para qué sigo escribiendo en mi libro si su dueña, que era mi hija ya no 
existe? Aún me quedan mis tres hijos, aún me quedan mi esposo, mi madre, mis 
hermanas; si Dios dispusiera arrancarme todos estos pedazos del corazón y dejarme 
a mí con vida, entonces sí destrozaría mi libro [...]  

 
La fe, la abnegación y la resignación, se encuentran de manera constante en los dos 
documentos que nos ocupan. En la carta del 22 de agosto de 1909, Petrita escribe a su nieta 
Berta, nacida con un defecto físico: 
 

             Ustedes oirán decir con frecuencia que no se mueve la hoja de un árbol sin la 
voluntad de Dios, esto quiere decir que todo lo que nos pasa sea bueno o malo es 
dispuesto o permitido por Dios. En consecuencia [...] debemos aceptar con 
resignación todos los contratiempos, pesares, enfermedades y todo lo que Dios nos 
mande en esta vida [...]   
 

Con respecto a la abnegación, Gloria Contreras tiene muy presente y ella misma lo toma 
como ejemplo, la forma en que su madre cuidó a su hermano Miguel, enfermo de meningitis 
desde los 14 años. 
 

             Yo crecí viendo los sufrimientos de mi madre, pues nunca quiso internarlo, 
porque decía que a lo mejor le aplicaban la eutanasia, ella lo bañaba, lo afeitaba, y le 
daba de comer en la boca [...] Mi madre siempre rezó porque Miguel muriera antes 
que ella, pues le preocupaba quién lo iba a atender, y Dios le concedió su deseo, 
Miguel falleció antes que ella, Miguel murió cuando tenía 40 años de edad. 
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La relación de pareja   
 
La relación de pareja de ambas autoras nos permite entrar en el ámbito de lo afectivo, las dos 
hablan con mayor o menor soltura de sus sentimientos y del significado que para ellas ha 
tenido el amor por un hombre. En el caso de Petrita por fortuna heredó también las cartas de 
amor que su novio, posteriormente su esposo, le escribía. Se conservaron las cartas de él, mas 
no las de ella. De manera que a través de estas cartas podemos asomarnos a la relación 
amorosa de José Cortés y Petra Ramírez. 
 
A grandes rasgos la historia es la siguiente: José Cortés queda prendado de Petra, de su 
hermosura y de sus virtudes, le escribe declarándole su amor, el cual es correspondido por la 
dama, sin embargo surgen enseguida las dudas pues hay una murmuración que implica un 
intento de matrimonio de José con otra mujer. Petra teme ser engañada y estar enamorada de 
un hombre que no la ama. La palidez de su rostro denota los signos del sufrimiento, ante lo 
cual José reacciona tratando de demostrar por todos los medios su inocencia. En una carta 
dirigida a “Petrita adorada” dice: 
 

             [...] mi amor hacia usted tal cual se lo he manifestado, no es efecto de la 
fogosidad o ilusiones efímeras de un joven inexperto. No Petrita, es la verdadera 
pasión formada en el corazón del hombre, es el resultado de las más sensatas y 
maduras reflexiones del hombre que sólo aspira al bienestar, a la felicidad que ha 
concebido con el ángel que supo inspirarle esa pasión. 
 

Por fin las dudas son aclaradas y el matrimonio se realiza, tienen seis hijos y en 1884 muere 
José cortés. La medida del  amor de Petra Ramírez por su esposo lo encontramos 
precisamente en la narración que ella hace cuando él muere. 
 

             ¡Oh Dios mío! ¿Cómo pude oír semejante noticia y vivo aún? ¿Cómo pude 
resistir un golpe tan terrible sin perder la razón o la vida? No lo sé. Lo que sé es que 
si aprecio en algo la existencia, que si en medio de mi dolor no he deseado la muerte 
como el único alivio, el único consuelo de mis penas es por mis pobre hijos[...] 
 

Tras ocho años de viudez Petra Ramírez vuelve a enamorarse, pero seguramente su sentido 
del deber le impide cultivar ese amor, es quizá por esto que decide ocultar esta relación y 
borrar toda huella de su diario; pero los sentimientos la traicionan quedando para fortuna 
nuestra una serie de poemas que hablan de ello, el último fue escrito 20 años después de 
concluido el episodio. 
 
En el caso de Gloria Contreras no hay censura alguna al hablar de su amado y padre de sus 
hijos. La relación de Gloria con Raúl comienza en 1957 cuando tiene ella 16 años y él 32. 
Gloria se deja llevar por la atracción que ejerce sobre ella un hombre mayor, encontrando 
poco atractivos a los jóvenes de su edad. La relación de Raúl se torna constante, tanto así que 
dura más de treinta años. 
 
Como tantas mujeres Gloria no exige nada, sólo da: da dos hijos, da a Raúl más de treinta 
años de compañía, de solidaridad y de amor, desechando todas las situaciones, por ventajosas 
o halagüeñas que fueran que significasen el alejamiento o la separación de su amado: rechaza 



 36 

una gerencia, rechaza una proposición de matrimonio y permanece en la sombra por amor a 
Raúl. A pesar de haber tomado esa decisión no deja de sentir cierta culpabilidad y en más de 
una ocasión pide perdón por lo que ella considera sus pecados. En 1991 escribe: 

            He pecado señor 
           He pecado de amor 
            Perdona mi ofensa 
            Perdona mi dolor. 
 

Tanto en Petra Ramírez como en Gloria Contreras ante el apremio de vivir plenamente el 
amor por un hombre se encuentran ante dos caminos: el del deber y el del amor. Petrita elige 
el primero y Gloria el segundo. 
 
Si volvemos nuestra vista hacia atrás en el tiempo y nos preguntamos qué hicieron nuestros 
antepasados de la etapa colonial encontramos muchos casos documentados en que las 
personas ante esta disyuntiva acuden al llamado del deber pero hay otros que estuvieron 
dispuestos a usar todos los recursos para defender su elección amorosa.  
 
Si miramos todavía más lejos, encontramos que el amor fue motivo de reflexión para uno de 
los más grande intelectuales: Santo Tomás de Aquino en sus consideraciones sobre el amor 
lo describe como un proceso que se construye en varias etapas, cada una más perfecta que la 
anterior: Primero el descubrimiento de la persona amada y la atracción hacia ella; tras la 
superación de la simple complacencia, viene una etapa en la que el amante busca el bien para 
la persona amada, para dar lugar a la etapa del amor correspondido (amistad); la etapa más 
perfecta es la de la plena realización y crecimiento del amor. 
 
Santo Tomás, que era un teólogo muy sistemático, señala un orden de prioridades para el 
amor: primero a Dios y luego al prójimo, en este último también hay prioridades las cuales 
siguen la lógica del parentesco; es decir, hay que amar en primer lugar a los padres al cónyuge 
y a los hijos y después a todos los demás incluyendo a los enemigos y a uno mismo. 
 
El amor es señalado por Santo Tomás como la tarea principal del ser humano, aun cuando 
sea imperfecto o defectuoso. Para el santo hay una cosa que definitivamente no se vale: no 
amar. Dentro de la lógica tomista es mucho peor no amar que amar mal. 
 
Los dos documentos que he expuesto no se refieren a la vida de “grandes personajes”, sino 
más bien a personas comunes y corrientes como nosotros, que se han dado a la tarea de 
escribir sus recuerdos haciendo acopio de paciencia. El resultado son documentos de 
incalculable valor que nos dan luz sobre las minucias de lo cotidiano, nos dicen cómo vivió 
la gente común los sucesos que encontramos en los libros de historia. 
 
En estos documentos nos informan sobre cosas que por cotidianas no se dicen, pero se desliza 
como quien no quiere la cosa datos importantísimos sobre la manera en que se transmite la 
cultura, por ejemplo: la sana costumbre de que los niños no intervengan en las conversaciones 
de los mayores, mucho nos dice sobre la importancia del oír. No he sabido hasta ahora que 
ninguna madre haya escrito un manual para criar hijos, no creo que nadie lo llegue a escribir, 
lo que sí creo es que las muchas personas, se preocuparán por escribir sus recuerdos y sus 
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consejos para heredárselos a sus hijos y nietos: confío también en que sus descendientes se 
preocuparán por conservarlos.  
 
 
                                           Netzahualcóyotl, 1º. De febrero de 1995. 
 
DEDICATORIA QUE ME PUSO LA HISTORIADORA, TIEMPO DESPUES DE 
HABERME OBSEQUIADO LA PONENCIA. 
 
                                            Ciudad de México a 24 de julio de 1996.  
                                             (Fecha en que me dedicó la ponencia). 
 
 
            Con mucho gusto dedico unas letras para Doña Gloria Contreras Humarán y le 
expreso mi admiración por sus escritos que expresan con frescura las experiencias de una 
vida llena de riquezas. 
                                               Afectuosamente:  Lourdes Villafuerte García. 
 
 
 
 
México, D.F., a 2 de febrero de 1995. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
El día de ayer, se llevó a cabo la tercera conferencia ofrecida por la Dirección de Estudios 
Históricos, relacionada con el concurso “Papeles de Familia”. Recibí una grata sorpresa, 
porque hablaron de dos diarios: el de una señora Petra Ramírez y del mío. Es por eso, que 
me permito enviarte una copia, la cual le solicité a la historiadora que hizo la ponencia. Te la 
envío, para que veas lo bonito que hablan de tu sobrina “la soñadora”. Cuando terminó la 
conferencia se dirigieron a mí preguntándome: ¿señora Gloria, desea hacer algún 
comentario?. Les contesté lo siguiente: Para mí, todo esto ha sido muy hermoso, me hicieron 
remontar nuevamente hacia el pasado y también me hicieron llorar. No pude continuar 
porque el llanto me traicionó al evocar momentos pasados que ya no volverán. Nuevamente 
vuelvo a rogarte que si tienes una fotografía de cuando eras joven, me la envíes, mejor si es 
pintada por ti. Esto, desde luego, si no tienes inconveniente. Recibe saludos de quien no te 
olvida. Tu sobrina. 
P.D. Dale recuerdos de mi parte, a la tía María.  
 
 
Febrero 14 de 1995. 
 
MI CUMPLEAÑOS NO. 54. 
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Voy llegando a la casa, son las diez y media de la noche y antes de acostarme, me pongo a 
escribir lo acontecido en este día 14 de febrero de 1995: Recibí bastantes llamadas, las que 
escribiré en el orden de como las fui recibiendo. Llamaron: Eduardo y Aída, Lourdes Miranda 
(mamá de Gabriel), Sofía mi prima (llamó de Guadalajara, inclusive estuvimos platicando 
cerca de una hora), Manuel Carrillo (a quien tengo como veinte años de no verlo; pero que 
invariablemente me llama año con año), mi tía Beatriz y Betty (ex compañera de la 
Aseguradora Cuauhtémoc, S.A.,). Cuando Lalo llamó, me invitó a comer, me citó en Plaza 
Inn, a donde trabaja Aída en la Comisión Nacional Bancaria. Llegué a las dos treinta de la 
tarde y la cita era a las tres, por lo que esperé un poco a Aída. A las tres con diez minutos, 
llegó Aída y me dijo que nos fuéramos al restaurante, que Lalo nos alcanzaba allá, porque él 
trabaja hasta Polanco y como está retirado, se iba a tardar un poco. Atravesamos Insurgentes 
y llegamos al Restaurante “Martín Fierro”. Aída pidió unos aperitivos y unas botanas, las que 
consistieron en longaniza, queso fundido, hongos, quesadillas y varias cosas más.  
 
Como a las tres y media, llegó Eduardo. Todavía estaban calientes las botanas y comió de 
ellas. Al poco tiempo, llamó al mesero para que le mostrara los cortes de carne y cada cual 
eligió el suyo. Comimos deliciosamente y Lalo volvió a pedir otros aperitivos. Estuvimos 
platicando muy a gusto, pero Aída tuvo que regresar al trabajo. Eduardo y yo nos quedamos 
otro rato, porque él pidió la tarde en su trabajo. Me comentó que tenía cita con el Dr. Roditti, 
acupunturista que yo también veo y me preguntó si podía acompañarlo. Le contesté que sí y 
nos dirigimos a verlo. Estuvo como una hora con las agujas y yo lo esperé en la sala. Cuando 
salió, eran cerca de las ocho de la noche. Me llevó a unas zapaterías que están en Insurgentes, 
por la zona rosa, a comprarme zapatos. Después de ver algunos  modelos, por fin me decidí 
y me compró dos pares. Me di cuenta que ya eran las nueve de la noche y le dije que ya me 
venía a la casa porque hago como hora y media de camino. Quería traerme, pero no acepté 
porque él tiene que trabajar mañana y es muy pesado el viaje hasta acá. 
 
Me despedí de él en el metro Centro Médico, le di la bendición, me bajé de la camioneta y 
entré en el metro. Gracias a Dios, llegué con bien. Ahora me dispongo a dormir. 
 
 
 
Febrero 17 de 1995. 
LA EXPOSICIÓN. 
 
En el Museo Nacional de las Culturas 
Se llevó al cabo una exposición,  
Con diarios, cartas, fotos y antigüedades 
Para adornar la ocasión. 
 
Se llenó de “Papeles de Familia” 
Título que se dio a la exposición 
Con la consiguiente alegría 
De quienes participamos de corazón. 
 
Diez de noviembre del año 94 
Fecha de la inauguración 



 39 

Que quedará por siempre grabada 
En nuestro recuerdo con admiración. 
 
A la misma acudieron: 
Hijos, padres y abuelos, 
Que ahí se reunieron 
Olvidando pesares y desvelos. 
 
Para compartir de la alegría 
Por haber abierto baúles, cajas y arcones, 
De donde brotaron con algarabía.  
Las historias de muchos corazones. 
 
Esto fue consecuencia  
De una convocatoria extravagante,  
Contó con mucha anuencia 
Que se convirtió en donante 
 
Se escuchaba por la radio: 
Se invita a personas o familias 
Que conserven en su poder diarios, 
Cartas o memorias de sus antepasados,  
Para que participen en el concurso 
Organizado por la Dirección de 
Estudios Históricos del INAH. 
Llamado “Papeles de Familia”. 
Esto ocurría en el año de 1992. 
 
La exposición será clausurada, 
Se retirarán, los diarios, cartas, fotos y memorias, 
Pero la misma no será olvidada, 
Por la diversidad de sus historias. 
 
También conservaremos el recuerdo 
De todos los historiadores que participaron, 
Y de los que hicieron posible que, un “proyecto” 
Naciera a la luz como: “PAPELES DE FAMILIA”.  
 
 
Febrero 22 de 1995. 
 
ULTIMA CONFERENCIA DE PAPELES DE FAMILIA. 
 
Hoy fue la última conferencia relacionada con la exposición “Papeles de Familia”, hubo tres 
ponencias y todas estuvieron muy amenas. Me gustó mucho la de la Sra. Alicia Olivera de 
Bonfil, le pedí me obsequie una copia de la misma y me prometió tenérmela en la Dirección 
de Estudios Históricos. 
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Cuando terminó la conferencia, pedí la palabra y leí unos versos que hice con anticipación, 
los que se llaman: “LA EXPOSICIÓN”. Posteriormente el maestro Cuauhtémoc Velasco, 
Subdirector de Historia Contemporánea, dijo que por mi participación en la recolección de 
documentos me había hecho acreedora a un reconocimiento y por lo mismo, me entregaba 
un diploma firmado por el Lic. Antonio Saborit, director de Estudios Históricos, y por él 
mismo. No me imaginé lo del reconocimiento, por lo que, cuando subí a recoger el diploma 
al estrado, iba muy nerviosa, lo cual, al recibirlo, le comenté al maestro Cuauhtémoc. Me dio 
mucho gusto este gesto y conservaré dicho diploma como un recuerdo.  
 
Por otra parte, la exposición se quita el día 27 de este mes de febrero, así es que estará abierta 
hasta el próximo domingo. Se fueron muy rápido los tres meses que estuvo abierta al público 
la misma y ahora siento un poco de tristeza, ya que durante este tiempo, tuve la oportunidad 
de conocer mucha gente. Gente que fue donadora de sus papeles y estuvieron exhibiéndose 
en el museo, también a familiares de los mismos. Con algunos de ellos, compartimos en las 
conferencias que fueron seis, y tuvimos la oportunidad de conocernos un poco mejor.  
También conocí aparte de los donadores y de sus familias, a gente que asistió a las 
conferencias y que no tenían nada que ver en absoluto con el concurso. Entre ellas está la 
Dra. Graciela Gracia García, que es una persona que da gusto conocer. Ella donó varios 
documentos a la Dirección de Estudios Históricos del INAH.  Entre algunos de ellos, están 
seis libretas que contienen la contabilidad casera de la familia Gracia García y que llevó 
durante cuarenta años su señora madre, hasta el día en que falleció. Esto fue motivo de júbilo 
para todos los historiadores, ya que ahí se podrá estudiar algo de la vida cotidiana.    
 
También siento tristeza porque ya no voy a convivir con los historiadores, a los que les tomé 
mucho cariño. Entre ellos están Beatriz Cano, Delia Salazar, Alicia Olivera de Bonfil, Juana 
Inés Fernández, Rebeca Monroy y Lourdes Villafuerte. Todavía queda pendiente lo de la 
publicación de los trabajos ganadores, pero me he dado cuenta que ya no es culpa de ellos, 
sino que no cuentan con presupuesto para esto. Espero que en un tiempo no muy lejano, este 
asunto se llegue a solucionar, porque la labor que hicieron todos ellos, incluyendo al Lic. 
Saborit y al Lic. Jorge René González ha sido muy  
benéfico para todos los concursantes, llamados por la Dirección de Estudios Históricos 
“donadores”. 
 
Se retirarán del museo: Los diarios, cartas, fotografías y memorias, pero ya dejaron dentro 
de la sociedad un mensaje. Esto lo digo, porque en los cuatro tomos de mis libros, se abrieron 
sus páginas en donde aparece algo muy íntimo de mi vida, así como las fotografías de mis 
orígenes que provienen de mi bisabuela y mis tíos de San Francisco, Cal., y las páginas donde 
aparece mi hijo Manolo en un viaje que hizo a Macao, China.  El libro con mis versos y 
poemas, fue leído por mucha gente, unos opinaron que les gustaron, otros que no, pero 
también dejaron un mensaje. Gracias Dios mío, por dejarme gozar de estos placeres tan 
bellos. Te lo agradezco de corazón, aunque también he tenido dolores, la vida me ha 
compensado con cosas bellas. 
 
Todo lo aquí escrito, es para que sus páginas pasen a formar parte de mi diario. 
 
INAH. 
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DIRECCION DE ESTUDIOS 
HISTÓRICOS. 
MEXICO, D.F.                               México, D.F., a 22 de febrero de 1995. 
 
 

La Dirección de Estudios Históricos 
Otorga el presente 

 
RECONOCIMIENTO 

 
A LA SEÑORA 

 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN 

 
Por su labor en la recopilación de nuevos expedientes para el 

Acervo Histórico de Testimonios Familiares, 
 

Misma que se realizó a propósito de la exposición “Papeles de Familia” 
  

En el Museo Nacional de las Culturas 
 

Del 10 de noviembre de 1994 al 26 de febrero de 1995. 
 

Antonio Saborit García Peña.                     Cuauhtémoc Velasco Ávila 
Director de Estudios Históricos.        Subdirector de Historia Contemporánea. 

 
 
Febrero 27 de 1995. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
Ayer domingo 26 de febrero de 1995, fue el último día de la exposición, por lo que fui a la 
misma. Llegué a las once de la mañana como invariablemente lo hago los miércoles y viernes 
que estuve yendo para la recopilación de donaciones. Quise ir porque sentí nostalgia porque 
ya la van a retirar. Cuando estaba en la sala, llegó Delia Salazar, investigadora del INAH en 
compañía de su mamá y de una amiga de su señora madre ya de edad avanzada que prestó 
varias antigüedades para la exposición. Cuando le estuvo explicando a su mamá lo 
concerniente a la exposición, me uní a ellas para conocer más de la misma. Una vez recorrida 
toda la sala, se despidieron de mí, por lo que yo me dediqué a copiar a mano algunos de los 
trabajos que me gustaron mucho, de los que quiero dejar como recuerdo dentro de mi diario. 
 
Uno de los trabajos, se refiere al Sr. Lamberto Ortega, padre de la señora Cristina Ortega que 
vive en Puebla. Esta señora es una fina persona, por cierto que me obsequió un cassette que 
grabó con la premiación, la inauguración y una conferencia del día 1º. de febrero de este año 
donde hablan de dos diarios: el mío y el de mamá Petrita. Los versos de su padre son: 
ASONANTES Y SONETO. Fueron escritos por el señor Lamberto Ortega, en julio 30 de 
1899 el primero y el 20 de septiembre de 1899 el segundo en Perote. 
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Dos cartas que envió el señor Enrique Molina Pérez, miembro del Escuadrón 20l a su esposa 
la Sra. Gloria Mendoza, una fechada el 25 de octubre de 1944 en Pacatelo, Idaho, y otra 
fechada el 29 de julio de 1945 en Luzón, Filipinas. Este expediente es el no. 32 de Jal. 
 
 
Fragmento de un expediente titulado “La tía Tina”. Copie únicamente la hoja que se 
encontraba abierta, por lo que la historia está incompleta, pero me pareció muy bonita. 
 
Estos serán parte de los recuerdos de los papeles que estuvieron exhibiéndose en la sala 
“PAPELES DE FAMILIA” 
 
 
Marzo 9 de 1995. 
 
OTRA GRATA SORPRESA. 
 
Hace apenas unos días, me informó mi hijo Eduardo que Aída había sido ascendida 
nuevamente, le asignaron ahora una Dirección en la Comisión Nacional Bancaria. Cuando la 
felicité, ella me dijo que le había dado mucho gusto su promoción, pero ahora, eso implica 
más trabajo y más responsabilidad, ya que tiene mucho trabajo y está saliendo muy noche de 
la oficina. No cabe duda que todo cuesta trabajo y esfuerzo, pero yo creo que ella sabrá sortear 
todos los obstáculos que se le presenten y podrá salir adelante. 
 
 
 
 
 
 
Marzo 15 de 1995. 
 
 
 
 
 
TERMINACION DEL V. TOMO DE MI DIARIO. 
 
A veces siento deseo de ya no escribir más, pues me he preguntado muchas ocasiones si el  
Seguir haciéndolo tiene algún objeto. No he encontrado la respuesta adecuada, ya que en 
algunos momentos siento que si lo vale y otros que no. 
 
 
Yo creo que esto se debe al estado de ánimo en que me encuentre. En fin, Dios Nuestro Señor, 
me guiará en lo que deba hacer en el futuro.  
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MI DIARIO EN EL PRESENTE Y PAPELES DE FAMILIA. 
 
Siempre que se aleja un año más de mi vida, la nostalgia llega a ella con más fuerza; aunque 
no quisiera sentirla, es imposible que lo logre. 
 
Esto se debe tal vez, a que me siento muy sola. Extraño “las reuniones en casa”, de las que 
ya hablé en mi diario. 
 
Extraño la compañía de la gente con la que conviví; extraño a mi hijo Eduardo, aunque lo 
veo seguido, no es cómo cuando vivía conmigo. 
 
En fin, la nostalgia creo yo, es para las personas que nos vamos haciendo viejas; pero no dejo 
de reconocer que si ésta no existiera, tampoco existieran los recuerdos.  
 
Estos nos hacen sentir con ánimos de seguir viendo la vida con optimismo y con ganas de 
vivir. Éste es el VI tomo de mi diario.  
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INAH. 
DIRECCION DE ESTUDIOS HISTÓRICOS. 
MEXICO, D.F.    
 
                                               México, D.F., a 10 de marzo de 1995. 
 
 
 
Sra. Gloria Hermila Contreras Humarán. 
Presente. 
 
 
El presente tiene por objeto agradecerle muy cumplidamente su colaboración para la 
exposición PAPELES DE FAMILIA, que tuvo lugar en el Museo Nacional de las Culturas, 
entre el 10 de noviembre de 1994 y el 26 de febrero de 1995. 
 
Los documentos, materiales y objetos por usted proporcionados, formaron parte de la valiosa 
colección de recuerdos familiares que se exhibieron en esta oportunidad y que tuvo por objeto 
mostrar al público la importancia para la historia nacional de los documentos y fotografías 
personales. 



 45 

 
 

A t e n t a m e n t e 
 

Cuauhtémoc Velasco Ávila. 
Subdirector de Historia Contemporánea. 

 
 

Marzo  12 de 1995. 
 
PADRINOS DE VELACION: EDUARDO Y AÍDA. 
 
El día 11 de marzo de 1995, se efectuó la boda religiosa de Fernando Santos, hermano de 
Aída. Lalo y ella fueron los padrinos, la misa estuvo muy bonita, ya que salió de lo común 
porque el sacerdote la estuvo haciendo muy amena. Saliendo de la boda religiosa, se verificó 
la boda civil en una sala que hay para estos eventos en la misma iglesia. Posteriormente se 
llevó a cabo una comida en el jardín Vista Royal, que se ubica por la carretera a Cuernavaca 
km. 24.850 de la misma. La comida fue al aire libre dentro de los jardines. El baile siguió 
después, y como hay un salón para tomar la copa, me metí al mismo con su mamá y una tía 
de Aída, y cuando empezó a caer la noche, se veía la ciudad de México desde arriba con sus 
luces que se prendían y apagaban. Un espectáculo digno de verse. A las nueve de la noche 
nos retiramos y me quedé a dormir en la casa de Lalo y Aída porque Manolo no pudo asistir 
ya que ese día tuvo que ir a la escuela porque tenía un examen. Fue una boda muy bonita, ya 
que salió de lo rutinario.  
 
 
 
Marzo 18 de 1995. 
 
CUMPLEAÑOS # 31 DE EDUARDO.  
 
Hoy, 18 de marzo de 1995, mi hijo Eduardo cumplió la friolera de treinta y un años. Muy 
temprano por la mañana, le llamé por teléfono para felicitarlo, enseguida le pasé la bocina a 
Manolo que también lo felicitó. Al devolverme Manolo nuevamente el auricular, Lalo me 
dijo que después me avisaba a qué hora y dónde nos veíamos para comer. Fue Aída la que 
llamó y como contestó Manolo, le dijo que nos veíamos en su casa de dos y media a tres de 
la tarde. Llegamos a las tres y cuarto; pero tuvimos que esperar a Raúl hasta las cuatro, ya 
que también asistió. En ese lapso, le entregué mi regalo y Manolo el suyo. El mío fue un 
retrato que me hizo Alejandro Barragán mi sobrino (hijo de mi sobrina Virginia), de cuando 
Lalo tenía seis meses. Le quedó muy bonito, por lo que de inmediato me fui a comprarle un 
marco adecuado. Le gustó mucho a Lalo y de inmediato quitó un cuadro que tenía en la pared 
y puso el que le llevé. Manolo le dio una chamarra muy bonita también. 
 
En cuanto llegó Raúl, nos fuimos en la camioneta de Eduardo a comer mole hasta el pueblo 
de Actopan. Nos dirigimos a un restaurante y comimos en unas mesas al aire libre. Cuando 
terminamos, hicimos una pequeña sobremesa y nos tomamos un café riquísimo. Después nos 
sugirió Raúl que fuéramos a caminar un poco por el pueblo y así lo hicimos. Regresamos a 
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la casa de Lalo y Aída. Raúl se vino con Manolo y conmigo en el volkswaguen, lo llevamos 
a su casa, y de ahí Manolo y yo nos regresamos a ciudad Azteca, llegamos a la casa como a 
las diez de la noche.  
 
 
Marzo 25 de 1995. 
 
TESIS PROFESIONAL DE MIGUEL FLORES ESQUIVEL. 
 
En la Unidad profesional Culhuacán de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y 
Eléctrica, del Instituto Politécnico Nacional, en el auditorio No. 3, aula 2, hizo su examen 
profesional mi sobrino Miguel (hijo de mi sobrina Silvia Esquivel, que en paz descanse). Se 
llevó al cabo a las seis de la tarde del día de ayer 24 de marzo de 1995 y Manolo me llevó 
para presenciarlo. Llegamos a las 6.10 P.M. y como Emilia nos dijo que era en el aula 1, nos 
metimos de inmediato sin fijarnos en el nombre que estaba puesto en la puerta de entrada. La 
sala se hallaba a obscuras y un profesionista estaba explicando lo relacionado a su examen, 
mostrando unas transparencias de maquinaria. Me senté y voltee para todas direcciones sin 
ver a ningún conocido, duramos como quince minutos ahí, hasta que le dije a Manolo en voz 
baja que me iba a salir para ver si veía a algún familiar afuera. Como no vi a ningún conocido, 
caminé hacia el aula no. 2 y me dirigí a ver el nombre. Me di cuenta que era la de Miguel y 
me regresé a hablarle a Manolo. Después ya nos metimos a donde correspondía. Miguel 
estaba explicando lo relacionado a su tesis. El examen duró dos horas, al término de los 
cuales, nos pidieron desalojar la sala para que los sinodales deliberaran. 
 
Cuando salimos al pasillo, saludé a mi sobrina Chuy, a mi compadre Miguel (que estaba feliz 
por el examen de su hijo), a Hortensia y a sus hijos y a varios amigos. Nos volvieron pedir 
que entráramos a la sala. Una vez dentro, nos dijeron que el Ingeniero Mecánico, Miguel 
Flores Esquivel había sido aprobado. Se le dio un fuerte abrazo de todos los asistentes, y 
después le llovieron las felicitaciones. De ahí, nos dirigimos al Pedregal, a la casa que tiene 
Hortensia en Picacho, donde en el salón para las recepciones, se le hizo una fiesta a Migue. 
Había cinco mesas para diez personas cada una y tres meseros. La cena estuvo riquísima, 
después de la cual, comenzó el baile. Mi compadre Miguel le dirigió unas palabras que 
escribió y todos aplaudimos. Posteriormente, Migue me obsequió una tesis y me la dedicó, 
escribiendo: Para mi tía Gloria Contreras que la quiero muchísimo, para mi tío Eduardo y 
Manolo, también para el “abuelo Manuel”. 
 
Nos retiramos a las dos y media de la madrugada Manolo y yo, llegamos a la casa a las tres 
y cuarto de la mañana a descansar. Es un día para recordar, pensando que, desde donde Silvia 
se encuentre, estará feliz por el examen profesional de su hijo Miguel.  
 
 
Marzo 31 de 1995. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
El día 27 de febrero de 1995, escribí algo relacionado con “Papeles de familia”, dentro de 
lo que escribí, dejé unas cartas que copie del señor Enrique Molina miembro del Escuadrón 
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201 dirigidas a su esposa, al respecto, quiero hacer mención que apenas ayer, día 30 de 
marzo, la señorita. Juana Inés Fernández, me entregó la ponencia de Delia Salazar Anaya, 
que se refiere precisamente a Enrique Molina y al Escuadrón 201. Por tal motivo, ya no entró 
la misma en el tomo V. de mis recuerdos; sino que ahora va a formar parte del tomo VI. Es 
por eso, que la dejo anexa a lo que estoy escribiendo. En igual forma, dejo la ponencia de 
Rebeca Monroy Nasr, que me fue obsequiada por ella y que se refiere a la fotografía.  
 
 
Abril 3 de 1995. 
 
LA LABOR DE MANOLO. 
 
Le pedí a mi hijo Manolo me contara por qué nació en él, el deseo de ayudar a gente 
lesionada. Como no me hacía caso, un día le di mi grabadora de bolsillo y le dije que se 
subiera a mi recámara y ahí grabara su historia. Cuando me  devolvió la grabadora, escribí 
su narración a máquina y saqué una copia para mis recuerdos misma que estoy anexando.  
 
 
Escuadrón en Desastres y Emergencias de México, A.C. 
 
Hace algunos años, cuando jugaba Hockey en patines de ruedas, al ir a entrenar un jueves 
en la noche con un vecino que se llama Erick Carpio que también jugaba conmigo en la 
Selección Nacional, íbamos por la ave. Central en el volkswaguen de Erick, cuando vimos 
que el coche que iba delante de nosotros brincaba un objeto que estaba en el suelo. No 
sabíamos de qué se trataba, Erick dijo que era un perro y centró el vehículo para pasar en 
medio de él. Yo iba del lado del copiloto y vi perfectamente que se trataba de un ser humano. 
Le grité: ¡es un muerto! Reaccionó y no quiso centrarlo, sino que dio vuelta al volante. La 
llanta delantera y la trasera pasaron por la mano del accidentado. Yo voltee y recuerdo que 
el vehículo que venía atrás de nosotros pasó completamente encima de él y el que venía 
después también. Alcancé a ver que su pantalón estaba hecho pedazos en la parte de las 
nalgas. Me imagino que la persona había sido rematada un sin fin de veces. Esto fue 
ocasionado por la falta de alumbrado público y era muy difícil que se viera a la persona 
atropellada, y me imagino que muchos coches le pasaron encima. Nadie, ningún vehículo se 
detuvo a abanderar el cuerpo. Recuerdo que Erick me mencionó que nos detuviéramos a 
auxiliar a esa persona; pero era regresarse y ponerse atrás de él y luego esperar a que 
llegara una autoridad para actuar y tomara conocimiento. Entonces me entró pánico porque 
se mencionaba mucho que a las personas que se detenían a ayudar, muchas veces les 
cargaban el asunto de que ellos habían atropellado a la persona y fue nuestra decisión mejor 
de retirarnos. 
 
Después sentimos un poco de remordimiento porque pensamos que eso, le pudo haber 
pasado a cualquiera de nosotros o a algún familiar y que nos hubiera gustado que alguien 
hiciera algo por ellos Al cabo de algún tiempo de esa experiencia (ya se nos había olvidado),  
un día regresando de entrenar como a las 11.30 de la noche, era octubre, no recuerdo el día, 
estaba lloviendo por la Ave. Insurgentes y Ticomán, cuando se rompió una de las rótulas de 
mi Volkswagen (esa ocasión era mi coche y yo iba manejando). Las mismas en la mañana 
habían sido cambiadas por nuestro mecánico por lo que me extrañó sobremanera. Al 
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romperse hizo que el automóvil que conducía patinara y nos accidentáramos. Digo que nos 
accidentáramos porque ese día venía conmigo Erick Carpio, el que se encontraba dormido. 
Cuando el carro empezó a patinar pensé en que él no se fuera a golpear ya que no se daba 
cuenta por venir dormido. Recuerdo muy bien que venía otro Volkswagen azul del lado 
izquierdo y le pegué con la parte trasera de mi auto y nos fuimos a impactar en las 
contenciones, y por último, me remató un camión de tres toneladas, me pegó también en la 
parte trasera y quedamos los dos vehículos en el acotamiento. Hubo otros choques a causa 
del nuestro; pero afortunadamente no hubo ningún lesionado. Erick únicamente recibió un 
golpe en la espalda muy leve. La puerta del coche todavía tiene la hendidura que se hizo por 
el impacto.  
 
Recuerdo que muy poca gente se acercó a ver qué había pasado y si había lesionados. 
Fueron contados, uno de ellos, fue un taxista que me pidió el teléfono y avisó a la casa. El 
coche quedó destrozado. A mí no me pasó nada, a Erick ya comenté que únicamente recibió 
el golpe de la espalda. Llegó una ambulancia de X. Corporación que omito mencionar y se 
acercó a ver si había pasado algo; pero al ver que no había lesionados se retiró; pero no sin 
antes ver que se podía llevar. Acto seguido me percaté que se estaba llevando unos fanales 
del Volkswagen que estaban tirados en el suelo. De ahí, yo siento que quise entrar a los 
servicios de emergencia, y sobre todo, por darle un giro de 180 grados, ya que en México 
los servicios de emergencia tienen un concepto muy pobre y en realidad, basándome en el 
país del Norte, Estados Unidos, que cuenta con los servicios de urgencia muy eficaces, los 
paramédicos son muy reconocidos, pues intenté hacer un servicio de urgencias que brindara 
el apoyo a la comunidad sin pedir nada a cambio, y fue entonces, el 3 de septiembre de 1993, 
que decidí fundar la agrupación. Antes de fundarla, después del accidente que fue en 1987, 
ingresé a una corporación de rescate como es el servicio organizado de salvamento, 
posteriormente cambié a la Comisión Nacional de Emergencia, donde estuve colaborando 
por cuatro años. Ahí adquirí una camioneta VAM, modelo 1977 que fue la ambulancia no. 
401 de Comisión Ecatepec, y posteriormente de acuerdo a mis intereses, cambié a una 
agrupación que se llama Rescate Municipal Neza con la misma ambulancia que yo tenía, a 
la cual se le asignó el número 5952 de Neza. Trabajé mucho tiempo dando servicio gratuito. 
 
En ese tiempo también nos estuvimos capacitando en cursos de urgencia pre-hospitalaria y 
atención médica pre-hospitalaria, rescate urbano, de montaña y otros cursos más. Como 
esta agrupación no iba de acuerdo a mi modo de pensar también me separé. Esto fue el 3 de 
septiembre de 1993 que decidí hacer una asociación civil. La misma la integré con buenos 
amigos de aquel entonces como son: Omar Andrés Cruz, Sr. José Luis Granados (quien 
todavía está con nosotros). Personas que nos ayudaron mucho. La agrupación la denominé: 
ESCUADRON EN DESASTRES Y EMERGENCIAS DE MEXICO, A.C. la cual iba a residir 
en el Municipio de Ecatepec, pero sin distinción de razas ni fronteras, así bien salen 
beneficiados los municipios con-urbanos como son: Neza, Tlane, Gustavo A. Madero y V. 
Carranza. Actualmente contamos con dos unidades, la No. 80901 y 80902 que presta un 
servicio y soporte avanzado de vida. En la actualidad me encuentro inscrito en la 
Licenciatura de enfermería y Obstetricia ya que mi anhelo era estudiar medicina; pero no 
fue así,  por azahares del destino me mandaron a otra licenciatura, no estoy inconforme, 
aunque no es de todo mi agrado, me gusta, y espero independientemente de lo que plantee el 
destino, terminarla o llevarla simultánea en caso de que logre el cambio de carrera. 
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Siento que es necesario tener gente capacitada, aprender técnica y métodos que me van a 
servir a mí en mi trabajo profesional y aparte poder desarrollar algo que me agrada: como 
es el prestar los servicios de urgencia pre-hospitalaria y contribuir un poco con mi granito 
de arena, o con mi tabique, como dicen, para mejorar la imagen del paramédico en México. 
Que sea reconocido su nivel, ya que si bien es cierto que hay gente que no tiene ningún 
conocimiento, también la hay que son muy capaces y que andan en ambulancias y tienen 
más conocimientos que gente que trabaja en un hospital. 
 
EDEMAC: Por un servicio profesional y humano.  
 
 
Abril 9 de 1995. 
 
CONFUSIÓN. 
 
Voy a narrar lo que me aconteció el día de hoy: me llamó Eduardo por teléfono como a eso 
de las 8.l5 A.M., para preguntarme si desayunábamos juntos. Le contesté que sí, que ya Raúl 
me había hablado a las doce de la noche para decirme que a las 8.00 A.M. le iba a llamar a 
él para ponernos de acuerdo. Me informó que ya le había hablado y me citó a las 10.30 A.M. 
en Plaza Inn porque Aída y él, iban a ir primero a hacer ejercicio. Llegué puntualmente a la 
hora indicada y me esperé afuera del centro comercial junto al cajero automático de Inverlat 
y estuve observando a ver si veía llegar a Raúl. Como a los diez minutos de estar esperando, 
vi que se dirigía hacia donde yo me encontraba. Me dijo que fuera a hablarles a Eduardo y 
Aída  y que él nos esperaba en el Lynis que se ubica cerca del centro comercial, pero decidió 
que mejor me acompañaba a buscarlos. 
 
Subimos al tercer piso donde se encuentra el club, y sin más, ni más, se metió a buscarlos, 
salió y me dijo que no los había visto, que posiblemente se estaban bañando. Me sugirió que 
me sentara a esperarlos y que él se iba a hacer unas llamadas telefónicas y que nos esperaba 
en el Linys. Le argumenté que a lo mejor los muchachos no querían que fuéramos ahí, pero 
él me dijo que ya había decidido que ahí sería porque como Lalo no quiere que él coopere 
con lo que se gasta nos es justo que estemos asistiendo a lugares muy caros. Por fin se fue y 
me quedé a esperar a los muchachos. No pasaron, según creo, cerca de cinco minutos cuando 
salió Aída, me preguntó por Raúl y le conté todo lo acontecido, también le comenté que 
cuando llegó, ni siquiera me saludó. Apareció Eduardo y también me preguntó y le contesté 
lo mismo. Me dijo: yo no quería que fuéramos ahí, pero si mi papá ya lo decidió, ni modo, 
vamos ahí. Llegamos al Linys y dirigimos nuestras miradas hacia las mesas para localizarlos. 
Lo vimos y nos fuimos hacia él. A mí me extrañó verlo sentado con una muchacha, pero 
nunca me imaginé que fuera su hija Leticia. Lo hice cuando vi que Eduardo se dirigió hacia 
ella a abrazarla y decirle que le daba mucho gusto volverla a ver. Posteriormente Raúl le 
presentó a Aída y después me presentó a mí. Nos sentamos y Lalo y Leticia empezaron a 
platicar haciéndose a la vez infinidad de preguntas, por lo que nos dijo Raúl a Aída y a mí: 
ellos ya se acoplaron platicando, ahora vamos a platicar nosotros. Pedimos el desayuno y 
después de un rato se generalizó la plática. 
 
En un momento dado Raúl me preguntó qué cómo me sentía y qué me parecía la presencia 
de Leticia. Le contesté que yo no me sentía a gusto ya que para mí fue una sorpresa, ya que 
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nunca pasó por mi mente conocerla así tan bruscamente, y le dije a ella que la relación de su 
padre hacia conmigo ya no era la misma desde hacía ocho años, que ya había cambiado. Ella 
me contestó únicamente que le había dado gusto conocerme, y yo le dije lo mismo. 
Nuevamente se generalizó la conversación a otros temas. Nos despedimos cerca de las 13.00 
horas. Cuando lo hice de Leticia le di un beso en la mejilla y ella lo recibió, no me hizo 
ninguna grosería. Ahora quiero comentar qué me pareció Leticia: 
 
Es una mujer que en la actualidad cuenta, según creo, con 42 años, es soltera, alta, delgada y 
muy guapa. Tiene unos ojos verdes muy bonitos, su pelo es negro y ondulado. Creo que 
cuenta con un carácter fuerte, pero a la vez comprensivo. Tan es así, que aceptó ir a ver a 
Eduardo con su papá a sabiendas que iba a asistir yo. Esto no la hace traidora hacia su madre 
porque no es cosa que nos estemos viendo seguido. Esto surgió así, y que bueno, porque hace 
años, cuando Raúl me comentó que ella me quería conocer yo no acepté por pudor. Con esto, 
creo que mi mente se llenó nuevamente de confusiones, y lo único que quiero saber es: ¡Qué 
signifiqué en  la vida de Raúl!.  
 
 
Abril 10 de 1995. 
 
Recibí de la Dirección de estudios Históricos del INAH, los materiales y el mobiliario que di 
en préstamo para la exposición PAPELES DE FAMILIA, la cual estuvo en exhibición del 
10 de noviembre de 1994 al 26 de febrero de 1995, en el Museo Nacional de las Culturas. 
 
Dichos materiales y el mobiliario los he recibido a mi entera satisfacción y en las mismas 
condiciones físicas en que los entregué. 
 
GLORIA HERMILA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
Abril 10 de 1995. (Fecha en que me devolvieron los documentos de esta carta). 
 
La presente es para dar constancia y agradecer a SRA. GLORIA HERMILA CONTRERAS 
su atenta colaboración con la Exposición TESOROS DE FAMILIA organizada por la 
Dirección de Estudios Históricos y el Museo Nacional de las Culturas del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia que se inaugurará el próximo mes de noviembre. 
 
El material proporcionado fue el siguiente: 
 
UN TOMO ORIGINAL EMPASTADO, NO. PAG. 167. 
UN TOMO ORIGINAL EMPASTADO, NO. PAG. 141. 
UN TOMO ORIGINAL EMPASTADO, NO. PAG. 153. 
UN TOMO ORIGINAL EMPASTADO, NO. PAG. 102. 
UN TOMO ORIGINAL ENGARGOLADO DE POEMAS, NO PAG. 150. 
 
Dicho material se regresará a su propietario en cuanto termine la exposición. 
 

CUAUHTEMOC VELASCO. 
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Subdirector de Historia Contemporánea. 
 

México, D.F., a 31 de octubre de 1994. 
 
 

11 de abril de 1995. 
 
Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León. 
Presidente Constitucional de 
los Estados Unidos Mexicanos. 
Residencia Oficial. 
Los Pinos, D.F., 
 
Apreciable señor Presidente: 
 
Me dirijo a usted con todo respeto para hacer de su conocimiento que, en el año de 1992, la 
Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia, convocó 
a un concurso a nivel nacional, llamado “PAPELES DE FAMILIA”, en el que solicitaban 
cartas, memorias, diarios y cualquier otro documento que conservaran las familias en su 
poder, de sus antepasados. Esto era con el fin de efectuar algunas investigaciones en el campo 
de las disciplinas sociales. 
 
Yo tuve la oportunidad de concursar, habiendo sido una de las diez ganadoras, ya que los 
premios que se otorgaron fueron diez, consistentes en un diploma y $ 3,000.00 (tres mil 
pesos). La ceremonia de premiación se llevó al cabo el 17 de febrero de 1993, en el Auditorio 
Torres Bodet, del Instituto Nacional de Antropología e Historia a las 9.00 A.M. y prometieron 
que los documentos ganadores serían publicados, y que nos entregarían cinco ejemplares de 
los mismos, además de que se haría una exposición con los documentos ganadores. (Todo lo 
anterior viene publicado en la convocatoria que lanzaron). 
 
Como transcurrió un año dos meses, a partir de la fecha de premiación al mes de abril de 
1994, y no se cumplió con lo referente a la exposición y a la publicación de los trabajos, con 
fecha 28 de abril del mismo año, envié una carta a la Sra. Cecilia Occelli de Salinas, para 
solicitarle su intervención en el asunto. Adjunto a la presente copia fotostática de la misma 
que, por sí misma se explica. 
 
El 19 de julio de 1994, recibí copia de la carta de la oficina de la Sra. Cecilia Occelli de 
Salinas, dirigida a la Lic. Adriana Konsevit Cavid, secretaria particular del C. Director 
General del Instituto Nacional de antropología e Historia, donde le turna mi escrito para que 
se le diera seguimiento. Anexo copia fotostática para mayor aclaración. 
 
Una semana después, fui llamada a la Dirección de Estudios Históricos del INAH para 
informarme que ellos también habían recibido un fax con mi escrito, y que iban a ver que se 
podía hacer al respecto. 
 
Por fin, la inauguración de la exposición “Papeles de Familia”, se efectuó el 10 de noviembre 
de 1994 en el Museo Nacional de las Culturas, esto fue a un año nueve meses de la 
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premiación; pero fue un logro que se efectuó en ese año. La exposición duró del 10 de 
noviembre de 1994 al 28 de febrero de 1995. 
 
Con fecha 11 de noviembre de 1994, envié una carta de agradecimiento a la Sra. Cecilia 
Occelli de Salinas, en la que hago de su conocimiento algunas otras cosas que observé en las 
ocasiones en que acudí a Estudios Históricos para ver lo relacionado con mi trabajo. 
 
Hasta el presente, no se ha logrado la publicación de los trabajos ganadores, por lo que me 
dirijo a usted para solicitarle su ayuda en este asunto, para que al fin pueda solucionarse, ya 
que es un compromiso a nivel institucional. Además le hago la petición también a nombre de 
los demás ganadores cuyos nombres detallo a continuación: 
Solicitan su intervención:  

                                                     No. de donación. 
Rosa Marta Fernández del Castillo y hermana.                                             46 
Elvia Edith García Meza.                                                                   69 

y 168 
Gloria Contreras Humarán.                                                               78 
Enriqueta y Carmen Félix Centeno.                                                    O98 

Agnes Pierce.                                                                                   
1l0 

José Luis Rodríguez Santos.                                                             
121 

Laura D’Acosta Esquivel.                                                                  
164 

Vicente Ruiz Martínez.                                                                     
186 

Salvador Villanueva Veytia.                                                              
005 

Alfredo Aguirre Bauche.                                                                   
021 

 
Quiero informarle que la ilusión de todos los ganadores es que se publiquen los trabajos, cosa 
que creemos debe cumplirse ya que se prometió como dije antes en forma institucional. 
 
Agradezco su intervención en el asunto, deseando que su gobierno sea acertado y próspero 
en el futuro. 
 
Anexo: copia de fecha 28 de abril de 1994, dirigida a la Sra. Cecilia Occelli de Salinas. Copia 
carta dirigida a la Sra. Gloria Contreras Humarán de la oficina de la Sra. Cecilia Occelli de 
salinas. 
Copia carta del 11 de noviembre de 1994 dirigida a la Sra. Cecilia Occelli de Salinas. 
 
 
Abril 13 de 1995. 
¿POR QUÉ? 
. 
¿Por qué tuve que pagar 
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Dolorosamente,  
Por mi amor juvenil 
Y por mi amor de siempre?. 
 
Sé que fue un amor prohibido, 
Mi juventud e inexperiencia 
No comprendieron la magnitud, 
Ya que por amar tanto,  
Me olvidé hasta del deber. 
 
No niego que aún a la sombra 
Creí ser inmensamente feliz; 
Pero ahora que vuelvo la mirada 
Hacia el sendero recorrido, 
Veo que estaba lleno de abismos, 
Espinas, penas y abrojos. 
 
Camino que pasa en mi memoria 
Como si hubiera sido un sueño, 
Ya que amé más de treinta años 
Y al final mi amado me olvidó. 
Ahora, hubiera no haber querido tanto 
Para no sufrir lo que sufro 
Para no llorar lo que lloro 
Y comprender lo que valgo. 
 
¿Por qué, señor, por qué?, 
Sólo tú, sabes nuestro destino.  
 
 
México, D.F., a 3 de mayo de 1995. 
 
SR. AMADO GONZALEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío:  
 
Espero que al recibo de esta carta te encuentres bien de salud como son mis deseos, así como 
también lo esté la tía María. 
 
Fíjate que hace como quince días recibí una llamada telefónica de mi tío Guillermo Romero, 
esposo de mi tía Beatriz, para notificarme que entre los recuerdos de mi tía, habían 
encontrado un diario de mi abuela Hermila. Me dio mucho gusto esta noticia y de inmediato 
le supliqué que me lo proporcionara para enviar copia a la Dirección de Estudios Históricos 
del INAH. No fue sino hasta después de quince días de su llamada que nos reunimos en la 
casa de mi tío Ramiro para comer, y fue ahí, donde me lo entregó. Mi tía Beatriz me comunicó 
que mi abuela siempre escribió su diario, que ella recuerda haberle visto una libreta negra, 
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gruesa, y varios cuadernos delgados. El diario que ocupa mi atención es un pequeño cuaderno 
fechado en el año de 1962, pero no obstante, ser muy pequeño, hay anotaciones muy 
interesantes. 
 
Cuando mi abuela falleció sus arcones quedaron: unos en su casa de Guadalajara y otro en 
mi casa. De este último es de donde rescaté todas las fotografías que están en mi diario. Así 
es que, no sé quién tenga en su poder los demás diarios o si estos ya fueron destruidos.  El 
contenido del pequeño cuaderno lo copie a máquina, no obstante, haber sacado copia del 
original. Esto lo hice, para dejar el mecanografiado en mi diario personal junto con la copia 
del original para que sea más entendible. Adjunto a la presente me permito enviarte copia 
fotostática del original como un recuerdo para ti. 
 
Tío, dentro de lo que escribe de mi bisabuela Brígida dice que cuando cumplió 100 años el 
Papa le envió un pergamino y el Presidente Nixon una felicitación. Te suplico si no es mucha 
molestia me envíes fotocopia del pergamino para mis recuerdos, de la que sacaré otra copia 
para la Dirección de Estudios Históricos. Por el momento es cuanto te dice tu sobrina, la 
latosa de la familia. 
 
Salúdame a mi tía María y dile que la recuerdo mucho. Reciban saludos de mis tíos: Ramiro, 
Guillermo y Beatriz. De mi parte reciban un fuerte abrazo y un beso cariñoso. 
Tu sobrina. 
 
 
Mayo 13 de 1995. 
 
 
BODA CRISTIANA. 
 
El día 6 de mayo del año en curso asistí a una ceremonia nupcial Cristiana. Se casó Víctor, 
hijo de Armando Morales, primo de Victoria, la esposa de mi tío Ramiro. Se llevó a cabo en 
la Iglesia “Dios es amor”, cita en Circuito Circunvalación 81-A, en Ciudad Satélite, Edo. De 
México a las 6.30 PM. Fue una boda muy bonita, en realidad, se efectuó como si hubiera sido 
una boda católica, la única diferencia fue, que no había ninguna imagen en la iglesia, incluso, 
ni siquiera la cruz de Cristo, pero se tocó la marcha nupcial tanto a la entrada de los 
contrayentes como a la salida de los mismos. Se leyeron algunos salmos de la Biblia y se 
entonaron algunos cánticos. Posteriormente se efectuó un convivio en un salón que se ubica 
también por Satélite. Estuvo amenizado por una orquesta y se sirvió una sabrosa cena. 
 
Asistieron mis primas: Sofía (que vino de Guadalajara), Leticia y Martha (de aquí de 
México), junto con Victoria su mamá. Como a las 10.00 P.M. llegó el chino, esposo de 
Leticia y con él estuvimos bailando, así como con un hermano de Armando Morales de 
nombre Leonel. Nos retiramos como a las 2.30 de la madrugada y me quedé en la casa de mi 
tío Ramiro. Me vine a la casa hasta otro día como a eso de las tres de la tarde. La primera 
boda Cristiana a la que asistí fue a la de mi prima Martha hace como unos ocho años, pero 
no tengo recuerdos de la ceremonia y ésta del 6 de mayo fue la segunda y me pareció preciosa. 
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Junio 16 de 1995. 
 
SE REPITE LA TRAGEDIA DE HACE VEINTICINCO AÑOS, DEJANDO UN 
HONDO PESAR. 

 
Con fecha 23 de julio de 1991 escribí que mi tío Wilebaldo Contreras fue asesinado por 
robarlo, y que su partida, dejó una tristeza infinita en toda la familia. Esto sucedió el 31 de 
octubre de 1970 cuando él contaba con 55 años de edad. Ahora nuevamente volvemos a vivir 
esta tragedia ya que el día 10 de junio del presente año, mi primo Jesús Contreras, el hijo 
primogénito de mi tío, también fue asesinado. Esto ocurrió en el rancho el Durazno que se 
ubica en Santa Ana, Acatlán de Juárez, Jal. En donde él trabajaba. Me avisaron ese día por 
teléfono como a las once de la noche ya que la tragedia sucedió como a las ocho, pero no 
puede irme de inmediato porque me encontraba sola en la casa. Era sábado y mi hijo Manolo 
se hallaba de guardia en la clínica # 68 del Seguro Social. 
 
Mi prima María y su hija Jazmín salieron de inmediato de aquí de Ciudad Azteca en el coche 
de uno de sus cuñados, y pasaron por mi prima Graciela y por su esposo Gerardo que viven 
por Peralvillo. Como a las nueve de la mañana del día 11 ya estaban hasta Santa Ana. Mi tío 
Ramiro, Victoria su esposa, y Vicky su hija, se fueron a las doce de la noche en autobús, pero 
pasaron a la casa de mi prima Sofía en Guadalajara para que los acompañaran, tanto ella, 
como su esposo Juan Hernández. Fue otra tragedia que dejó a toda la familia con un hondo 
pesar, pero sobretodo, a su esposa y a sus hijos a quienes dejó en el desamparo. Mi primo 
también contaba al morir con 55 años de edad. El motivo de este cruel asesinato parece ser 
que, fue por envidia en el trabajo, el que lo hizo se sentía relegado por el patrón quien siempre 
se dirigía a mi primo para pedirle las cosas; lo que no gustó al asesino porque tenía más años 
de antigüedad que mi primo. El caso seguirá su curso de oficio, por lo que le ruego a Dios 
Nuestro Señor permita que el asesino sea castigado y que no vaya a quedar impune este 
crimen como hace veinticinco años. 
 
A su sepelio asistió infinidad de gente, vinieron de los Pozos, rancho donde Jesús vivió 
durante muchos años, de Tepic, Guadalajara, México, así como gentes de Santa Ana. Quiero 
decir que al estar escribiendo, no puedo evitar que las lágrimas salgan de mis ojos al recordar 
los días felices que pasé en compañía de mi primo querido en el rancho Los Pozos en mi 
niñez y en mi juventud. Siempre recordaré a Jesús, a quien quise mucho, esperando que Dios 
Nuestro Señor, lo tenga gozando ya, de su Gloria y de su infinita misericordia. 
PD. Me fui en avión el día 11 a las 11.30 A.M. y llegué a Santa Ana a las 13.30 P.M. Regresé 
de Santa Ana a México el día 15 del presente a las 8.30 A.M. y el día de hoy de inmediato 
escribo esta pérdida irreparable. Ojalá que siempre pudiera escribir únicamente cosas 
agradables, pero la vida es así y tenemos que acatarla. 
 
 
Ecatepec de Morelos, Edo. De México 
 a 4 de julio de 1995. 
 
Sr. Alberto Catani. 
Apdo. Postal 141-15 
México, D.F., 
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Apreciable señor Catani: 
 
Escuché por la radio, concretamente en la estación XEW que se está convocando a un 
concurso con poemas o canciones tomando como tema al padre. Al respecto quiero hacerle 
algunos comentarios: 
 
Desde muy pequeña escribo, esto es, desde que cursaba el segundo año de primaria. Escribí 
mi “diario personal”, lo que ha acontecido en mi vida, así como poemas, pensamientos y 
acrósticos. Al enterarme de este concurso busqué en mi libro titulado “RECUERDOS”, el 
cual contiene 150 composiciones mías, algo que escribí para mi padre. 
 
Por tal motivo, adjunto a la presente me permito enviarle dos poemas: uno escrito el 30  de 
junio de 1981 titulado “PENSAMIENTO A MI PADRE”, otro titulado “MI VIEJITO” 
escrito el 4 de junio de 1991. El primero también puede considerarse como canción, fue 
escrito por mí en la ciudad de México. El segundo lo escribí en Rincón de Guayabitos, 
Nayarit en unas vacaciones y surgió de la siguiente manera: 
 
Descripción de lo escrito en mi “diario personal” el día 4 de junio de 1991. 
 
BELLO Y HERMOSO RINCON DE GUAYABITOS, NAY. 
 
Hoy vi con mucha tristeza como mi padre, hombre de ochenta años de edad, quiso gozar de 
las delicias de tu mar, y al no poder sostenerse bien en pie por la falta de oxígeno en sus 
pulmones, y también por los años con los que ya cuenta, lloró como un niño su impotencia y 
retirarse cabizbajo y triste a recargarse en una roca. Mi prima Sofía fue a consolarlo y a hacer 
menos triste su impotencia, y yo me quedé mirando esa escena sin poder hacer nada para 
remediarlo. ¡Padre!, como quisiera hacerte menos cruel tu vejez y hacer feliz todos los 
instantes de la misma. Danos a tus nietos, sobrinos, hermanos y a mí tu presencia para que 
sea nuestra fortaleza en este mundo. 
 
Al oír lo del concurso quise componer algo, pero yo creo que lo que salió de mi corazón en 
el momento preciso es lo que vale para mí. Es algo completamente sencillo, pero como ya 
dije antes, salió de mi corazón. Tal vez más adelante componga alguna otra cosa. Mi libro ya 
está registrado en derechos de autor con el número de registro: 17638/92. Libro: 15, fojas: 
61. El contenido del mismo es conocido únicamente por familiares y amigos. 
A continuación me permito escribir mis datos personales. 
 
Nombre: Gloria Contreras Humarán. 
Sexo:  Femenino. 
Edad: 54 años. 
Domicilio: Cd. Azteca, Edo. De México. 
 
Agradezco de antemano la atención que se sirva  prestar a la presente, quedando de usted a 
sus apreciables órdenes.  
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 Julio 14 de 1995. 
 
PASEO DE FIN DE SEMANA. 
 
Eduardo me invitó a un paseo de fin de semana, por lo que el viernes 7 del mes en curso, 
Manolo me llevó en el volkswagen a su casa, para que me quedara a dormir ahí. 
 
El sábado 8, me levanté a las 5.30 A.M., me arreglé y como a las 6.00 A.M. les hablé a 
Eduardo y a Aída para que se levantaran. Salimos de la casa a las 6.15 A.M. y pasamos a 
recoger a la mamá de Aída que también iba a ir de paseo. Esto se debió a que el jueves 
anterior fue su cumpleaños y ella le ofreció este viaje como regalo. A las 6.30 A.M., salimos 
de Lomas de Plateros rumbo a Michoacán, llegando a Morelia como a las 10.00 A.M. De 
inmediato nos dirigimos a la casa de una comadre de los muchachos que tiene dos niños 
hermosos, son un niño y una niña. Después de esperar un poco a que se arreglara nos 
dirigimos a un restaurante de comida típica a desayunar. Yo me comí un tamal de elote, un 
rollito de queso y acompañé estos alimentos con un chocolate caliente exquisito. Una vez 
terminado el desayuno nos dirigimos al centro, al mercado de artesanías. Me compré un 
vestido típico muy bonito y Lina, la mamá de Aída se compró otro. Caminamos bastante, y 
ya nos sentíamos cansados por lo que nos dirigimos a la casa de Silvia a dejarla con los niños 
y a Lina. Nos despedimos para ir a buscar un hotel para pasar la noche. Encontraron el Hotel 
Calinda Confort y ahí tomaron una habitación doble. Me bañé, me arreglé y me bajé a leer a 
la alberca, mientras Eduardo y Aída se bañaban y se arreglaban. Cuando estuvieron listos, 
fuimos por Lina para ir a cenar. Cenamos espagueti y pizza. Después nos fuimos al hotel a 
descansar. 
 
Morelia me parece muy bonita, sus calles son limpias y muy amplias, además de que cuentan 
con bastante vegetación. Hace diez años pasamos únicamente a donde está la catedral para 
que los muchachos, Manolo y Eduardo colocaran la placa que se nos había caído durante un 
viaje que efectuamos, por este motivo no conocimos nada. 
 
El domingo 9 de julio, nos arreglamos y fuimos a desayunar al restaurante del hotel. 
Posteriormente nos dirigimos a la casa de Silvia a recogerla a ella y a sus niños. Partimos 
rumbo a Pátzcuaro. En cuanto llegamos, nos dirigimos al embarcadero para poder 
transbordarnos a la Isla de Janitzio. Abordamos la lancha que nos llevó a la isla. En el 
trayecto, recordé cuando hace diez años visitamos Pátzcuaro y Janitzio. Le declamé a 
Eduardo la composición que hice para Pátzcuaro cuando yo era inmensamente feliz y no 
tenía preocupaciones de ninguna índole, o al menos, eso creía. Subimos hasta donde está el 
monumento a Morelos, y también me acordé que Eduardo y Manolo hace diez años se 
subieron hasta la mano. Bajamos a desayunar a un restaurante después de haber comprado 
algunas cosas. Al hacerlo, Eduardo pidió pescado blanco porque se acordó que en ese viaje 
que hicimos no había y no pudo comerlo. Como a las 3.00 P.M., regresamos a Morelia a la 
casa de Silvia. Descansamos un rato y a las 5.00 P.M. nos despedimos. Lina se quedó, ya que 
a otro día era la fiesta de fin de curso de los niños y ella deseaba asistir. Después de hora y 
media de camino, la camioneta de Eduardo tuvo una falla, se le iba tirando el aceite de la caja 
de velocidades y echaba mucho humo. Tampoco hacía bien los cambios. Se paró en la caseta 
de Mara vatio y ahí se encontraba una grúa, por lo que corrimos con suerte, ya que tuvo que 
remolcarnos hasta el poblado más cercano que se llama Atlacomulco. Eduardo se fue con el 
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señor de la grúa, y, Aída y yo, en la camioneta. Me dio mucho miedo ya que la misma iba 
levantada. Llegamos a la Chevrolet y afortunadamente el velador la recibió. Posteriormente, 
el señor de la grúa nos llevó a la terminal de camiones para que nos pudiéramos venir a 
México. Eduardo le pagó la suma de $ 450.00 que cobró por el servicio. 
 
Fuimos a comprar los boletos y nos dijeron que el último camión había salido a las 8.00 P.M. 
y ya eran las 9.00 P.M. Eduardo tuvo que contratar un coche que nos llevó hasta Toluca y le 
cobró $ 120.00. Una vez en Toluca, compramos los boletos para México. Llegamos a la 
terminal que se localiza en Observatorio como a las 11.00 P.M. De ahí, abordamos un taxi 
para Plateros a la casa de Lalo y Aída. Este viaje le resultó muy caro a Eduardo, ya que por 
la reparación de la camioneta tendrá que pagar $ 2,000.00 y se la entregan mañana. Le salió 
como si hubiéramos ido a Acapulco. 
 
Nota: Se me olvidaba comentar que, la camioneta  de Eduardo es nueva, tiene apenas un año 
tres meses que la compró, es una Chevrolet Blazer, la garantía de la misma es por un año o 
por 20,000 km., lo que suceda primero. La estuvo cuidando y nada más cuenta con l6,500 
kilómetros, pero ya se cumplió un año, se pasó la garantía por 3 meses y no pudo hacer uso 
de ella. Esto si que es una lástima. No cabe duda que, de que fallan los carros, éstos pueden 
ser tanto nuevos como viejos. Lo que le digo a Eduardo es que hay que darle gracias a dios 
de que no fue un accidente el que tuvimos.  
 
 
18 de agosto de 1995 fecha en que recibí la carta detallada a continuación: 
 
PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA.                   FOLIO. 742889 
UNIDAD DE ATENCION  
A LA CIUDADANIA. 
                                                        
      

Palacio Nacional, 4 de agosto de 1995. 
 

SRA. GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
ECATEPEC DE MORELOS 
55120 ECATEPEC, MEXICO. 
 
ESTIMADA SRA. CONTRERAS HUMARÁN. 
 
A nombre del Presidente de la República, Dr. Ernesto Zedillo Ponce de León, me permito 
informarle que hemos recibido su comunicación en la que: 
 
SOLICITA QUE EL INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGIA E HISTORIA, 
CUMPLA CON LA PUBLICACION DE LOS TRABAJOS GANADORES DEL 
CONCURSO “PAPELES DE FAMILIA”. 
 
A fin de atender su petición, la Coordinación de atención Ciudadana, está turnando su asunto 
a: SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA, donde se analizará la viabilidad de su 
solicitud para brindarle la respuesta pertinente. 
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Esta coordinación estará atenta al desarrollo de las gestiones que se realicen en torno a su 
petición y mantendrá informado al Titular del ejecutivo Federal sobre el particular. 
 
A T E N T A M E N T E . 
 
LIC. LEONOR ORTIZ MONASTERIO. 
 
 
 
18 de agosto de 1995, fecha en que recibí la carta detallada a continuación: 
 
PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA.         FOLIO: 742889 
UNIDAD DE ATENCION 
A LA CIUDADANIA. 
 

                                                          Palacio Nacional, 4 de agosto de 1995. 
 
 
 

C. LIC. MIGUEL LIMON ROJAS. 
SECRETARIO DE EDUCACION PUBLICA. 
PRESENTE. 
 
En virtud de corresponder al área de responsabilidad de esa dependencia a su digno cargo, 
me permito enviar a usted, para su atención, el asunto dirigido al C. Presidente Constitucional 
de los Estados Unidos Mexicanos por la C. GLORIA CONTRERAS HUMARÁN, QUIEN: 
 
SOLICITA QUE EL INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGIA E HISTORIA, 
CUMPLA CON LA PLUBLICACION DE LOS TRABAJOS GANADORES DEL 
CONCURSO “PAPELES DE FAMILIA”. 
 
Le agradeceré se sirva comunicarnos la resolución correspondiente al caso. Asimismo 
aprovecho la oportunidad para reiterarle las seguridades de mi más atenta y distinguida 
consideración. 
 
SUFRAGIO EFECTIVO, NO REELECCION. 
COORDINACION DE ATENCION CIUDADANA. 
 
LIC. LEONOR ORTIZ MONASTERIO. 
 
c.c.p. C. Ing. Carlos Ruiz de Teresa, Director General de Gestoría y seguimiento, para su 
conocimiento. 
 
c.c.p. GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
          ECATEPEC DE MORELOS. 
           55120 ECATEPEC, MEXICO. 
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Ecatepec de Morelos, a 21 de agosto de 1995. 
 
C. Lic. Miguel Limón Rojas. 
Secretario de Educación Pública. 
Argentina # 28-2º. Piso, Ofna. 310. 
Col. Centro. México, D.F., 
C.P.  06029 
 
Con fecha 18 del mes en curso, recibí carta de la Presidencia de la república, girada por la 
Lic. Leonor Monasterio, en la que hace de mi conocimiento que, mi solicitud para que el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia, cumpla con la publicación de los trabajos 
ganadores del concurso “Papeles de familia”, fue turnada a la Secretaría de Educación 
Pública, a su digno cargo.   
 
Por tal motivo, me dirijo a usted con todo respeto, para suplicarle de la manera más atenta 
que, cuando ya haya hecho usted las investigaciones correspondientes, sea informada de la 
decisión que se tomó. Como no sé si le fue turnada toda la documentación relacionada con 
mi asunto, me permito adjuntarle copias fotostáticas del mismo, para mayor abundamiento 
de datos.  
 
Quiero comentarle que, el señor José Luis Rodríguez Santos, que también participó en dicho 
concurso con el expediente núm. 121, dirigió correspondencia al Sr. Presidente de la 
República, relacionada con el mismo objetivo, esto lo hizo en este año de 1995, pero su 
asunto fue turnado al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, por lo que se me hace 
raro que no fueron canalizados en la misma dependencia. 
 
Espero con impaciencia su resolución, por lo que me permito a continuación proporcionarle 
mis datos personales: 
 
Nombre:                     GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
Domicilio:                   Ciudad azteca, Edo. De México. 
                                    C.P. 55120. 
 
Sin más de momento y agradeciéndole la atención que se sirva prestar a la presente, reitero 
a usted la seguridad de mi atenta consideración y respeto. 
 

GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 

Anexo: Fotocopias de documentos 7 c.c.p. C. Lic. Rafael Tovar y de Teresa.               
Presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. 
 
 
 

Ecatepec de Morelos a 21 de agosto de 1995. 
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C. Lic. Rafael Tovar y de Teresa. 
Presidente del Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes. 
Arenal # 40. 
Col. Chimalistac. 
Méx. D.F., 
C.P.01050. 
 
Adjunto a la presente, me permito enviarle copia fotostática de la carta que le dirigí al C. Lic. 
Miguel Limón Rojas, Secretario de Educación Pública, en la que trato lo relacionado a mi 
solicitud para que  el Instituto Nacional de antropología e Historia, cumpla con la publicación 
de los trabajos ganadores del concurso “Papeles de Familia”. Asimismo, le incluyo 7 
fotocopias más, que están relacionadas con el mismo asunto desde sus inicios, para mayor 
abundamiento de datos. 
 
Esto lo hago, en virtud de que el señor José Luis Rodríguez Santos participante de dicho 
concurso con el expediente núm. 121, solicitó lo mismo al Presidente de la república, y su 
asunto fue turnado al Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, dependencia a su digno 
cargo. 
 
Sin más de momento y agradeciéndole la atención que se sirva prestar a la presente, reitero 
a usted la seguridad de mi atenta consideración y respeto. 
 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
CIUDAD AZTECA, EDO DE MEX. 
C.P.55120. 
 
Anexo: lo indicado. 
 
 
Septiembre 15 de 1995. 
 
LA RELIGIÓN. 

 
Tiene como unos cinco años que, Victoria, la esposa de mi tío Ramiro me ha estado 
invitando a la iglesia a donde pertenece. Primero fue, porque cantaba en el coro de la misma, 
y para que la escuchara cantar me invitaba. Asistía cuando podía, ya que vivimos bastante 
retirado una de la otra; ella por el rumbo de Satélite y yo hasta Ciudad Azteca, y como el 
culto es los domingos, tenía que irme temprano, ya que daba principio a las 11.00 AM. En 
ese tiempo todavía manejaba y me iba en mi carro Chevrolet. Casi siempre me acompañaba 
mi papá, pero él se quedaba en la casa a platicar con mi tío Ramiro. Nunca quiso asistir a la 
iglesia. Mis hijos se dedicaban a lo que tenían que hacer y no iban con nosotros. 
 
 Este culto se hacía en la iglesia Dios es Amor, que queda más o menos cerca del rumbo de 
su casa. Posteriormente se cambió a otra iglesia hasta Tlalnepantla. Ya no pertenece al coro, 
pero me siguió invitando y, cuando puedo asisto al culto. Para esto, como ya no manejo, me 
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voy en mi respectivo camión. En varias ocasiones, me iba desde el sábado y allá me quedaba 
a dormir, y a otro día nos íbamos al culto. Un primo de ella, de nombre, Armando (por cierto 
que fue mi novio en mi juventud), lee la Biblia porque ellos son estudiosos de la misma. Él 
me ha dicho que ellos no pertenecen a ninguna religión, que son Cristianos, y que la iglesia 
se llama Vida Nueva para México. Es muy bonito su culto, una hora la dedican a la alabanza, 
en la que, se cantan cánticos y se danza alabando a Dios, y otra hora, se lee la Biblia. Además 
hay testimonios de las personas que recibieron algún favor de Dios. También hay días en que 
los Pastores hacen “sanación” a los enfermos.  Cuando alguien va por primera vez, se pone 
de pie cuando dice el Pastor “demos la bienvenida a nuestros hermanos que nos visitan por 
primera vez”. Aplauden, y los que están más cerca, con un apretón de manos le dan la 
bienvenida. Esto fue lo que a mí me sucedió cuando asistí por primera vez. 
 
Una ocasión en que asistí, el Pastor preguntó: ¿quiénes de los presentes, quieren recibir a 
Dios en su corazón?, que se pongan de pie los que deseen recibirlo. Como impulsada por un 
resorte, automáticamente me puse de pie. Después nos dijeron que, al terminar el servicio 
pasáramos a sentarnos al frente para que se nos diera una explicación. Éramos como unas 
veinte personas. Nos regalaron una Biblia que contiene el Nuevo Testamento, y nos 
enseñaron cómo debe uno leerla e interpretarla. Otra ocasión en que asistí, estaba aquí en 
México mi prima Sofía, vino a restablecerse de una enfermedad a la casa de sus papás 
(Victoria y mi tío Ramiro), esa vez, al terminar el servicio, los Pastores estuvieron aplicando 
“sanación”. Mi prima Sofía me dijo:  ¿no vas a pasar tú?, porque yo sí. Con un poco de duda, 
pasé al frente, junto con ella. Estaban como unos diez Pastores, y con cada uno de ellos había 
una persona. Cuando se desocupó uno, pasé con él y mi prima con el que estaba a mi derecha. 
 
El Pastor me preguntó: ¿estás segura de que Dios te puede sanar?, respondí: ¡si lo estoy!. Me 
preguntó qué enfermedades padecía. Le enumeré cada una de ellas, y  él, en nombre de Dios, 
invocó a Satanás para que saliera y se fueran las enfermedades. Después sentí como un 
pequeño empujón, pero no me caí. Él me dijo: ¡tú no estás creyendo porque no te caes!. 
Efectivamente yo no estaba segura de creer, por lo que pensé: ¡Dios mío, ilumíname!. ¿es 
cierto o no?, en ese momento, sentí como si hubieran apagado las luces y todo quedara a 
obscuras, empecé a sudar a chorros, y caí al suelo apoyada en las manos del Pastor. 
Posteriormente una hermana se hizo cargo de mí, me levantó y me sentó en una banca. Me 
estuvo hablando de varias cosas, entre ellas, diciéndome que ya Dios me había recibido 
también, como yo lo había recibido en mi corazón. Cuando llegué a mi casa, estuve pensando 
en esto, y francamente me entró más la duda. ¿Por qué Victoria dice que uno no debe pedirle 
a los santos, ya que Dios no necesita intermediarios?. Si analizamos la situación, es lo mismo, 
ya que el Pastor también es un intermediario. Ella dice que no es lo mismo porque la Biblia 
dice: que no hay que venerar a ídolos. Llegué a tener tanta confusión que ya tiene tiempo que 
no voy a quedarme a su casa para ya no asistir al culto. No tiene caso que me ponga a indagar 
cuál es la verdadera religión. Yo estoy educada en la religión “católica” desde que nací, y, 
aunque me pregunte que si soy “católica” por tradición o por convicción, yo creo que lo soy 
por las dos razones. 
 
Ayer, asistí a un laboratorio de análisis clínicos que se ubica por la Vía Morelos. Fui a 
sacarme unos análisis que me mandaron, al estar ahí, a las ocho de la mañana con cuatro 
minutos tembló. De inmediato sentí el movimiento, fui la primera que lo notó. Me levanté de 
mi asiento y le pregunté a una señora que estaba sentada a mi lado: ¿está temblando o se 
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mueven las cosas por los camiones que pasan en la calle?. Ella me respondió que era por los 
camiones; pero le contesté: ¿no, no es eso, sí está temblando!. Me dirigí hacia la salida, pero 
una enfermera me dijo: ¡señora, tranquilícese, no está muy fuerte. Me quedé parada en la 
puerta de la salida. Sí me asusté, ya que recordé el “terremoto” de 1985. El temblor de ayer 
fue de 7.5 grados a la escala de Rig. Así es que, cómo pudo decir la enfermera que no estaba 
fuerte. Cuando cesó el temblor me sacaron los análisis; al retirarme pensé: ¿me voy a la casa, 
o voy mejor a algún otro lado? Decidí ir a la “Villa de Guadalupe” a desayunar a los caldos 
“Zenón”, ya que me gustan mucho (con frecuencia voy), y que están frente a la Basílica. Es 
uno de los pocos que ya existen en la Ciudad de México y que son muy exquisitos. 
 
Después de desayunar me dirigí a la Basílica (siempre hago lo mismo cuando voy a los 
caldos), entré, casi acababa de empezar la misa, por lo que me dispuse a presenciarla. Una 
vez terminada me iba a salir, pero al hacerlo, vi a un anciano sacerdote que estaba confesando 
afuera del confesionario y ya estaba solo. Me dirigí a su lado y le pregunté qué, si me podía 
confesar. Me respondió que sí y me arrodillé frente a él, quien me dijo: ¡Ave María Purísima!. 
Contesté: ¡sin pecado concebida!. Confesé mis pecados habiéndole dicho que desde febrero 
de este año no me había vuelto a confesar, lo hice para comulgar en la misa de aniversario 
(por fallecimiento), que le mandé a hacer a mi papá. Me dio de penitencia diez Aves Marías. 
Volví a sentarme a rezar y comenzó otra misa que escuché con devoción y a la hora de la 
Eucaristía, me dirigí a comulgar. La misa estuvo preciosa, oficiada por un Sacerdote y tres 
Ministros que venían desde Venezuela acompañando a 23 postulantes a Ministros del Señor 
para rogarle a la Virgen de Guadalupe los ayudara a vencer todos los obstáculos que se 
atraviesen en su camino y poder llegar a servir a Dios. 
 
Cuando terminó la misa me dirigí al museo que se encuentra en la Basílica viejita (a veces 
hago lo mismo). Me fasciné nuevamente al ver los retablos, algunos tan viejos que datan 
desde 190l. Uno de ellos dice: Agradezco a mi madre Guadalupana de salvarme de un peligro. 
Está pintado un barco incendiándose, y así como éste, hay muchísimos más. 
 
 
Tal vez sea como dice Victoria, que soy católica por tradición, pero ¿cómo perder esta 
tradición?. Son mis raíces, las raíces de un pueblo que ya ha hecho historia. Una historia que 
es tan bella, que creo, aunque sigan pasando los años seguirá siendo eso, una historia que 
nadie olvidará. Además, yo siempre he creído que sólo Dios, y nada más él, es quien puede 
conceder las gracias divinas, aunque también creo, en su Santísima Madre, y no dudo, que 
los santos existen porque la iglesia los hizo, pero fueron gentes ejemplares que dedicaron su 
amor a Dios. Yo respeto las creencias de cada persona, y por lo mismo pido respeten las 
mías. Dicen que la iglesia católica ha cometido infinidad de pecados, y tal vez sea cierto. Se 
habla de lo que la “Santa Inquisición” hizo en su tiempo, pero fueron gentes que ya están 
juzgados y no por eso van a pagar justos por pecadores. 
 
 
Hace como un mes aproximadamente, asistí al edificio que está convertido en museo, y que 
albergó dentro de sus muros, al Antiguo Palacio de la Inquisición y que después fue la 
Escuela de Medicina. La parte superior, se adaptó para presentar al público: “Instrumentos 
Europeos de Tortura y Pena Capital”, desde la edad media hasta el siglo XIX. Aunque los 
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instrumentos fueron europeos, también en México la Santa Inquisición efectuaba castigos tan 
fuertes como estos. Recorrí la exposición, y cuando salí, me dolía todo el cuerpo nada más 
de pensar cómo deben de haber sufrido los que probaron estos castigos, y en mi mente quedó 
la música que pusieron en el lugar y que son cánticos Gregorianos. En medio del patio del 
edificio se estaba exhibiendo la “guillotina” arriba de una enorme plataforma. Con todo esto, 
para qué voy a estarme quebrando la cabeza en torno a la religión. 
 
 
Los días 30 y 31 de agosto, así como el día 1º. De septiembre del año en curso, me invitó 
Juana Inés Fernández, de la Dirección de Estudios Históricos del INAH., al sexto Simposio 
de Historia de las Mentalidades. Casa, Vecindario y Cultura en el siglo XVIII. Fueron unas 
conferencias extraordinarias. Las ponencias resultaron fascinantes. Dentro de los ponentes 
estuvo la Lic. Lourdes Villafuerte que fue quien habló de mi diario en “Papeles de Familia”, 
también estuvo el Lic. Jorge René González, a quien también conozco y que su ponencia 
estuvo muy interesante. Se refirió a Joseph Gallegos, fraile del siglo XVIII que tuvo un cargo 
en la Santa Inquisición y que por decir algo tuvo nueve mujeres aún siendo clérigo. Esto nos 
demuestra que efectivamente la religión tuvo muchos pecados, pero no hay que olvidar que 
también hubo gente como: Santa Teresa de Jesús, San Martín de Porres y muchos más que 
sería muy largo de enumerar. Por lo pronto no quiero más dudas, y   por lo mismo me quedo 
conforme dentro de lo que he practicado. 
 
Se me olvidaba decir que me tomé la foto tradicional del recuerdo en “La Villa”, por lo que 
la dejo dentro de mi libro de recuerdos. 
 
P.D: Anexo dejo la ponencia del Lic. Jorge René González Marmolejo, titulada Tres Destinos 
un camino: Fray Joseph Gallegos, que me obsequió para dejarla dentro de mi diario. 
La ponencia de la Lic. Lourdes Villafuerte García, titulada “Lo que Dios manda. Dos formas 
de entender la vida familiar”, también obsequiada por ella con el mismo fin.  
 
 
Octubre 2 de 1995. 
 
QUINCE AÑOS DE ANDREA HORTENSIA, HIJA DE MI SOBRINA HORTENSIA 
ESQUIVEL DE PALACIOS. 

 
El día 30 de septiembre del año en curso (sábado), se celebraron los quince años de Andrea, 
la segunda hija de mi sobrina Hortensia. Como desafortunadamente Eduardo y Aída no 
pudieron asistir, nos fuimos Manolo y yo en compañía de Georgina y Lorena, hermanas de 
Aída. Ella me prestó su coche Suru y me dio vales para llenar el tanque de gasolina, y Eduardo 
me dio $ 100.00 para las casetas ya que la celebración fue hasta Cuernavaca, en la casa de 
Guillermo y Hortensia. 
 
La misa se llevó a cabo en el Convento de las Madres Clarisas, ubicado entre Vicente 
Guerrero y Privada de la Selva # 13, siendo sus padrinos: Sergio Cabrera y Maricela Palacios, 
pero desafortunadamente llegamos a Cuernavaca a las 13.00 horas y esa era la hora de la 
misa. Como no sabíamos por donde quedaba el convento, nos dirigimos a Prolongación 
Diana a donde vive Hortensia, para preguntar dónde quedaba el convento. Le explicaron a 
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Manolo, pero no dimos. Estuvimos preguntando a diferentes personas en la calle y todas nos 
mandaron por diferentes sitios. Se nos fue una hora en esto, por lo que a las 14.00 horas le 
dije a Manolo que nos regresáramos a la casa de Hortensia. Me dio mucha tristeza no haber 
llegado a tiempo ya que me perdí de una bonita ceremonia. Cuando entramos a la casa de 
Hortensia me sorprendí de lo bonita que quedó con la nueva construcción que hicieron. La 
alberca está preciosa, hay una parte honda para los mayores y otra bajita para los niños. 
Cuenta con una cascada lindísima y arriba de la misma un jacuzzi. Los jardines con el pasto 
verde y caminos de piso rojo se ven muy bellos. Hay postes con faroles en varias partes del 
camino que en la noche se encendieron, así como la cascada que también cuenta con luz y se 
veía preciosa. En la parte del fondo del jardín pusieron las mesas para los invitados y un 
estrado para los músicos, todo esto, cubierto por si llovía no se mojara la gente. Asistieron 
cerca de 250 invitados. 
 
Cuando llegó la quinceañera quien lucía un vestido blanco corto hasta la rodilla, sencillo, 
pero hermoso (cuando se sentó Hortensia en nuestra mesa, nos comentó que el vestido era de 
novia de una marca muy prestigiada de la cual no recuerdo el nombre, pero como a ella le 
gustó mucho lo mandaron cortar), se le ovacionó con un fuerte aplauso. Tomó asiento en la 
mesa que le correspondía y se procedió a servirse la comida. Como fue bufet, cada uno de 
los presentes pasó a donde se colocó un stand para que el personal que lo atendía, le sirviera 
a cada persona lo que más le apetecía. Yo pedí  lasaña, lomo de cerdo con muchas verduras 
y papas, y posteriormente, mandé a Manolo a que me sirviera nuevamente lo mismo.  
Estábamos en la mesa: mi sobrina Chuy con su esposo Jorge y su hijo del mismo nombre; mi 
compadre Miguel, con sus hijos, Miguel, Gustavo, Juan y Mili; las hermanas de Aída, 
Manolo y yo, después llegó Poncho (hijo de mi sobrina Virginia), con un amigo, ella no 
asistió. El tiempo que duró la comida estuvo amenizado por violines, cuyos violinistas 
pasaban a tocar a cada una de las mesas. Al terminar la misma dio comienzo la fiesta; una 
hermana de Guillermo hizo la presentación y después de que Memo habló y presentó a 
Andrea en sociedad, bailó con ella. Posteriormente lo hicieron: su padrino, hermano, tíos y 
primos, entre ellos, Miguel, Gustavo y Juan, hijos de mi sobrina Silvia; Jorge y Erick, hijos 
de mi sobrina Chuy, y no pudo dejar de bailar con ella, mi hijo Manolo. 
 
Cuando ya todas las personas entraron a la pista a bailar, Manolo lo hizo con cada una de las 
hermanas de Aída, pero después Poncho bailó con Georgina y Manolo con Lorena. Yo 
también bailé bastante con mi compadre Miguel. La orquesta que tocó, fue “Grupo Azúcar”, 
cuyos cantantes son tres guapas mujeres y dos hombres, quienes cantan muy bien. No podían 
haber dejado de tocar la “macarena”; pero lo que más me sorprendió, fue que tocaran “el 
gallinazo”, que lo bailó un muchacho al que se le hizo rueda porque hizo todos los pasos de 
este baile, hasta el de tirarse en el suelo. El pastel también estuvo delicioso, lo que comento 
ahorita porque ya se me estaba olvidando. 
 
Antes de retirarnos le dije a mi sobrina Chuy que si me llevaba a conocer la casa la cual ya 
está terminada, pero vacía, ya que Hortensia está en la casa de dos pisos que se encuentra al 
fondo del jardín, habitándola, mientras terminaban la construcción. La nueva casa es 
hermosísima ya con muebles, cortinas y el calor humano, se verá mucho más. Mi compadre 
Miguel e hijos, así como Chuy, esposo e hijos, se quedaron ya que Memo alquiló cuartos en 
un hotel para la familia (esto porque la casa aún no está lista), nosotros no nos quedamos nos 
retiramos a las 11.30 P.M. Nos despedimos de todos agradeciéndoles sus atenciones. Quiero 
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comentar que de regalo para la quinceañera le llevé un libro: “Recuerdo de mi presentación 
en Sociedad”, que es musical y a donde anotará sus recuerdos, así como guardará algunas de 
sus fotos. Nosotros no sacamos fotos porque a Manolo se le olvidó la cámara, pero a ver si 
después consigo algunas fotos para dejarlas en mi diario. Llegamos como a la 1.00 A.M. a la 
casa de Lalo. Manolo se quedó ahí y yo me fui a quedar con Georgina y Lorena a su casa. 
Una fiesta familiar que formará parte de mis recuerdos ya que al plasmarla en el papel no se 
me olvidará jamás. 
 
 
Octubre 11 de 1995. 
 
LLEVE UN GRAN  SUSTO. 
 
El día 9 del mes en curso, asistí al Hospital de Pemex que se ubica por la antigua refinería 
18 de marzo en Azcapotzalco. Manolo me llevó al metro “La Raza”, y ahí abordé el mismo 
rumbo al Rosario. Me bajé en la parada Tezozómoc, caminé hacia la avenida del mismo 
nombre (unas dos cuadras grandes), ahí abordé un camión que me dejó en el hospital. Llegué 
al mismo a las 7.00 A.M., hora en que me habían citado para practicarme unos análisis. 
Después de esperar unos diez minutos me pasaron al consultorio, me sacaron sangre y 
tomaron unas muestras de mi nariz, lo cual, no demoró mucho. Cuando salí de ahí, abordé 
un camión rumbo a Insurgentes para después tomar otro para Indios Verdes, pero como ya 
tenía mucha hambre, me dirigí a Sanborns a desayunar. Este se ubica en Insurgentes frente 
al edificio del PRI. Me senté en una mesita pequeña para dos personas y pedí café con crema, 
un jugo y un omelette de huevo con champiñones. Desayuné con muchas ganas, ya que mi 
estómago me empezaba a arder por la falta de alimento. Era temprano, serían las 8.30 A.M. 
 
Cuando terminé de desayunar, salí del restaurante y me fui a ver los libros, duré un buen 
tiempo haciéndolo sin decidirme a comprar alguno ya que todos estaban carísimos; por fin, 
me decidí a comprar los tres libros de Clío de la vida de Jorge Negrete, no sin tener “cargo 
de conciencia”, ya que mi cerebro pensaba que podía adquirir un buen libro con un poco más 
de dinero, en vez de llevarme estos que costaban $ 24.90 cada uno. Venció más Jorge Negrete 
y me decidí por los libros de Clío. Esto lo hice porque desde que empezaron a salir quise 
comprarlos, y por la razón que expuse anteriormente, no me decidí. Quiero comentar que, 
desde cuando contaba con unos seis años de edad, Jorge fue mi ídolo, siempre le suplicaba a 
mi mamá que me llevara a ver sus películas, y cuando ella no me podía llevar, me mandaba 
con mi prima Consuelo de la que ya hablé hace algunos años (el 17 de agosto de 199l), en: 
ALICIA Y CONSUELO. 
 
Fui creciendo y compraba fotografías de él, las cuales pegaba en mi ropero, el que ya tenía 
tapizado. Esto lo comenté el 22 de agosto de 1991, en lo que escribí de “Cananea # 13”, y 
donde comento que tuve una amiga en mi infancia de nombre Clarita, y cuando murió Jorge 
Negrete nos pusimos a comer sal pasándola con tragos de agua, viendo quién comía más por 
la pena de que había muerto, al mismo tiempo de estar llorando. Al escribir esto, me remonto 
al pasado y veo que la vida humana siempre se sigue entrelazando, ya que aún, ahora de 
grande, me sigo acordando de Jorge Negrete. 
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Bueno, continuaré con mi relato: Una vez que pagué los libros, me dirigí rumbo a la salida 
de Sanborns, pero cerca de ella se hallaba un Stand donde venden discos, casetes, etc, por lo 
que me acerqué y le pregunté al vendedor si tenían mini-casetes (para mi grabadora de 
bolsillo), me dijo que sí y me mostró dos bolsitas con 3 cada una, los que costaban $ 45.00 y 
$ 54.00 c/u, estaba decidiéndome cuál de las dos bolsitas llevaba, cuando sentí que comenzó 
a temblar. Voltee hacia el empleado y le dije: ¡está temblando!. Se quedó sin creerlo y le 
grité: ¡me voy a salir, después regreso!.  Corrí hacia la salida, y él se salió del mostrador y 
me detuvo agarrándome del brazo, esto hizo que me desesperara y lo aventé para poder 
desprenderme de él. Al ver esto, otro empleado también corrió y me agarró. Me sacaron al 
quicio de la puerta y ahí me tuvieron, diciéndome que no me fuera, ya que se movían mucho 
los cables de la luz. La gente que se encontraba en el restaurante y en la tienda, se salieron 
también a la calle. El edificio del PRI fue evacuado. Se me hizo eterno el tiempo que duró el 
temblor, después me enteré que fue de 7.5 grados a la escala de Rigther y que en Manzanillo 
se cayó un hotel, así como que, en Guadalajara, también hubo desgracias. Cuando cesó el 
temblor, me dirigí con el empleado a comprar los casetes (me decidí por los de $ 54.00), el 
que me dijo que en el piso de arriba se encontraban los teléfonos por si quería hablar. Subí y 
marqué el número de la oficina de Eduardo, pero el teléfono de ahí se hallaba muerto. En 
igual forma el de la oficina de Aída. A Manolo no tenía donde llamarle, por lo que no lo hice. 
 
Salí de Sanborns y me dirigí a la casa de Eduardo. Una vez ahí, hablé nuevamente a su oficina 
y ya pude comunicarme con él. Me dijo que se encontraba bien y que iría a comer a su casa, 
por lo que le hablé a Raúl para ver si él también podía ir a comer. Me dijo que sí, y como a 
las 3.05 P.M., llegó. Antes de él, llegó Manolo y Aída. Cuando Eduardo hizo acto de 
presencia, se sorprendió de ver a su papá ahí. Comimos todos en familia, incluyendo a Martha 
Rangel que todos los lunes guisa (va los lunes, miércoles y sábados a la casa de Eduardo a 
hacer el quehacer de la casa). Yo le ayudé a guisar (freí las papas, hice el agua y freí el pollo), 
puse la mesa y lavé los trastes. Como a las 4.30 P.M: se despidió Raúl, posteriormente se 
fueron  Eduardo y Aída a trabajar. Manolo y yo, nos retiramos como a las 6.00 P.M. Martha 
se quedó a terminar el quehacer de la casa. Esto fue lo que sucedió el día 9 de octubre de 
1995. 
 
El día 10, también tuve que ir al Hospital de Pemex, y al pasar por Sanborns Insurgentes, 
entré a desayunar, al terminar, me dirigí con el empleado que me detuvo de correr el día 
anterior y le di las gracias por su ayuda. Regresé a casa satisfecha por esto. 
 
 
Octubre 23 de 1995. 
 
CONSEJO UNIVERSITARIO. 

 
Mi hijo Manolo se lanzó para Consejero Universitario de la Escuela Nacional de enfermería 
y Obstetricia. Esto lo hizo ya casi con el tiempo encima porque no se había decidido. El día 
19 de octubre fueron las votaciones; pero desafortunadamente no ganó, por haberse lanzado 
tan tarde y sus adversarios haber hecho campaña en su oportunidad, ganando adeptos para su 
causa. No obstante lo anterior, me comentó que tuvo una muy bonita experiencia, pero que, 
sí le habría gustado haber ganado para poder contribuir con ideas mejores. En fin, es una 
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experiencia más, que irá sumando a las que se le presenten en la vida y que Dios Nuestro 
Señor le dé licencia de ir acumulando.  
 
 
Noviembre 3 de 1995.   
 
LA LABOR DE MANOLO. 
 
Hoy, día 3 de noviembre de 1995 (viernes), fuimos al Circus Barley que se puso en la Ave. 
Central, junto al Tecnológico: Manolo, Martha Rangel, su hijo Bruno y yo. Esto lo hicimos 
porque Manolo fue a ver al dueño del circo el día 31 de octubre y le dijo que si podía 
obsequiarle algunos boletos para los muchachos del escuadrón del que él es el Director y le 
dejó su tarjeta de presentación; pero el señor no le contestó de inmediato y, únicamente se 
quedó con la tarjeta. 
 
El día 31 en la noche, sonó el teléfono, contesté, y era el dueño del circo que quería hablar 
con Manolo, le dije que en cuánto llegara le pasaba su recado. Cuando llegó Manolo, se 
comunicó con el señor, y éste le dijo que iba a hacer un evento, el cual consistía en recorrer 
las calles con su espectáculo para que la gente se animara a ir al circo, que le pedía lo cubriera 
con su ambulancia y que le obsequiaba algunos boletos de cortesía. Manolo aceptó, y el día 
primero se llevó a cabo el recorrido por las calles. Cuando oí que lo pasaron anunciando por 
la Ave. Teocalis que se encuentra cerca de mi casa, salí corriendo a la calle; pero ya no los 
alcancé, únicamente vi la última jaula que llevaba un tigre, no vi la ambulancia por lo que, 
supuse iría hasta adelante. Cuando llegó Manolo le pregunté y me dijo que sí cubrió el evento 
por unas dos horas, pero que, cuando llegaron a la tercera sección de Azteca, una señora al 
ver la ambulancia corrió a pararlo y le suplicó que si podía llevar al hospital a otra que se 
había quemado los ojos con sosa cáustica. Por tal motivo, Manolo le dijo al dueño del circo 
que lo disculpara; pero que había surgido una emergencia, que primero es la vida humana, 
así es que se llevó a la accidentada a la clínica # 76 del Seguro Social. El señor ya le había 
obsequiado 10 boletos. Así es que de inmediato me dijo que le hablara a Martha y la invitara 
con Bruno. Esto lo hizo, porque sabe que Martha sale muy poco (en realidad no sale), y que 
le agradaría que se divirtiera. Llegamos al circo y nos pasaron a luneta, nos pusieron nuestros 
respectivos cojines en los asientos que nos correspondieron y me cobraron la módica suma 
de $20.00 por ellos. Empezó el espectáculo: Martha parecía una niña chiquita, aplaudía, se 
reía y hacía comentarios sobre el mismo, no así su hijo Bruno que es muy callado, a tal grado, 
que le pregunté qué si no le estaba gustando y qué si estaba aburrido, a lo que me contestó 
que si le gustaba. Estuvo muy bueno todo el espectáculo, cuentan con unos animales tan bien 
cuidados cómo he visto pocos, ya que los tienen muy bien alimentados, por lo que se ven 
gordos y saludables, entre ellos hay: una jirafa, 2 hipopótamos, 2 elefantes, caballos, ponys, 
changos, gorilas, el tigre y varios más. Lo único que no me gustó mucho, no en si por la 
actuación, es que al tigre lo sacan sin jaula, y ver un animal de gran tamaño sin barrotes, da 
miedo y la mente comienza a pensar: ¿qué tal si se enoja y corre hacia el público?. 
 
Se llenó el circo únicamente en su tercera parte, la gente ya no cuenta con los recursos 
necesarios para asistir, esto por cómo nos encontramos por la crisis financiera que está 
pasando el País. También lo noté porque en el circo venden de todo, globos, dulces, 
palomitas, juguetes para los niños etc. y la mayoría de la gente se abstiene de hacer este tipo 
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de gastos. Anunciaron en el circo que únicamente iba a estar sábado y domingo, yo creo que 
por la poca asistencia, y tienen que buscar otros lugares para poder subsistir, ya que cuentan 
con muchos trabajadores: tramoyistas, barrenderos, taquilleros, vendedores, y artistas. 
Además de que pierden dinero, pierden tiempo, ya que al desarmar toda la carpa se lleva 
mucho tiempo. Este circo se me hizo de primera categoría, no es una carpita común y 
corriente. Nos tomamos una foto, la cual yo quería dejar como recuerdo en mi libro, pero 
resulta que cuando me la llevaron, me entregaron una trasparencia que se ve a través de un 
visor y que me costó $ 10.00. En fin, fue una tarde agradable, y más lo fue para Manolo y 
para mí, al ver a Martha contenta y tranquila por unas horas. 
 
 
Noviembre 6 de 1995.  
 
CUMPLEAÑOS NO. 71 DE RAÚL.  
 
El día 5 de noviembre del año en curso, Raúl cumplió sus 71 años de vida en este mundo. 
Por tal motivo, Eduardo lo invitó a comer, pero como su cumpleaños caía en domingo, Raúl 
le propuso a Eduardo que el festejo se llevara a cabo el sábado 4. 
 
Nos reunimos en la casa de Eduardo y Aída y de ahí nos fuimos a comer al Restaurante 
Arroyo, que se ubica en Insurgentes sur. No. 4003. Se pidió barbacoa, chicharrón, guacamole, 
carnitas, caldos riquísimos, además de los respectivos aperitivos. Mientras comíamos, 
pasaron la variedad con música y cantantes de ranchero que amenizaron nuestra comida 
gratamente. Cuando terminó la variedad, Eduardo le habló a los mariachis, que tocaron 
primeramente, “de Torreón a Lerdo” que pidió el festejado, después yo pedí “libro abierto” 
y “fallaste corazón”, le pedí a Raúl “amor perdido”, que siempre le ha gustado mucho, y por 
último, él pidió la canción de Juan Gabriel, “amor eterno” con la que estuvo llorando, ya que 
se acordó de su querida madre, esto fue además, porque ya estaba entrado en copas ya que 
estuvo tomando whisky. 
 
Nos dijo que nos  quería mucho, y le comentó a Eduardo que yo fui el gran amor de su vida, 
se puso un poco sentimental y en determinado momento me dio un beso, por lo que le dije: 
¿es éste el beso de Judas?, y rompí con su inspiración. Después de permanecer por varias 
horas en este restaurante, nos retiramos del mismo (salimos ya obscuro, han de haber sido 
como las 8.30 P.M.), y Eduardo se dirigió a la casa de su papá para dejarlo en la misma. Lo 
dejamos a dos casas de la de él ya que, como Eduardo vio que iba un poco tomado no quiso 
dejarlo retirado ya que le daba pendiente. Cuando nos retirábamos, oímos que abrieron la 
puerta, pero no vimos de quién se trataba. Llegamos a la casa de Lalo como a las 10.00 P.M., 
vimos un poco de televisión y posteriormente nos retiramos a descansar. 
 
El día 5, fecha de su cumpleaños, Raúl habló a la casa de Lalo como a las 9.00 A.M., yo 
acababa de salir de bañarme, me preguntó por los muchachos y le dije que habían ido a hacer 
ejercicio y que de ahí, Aída se iba a pasar a trabajar (aún en domingo), que después Eduardo 
iba a ir por mí para desayunar. Él me dijo que posiblemente iría al panteón y que en la tarde, 
su familia le iba a hacer una comida. Me volvió a decir que me quería mucho, por lo que le 
contesté que yo también. Se despidió de mí, diciéndome que le iba a hablar por teléfono a 
Manolo a la casa para saludarlo, ya que él no pudo asistir a la comida por su trabajo en el 
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escuadrón. Llegó Lalo a la casa como a las 11.30 A.M. y me llevó a desayunar a Lynis, 
después lo acompañé a Aurrera de Plateros a comprar su mandado ya que Aída iba a salir de 
trabajar a las 6.00 P.M. Una vez que le acomodé el mandado me despedí de él, llegué a Cd. 
Azteca como a las 3.30 P.M. y me fui a comer con Manolo al mercado. 
 
Esta fue otra fecha para recordar, ojalá y Dios Nuestro Señor, nos conceda muchas más. 
 
 
Noviembre 16 de 1995.   
 
QUINCE AÑOS DE ELBA LUZ, HIJA DE MI PRIMA ELBA ALVARADO. 
 
El jueves 9 de noviembre de 1995, nos fuimos a Guadalajara en el tren de las 8.30 P.M., en 
primera numerada, las siguientes personas: Victoria (esposa de mi tío Ramiro), Martha 
Rangel, mi tía Beatriz Contreras, su esposo, Guillermo Romero y yo, fuimos a los quince 
años de Elba Luz, hija de mi prima Elba Alvarado. El viaje se me hizo cansado porque fueron 
doce horas de camino; aunque apagan la luz (la apagaron como a las 11.00 P.M.), no pude 
dormir nada. No fue sino hasta las 4.00 a.m. que me quedé un rato dormida, pero desperté 
como a las 6.00 a.m. En el trayecto,  recordé cuando mi padre nos llevaba a mi madre y a mí 
por este medio de transporte, y más aún, cuando compré leche, café y tortas a los vendedores 
que andan en los carros del ferrocarril. Cuando llegamos a la estación de Guadalajara, 
abordamos un taxi y nos dirigimos a la casa de mi prima Sofía. Ella nos estaba esperando 
con un sabroso menudo que preparó para nuestra llegada. Nos desayunamos muy sabroso e 
hicimos sobremesa con una plática muy amena. 
 
Después de desayunar, fuimos a Aurrera a comprar despensa para mi prima Sofía. Victoria 
llevó lo suyo, mi tía Beatriz, lo suyo, y yo, también llevé lo que quise comprar. La tarde la 
pasamos con ella haciendo planes para el sábado siguiente, y nos dijo que ya había apartado 
en el salón de belleza una hora fija para que nos peinaran a mi tía Beatriz, a Martha y a mí, 
que era a las 11.00 a.m., pero que a las 6.00 p.m., de ese día viernes 10, teníamos también 
cita para que nos hicieran manicura a mi tía y a mí, por lo que, después de comer nos 
dirigimos a arreglar las manos. Como primero arreglaron a mi tía, para no aburrirme, les 
estuve contando una historia de las que escribo, por lo que, cuando me tocó mi turno, seguí 
contándola hasta terminarla. Ya con las manos arregladas, nos regresamos a la casa. 
Platicamos un rato y después de merendar Sofía nos asignó a cada uno, el lugar a donde 
pasaríamos la noche. A mí me tocó en una recámara con mis tíos Beatriz y Guillermo. 
 
El sábado 11 después de desayunar y de haber hecho una buena sobremesa, nos dirigimos al 
salón de belleza (por cierto que por estar platicando se nos hizo tarde, llegamos a las 11.30 
A.M.), a que nos peinaran. Salimos como a las 12.00 a.m., nos peinaron rápido, ya que nos 
hicieron unos peinados muy sencillos. Nos comenzamos a arreglar como a las 4.00p.m. y a 
las 5.00 p.m. ya estábamos todas listas. Yo tenía pendiente ya que no sabía cómo nos íbamos 
a ir hasta Santa Ana, Acatlán de Juárez, pueblo a donde fue la fiesta ya que nosotros no 
llevamos carro. Mi hijo Eduardo me había dicho que alquiláramos una Suburban, y cuando 
Victoria habló de aquí de México con Sofía, se lo hizo saber, pero cuando llegamos  nos dijo 
que mi prima Vicky ya había hablado y que le habían dicho que salía en $800.00 por 24 
horas, además de pagar $ 2.50 por kilometraje, así como la gasolina. Esto se les hizo muy 
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caro y a mí también, por lo que me dijo Sofía que nos esperáramos, que habían invitado a un 
amigo de Tania (hija de Sofía) y que él tenía una camioneta y que cuando llegara nos 
distribuíamos en el carro de mi compadre Juan (esposo de Sofía) y en la camioneta. Así lo 
hicimos, mi compadre se llevó a Victoria y a mis tíos: Guillermo y Beatriz. Sofía, Martha y 
yo, nos fuimos con el amigo de Tania; pero tuvimos que pasar por ella y por Vicky a su 
trabajo y se fueron con nosotros en la camioneta. Llegamos a la iglesia como a las 7.15 P.M. 
y ya había comenzado la misa. Al entrar nos encontramos con mi primo Lucio y con su esposa 
Teresa que fueron de aquí de México a la fiesta. (Ellos llegaron directamente a Santa Ana y 
ahí se quedaron). La misa terminó hasta las 8.00 P.M., estuvo muy bonita la ceremonia, la 
música sacra la tocaron en órgano y una mujer cantó el Ave María con una voz de soprano 
muy bella. 
 
A la salida de la iglesia felicitamos a la quinceañera, que llevaba un vestido rosa, largo, muy 
bonito, con adornos de flores en las mangas y en el talle por la espalda. Asimismo saludamos 
a mis primas Elba e Irma y a algunos otros familiares.  
 
Después de esto, nos dirigimos al Auditorio Municipal donde se llevó al cabo la fiesta. Nos 
sentamos en una mesa que se ubicaba al lado izquierdo del salón, casi a la mitad del mismo, 
todos los que fuimos de México: Victoria, Martha, mis tíos Guillermo y Beatriz, Lucio, Tere, 
así como de Guadalajara: mi compadre Juan y Sofía; Tania y Vicky, y también el amigo de 
Tania que nos llevó en su camioneta, al que le dicen Chuy y un amigo de él. En cuanto 
llegamos, una orquesta empezó a tocar para amenizar la fiesta. Mi prima Elba y su esposo 
Salvador Padilla estuvieron dando la bienvenida a los integrantes de cada una de las mesas. 
La cena que se sirvió estuvo deliciosa, dieron birria estilo Jalisco con unos frijoles refritos 
exquisitos. Los vestidos que llevaban mis primas Elba e Irma estaban bellísimos, así como el 
de mi prima Gloria que vive en Tepic, y los de sus hijas. Irma me comentó que todos los 
hicieron en Santa Ana. 
 
En el salón también se encontraba mi primo Jorge Contreras, con su esposa, al que saludé 
con mucho cariño ya que me dio mucho gusto verlo. También estuvieron presentes: Beatriz 
(esposa de mi primo Jesús), con sus hijos, Wily, Juan y Ma. De la Paz. Beatriz me platicó 
que al fulano de mala alma que mató a mi primo Jesús, también lo habían matado, que fue 
una balacera entre él y varios policías que iban a aprenderlo. No sé si será verdad, pero como 
dice el dicho: el que a hierro mata a hierro muere. Si es cierto, ya pagó con su vida el 
haberle quitado la suya a mi primo que a nadie hacía daño y que era un hombre trabajador, 
buen esposo y sobretodo un buen padre. Observé que Beatriz está muy triste, todavía no se 
repone de la grande pérdida. Después de saludarlos me dirigí a mi mesa. A las 3.00 A.M. 
llegaron los mariachis, pero después de haber escuchado dos piezas, nos retiramos, ya que el 
amigo de Tania se veía cansado. Llegamos a la casa de Sofía como a las 4.l5 A.M. 
 
El domingo 12 de noviembre le habló mi primo Lucio a mi tío Memo como a las 9.30 A.M. 
de Santa Ana, ya que él se quedó allá, para darle la noticia de que la esposa de su hermano 
Gabriel estaba muy grave, por lo que tuvimos que llevarlos al aeropuerto y salieron en el 
avión de las 11.00 AM. Ese día la pasamos descansando en la casa de Sofía después de 
regresar del aeropuerto, y el lunes 13, nos fuimos a la central vieja, para dirigirnos a Citala, 
Jal. El camión salió a las 8.30 A.M. y llegamos a Citala como a las 11.00 AM. Nos estuvimos 
con Rosario (prima de mi papá), hasta las 4.00 P.M. hora en que tomamos el camión rumbo 
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a Teocuitatlán de Corona, Jal., a donde fuimos a saludar a la tía Lupita (viuda del tío Joaquín 
Contreras). Nos quedamos a dormir ahí y en la mañana, después de almorzar, abordamos el 
camión rumbo a Guadalajara, lo tomamos a las 11.00 A.M. Llegamos a la casa de Sofía como 
a las 2.00 P.M. de ese día 14 de noviembre de 1995.  La tarde la pasamos arreglando nuestras 
cosas, y a las 9.30 P.M. nos llevó mi compadre Juan a la Central Camionera. Nos regresamos 
en camión plus el cual salió a las 11.00 P.M., Victoria, Martha y yo. Llegamos a las 6.30 
A.M., Manolo ya estaba saliendo para la escuela. 
 
Estas vivencias que estoy escribiendo son las que se originaron con motivo de este viaje. 
 
 
Noviembre 20 de 1995.  
 
J E S U S.   
 
A tu recuerdo. 
 
Parece que tu destino 
Hubiera estado marcado, 
Cortaron tu camino 
Ya que fuiste asesinado. 
 
A los cincuenta y cinco años 
Eras un padre tierno y amoroso, 
Esposo fiel y leal amigo 
Además, de sincero y bondadoso. 
 
Hombre que labró la tierra, 
Herró vacas, caballos y jineteó a los toros, 
Te fuiste en una estrella 
Y nos dejaste tristes y solos.  
 
Ahora eres el “caporal” 
Del grande y hermoso cielo, 
Dios te dio ese lugar 
Porque necesitaba uno, muy bueno. 
 
Para cuidar de sus campos, 
De su tierra y rebaño, 
Y compartir con los Santos 
Día con día, año tras año. 
   
Hace veinticinco años, 
A tu padre, por robarlo, 
Contando cincuenta y cinco años 
La vida también le quitaron. 
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El que cegó tu existencia 
Será a su tiempo castigado 
Y si tiene conciencia 
Por ella será condenado. 
 
Vivirás en nuestro recuerdo 
Y en nuestros corazones 
Hermano sincero y querido 
“caporal” del cielo infinito. 
 
Basado en algunas palabras pronunciadas por mi primo Jorge Contreras en su sepelio. 
 
 
 

Ciudad Azteca a 21 de noviembre de 1995. 
 
 
Señor Jorge Contreras Segura. 
P r e s e n te: 
 
Apreciable primo: 
 
Me dio mucho gusto saludarte en la fiesta de los quince años de Elba Luz, así como a tu 
esposa Bety y a Beatriz e hijos. Desafortunadamente en esas fiestas es poco lo que puede uno 
platicar, ya que todos los familiares nos encontramos en diferentes mesas; pero yo creo que 
todos nos tenemos un cariño especial como primos que somos. En la fiesta te vi bastante 
bien, ojalá que cuando recibas ésta, también lo estés en compañía de todos los tuyos. No 
sabes la tristeza que me dio ver a Beatriz, ya que observé que la pena tan grande que lleva a 
cuestas no es fácil de olvidar, incluso, para todos nosotros, porque se fue una persona querida 
para toda la familia. Quiero comentarte que, cuando sucedió lo de mi tío Wilo, lo escribí y 
quedó dentro de mi diario, en igual forma lo hice cuando sucedió lo de Jesús. Escribo tanto 
cosas agradables como también las que nos causan una pena. 
 
El día de ayer estuve pensando mucho en Jesús, en los días tan agradables que pasábamos 
cuando íbamos a visitar a los abuelos, también en su compañía, y al estarlo recordando, hice 
un pensamiento que también quedará dentro de mi diario en el tomo no. VI. De mis recuerdos. 
Por tal motivo, quisiera que tú también lo conservaras, y es por eso que adjunto a la presente, 
te anexo una copia fotostática para que lo guardes y que es un recuerdo de nuestro querido 
hermano JESUS. Me hubiera gustado platicar más contigo, pero desafortunadamente a otro 
día de la fiesta no pudimos ir a Santa Ana porque no cabíamos en el carro de mi compadre 
Juan. 
 
Aprovecho para desearte que la Navidad y el año nuevo que ya se avecinan, los pases feliz y 
contento con todos los tuyos. Salúdame a todos los que de mí se acuerden, y de mi parte 
recibe mi más sincero cariño. 
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P.D. Ya sé que eres muy flojo para escribir (noticias dadas por María), pero si puedes 
contéstame para hacerme saber si recibiste el poema.  
   

Cd. Azteca a 21 de noviembre de 1995. 
 

SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
P R E S E N T E. 
 
Inolvidable tío: 
 
Te escribo la presente para hacer de tu conocimiento una noticia que sucedió en el mes de 
junio del año en curso. Es una noticia triste para nosotros, se trata de lo siguiente:  
 
El día 10 de junio fue asesinado mi primo Jesús Contreras, hijo de mi tío Wilebaldo que 
sufrió la misma suerte el 31 de octubre de 1970, cuando lo asesinaron por robarlo. Así es que, 
se volvió a repetir la tragedia de hace veinticinco años, dejándonos con un gran dolor en el 
corazón. Jesús vivía en la actualidad en Santa Ana, Acatlán de Juárez, Jal., en un rancho en 
el que trabajaba llamado “El Durazno”. Era un hombre íntegro y amoroso con su familia, 
pero el motivo de su muerte se debió a que el hombre que lo hizo le tenía envidia relacionada 
con el trabajo. 
 
Estuvimos presentes en su sepelio: mi tío Ramiro y familia, mis tíos Beatriz y Guillermo, mi 
tía María a la que trajeron de Tepic, en fin bastantes familiares que vivimos en diferentes 
puntos de la República Mexicana. Tío: Después de darte esta noticia paso a preguntarte cómo 
se encuentran tú y mi tía María, espero que bien, en compañía de todos sus hijos. Aprovecho 
de una buena vez, para desearles que la Navidad y el año nuevo  que se avecina sea para 
ustedes de dicha y felicidad. 
 
P.D. Te anexo un poema que le hice a Jesús. 
 
 
Noviembre 24 de 1995  
 
A C R O S T I C O 
EL HISTORIADOR.  
 
Cuauhtémoc Velasco Ávila, es 
Un dedicado Maestro Historiador, 
Alguien con empuje e ideas y 
Un gran sentido del humor. 
Hizo en conjunto con otros 
También buenos historiadores 
Él lograr un éxito rotundo 
Motivando una exposición. 
Ojalá siempre se conservara 
Como una bonita tradición. 
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Valiéndose de los papeles 
En los que encontró historias, 
Las que fueron tristes, crueles, 
Alegres, de grandes derrotas y victorias. 
Surgieron a la vida, como rosas y claveles 
Como nardos, violetas y  begonias. 
Ocupando un lugar en nuestra historia. 
 
Así nació “PAPELES DE FAMILIA” 
Verdadera exposición original que 
Inundó de nostalgia y alegría  
Los corazones con sensibilidad, 
A través de los recuerdos que tenían. 
 
 
Diciembre 3 de 1995. 
 
CURSO PARA EDUARDO. 
 
Hoy, 3 de diciembre de 1995, hace exactamente un año que se efectuó la comida de Eduardo, 
aquí en la casa por el examen profesional que presentó y haber sido aprobada su tesis; así 
como, también por la premiación de la misma en el concurso organizado por la Comisión 
Nacional Bancaria. Estoy recordando esto porque precisamente hoy, salió para Denver 
Colorado a tomar un curso. Fue enviado por Pemex ya que ahí está colaborando. El curso 
será de tres días, pero será provechoso para él, y sobre todo, porque éste, le servirá para su 
currículum. Salió en un vuelo que partió a las 10.00 A.M. Desafortunadamente no fui a 
despedirlo al aeropuerto porque Manolo llegó a las 9.00 A.M. de su guardia de toda la noche 
y se acostó a descansar.  
 
Espero en Dios, que llegue con bien y que su estancia ahí sea placentera. 
 
 
 
Diciembre 30 de 1995. 
 
FESTEJO FAMILIAR PRENAVIDEÑO 
 
El día 23 de diciembre de 1995, nos reunimos en la casa de mi hijo Eduardo para festejar en 
familia la nochebuena. Asistimos Raúl y yo. Manolo no pudo ir porque tuvo trabajo del 
Escuadrón en Desastres y Emergencias. Aída pidió a un restaurante la comida ya que 
preguntó por teléfono cómo andaban de gente y le informaron que había lleno completo. Por 
esto decidió pedir la comida la que estuvo riquísima. También estuvo presente Martha 
Rangel, ya que fue día que le tocó hacer el quehacer de la casa, por lo que también convivió 
con nosotros. Como yo llevaba mi grabadora de bolsillo, les pedí a cada uno de los presentes 
que dijeran algunas palabras y las grabé, por lo que a continuación me permitiré transcribir: 
 
Martha Rangel Salinas.  
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El 23 de diciembre de 1995 hubo una reunión en la casa de Eduardo, estuvo Aída, su papá 
de Eduardo, él mismo, Gloria y yo, estuvimos muy contentos. Estoy lave y lave trastes por 
culpa de Eduardo. No, no es cierto (aunque sí los estoy lavando). Estuvimos muy contentos, 
pasamos un rato muy agradable. 
 
Eduardo Mendoza. 
 
Estamos aquí reunidos en la casa de Eduardo Mendoza, el chiquitito de su madre y de Martha, 
con motivo de festejar la Navidad. Es una reunión prenavideña como las que usualmente 
realizábamos en años pasados. Hoy no hay música porque apenas acabamos de comprar el 
estéreo después de una agria discusión entre Aída Santos, mi esposa amada y yo, pero 
logramos hacer un consenso y comprar un estéreo que nos agrada. Manolo no vino porque 
tiene que trabajar, es paramédico, como todo mundo sabe y está en este momento salvando 
vidas. Posiblemente alguien se lo va a agradecer. Les deseamos feliz Navidad, un próspero 
año nuevo, que estemos juntos, que haya armonía en la familia y que este México merezca 
mejor suerte en los próximos años y gobernantes más dignos porque los que hemos tenido 
realmente dan vergüenza. Nosotros nos propondremos seguir trabajando como el ejemplo 
que nos han dado nuestros padres y a crecer. Eso es todo. ¡A lo lejos alguien canta!. 
 
Aída Santos Barrera (ahora de Mendoza). 
 
Hoy 23 de diciembre de 1995, estamos celebrando una Navidad más juntos, las dos familias, 
la de mi pareja Eduardo Mendoza y de momento yo. Me da mucho gusto y espero que el año 
que entra sea mejor para todos. Que mi suegra tenga más salud. Es lo que más hace falta. Me 
da mucho gusto que esté mi suegro y Martha. Lástima que no estuvo aquí Don. Manolo, pero 
seguramente la vida se lo agradecerá más por estar ayudando a otros y no esté aquí con 
nosotros. ¡Felicidades!. 
 
Raúl Mendoza Castro. 
 
Dicen mis hijos, incluyendo a mi hija Aída, mi mujer y Martha, que es una reunión como 
antes tuvimos prenavideña. Me agrada ver a mi hijo Eduardo ya formado y ver a mi nuera 
con él, muchachos de trabajo, con esperanzas futuras y ya asentados, bien definidos para su 
futuro. No está mi muchacho Manuel, que lástima, pero nos hemos de ver antes de que 
termine el año. Me alaga el espíritu de lucha de Manuel, y saber que son pocos los apoyos 
económicos; pero no ceja en su manera de seguir. Yo espero que mi muchacho, así con sus 
afanes, logre tener un camino más tranquilo. Para toda mi familia: Salud, más prosperidad y 
sobretodo, amor y tranquilidad en el futuro.  
 
 
Por estarles pidiendo a cada uno de ellos que grabara, yo no dije nada, de lo cual me di cuenta 
precisamente en este momento que estoy escribiendo. Posteriormente, Aída conectó el 
estéreo siguiendo las indicaciones que venían incluidas y bailamos como unas tres piezas. 
Raúl conmigo y Eduardo con Aída. 
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Como a las 8.00 P.M. Lalo me vino a dejar; pero antes, pasamos a dejar a su papá a su casa. 
Llegamos  como a las nueve de la noche a azteca. Eduardo citó a sus amigos: Gabriel, Leonel 
y Mauricio (este último radica en La Paz y vino de vacaciones), se amanecieron hasta las 
5.00 A.M. Cuando se fueron, Eduardo durmió hasta las 10.00 A.M. Cuando se levantó, le di 
de desayunar y a las 11.00 a.m. se retiró a su casa. 
 
Esto fue lo que sucedió el 23 de diciembre de 1995. 
 
 
Enero 1º. De 1996. 
 
NAVIDAD Y AÑO NUEVO 1995. 
 
El 24 de Diciembre de 1995, me fui en compañía de Manolo a cenar a la casa de mi Tío 
Ramiro como en los últimos cuatro años anteriores. Eduardo no fue este año porque llegó de 
Cancún, Ricardo, hermano de Aída que está trabajando en esa ciudad, y como tenían tiempo 
de no verlo, decidieron tanto Lalo como Aída, efectuar la cena en su casa para convivir con 
él. La cena en la casa de mi tío estuvo deliciosa, había: romeritos, pavo, ensalada de manzana 
y bacalao. Antes de cenar se procedió a entregar los regalos por el intercambio y los que se 
quisieron dar independientes. Vino mi prima Sofía de Guadalajara en compañía de Juan y su 
hija Tania, así como Vicky su hermana. A las 2.00 A.M., nos retiramos Manolo y yo, ya que 
decidimos ir a la casa de Eduardo. Llegamos a Plateros donde se ubica el domicilio como a 
las 2.30 A.M. Se encontraban reunidos ahí: los papás  y hermanos de Aída, así como algunos 
otros familiares. A Eduardo le dio mucho gusto que hayamos asistido. Estuvimos bailando 
hasta las 5.00 A.M. hora en que se retiraron todos. Manolo y yo nos quedamos a dormir ahí. 
En la mañana almorzamos del recalentado y estuvimos conviviendo hasta las 3.00 P.M., hora 
en la que nos regresamos a Cd. Azteca.  
 
 
El día 31 de diciembre de 1995, como ya habíamos pactado con Eduardo, asistimos a su casa 
para celebrar en su compañía el fin del año viejo y esperar la llegada del año nuevo. Yo llevé 
lomo enchilado y una pasta de codito con crema. La señora Lina, mamá de Aída, hizo pierna, 
ensalada de verduras y de manzana. Estuvimos muy contentos bailando y nos acostamos 
como a las 4.00 AM. Manolo no se quedó, se retiró a las 3.30 A.M., a llevar a su novia 
Maribel a Azteca, estuvo un rato en la casa de ella, y posteriormente se fue a la casa a dormir. 
 
Como a las 10.30 A.M., del día 1º. de enero de 1996, llegó a la casa de Eduardo, Raúl, 
desayunó con nosotros del recalentado (con Aída, Eduardo y conmigo). Manolo habló por 
teléfono de Azteca y lo saludó. Raúl le dijo que se iba a esperar una hora para poder verlo; 
pero desgraciadamente, Manolo llegó cinco o diez minutos después de que Raúl se había 
retirado, así es que ya no lo vio. 
 
Después de que Manolo almorzó, nos fuimos a caminar a Ciudad Universitaria porque 
íbamos a ir a Xochimilco, pero estaba el tráfico de dar miedo y se decidió mejor por asistir 
aquí. A las 6.30 P.M., regresamos a casa de Eduardo a comer pollo Kentocky y nos retiramos 
a Cd. Azteca a las 7.30 P.M., llegando a la misma a las 8.30 P.M. 
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Estas fueron las actividades que tuvimos durante las celebraciones de Navidad y fin de año. 
 
 
1996 HAPPY NEW YEAR.  
 
Estimada Gloria: 
 
Con esta tarjeta de Navidad doy respuesta a tus cartas que me has mandado. Dispensa que no 
responda tus noticias pues no soy muy bueno para eso. Las últimas noticias acerca de la 
trágica muerte de tu primo Jesús me dio mucha tristeza. ¡Qué coincidencia tan increíble!. 
Lo siento mucho...... y que en paz descanse. 
 
Acerca de las copias de las cartas que recibió mi madre al cumplir su centenario, no pude 
hacer copias pues están bajo marcos y no es fácil sacarlas. 
 
Ahora nuestra salud: Yo con mi situación del corazón, sigo igual. Mi esposa María, tiene la 
enfermedad de la memoria llamada Alzheimer y no hay remedio. Es cosa que tengo que 
cuidarla. Todavía no está muy avanzada gracias a Dios. A esta edad vivimos de día a día. 
 
Saludos a ti y tu familia. 
  
Con cariño: 
AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
 
 

Cd. Azteca, Edo. De México. a 2 de enero de 1996.  
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Mi muy inolvidable le tío: 
 
Recibí con mucho gusto la tarjeta de Navidad pintada por ti, la cual esperaba con impaciencia. 
Por la misma me entero que tanto la tía María como tú están un poco enfermos. Esta noticia 
me llena de tristeza y pido a Dios con mucho fervor para que les mande su pronta 
recuperación. Aunque la enfermedad de la tía, es una enfermedad crónica, le pido al señor se 
la haga soportable. 
 
Tío, yo sé que tú no escribes mucho, pero no te preocupes por ello, yo seguiré teniéndote al 
tanto de las noticias que sucedan por acá, esperando, eso sí, que de vez en cuando me mandes 
unas cuantas líneas para saber de ustedes. 
 
Espero que la Navidad y el año nuevo la hayan pasado con sus hijos en el calor del hogar. 
Yo la pasé con mis dos muchachos, en la casa del casado y estuvimos muy contentos. Por el 
momento es cuanto te dice tu sobrina que no los olvida. Reciban saludos de mis tíos 
Guillermo y Beatriz y de mi parte mi más sincero cariño. Tu sobrina. 



 79 

 
 
Enero 2 de 1996.  
 
A MIS HIJOS: EDUARDO Y MANUEL. TAMBIÉN PARA MI NUEVA HIJA: AIDA. 
 
1995, ha terminado. Se fue llevándose lo acontecido en el mismo: tristezas, alegrías, 
desengaños, frustraciones, así como enfermedades y dejándonos con lo principal que es la 
salud. 
 
Como siempre que se termina un año, deseamos emprender una serie de cosas que sean 
agradables para nosotros: el ser mejores hijos, padres, en el trabajo y cultivar amistades. 
 
Es por eso que quiero decirles que estoy orgullosa de ustedes, porque en el año que ha 
terminado, ustedes ya hicieron todas estas cosas. Espero que el año que comienza sigan 
esforzándose por mejorar aun lo que ya han logrado. 
 
A Eduardo: Le agradezco sus atenciones y la ayuda económica que me ha brindado aún 
sacrificándose en algunas cosas que él ha necesitado para su hogar. El haberme dado la 
satisfacción enorme de haber presentado su examen profesional, así como haber terminado 
su Maestría de Economista y más aún, por haber obtenido con su tesis un premio otorgado 
por la Comisión Nacional Bancaria. Le pido a Dios Nuestro Señor que en este año que 
comienza, logre todos sus objetivos: tanto personales como profesionales. 
 
A Manuel: Lo felicito por seguir con empeño en la Licenciatura de Enfermería, no obstante 
no haberse podido quedar en la de Medicina; pero veo con alegría que le ha echado todas las 
ganas por terminarla. También me doy cuenta que es lo que le gusta, ya que sigue en la 
Asociación que él formó denominada “Escuadrón en Desastres y Emergencias de México”, 
A.C. y de donde él es el Presidente. En la misma ha tenido y obtenido mucha práctica para 
salvar “vidas”. Espero que en lo futuro obtenga más conocimientos y que se llegue a lograr 
su sueño que es el de tener sus propias ambulancias. Únicamente le pido, que trate de corregir 
su carácter para poder llevar una convivencia más familiar. 
 
A Aída (Mi nuera): Le doy las gracias por todas las atenciones que me ha brindado, pero 
sobretodo, por querer a Eduardo. Por saber llevarle su carácter. Aunque he notado que 
también ella tiene un carácter fuerte ha sabido sobrellevar el de Eduardo. También en el año 
que ha quedado atrás, ha obtenido por su esfuerzo una gerencia en la Comisión Nacional 
Bancaria, donde labora. Por esto, también la felicito, y espero que en el año que apenas 
empieza tenga más logros y más satisfacciones. 
 
ESPERO QUE TODO LO QUE DESEO PARA USTEDES SEA CUMPLIDO; PERO 
SOBRETODO QUE GOCEMOS TODOS DE MUY BUENA SALUD, QUE ES LA BASE 
PARA PODER CUMPLIR CON TODOS NUESTROS ANHELOS. 
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TERMINACION DEL VI TOMO DE MI DIARIO. 
 
 
 
 
 
Un libro más de recuerdos que se suman a los anteriores. Con éste crece más la historia de 
mi vida y de mi familia, para que, si los libros se conservan nuestros descendientes se enteren 
de quienes fuimos sus antepasados. 
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MI VIDA EN EL OCASO. 
 

No cabe duda de que escribir es muy bonito, ya que los pensamientos y las palabras quedan  
en  la hoja de papel.  
 
Además de que lo que se escribe con el tiempo se vuelve historia. Yo no sé escribir 
correctamente, tomé un pequeño curso de redacción en “El Museo del chopo” que me ayudó 
un poquito, pero aunque no lo hago correctamente me gusta mucho hacerlo. 
 
Cuando leo algo que escribí años atrás, me remonto al pasado y vuelvo a vivir lo vivido, pero 
viéndolo como si fuera una película. A veces siento que el personaje no fuera yo, sino que se 
tratara de otra persona y es cuando me doy cuenta de que lo escrito se vuelve historia. 
 
Me gustaría mucho compartir lo que escribo con mucha gente, pero desafortunadamente todo 
lo que hago va a parar  al baúl que perteneció a mi abuela y que en la actualidad es de mi 
propiedad. 
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11 de febrero 1996. 
 
GRADUACIÓN DE MANOLO COMO TÉCNICO DE EMERGENCIAS MÉDICAS, 
NIVEL 1-A. 
 
El día 3 de febrero del año en curso, Manolo se graduó como Técnico en Emergencias 
Médicas; pero desgraciadamente no pude asistir porque la estuvieron posponiendo y no 
daban una fecha exacta para la ceremonia. Cuando decidieron efectuarla el día 3, ya estaba 
yo comprometida con Eduardo para irnos a Veracruz. Me invitó ya que el próximo día 14  es 
mi cumpleaños y quiso darme el viaje como regalo. Así es que, tampoco Eduardo pudo 
asistir; pero afortunadamente fue Raúl. Manolo me comentó que, cuando recibió su diploma, 
Raúl se emocionó mucho. Nuevamente pospusieron la comida porque el hermano de la 
profesora tuvo un accidente y perdió la vida. En fecha próxima se llevará al cabo. 
 
Ayer que regresé del viaje, le di un fuerte abrazo de felicitación. Me dio tristeza no haber 
asistido, pero el viaje ya estaba planeado. 
 
 
Febrero 12 de 1996. 
 
VIAJE A VERACRUZ. 
 
Eduardo y Aída nos llevaron a Veracruz a mi consuegra Lina y a mí. También Aída invitó a 
una tía de ella de nombre Rosita. Salimos de la casa de Lalo como a las 9.30 A.M. del día 3 
febrero de 1996 y pasamos por Rosita a su casa, así es que, más o menos salimos de la Ciudad 
para tomar carretera a eso de las 10.00 AM. Llegamos a la ciudad de Veracruz a las 3.30 
P.M., y de inmediato nos dirigimos al hotel “COSTA SOL”, que se ubica en la Ave. Veracruz 
de Boca del Río. Eduardo y Aída se instalaron en una habitación y a las tres mujeres nos 
dejaron en otra que era triple. Llegamos y la ciudad de Veracruz se encontraba con norte, por 
lo que estaba haciendo un aire muy fuerte, por tal motivo, salimos en la camioneta y Eduardo 
nos llevó al acuario.  
 
El acuario está precioso, tienen ranas, erizos, caballitos de mar, peces de diferentes tipos 
(desde pequeños, medianos y grandes), pero lo que más me sorprendió fueron los tiburones. 
Son muy grandes. Estos animales se ven a través de unos cristales que tienen un grueso de 
24 cm. Y pesan unas 6 toneladas. Es un acuario para mi gusto, digno de visitarse. Salimos 
del acuario y nos dirigimos al Museo de Agustín Lara que se ubica en “La Casa Blanca” 
que perteneció al músico poeta. Al entrar se escucha música de Agustín y da principio con 
algunas fotos de él. Hay un piano precioso que le perteneció. Subimos al segundo piso en el 
que está su recámara, una sala con otro piano, fotos de bastantes artistas que interpretaron 
sus canciones, así como fotos de sus esposas, entre las cuales se encuentra la foto de María 
Félix. También hay fotos de mujeres coristas de teatro, de antaño, en las que puede 
observarse cómo vestían y que no eran delgadas como en la actualidad, sino más bien gordas. 
Fotos que me fascinaron. Recorrí todo el museo con sumo interés y cuando salí, me dirigí al 
libro de visitantes a donde Lalo y Aída ya habían expresado sus puntos de vista,  y yo también 
expresé los míos los cuales más o menos dicen:   
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Esta exposición me remontó al pasado, me hizo vivir toda una época, ojalá pudieran hacer 
un libro con fotos de todo lo que aquí se encuentra, ya que estoy segura, mucha gente lo 
compraría para conservarlo como recuerdo. Salimos de ahí sin haber podido tomar fotos ya 
que Aída no llevó su cámara. A la salida, Eduardo nos preguntó si ya teníamos hambre, le 
dijimos que sí, y nos llevó a Boca del Río, a donde están los restaurantes. Decidimos entrar 
al restaurante “Las Brisas”. Todos comimos bastante bien, yo pedí un arroz con plátanos 
fritos, una mojarra frita con guarnición de verduras y bastante ensalada de lechuga. Después 
de comer nos fuimos a cambiar de ropa al hotel y ya listos nos llevó Eduardo a caminar por 
el malecón. Ya cansados nos retiramos al hotel. Esa noche no pudimos dormir bien pues 
hacía un viento tan fuerte que se oía mucho ruido. Inclusive, algunas puertas que no estaban 
bien cerradas por donde hay tuberías del hotel se estuvieron azotando. 
 
El día 4 de febrero salimos a desayunar al café “La Parroquia”. Yo pedí unas enchiladas y 
no pude dejar de pedir el famoso café con leche tradición de este restaurante. Estuvimos 
comentando que no habíamos podido dormir bien y Aída nos dijo que ellos tampoco y que 
como a las tres de la mañana habló a la recepción del hotel para que mandaran revisar las 
puertas. Que iba a pedir que nos cambiaran de cuarto. (Lo cual hicimos). A las mujeres nos 
dieron un búngalo cerca del mar y a ellos los bajaron al primer piso del tercero a donde 
estábamos. Después de desayunar nos llevó Eduardo a San Juan de Ulúa. Hacía un aire muy 
fuerte, pero demasiado frío. Yo llevaba suéter y un chalecito tapándome la cabeza y ni así 
me calentaba. Para mala suerte no estaba abierto al público, ya que lo están remodelando en 
algunas partes que sufrió  daños, así es que, nos tuvimos que regresar sin entrar. Desde luego 
ya  lo he visitado, pero de todas maneras yo tenía ganas de volverlo a ver. Posteriormente 
Eduardo se dirigió al Baluarte de Santiago. Yo no quise entrar pues ya lo he visitado, pero 
después me arrepentí ya que me dijo Eduardo que hay unas joyas muy bellas y yo no me 
acuerdo de esto. Más tarde nos llevó a Mandinga a comer. Yo recordaba Mandinga con sus 
palapas a donde se comía, pero ya son restaurantes. También aquí comimos riquísimo Por la 
noche nos volvió a llevar a la Parroquia a tomar café y posteriormente nos retiramos a 
descansar. Esa noche dormimos bien. En el búngalo no se escuchaban ruidos. En la recámara 
que había dos camas individuales se quedó Lina con Rosita y yo en la  recámara con cama 
matrimonial. 
 
El día 5 de febrero de 1996, nos bañamos, nos arreglamos y nos fuimos a desayunar al 
restaurante del hotel. Al terminar, Eduardo y Aída bajaron sus maletas, liquidaron sus 
cuentas, se despidieron de nosotras y se regresaron a la ciudad de México, para al día 
siguiente irse a trabajar. Nos quedamos tristes por su partida, pero ya estaba planeado que 
nosotras tres nos quedaríamos: nuestra estancia sería por ocho días. Cuando los muchachos 
se retiraron nos fuimos a caminar por la playa y en la tarde fuimos nuevamente al restaurante 
“Las Brisas” de Boca del Río a comer. Esa ocasión yo me comí un caldo de pescado y un 
plato enorme de arroz blanco con pulpos en su tinta. Por cierto que nos sentamos en medio 
del restaurante ya que casi estaba vacío, no se encontraba a reventar como el fin de semana 
que nos llevó Eduardo. El mesero que nos atendió cuando fuimos por primera vez, nos fue a 
saludar y nos preguntó que, por qué no nos habíamos sentado en sus mesas. Le contestamos 
que no sabíamos cuáles eran. Estuvo conversando un rato con nosotras, nos preguntó quienes 
faltaban ya que había visto más gente, ya le dijimos que nuestros hijos se habían tenido que 
regresar por su trabajo. Le dijo al otro mesero que nos atendiera bien, lo cual hizo, nos llevó 
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antes de ordenar, camarones y plátanos fritos con frijolitos negros. Nos retiramos del 
restaurante y estuvimos caminando viendo el río. De regreso al hotel lo hicimos caminando, 
ya que queda como a diez minutos. 
 
Día 6 de febrero de 1996. Lina y yo nos fuimos a caminar un rato a la playa y después 
regresamos por Rosita. Mientras Lina seguía caminando, Rosita y yo nos metimos al mar. El 
agua estaba muy fría para mí, ya que como entró una onda gélida después del norte, provocó 
que el aire estuviera más frío y por consecuencia el agua estuviera más helada; así es que, 
nos quedamos sentadas en la arena y cuando llegaban las olas nos bañaban el cuerpo. Después 
de un buen rato, nuevamente nos fuimos a caminar las tres por la playa. Caminamos como 
una hora. Nuevamente en el hotel, nos bañamos, nos arreglamos y nos retiramos a comer. 
Entramos en un restaurante que está cerca del hotel. Comimos bien y estuvo más o menos 
módico el precio que se pagó. 
 
Día 7 de febrero de 1996. Desayunamos en el hotel y posteriormente nos fuimos a caminar 
por la playa, nuevamente lo hicimos por espacio de una hora. Después Rosita se metió al 
mar. Lina y yo no quisimos porque seguía muy fría el agua. Nos bañamos, nos arreglamos y 
nos fuimos al centro a comer. Entramos al restaurante “Colonial” que se ubica por los 
portales, lo hicimos para probar la comida corrida. Estuvo todo muy sabroso y barato. Del 
restaurante nos fuimos a hacer algunas compras al mercado de artesanías. Yo me compré un 
vestido que me gustó mucho, además de que estaba más barato que en donde venden las 
chucherías por el malecón, ya que aquí pedían $ 200.00 y en el mercado me costó $ 120.00. 
De todas maneras, en las artesanías del malecón compramos algunas cositas. 
 
Por la tarde fuimos al café “La Parroquia” por nuestro sabroso café con leche. Como a las 
7.30 P.M. nos dirigimos al Palacio de Gobierno para ver cómo bailan danzón, ya que cuando 
Eduardo nos llevó, el sábado no bailaron por el mal tiempo y el domingo llegamos cuando 
ya habían terminado. Consecuencia lógica de que Eduardo hiciera coraje ya que tenía muchas 
ganas de verlo. Por lo que le prometimos que lo haríamos. Al llegar vimos que bastante gente 
ya se encontraba sentada en unas sillas plegadizas y al preguntar, una señora nos dijo que en 
la oficina de Turismo nos daban unas fichas para las sillas. Preguntamos y a cada una nos 
dieron nuestra ficha correspondiente con la indicación de que en la puerta siguiente nos 
entregarían la silla.    
 
Hicimos una pequeña fila y nos entregaron nuestra silla, la cual fuimos a acomodar en la fila 
de las que ya estaban puestas y la gente sentada. Lo que no sabíamos era que las personas 
que piden las sillas son las que van a bailar. Todas se conocen, ya que llegan saludándose 
entre sí. Nos quedamos ahí sentadas. Llegó la Banda de Marina y que empiezan a tocar 
danzón. Un señor de edad como de unos 70 años me fue a sacar a bailar, me dio pena negarme 
y salí a hacerlo. A Rosita también la sacó otro señor y le dejó sus cosas encargadas a Lina 
que no quiso bailar, así es que ella tenía también mis cosas cuidándolas. Rosita por salir a 
bailar hasta la bolsa en la que llevaba el vestido que se compró dejó en el suelo. 
 
Después cambiamos de pareja, yo creo que hemos de haber bailado como unos cuatro 
danzones. Cuando yo estuve bailando, voltee a ver a los turistas que se encuentran parados 
alrededor de las sillas viendo cómo se baila y ya no me creí turista sino que por un momento 
sentí ser de “Veracruz”. Con las personas que bailé me acoplé bastante, bailan el danzón muy 



 85 

bonito, casi en un cuadro. Cuando la música es muy rápida se paran, los hombres sacan su 
paliacate rojo y se secan el sudor, las mujeres abren sus abanicos y se echan aire con el mismo 
y al mismo tiempo, se aprovecha para conversar. Le saqué unas fotos a dos parejas, y a un 
señor que iba vestido todo de blanco, le pedí se retratara con nosotras. Ojalá y salgan estas 
fotos. 
 
Esto que vi me remontó al año 1976 cuando hicimos un viaje a Veracruz con Raúl. Él y yo 
bailamos danzón precisamente con la Banda de Marina y posteriormente nos fuimos a los 
portales a tomar una copa y a oír la música que ahí se toca, a donde empezamos con marimba, 
le seguimos con tríos, con arpa y hasta con un solo guitarrista. Para mí, como lo comenté el 
18 de junio de 1976, esas vacaciones fueron la luna de miel que no pude tener. Bueno, 
siguiendo con mi relato, después de bailar nos dirigimos al hotel a descansar. 
 
Día 8 de febrero de 1996. Hicimos la rutina acostumbrada, desayuno en el hotel, caminata 
por la playa, al A.D.O. a comprar los boletos de regreso, y a la hora de la comida nos fuimos 
al centro. Preguntó Rosita a un mesero del nuevo café donde antes estaba el de “La Parroquia” 
qué a donde nos recomendaba para comer y nos dijo que, en el restaurante del “Hotel 
Veracruz” se comía sabroso. Así es que nos dirigimos al hotel y subimos por el elevador al 
restaurante del hotel. Comimos riquísimo y abundante. 
 
Salimos de ahí y nos fuimos al Hotel Emporio a donde se para el trenecito camión que hace 
un recorrido por parte del centro, sigue hasta Mocambo y nos trae de regreso nuevamente al 
hotel. Como no tiene vidrios nos llegaba el aire muy duro, aunque me tapé la cabeza llegué 
helada, ya que seguía haciendo mucho viento frío. Varias personas Veracruzanas nos 
comentaron que es la primera vez que se siente tanto frío en Veracruz. Al regresar, de nueva 
cuenta fuimos por nuestro cafecito de “La Parroquia” y después al hotel a descansar, en el 
que nos dieron las doce de la noche platicando. Quiero comentar que ésta era la hora en que 
nos estuvimos acostando. 
 
Día 9 de febrero de 1996. Después de la rutina diaria, nos fuimos al mercado a que Lina 
comprara unos plátanos machos que quiso traer a México. A la hora de la comida nos fuimos 
al restaurante “Villa del Mar” que está en la playa del mismo nombre. 
 
Yo pedí un cóctel de camarones preparado, otro de jaiba y como postre, plátanos con crema. 
Todas pedimos un aperitivo. Yo pedí una conga. Estaba un pianista tocando algunas melodías 
y Rosita nos preguntó a Lina y a mí, cuáles queríamos. Yo le dije que Veracruz, Lina pidió 
otra de la que no recuerdo el nombre y Rosita pidió Señora Tentación. Durante la comida 
escuchamos las melodías. El pianista se retiró y Lina le escribió unas líneas que dejó sobre 
el piano. Al salir del restaurante caminamos todo el malecón rumbo al centro. Como nos 
cansamos antes de llegar nos atravesamos a tomar el camión rumbo al hotel. Esta ocasión yo 
me acosté a las 10.00 P.M., ya que estaba muy cansada y teníamos que levantarnos temprano, 
ya que nuestro camión salía a las 10.00 A.M. 
 
10 de febrero de 1996. Me levanté a las 6.30 A.M. me bañé y me cambié. Rosita hizo lo 
mismo y como Lina se había bañado en la noche se arregló. Fuimos al restaurante del hotel 
a desayunar, después fui a liquidar la cuenta y a pedir un taxi. Salimos del hotel a las 9.20 
A.M. Abordamos el camión de la línea UNO de A.D.O. a las 10.00 A.M. puntualmente. 
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Teníamos los asientos 1, 2 y 3. Lina y Rosita viajaron juntas y yo sola en el asiento individual. 
Tuvimos un viaje muy placentero. Llegamos a la ciudad de México, a la terminal vía Tapo, 
a las 3.30 PM. Abordamos un taxi del servicio UNO de A.D.O. a la casa de Eduardo. 
Llegamos sin contratiempo gracias a Dios. Éste fue el fin de nuestro viaje inolvidable. 
 
Quiero comentar que Rosa Valverde, la tía de Aída me cayó bastante bien, es una persona 
muy platicadora, por lo que Lina dice que es la periquita de la familia. Es una señora muy 
guapa, tiene unos ojos verdes muy bonitos, pero sobretodo tiene el don de ser conversadora. 
Aunque con Lina ya he viajado en compañía de su familia y de nuestros hijos, ésta es la 
primera vez que nos quedamos solas, pero para mí fue muy agradable su compañía.  Por 
último quiero comentar que Veracruz ha crecido bastante, ya no está como lo visité en 1985 
cuando hicimos el viaje por tierra a Cancún. Sigue hermoso, pero necesita un poco más de 
cuidados, tal vez como no es tan turístico como Acapulco o Cancún por eso no lo hagan, pero 
ojalá se den cuenta de ello y lo conserven en lo futuro. El día 13 comienza el carnaval, 
desafortunadamente tuvimos que regresarnos, pero me hubiera gustado presenciarlo.  
 
Febrero 15 de 1996. 
 
MI CUMPLEAÑOS NO. 55. 
 
El día de ayer (14 de febrero de 1996) cumplí la friolera de cincuenta y cinco años. Esto 
debo de agradecérselo a Dios Nuestro Señor que me dejó llegar hasta aquí. Me desperté como 
a las cinco y media de la mañana, pero viendo que era tan temprano no me levanté. Me 
extrañó que Manolo aún no lo hiciera, pero después de diez minutos lo hizo. Entró a mi 
recámara para felicitarme, después hizo su rutina acostumbrada y se despidió de mí rumbo a 
la escuela. Le grité que lo esperaba en la casa de Eduardo para comer, ya que mi nuera Aída 
me dijo que le iba a decir a Martha Rangel que hiciera un mole verde. 
 
No tenía ganas de levantarme, me sentía un poco deprimida, esto se debía a que extrañé las 
mañanitas que mi papá me llevaba tocando la armónica hasta mi recámara, digno de 
admirarse en él, ya que tenía enfisema pulmonar y no podía respirar bien. También fue porque 
recordé aún sin proponérmelo a Raúl, tal vez lo hice por ser un día tan especial ya que es 
dedicado al amor y la amistad. Me di cuenta que aún sigo queriéndolo, sentimiento que a la 
fecha no he podido arrancar de mi corazón. Como a las 7.30 A.M., salté de la cama, me dirigí 
al baño y el agua tibia de la regadera hizo que mi cabeza y mi mente se despejaran. Cuando 
salí del baño, oí el ring, ring. del teléfono, me dirigí a contestar con la toalla envuelta al 
cuerpo. Era mi prima Sofía que me estaba llamando de Guadalajara para felicitarme. Dijo 
que creyó que no estaba porque en dos ocasiones que habló no le contesté, le aclaré que me 
estaba bañando. Me felicitó y platicamos de algunas cosas más. 
 
Después me arreglé, me puse el vestido que me compré en Veracruz el cual me gustó mucho. 
Pensé si me desayunaba en la casa o mejor me salía a la calle a desayunar. Decidí mejor 
salirme. No sabía a donde dirigirme por lo que tomé el camión rumbo a Indios Verdes, de 
ahí, abordé el metro, estuve a punto de bajarme en Hospital General y dirigirme a un Sanborns 
que por ahí se encuentra, pero no lo hice porque pensé que posiblemente mi sobrina Virginia 
se encontraba desayunando ahí con su cuñada Irma. Me iba a dar pena que viera que siendo 
mi cumpleaños yo desayunara sola. Tuve la oportunidad de haberme podido bajar porque 
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curiosamente, el metro duró unos minutos parado ahí, pero mi indecisión hizo que no lo 
hiciera. Así es que, me bajé hasta la estación Zapata que es a donde siempre lo hago cuando 
voy a la casa de Eduardo. Abordé el camión rumbo a Plateros, pero cuando pasé por 
Insurgentes (ya que esta línea cruz por ahí, me bajé). Al hacerlo, vi un Sanborns y me dirigí 
hacia ahí.  
 
Entré, me senté y pedí mi desayuno. Estuve observando a la gente. Al lado derecho de mi 
mesa se hallaban varias mesas juntas y sentadas en las sillas correspondientes varias personas 
de la tercera edad festejando el día de la amistad. Algunos ya muy grandes llevaban bastón 
para apoyarse en él, pero sus corazones estaban contentos, esto se reflejaba en sus rostros. 
Había muchachos que posiblemente no fueron a la escuela y se encontraban con sus novias 
o amigas. También varios enamorados disfrutando de este día “tan especial”. Había un piano 
y el pianista estuvo tocando varias melodías. Terminé de desayunar y salí a caminar al área 
comercial del mismo Sanborns, compré una pulsera de chapa de oro para obsequiársela a mi 
nuera, pidiendo me la envolvieran para regalo. Posteriormente compré para mí un lápiz labial. 
 
Salí de ese lugar como a las 12.30 A.M. y me dirigí a un teléfono público para hablarle a 
Raúl. No se encontraba en su oficina, me contestó Chucho, uno de sus empleados. Le dije 
que si le podía decir a Raúl que lo esperábamos a comer en la casa de Eduardo a las 3.00 
P.M. y me dijo que con gusto lo haría. Le precisé que a la 1.00 P.M. yo ya estaría en la casa 
de Eduardo. Abordé el camión a Plateros y llegué a la hora que había señalado. Martha ya 
estaba haciendo el mole y mi consuegra Lina, el arroz, la que una vez que terminó se fue a 
traer algunas cosas más. En ese lapso habló Raúl y dijo que él no podía asistir, que tenía que 
ver a un abogado. 
 
A las 3.00 P.M. regresó mi consuegra con mi consuegro Fernando. A los pocos minutos llegó 
Aída y Eduardo. Se sirvió la comida y nos sentamos a la mesa. Comimos delicioso y 
estuvimos entablando una bonita charla. En eso estábamos cuando habló Raúl para decirnos 
que había tratado de terminar temprano con sus compromisos, pero que no había podido por 
lo que no podía asistir. Pidió hablar con Eduardo y después con Don Fernando y Lina. 
Después llegó Manolo y comió solo, el que después de un buen rato se despidió de nosotros 
y se retiró a Cd. Azteca, ya que yo me quedé. A las 5.00 P.M. Eduardo y Aída se despidieron 
y se fueron a sus respectivos trabajos. Lina y Martha fueron a comprar un pastelito a Aurrera 
Plateros. Cuando regresaron me cantaron las mañanitas, partí el pastel y nos lo comimos 
acompañado de un sabroso café. A las 7.00 P.M. se retiró Lina que tenía que ir por su hija 
Georgina al Dr. a los quince minutos lo hizo mi consuegro Fernando. Marta se fue a las 8.00 
P.M. y me quedé sola. Como Don. Fernando no supo dejarme la televisión prendida me quedé 
leyendo. Los muchachos regresaron de sus trabajos a las 10.30 P.M. Aída me comentó que 
habían llegado tarde porque habían ido a levantar un acta. Le pregunté: ¿un acta?, me 
contestó: de veras, en la tarde no le comenté esto porque estaba mi mamá y le hubiera dado 
un infarto. 
 
Fíjese que el lunes salí de mi trabajo a las 9.00 P.M. abordé un taxi y sin percatarme cómo, 
dos sujetos se subieron al vehículo uno de cada lado mío, me dijeron que no gritara. Uno me 
amenazó con un cuchillo y le dijo al chofer que arrancara. Me llevaron de Plaza Inn, hasta 
Vallejo. Me quitaron $ 300.00 en efectivo que llevaba en la bolsa, mis tarjetas de crédito, el 
teléfono celular, mi licencia y mi monedero. Después uno me preguntó el número 
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confidencial del cajero el cual le di. Me preguntó si le estaba diciendo el número correcto y 
yo le dije que si quería fuéramos al cajero, entonces me regreso mi monedero y me dijo que 
me fuera, que no volteara hacia el carro.  
 
Le pregunté qué por dónde nos encontrábamos y me contestó: por tu rumbo. Esto no era 
cierto, sino que me encontraba por Vallejo. Con el dinero del monedero pude regresar. Hoy 
fuimos a levantar un acta ya que en la licencia se encuentra la dirección. Ya reporté las tarjetas 
también. Esto que me contó me intranquilizó mucho, ya que no tenemos confiabilidad alguna 
para andar por las calles de la Ciudad. Más aún, no la tenemos ni en nuestros propios hogares. 
También nos ponemos a dudar de los taxistas porque es muy raro que éste que le tocó a Aída 
no se hubiera percatado de nada. Eduardo y yo, nos estuvimos acordando de cuando entraron 
a robar a la casa, lo cual quedó escrito dentro de mi diario y que no fue un robo normal, sino 
asalto a mano armada. 
 
Le pido a Dios Nuestro Señor y a su bendita madre, nos protejan, tope en lo material, pero 
que respeten la vida, ya que ésta, únicamente puede ser tomada por quién nos permitió 
tenerla. 
 
Esto fue lo que aconteció el 14 de febrero de 1996, cuando cumplí por la gracia de Dios 55 
años de vida. 
 
 
 

Ecatepec de Mor. A 5 de marzo de 1996.    
 

SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ 
San Francisco, Cal. 
 
Querido tío: 
 
Espero que cuando recibas estas líneas ya te encuentres bien de salud; en igual forma deseo 
que la tía María esté un poco más restablecida de su enfermedad. 
 
Yo he estado enferma de unas alergias que padezco desde hace quince años, las cuales se me 
han agudizado por la contaminación que existe en éste nuestro México. En las mañanas no 
puedo abrir los ojos porque siento piedras en los mismos, la garganta me arde tanto que a 
veces siento la voz más ronca. El Otorrino me mandó unas vacunas tomadas, pero ni así me 
compongo. Me dijo que lo más factible sería que me fuera a vivir a Veracruz o Mazatlán, o 
a alguna otra parte donde tuviera cerca el mar. Esto para los doctores es fácil recomendarlo, 
pero yo no me animo porque qué haría sola sin mis hijos y sin conocer a nadie en otra ciudad. 
En fin, creo que trataré de sobrellevar estas alergias tan pesadas para mí.  
 
A veces siento que mis hijos ya no me creen que me sienta enferma, pues hay veces que nada 
más con hacer el quehacer de la casa, a otro día ya no me levanto de cómo me siento. Me da 
dolor de cabeza, el fluido de la nariz es casi constante y me duele bastante del lado derecho 
de mi cuello, a donde me operaron de un hueso llamado Apófisis Estiloides. 
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Pasando a otra cosa, te diré que estoy muy desalentada con lo de la publicación de mi libro, 
porque no obstante toda la labor que hice para que esto se llevara a cabo, aún no lo he podido 
lograr. Después de una serie de diligencias, se logró que le dieran $ 100,000.00 a la Dirección 
de Estudios Históricos, pero me he enterado que nada más alcanzará este dinero para cinco 
publicaciones y la mía, no se encuentra dentro de éstas. Por lo que a veces pienso que los 
dichos son muy ciertos, ya que: “Nadie sabe para quién trabaja”.  
 
Yo he querido que se publique para dejarles el libro a mis hijos como la única herencia que 
puedo darles. También para que así me recuerden más cuando me despida de este mundo. Ya 
no haré ningún trámite para que mi sueño se realice, si llega a hacerse, le agradeceré a Dios 
Nuestro Señor por haberse hecho. Lo único que logré hasta ahorita del Instituto Nacional de 
antropología e Historia, es la exposición. A ver que pasa más adelante, te tendré informado 
al respecto. 
 
Fíjate que mi tía Beatriz y mi tío Ramiro también han estado un poco enfermos ya que los 
dos padecen de osteoporosis y les duelen mucho los huesos. Se están tratando para esto, pero 
ya es una enfermedad para toda la vida y de mucho cuidado. Tiene como unos tres meses que 
Estela González, y yo, hablamos por teléfono. Mi tío Guillermo Romero me dijo que haber 
si le hablamos para ponernos de acuerdo en vernos en algún lado para poder platicar, ya que 
estamos muy retirados de la familia. Esto se debe  a que las distancias son muy grandes de 
donde vivimos unos de otros y las actividades de que se ocupan absorben el tiempo. 
 
Bueno tío, ya te informé más o menos de lo que sucede por acá, aunque tú no me contestes, 
yo te estaré mandando mis líneas con el afecto y cariño que siento hacía ti, aún antes de que 
fueras mi recién encontrado tío. 
 
 
Marzo 24 de 1995. 
 
BODA RELIGIOSA DE MIGUEL FLORES ESQUIVEL. 
 
Ayer, día 23 de marzo de 1996, se llevó a cabo la boda religiosa de mi sobrino Miguel Flores 
Esquivel. La ceremonia se celebró en la Parroquia de las Llagas de Nuestro Señor Jesucristo, 
ubicada en Ave. Recreo No. 54, Col. Juventino Rosas esq. Sur 113-A. Manolo me llevó en 
el Volkswagen en compañía de su novia Maribel. Afortunadamente llegamos media hora 
antes de la misa y tuvimos oportunidad de saludar a los novios antes de que entraran a la 
ceremonia, así como a mi compadre Miguel y a todos mis sobrinos (sus hijos). A la hora 
convenida, salió el sacerdote a recibirlo y estuvo diciendo cómo deberían de entrar los 
padrinos de velación, los padres, los padrinos de anillos y de arras. Yo fui madrina de arras 
y pasé hasta arriba del altar junto con Manolo que me acompañó. La misa estuvo muy bonita, 
cuando el padre solicitó las arras, se las di un una charolita a Migue, el cual se las entregó a 
Tina. Posteriormente me fueron devueltas. Las mismas las envolví en una caja para regalo 
en conjunto con su cojín, un cofrecito y un fondo terciopelo para entregárselas después. 
Salimos de la iglesia y se les aventó el tradicional “arroz” para desearles que nunca les falte 
el alimento en el hogar que recién están formando. 
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Me dio mucha tristeza que mi sobrina Hortensia y su familia no hayan asistido, así como, 
que tampoco haya asistido mi sobrina Chuy y familia. No sé el motivo de su ausencia, pero 
si fue por algún malentendido, el que pagó las consecuencias fue Miguelito. Mi compadre 
Miguel me comentó que, mi sobrina Silvia seguramente estaba llorando en su tumba esta 
ausencia, ya que tampoco asistió mi sobrina Virginia; pero la ausencia de ella está justificada 
porque a su hijo Alejandro le dio hepatitis. Fue Poncho con su novia y llevó el libro y el 
rosario ya que Virginia fue madrina de esto. Cuando toda la gente felicitó a los novios y se 
tomaron las fotos tradicionales del recuerdo, los asistentes nos dirigimos rumbo al “Salón 
Bosque”, ubicado en sur 109 No. 2413, Col. Ramos Millán. 
 
Nos sentamos en una mesa Manolo; Poncho y su novia; mi compadre Miguel y yo. 
Posteriormente llegaron Eduardo y Aída (no pudieron asistir a la misa), así como Raúl, quien 
me dijo que había estado localizando el lugar durante mucho tiempo ya que le di la dirección 
equivocada. También se sentaron con nosotros. 
 
Antes de que llegaran Eduardo, Aída y Raúl, los novios abrieron el baile y por el micrófono 
nombraron a los padres de la novia para que pasaran a bailar con ellos. Posteriormente 
nombraron a mi compadre Miguel y para gran sorpresa mía, me nombraron a mí en 
representación de mi inolvidable sobrina Silvia que en paz descanse. Cuando bailé con 
Migue, me preguntó qué cómo me sentía, le respondí que con mucho gusto por ese privilegio 
que me estaba haciendo. Después de que el baile quedó abierto, todo mundo comenzó a 
bailar. Me di vuelo con Manolo, con Lalo, con mi compadre Miguel y con Raúl que también 
bailó conmigo. Me extrañó mucho que Raúl haya asistido, pero también me dio mucho gusto. 
A los novios les obsequié un libro musical “Recuerdo de nuestra boda” para que en el mismo 
anoten su árbol genealógico, lista de regalos, etc., y en ese momento, también les di la caja 
con las arras para que las conserven. 
 
Nos retiramos a las 2.00 A.M. Raúl llevaba coche por lo que Lalo se fue atrás de él en su 
camioneta para ver que llegara con bien a su casa y después él dirigirse a la suya a descansar. 
Manolo, Maribel y yo nos dirigimos a Cd. Azteca, la pasamos a dejar a su casa y nosotros 
llegamos a las 3.00 A.M. a nuestra casa a descansar. Fecha memorable que sumaré a las que 
ya Dios Nuestro Señor me ha dejado conservar en mi recuerdo. 
 
 
Marzo 23 de 1996. 
 
SR. MIGUEL FLORES ESQUIVEL. 
PRESENTE. 
 
Miguel: 
 
A nombre de tu inolvidable madre, mi muy querida sobrina “SILVIA”, quiero dirigirte unas 
líneas. A ella le hubiera dado mucha alegría estar presente en tu boda, pero quién puede 
asegurar ¿qué no lo está?. Yo creo que está en espíritu acompañándote y deseándote que seas 
muy feliz en esta nueva vida que comienza. A continuación doy comienzo con mis líneas: 
 
Mi más sincero deseo. 



 91 

 
Hoy  te unes por amor 
A la mujer amada, 
Nunca le causes dolor 
Y que no sea  por ti olvidada. 
 
Juntos a través de los años 
Formarán una familia 
Con uno, dos o tres hijos 
Que tu hogar llenarán de algarabía. 
 
Fórmalos, edúcalos, quiérelos 
Como hicieron contigo tus padres, 
Labor difícil, pero hermosa 
Que es la continuación de la vida. 
 
Tal vez en alguno de ellos 
Verás tu imagen reflejada 
Y al llenarte de recuerdos, 
Verás tu vida pasada. 
 
Espero que tu matrimonio 
Sea para toda la vida, 
Haciéndola feliz y placentera 
La que es hoy tu esposa querida. 
 
Éste es, “mi más sincero deseo” 
Para mi querido sobrino, 
A quien cargué en mis brazos 
Cuando todavía era un niño. 
 
 
Abril 4 de 1996. 
 
MI VOLKSWAGEN. 
 
Hoy, día 4 de abril, vendí mi carro Volkswagen 1978, el que duró en poder de la familia 
desde 1982 que lo compré. Primero fue de mi compañero de trabajo Oswaldo Orozco, quien 
lo conservó un año y meses, después se lo vendió a otro compañero de nombre Alberto Razo, 
quien a su vez, me lo vendió a mí. Lo hice tal vez sin pensarlo, pero ya necesitaba algunas 
composturas y no quise meterle dinero. Cuando se lo llevaron me dio tristeza, ya que parece 
mentira, pero uno se encariña con sus cosas. Sobre todo, me dio tristeza porque este carro 
después de que compré el Chevrolet Malibú, se lo regalé a Eduardo para que lo ocupara para 
la escuela. Posteriormente cuando le vendí el Chevrolet a Aída, su esposa, me lo devolvió y 
estuvo usándolo Manolo, quien también se quedó triste por la venta del mismo. Ojalá y Aída 
quiera venderme el Chevrolet para que no nos quedemos sin auto, ya que por lo lejos que 
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vivimos es necesario tener uno, aunque no se use diario,  pero para los casos indispensables 
tengamos en qué movernos. 
 
 
Abril 8 de 1996. 
 
CUMPLEAÑOS NO. 32 DE EDUARDO Y SÁBADO DE GLORIA. 
 
El día 18 marzo del año en curso, fue el cumpleaños No. 32 de Eduardo, pero no lo pude 
pasar con él, ya que se fue a Veracruz en compañía de Aída, de su suegro y de sus cuñadas 
Georgina y Lorena. En Veracruz ya pudo asistir a ver bailar danzón, lo cual también hizo con 
mucho gusto, ya que cuando nos llevó a mi consuegra y a mí no pudo hacerlo. También 
visitaron Catemaco y fueron a los Tuxtlas, además de algunas partes más. Por tal motivo, 
cuando regresaron, le dije que quería hacerle una comida en la casa para poder festejarle su 
cumpleaños. Me dijo que sí, pero el día 23 que fue sábado no se pudo, porque se llevó a cabo 
la boda de mi sobrino Miguel y tuvimos que asistir. El sábado 30, tampoco fue posible ya 
que tuvo que ir con Aída a una cena a la casa de su amigo Salvador Arango que festejó su 
onomástico. Así es que, la comida se verificó el sábado 6 de abril, aquí en la casa.  
 
Como a la 1.00 P.M. llegó Raúl, lo cual para mí fue una sorpresa, ya que pensaba que no iba 
a venir, esto, porque me había comentado que llegaba su hermana de Chicago, pero me dijo 
que el vuelo se había retrasado y que llegaba hasta las 6.00 PM: Como fue día de mi santo 
me obsequió un ramo de rosas rojas, preciosas (mis preferidas), haciéndome recordar las que 
me daba en los años ya idos. Esto me llenó de alegría. 
 
Como a las 2.30 P.M. llegó Eduardo con Aída, sus suegros, su cuñada Georgina y Rosita, la 
tía de Aída, a quien tuve el placer de conocer y convivir cuando fuimos a Veracruz. En cuanto 
llegaron se sirvió la comida. Aída lo hizo, ya que quiso que yo me sentara a la mesa con todos 
los demás. Me senté junto a Raúl. También sentó a Martha Rangel que vino a ayudarme. Le 
hablé a Leonel López, amigo de Eduardo por teléfono, para que viniera a saludarlo, quien 
llegó junto con Virginia mi sobrina y con Poncho. Después de que terminamos de comer se 
sirvió otra mesa y ya pudo sentarse Aída. La comida que hice fue: 
 

Crema de calabacitas. 
Espagueti rojo con mantequilla y queso Oaxaca. 
Pastel de carne con una ensalada verde. 
Frijoles negros refritos. 
Postre: gelatina con fresas y gelatina con duraznos (éstas las trajo mi consuegra Lina). 

 
Al terminar se hizo una larga sobremesa en la que estuvimos platicando, después 
comenzamos a cantar. Manolo se trajo su guitarra y nos tocó algunas melodías de José José 
que apenas está aprendiendo. Yo canté, cosa que no había hecho desde hace 7 años, canté 
con trabajos ya que desde que me operaron del hueso apófisis estiloides en la garganta y de 
las anginas, siento como un polvito en la garganta que me provoca tos, además de que siento 
que la voz no me sale, pero con todo y esto me arriesgué. Canté desafinado ya que por el 
tiempo de no haberlo hecho, se me han olvidado las tonadas de las canciones, inclusive, hasta 
la letra. 
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Raúl se retiró como a las ocho de la noche después de que estuvimos bailando algunos 
danzones, lo hizo, porque estuvo hablando por teléfono a su casa, con su hija Leticia y ésta 
le informó que todavía no llegaba el vuelo de su hermana. Eduardo y los demás se retiraron 
como a las 9.30 PM. Fue una convivencia muy bonita que hizo que yo estuviera muy contenta 
conviviendo con la gente. Raúl habló cuando llegó a su casa que había llegado con bien, ya 
que se fue manejando el automóvil que traía. 
 
 
Abril 12 de 1996.  
 
PRESENTACIÓN DE UN LIBRO. 
 
El día de ayer, asistí a la presentación del catálogo “El Cuartel General Zapatista 1914-
1915”, de Laura Espejel López. Esta historiadora presidió una mesa en “Papeles de 
Familia”.  La fui a saludar y le pregunté si se acordaba de mí, me contestó que no se acordaba 
de mi nombre, pero de mi persona sí, cuando le dije el mismo me recordó. Le comenté que 
así como ahora había derramado lágrimas de felicidad por la presentación de su libro, también 
lo hizo en “Papeles de Familia”. 
 
Sus familiares de Laurita me comentaron que es muy sentimental. Después de felicitarla me 
despedí de ella y me prometió que si conseguía un ejemplar de su libro que están vendiendo 
en las oficinas de las Calles de Córdoba del INAH., me lo iba a dejar en la Dirección de 
Estudios Históricos con Juana Inés Fernández. Yo asistí a esta presentación porque me invitó 
precisamente Juanita. Después de que salí de ahí como a las 8.00 P.M., me dirigí a la casa de 
Eduardo y allá me quedé a dormir, esto lo hice para no regresarme hasta Cd. Azteca ya que 
se me hacia más pesado. Llegué hace como una hora y me puse a escribir lo acontecido el 
día de ayer. 
 
 
Abril 13 de 1996. 
 
SENTÍ UNA GRAN TERNURA Y SOLTÉ EL LLANTO. 
 
El día de ayer me puse a hacer el quehacer de la casa; cuando le tocó el turno a la piececita 
donde se quedaba mi papá, barrí, pasé el trapeador y me puse a sacudir. Ya no está la cama 
a donde se dormía él porque Raúl nos la había prestado (era una cama de fierro de las que se 
usan en los sanatorios de posiciones), y mandó a recogerla porque la iba a prestar a otras 
personas; pero todavía está su cómoda y arriba de ella su “San Martín de Porres”. Al sacudir 
el nicho de “San Martín”, vi unos papeles dentro, abrí la puertecita y los tomé para ver que 
se trataba. Me di cuenta de que son papeles de la Universidad que metió Manolo para seguir 
la carrera de medicina, simultánea con la de Enfermería y Obstetricia que está cursando. 
 
Al ver esto, no pude contener el llanto que brotó de inmediato ya que comprendí que Manolo 
no ha perdido la fe por cursar medicina y que no ha podido lograr, ya que cuando hizo su 
solicitud lo mandaron a Enfermería, la que estudia con agrado, pero pensando siempre en ser 
médico. 
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También pude ver que, aunque casi nunca va a misa, guardó sus papeles ahí, para ver si “San 
Martín de Porres” lo ayuda. Estos actos de fe, seguido los hacía mi padre que fue un gran 
devoto de “San Martín”. Cuando compraba billetes de lotería, siempre se los ponía al santo. 
Cuando él falleció yo seguí haciendo lo mismo y sigo haciéndolo cuando hay oportunidad. 
Volví a guardar los papeles en su lugar, no sin antes pedirle a “San Martín” le de una 
ayudadita a Manolo. Enjugué mis lágrimas y seguí con el quehacer, pero pensando en esto. 
 
Me preocupa que no tenga un trabajo del que se pueda sustentar  y ¿si logra que le den la 
carrera simultánea, cómo le irá a hacer para poder trabajar?  
 Esta pregunta me la hice ya que Eduardo me ha comentado que por el momento no quiere 
decirle nada, que está esperando a que termine enfermería para platicar con él, ya que lleva 
en su haber dos carreras, la de biología y ésta de enfermería que próximamente terminará, 
por lo que otra tercera carrera ya no podría ayudársele, sino que él tendrá que ver cómo se 
las arregla. En fin, aún con estas preocupaciones yo quisiera que lograra lo aceptaran en la 
carrera para que no fuera a hacérsele un trauma si no logra su anhelo. 
 
 
Abril 22 de 1996. 
 
DIAS DE DESCANSO EN IXTAPAN DE LA SAL. 
 
El viernes l8 de este mes de abril nos fuimos a Ixtapan de la Sal, mi consuegra Lina, su prima 
Rosita y yo; nos mandaron como de costumbre Eduardo y Aída. 
 
Nos fuimos en camión, en los autotransportes Tres Estrellas del Centro, el cual tomamos en 
la terminal de autobuses del Poniente del D.F., en Río Tacubaya Esq. Sur 122. Como no hubo 
salida por la autopista (nos dijeron que únicamente sábados y domingos, las había), nos 
fuimos puebleando, pero de todas formas fue muy rápido el viaje. Cuando llegamos 
abordamos un taxi al Hotel Avenida con la esperanza de que hubiera cuartos (Aída había 
hablado por teléfono para reservar, pero le comunicaron que había lleno completo), pero 
desafortunadamente todo estaba ocupado. A este hotel llegábamos cuando Eduardo llevaba 
a mi papá y que era por lo menos una vez al mes. Por tal motivo fuimos a otro hotel que se 
encuentra cerca: El hotel Dorantes, ahí nos dijo el encargado (posiblemente el dueño), que sí 
tenía cuartos, pero sin alimentos por lo que le dije que íbamos a buscar otro que sí los tuviera, 
le suplicamos dejara quedarse a Rosita a esperarnos a Lina y a mí para que fuéramos a 
buscarlo, ya que ella no puede caminar por una dolencia. El señor nos dijo que sí. Así es que, 
nos fuimos a buscar otro hotel, pero como era la hora en que el sol se encuentra muy fuerte 
(como a las 13.30 P.M.), no aguanté caminar mucho y nos regresamos. 
 
Al volver al hotel el señor nos dijo que cobraba $ 50.00 por persona, que el cuarto tenía 3 
camas individuales, televisión y un espejo de cuerpo entero. Le pedimos nos lo mostrara y 
subimos las tres a verlo. Efectivamente tenía 3 camas individuales, un ropero, un tocador con 
luna, aunque sin el espejo de cuerpo entero, el baño con regadera, excusado y lavabo, pero 
sin puerta. Vimos que estaba limpio y después de consultarnos las tres, optamos por decir 
que nos quedábamos ya que estábamos muy acaloradas. Bajamos a hablar con el encargado 
y le pagué el importe de un día, diciéndole que nos quedaríamos dos, pero que después le 
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pagaba lo demás. Al hacerlo le dije que no había visto la televisión y me contestó que ese 
cuarto era el único que no tenía. Le sugerí que pasara la televisión de otro cuarto y me dijo 
que no, porque no tenía cableado. Rosita le dijo que nos cambiara a otro cuarto y él le contestó 
que no podía porque los demás tenían camas matrimoniales. Por fin, nos quedamos, nos 
subieron las cosas y decidimos irnos a comer. El mismo señor del hotel nos recomendó el 
Restaurante “Los Arcos”, diciéndonos que mucha gente hablaba muy bien de la comida de 
ahí. Comimos delicioso ya que efectivamente la comida es muy sabrosa. Después de comer 
regresamos al hotel por nuestros trajes de baño y nos fuimos al balneario para aprovechar la 
tarde. 
 
Estuvimos en la alberca techada y en la de al aire libre como una hora y media, al salir 
decidimos irnos al hotel a bañar, pero no llevábamos ropa interior (calzones), porque nos 
íbamos a ir con el traje de baño puesto, pero sentíamos frío, así es que decidimos quitarnos 
el traje de baño. Nos pusimos nuestros vestidos artesanales que son gruesos y nos fuimos sin 
calzones. Les comenté que era la primera vez que andaba sin calzones en la calle y nos 
comenzamos a reír, ya que también ellas estaban haciendo lo mismo. Al comentarles que 
esto iba a estar escrito con más razón se rieron, tal vez no creyeron que lo fuera a hacer. 
 
Llegamos al hotel a bañarnos y les dije que si podía meterme yo primero al baño y me dijeron 
que sí. Me dijo Lina que la llave del agua caliente era la del lado derecho, por lo que yo abrí 
la del derecho, pero ya parada de espaldas a las llaves, dispuesta a bañarme y no salía agua 
caliente, abrí la del otro lado y nada. Rosita fue a ver al encargado para decirle que no salía 
agua caliente y mientras, Lina entró a ver conmigo las llaves. Cerró la del lado derecho que 
me quedaba de espaldas y abrió la otra, la dejó correr y ya empezó a salir el agua caliente. El 
error mío fue abrirla de espaldas, debería haberlo hecho de frente y esperar a que corriera. 
Lina salió y el encargado ya venía con Rosita, empezaron a platicar y él les dijo que tenían 
un boiler muy grande y que no podía faltar el agua caliente. En ese instante me metí a bañar, 
como el baño no tenía puerta y estaba abierta la del cuarto, me entraba mucho aire al volar la 
cortina, me lavé el cuerpo y me faltaba la cabeza cuando el aire cerró la puerta del cuarto. 
Rosita me empezó a tocar y le dije que todavía no terminaba de bañarme que me esperara 
unos momentos. Terminé, y salí a abrir envuelta en la toalla y al hacerlo, oí que le comentaba 
Rosita a Lina que me había tardado mucho, que para la próxima vez, yo fuera la última que 
me bañara. Le dije a Rosita que yo siempre he creído que no me tardaba bañándome ya que 
siempre es de 10 a 15 minutos máximo mi baño, que si lo decía como guasa, estaba bien, que 
si no, no me gustaba su comentario ya que me sentía muy presionada. Contestó que a mí se 
me había hecho corto el tiempo, pero que a ellas largo porque afuera hacía mucho aire. 
Francamente sí me moleste ya que yo trato siempre de bañarme en el tiempo que describí 
anteriormente. Después mejor cambiamos de conversación ya que a lo que fuimos es a 
divertirnos, y por consiguiente tratamos de no molestar a nadie. Después de que se bañaron 
ellas, salimos a caminar sobre la avenida para ver los negocios de vestidos y artesanías de 
este lugar. De regreso, nos comimos unas quesadillas y regresamos al hotel a descansar. 
 
¡Oh desgracia, que descansar ni que nada!. En cuánto nos acostamos, nos dimos cuenta que 
las almohadas parecían piedras, además de que estaban muy altas. Lina quitó la suya y se 
puso una toalla. Yo quité las cobijas, las doblé y las puse de almohada, pero no pude conciliar 
el sueño. Oí que Lina tampoco podía hacerlo, la que sí se durmió casi de inmediato fue Rosita. 
A Lina y a mí, yo creo que nos han de haber dado las cuatro de la mañana sin poder dormir 
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hasta que al fin el sueño nos venció. A otro día fuimos al Hotel Belisana que se encuentra 
cerca del Dorantes a apartar cuarto ya que el día anterior, cuando veníamos de regreso del 
balneario pasamos a preguntar si tenían habitación y nos dijeron que sí. Nos cobraron $ 
125.00 por persona con  tres alimentos en un cuarto con tres camas individuales, el que tenía 
un sillón grande que también puede hacerse cama, closet grande con puerta para la ropa y 
equipaje, tocador con luna con un espacio que queda entre el tocador y el baño, que consta 
de regadera, W.C. y lavabo. Un cuarto verdaderamente confortable ya que revisamos las 
almohadas y estaban muy suavecitas. 
 
Después de pagar pasamos al comedor a desayunar. Sirvieron un desayuno muy sabroso. Al 
terminar fuimos al hotel Dorantes por nuestro equipaje. Comentamos quién le iba a decir al 
encargado que nos íbamos y por qué. Fui yo la que le dije: ¡señor, siempre nos vamos!. Lina 
venía atrás con la llave, se la entregó y le dijo: ¡le hago entrega de su llavecita, señor, ya que 
dejamos el cuarto!, le agradecemos sus atenciones. El señor nada más se nos quedó viendo y 
no comentó ni preguntó nada. Ni modo que le dijéramos, nos vamos porque es usted un 
mentiroso, ¡cuál televisión, cuál espejo de cuerpo entero!. Y además qué almohadas. Me dio 
lástima ya que el hotel estaba vacío, nosotras éramos los únicos huéspedes. Incluso, por eso 
también estábamos con un poco de temor ya que los cuartos estaban bastante distantes del 
lobee. 
 
En fin, llevamos nuestras cosas al Hotel Belisana y nos fuimos nuevamente al balneario, nos 
metimos a las albercas y estuvimos un poco más de una hora. Dimos un paseo en el trenecito 
y nos retiramos al hotel a bañar. Comimos en el hotel muy rico, estaba lleno el comedor ya 
que había una convención de médicos de la UNAM., de la generación 32-37. Personas de 
edad avanzada. Viejitos de más de ochenta años que fueron de la Cd. de México a la 
convención y al mismo tiempo disfrutar del agua de Ixtapan. A la entrada del lobee tenían 
puesta una fotografía de la generación cuando todos estaban jóvenes, tanto hombres como 
mujeres.  
 
Después de comer Lina quiso acostarse a descansar por la desvelada y se durmió un ratito al 
igual que Rosita. Yo estuve leyendo una Biblia que estaba en el cuarto. Cuando se levantaron 
fuimos a la alberca a tomarnos un café. Al estarlo haciendo pasó una de las dueñas del hotel 
y nos invitó a la misa que se estaba celebrando por los doctores. Yo no quise ir y se fueron 
Lina y Rosita. Al terminar la misa nos fuimos a caminar. Lina se compró un vestido. 
Regresamos a dormir, nos acostamos como a las 10.30 P.M. Yo fui la primera que me dormí 
ya que con una cama mejor y sobretodo con una buena almohada, justo es que descansara 
después del insomnio de la noche anterior. Todas dormimos muy bien, pero antes de 
dormirnos, estuvimos planeando pararnos a las 6.30 A.M., para que a las 7.00 A.M. ya 
estuviéramos en el balneario, ya que Eduardo y Aída llegarían a las 8.00 A.M., de México al 
mismo, pero nos levantamos a las 7.30 AM. Llegamos al balneario a las 8.00, no vimos la 
camioneta de Eduardo y pensamos que no habían llegado, pero al entrar a la alberca ya 
estaban bañándose en la misma. Nos metimos con ellos por espacio de hora y media, salimos 
y nos desayunamos en el restaurante del balneario, caminamos por el mismo y nos fuimos a 
bañar al hotel para entregar el cuarto, mientras tanto, Eduardo y Aída pasaron a sus masajes 
de 55 minutos que se les había apartado un día antes y que fueron a las 12.30 A.M. 
 



 97 

Nos bañamos, nos arreglamos, liquidé el hotel y encargamos las cosas en la administración. 
Volvimos a las 13.30 P.M. al balneario por los muchachos. De ahí fuimos a comer al 
restaurante “Los Arcos”, a los muchachos les gustó la comida de ahí. Terminamos de comer 
y fuimos al hotel a recoger las cosas. Eduardo llegó en el carro Suru, fue por esto que en la 
mañana no habíamos visto la camioneta Blazer ya que se llevó el Suru en su lugar y creímos 
que no habían llegado al balneario. Una vez todos arriba del carro, tanto nosotros como el 
equipaje, regresamos a la Cd. de México. Eduardo fue a dejar a Rosita a su casa, a Lina a la 
suya, y yo me quedé en la casa de ellos. Me vine a las 13.00 P.M. y llegué a Azteca a las 
14.00 P.M. Después de comer me puse a escribir lo acontecido los días 19, 20 y 21 de abril 
del presente año, en este pequeño viaje que nos pagaron nuestros hijos Eduardo y Aída. Dios 
los siga ayudando por estas buenas obras. Se me olvidó comentar que, Manolo se quedó en 
la casa. 
 
 
Abril 30 de 1996. 
 
UNA IMPRESIÓN TERRIBLE. 
 
Estoy escribiendo a las once de la noche de este día 30 de abril del presente año, para dejar 
impreso en el papel lo acontecido en este día. 
 
Por la mañana llegó Martha Rangel, quien venía a lavar la ropa de la casa. Llegó como a las 
10.30 A.M., pero en cuanto entró, le dije que no lavara, que mejor el próximo jueves lo hiciera 
ya que había llegado mi prima Sofía de Guadalajara y tenía ganas de verla, qué si quería ir 
conmigo a Satélite a la casa de mi tío Ramiro. Me contestó que sí, por lo que después de que 
tomó café con leche y pan, nos fuimos, Salimos de la casa a las 11.00 AM. Abordamos las 
combis correspondientes y antes de llegar, nos bajamos en un Aurrera que se encuentra en 
pirules, para comprar: pan blanco, dos pollos y una ensalada de verduras a la vinagreta para 
no llegar con las manos vacías. Después de que salimos del centro comercial nos dirigimos 
a la casa de mi tío. Llegamos a las 2.00 PM. Nos recibió mi prima Sofía a quien abrazamos, 
también salió mi tío Ramiro. Estuvimos platicando de varias cosas y a las 3.00 P.M., bajó 
Victoria y ya comimos, ella también mandó comprar otros dos pollos e hizo un espagueti 
aguado. A las 5.00 P.M., nos despedimos porque ya estaba lloviendo y no queríamos que nos 
fuera a agarrar el aguacero. Cruzamos el puente que está sobre el Periférico para abordar el 
camión rumbo a San Cristóbal. Como había dos asientos a la mitad del camión, ahí nos 
sentamos, pero una de un lado y la otra del otro lado del pasillo. 
 
Apenas había caminado el camión unas tres cuadras, cuando vi que la señora que iba sentada 
del lado de la ventanilla se quitaba sus alhajas y las escondía. Automáticamente abrí mi bolsa 
y saqué mi tarjeta del cajero automático y un billete de $ 100.00 que llevaba, ya que pensé 
que si me quitaban todo con qué nos íbamos a regresar. Acto seguido los guardé en el seno. 
Esto fue cosa de segundos, pero yo no había visto a los ladrones. En ese momento vi que un 
sujeto le dijo al chofer que cerrara la puerta y que no la abriera ni se parara hasta que él le 
dijera. Acto seguido le mostró una pistola y le enseñó que sí iba cargada y cortó cartucho. En 
la parte de atrás estaba otro sujeto que subió por la puerta trasera también con otra pistola. 
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El de atrás comenzó a decirles a los pasajeros que entregaran sus carteras ya que eran puros 
hombres. Al entregárselas, las revisaba, sacaba los billetes y se las aventaba. Un pasajero le 
dijo que no llevaba cartera y él le contestó: ¡no me quieras ver la cara de pendejo porque te 
mueres!. Así es que, también la sacó. Mientras el de atrás hacía todo esto, el de adelante 
comenzó a desvalijar a los que le quedaban  cerca, a una señora que iba muy arreglada le dijo 
que abriera su bolsa y que le entregara el dinero. Sin oponerse se lo entregó. Yo vi bastantes 
billetes de $ 100.00, después nos comentó que eran $ 700.00. Cuando terminó de robar a la 
mitad del camión, al jovencito que iba con el chofer lo aventó al suelo en el pasillo y lo amagó 
con la pistola, le dijo que no se moviera de ahí. El chamaco (de unos 17 años), cayó junto a 
mí, después el ratero se fue hacia la puerta de adelante.  
 
El de la parte de atrás llegó hasta donde estaba Martha después de haber desvalijado a una 
señora que estaba sentada atrás de Martha con una niña, la señora se puso a llorar y 
posteriormente la niña. Martha también comenzó a llorar y le dijo que no llevaba monedero. 
Al señor que iba sentado del lado de la ventanilla lo amenazó y le quitó su cartera. Volteó 
para mi lado y alcanzó a ver que la señora que iba conmigo se metía una esclava en el pecho, 
le dijo: ¡hija de la chin...... no me quieras ver la cara de pend....! de todas formas te voy a 
meter las manos, se atravesó enfrente de mí y le sacó las cosas, después le dijo que abriera la 
bolsa. Ella sacó su monedero y le dijo que llevaba puro cambio que no a todos les pagaban 
precisamente el día de la quincena, por estar forcejeando con la bolsa no reparó en mí, que 
ya iba rezando pensando que iba a meterme la mano en el pecho y al darse cuenta de que 
escondí la tarjeta del cajero y los $ 100.00 me iba a golpear. 
 
En ese momento, el de adelante le dijo al chofer que se parara y se bajó, el de atrás le dijo: 
¡espérame no me dejes solo!. Brincó al chamaco del suelo y se bajó también por la parte de 
adelante. El chofer siguió manejando, y el señor que iba sentado con la señora a la que le 
robaron los $ 700.00, le dijo al chofer que se parara porque quería seguirlos. La señora lo 
jalaba y le decia que no lo hiciera y todos comenzamos a decirle al chofer que no se parara 
que se alejara lo más rápido posible. El hombre seguía vociferando, por lo que algunos 
pasajeros le dijeron que ya se callara, y él les contestó que eran unos rajones ya que si lo 
hubieran apoyado los habrían alcanzado. Luego la agarró contra el chofer. Más adelante el 
chofer se paró a levantar gente y todos gritábamos que nos fuéramos.  
 
Al seguir su ruta la gente comenzó a tranquilizarse, un señor que se acababa de subir, le 
preguntó a la señora de la niña por qué lloraba y ella le contó lo sucedido, le dijo: que había 
ido al Seguro Social, pero que venía desde Apan, Hidalgo., y que ya no tenía dinero para 
regresarse, el señor le dio dos monedas de $ 20.00, la señora no las quería recibir, pero él le 
dijo que ahora por ella y más adelante por él, para que, cuando llegara a necesitar alguien 
también lo ayudara. La gente se fue bajando en los lugares a dónde iban y cuando nos bajamos 
Martha y yo, le dije a la señora que se tranquilizara. Nos bajamos en San Cristóbal y de ahí 
abordamos una combi hasta Ciudad Azteca. En cuanto llegamos a la casa le dije a Marta que 
recogiera sus cosas y se fuera a su casa. La tranquilicé un poco ya que todavía seguía llorando. 
Le dije que en cuánto llegara a su casa me hablara por teléfono para no estar con pendiente, 
lo cual hizo, me habló a las nueve de la noche para decirme que ya había llegado. 
 
Cuando llegó Manolo le conté lo sucedido y comenzó a tranquilizarme. Me puse a ver la 
televisión para olvidarme de lo sucedido y antes de acostarme me puse a escribir. Le doy 
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gracias a Dios por protegerme, ya que yo fui la única a la que no le robaron nada ni la 
zarandearon, ya que parece ser estuve como invisible para ambos hampones. ¡Claro que 
también a Martha no le quitaron nada, pero era porque llevaba las manos vacías!. Gracias 
Dios mío por tu infinita misericordia. 
 
Mayo 1º. De 1996. 
   
CURSO QUE TOMARÁ  MANOLO EN ESTADOS UNIDOS. 
 
Hoy, 1º. De mayo (miércoles), Manolo salió para Mc. Allen Texas para asistir al Sexto Curso 
Internacional S.B.V. y R.C.P., organizado por la Asociación Mexicana para la Enseñanza de 
los Servicios de Emergencia, A.C. 
 
Se fue en un camión que llevará a todos los participantes, entre los cuales va Maribel, la  
novia de Manolo, de quién nunca he hablado. Ella está en la Asociación que Manolo formó 
denominada “Escuadrón en Desastres y Emergencias de México, A.C.”, es la tesorera. Ya 
tienen un poco más de un año de relaciones, pero ella ya tiene más en la asociación. Tiene 
21 años de edad y trabaja y estudia. En las mañanas estudia contabilidad y en las tardes 
trabaja en un despacho de contadores. Los sábados y días festivos los dedica junto con 
Manolo al escuadrón. Parece que ya Manolo se olvidó de Sandra. También asistirán al curso 
algunos compañeros de Manuel de la Escuela de Enfermería. 
 
Mi hijo Eduardo le pagó el curso que fue de $ 1,200.00, también él y Aída le dieron D70.00 
U.S. para gastos. Manolo compró otros D 70.00 U.S. y Raúl le dio D 100.00 U.S., así es que 
únicamente lleva D 240.00 U.S., ojalá le alcance el dinero. Yo no pude darle dinero porque 
voy a ser madrina de XVIII años y tengo que pagar la misa que saldrá en $ 450.00 más $ 
150.00 de flores. Eduardo le dijo que si no le alcanzaba el dinero llamara por teléfono para 
ver qué se puede hacer.  
 
Anexo a lo que escribo dejo tanto la invitación, así como el programa de actividades en Mc. 
Allen, Texas. Es un curso que les servirá de mucho, ojalá y todo salga bien y que Dios los 
guíe por buen camino. Quiero comentar que, Eduardo se fue a Estados Unidos (no recuerdo 
a qué parte), lo mandaron de Pemex, salió el día 29 de abril a las 3.00 P.M. en avión. Él 
regresa mañana jueves 2 de mayo de 1996 por la noche.  
 
 
Mayo 3 de 1996.  
 
OTRA IMPRESIÓN TERRIBLE. 
 
Me dirigí el día de hoy, rumbo al Banco Inverlat que se ubica en Santa Clara, Edo. De Méx. 
Esto es a 15 minutos de Cd. Azteca. Lo hice porque tuve necesidad de ir al cajero automático 
por dinero. Abordé el micro en la esquina de mi casa junto con una señora que ya estaba en 
la esquina esperándolo Yo me subí primero, pagué mi pasaje y como ya estaba lleno el 
microbús, me fui hasta la parte de atrás. Me senté junto a la puerta. Enseguida de mí se sentó 
la señora de que hablo. Cuando llegamos a la pirámide (es una biblioteca tradicional en 
Azteca), se subieron cuatro jóvenes horribles, por lo que, la señora que iba junto a mí, me 
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codeó y me dijo en voz baja: ¡éstos son rateros!, Acto seguido me dijo con voz fuerte: ¡aquí 
nos bajamos, nos estamos pasando!, ¡Toca el timbre, toca el timbre!. Yo no sé como le hice, 
pero me paré antes que ella (no recuerdo cómo pasé, ya que ella iba sentada junto a mí), toqué 
el timbre y en eso oí que dos de los sujetos que se quedaron junto al chofer le decían: ¡danos 
lo que traigas!, otros dos se fueron al centro del micro a desvalijar a la gente y el último corrió 
hacia atrás. Al oír nuestros gritos de bajada, el chofer medio paró, y la señora me empujó 
hacia abajo, como llevaba una caja, la ayudé a bajarla. Yo creo que el chofer se iba a parar 
completamente con la esperanza de que alguien lo ayudara, pero no fue así y gracias a eso 
nos pudimos bajar. Después de que bajamos, me dijo la señora: ¡caminemos hacia adentro 
de esta calle!. Esto es para que crean que por acá vivimos. En eso oímos que el sujeto que ya 
había llegado a la parte de atrás le dijo al chofer que cerrara la puerta que no se hiciera 
pend..... 
 
Detuvimos nuestro paso la señora y yo, y nos regresamos a asomarnos, vimos que el micro 
ya iba jalado. La señora me comentó que era mejor que volviéramos a pagar pasaje y no a 
sufrir un asalto. Me preguntó qué a donde iba. Le dije que al banco y ella me comentó que 
iba a poner esa caja en paquetería que está a dos calles del banco.  Abordamos otro microbús 
y le conté que dos días antes había sufrido otro asalto, que se me hacía imposible que hubiera 
vuelto a suceder a tan poca distancia. Ella se disculpó conmigo por haberme hablado de tú y 
por haberme empujado, por lo que le dije que las gracias se las daba yo por haberme salvado. 
Me contestó que lo hizo por salvar su pellejo, pero de paso me salvó a mí. Cuando se bajó, 
también se disculpó por no acompañarme al banco, pero tenía que poner su caja. Le contesté 
que no se preocupara. Llegué al Banco y con miedo, saqué el dinero, en cuanto lo hice, me 
regresé a la casa. Tuve que tomarme un té para tranquilizarme. 
 
Es feo que toda la gente tengamos que vivir con miedo por tanta delincuencia que hay en las 
calles. No nos queda sino encomendarnos a Dios Nuestro Protector.  
 
 
 

Cd. Azteca a 5 de mayo de 1996. 
 
SRITA. CELSA GARCÍA POZO. 
AMSTERDAM, HOLANDA. 
 
Estimada Celsa: 
 
El día de hoy que estuve en la casa de mis hijos: Eduardo y Aída, él me dio tu dirección en 
ese País, por lo que, en cuanto llegué a la mía, de inmediato me puse a escribirte estas líneas. 
Espero que tu estancia en Holanda haya sido placentera desde que llegaste, para que así 
extrañes menos nuestro País. 
 
Quiero comentarte que yo si extraño las pláticas que teníamos y que fueron muy benéficas 
para mí, ya que me ayudaron bastante para poder ordenar un poco más mi vida. Así es que, 
por eso te dirijo la presente, para que sepas que extraño a mi “PSICÓLOGA”, a la única que 
le he permitido que me levantara la voz para decirme: ¡a ti no te gusta que te digan algo que 
nos es de tu agrado!,  pero en cambio cuando es de tu gusto no objetas nada. 
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Me sirvieron de mucho los consejos y la orientación que me diste, aunque quiero decirte que 
el amor que siento por Raúl no ha muerto. Pero ahora lo veo como a un amigo y casi puedo 
decirte que sin resentimiento. Él cuenta en la actualidad con 71 años y como dice la canción 
de José, José: ¡ya lo pasado, pasado!. No se puede volver el tiempo atrás, ni tampoco que se 
adapte a lo que quiere uno vivir. 
 
Espero que mi misiva sea contestada por ti, y ojalá me cuentes algo de ese País. Recibe 
saludos de Lalo, Aída, y de mi parte, un fuerte abrazo y mi más sincero afecto.  
 
 
Mayo 13 de 1996. 
 
DIEZ DE MAYO, DÍA DE LA  MADRE. 
 
El día 10 de mayo del año en curso, me fui a desayunar a Sanborns que se encuentra junto 
al metro “Hospital General”, sobre la calle Ave. Cuauhtémoc. Fui porque me invitó mi 
sobrina Virginia Esquivel para celebrar el día de la madre. Lo hice porque Eduardo me dijo 
que como ellos trabajaban todo el día (él y Aída), hasta el sábado siguiente nos iban a efectuar 
una comida en la casa de Fernando Santos, hermano de Aída.  Me dijo que si quería me fuera 
a quedar desde el viernes en la noche para que fuéramos al cine, pero le comenté que después 
del desayuno me regresaba a la casa ya que Manolo quería comer conmigo. 
 
Aparte de nosotras también fue Irma Barragán, cuñada de Virginia, así como dos amigas de 
Irma. Estuvimos muy contentas charlando, incluso, estuvimos pidiendo algunas melodías con 
el pianista que toca en este lugar. Nos retiramos como a las doce del día. Acompañamos a 
Irma a su fotografía que se encuentra sobre la Ave. Cuauhtémoc; después Virginia se fue al 
centro a cambiar algunos vestidos y yo me regresé a Azteca a esperar a Manolo. Como no 
llegaba me fui a comer sola a las 3.30 P.M. Él llegó a las 4.30 P.M. cuando yo regresaba de 
comer. Me pasé la tarde con él viendo la televisión.  
 
El día 11 de mayo me fui a la casa de Eduardo, llegué como a las 13.30 P.M. Después de que 
vio el partido de basquetbol en la televisión nos dirigimos a la casa de Fernando. También 
asistieron aparte de su mamá de Aída que era la festejada, su papá y sus hermanas Lorena y 
Georgina que son las que prepararon la comida, la cual estuvo deliciosa. Nos retiramos de la 
casa de Fernando y de su esposa Erika como a las diez de la noche. En cuanto llegamos nos 
acostamos a dormir. 
 
El día 13 de mayo me levanté como a las 9.00 A.M., sonó el teléfono, Eduardo contestó y 
era Raúl. Lalo le dijo que se fuera rápido para que nos acompañara a desayunar. En cuanto 
llegó, Eduardo nos llevó al restaurante 100% natural que se ubica sobre la Avenida de los 
Insurgentes Sur. Yo desayuné exquisito y creo que todos lo hicimos. Estuvimos platicando 
sobre varias cosas, entre ellas comentando el libro que estoy leyendo que me prestó Eduardo 
que se llama “La conquista de México”.  
 
Este libro fue escrito por Hug Thomas. Raúl nos comentó que en relación a la conquista de 
México, a él no le gusta leer libros de un sólo autor, sino que él leyó “México a través de los 
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siglos” que está escrito por varios autores. Después de una buena polémica nos retiramos del 
restaurante. Salimos de ahí como a las 11.30 A.M. 
 
Eduardo llevó a Raúl hasta los baños a donde él toma su baño de vapor y después me llevó a 
comprar unos tenis que me dio como regalo del día de la madre. Posteriormente me dejó en 
el metro División del Norte y llegué a la casa como a las 2.30 P.M. Manolo y yo nos fuimos 
a comer y toda la tarde la pasé en su compañía. Nos acostamos a las 9.00 de la noche y casi 
al poco rato oí que Manolo se levantó al baño, le hizo daño la comida. Por este motivo se me 
fue el sueño, estuve leyendo el libro que comenté antes y creo que me quedé dormida como 
a las 3.00 de la mañana. Por esto me levanté el día de hoy a las 9.00 de la mañana. Manolo 
se fue al hospital a las 6.00 A.M. un poco mejorado del estómago porque le di una pastilla 
de lomotil.  
 
 
Mayo 24 de 1996. 
 
CAFÉ HAVRE  44. 
 
Hace aproximadamente como un mes, fui a la Ave. Chapultepec a recoger un libro que 
mandé a empastar. Después de recogerlo me fui caminando hacia la Calle de Liverpool. En 
la esquina de ésta, cerca de Nápoles, se encuentra un puesto a donde venden billetes de 
lotería. Me detuve a saludar a la señora que los vende ya que es la misma que lo hace desde 
hace unos treinta años, y que nos los vendía cuando trabajaba en la Aseguradora Cuauhtémoc, 
S.A., que se ubicaba en Liverpool No. 88. Al estar platicando con ella, me comentó que un 
ex-empleado de la aseguradora había abierto un café en las Calles de Havre. Le pregunté cuál 
era el nombre del empleado, pero no se acordaba y me dijo: Un flaco él. Me despedí de ella 
y me encaminé a Havre que queda muy cerca del lugar. 
 
Casi en la esquina de Havre e Insurgentes vi un café, al voltear, vi a Alejandro Silva en la 
barra con otro ex-compañero de nombre Felipe Mata. Entré y los saludé. Alejandro me dijo 
que el café era de él. En la parte de arriba se encuentran sus oficinas destinadas a seguros, las 
cuales ya tienen bastante tiempo ahí. Estuvimos platicando cerca de dos horas, haciendo 
remembranzas. Alejandro me ofreció una limonada preparada ya que no quise café. Me 
despedí de él con la promesa de que a los ocho días volvería con mis sobrinas Virginia y 
Chuy Esquivel, pero desafortunadamente por compromisos independientes de cada una no 
se pudo hacer esto. 
 
No fue sino hasta el día de hoy, que Virginia y yo, fuimos a desayunar al café en compañía 
de Irma (cuñada de Virginia), y de una amiga de ella. Alejandro todavía no llegaba por lo 
que pedimos el desayuno que cada una de nosotras quiso ordenar. Como a los veinte minutos 
llegó. Le dio mucho gusto ver a Virginia ya que él fue su jefe durante 14 años. Estuvimos 
platicando de cuando trabajábamos en la aseguradora, haciendo remembranzas de tantos y  
tantos recuerdos........   
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Gratos para todos nosotros ya que fue una época muy bella que nunca olvidaremos, o al 
menos yo, ya que fui muy feliz en ese tiempo, en el que todos contábamos con algo muy 
bello la juventud. 
 
Alejandro nos comentó que, todos los viernes por las tardes se reúnen algunas personas que 
trabajaron en la compañía. No siempre son las mismas, pero al llegar y verse ahí, es muy 
bonito. Nos sugirió fuéramos un viernes por la tarde. A ver que pensamos Virginia y yo. Le 
di a Alejandro algunos números telefónicos, entre los cuales está el del señor Dn. Lorenzo 
Quintana para que lo invite al café. 
 
 
Cuando estábamos desayunando, voltee hacia la calle y vi que pasaba Lourdes Villafuerte 
(historiadora de la Dirección de Estudios Históricos), por lo que salí a la calle y le grité, ya 
que iba hasta la esquina de la misma  en compañía de otro compañero de ella. La saludé y 
los invité a que pasaran a tomarse un café; pero ella me dijo que andaban trabajando y que 
tenían prisa, que mejor en otra ocasión que la invitara lo haría. Me regresé y seguimos 
platicando, acordándonos también del señor Marcello Bernagozzi y del señor Pascual 
Tortoriello,  por cierto, éste último tío de Alejandro y que fue Subgerente de la compañía. 
 
Tan buena estuvo la charla, que Virginia se despidió hasta las 11.30 A.M. (junto con su 
cuñada y amiga de ésta), cosa que nunca hace cuando vamos a desayunar a Sanborns o a 
cualquier otro restaurante, ya que ella tiene que ir al centro por ropa para sus clientas. 
 
Yo me quedé hasta las 12.00 A.M. porque estaba esperando a Beatriz Vázquez, ya que 
quedamos de vernos ahí porque le pedí un perfume para Eduardo (de Paloma Picasso), pero 
nunca llegó. Por tal motivo me despedí de Alejandro y de Rubén Barojas que también llegó 
ahí y que sigue trabajando en la compañía que ya no es Aseguradora Cuauhtémoc, sino 
Allianz, compañía de seguros, propiedad de unos alemanes que la compraron. Él sigue siendo 
cobrador. (La Aseguradora Cuauhtémoc hizo historia). 
 
Después de despedirme pasé al Banco de Comercio de la Zona Rosa a cobrar un cheque de 
Manolo que le dio su papá. De ahí me regresé a Ciudad Azteca y me puse a escribir de 
inmediato. 
 
 
 
Cd. Azteca, Edo. De México. A 10 de junio de 1996. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Espero que al recibo de ésta, se encuentren gozando de buena salud, tanto tú como la tía 
María. Aunque sé que tú no escribes no deja de preocuparme no tener noticias tuyas, 
sobretodo por su salud como te comento antes. 
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Tío, fíjate que yo sigo con mis alergias, mismas que hacen no pueda desarrollar algunas 
actividades, tales como los aeróbicos ya que como respiro por la boca, se me inflama la parte 
donde me operaron del hueso apófisis estiloides y me duele la cabeza y los oídos. Hace dos 
semanas entré a una escuela que es propiedad de una vecina y amiga mía y a donde hay clases 
de aeróbicos, pero no puedo tomarlos diario porque a otro día amanezco enferma, así es que 
las tomo cuando me siento bien. De todas formas yo creo que esto me servirá físicamente. 
 
Yo sigo escribiendo mi “diario personal” mientras Dios me conceda la vida, anoto en la 
misma tanto lo cotidiano como lo sobresaliente de ella. A veces me aburro y pienso para qué 
servirá todo esto, tal vez, para ir a parar algún día al cesto de la basura, pero es un hábito que 
no puedo dejar, es como cuando el borracho se hace adicto al alcohol y le cuesta trabajo 
dejarlo. 
 
Mi hijo Eduardo me mandó al Instituto Cultural Helénico, A.C., para ver si puedo tomar un 
taller de creación literaria, pero las clases empiezan hasta el mes de agosto, y aparte de eso 
está un poco caro el mismo, a ver si me decido a ir, ya que parece está interesante porque hay 
participación del estudiante en ejercicios de escritura. 
 
Mi tío Ramiro y esposa, andan por Guadalajara, fueron a visitar a su hija Sofía, me dijeron 
que se irían a rincón de Guayabitos, Nayarit a pasar unos días en el mar, que se llevarían a 
Sofía, posiblemente regresen este próximo lunes ya que hace como dos semanas que se 
fueron. 
 
Bueno tío, es todo por hoy lo que te dice tu sobrina, no sin antes darte los saludos de mis tíos 
Beatriz y Guillermo. 
 
Salúdame a mi tía María y de mi parte recibe mi más sincero cariño. 
 
 
Junio 3 de 1996. 
 
RECIBÍ UNA GRAN ALEGRÍA Y AL MISMO TIEMPO UNA HONDA TRISTEZA. 
 
Hoy, día 3 de junio de 1996, fui a la Dirección de Estudios Históricos a recoger unos papeles 
con Juanita Fernández (le sigo recabando donaciones), para poder regresarlos a la persona 
que me los facilitó. Además le llevé una copia laser de una fotografía de otro donador. 
Después de recibirme y entregarme la documentación correspondiente me dijo: espéreme un 
segundo, ahorita regreso ya que le tengo una sorpresa. Regresó en cosa de minutos y me 
mostró el primer libro que ya salió de los diez premiados en el concurso “Papeles de 
Familia”. Se trata del expediente 164 donado por Laura D’Acosta Esquivel, que se refiere a 
doscientas tres cartas de Toribio Esquivel Obregón a  Laura Torres Soto, la mayor parte de 
ellas desde el exilio en Nueva York. Otras cartas del autor a su hija Laura Esquivel Torres. 
 
Cuando tuve el libro en mis manos, me dio mucho gusto y gran alegría, ya que vi reflejado 
el esfuerzo que hice para que esto se realizara, inclusive, estuve acariciando el mismo con 
gran placer, pero al mismo tiempo, sentí una honda tristeza por no ser el mío el que estuviera 
acariciando. Le pregunté a Juanita dónde  lo iban a vender y me contestó que cuando se haga 
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la presentación ahi mismo se venderá. Después me dijo que quería pedirme un favor, se 
trataba de ver si yo podía auxiliarla haciendo las llamadas telefónicas para avisar de la 
presentación del libro. De inmediato le contesté que sí. Esto lo hice ya que me gusta 
colaborar, inclusive, cuando la exposición “Papeles de familia” yo estuve tres días en sus 
oficinas haciendo las llamadas, y como ya comenté en su oportunidad, los tres meses de la 
exposición estuve en el Museo Nacional de las Culturas. Quedamos en que el próximo lunes, 
estaré con ella para dedicarme a esta labor. 
 
Me dio las gracias y me dijo que estaba segura de que no me iba a negar. Le comenté que 
mientras pueda, no hay objeción. Acto seguido, me dio el libro y me dijo que era para mí. Le 
agradecí el obsequio, pero le dije que me pusiera algo en el mismo, pero también que 
Cuauhtémoc Velasco lo hiciera. Como él no se encontraba en ese momento, le dejé el libro, 
el que me regresará  (si Dios lo permite), el lunes que vaya a hacer las llamadas telefónicas.  
 
Me comentó que me entregó el libro después de hacerme la petición de la ayuda, para que no 
fuera yo a sentirme obligada por esto. La ayuda y colaboración que yo hago, es porque me 
gusta, y además, me distrae bastante. Quiero comentar que lo he hecho con mucho placer, y 
no está ligado a las gestiones que hice para lograr la publicación de mi “diario”. Éstas son 
independientes, ya que para mí, el día que esto se realice será un gran gusto. 
 
Quiero aprovechar para dejar dentro de mis recuerdos, copia de las dedicatorias que me 
hicieron varias personas en el libro: Guía del Acervo Histórico de Testimonios Familiares:  
 
A continuación transcribo las mismas: 
 

Para doña Gloria Contreras Humarán con cariño y estimación agradeciendo su 
apoyo. 
Cuauhtémoc Velasco Ávila. 
10 de noviembre de 1994. 
 
Con mucho gusto. 
Delia Salazar. 
10 de noviembre de 1994. 

 
Para doña Gloria Contreras con mi reconocimiento por su excelente trabajo y con mi 
gran estimación. 
Alicia Olivera de Bonfil. 
22 de noviembre de 1994. 
 

También a continuación me permito transcribir las dedicatorias que me hicieron en el libro: 
Adorada Laurita que fue el primero de la serie “Papeles de Familia”.  
 

Doña Gloria: Gracias por todo su entusiasmo y apoyo y en especial por su amistad. 
Juana Inés Fernández 
10 de junio de 1996. 
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Sra. Gloria: 
Espero que después de tantos años transcurridos aún nos tenga calma para los 
próximos concursos que vamos a hacer. 
Jorge René González Marmolejo. 
10 de junio de 1996. 

 
Sra. Gloria: 
Con enorme gusto le hacemos llegar este ejemplar, que es el primero de la serie 
“Papeles de Familia”, agradeciéndole mucho todo el apoyo que nos ha dado para el 
mismo. 
Con estimación. 
Cuauhtémoc Velasco Ávila. 
10 de junio de 1996. 

 
 
Junio 6 de 1996. 
 
SENTÍ UNA GRAN TERNURA Y SOLTÉ EL LLANTO. 
 
En días pasados comenté que Manolo presentó una solicitud para carrera simultánea de 
medicina, con la que actualmente está cursando de enfermería. El papel lo colocó dentro del 
nicho de San Martín de Porres, lo cual hizo que yo solara el llanto. 
 
Al respecto, quiero comentar que sí fue aprobada su solicitud. San Martín de Porres, de quién 
mi padre era fiel devoto le concedió su deseo. Esto se hizo realidad, después de tres años de 
estar cursando enfermería, pero como dice el dicho “nunca es tarde para aprender” y mucho 
menos para lo que le gusta a uno.   
 
 
Se tendrá que organizar muy bien, para poder salir adelante, ojalá y Dios Nuestro Señor lo 
siga ayudando. 
 
 
 
Junio 19 de 1996. 
 
UN GRAN CONTRASTE. 
 
El viernes 14 de este mes, fui al centro de espectáculos “Fiesta Latina”, que se ubica en la 
Avenida Central # 297 Col Valle de Aragón. Lo hice porque mi amiga y vecina Lourdes 
Miranda, me invitó a presenciar el show de “Francis”. 
 
Nos reunimos varias personas en la escuela de Lourdes, entre ellas, la maestra de aeróbicos 
con su esposo. Precisamente en el automóvil de ellos nos fuimos Lourdes y yo. 
 
En el automóvil del hermano de una alumna que está estudiando canto y vocalización, se 
fueron: la hermana de éste, la cuña de Lourdes y la hija de ésta (sobrina de Lourdes). 
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Llegamos a las diez de la noche, pasamos al interior del centro y nos acomodaron en unas 
mesas hasta el final del mismo, ya se encontraba el sitio a reventar. Por un lado, que bueno 
que fue hasta el final porque se sentía menos calor ahí.  
 
El esposo de la maestra de aeróbicos pidió una botella de Presidente, agua mineral y cocas, 
de la que estuvieron sirviendo cubas. Como yo no tomo, acepté que le pusiera a mi cuba 
como dos dedos de Presidente. Con ésta, me la pasé toda la noche, únicamente poniéndole 
refresco. 
 
La maestra de aeróbicos y su esposo, se fueron a la pista a bailar y la alumna de canto y su 
hermano hicieron lo mismo. Fueron como tres ocasiones que se dirigieron a la pista, pero 
después como quedaba bastante retirada, optaron por bailar cerca de nuestra mesa. 
 
Como las cuatro mujeres restantes no llevábamos pareja, me comentó Lourdes: ¡qué bien nos 
vemos aquí sentadas con nuestras caras de pen....! Le sugerí bailara con su sobrina para que 
no se aburriera, pero no quiso. La maestra de aeróbicos me sacó  a bailar y me dijo que, 
aunque fuera entre mujeres lo hiciéramos para no aburrirnos, que volteara a ver que muchas 
lo estaban haciendo ya que había grupos hasta de 10 mujeres solas que fueron a ver a Francis. 
También había grupos de puros hombres. Después bailé con Lourdes como dos piezas más y 
también estuvo sacando a su sobrina. 
 
A la 1.00 A.M. anunciaron a Francis, que salió a presentar su espectáculo de travestis. Cuenta 
como con diez travestis que salieron imitando a varios artistas sacando un vestuario muy 
vistoso y dejando ver a grandes luces sus pompis completamente desnudas. Imitaron a Lupita 
D’Alessio, Paloma San Basilio, Yuri, a Roberto Carlos, a Juan Gabriel, a Luis Miguel y 
varios más. Francis imitó entre otras a Laura León la “tesorito”, una imitación fabulosa ya 
que con el vestuario y la peluca estaba casi idéntico.  
 
El show es fuerte por el vocabulario que utiliza Francis, pero me gustó. Yo nunca había ido 
a presenciar esta clase de espectáculos. El show duró dos horas. 
 
Le pagué a Lourdes el importe del cover que fue por $ 25.00 ya que ella había liquidado. El 
total de la botella y refrescos se dividió entre las personas que fuimos tocándonos de $ 32.50 
a cada una, Lourdes le pagó a su cuñada, a su sobrina y a mí, pero como no tenía cambio le 
puse la suma de $ 15.00 así es que me salió bien el refresco que me tomé ya que nada más 
pague $ 15.00, más el cover. Fue un total de $ 40.00 y me entretuve bastante. 
 
Salimos del Fiesta Latina a las 3.30 A.M. y llegamos a Cd. Azteca a las 4.00 A.M., nos 
regresamos en los coches en que nos fuimos. Me despedí de todos y a las 4.10 A.M. me 
acosté a dormir. 
 
El sábado 15, amanecí un poco indispuesta, por la noche comencé a sentir piquetes fuertes 
del lado izquierdo de la cabeza. Por este motivo, por la mañana no hice el quehacer de la 
casa. Lo achaqué a las alergias tan fuertes que tengo, ya que hasta los ojos me punzaban y 
pensé que por los cigarrillos que fumaron y que aguanté como las machas, me sentía así, me 
acosté a las 9.00 P.M. 
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El domingo 16, me habló Lalo para decirme que, a las 12.00 A.M. iba a celebrarse un 
concierto en la Iglesia de Nuestra señora de Guadalupe “El Buen Tono” que se ubica en las 
calles de ayuntamiento (en esta calle hay varias vinaterías),  que ojalá pudiera asistir ya que 
iba a cantar Lorena Santos, hermana de mi nuera. Le comenté que iba a hacer todo lo posible 
porque me sentía mal. 
 
Al poco rato me habló Raúl y me dijo que le preguntara a Manolo si iba a ir para asisitir él. 
Como Manolo se acostó a las 9.00 A.M., porque llegó tarde de su guardia del escuadrón, casi 
no me hizo caso y me contestó que no iba. Le comuniqué esto a Raúl y me dijo que entonces 
tampoco él iría, que mejor nos viéramos en la semana para festejarle el día del padre. 
 
Me bañé rápido y me fui ya que quería escuchar a Lorena. Me fui a la Raza y de ahí tomé un 
taxi a la iglesia de “El Buen Tono”. Llegué exactamente a las 12.00 A.M., entré a la iglesia 
la que estaba a reventar, pero todavía estaba la misa. Me quedé parada hasta la parte de atrás 
y estaba sintiendo más fuertes los piquetes en la cabeza. 
 
En ese momento, vi a Lina,  a Don. Fernando, a Raúl, a Georgina y a Lorena. Georgina me 
acomodó en un lugar que tenía Fernando (hermano de Aída) y su esposa en la parte media de 
la iglesia. Después Fernando le cedió su lugar a Raúl. Me extrañó que asistiera, ya que había 
dicho que mejor en la semana nos veíamos. 
 
Cuando terminó la misa dio principio el concierto. Hubo interpretaciones de ópera en piano 
y también cantaron algunas piezas y después cantó Lorena en otras más. 
 
Estuvo fabuloso el concierto que terminó hasta las tres de la tarde. (Lorena es soprano, pero 
no he tenido la suerte de asistir a algún evento en que ella ha cantado ópera). Yo seguía con 
los piquetes de cabeza más fuerte. 
 
Cuando el concierto terminó, salimos a la calle y ya ahí, nos despedimos de Raúl y nos 
dirigimos a la casa de Eduardo y Aída para celebrarle el día del padre a Don. Fernando. 
 
EN ESTOS DOS EVENTOS SE REFLEJA UN “GRAN CONTRASTE”, YA QUE UNO 
ES A MI MANERA DE VER, LO NO REFINADO, LO GROTESCO, Y EL OTRO, LA 
CULTURA, LO BELLO, PERO YO DISFRUTÉ AMBOS.   
 
Ya en la casa, comimos muy sabroso, al final de la comida se partió un pastel que llevó 
Fernando y su esposa. 
 
Como seguía con los piquetes en la cabeza me tomé unos chochitos que me mandó el Dr. 
roditti hace dos años y medio, cuando me dio la migraña tan fuerte por cinco días. Disolví 
tres en medio vaso de agua y estuve tomando una cucharadita cafetera cada hora. 
 
Fernando y su esposa se despidieron como a las 8.00 P.M. y Don. Fernando, Lina, Georgina 
y Lorena se fueron a las 9.00 P.M. Eduardo los llevó a su casa. 
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Cuando Eduardo regresó, puso una película en la vídeo y la vimos hasta que terminó. Del 
dolor que tenía tan fuerte de cabeza no me acuerdo del nombre. A las 11.20 P.M. nos 
retiramos a descansar. Yo estuve tomándome la cucharadita  a las 12.30 P.M. a la 1.30 A.M., 
2.30 y 3.30 A.M., como me quedé dormida ya no la tomé después. 
 
El día 17 de junio de 1996, nos desayunamos. Eduardo y Aída se fueron a trabajar. Yo me 
bañé y me dirigí a ver al Dr. Roditti ya que Eduardo me dio lo de la consulta. No tenía cita, 
pero sí me recibió. El Dr. me tuvo cerca de una hora con las agujas, después de las cuales salí 
más relajada. Al despedirme me dio más medicamento.   
 
Quiero comentar que, hace dos años y medio, el único que me quitó la migraña fue el Dr. 
Roditti, ya que vi como a tres doctores y la medicina alópata me causaba más el dolor. 
 
El día 18 de junio de 1996, fui al consultorio de Pemex, en San Cristóbal porque el doctor 
me iba a mandar a hacer unos análisis. Cuando entré le dije del dolor de cabeza y de los 
piquetes tan feos que sentía como si fuera la migraña. Me tomó la presión y me dijo que la 
llevaba muy alta, que posiblemente por esto sentía los piquetes en la cabeza. Me puso unas 
gotas debajo de la lengua, me indicó que las sostuviera ahí cerca de cinco minutos, después 
de los cuales me dijo que lo tragara.  
 
Me retuvo como una hora, después de la cual, me volvió a tomar la presión y ya la tenía a 
130/80. Como ya me había bajado, me dijo que me podía retirar, no sin antes indicarme que 
estuviera tomándome la presión tanto en la mañana como en la tarde para ver cómo iba y que 
cuando tuviera los resultados de los análisis se los llevara. 
 
Hoy, 19 de junio de 1996, me fui a sacar los análisis de sangre y de orina. Me los entregan 
mañana. Estoy reposando en la casa, ya que me siento muy cansada. Me apena no haber ido 
a la Dirección de Estudios Históricos a auxiliar a Juanita Fernández con las invitaciones de 
“Papeles de familia”. 
 
Espero que para mañana ya me sienta mejor, Manolo me está tomando la presión en la 
mañana y en la tarde. 
 
 
Julio 1º. De 1996. 
 
 
OFICIO DIRIGIDO POR LA ESCUELA NACIONAL DE ENFERMERÍA AL C. JOSE 
MANUEL MENDOZA CONTRERAS. 
 
El día de hoy, le entregaron en propia mano a Manolo, un oficio en la Escuela Nacional de 
Enfermería y Obstetricia, Secretaría de Asuntos Escolares, en la que le dicen que el día 21 
de agosto as 10.00 has. En el aula magna del plantel, habrá una ceremonia para la entrega de 
diplomas de aprovechamiento a los tres primeros lugares de la carrera de Licenciado en 
Enfermería y Obstetricia, 
en uno de los cuales él se ha hecho acreedor.  
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Me dio mucho gusto esto, pero ahora tengo problemas para poder asistir, ya que quedé con 
Juanita Fernández, de la Dirección de Estudios Históricos, de ir a auxiliarla a la Cd. de Puebla 
en donde se verificarán una serie de conferencias del 19 al 25 de agosto del año  en curso. 
 
Manolo me dice que no me preocupe, pero me da pena no asistir, ya que el día 3 de febrero 
que se graduó como Técnico en Emergencias Médicas no pude asistir porque me fui a 
Veracruz con mi consuegra en una invitación que nos había hecho Eduardo desde antes de 
que yo supiera lo de su graduación. El que sí asistió fue Raúl. 
 
Lo pensaré de aquí al próximo lunes, para ver qué hago, ya que yo no quisiera quedar mal en 
ningún lado, pero sobretodo con mi hijo Manuel. A ver qué decido. 
 
 
Julio 2 de 1996. 
 
PAPELES DE FAMILIA.  
 
El día 20 de junio del año en curso (viernes), se llevó a cabo la presentación del primer libro 
editado de los diez ganadores del concurso “Papeles de Familia”. Esto fue en el Auditorio 
Fray Bernardino de Sahagún que está en el Museo Nacional de Antropología e Historia a las 
19.30 horas. 
 
Unos días antes estuve en la Dirección de Estudios Históricos, ayudando a Juanita Fernández 
a hacer la invitación por teléfono (fueron tres días: lunes, martes y miércoles), esto se debió 
a que las invitaciones se mandaron por correo y por si se retrasaban estuvieran informados 
todos los concursantes de “Papeles de familia”. 
 
Aunque no fue mi libro, me dio  mucho gusto que ya hayan empezado con las publicaciones, 
pues el contenido de las historias es verdaderamente interesante. Por ejemplo: éste primero, 
contiene el epistolario familiar de Toribio Esquivel Obregón a su esposa e hija y data de 
1883-1946. Lo leí y me impresionó bastante ya que me pareció que Toribio Esquivel era un 
poeta para escribir así como un buen escritor, aunque no era ésa su profesión. 
 
Claro que no a mucha gente le gustaría conservar este libro, ya que escuché algunos 
comentarios en los que decían que mejor se compraban un libro de Gabriel García Márquez 
por el mismo precio; pero yo creo que ese comentario es inverosímil, ya que estas historias 
familiares son reales y no se pueden leer en ningún lado. Posiblemente no sean tan 
sentimentales como yo, pero para mí toda esta clase de papeles es “un gran tesoro”. Yo en lo 
personal, sí quiero poder adquirir todos los diez y poder formar mi colección, además de que 
será un bonito recuerdo de los días que viví con el concurso. 
 
Me dio mucha alegría que el Lic. Antonio Saborit, así como el Lic. Cuauhtémoc Velasco 
Ávila, hayan estado en la mesa, pues fueron días de arduo trabajo para ellos desde el 
comienzo del concurso hasta el final del mismo, así como la labor de la exposición. Juanita 
Fernández, también ha sido una de las personas que han luchado desde su comienzo. 
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Cuando terminó la presentación se sirvieron unos bocadillos deliciosos con sidra y refresco. 
Estuve como una media hora compartiendo con la Sra. Iturbe de Olavarrieta que fue la 
persona que llevó las fotos familiares que aparecen en la Guía del Acervo Histórico de 
Testimonios Familiares. Fotos verdaderamente hermosas. Después le pedí de favor si podía 
llevarme en su automóvil al metro Chapultepec y me preguntó qué para dónde iba. Le 
contesté que a Plateros y me dijo que ella me llevaba ya que era su camino pues iba a las 
Águilas.   
 
Me bajé en Aurrera Plateros, me despedí de ella y de sus tres amigas que la acompañaban y 
me dirigí a la casa de Eduardo. Llegué a las diez de la noche. Me quedé a dormir ahí y por la 
mañana Eduardo me enseñó un poquito a manejar su computadora nueva, después fuimos a 
Cd. Universitaria a que Eduardo anduviera en bicicleta y aunque llovió no fue motivo para 
que él no lo hiciera, regresó completamente empapado pero feliz, ya que estuvo en ella como 
una hora. Aída se fue a un curso desde temprano en este sábado, pero después fuimos por 
ella y posteriormente a comer. 
 
El domingo siguiente fuimos a desayunar con Raúl a Lynis Plateros, ya que Eduardo le habló 
por teléfono desde Cd. Universitaria ya que volvimos a ir a que él y Aída anduvieran en 
bicicleta, yo únicamente caminé. 
 
Estuvimos en el restaurante como hora y media y le dije a Raúl qué si podía llevarme a algún 
metro, me dijo que sí, nos despedimos y me dejó en el metro Miguel Ángel de Quevedo ya 
que iba a visitar a su hija Conchita que tenía a sus gemelas con varicela. 
 
Llegué a la casa como a las dos de la tarde y Manolo y yo nos fuimos a comer comida china 
al restaurante Long que se ubica dentro de Plaza Aragón. La tarde la pasamos viendo la 
televisión. 
 
Esto es lo acontecido desde el viernes 28 de junio/96 al 30 de junio/96. 
 
 
 
La carta que transcribo a continuación la recibí el 30 de junio de 1996. 
 
San Francisco, Cal. A 14 de junio de 1996. 
 
Estimada Gloria: 
 
Espero que esta breve carta te encuentre sintiéndote bien y mejorando de tus alergias. Todos 
debemos de resignarnos a nuestra cruz y seguir adelante lo mejor posible. 
 
Este año cumplimos 60 años de casados y fuimos a Maine en Hawái para celebrar. Pasamos 
diez días placenteros, pero no aprendimos la hulla. 
 
Gloria, siempre es un placer para mí recibir tus cartas con tus noticias. No dejes de hacerlo. 
Aunque yo no te escriba no es que te ignore, ¡no, no y no!. Y no dejes de escribir tu diario 
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porque es absolutamente necesario. Es tu medicina terapéutica y sin ella te pierdes. Escribe 
sea lo que sea, pero escribe. Y de vez en cuando mándame algunos de tus pensamientos. 
 
Si puedes, es buena idea tomar el curso de creación literaria, porque además de aprender, te 
ayudará también a pasar tiempo con otras personas con el mismo interés.  
 
Bueno Gloria, es todo por esta vez, recibe un abrazo cariñoso de tu tío y saludos de María. 
AMADO GONZÁLEZ. 
 
 
Cd. Azteca a 2 de julio de 1996. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL.  
 
Inolvidable tío: 
 
El día de ayer, recibí tu cartita fechada el 13 de junio de 1996 con sello de correos del 23 
del mismo mes. Iba yo llegando de la casa de mi hijo Eduardo como a eso de las dos de la 
tarde, antes de entrar a la casa revisé el buzón y entre otras cosas, estaba tu carta. No te 
imaginas el gusto que me dio recibirla. 
 
Por ella me entero que la tía María y tú cumplieron 60 años de casados y que fueron a celebrar 
a Maine en Hawai, que se estuvieron  10 días. ¡Qué bueno que lo hicieron!, yo creo que lo 
tenían bien merecido ya que sesenta años se dice fácil, pero es toda una vida, y sobre todo 
que hayan seguido juntos después de tantos años, ya que en la actualidad, a veces a los seis 
meses de casados se divorcian. 
 
No me vas a creer que me dio tanto gusto recibir tu cartita, que le hablé por teléfono a la tía 
Estela González para comentarle lo de sus 60 años de casados. A ella también le dio mucho 
gusto esto, pero más le dio el saber que gozan y están bien de salud. Estuvimos platicando 
por teléfono cerca de una hora, se nos fue el tiempo sin sentirlo, esto se debe a que casi no 
nos vemos. 
 
Me comentó que el día 3 de junio se reunieron todos los hermanos en un restaurante para 
conmemorar que mi tío Abundio cumplía unos días antes 44 años de muerto, pero en especial 
para poder platicar y estar juntos. Ella mandó sacar copias de la foto de bodas de sus papás 
de 1929 (su hijo se encargó de hacerlo), las mandó enmarcar, las envolvió para regalo y 
estando presentes todos, se las obsequió diciéndoles que les daba un tesoro, ya que esto es lo 
que significa para ella la foto. 
 
Quedaron en que se iban a reunir más seguido para saber de cómo se encuentran, y me dice 
que desde ese día la llaman seguido por teléfono. Estuvo Anita que radica en la Cd. de Puebla, 
se encargó de ir por ella Margarita y también la fue a dejar, la hizo de su edecán. También 
Estela tuvo se edecán, pero no me vas a creer que se me olvidó quién de ellos fue a recogerla 
y a dejarla a su casa, mi memoria ya no es muy buena, porque en cuanto colgué el teléfono 
comencé a escribirte. 
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Se me hizo muy emotivo esto y le dije que cuando volvieran a reunirse me lo comunicara 
para ver si puedo asistir, ya que me daría mucha alegría poder volver a verlos (a los que 
quedan vivos de los 12 hermanos), por lo que me dijo que me avisaría, ya que inclusive, le 
estuvieron preguntando por mí. 
 
Pasando a otra cosa, fíjate que el viernes 28 de junio, a las 7.30 de la noche, se llevó a cabo 
la presentación del primer libro editado de los diez ganadores  del concurso “Papeles de 
Familia”, se verificó en el Auditorio Fray Bernardino de Sahagún en el Museo Nacional de 
Antropología e Historia. Estuvo muy bonita la ceremonia de presentación, se llenó 
completamente el auditorio. Dos semanas antes, yo estuve 3 días en las oficinas de la 
Dirección de Estudios Históricos (lunes, martes y miércoles), ayudándoles a hacer la 
invitación por teléfono a todos los concursantes (posiblemente fueron cerca de 200 llamadas), 
para avisarles e invitarlos, esto por si no les llegaba a tiempo la invitación que se envió por 
correo. Me obsequiaron a mí, un ejemplar que conservaré, ya que es el primero de la serie. 
Tienen planeado que en este año queden publicados cinco, ojalá y lo hagan. Así es que 
nuevamente sigo en espera para el año que entra.  
 
Por otro lado, que bueno que me das ánimos de seguir escribiendo, lo cual te agradezco 
mucho, ya que para mí como tú dices, es mi medicina. 
 
Fíjate que mi tía Beatriz se cayó en la calle (siempre sale a caminar sola), y se rompió la 
mandíbula, no le dio tiempo de meter las manos. La iban a operar, pero el doctor decidió 
mejor dejarla para ver si solda sola. De esto ya tiene como tres semanas y parece que no va 
a necesitar la operación. Ha estado a base de licuados, ya que no puede comer cosas sólidas. 
 
Yo estuve un poco enferma, se me subió la presión y me dieron migrañas, pero 
afortunadamente ya salí de esto. Ahora nada más es cosa de cuidar mi alimentación porque 
también resulté con el colesterol muy alto, tengo 295 y el máximo debe ser de 200, es por 
esto que no he ido a ver a mi tía, a ver si para la próxima semana ya estoy del todo bien y le 
voy a ir a dar una vueltecita. 
 
Bueno tío, es todo lo que te cuento por el momento, seguiré teniéndote informado de lo que 
por acá suceda, tú no te preocupes por contestar, pero sí de vez en cuando como en esta 
ocasión, me daría mucho gusto ver tu letra con tus noticias. Recibe muchos saludos de Estela 
González, de mis tíos Guillermo y Beatriz, y de mi parte, recibe mi más sincero cariño. Dale 
también mis recuerdos a la tía María junto con un fuerte abrazo. 
 
 
Julio 8 de 1996. 
 
FESTEJO DEL CUMPLEAÑOS DE MI CONSUEGRA LINA, Y PARTIDA A ESTADOS 
UNIDOS DE EDUARDO Y AÍDA. 
 
El día 5 de julio del año en curso, nos reunimos en la casa de mis consuegros para festejarle 
anticipadamente su cumpleaños a Lina, ya que éste, es un día después, o sea, el día 6, pero 
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como Eduardo y Aída salían precisamente el 6 a Estados Unidos de vacaciones, se aprovechó 
para hacer las dos cosas en conjunto. 
 
Estuvieron presentes sus hijos de Lina, a excepción de Georgina que salió fuera de México 
por causa de su trabajo; pero inclusive, estuvo Ricardo que radica en Cancún. 
 
Convivimos todos juntos hasta la 1.00 A.M. hora en que nos despedimos porque los 
muchachos tenían que terminar de hacer sus maletas. Llegamos a la casa a la 1.15 A.M. y 
después de que concluyeron con su arreglo, nos acostamos a las 2.00 A.M. 
 
A las 5.30 A.M. desperté a Eduardo ya que me había pedido que lo hiciera para que no se 
fueran a quedar dormidos. A las 6.30 A.M., llegaron por ellos: Ricardo, Lina y Dn. Fernando 
para llevarlos al aeropuerto en el automóvil de Aída. 
 
Yo no asistí porque no me había arreglado, pero de todas formas no cabríamos en el carro. 
Dn. Fernando me dijo que fuera yo y él se quedaba, pero no me pareció apropiado y le 
contesté que no se preocupara que yo me despedía desde ahí. Por tal motivo, se fueron al 
aeropuerto. 
 
Yo pensaba retirarme de la casa de los muchachos como a las 11.00 A.M., pero cuando fui 
al refrigerador para ver qué podía desayunar, me encontré que únicamente había milanesas, 
huevos, yogurt, queso, etc. cosas que no puedo comer porque estoy a dieta rigurosa, como ya 
comenté en días pasados por el colesterol tan alto que tengo, así es que, a las 9.00 A.M. hablé 
a la casa de Lina para decirle a Lorena, la cual se había quedado, que ya me retiraba por ese 
motivo. 
 
Al salir de la casa, me dirigí al Vips Plateros que se ubica en el área comercial donde se 
encuentra Aurrera. Ordené un plato grande de fruta, un jugo de naranja, pan tostado y café 
negro, por lo que desayuné muy rico. Salí de ahí y me dirigí a abordar el micro rumbo al 
metro Zapata, en donde lo abordé y me dirigí a azteca. Llegué a las 2.00 P.M. y comí con 
Manolo. 
 
El día de hoy a las 10.00 A.M. me llamó Lina para decirme que había hablado Aída con Dn. 
Fernando desde Boston, diciéndole que habían llegado bien y que estaban muy contentos, lo 
cual me dio mucho gusto., ya  estaba yo escribiendo lo acontecido, cuando precisamente me 
llamó, por lo que incluyo lo que me dijo en su llamada. 
 
Los muchachos se fueron a Estados Unidos en compañía de Salvador Arango y de la esposa 
de éste. Salvador fue compañero de ellos en la Universidad y también es economista. 
Llegaron  a Boston a la casa de Manuel, sobrino de Don. Fernando. Pasarán unos días en 
Boston después de los cuales se irán a Nueva York a pasar otros días de descanso. Si me 
obsequian algunas fotos las pondré en este escrito como recuerdo. 
 
Antes de terminar, quiero comentar lo acontecido de lo que me sucedió cuando llegué a la 
casa de Eduardo: Llegué a las 7.00 P.M. y me encontré todavía a Martha Rangel que estaba 
planchando, le dije que le iba a hablar a Eduardo para que supiera que ya había llegado. Me 
contestó de su trabajo muy rápido, ya que tenía mucho trabajo. Después de la llamada me 
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puse a ayudarle a Martha a doblar la ropa que no se plancha para que después ella la guardara. 
En ese lapso estuvimos platicando de varias cosas, entre ellas, me comentó que su mamá 
sigue enferma de los ojos y que la van a operar, también me comentó que Eduardo y Aída la 
habían mandado a ella a ver al dentista para que le ponga sus dientes. 
 
Me dijo que estaba muy apenada porque les va a salir en $1,900.00, yo le dije que no se 
apenara, ya que ellos querían ayudarla, que mejor hiciera algunas oraciones a Dios Nuestro 
Señor, para que a ellos les vaya bien económicamente para que puedan seguir ayudándola, 
así se nos fue el tiempo hasta que dieron las 8.30 P.M., por lo que le dije que ya se fuera 
porque me daba pendiente que llegara tarde a Indios Verdes. Se despidió de mí a las 8.45 
P.M., con la esperanza de que llegara Eduardo para despedirse de él y desearle buen viaje. 
 
Me quedé sola y me puse a leer el periódico Reforma, por cierto, muy interesada porque 
había noticias muy interesantes. Cuando vi el reloj me di cuenta de que eran las diez de la 
noche y Eduardo no llegaba ni había hablado por teléfono por lo que le hablé a Manolo y me 
dijo que como a las 9.00 P.M. le había llamado a él diciéndole que ya iba para allá. Me esperé 
un cuarto de hora más y cómo no hablaba, marqué el número de Lina, pero estaba ocupado, 
esto me sucedió en varias ocasiones. 
 
Me dieron las 10.30 P.M. y pensé: tal vez se olvidó de que vine, cuando en eso sonó el 
teléfono y era Lorena, la que me dijo: Señora, sus hijos están acá en la casa ¿quiere que 
pasemos por usted?, yo le contesté que no, ya que en ir y venir se les iba a hacer más tarde y 
ellos tenían que terminar con sus maletas. Entonces le pasó el teléfono a Eduardo, el que 
disgustado me dijo qué porqué no me había ido directamente a la casa de su suegra, que allá 
era la reunión. Le contesté que yo creí que iba a pasar a la casa a cambiarse de ropa, además 
no me dijo nada cuando hablé con él por teléfono, por fin me dijo que me bajara y que pasaba 
por mí. 
 
Hice lo que me dijo y en 15 minutos me recogió, pero sin coche, me extrañó y le pregunté el 
motivo, me dijo que en la mañana se le había ponchado la llanta a la camioneta Blazer y ya 
no tenía tiempo de arreglarla, Yo creo que el Suru no circulaba porque se fue en taxi y se 
regresó en taxi. En ese momento como ya eran las 10.30 P.M. nos fuimos en el Suru a la casa 
de mis consuegros. 
 
Llegué un poco molesta a la casa de ellos, ya que Eduardo estaba también incómodo por el 
mal entendido entre ambos por la falta de comunicación. Posteriormente ya nos 
tranquilizamos y convivimos todos como ya comenté en líneas anteriores. 
 
Ojalá y disfruten de este paseo al que fueron a Estados Unidos, ya que de veras necesitan un 
buen descanso. 
 
 
Julio 23 de 1996. 
 
VACACIONES DE MANOLO A  MAC ALLEN, TEXAS. 
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El jueves 11 del presente mes, Manolo salió en compañía de su novia Maribel, rumbo a Mac 
Allen, Texas. Se fue de aquí de la casa a las 2.00 P.M., para pasar por Maribel y de ahí irse 
juntos a la terminal de autobuses ya que su camión salía a las 4.00 P.M. 
 
Este viaje lo hace con el fin de tomarse unos días de descanso ya que se encuentra de 
vacaciones en la Universidad y no quiso pasárselas encerrado en la casa. Al mismo tiempo, 
aprovechará para traerse un maniquí de niño para poder dar clases de primeros auxilios, 
también traerá algo de equipo: placas médicas, cinturones, etc. 
 
Me dijo que iba únicamente por diez días, pero que si podía quedarse más tiempo lo haría. 
Le supliqué que, cuando sepa cuando se va a avenir, me llame por teléfono para estar enterada 
y no estar inquieta. Así es que, desde el jueves estoy sola en la casa. Eduardo me dijo que si 
quería me fuera a quedar a la suya, pero como ellos también andan ahorita por Nueva York, 
sería cosa de estar también sola, así es que preferí quedarme en la casa. Además tendría que 
ir a quedarme y regresarme en la mañana porque tengo que darle de comer al perro. 
 
De veras que la soledad es triste, es cuando más extraña uno a sus seres queridos. Me estuve 
acordando de mi papá y siento que me hace mucha falta. 
 
Julio 24 de 1996. 
 
REUNIÓN EN EL RESTAURANTE KONDITORI.  
 
 
El día de hoy, nos reunimos en el Restaurante Konditori que se ubica en la calle de Génova, 
entre Londres y Hamburgo, Zona rosa: Juanita Fernández, Lourdes Villafuerte, Beatriz 
Vázquez y yo. Las dos primeras de la Dirección de Estudios Históricos y la tercera, ex-
compañera de la Aseguradora Cuauhtémoc, S.A., con quien me sigo frecuentando. 
 
Lo hicimos para platicar más ampliamente, ya que cuando voy a las oficinas no podemos 
hacerlo por el trabajo de ellas, y con Betty en igual forma, ya que no nos vemos tan seguido 
como antes. 
 
En esta reunión aproveché para llevarle a Juanita, copias de un libro familiar titulado “Cuatro 
Generaciones de Velas” que me trajo Manolo de Mc. Allen, Texas. Libro que a mí en lo 
personal me parece muy interesante. 
 
También le pedí a Lourdes me pusiera unas líneas en la ponencia que hizo en “Papeles  de 
Familia” de mi diario. 
 
Después de desayunar nos dirigimos a la Dirección de Estudios Históricos, ya que Juanita 
me dio un libro del Acervo Histórico de Testimonios Familiares, para mandárselo al donador 
de Mac Allen. 
 
Bethy me acompañó y cuando salimos de ahí, ella tuvo que ir a Allianz (antes Aseguradora 
Cuauhtémoc), y yo la acompañé. Subí a saludar a Alicia Torres Góngora quien sigue 
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trabajando ahí y que ya cuenta con 33 años de servicios. Saludé también a Angeles López 
que es la persona que se quedó en mi lugar. 
 
Cosa extraña, pero ya no sentí tanta nostalgia como antes, más bien, ya no sentí nada. No 
extrañé el haber trabajado ahí por más de 29 años. Cuando salí de las oficinas pensé: ¡no cabe 
duda que el tiempo todo lo cura, aunque a mí, me costó 8 años el hacerlo!.   
 
 
Ecatepec, Edo. De México. A 24 de julio de 1996. 
 
SR. RAÚL VELA JR. 
EDINBURG, CONDADO DE HIDALGO, 
TEXAS, EE.UU. 
C.P. 78539. 
 
Apreciable señor: 
 
Recibí por conducto de mi hijo Manolo, copias fotostáticas del libro familiar titulado “Cuatro 
Generaciones de Velas”, el que me pareció muy interesante, por lo que de inmediato lo llevé 
a la Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de antropología e Historia, para 
que obre en poder de la Biblioteca “Orozco y Berra” y que servirá para las investigaciones 
que se realizan dentro del campo de las disciplinas sociales.  
 
Adjunto a la presente me permito enviarle los originales que deben obrar en su poder de la 
donación de las copias que efectuó, asimismo, incluyo Guía del Acervo Histórico de 
Testimonios Familiares que ya obran en poder de la biblioteca y de la cual yo también fui 
donadora. Este envío lo hago de parte de la Dirección de Estudios Históricos para que se de 
una idea de la importancia de los “Papeles de Familia”. 
 
Por otra parte, aunque ya le solicité telefónicamente ver la posibilidad de que nos hiciera 
favor de enviar copias del   “libro de cocina de los Vela”, lo hago nuevamente por este medio. 
 
Manolo me comento que, usted tiene un reconocimiento por haber salvado vidas en un 
camión de escuela, esto también sería interesante para la Dirección de Estudios Históricos, 
si tiene usted a bien proporcionarles una copia y la historia del rescate. 
 
Agradezco su confianza en Manolo y en mi persona para ser depositarios de su invaluable 
tesoro mientras lo entregue al Instituto. 
 
Aprovecho la ocasión para remitirle adjunto a la presente, credencial expedida por el 
Escuadrón en Desastres y Emergencias de México, A.C., firmada por el Director General, 
señor JOSE MANUEL MENDOZA CONTRERAS, para que obre en su poder. 
 
Sin más de momento y en espera de su respuesta, quedo de usted como su Afma. Atta. Y S.S. 
 
P.D. Reciba saludos de Manuel. 
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La carta que transcribo a continuación la recibí el 30 de julio de 1996. 
 

Ámsterdam, Julio 6 de 1996. 
 
Querida Gloria: 
El recibir tu carta fue una agradable sorpresa, pues en realidad no la esperaba; me alegra el 
saber que te encuentras bien, al igual que tu familia. 
 
Mi estancia en este País en general ha sido agradable, con algunas bajas en el ánimo, pues en 
verdad extraño México, sobre todo a mi familia, amigos, trabajo, etc., sólo el tiempo ayuda 
a encontrar respuestas, permite reflexionar y nunca dejaremos de creer si así lo deseamos, 
por esta razón me da gusto el saber que sigues amando y que aceptas sin derrota lo que el 
tiempo y circunstancias nos brindan, sé perfectamente que eres fuerte, noble, bondadosa y 
gracias a ello puedes dar y recibir. 
 
Te acompaño en eso de ¡ya lo pasado, pasado!. 
 
En cuanto a este país tiene algunas cosas agradables “algunas personas”, son amables, en 
general el clima social es “parco”, “frío”, un tanto indiferente, terriblemente rutinario lo que 
favorece esas características, he conocido gente latina, más ha sido necesario que adopte 
algunas estrategias para relacionarme con ellos, pues me parece han perdido o “ganado” 
algunos rasgos de conducta que no son agradables, pero al ser necesario “sobrevivimos”. 
(Según argumentan). Siempre justifican sus actos,  para ser sincera me he desilusionado de 
mi propia gente pues el dinero es su principio básico. En fin, por lo demás, su arquitectura, 
ingeniería, museos y pequeños pueblos son preciosos, sabes me he vuelto aficionada a las 
plantas, pues como sabrás es una de sus especialidades, sus paisajes son lindos y es increíble 
todo lo que se puede hacer en casa, cuando por el frío no salimos mucho a la calle. 
 
He tenido oportunidad de estudiar y conocer, investigar sobre el aspecto profesional y hacer 
algunas cosas en relación a esto, lo cual ha sido enriquecedor, seguramente lo conversaremos. 
 
Bueno, me despido no sin antes, ofrecerte una disculpa por responder tan tarde, sin embargo, 
sé lo entenderás, ya que por trabajo (un congreso), organizar, investigar y exponer, me llevó 
algún tiempo, ya lo terminé (bueno con un equipo de trabajo). 
 
Cuídate mucho, un beso y un abrazo. Saludos a todos. 
CELSA G. 
 
 
Agosto  de 1996. 
 
COMIDA PARA MANOLO.   
 
El día 3 de agosto del año en curso (sábado), le hice una comida a Manolo para celebrar que 
fue una de las personas que quedaron dentro de los tres primeros lugares en la carrera de 
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Enfermería y Obstetricia. Esta comida la hice anticipadamente, porque el día 21 que es su 
premiación estaré en Puebla auxiliando a Juanita Fernández de la Dirección de Estudios 
Históricos. Podría habérsela efectuado el día 10, pero ese día tengo el compromiso de que 
voy a ser madrina de XVIII años de mi ahijada Thelma. 
 
Quiero comentar que yo iba a preparar todo, pero desde el viernes 2, amanecí con dolor de 
cintura, no me podía agachar, y si estaba sentada, al pararme no me podía incorporar porque 
me dolía mucho. Así es que, le hablé por teléfono a la señora Carmela (persona que me hizo 
la comida durante años, de la que ya he hablado), para ver si ella podía guisarme. Me dijo 
que sí y vino por las cacerolas. Preparó lo que a continuación detallo: 
 

Arroz a la mexicana. 
Chicharrón en chile verde con nopales. 
Tinga de pollo. 
Mole rojo con pollo. 
Papas con rajas y chorizo. 
Frijoles negros refritos con queso. 

 
Me trajo tostadas y yo compré tortillas para que se prepararan su taquiza. 
 
Maribel, la novia de Manolo iba a hacer un pastel, pero como trabajó en la ambulancia 
después de que llegó del despacho donde labora, no dispuso de tiempo, así es que, compré 
una caja de galletas y las ofrecí con un aromático cafecito. 
 
Asistieron a la taquiza: 
 
Mis consuegros: Don. Fernando y Lina. 
Sus hijas: Georgina y Lorena. 
Mis hijos: Eduardo y Aída. 
Mi tormento: Raúl Mendoza. 
Amigos de Lalo: Gabriel y Leonel (Gabriel llegó con su nueva esposa y una amiga). 
Amiga mía: Beatriz Vázquez. 
Prima de Lina: Rosa Valverde (con ella he efectuado algunos viajes). 
No podía faltar: Martha Rangel y Maribel, así como el festejado (Manolo), y  yo. 
También invité a mi sobrina Virginia Esquivel e hijos, pero desafortunadamente no 
asistieron.  
 
Betty se retiró como a las 9.00 P.M. así como Martha, de ahí se fueron retirando poco a poco 
y a las 12.00 P.M. se fueron Gabriel y acompañantes y Leonel. 
 
Raúl se fue un cuarto de hora después, así es que me quedé sola, porque también Manolo y 
Maribel se retiraron ya que se fueron a su guardia en la ambulancia. 
 
Aunque estuve con mi dolor me la pasé muy contenta. El domingo seguí mal, el lunes me 
fui al consultorio de Pemex y el Dr. me mandó unas inyecciones, llegué a la casa y Manolo 
me aplicó una, a la hora ya se me había calmado el dolor. 
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Hoy, 6 de agosto, fui con el Dr. Roditti a que me pusiera las agujas de acupuntura, y me dijo 
que sí me podía poner la otra inyección que me mandó el Dr. de Pemex, por lo que en unos 
minutos más, me la aplicará Manolo. 
 
Si Dios quiere que ya no sienta dolor, mañana iré con Juanita Fernández a llevarle un álbum 
de Pedro Infante que me trajo Rosa Valverde y que ella misma elaboró con los capítulos que 
salieron en 1957 en un periódico, trabajo realmente de admirarse. 
 
 
XVIII AÑOS DE MI AHIJADA THELMA JANETHE. 
 
10 de agosto de 1996.  
 
Son las 12.35 P.M, y antes de disponerme a dormir, me pongo a escribir lo acontecido en la 
celebración de los XVIII años de mi ahijada Thelma Janeth. 
 
La misa de acción de gracias se llevó a cabo a las 17.00 horas en la Parroquia del señor de 
los Milagros, cita en calle 1525 No. 17 Esq. Ave. 412, Unidad Aragón, 6ta. Sección. 
 
Manolo me llevó el carro Suru que me hizo favor de prestar mi nuera (Aída), en compañía 
de su novia Maribel. Llegamos faltando cinco minutos para las 17.00 horas, porque rodeó 
bastante ya que no quiso irse por la Ave. Central para no pasar por la bola, ya que como tiene 
vencida su licencia no quiso arriesgarse pasar por ahí, ya que dice que los mordelones paran 
por cualquier causa. 
 
 Precisamente a las 17.00 horas salió el sacerdote a recibirla y acomodó a sus padres tras de 
ella y también a los padrinos. Como Raúl no asistió, Manolo se paró junto a mí y cuando el 
padre nos indicó que entráramos, lo hicimos en ese orden.   
Cuando llegamos al altar, en el reclinatorio central se sentó Thelma. Sus padres en los 
reclinatorios del lado izquierdo (tras la festejada), y los padrinos (Manolo y yo), en los 
reclinatorios del lado derecho. 
 
La misa estuvo muy emotiva, el sacerdote le dirigió unas palabras a mi ahijada incitándola a 
seguir por el sendero del bien y a darle gracias a Dios por los favores recibidos, así como a 
sus padres por el cariño que le han prodigado. 
 
Quiero comentar, que la misa la fuimos a apartar mi comadre María Luisa y yo, desde el mes 
de abril, y afortunadamente encontramos desocupado el día 10 de agosto, fecha que se tenía 
planeada para la ceremonia, por lo que corrimos con suerte, ya que muchas personas no 
consiguieron misa porque la agenda estaba saturada, aun faltando tantos meses para el de 
agosto. 
 
Desde que entramos a la iglesia, Thelma me preguntó que si no iba a ir su padrino, por lo que 
le dije que no había podido, pero que asistiría a la fiesta. Al salir de la iglesia, se tomaron las 
fotos tradicionales, asimismo se estuvieron tomando filmaciones dentro y fuera de la iglesia. 
Como la entrada al salón era a las siete de la noche, nos regresamos a la casa, ya que la misa 
terminó a las seis de la tarde y tendríamos que esperarnos una hora en la calle. 
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Faltando diez minutos para las siete nos fuimos al salón Rosthall que se ubica en Ave. Halcón 
y Plutarco Elías Calles s/n. Col. Polígonos 2 en Ecatepec, pero al llegar, nos encontramos 
conque ya estaba casi lleno. Mi comadre nos recibió, y, a Manolo y Maribel los acomodó en 
una mesa que se encontraba casi a la entrada del salón, y a mí, me llevó hasta la mesa de 
honor. 
 
En dicha mesa, se encontraba la mamá de mi compadre Cesar Zarrabal (quién fue comadre 
de mi papá, ya que le llevó a bautizar a Cesar, o a confirmar no lo sé exactamente), la mamá 
de mi comadre, mi ahijada Thelma, Cesar y María Luisa mis compadres. 
 
En cuánto me senté, mi ahijada me volvió a preguntar si no iba a llegar su padrino Raúl, le 
contesté que posiblemente por su trabajo no había podido asistir, por lo que me dijo que, era 
una lástima, ya que ella no se acuerda de él, porque la última vez que lo vio, fue cuando hizo 
su primera comunión, por lo que le hubiera gustado volverlo a ver para conocerlo 
nuevamente. 
 
Bueno, como ya es la 1.15 A.M. ya me voy a acostar, mañana si Dios me lo permite seguiré 
escribiendo sobre los acontecimientos a los que me estoy refiriendo.   
 
11 de agosto de 1996. 
 
Nuevamente prosigo con el relato que he estado efectuando de lo acontecido en la celebración 
de los XVIII años de mi ahijada Thelma: 
 
Yo creo que, Raúl francamente hizo mal en no haber asistido, ya que él siempre se ha jactado 
de cumplir con los compromisos sociales, además esto no lo perjudicaba en nada, pero veo 
que tal vez ya los ha ido perdiendo. Sobre todo, porque él asistió a todos los eventos 
relacionados con mi ahijada, ya que fuimos padrinos de: 
 
Bautizo, confirmación, presentación en la iglesia, reina de la primavera y primera comunión, 
esto ya lo comenté en lo que escribí el 21 de abril de 1992 en: “Madrina en varias ocasiones 
de la misma persona”, pero yo creo que lo que suceda en mi casa le importa un reverendo 
cacahuate. (Esto se sobreentiende por sus seis años de ausencia). Las invitaciones las mandó 
a hacer mi comadre e insistió en poner a Raúl en la misma como padrino, rogándome le 
externara la invitación lo cual hice desde abril, pero desafortunadamente no asistió, en fin, 
respeto su decisión. 
 
Pasando nuevamente a la fiesta, Thelma iba muy guapa, llevaba puesto un vestido blanco 
con adornos negros, peinado alto con una diadema hecha de azahares blancos que también 
llevaba adornos negros en chaquira; los chambelanes llevaban pantalón negro y saco blanco 
que hacía juego con el vestido de ella (fueron 4 chambelanes). 
 

DETALLE DE LOS BAILABLES: 
 
1.- Primeramente, se hizo una representación en la que mi comadre se sentó en una silla y 
Cesar iba junto a ella con una pequeña en brazos y entregándosela con un beso, 
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subsecuentemente, le iba llevando niñas de diferentes edades, hasta que al final le llevó a 
Thelma. Esto se hizo con la música de: “Ha llegado un Ángel” y representaron las diferentes 
edades de mi ahijada. 
 
2.- Siguió la entrada de ella con los chambelanes, con la música: “Se Busca”. 
 
3.- Baile con sus chambelanes con: “Vino Mujeres y Canto”. 
 
4.- Baile con todos sus tíos, primos, padrinos y hermano con “Vida de Artista”. (En éste, le 
tocó bailar a Manolo en representación de Raúl). 
 
5.-Baile con su papá con “De niña a Mujer”. En este baile, su hermano le hizo entrega de su 
regalo. 
 
6.- Se efectuó la coronación de Thelma como reina de la fiesta con la música de “El MAR”. 
 
7.- Thelma cambia de vestuario, poniéndose un short negro con una faldita y una pequeña 
blusa del mismo color y baila con sus chambelanes “Felicidad” que es una salsa tropical. 
 
8.- Por último, se vuelve a cambiar de atuendo y baile “Folowme” música de Hawái 
acompañada de niñas de diferentes edades. Con esta misma música efectuó su salida. 
 
9,- Nuevamente cambia de ropa, poniéndose su hermoso vestido blanco para seguir con el 
baile. 
 
Vi con asombro que, Thelma efectuó todos los bailes con maestría, no tuvo equivocaciones, 
demostró que tiene ritmo y gracia para hacerlo, cosa de que carecen muchas quinceañeras en 
su fiesta. 
 
El baile de salsa lo hizo tan bien, que me remonté a la época de Ma. Antonieta Pons, Lilia 
Prado, La Tongolele, etc. El vals con sus chambelanes (quienes también bailaron todo de 
maravilla), resultó muy bello, aunque la cargaron, afortunadamente tuvo equilibrio, yo estaba 
temerosa de que se fuera a caer, cosa que afortunadamente no sucedió. 
 
Antes de todos lo bailes, se sirvió la cena, que consistió en: arroz blanco, cochinita pibil y 
frijoles negros refritos. Todo estuvo exquisito, lo digo, porque aunque estoy a dieta por lo de 
mi colesterol, no pude resistir y me comí todo. 
 
Nos retiramos como a las 12.10 P.M. despidiéndonos de todos, ya que Manolo y Maribel 
tenían que levantarse temprano, llegamos a la casa a las 12.20 P.M. y después de cambiarme 
de ropa, fue cuando me puse a escribir a las 12.35 de anoche. 
 
Esto fue lo acontecido en esta fiesta tan inolvidable de mi querida ahijada Thelma Janeth, a 
quien dios conserve por muchos años. 
 
 
Agosto 14 de 1996. 
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EL METRO LLEGARÁ A CIUDAD AZTECA. 
 
El día de ayer (martes 13), vino Martha Rangel a lavarme la ropa, pero desafortunadamente 
no pudo hacerlo porque no hubo agua. Esto se debió a las obras del metro que se están 
efectuando en la Ave. Central. Ya tiene como un año que se empezaron éstas y no tienen para 
cuando terminar. He oído rumores de que para fines de 1997 quedará completamente 
terminado, ojalá y sea antes, para ya no seguir padeciendo la falta de agua. Afortunadamente 
yo tengo un tinaco cisterna de 600 litros y cuando lleno el tinaco de la azotea por medio de 
una bomba, se vuelve a llenar el tinaco cisterna de la parte de abajo y me queda de reserva, 
es por esto que yo no me había dado cuenta de que en la llave del patio no caía agua, sino, le 
hubiera dicho a Martha que no viniera. 
 
Por este motivo, se vieron afectadas: Santa clara, Cd. Azteca, San Agustín, San Cristóbal y 
varias colonias más. Cuando llegó el agua  más bien parecía lodo, ya que venía llena de tierra 
y tenía un color rojizo. 
 
Ojalá valgan la pena estos padecimientos, ya que, cuando esté terminada esta línea nos 
podremos transportar más rápidamente, ya que la línea será de Cd. Azteca a Buenavista. 
 
Bueno, ya no hago más comentarios porque quiero ver si me puedo dormir, ya que no sé el 
motivo, pero no puedo conciliar el sueño, ahorita son diez mitos para las 12.00 P.M. 
 
 
Agosto 27 de 1996. 
 
VIAJE A PUEBLA EN APOYO AL COMITE ORGANIZADOR DE LA DIRECCIÓN DE 
ESTUDIOS HISTÓRICOS.  
 
Hace aproximadamente mes y medio, Juanita Fernández, de la Dirección de Estudios 
Históricos, me invitó a participar como apoyo al Comité Organizador del Tercer Simposio 
Internacional de Códices y Documentos sobre México, a lo cual acepté gustosa. Esto ya lo 
había escrito dentro de mi diario en su oportunidad. 
 
El día 19 de agosto de 1996 (lunes), me dirigí de la casa de mi hijo Eduardo, en Plateros (ya 
que me quedé a dormir ahí), rumbo a las Calles de Génova # 45, lugar en que se encuentran 
las oficinas del INAH. Y que fue el punto de reunión de todos los ponentes, porque ahí estaría 
el camión que nos llevaría a Puebla. La hora de la reunión se estipuló a las 15.00 horas, pero 
yo llegué a las 14.30 horas, ya que junto con el Sociólogo Arturo Borboa tendríamos que ver 
que llegara toda la gente que se iría en el camión. A las 14.45 horas, llegó él, me entregó 
varias etiquetas para que se las repartiera a los asistentes para que ellos la llenaran con su 
nombre y la amarraran a su maleta para poder identificarlas más rápidamente al llegar al 
hotel. Esperamos hasta las 15.45 horas, porque faltaron por llegar tres personas, pero como 
se hacía tarde, Borboa le ordenó al operador que nos retiráramos. 
 



 124 

El viaje fue muy tranquilo, todos los ponentes iban platicando muy amenamente, unos en 
Inglés, Alemán y Español, parecían unos verdaderos “periquitos”, por lo que con esto, me 
dio un poco de sueño, pero no me dormí porque me dio pena. 
 
Llegamos a Puebla a las 17.45 horas, y, diez minutos más tarde, al Hotel Palacio San 
Leonardo que se ubica en 2 Oriente No. 211 Centro Histórico de esa bella Ciudad de Puebla. 
 
El Lic. Jorge René González y Juanita Fernández, ya se encontraban ahí, ya que se fueron 
desde un día antes para arreglar algunos asuntos y poder recibir a los ponentes. 
 
Juanita me prestó la llave de la habitación 603 a donde me quedaría con ella, para que subiera 
mi maleta y me cambiara de ropa rápidamente porque la inauguración al Simposio sería a las 
19.30 horas. 
 
Me arreglé y bajé a que me dieran instrucciones. Me dijeron que me fuera en el camión para 
llevar a la gente al Museo Regional de Puebla-INAH, donde fue la inauguración, esto lo hice 
en compañía de Juan, hermano de Juanita, quien es un joven muy atento y cordial, además 
de trabajador, y que al igual que Borboa y yo, somos colaboradores voluntarios. Borboa 
también me cayó muy bien, es una persona muy platicadora y servicial y es de Sinaloa. 
 
Pasando nuevamente a lo de la inauguración, se recibieron a los ponentes y pasaron a la sala 
respectiva a tomar asiento. 
 
Juanita y yo, llevábamos una caja con los presentadores que se hicieron para ponerlos en la 
mesa, pero no nos dejaron porque ya había puestos unos en ella, que eran del protocolo del 
Gobernador. Aquí en mi diario diré que más feos porque no se veían los nombres, y los que 
llevábamos de la Dirección de Estudios Históricos más bonitos porque los nombres estaban 
hechos en letras muy grandes. Anunciaron al Gobernador, Lic. Manuel Bartlett Díaz; a la 
Lic. Ma. Teresa Franco y González Salas, Directora General del INAH; al Maestro Héctor 
Azar, Secretario de cultura del Estado de Puebla, y al Maestro José M. Doger, Rector de la 
Benemérita Universidad autónoma de Puebla, para la inauguración. 
 
Habló Ma. Teresa Franco y después de que terminó, recibió el aplauso del público, le pasó 
el micrófono al Gobernador Bartlett para que hablara, y él lo hizo, dando por inaugurada la 
exposición, pero, me quedé atónita cuando terminó y ninguna persona del público le 
aplaudió, creo que pasó un minuto y nada, hasta que, por fin alguien lo hizo y ya aplaudieron, 
pero me pareció un aplauso muy frío y forzado.  
 
Cuando habló el señor Miguel León Portilla, del Instituto de Investigaciones Históricas de la 
UNAM, dando una pequeña conferencia: El Binomio Oralidad y Códices en Mesoamérica, 
los asistentes se volcaron en aplausos. Creo, a mi manera de sentir, los aplausos más 
calurosos que escuché esa noche. 
 
Posteriormente pasaron a ver la exposición de los Códices y cuando terminaron, se ofrecieron 
bocadillos y café. El Gobernador y su comitiva se retiraron. 
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Las personas que quedaron, regresaron nuevamente a la sala, a donde se efectuó la 
presentación del vídeo: 
 
Lienzo de Coixtlahuaca. 
Un esfuerzo por difundir nuestro patrimonio documental, por Stella María González 
Cícero, Directora de la biblioteca Nacional de antropología, INAH. 
 
Con esto, se dio por terminada la inauguración. 
 
Regresamos al hotel después de las diez de la noche. Yo me fui nuevamente en el camión 
para llevar a los ponentes. Posteriormente al hotel a descansar. Esto fue lo acontecido este 
día, desde que partimos de la ciudad de México. 
 
Día 20 de agosto de 1996. 
 
Me levanté unos minutos después de las seis de la mañana, cuando sonó el teléfono, ya que 
Juanita pidió a la recepción nos despertaran a esa hora. Me bañé y comencé a arreglarme, 
mientras yo lo hacía, Juanita se metió al baño, cuando salió se empezó a arreglar. A las 8.00 
A.M. nos dirigimos al restaurante del hotel a desayunar. Cuando terminamos, yo me fui en 
el camión a llevar a la gente nuevamente al Museo Regional- INAH., para que comenzaran 
con la serie de conferencias. 
 
Preparé la mesa con el café, refrescos, servilletas, vasos para agua y café, azúcar y unas 
deliciosas galletas. Esto para la hora de receso, pero varias personas se estuvieron saliendo y 
pedían café y luego se metían con los vasos a la sala y ahí fumaban, otros, se quedaban afuera 
a platicar y el ruido no dejaba a los ponentes que su voz se escuchara. 
 
A las dos de la tarde, guardé todo lo de la mesa y me dirigí en el camión con los ponentes al 
Restaurante Colonial, donde se efectuó la comida. Estuvo deliciosa, muy bien preparada y 
con un sabor exquisito para el paladar. Una vez que terminamos de comer, nuevamente al 
camión para regresar a las conferencias de la tarde. 
 
Volví a poner la mesa y en el receso darles café, pero igual que en la mañana mucha gente 
se salía de la conferencia a tomarlo. Terminó la cesión a las 7.30 P.M. y nuevamente al 
camión para regresar  al hotel. Volví a quitar la mesa y a guardar las cosas para el día 
siguiente. Esa noche, después de llegar al hotel, nos fuimos a cenar pizza, fue con nosotros 
el Director de la Dirección de Estudios Históricos, Salvador Rueda, el Antropólogo, Eduardo 
Merlo y su esposa. Regresamos al hotel a descansar.  
 
Día 21 de agosto de 1996.  
 
La rutina del baño, en igual forma que el día anterior, desayuno en el hotel y abordar el 
camión rumbo al Museo Regional INAH.- Preparar la mesa, pero en esta ocasión, Borboa 
hizo unos letreros que decían: Prohibido pasar con café y otra clase de alimentos a la sala, ya 
que éste se servirá únicamente en el receso (esto por los comentarios que le hice de lo que 
observé). 
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En las conferencias se encontraba una señora que de todo estaba inconforme, no era ponente, 
por lo que deduzco que fue invitada por alguien, ella salió a decirme que necesitaban un 
señalador, que ya la Dra. Constanza Vega (coordinadora del evento), me lo había pedido, le 
dije que lo estaban consiguiendo, y me contestó que si lo íbamos a llevar al terminar la 
conferencia ya para qué, que estábamos dando un mal servicio. 
 
Le dije que hablara con Juanita Fernández y me contestó que no tenía por qué hacerlo, ya 
que me lo estaba diciendo a mí que era apoyo, por esto, yo se lo dije a Juanita y ella a Jorge 
René González, quien a su vez, habló con la señora. Qué bueno que lo hizo, ya que también 
esta señora, alentó a uno de los ponentes quien usaba barba y una argolla en el oído a que me 
fuera a decir que quién había dado instrucciones de poner los letreros del café, que eso era 
inadecuado y se metió con la taza del café a la sala. 
 
Borboa entró y le dijo que se saliera a tomar el café afuera y tuvieron una pequeña discusión, 
entonces Borboa le dijo que comprendiera que el humo podía afectar a los códices y que 
debían cuidarlos y fue cuando dijo que estaba bien y ya no volvió a llevar café y cigarro a la 
sala. La señora inconforme de todo, también se aplacó cuando René González habló con ella 
y ya después se portó muy amable conmigo.   
 
Terminada la cesión, nos dirigimos a comer al restaurante “Puente de Ovando” donde 
también estuvo exquisita la comida. Al concluir la misma, regreso al Museo Regional-
INAH.- a las conferencias de la tarde. Desde luego, yo en el camión con los ponentes para 
verificar que no se quedara alguno. Los fui conociendo por el trato. También les preguntaba 
a los que ya habían subido si no faltaba alguien más. Este día terminó más temprano la cesión 
vespertina, esto fue a las 17.30 horas, porque había una cena con el. Gobernador. En cuanto 
terminaron, emprendimos el regreso al hotel para que se arreglaran.    
 
El Director de la Dirección de Estudios Históricos, Salvador rueda, tuvo que regresarse a 
México porque tenía que ver algunos asuntos con Teresa Franco, así es que, no asistió a la 
cena. Ésta se verificó en el edificio que alberga las oficinas del Maestro Eduardo Merlo, se 
localiza enfrente del hotel en que nos hospedamos. 
 
En la parte de arriba, en uno de sus corredores se pusieron mesas para recibir a los ponentes, 
asistieron alrededor de 70 personas. Antes de la cena, el maestro Merlo dirigió unas palabras 
a los visitantes y en un tablado que está puesto en el gran patio, se llevaron a cabo varios 
bailables Poblanos. Al final bailaron el Jarabe Tapatío, esto lo hicieron, debidamente 
ataviados con sus trajes regionales. 
 
Los observamos con gusto recargados en el barandal, ya que toda la gente nos levantamos de 
las mesas para poder observarlo. Cuando terminaron, nos sentamos nuevamente y 
comenzaron a servir las mesas. Yo me senté con Juanita y el Lic. Jorge René en la mesa en 
que estaría el Gobernador, pero como no pudo asistir, envió a su representante. Estuvo 
también en esa mesa, el anfitrión Maestro Merlo y su esposa, y otras personas más. La cena 
estuvo deliciosa, se sirvió: 
 

Pasta con mantequilla- 
Crema de camarones. 
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Un pollo exquisito preparado con cilantro, del que no recuerdo los aditamentos que 
llevaba. 
Vino blanco y tinto. 
Postre: dulces de la región. 

 
Como me gustó mucho lo que habló el maestro Merlo, le supliqué me regalara una copia, y 
antes de que nos retiráramos, me la obsequió, por lo que la dejo anexa a lo que escribo. 
Aprovecho para decir que el maestro Merlo, me pareció una persona muy sencilla que trata 
a la gente con el respeto que se merece sin marcar diferencias. En igual forma es su esposa 
la Magrfa. Quetzalina Sánchez. 
 
Nos retiramos como a la 1.00 A.M. al hotel a descansar. 
 
Día 21 de agosto de 1996. 
 
En la mañana la misma rutina, los ponentes a sus sesiones y yo a dedicarme a lo que se 
ofreciera y a poner la mesa. Ayudé a Juan a rotular sobres con los nombres de los ponentes 
y a meterles la documentación que se nos indicó. Después, como estaban poniendo en la 
computadora algunos discos de códices, me dirigí a verlas. Ángeles Ojeda, me estuvo 
explicando lo que está en las mismas y llegó un momento en que solté el llanto, y la abracé 
y la felicité diciéndole que me daba gusto que se hubiera dedicado a esa carrera tan hermosa.  
 

La copia por computadora se estaba ofreciendo por el donativo de $ 150.00 y yo 
pedí una. Para mí, es maravilloso tener una en mis manos, la que pedí es: 
Fragmento del Códice de Cuauhtlancingo, Pue, segunda mitad del siglo XVI. 
Tema: Bautizo de los Caciques de Cuauhtlancingo, Pue. En el códice aparece al 
Fraile Olmos, única foto que se tiene de él.   

 
Terminó la sesión de la mañana y me fui en el camión con los ponentes al Restaurante 
Colonial a comer. 
 
Por la tarde, regreso en el camión a seguir con sus ponencias, las cuales terminaron a las 
19.30 horas. Nuevamente al hotel. Nos fuimos a cenar, Juanita, el Lic. René González, Juan, 
Borboa, Humberto  y yo, tacos árabes, caminamos un rato y nos regresamos a descansar. 
 
Viernes 23 de agosto de 1996.  
 
Rutina acostumbrada desde que nos levantamos, desayuno en el hotel y partida al  Museo 
Regional INAH. Este día por la mañana se siguió con las sesiones de los ponentes. Como era 
el último día del Simposio, el Lic. Salvador Rueda, quien ya estaba de regreso, dirigió unas 
palabras para proceder a la clausura del mismo. 
 
A las tres de la tarde partimos a comer al Restaurante “La Guadalupana”, es una vecindad 
antigua que se remodeló y lo hicieron restaurante. Está muy bonito,  en las paredes hay 
bastantes cuadros de la Virgen de Guadalupe, haciendo honor al hombre “La Guadalupana”. 
Se comió riquísimo.   
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Esta ocasión, los asistentes comieron más tranquilos, ya que no estaban presionados por tener 
que regresar al INAH. Como a las 5.30 de la tarde, empezó a retirarse la gente y yo me fui al 
hotel. Efectué algunos cobros de personas que debían diferencias de hospedaje y 
alimentación y esperé a Juanita. 
 
Cuando llegó, descansamos un poco y a las 8.00 P.M. nos retiramos del hotel para asistir a 
cenar a la casa de la Sra. Ma. Cristina Ortega, quien invitó a Juanita, ella le dijo que éramos 
6 personas los del comité y le contestó que nos invitaba a todos. 
La señora fue una de las concursantes en “Papeles de Familia”, por lo que ya la conocía, es 
una persona muy fina y amable. Nos ofreció unos chiles en nogada deliciosos, ¡como para 
chuparse los dedos!. Una nieta de ella de nombre Adriana, asistió a todas las conferencias, lo 
hizo por la invitación de Juanita. También en dos ocasiones fue a comer con nosotros. Es una 
chica muy educada que me cayó muy bien. Bueno, después de hacer una larga sobremesa 
platicando, nos retiramos a descansar. 
 
 
 
 
 
Sábado 24 de agosto de 1996. 
 
Este día fuimos despertadas por el ring del teléfono a las 8.00 A.M., me extrañó, porque no 
pedimos a la recepción que lo hicieran. Yo conteste y me preguntó una voz de hombre: ¿la 
señora Gloria Contreras?, contesté: ¡a sus órdenes!. Como estaba medio dormida, pensé que 
era un ponente que ocupaba el cuarto 707 quien no me había pagado la diferencia del hotel y 
que estaba llamando para hacerlo, pero cuando pregunté quién me llamaba me dijeron: ¡su 
más grande admirador!, y fue entonces, cuando reconocí la voz de Raúl. Llamó para 
preguntar cómo estaba y ya le dije que bien, hablamos únicamente lo necesario. Cuando 
colgó, dije para mis adentros que estaba bien que habló a esa hora, ya que por el cansancio 
no despertamos más temprano.  
 
Me levanté a bañar y posteriormente lo hizo Juanita. Mientras ella se bañaba yo arreglé mi 
beliz para que se lo trajera a México en su camioneta del INAH., Humberto, quien es la 
persona que la maneja y que se trajo todo el equipo que se habían llevado para el Simposio. 
Esto se debió a que yo me regresaría hasta el domingo y no cabía mi beliz en el carro del Lic. 
Jorge René González. 
 
Salimos a desayunar y aprovechamos para visitar la Iglesia de Nuestra Señora del Rosario, 
en donde está el señor de las Maravillas quien es muy venerado. Siempre hay mucha gente 
llevándole sus veladoras y dejándole algunos milagros. Después fuimos a la Iglesia de Santo 
Domingo, es una iglesia muy bonita. Cuando regresamos, Humberto se despidió y se regresó 
en la camioneta. Bueno, en esta parte me falla un poco la memoria, no recuerdo si se regresó 
antes. Juanita y yo estuvimos en el restaurante del hotel para ver a los ponentes que aún 
debían diferencias y poder cobrarles. Posteriormente se fue a hacer cuentas con el hotel para 
poder pagar. Esto conjuntamente con el Lic. René González. 
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Llegó el camión que transportaría a los ponentes de regreso a la Cd. de México y René 
González, Borboa y Juan estuvieron al tanto de que lo abordaran. A las 2.30 P.M. salió el 
camión rumbo a México ya con todos los ponentes que se regresarían, ya que muchos se 
fueron a otros lugares. Una vez que salió el camión, fue como quitarnos un peso de encima 
y automáticamente todos nos sentimos sin presiones. 
 
Por todo esto, ya no comimos en el hotel, sino que nos fuimos a comer pollo a la leña a un 
restaurante por la carretera a Cholula. Cuando terminamos, fuimos a Cholula a conocer una 
iglesia enorme que tiene un altar principal con la Virgen de Guadalupe y bastantes más altares 
alrededor de la iglesia. Estos últimos, se encargan de cuidarlos cada barrio al que le 
corresponde. Antes de regresar al hotel, pasamos al Café María Bonita a tomarnos un 
cafecito. En el mismo hay bastantes fotografías de María Félix. Por último al hotel a 
descansar. 
 
Domingo 25 de agosto de 1996. 
 
Desayuno en el centro y regreso a acomodar las cosas en el carro del Lic. Jorge René 
González, por poco no cabe la máquina de escribir de Juanita Fernández en la cajuela, pero 
Borboa, haciendo gala de sus aptitudes, logró que cupiera. 
 
Llegando a México, me dejaron por la Ave. Revolución y de  ahí tomé un taxi después de 
despedirme de todos, rumbo a Plateros a la casa de mi hijo Eduardo. Manolo llegó a 
recogerme y nos retiramos de ahí a las 8.00 P.M., pero lo que no me pasó en Puebla, se me 
olvidó mi bolsa de mano y tuvimos que regresarnos de La Raza nuevamente a Plateros  a 
recogerla. Esto se debió a que en la misma traía el dinero y las tarjetas de crédito y la tarjeta 
del cajero automático.   
 
Llegué a la casa un poco cansada y me fui de inmediato a dormir. 
 
Quiero comentar que, ésta fue una experiencia muy agradable, pues conocí gente sencilla que 
aunque tienen títulos de Maestría y Doctorado no por esto tratan mal a la gente, sino que, con 
su debida distancia, conviven con toda la gente. 
 
Éste fue el final del tercer Simposio Internacional de Códices y Documentos sobre México. 
 
Lunes 26 de agosto de 1996. 
 
Fui al Banco a pagar el teléfono, tarjetas de crédito, mías y de mi hijo Eduardo. Cuando 
regresé pasé a máquina lo escrito en el borrador. Comí algo y estoy terminando a las 17.15 
P.M. 
 
 
 
Agosto 27 de 1996. 
 
ENTREGA DE DIPLOMA A MANOLO. 
 



 130 

Como comenté en días pasados, el miércoles 21 de agosto de 1996, a las 10.00 A.M., le fue 
entregado a Manolo por la Universidad Nacional autónoma de México, un diploma de 
aprovechamiento por haberse distinguido entre los tres primeros lugares de la carrera de 
Licenciado en Enfermería y Obstetricia. No pude asistir, ya que editaba en la Cd. de Puebla 
como apoyo al Comité Organizador del Tercer simposio Internacional de códices y 
documentos sobre México. Raúl sí asistió, pero según me comenta Manuel, llegó después de 
que él ya había recibido el documento. 
 
Cuando regresé a Puebla, le di un fuerte abrazo y una felicitación muy grande, ya que está 
haciendo un esfuerzo muy grande por terminar con buenas notas. Esto lo digo, porque desde 
la semana pasada está haciendo simultáneamente la carrera de medicina. Sale de la casa a las 
5.30 A.M. y regresa a las 10.00 P.M. Esto en coche, ya que mi nuera nos prestó su carro Suru, 
en camión yo creo que va a estar llegando más tarde. Ojalá y se pueda comprar un carrito 
para el uso de él, ya que es sumamente necesario. Ahora es cuando me arrepiento de haber 
vendido el Volkswagen. 
 
Anexo a la presente, dejo copia del diploma de aprovechamiento. 
 
 
Septiembre 5 de 1996. 
 
SR. JORGE RENÉ GONZÁLEZ HERNÁNDEZ. 
 
Estimado Jorge René: 
 
De acuerdo con nuestra conversación telefónica del día 3 de los corrientes, adjunto a la 
presente me permito enviarte copias fotostáticas de dos narraciones de historias escritas por 
mí, para ver la posibilidad de que se pudieran publicar en la editorial que fundaste. Las 
mismas se encuentran dentro de un libro que hice titulado: “LOS SECRETOS DEL BAÚL”.  
A continuación te detallo los nombres de las mismas: 
 
l.- El Convento 
2.- La partera.  
Agradezco que me hayan aceptado a colaborar con ustedes, por lo que pondré todo lo que 
esté de mi parte para el buen funcionamiento de mi participación, sobretodo, por tratarse 
gente tan joven y tan entusiasta como ustedes. 
 
 
Octubre 21 de 1996. 
 
PONENCIA QUE GUARDO EN MI DIARIO COMO RECUERDO.    
 
La historiadora Martha Rocha, me hizo favor de obsequiarme su ponencia que habla sobre el 
amor, por lo que la guardaré en mi diario celosamente. Me dio mucho gusto que me la 
obsequiara, ya que en la hoja no. 20 hace una cita relacionada precisamente con mi diario y 
en la bibliografía, incluye mi nombre porque se refiere a mi libro “RECUERDOS”, 
Memorias, poemas, pensamientos y acrósticos de Gloria Contreras Humarán. 
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Le agradezco la atención que tuvo de obsequiármela y puede estar segura de que mientras yo 
viva, se conservará. 
 
En la página no. 20 dice: 
 
[...] El contenido de los consultorios sentimentales de estos años así como las novelas cortas 
incluidas en las revistas femeninas recurren al melodrama y a la “novela rosa” para mostrar 
papeles idealizados. La heroína es siempre una muchacha virgen y pudorosa que no ha tenido 
experiencias sexuales y si las tuvo fueron desafortunadas. Las conductas sancionadas reiteran 
lo que es peligroso, deshonesto, tentador. Pero la realidad del amor en el noviazgo no se 
atiene siempre a lo establecido. Registra Gloria Contreras en su diario: 
 

Me encuentro terriblemente enamorada de Raúl y aunque sé que es un amor que 
no debe de ser porque él pertenece ante Dios a otra mujer, el sentimiento es tan 
grande que hace que me olvide todo. Aún con mis 16 años comprendo que es un 
amor prohibido, pero mi joven corazón ya se llenó de amor. (50).  

 
[...] Las consejeras sentimentales para guiar a sus lectoras instrumentan un discurso moral 
con fundamento religioso, señalando la existencia de dos únicos caminos posibles: el de la 
felicidad si acatan las normas y la infelicidad si adoptan actitudes de rebeldía, de ahí que las 
conductas transgresoras las vivieran las mujeres con grandes culpas. Escribe en su diario: 
 

Estoy embarazada y para mí es sumamente penoso ya que no estoy casada, me 
embaracé a los cuatro meses de que falleció mi madre y ha sido para mí un suplicio, 
pues en el trabajo empiezan a observarme con malicia.. (51). 

 
También le supliqué me pusiera una dedicatoria en su ponencia y accedió. Por tal motivo, 
también me permito transcribirla a continuación: 
 

Para doña Gloria Contreras por su sensibilidad para aspectos tan personales de la 
vida privada, además de su cooperación y contribución a nuestras investigaciones 
históricas. 
Martha Rocha. 
30/X/96 (fecha en que me dedicó la ponencia).  

 
 
 
Octubre 21 de 1996. 
 
SALUD Y BELLEZA. 
 
El día 18 de este mes (Viernes), Eduardo me mandó a la clínica Isabela (de belleza), para 
que me dieran masaje, limpieza facial y un baño de temazcal. Esta clínica se ubica en las 
calles de Gutiérrez Zamora NO. 173 (entre Espigones y Albureras), Col. Águilas, México., 
20, D.F., 
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Llegué como a las 11.30 A.M. y de inmediato me pasaron con la masajista, la cual comenzó 
con su trabajo, el que duró como 30 minutos o un poco más. No me di bien cuenta ya que mi 
reloj se quedó dentro de mi bolsa en la entrada de la clínica. 
 
Yo nunca me había dado masaje corporal, únicamente cuando vamos a Ixtapan de la Sal me 
he dado “Reflexología” en ambas piernas, por lo que sentí que me lo daban muy fuerte y 
cuando me comenzó a masajear abajo de los senos, me dio miedo pensando que me los fuera 
a lastimar, pero ella sabe bien su trabajo. 
 
Cuando terminó me pasó a que me dieran el facial, éste fue más rápido. Me hicieron la 
limpieza de cara y después me pusieron una mascarilla de lodo. Envuelta en mi toalla me 
pasaron a que tomara el baño de Temazcal metiéndome a un sauna ya sin toalla. 
 
Se siente riquísimo ya que es a base de hierbas. Me dejaron dentro 15 minutos, en los que 
estuve sudando mucho y absorbiendo en mi cuerpo lo que soltaban las hierbas que además 
olían muy bonito. Después me metieron la cara 5 minutos, al término de los cuales me sacaron 
para pasarme a las regaderas. 
 
Cuando terminé de bañarme me fui a los vestidores, me cambié, me arreglé y me fui a liquidar 
la cuenta. Pagué la suma de $ 140.00 más $ 10.00 para persona que me puso la mascarilla y 
$ 5.00 para la que me metió al baño de Temazcal y que estuvo cuidando el tiempo de estar 
ahí, claro que todo esto me lo recuperó Eduardo, ya que él me dijo que fuera. 
 
Cuando salí de la clínica, me fui a la casa de Eduardo para reposar, ya que quedé como si 
hubiera hecho mucho ejercicio. Por la noche me regresé con Manolo ya que Aída le prestó 
el carro Suru y fue a recogerlo porque a otro día tenía que ir a Toluca. 
 
Este tratamiento es muy sabroso y muy bonito, pero demasiado caro para estarlo haciendo 
seguido, claro que, la gente que va si puede hacerlo. 
 
Le agradezco a Eduardo que se preocupe tanto por mí, y le ruego a Dios lo siga ayudando 
como hasta ahora. También le agradezco a mi nuera Aída por ser tan comprensiva. 
 
 
 
Esta carta fue recibida el 23 de octubre de 1996. 
 
San Francisco, Cal. A 7 de octubre de 1996.  

 
Mi muy querida Gloria: 
 
Espero esta nota te encuentre con buena salud. Encuentra aquí, una foto tomada por Diana 
durante las Navidades de 1995. ¡Cómo se pasa el tiempo!. 
 
Como te noticié anteriormente, María sigue más o menos lo mismo con su pérdida de 
memoria. A pesar de eso seguimos pasando la vida lo mejor posible. Vamos a dar la vuelta 
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por las calles o al parque. La llevo a conciertos sinfónicos, al teatro y a visitas con mis hijos 
y los nietos. A María le encanta el momento, aunque después no se acuerda. 
 
Gozamos de unas vacaciones en Nueva Orleans, y viajamos en bote por una semana en el 
Río Mississippi, muy bonito. Trato de seguir pintando, pero no con la pasión de antes. Paso 
el tiempo cuidando a María y cuidándome también. Hay que darle gracias al señor por lo que 
nos da, ¿no es verdad? 
 
Gloria, recibe nuestros cariños y saludos a todos en tu vida en ese México querido. 
Tu tío que no te olvida. Amado. 
 
 
 
Octubre 23 de 1996. 
 
SR. AMADO GONZALEZ PEREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
El día de hoy, recibí tu cartita de fecha 7 de octubre del año en curso, que incluye, foto en 
la que apareces tú y la tía María, tomada por diana en las Navidades de 1995. 
 
Quiero decirte que, los dos se ven muy guapos, muy jóvenes, me da mucho gusto que se vean 
así. No obstante la enfermedad tan delicada de la tía, se ve radiante, esto es en parte, por los 
cuidados que le prodigas. Como me dices en tu misiva, le reconforta que la lleves a caminar 
y a conciertos, así como a visitar a tus hijos y nietos. 
 
Me entero también, que fueron a Nueva Orleans y viajaron en bote por el Río Mississippi, 
qué gusto me da que pudieron hacerlo. Aunque no conozco estos lugares personalmente, lo 
he hecho por medio de revistas y por algunas series de televisión, y sé, que Nueva Orleans 
es una ciudad muy hermosa y alegre, y que el Río Mississippi es muy bello, además de 
peligroso. Créeme que me da mucha satisfacción que sepas aprovechar tu tiempo. 
 
No me dices si este viaje lo hicieron para conmemorar tu cumpleaños no. 83 que se cumplió 
el 13 de septiembre de este año, por lo que me supongo que sí, y aunque sea un poco 
retrasado, te mando un fuerte abrazo por este motivo. 
 
Me dices que tratas de seguir pintando, aunque no, con la pasión de antes. Al respecto quiero 
decirte que, no importa que sea así, lo esencial es que lo sigas haciendo, ya que un artista 
como tú, refleja sus inquietudes en la pintura. 
 
Pasando a otra cosa, en mi carta del 2 de julio/96, te informé que el 28 de junio se llevó a 
cabo la presentación del 1er. Libro de “Papeles de Familia”  y que este año iban a quedar 
publicados cinco, pero ya casi se está terminando el año y no han editado ningún otro, yo 
creo que al paso que van, me van a salir tumores en las “pompis” por estarme esperando 
sentada. 
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No obstante esto, sigo colaborando con ellos, ya que esto lo hago sin ninguna ventaja. Hace 
unos meses me fui con ellos a Puebla para colaborar con el Comité Organizador en un 
simposio Internacional relacionado con “Códices” y posiblemente en noviembre asista a 
otras conferencias a la Cd. de Guanajuato, en igual forma, para auxiliarlos en el trabajo (como 
edecán). 
 
En relación a la familia, fíjate que mi tía Beatriz se volvió a caer, me cuenta que la llevaba 
del brazo mi tío Guillermo, éste se resbaló con una cáscara de plátano y cayó junto con ella, 
quién se golpeó más que él, tiene poco tiempo que se restableció de su mandíbula y ahora 
otra vez. 
 
Mi tío Ramiro sigue con su dolor de piernas por su “osteoporosis”, pero aunque es duro, sabe 
sobrellevar estos dolores. 
 
Mis hijos están bien afortunadamente y yo, con mis alergias que no me dejan. 
 
Salúdame a la tía de parte mía y tú recibe mi más sincero cariño, agradeciéndote la atención 
de tus letras, así como la foto que quedará en mi diario personal de recuerdo. 
 
Nota: a continuación unas letras de mi tío Guillermo. 
 
Hoy estuvimos en la casa de Gloria y vimos la carta que te escribió. Aprovechamos la 
oportunidad para mandarles un saludo a tío y a mi tía. Deseamos que estén bien. 
BEATRIZ Y GUILLERMO. 
 
 
Octubre 27 de 1996. 
 
CUMPLEAÑOS NO 28 DE MANOLO. 
 
El día 25 de octubre de 1996 fue el cumpleaños no. 28 de mi hijo Manolo, pero como fue 
viernes tuvo que ir a la Escuela de enfermería y Obstetricia, esto, por la mañana, por la tarde 
tenía que ir al Hospital Troncoso y cubrir guardia por la noche, pero optó por quedarse en 
casa ya que se le hizo muy pesado tener que ir en el día de su cumpleaños, por lo que 
estuvimos viendo la televisión, y como a eso de las 12.00 P.M. nos retiramos a dormir. 
 
El día 26 que fue sábado, me levanté temprano para preparar la comida para festejar el 
cumpleaños de Manolo, ya que el viernes no se pudo porque la mayoría de la gente trabajó. 
Hice: 
 

Crema de calabacitas con galletas 
Codito con crema y jamón (en frío) 
Pollo frito a la mantequilla (éste lo hice a petición de Raúl, ya que me dijo que le 
encantaba la forma en que me queda). 
Arroz con chícharos. 
Mole con pollo (mole rojo). 
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Ensalada rusa para el pollo frito. 
 
La comida se sirvió como a eso de las 3.00 P.M. 
 
Asistió Eduardo con su suegra y su cuñada Georgina, Aída no pudo presentarse ya que tuvo 
que trabajar todo el día. Dn. Fernando Santos, mi consuegro, no vino tampoco porque lo 
acaban de operar de unas hernias y está convaleciente, Lorena tampoco vino porque tenía 
que ir a cantar a diferentes lugares. 
 
Vino Raúl, que por cierto, me dio $200.00 como ayuda para la comida, también estuvieron 
presentes, mis tíos Beatriz y Guillermo, los que estuvieron tan a gusto, que ya se retiraron 
como a las 8.30 P.M. de la casa, cosa que me dio alegría y sorpresa, ya que mi tío no maneja 
de noche. 
 
Maribel, la novia de Manolo, preparó un pan redondo, muy grande de naranja y un pastel de 
duraznos, mi amiga Bethy llegó con un pastel mil hojas, y mi tío Guillermo, llegó con un 
pastel de chocolate, así es que, la hora del postre fue muy socorrida. Tomaron el pastel con 
un sabroso café.   
 
Mi tío Ramiro y Victoria no pudieron asistir porque un día antes, a mi tío Ramiro le 
estuvieron sacando unos estudios que duraron como cuatro horas y me dijo telefónicamente 
que no se sentía muy bien. Toda la tarde la pasamos de sobremesa platicando de diferentes 
tópicos, y Manolo pasó un día agradable en compañía de toda la familia. 
 
¡Ah!, se me olvidaba comentar que también estuvo presente Martha Rangel y su marido Goyo 
(hijo de mi comadre Angelita).  
 
Esto fue lo acontecido en la celebración por el cumpleaños de Manolo, todas las personas se 
retiraron como a las 10.00 P.M. 
 
NOTA. En esta celebración, aproveché para devolverle a Raúl una fotografía que me 
prestó para que le sacara copia y poder conservarla en el libro de mis recuerdos. Esta foto 
es del auto con el que chocó, por lo que la guardé en mi diario con la siguiente nota: 
 
En este auto, Raúl tuvo un accidente gravísimo en el que estuvo a punto de perder la vida. 
Esto ocurrió por el año de 1942 cuando tenía 18 años de edad. En ese entonces, yo apenas 
tenía un año y él nunca se imaginó llegar a conocerme. Es copia del original que me prestó 
y que ya le devolví, hoy día de la comida de Manolo. 
 
 
Noviembre 14 de 1996. 
 
VIAJE A GUANAJUATO EN APOYO AL COMITE ORGANIZADOR DEL COLOQUIO. 
ESTRUCTURA  INTERNA, SOCIEDAD Y POBLACIÓN 
 
El día 4 de este mes de noviembre (lunes), abordé un taxi del sitio que se encuentra aquí en 
Cd. Azteca, para dirigirme a la Central del Norte, ya que Juanita Fernández me indicó que el 
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camión de la línea Futura saldría a las 12.45 A.M. rumbo a Guanajuato. Llegué a las 12.00 
A.M. ya que yo soy como mi padre, el que siempre decía: ¡más vale esperar que ser esperado!, 
por lo que me dirigí a la sala No. 2 a sentarme. Esto lo hice porque faltaba mucho tiempo y 
no quise estar parada, además, sentada se me facilitaba más cuidar m petaca y mi neceser.   
 
Cuando mi reloj marcó las 12.25 A.M., me levanté de mi asiento y me dirigí al mostrador en 
donde se tendría que dejar el equipaje para que lo subieran al camión y ahí me estuve parada 
esperando a que llegara Juanita con su hermano y el señor Jorge René González. Pasaban los 
minutos y no llegaban, ya me sentía nerviosa por esto. De repente voltee para la parte trasera 
de donde yo me encontraba y vi que venía el señor René. Llegó hasta mí, y me ayudó con mi 
petaca. Me dijo que me estaban esperando en el mostrador de Futura que se haya 
precisamente en la parte de donde él venía. 
 
Le comenté que yo llegue desde las doce del día, pero no se me ocurrió caminar hacia allá, 
ya que cuando llegué, al entrar a la Central, del lado derecho, casi donde principia la misma, 
se haya la ventanilla de Futura y ahí me indicaron que más adelante se encontraba otra 
ventanilla a donde se dejaría el equipaje y luego se hallaba la puerta No. 2 por donde tendría 
que entrar, así es que, hubo un mal entendido de mi parte del lugar a donde tendría que 
encontrarme con ellos.  
 
Cuando abordamos el camión, Juanita ya estaba acomodando sus pertenencias en la parte 
destinada para esto. Yo me senté con su hermano y ella con Jorge René González. 
Comentamos el mal entendido y ella me dijo que, por poco me dejan siendo que llegué 
primero y por no verme habría pasado esto. 
 
El viaje lo hicimos placenteramente, únicamente con un pequeño contratiempo, ya que Jorge 
René González se dio cuenta de que el camión no iba por la autopista y le comentó a Juanita: 
El camión no va por la autopista (esto ya por León). Después de ir viendo por la ventanilla 
por unos minutos, se levantó y se dirigió con el operador para preguntarle el motivo. Cuando 
regresó, nos comentó que el chofer se equivocó y se dirigía a León. Tuvo que regresarse para 
llegar a Guanajuato, por lo que perdimos como una hora con esto.  
 
Llegamos al Hotel Real de Minas y nos dirigimos a nuestras habitaciones. Juanita y yo 
estuvimos en la 476 y Jorge René González y el hermano de Juanita en la 477. Después de 
descansar un rato, bajamos al lobee a donde quedamos de vernos para ir a comer. Nos 
dirigimos al centro y entramos a un restaurante, más bien nos sentamos en unas sillas que 
están afuera del mismo todos llevábamos mucha hambre ya que no habíamos comido y en el 
camión no nos dieron nada y como ya eran las 8.00 P.M. ya era cena en lugar de comida. 
Comimos con mucho apetito, pero desafortunadamente la carne que pedimos nos salió dura. 
Una vez que terminamos de comer (cenar), nos dirigimos a caminar un poco y después nos 
regresamos al hotel a descansar. 
 
Día 5 de noviembre de 1996. (Martes). 
Nos levantamos a las 6.00 A.M. para bañarnos y arreglarnos, a las 8.00 A.M. nos dirigimos 
al restaurante del hotel para desayunar. Jorge René y el hermano de Juanita ya estaban ahí. 
Al concluir el desayuno Jorge René se fue rumbo a Querétaro porque tenía que dar una 
conferencia a la 1.00 P.M., nosotros fuimos al museo de las momias (aquí Fernando sacó 
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varias fotos), y posteriormente fuimos al centro a caminar, pasamos por el callejón del beso., 
el Teatro Juárez, la Universidad, etc. Por último nos dirigimos al Museo de la Alhóndiga de 
Granaditas a donde se llevarían a cabo las conferencias. 
 
Juanita se dirigió a hablar con el director del mismo, señor Rogelio García quien ya había 
ordenado que se pusiera una pared de madera para incomunicar el área de las conferencias y 
quedara exclusivamente para el uso de los ponentes. Le informó a Juanita que había pedido 
unas sillas prestadas para el evento. 
 
Llegó la hora de la comida y nos fuimos a comer, también asistió el director y la señorita Luz 
Delia, Museógrafa del museo. Regresamos a esperar las sillas, pero no llegaban, se pasaba el 
tiempo y nada, Juanita desesperada, volvió a insistir con el director y, por fin, tuvo que ir a 
recogerlas Humberto en la camioneta, quien llegó a Guanajuato como a las 3.00 P.M. 
 
Hasta las 8.00 P.M. llegaron las sillas y todos procedimos a acomodarlas, fueron 80 sillas y 
3 mesas grandes. Una vez que quedó arreglado el sitio, nos retiramos al hotel a descansar. 
Humberto Aparicio se quedó en la habitación 477 con el hermano de Juanita, ya que estaba 
vacía la cama de Jorge René.  
 
Día 6 de noviembre de 1996. (Miércoles). 
 
Este día nos levantamos a las 6.45 A.M. nos bañamos, nos arreglamos y bajamos al 
restaurante a desayunar. Juanita me dijo que el hotel prestaría un camioncito para llevar a los 
ponentes a la Alhóndiga, por lo que yo me fuera con ellos. Como no cupieron todos, el camión 
hizo dos viajes. En el segundo me fui yo. Ella ya se había ido con Fernando su hermano y 
con Humberto en la camioneta para ir preparando las cosas. 
 
Cuando llegué, ya estaba puesta la mesa para el café. A las 11.30 A.M., fue el receso y 
estuvimos ofreciendo café y galletas. Volvieron los ponentes a la sala y antes de retirarnos a 
comer, levantamos todo, incluyendo las cafeteras y las guardamos en una sala que están 
renovando y que nos destinó el director del museo para esto. Las conferencias de la mañana 
terminaron a la 1.30 P.M. En este momento, también se volvieron a acomodar las sillas de 
otra manera, ya que como estaban no fueron del agrado del señor Carlos Aguirre. A las 2.00 
P.M. fue la comida en el restaurante Casa de las Manrique. Estuvo muy sabrosa la comida 
que se ofreció. 
 
A las 4.00 P.M., todos volvimos a la Alhóndiga para que los ponentes continuaran con sus 
conferencias. Nuevamente a poner la mesa del café. A las 5.30  P.M. salieron a receso y 
terminaron con las conferencias como a las 7.00 P.M. Después de que guardamos 
nuevamente las cosas, se lavaron cafeteras, vasos y jarras nos regresamos al hotel a descansar. 
A las 9.00 P.M. nos fuimos a cenar al centro. Caminamos un poco y regresamos nuevamente 
al hotel a descansar.  
 
Día 7 de Noviembre de 1996. (Jueves). 
 
La misma rutina de la mañana, aseo personal, desayuno, y en igual forma yo me fui en el 
camioncito del hotel. Receso, recoger cosas y dirigirnos al restaurante a comer, nuevamente 



 138 

en el restaurante Casa de las Manrique. Regreso a las 4.00 P.M., poner la mesa, receso de la 
tarde y terminación de ponencias a las 7.00 P.M. Regreso al hotel a descansar. La cena la 
efectuamos en el hotel porque todos estábamos cansados. 
 
Día 8 de noviembre de 1996. (Viernes). 
 
Nuevamente la misma rutina, a excepción que Juanita tuvo que quedarse a checar en el hotel 
las habitaciones ocupadas y vacías, y yo me quedé a esperarla para acompañarla al Banco. 
Llegamos un poco más tarde ya Humberto y Fernando habían puesto la mesa. Siguió tanto 
en la mañana como en la tarde la misma rutina, la comida fue en el mismo restaurante. 
 
Por la tarde, como a las 7.00 P.M. llegó Jorge René González de nueva cuenta acompañado 
de Arturo Borboa y con la esposa de este, señora Hortensia. Las conferencias terminaron a 
las 7.30 P.M. y nos dedicamos a quitar las sillas. Jorge René y Borboa ayudaron, 
acomodamos las cafeteras y todo el equipo en donde teníamos destinado y nos dirigimos en 
la camioneta a entregar las sillas al Centro de Convenciones. De regreso fuimos a cenar a un 
restaurante del centro, pero Humberto dejó la camioneta bastante retirado. Cuando salimos 
como hacía un frío que calaba los huesos, casi sin pensarlo les dije: Ahí hay un taxi, yo los 
espero en el hotel, Borboa y su esposa se fueron conmigo. Esperamos que llegaran los demás 
y nos retiramos a descansar. Jorge René estuvo en otra habitación ya que Humberto seguía 
con el hermano de Juanita. 
 
Día 9 de noviembre de 1996. (Sábado).  
 
Este día bajamos a desayunar a las 8.00 A.M., después del mismo, Jorge René y Juanita se 
dirigieron a la administración del hotel para hacer cuentas y liquidar el adeudo total, lo cual 
les llevó bastante tiempo. Una vez que terminaron, decidieron que fuéramos a León para 
relajarnos un poco. Ahí, Juanita compró unos zapatos para su mamá y yo compré otros 
iguales, ya que son bajitos y muy cómodos. En el mercado compró dos bolsas de piel, y 
Hortensia la esposa de Borboa compró otra.   
 
Regresamos a Guanajuato a comer. Por la tarde volvimos a León para dirigirnos a ver el 
Cristo del Cerro del Cubilete. Hacía un aire fuertísimo y también un frío que calaba los 
huesos, por lo que Borboa, su esposa y yo nos quedamos dentro de la iglesia, mientras los 
demás salían a ver al Cristo. Por cierto que Borboa me comentó: ¡no crea que estoy adentro 
de la iglesia por devoto, sino que es por el frío que hace!.   
 
Nos retiramos de ahí y nos dirigimos a Guanajuato, al museo de la Alhóndiga a recoger las 
cafeteras, vasos, café y todo lo que sobró del evento para que la camioneta quedara ya cargada 
para el regreso a México que se efectuaría al día siguiente. Cenamos y nos retiramos a 
descansar. 
 
Día 10 de noviembre de 1996. (Domingo) 
 
Bajamos a desayunar a las 8.00 A.M. y todos nos fuimos en la camioneta, pasamos de 
carrerita a visitar la Ex-hacienda de San Gabriel de Barrera, que queda a pocos minutos del 
Hotel Real de Minas. Es un sitio verdaderamente digno de conocer, sus jardines son tan 
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hermoso y exóticos que queda uno extasiado al contemplarlos. En igual forma, la casa que 
habitaron los dueños de la hacienda es hermosa, se conservan muebles de la época que hacen 
que se remonte uno al pasado tratando de imaginarse cómo vivieron sus moradores.  
 
Al terminar el recorrido, todos fuimos a la casa de las artesanías y compramos algo. Yo 
compré dos libros de literatura ilustrada como recuerdo. Regresamos a la camioneta para que 
Humberto nos dejara en León a Jorge René González, a Juanita, a su hermano y a mí, ya que 
nos regresaríamos en camión. Humberto se regresó con Borboa y su esposa. Se despidieron 
de nosotros y tomaron carretera. 
 
Nosotros nos dirigimos a la terminal de autobuses, pero como el camión salía a las 5.00 P.M. 
aprovechamos para ir al mercado de zapatos (donde se compraron algunos), y 
posteriormente, al restaurante del Hotel León. Comimos con mucho apetito. De ahí, 
abordamos un taxi a la terminal de autobuses. Tomamos nuestros respectivos asientos y 
emprendimos el viaje de regreso. Llegamos a las 9.15 P.M. a la Central del Norte. Nos 
dirigimos a tomar un taxi, y yo llegué a mi casa de d. Azteca como a las 9.45 P.M. 
 
Esto fue lo acontecido en el coloquio a que me estoy refiriendo, claro que por lo que 
corresponde al apoyo que yo brindé al comité organizador del mismo. Lo sucedido en las 
conferencias, ya es a nivel profesional de los ponentes. Únicamente quiero comentar que 
todos fueron muy amables y que todo el evento transcurrió muy tranquilo. 
 
También quiero dejar asentado que, el Director del Museo de la Alhóndiga de Granaditas 
(señor Rogelio García), es una persona muy amable que dio toda clase de facilidades para 
que el evento resultara  lo mejor posible. En igual forma, la Museógrafa, señorita, Luz Delia, 
se portó de la mejor manera, tanto con Juanita Fernández, como con todos los del equipo. 
Una tarde que estuvo tranquila, antes de que salieran los ponentes a receso aproveché para 
ver rápidamente el museo. Está muy cuidado, ordenado y sobretodo, limpio. Esto incluye los 
baños tanto de hombres como de mujeres, cosa que me dio mucho gusto, ya que empezando 
por ahí, se demuestra la limpieza.   
 
Esta fue para mí, otra bonita experiencia, además, de que Jorge René González y Juanita 
Fernández, me trataron con amabilidad y cortesía. El hermano de Juanita (Fernando), me 
pareció muy agradable y jovial. (Esta ocasión no fue con nosotros su otro hermano, Juan, que 
nos acompañó en el viaje a Puebla). 
 
 
 

Cd. Azteca, Edo de Méx. A 21 de noviembre de 1996. 
 
SRITA. CELSA GARCÍA.  
AMSTERDAN, HOLANDA.  
 
Estimada Celsa: 
 
Aunque con retraso, doy contestación a tu carta del 6 de julio, la cual recibí con fecha 30 del 
mismo mes. No lo había hecho antes, ya que he estado un poco ocupada en diversas 



 140 

actividades. En agosto asistí a Puebla como apoyo al comité Organizador de un simposio, y 
en este mes de noviembre fui a Guanajuato, también en apoyo de un coloquio por parte de la 
misma D.E.H; aparte de los quehaceres domésticos y de que sigo escribiendo mi diario y esto 
parece que no, pero quita mucho tiempo, pero ahora con placer lo hago. 
 
Me comentas en tu cartita que la estancia en ese país ha sido agradable para ti, pero que 
extrañas México, y sobre todo, a tu familia, al respecto yo creo que ha de ser duro estar 
separada de sus seres queridos y alejada de la patria, pero como tú misma me dices, sólo el 
tiempo ayuda a encontrar respuestas. 
 
Me da gusto que hayas tenido oportunidad de estudiar y poder asistir a congresos, con lo cual 
adquieres más conocimientos en el campo profesional. 
 
Me da tristeza que la gente latina cambie su forma de ser cuando se encuentran en otro país 
que no es el suyo y no sepan aquilatar los valores morales de la gente, esto lo digo, por lo 
que me comentas de tu desilusión.  
 
Celsa, fíjate que Eduardo y Aída están viendo la posibilidad de irse a estudiar al extranjero, 
ella para hacer su maestría y él, para hacer otra maestría, pero fuera del país, todavía no sé si 
serán aceptados o no, pero ya están efectuando trámites. También todavía no saben a que 
parte, si los aceptan se irán por dos años, esto me da gusto, aunque también tristeza por tener 
que separarnos, pero será provechoso para ellos. 
 
Quiero comentarte que, cuando fui a Puebla el Simposio se relacionó con Códices, mismos 
que estuvieron exhibiéndose en el museo. Algunos fueron  escaneados por computadora y yo 
adquirí una copia del original mismo que le obsequié a Aída, pero antes, saqué un negativo, 
del cual puedo sacar más. Por tal motivo y para que te acuerdes de México, te envío una copia 
que saqué en postal. 
 
A continuación de detallo de que se trata: 
 
Fragmento del códice de la segunda mitad del siglo XVI. Tema: Bautizo de los caciques de 
Cuauhtlancingo, Pue. por el Fraile Olmos, de quién es la única pintura que existe de él. Se 
observa a Hernán Cortés con su estandarte y sus soldados atrás. Del otro lado, los indios 
tapándose la cara porque sus jefes están siendo convertidos a la religión católica y están 
perdiendo sus raíces. 
 
Espero te guste, ya que para mí es una joya, sobretodo, porque dicho Códice ya fue guardado 
nuevamente en su caja fuerte. 
 
Espero que la Navidad y el año nuevo la pases bien, aunque no sé, si para esas fechas puedas 
venir a México. 
 
Bueno, Celsa, por hoy es todo lo que te escribo. Recibe de mi parte mi estimación y mi cariño. 
 
 
Noviembre 25 de 1996. 
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EL VERDADERO TEMAZCAL 
 
El día de ayer fuimos a las Pirámides de Teotihuacán: Manolo, Maribel y yo, esto lo hicimos 
para llevar al señor Raúl Vela Jr., quien vino de Mac Allen, Texas a pasar unas vacaciones. 
Nos fuimos en la ambulancia porque no tenemos automóvil, esto lo hizo Manolo como caso 
de fuerza mayor, ya que, él es enemigo de usar la misma cuando no es para cubrir los servicios 
de emergencia a los que se dedica el escuadrón. 
 
En la puerta no. 1, esperamos a que llegara el Ing. Javier Martínez Castaldi quien fue la 
persona que nos efectuó el recorrido por las pirámides dándonos una explicación amplia de 
lo que observábamos. Esta persona es amigo del hermano de la Dra. Cortés, quien da los 
cursos de paramédicos a donde Manolo asiste los sábados. 
 
Después del recorrido, nos invitó a la casa de su hermano (Luis Martínez Castaldi), quien 
vive en el pueblo de San Juan Teotihuacán, para que asistiéramos a una ceremonia del 
Temazcal. El señor Luis construyó un Temazcal en su casa, ya que se ha dedicado al estudio 
de estas ceremonias. 
 
Nos cambiamos de ropa. El señor Vela y Manolo se pusieron un short y una playera, y yo, 
un traje de baño. Antes de entrar, nos humearon con una copa de copal y nos pusieron una 
cinta en la cabeza, esto con mucha reverencia. Pasé primero yo, casi acostada en el suelo ya 
que la puertecita es muy pequeña, no sin antes inclinar la cabeza y decir “Ometeo”. 
 
Tuve que caminar de acuerdo a las manecillas del reloj, de izquierda a derecha. Al llegar al 
límite me senté en el suelo con las piernas cruzadas. (El suelo de tierra, estaba cubierto de 
hiervas, pirul y eucalipto). Así fueron entrando los demás, éramos como unas 8 personas. 
Posteriormente, se metieron con una pala 7 piedras al rojo vivo que ya tenían quemando con 
carbón, a un hueco que ya estaba en el suelo previamente hecho. 
 
Después se cerró la puerta y el señor Javier Martínez se presentó diciendo su nombre y el 
motivo por el que estaba en el Temazcal, así siguieron presentándose uno a uno, hasta que 
me tocó mi turno. Cuando di mis datos y el motivo, como fui la última, se siguió con el ritual. 
 
Hubo cantos acompañados del bum de un tambor y de silbatos de los que usaban nuestros 
antepasados. Nos enseñaron a respirar en el interior que se hallaba completamente a obscuras, 
no nos veíamos unos a otros. 
 
Empecé a sudar a chorros y por un momento creí que me iba a desmayar, cuando el señor 
Luis dijo: si alguien desea agua para beber se le dará con gusto, o si prefiere agua para 
refrescarse, también se le dará. Esto, debido a que antes de cerrar la puerta metieron una jarra 
de agua y un vaso, así como agua en otro recipiente. Yo pedí para refrescarme y Manolo 
también, pero no se me pasaba el calor tan intenso que sentía. En eso, el señor volvió a decir: 
antes de continuar, si alguien quiere salir, que lo diga. Aproveché para decir que quería 
salirme y Manolo también. Me mojé los pies con agua fría y me metí al baño a enjuagarme 
todo el cuerpo con agua fría. Manolo hizo lo mismo. 
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Hemos de haber aguantado dentro Manolo y yo, unos 25 o 30 minutos. A la hora de estar ahí, 
empezaron a salir los demás. Descansaron recostados en el suelo y volvieron a meterse 
nuevamente. Manolo se animó y volvió a entrar con Maribel, quien no había querido hacerlo. 
En ese lapso, la señora de la casa me invitó a comer unas sabrosas tostadas de frijoles, queso, 
aguacate y crema. 
 
Ya que todos los demás salieron, también los invitó a comer. Nos retiramos de ahí como a 
las 6.00 P.M. El señor Vela quedo encantado y fue uno de los que duró más tiempo adentro. 
 
Para mí fue una experiencia maravillosa, ya que no se compara con el Temazcal que tomé en 
la Clínica de Belleza “Isabela”, a donde mi hijo Eduardo me envió. Aunque es muy relajante, 
no deja de ser un baño “sauna”, y esto de ahora, fue el ritual que nuestros ancestros 
practicaban para purificar el cuerpo, la mente y hasta el alma. 
 
Antes de retirarme, le pregunté a la señora de la casa si cobraban por esto, y me contestó que 
no lo hacen por negocio, sino porque se continúe con estas ceremonias y no vayan a perderse 
en el olvido.  
 
Antes de terminar, quiero comentar que el señor Raúl Vela Jr. Es un instructor y paramédico 
muy bueno. Cuando Manolo fue a Mac Allen a tomar el curso, el fue su instructor, y fue por 
este motivo que Manolo lo conoció, ya que el señor Vela le ofreció su casa para que se 
hospedaran él y Maribel. 
 
Estos son los puntos de vista que tengo sobre el Temazcal y ojalá que muy pronto pueda 
volver a tomar el baño de purificación. 
 
 
Diciembre 12 de 1996. 
 
UNA NOTICIA QUE ME OCASIONÓ UNA GRAN TRISTEZA.  
 
El sábado 30 de noviembre del año en curso, recibí una noticia que me llenó de tristeza. Fui 
informada como las cuatro de la tarde por mi sobrina Virginia, del deceso del señor Lorenzo 
Quintana. Ella se enteró ya que su hijo Alfonso fue a ver a Alejandro Silva a su café que tiene 
en la calle de Havre para algunos negocios y llegó a informarle del deceso a Alejandro, el 
señor Enrique Barrón. 
 
Posteriormente, hablé por teléfono con Alejandro quien me informó que lo iban a cremar a 
las cinco de la tarde. Le argumenté que yo ya no llegaba y él me dijo que ya se iba a ver si 
alcanzaba el cuerpo. 
 
El lunes siguiente, volví a llamarle para ver si lo había alcanzado, pero me informó que le 
habían dado mal el recado, ya que al señor Quintana lo habían cremado desde las dos de la 
tarde y en la funeraria no había nadie. Tampoco pudimos enterarnos de dónde sería la misa 
de los nueve días, ya que Alejandro estuvo indagando por su parta y yo por la mía, pero en 
las llamadas a su esposa Thelma (viuda), no pude localizarla, por lo que yo le recé varios 
padres nuestros. 
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Se fue mi jefe por 28 años en la Aseguradora Cuauhtémoc, con quien tuve trato directo y a 
quien aprecié sinceramente. Únicamente me queda de él, su recuerdo (los momentos felices 
que pasamos durante tantos años en la Aseguradora), la tesis que me fue obsequiada por él, 
y, la carta que me hizo favor de darme cuando se la solicité, relacionada de que fui yo para 
él, y que quedó en uno de los tomos de mi diario. 
 
Se fue con él, una historia, una tradición, una época, descanse en paz mi inolvidable jefe. 
 
 
Diciembre 12 de 1996. 
 
YA TENEMOS COCHECITO. 
 
Mi tío Guillermo Romero (esposo de mi tía Beatriz), me vendió su carrito Renault Alliance 
modelo 1984. Fue regalo de Eduardo, ya que él lo pagó. Esto lo hizo para que Manolo se 
pueda transportar a la Universidad, aunque me dijo que cuando Manolo pudiera, se lo fuera 
pagando poco a poco. Ojalá y sí pueda irle dando algo Manolo para que se sintiera con más 
confianza para traer el carro. Mi tío me lo dejó en $ 15,000.00. También a mí me beneficiará, 
ya que cuando tenemos que ir a alguna parte lejos no podemos hacerlo por falta de automóvil.  
P.D. Eduardo cambió de opinión, ya que me dijo que el carro era un regalo para mí, que 
Manolo no le pagara nada. 
 
 
Enero 3 de 1997. 
 
NAVIDAD Y AÑO NUEVO 1996. 
 
La víspera de Navidad (nochebuena), la pasamos Manolo y yo en la casa de mi hijo Eduardo. 
También asistieron mis consuegros con sus hijas Lorena y Georgina, así como Ricardo que 
vino de Cancún para este fin. Yo lleve pasta (codito con crema y jamón), también pollo frito 
con ensalada de calabacitas y zanahorias. Como me sentía indispuesta por una fuerte gripe 
que ocasionó que me diera temperatura, Manolo doró el pollo e hizo la ensalada. Me fui muy 
abrigada. Nos acostamos a eso de las 2.00 A.M. A otro día nos fuimos a la casa de Lina, mi 
consuegra, a comer, Nos retiramos de ahí como a las 6.00 P.M. del día 25 rumbo a Cd. 
Azteca. 
 
El día 26 no me levanté, ya que seguía con gripe y una tos muy fuerte, tuve que hablarle por 
radio al Dr. roditti para que me recetara alguna medicina. 
 
El día 27 nos fuimos a la casa de Eduardo, ya que estaba planeada la salida a unas cabañas 
en el Estado de Puebla. Se fueron como a las 3.30 P.M. en 3 coches. Manolo y Maribel, su 
novia, en el de nosotros. En el Chevrolet, los papás de Aída (Fernando, hijo, manejó este 
auto), y en el de él otras personas más, este auto lo manejo Erika, la esposa de Fernando Jr. 
Yo me quedé, ya que Eduardo y Aída se iban hasta otro día ya que Lalo tenía trabajo por 
hacer y aproveché para reposar más la gripe. 
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El día 28 nos fuimos en la camioneta de Eduardo, que iba completamente llena de belices, 
provisiones y utensilios de cocina para los días de nuestra estancia. Salimos como a las 4.00 
P.M. Hemos de haber llegado a las 6.30 P.M. Manolo ya iba en la carretera en el carro a 
esperarnos, con Lina, Maribel, Georgina y Lorena cuando nosotros llegábamos. 
 
El día 29 fuimos al río para que pescaran, mientras tanto, yo caminé varias veces alrededor 
del mismo. Después regresamos a las cabañas y comimos en la de los papás de Aída. Se 
alquilaron 3 cabañas ya que éramos en total 12 personas. 
 
El día 30 nos dirigimos a la Ex-Hacienda de Chiautla que se encuentra en San Martín 
Texmelucan, Pue. Hicimos el recorrido, conociendo la misma y pasamos a ver el castillo que 
se encuentra ahí mismo. Es un edificio impresionante, rodeado de un hermoso lago y una 
vegetación exuberante. Al ver este castillo de belleza inigualable, creí no estar en Puebla, 
sino en Europa. Regresamos a comer a la cabaña de mis consuegros: carne asada, chorizo, 
queso, cebollas asadas, etc. Deliciosa comida. 
 
El día 31 fuimos a las ruinas de Cacaxtla en Tlaxcala. Es un lugar maravilloso, los edificios 
que construyeron nuestros antepasados son imponentes. Aún se conservan algunas pinturas 
en las paredes. A este paseo fuimos: Manolo, Maribel, mi consuegro (Fernando), el cuñado 
de Fernando Jr. De nombre Cesar y yo. 
 
Estos edificios ya están completamente en ruinas, por lo que se hallan techados con una 
estructura metálica que me impresionó bastante, ya que les ha de haber llevado mucho tiempo 
el fabricarla y colocarla. También el piso está protegido con madera y cuenta con escalinatas 
de madera también. Terminamos el recorrido y nos faltó por ir a ver una pirámide que se 
localiza enfrente de este centro ceremonial, pero ya no quisimos ir porque se nos hizo retirado 
y además nos esperaban para comer. 
Pasamos a ver las artesanías del lugar y se compraron algunas chucherías que les llevamos a 
los que no fueron con nosotros. A la salida del lugar, nos fuimos a comer unas quesadillas 
para mitigar el hambre mientras llegábamos a comer en forma. Don. Fernando prendió el 
asador y nuevamente colocó carne para asar y pollo frito. 
 
Ese mismo día 31 de diciembre, por la tarde, Lorena preparó lomo enchilado y Georgina una 
ensalada de manzana y otra ensalada verde, así como ponche, mientras Lina, Aída, Fernando 
y yo, movimos sillones de un lugar a otro y metimos sillas (12) y mesas (3), se les puso sus 
manteles, cubiertos, platos, vasos, etc. y quedó bonita. Lina se fue con Fernando y su esposa 
a recoger un pavo que llevó a hornear a una panadería y yo me fui a arreglar. A las 9.00 P.M. 
regresamos.  
 
Cenamos a las 10.00 P.M. Al cuarto para las doce, nos fuimos al restaurante de las cabañas 
para darnos el abrazo, brindar y comernos nuestras uvas. Quemaron cuetes y luces. Después, 
algunos bailaron, mientras tanto yo estaba cerca del fuego de la chimenea calentándome, ya 
que hacía mucho frío. Nos retiramos a dormir a la 1.30 A.M. 
 
El día 1º. De enero de 1997, se retiraron dos coches a las 12.30 A.M. de regreso a la Cd. de 
México, únicamente nos quedamos: Eduardo, Manolo, Maribel y yo. Pensábamos 
regresarnos hasta otro día, pero nos acordamos que nuestro carro no circulaba. Por este 
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motivo, tuvimos que regresarnos a las 6.00 P.M., después de comer unas sabrosas mojarras 
que Maribel preparó en el asador y que tanto ella, como Manolo y Lalo, habían pescado por 
la mañana en el río. 
 
Me vine con Eduardo en la camioneta y Maribel con Manolo en el coche. Por Tlalpan me 
pasé con Manolo y nos despedimos de Eduardo. Llegamos a las 9.00 P.M. a Cd. Azteca. 
 
Quiero comentar que las cabañas están muy bonitas, el río se llena de pescadores y todo el 
lugar es muy apacible. Para descansar es el lugar ideal, aunque hace mucho frío, con ropa 
adecuada es soportable. Lo que he escrito en mi diario, es lo acontecido durante la Navidad 
y el año nuevo de 1996, y que Dios Nuestro Señor, nos dejó disfrutar en compañía de nuestros 
seres queridos. 
 
 
Enero 3 de 1997. 
 
VOY A SER ABUELA. 
 
El día 24 de diciembre de 1996, que nos reunimos en la casa de mi hijo Eduardo, a eso de las 
8.30 P.M., Aída nos mostró un ultrasonido después de que Lalo anunció que ella nos quería 
mostrar una foto para ver si adivinábamos qué era. La primera que la vio fue Lorena, y 
después de unos segundos, dijo que era un bebé. Adivinó de inmediato de qué se trataba, por 
lo que a todos se nos salieron nuestras lágrimas de los ojos por la alegría que nos ocasionó la 
noticia. 
 
El segundo que vio la foto fue Manolo y también dijo que era un bebé. La fuimos viendo 
toda la familia, y después comenzamos a abrazarlos y felicitarlos. Les deseamos muchos 
parabienes, y, a Aída le rogamos que se cuidara mucho. 
 
Raúl recibió la noticia hasta el día 27 de diciembre de 1996, ya que fue a la casa de Lalo un 
día antes de que nos fuéramos a las cabañas. Le dio mucha alegría la noticia. Estuvo tomando 
unas copas con Eduardo y cuando se retiró ya estaba un poco tomado. Lalo lo tuvo que llevar 
a su casa. Aída cuenta con dos meses y días de embarazo. Una gran noticia, después de 6 
años que llevan de vivir juntos. 
 
CON ESTA FELIZ NOTICIA, CIERRO EL VII TOMO DE MI DIARIO. 
Que felicidad  que pronto seré abuela, es algo que todos los seres humanos deseamos y que 
gracias  a Dios podré disfrutar.  
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LA VIDA SIGUE SU CURSO. 
 

Mi nietecito José Manuel, hijo de mi primogénito José Eduardo, ya cuenta con 6 meses de 
edad, los cuales cumplirá el 16 de enero de 1998, pero desafortunadamente no he gozado de 
él, ya que se encuentra viviendo en Boston con sus papás. He visto su crecimiento y sus 
progresos por medio de fotos y por medio de un casete que enviaron, el cual filmaron el 24 
de diciembre de 1997 por motivo de  Navidad. Ahí me di cuenta de que ya se endereza y se 
voltea solito, además de que es muy risueño, pero este sacrificio de no verlo tendrá sus frutos 
cuando sus papás terminen sus estudios en la Universidad de Boston. Esto será en beneficio 
de sus padres, ya que contarán con más conocimientos para defenderse en la vida. Aunque 
no tenga a mi nieto cerca, lo quiero mucho y le pido a dios lo conserve con salud. 
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Enero 26 de 1997. 
 
BODA RELIGIOSA DE JOSÉ Y JULIANA. 
 
 
El día de hoy, se celebró la boda religiosa de José y Juliana. Ella es hermana de Rosa López, 
quien es mi vecina y tiene una papelería a donde voy a sacar copias fotostáticas para mi 
diario, además de comprar casi todo lo que necesito de papelería. La ceremonia se llevó a 
efecto en la Parroquia de Ntra. Sra. de Guadalupe, cita en Calle Cuautitlán esq. boulevard de 
los aztecas, que se localiza cerca de la casa. El día anterior estuve enferma, por lo que me la 
pasé todo el día en la cama. Manolo me estuvo inyectando una serie de ampolletas de cinco 
que me mandó el doctor de la clínica de Pemex, esto, debido a las alergias tan crónicas que 
sufro. Así es que, hoy me levanté a las 10.00 A.M., me bañé, desayuné algo, y me arreglé 
para asistir a la ceremonia. La misa estuvo muy bonita, fue cantada por una estudiantina que 
me gustó mucho. Juliana iba muy guapa, con su vestido de novia. Llevaba un velo que le 
daba hasta los hombros y a la mitad de la cabeza, en la parte de atrás, una diadema de flores 
blancas que se le veía muy bonita.   
 
Cuando terminó la misa, fui a buscar un baño porque con el frío que tenía, me dieron ganas 
de orinar, en eso, me topé con Rosita, quien me dijo que afuera estaba un camión para los 
que no tuvieran coche se fueran en él, para que los llevara al salón a donde se verificaría la 
fiesta, pero le argumenté que Manolo me llevaría, por lo que mejor me iba a la casa y ahí 
aprovechaba para ir al baño. Me dio pena decirle que no iba a asistir porque me sentía mala 
todavía. Así es que, por este motivo no hice acto de presencia al salón, pero fue por esta 
razón, ya que lo que yo quería era mi cama. 
 
A las 10.00 P.M. de este día 25 de enero de 1997, me puse a escribir lo anterior. 
 
Día 26 de enero de 1997 
 
Quiero hacer algunos comentarios sobre Rosa López y su familia: 
 
Son originarios de Oaxaca, su papá se dedica al campo y su mamá al hogar. Rosita y sus 
hermanos se vinieron a México y yo admiro que han salido adelante solos. Estudian y 
trabajan, son muchachos muy decentes de costumbres hogareñas y muy unidas. Nunca los he 
visto de vagos o tomando. Rosita tiene un carácter muy bonito. En la papelería atiende a sus 
clientes con solicitud y diligencia, es por esto que he hecho amistad con ella. 
 
Lo que escribí fue lo sucedido en estos días, pero todavía me siento mal ya que mi nariz me 
fluye mucho, (no es gripa), es por las alergias al polvo, sol, calor, etc. que ya se hizo crónico), 
por lo tanto, ya ningún medicamento me hace efecto. Aparte de las vacunas tomadas que he 
estado ingiriendo, me han estado inyectando y también he estado tomando pastillas, pero esta 
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enfermedad ya se quedó ahí. No me queda sino tratar de vivir con ellas lo mejor posible, pero 
esto es muy pesado. 
 
 
 

Ecatepec de Morelos a 5 de febrero de 1997. 
 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Desde el 24 de diciembre del año próximo pasado, he estado sintiéndome bastante mal de 
mis alergias, motivo por el cual no te había escrito. A veces pienso que no hay tales alergias 
y que los médicos no dan con lo que verdaderamente tengo. 
 
Hay ocasiones que no me dan ganas de levantarme pues me siento muy cansada, además, de 
que mis ojos los siento muy pesados y no los puedo abrir, la nariz completamente tapada y 
tronándome. Hace una semana amanecí con el ojo derecho muy rojo ya que tenía un coagulo 
de sangre porque se me reventaron unas venitas, fui al oculista y también me dijo que es 
alergia al polvo, lo mismo que me dice el otorrino de la nariz y garganta. En fin, yo no sé 
hasta cuando voy a sentirme bien. 
 
Pasando a otra cosa, te diré que recibí tu tarjeta de Navidad en la que pintaste la costa del 
Estado de Maine, se me hace un lugar precioso y tranquilo para descansar. La pintura es muy 
hermosa como todo lo que tú pintas. 
 
Espero que la Navidad y el año nuevo los hayas pasado feliz en compañía de tu familia, yo 
la pasé con mi hijo Eduardo el mayor, nos fuimos a unas cabañas a Río Escondido, al estado 
de Puebla, a donde hay un río y la gente se dedica a pescar, aunque hacía mucho frío 
disfrutamos y descansamos bastante. 
 
El próximo día 13 de febrero de 1997, un día antes de mi cumpleaños, será presentado un 
libro por Ediciones del Vórtice, en donde aparecerán unos cuentos míos, estoy colaborando 
on un grupo de jóvenes escritores. Uno de ellos es hijo de un historiador de la Dirección de 
Estudios Históricos y por este medio lo conocí, por lo que me dio la oportunidad de colaborar. 
En cuanto tenga un ejemplar en mis manos, te lo remitiré como recuerdo. 
 
Espero hayas recibido una tarjeta que te envié de un códice del bautizo de los caciques de 
Cuauhtlancingo, Pue., ya que para mí es una belleza. 
 
Bueno tío, es todo por hoy, pero no te creas que me he olvidado de ti. Dale un abrazo y un 
beso a la tía Ma<ría y tú recibe mi más sincero cariño. Tu sobrina que no te olvida. 
 
P.D. Recibe saludos de mis tíos Guillermo y Beatriz. Ella ha estado muy enferma, tiene más 
de dos meses con migrañas.  
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Febrero 16 de 1997. 
 
MI CUMPLEAÑOS NO. 56. 
Día 14 de febrero de 1997. (Viernes). 
 
El día de hoy, me levanté a las 6.30 A.M., después de que Manolo me puso las mañanitas y 
pasó a mi habitación a felicitarme así como a despedirse para irse a la Raza, a donde está 
asignado. Me arreglé y me dirigí a la casa de mi sobrina Virginia ya que pasé por ella para 
irnos a desayunar a Sanborns, que se ubica en la Ave. Cuauhtémoc. Nos fuimos con Alex, 
hijo de ella, en su carro Volkswagen y nos dejó en el metro de Tlatelolco, de ahí, nos fuimos 
directo hasta la parada Hospital General y, Sanborns queda junto. 
 
La pasamos muy a gusto platicando, ya que también asistió su cuñada Irma.  Después de 
desayunar con ellas, me despedí para dirigirme a la casa de mi tío Ramiro (en Satélite), ya 
que llegó mi prima Sofía de Guadalajara y quise ir a saludarla. Estuve con ella hasta las 4.00 
P.M., porque tenían que irse al Palacio de los Deportes a un evento cristiano. Me retiré 
después de comer arroz con mole que preparó Victoria.   
 
Llegué a la casa a las 7.30 P.M., por cierto que unos minutos después llegó Manolo quien ha 
había pasado por Maribel y estuvimos viendo la televisión juntos. 
 
DIA 15 DE FEBRERO DE 1997.- (SÁBADO). 
 
Este día me salí de la casa a las 12.30 A.M., para dirigirme a la Catedral, porque Juanita 
Fernández me citó a las 2.00 P.M., para ir a comer. Llegué a las 13.30 Hrs. con el fin de pasar 
a saludar a unos custodios del Museo Nacional de las culturas, pero como estaba cerrado, me 
regresé a la Catedral y me metí a hacer algunas oraciones y dar gracias a Dios por haberme 
dejado llegar a mis 56 añitos. Salí de ahí faltando cinco minutos para las dos de la tarde y me 
paré cerca de la puerta a esperar a Juanita, quien llegó un cuarto de hora después. También 
iba a asistir mi amiga Bethy, pero la esperamos hasta las 2.35 P.M., y no llegó, por lo que le 
dije a Juanita que nos retiráramos. 
 
Nos fuimos caminando hasta la calle de San Ildefonso a donde se encuentra el restaurante 
“CARDENAL”, lugar en el que comimos Juanita y yo. Es un sitio muy agradable y la comida 
estuvo muy sabrosa. Esta invitación me la hizo Juanita por motivo de mi cumpleaños. 
 
Después de comer, le dije a Juanita que me acompañara al Museo Nacional de las Culturas 
el que ya se encontraba abierto. Pasé a saludar a Leonila Quiroz Santiago con quien conviví 
durante el tiempo que estuve yendo a la sala a donde se efectuó la exposición de “PAPELES 
DE FAMILIA”. Por cierto que ya se casó y está esperando bebé, se alivia en marzo de este 
año, le falta muy poco para dar a luz. Me dio mucho gusto saludarla. También pasé a otra 
sala a saludar a Miguel Ángel Ávila Galván con quien también conviví, y en igual forma, me 
dio mucho gusto. Fue muy  rápido esto, porque ya eran las 6.00 P.M. y estaban de salida del 
museo, por fin de labores del día.  
 



 150 

Posteriormente acompañé a Juanita a “La Parisina”, porque mandó a hacer unas cortinas para 
la sala de su casa. Después de que escogió la tela y ordenó las mismas, salimos de ahí y nos 
dirigimos al metro. Me bajé en Hidalgo y Juanita se siguió hasta el Toreo, después de 
despedirnos. Yo transbordé en Hidalgo rumbo a Indios Verdes, y de ahí, abordé una combi 
para dirigirme a Azteca. Llegué a la casa a las 8.00 P.M.   
 
DIA 16 DE FEBRERO DE 1997.- (DOMINGO). 
 
Ya había quedado con Eduardo, de que este día iría a desayunar con él para festejar también 
mi cumpleaños No. 56, por lo que, Manolo y yo, salimos de la casa a las 8.30 A.M. rumbo a 
Plateros a la casa de Lalo. Llegamos a las 9.30 A.M., y a los pocos minutos llegó Raúl. 
Salimos rumbo al Café Tacuba del centro, pero Manolo se regresó por Maribel a la Raza, a 
donde habían quedado de verse. Mientras llegaba Manolo estuvimos tomando café y 
platicando muy a gusto. Cuando llegó, ya desayunamos y estuvimos conviviendo hasta la 
1.00 P.M. Después salimos del restaurante y caminamos un poco, Raúl nos sugirió que 
pasáramos a ver el edificio del correo. Una vez que lo vimos, se despidió de nosotros, quienes 
nos dirigimos al Palacio de Bellas Artes a ver la exposición  de Buñuel, la que me pareció 
muy interesante. 
 
Cuando salimos de ahí eran las 2.30 P.M. Manolo, Maribel y yo, nos despedimos de Lalo y 
Aída y nos dirigimos a un cine de Plazas Center a ver la película “Garras” con Michael 
Douglas, pero antes, nos comimos una pizza en un restaurante que se encuentra dentro de 
este centro comercial. La película no es la gran cosa, pero estuvo entretenida, sobre todo por 
ser un hecho real. Salimos del cine y nos venimos a la casa. Como Manolo se fue a dejar a 
Maribel, aproveché para escribir estos acontecimientos. 
 
Se me olvidaba comentar que, Eduardo me regaló una medalla de oro de la Virgen de 
Guadalupe con su cadena y me la colgó al cuello. También, que Raúl vino el día 13 a la casa 
a felicitarme ya que no nos veríamos el 14. Comió conmigo aquí en la casa y después lo 
acompañé a Pachuca a una compañía a la que tuvo que ir por cuestión de su trabajo. 
 
Días muy felices y placenteros para mí. Agradezco a todos que se preocupen por mí y me 
den su cariño y sus atenciones. 
 
 
Marzo 7 de 1997. 
 
OBSEQUIO DE LA DIRECCIÓN DE ESTUDIOS HISTÓRICOS DEL INSTITUTO 
NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA 
 
Hoy, viernes 7 de marzo de 1997, acudí a la Dirección de Estudios Históricos, a ver a Juanita 
Fernández para llevarle unos documentos para que les sacara copias fotostáticas y poder 
regresar los originales a quien me los facilitó. Como eran muchas copias las que se tenían 
que sacar, se bajó a la fotocopiadora a ayudar al señor Víctor, encargado de las máquinas. 
Mientras tanto, yo la espere en su privado. 
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Después de una hora regresó porque se había calentado la máquina y tenían que esperar a 
que se enfriara. En ese momento me entregó los dos ejemplares de los libros que salieron 
publicados de los participantes del concurso “PAPELES DE FAMILIA”, cuyos títulos son: 
 

1.- De sus ojos depende mi vida, diario anónimo de 1869, presentado por el señor 
Aguirre Bauche. 
 
2.- Cuatro Siglos de una Familia Criolla, de Francisco Fernández del Castillo. 

 
Estos libros son como obsequio por la labor de ayuda que les he estado efectuando. Por tal 
motivo, agradecí al señor Salvador Rueda, Director de Estudios Históricos el obsequio ya 
que estos serán presentados hasta el día 17 de abril del año en curso. 
 
Con estos ya son tres los publicados de la serie de diez. 
 
 
Marzo 11 de 1997. 
 
DOCUMENTACIÓN Y ESTUDIOS DE MUJERES, A.C. 
 
El día 17 de febrero del año en curso, recibí carta de la Mtra. Amparo Espinosa Rugarcía, 
Directora de Demac (Documentación y Estudios de Mujeres, A.C.), fechada el 4 de febrero. 
En la misma me comunica del tercer concurso Premios Demac 1997-1998 y anexa unos 
trípticos con las bases de participación. 
 
Al respecto, quiero comentar que, como no tengo nada escrito para el concurso no iba a 
concursar; pero cuando me dijo la Lic. Graciela Enríquez, investigadora de la asociación que 
podía participar con los tres tomos más que ya tengo de mi “diario personal”, y que son: 
Tomo V, VI, y VII, me di a la tarea de preparar los escritos y engargolarlos. Así es que ayer 
llevé los cuatro cuadernos empastados que solicitaron para poder entrar al concurso, y fue la 
misma Lic. Enríquez quien me los recibió. Los resultados del concurso se darán a conocer 
hasta enero de 1998. Estoy escribiendo hasta ahora, porque ayer me quedé a dormir en la 
casa de mi hijo Eduardo en Plateros. 
 
 
Marzo 12 de 1997. 
 
SENTÍ UNA EMOCIÓN INDESCRIPTIBLE. 
 
El día 10 de los corrientes que me quedé a dormir en la casa de mi hijo Eduardo, me puso 
un vídeo del ultrasonido que le hicieron a mi nuera Aída para ver cómo va su embarazo. Me 
quedé maravillada de ver al bebé porque se ve completamente formadito. Se le ve su cabecita, 
su carita, sus ojos, sus manitas, sus pies, los latidos de su corazón y hasta cómo se rasca con 
sus manitas y se estira para estar a gusto. 
 
Para mí fue una emoción indescriptible, ya que en el tiempo en que yo tuve a mis hijos esto 
se desconocía por completo. En la actualidad ya se puede observar a los hijos antes de que 
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nazcan es un adelanto maravilloso. De reojo observé a Eduardo y pude darme cuenta de que 
también a él lo embargaba una fuerte emoción. Le ruego a Dios Nuestro Señor que el 
embarazo de Aída vaya por buen camino y fructifique con bien al nacer el bebé esperado, sea 
mujercita o varón.  
 
 
Marzo 18 de 1997. 
 
CUMPLEAÑOS # 33 DE EDUARDO. 
 
 El día de hoy le hablé por teléfono a mi hijo Eduardo a las siete de la mañana para felicitarlo 
por su cumpleaños # 33. También le canté las mañanitas. Posteriormente le dije que nos 
veíamos en su casa a las 13.00 horas y me despedí de él. Hice algunas labores domésticas y 
después de arreglarme me dirigí a su casa. Llegué a la hora que le indiqué. Se encontraba 
Martha Rangel preparando un arroz blanco y un mole verde que olía muy rico para la comida.  
 
Eduardo no se encontraba porque fue por Aída a su trabajo para llevarla a la cita que tenía 
con su doctora para la revisión de su embarazo; por tal motivo me dirigí a Aurrera Plateros a 
comprar: pan blanco, refrescos, tortillas y un pastelito que le llevé como postre. De regreso 
a la casa arreglé la mesa, puse el mantel, los platos, vasos, el pan rebanado y los cubiertos. 
Mientras tanto, Marta terminó con la comida. 
 
Eduardo y Aída llegaron al cuarto para las cuatro de la tarde y, de inmediato se sirvió la 
comida. Comió con nosotros su papá de Aída que llegó unos minutos después de que ellos 
lo hicieron, así como Lorena hermana de Aída que también llegó para la comida. A las 5.00 
P.M. llegó Maribel que venía de su trabajo y le llevó a Eduardo una rica gelatina. No quiso 
comer porque dijo que esperaba a que llegara Manolo. En ese lapso llegó Lina con Georgina, 
quien le llevó un pastelito a Eduardo que ella misma preparó así como unos ricos panecillos. 
 
Comieron ellas y Maribel quiso seguir esperando a Manolo que llegó de la escuela de 
medicina hasta las siete de la noche ya que nos dijo que todo el camino le tocó un tráfico 
tremendo ocasionado por la lluvia que caía. Fue entonces que Maribel ya comió en su 
compañía Estuvimos todos muy contentos hablando de diferentes tópicos y a las 8.30 P.M. 
nos despedimos Manolo, Maribel y yo, trayéndonos a Martha para dejarla en Indios Verdes.  
 
Eduardo a esa hora fue a recoger a Aída a su trabajo ya que a las 5.00 P.M. se regresó a 
trabajar y no lo había comentado. Raúl no pudo asistir ya que acababa de llegar de Monterrey 
y estuvo muy ocupado en su oficina con algún trabajo pendiente. 
 
Quiero comentar que, de regalo le llevé a Eduardo un cuadro que le mandé a hacer en 
poliester del Castillo de Chapultepec. Este era un calendario que me obsequió Juanita 
Fernández, pero al verlo tan hermoso y grande, le recorte las fechas mensuales y lo mandé a 
una fotografía que hay cerca de la casa a que me lo arreglaran, quedó precioso. También le 
llevé los dos libros que ya salieron de los premiados de “Papeles de Familia” que me fueron 
obsequiados, al fin y al cabo que cuando se haga la presentación de los mismos, los compraré 
para seguir con mi colección. 
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Esto es lo acontecido en el cumpleaños # 33 de Eduardo que gracias a Dios celebramos con 
alegría y placer. 
 
 
Marzo 30 de 1997. 
 
SÁBADO DE GLORIA. 
 
El día de ayer, 29 de marzo de 1997 (sábado de Gloria), me dirigí a la casa de mi hijo 
Eduardo porque me invitó a comer para festejarme el día de mi santo. 
 
Llegué a las 13.00 horas y él y Aída estaban trabajando con las solicitudes que han estado 
enviando al extranjero para ver si son aceptados para la maestría que quieren hacer ambos. 
Los esperé leyendo el periódico para no aburrirme mientras terminaban. En cuanto lo 
hicieron nos dirigimos al Restaurante ADDETO que se ubica en Av. Revolución # 1382 Col. 
Guadalupe Inn. Para comer.  Pedí una ensalada Cesar y un pollo aderezado con una salsa 
preparada con ajo y ajonjolí que llevaba guarnición de acelgas al vapor y puré de papa. Estuvo 
exquisito, pero como fue un platón bastante grande le convidé a Eduardo la mitad. 
Posteriormente de postre, me comí una rebanada de pastel con un aromático cafecito. No 
quise tomar ningún vino por lo que me tomé una coca cola. 
 
Estuvimos platicando de cosas familiares y de algunos otros tópicos durante la comida para 
hacer ésta más amena. Cuando salimos de ahí nos dirigimos a una sala de cines que se ubica 
en el Centro Nacional de las Artes a ver la película Fargo, un secuestro voluntario, basada 
en hechos reales y cuyos acontecimientos sucedieron en Minnesota. Película que me tuvo en 
mucha tensión. Un hombre decide llevar a cabo el secuestro de su esposa para poder sacarle 
dinero a su suegro por lo que hace que lo conecten con quien se hará cargo del mismo, pero 
cuando va a verlo, éste ya lleva otro cómplice. Confiado en que todo saldrá bien hace el trato, 
pero de ahí que se deriven varios asesinatos que realmente dejan a uno perplejo. 
 
Al salir del cine por la noche, nos fuimos a la casa de ellos y ahí estuve jugando damas chinas 
con Eduardo. A las 11.30 P.M. no fuimos a descansar. 
 
Manolo no pudo asistir porque tuvo guardia en la clínica # 68 de las dos de la tarde a las doce 
de la noche. Raúl tampoco pudo hacerlo porque nos dijo que tenía trabajo qué hacer en su 
oficina. 
 
 
Hoy día 30 de marzo de 1997, fui con Eduardo y Aída a caminar a un parquecito que se 
encuentra cerca de su casa, después regresamos a desayunar. Finalmente me despedí y llegué 
a Azteca a las 23.00 horas. A las 2.00 P.M. me fui a comer con Manolo y cuando regresé me 
puse a escribir y estoy terminando a las 4.00 P.M: 
 
 
 
 

CD. Azteca a 3 de abril de 1997. 



 154 

 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
No te había escrito porque la presentación del libro a donde se incluyen tres cuentos míos se 
pospuso por falta de fondos. No se llevó a cabo como te había comentado el 13 de febrero 
sino apenas el día de ayer. 
 
Fíjate que la presentación se hizo en el Foro Alicia que se ubica en la Ave. Cuauhtémoc de 
esta ciudad. Es una sala grande muy modesta pues casi siempre es ocupada por jóvenes para 
hacer esta clase de eventos, así como para oír conciertos de rock y que está situada en la parte 
alta del edificio. Por cierto que cuando llegué me sentí cohibida ya que en la entrada se 
hallaban varios muchachos y muchachas vestidos de mezclilla y algunos jóvenes usaban el 
pelo largo y argolla en uno de sus oídos; pero venciendo este sentir, entré y pregunté si ahí 
era la presentación. Me contestó una señora de las presentes que sí, pero que primero se iban 
a presentar unas pinturas que estaban estratégicamente colocadas en las paredes de una 
pequeña estancia con unas cuantas mesas y una barra, en la planta baja, y que yo creo se usa 
como cafetería. Observé rápidamente las pinturas y me parecieron hermosas, éstas fueron 
pintadas por una joven de nombre Edith Pons, a la que le calculo máximo 22 años. 
 
Subí las escaleras a la planta alta y ahí ya vi Jorge René González Hernández director de 
Ediciones del Vórtice. Joven también más o menos de la misma edad de Edith que ya te 
comenté es hijo de un historiador. Me quedé cuidando los libros que tenían en unas mesas 
mientras él terminaba de organizar. Primero fue la presentación de las pinturas y 
posteriormente la del libro. Subimos al foro los autores e inmediatamente después de que se 
dio la bienvenida, me tocó hablar a mí y leer uno de los cuentos. Leí “El Convento”, después 
prosiguieron los demás y se terminó con los comentarios de los escritores Pablo Molinet y 
Carlos Olivares. El primero después de varios comentarios dijo que le faltaba corregirse más 
el estilo de cada uno de nosotros, cosa que es cierta, ya que somos autodidactas. El segundo, 
se expresó muy bien de todos, cuando se refirió a mí, dijo que, mi escritura era la de una 
persona centrada y madura al escribir anotando recuerdos y situaciones. 
 
Cuando terminó la presentación del libro, siguió un evento de rock. Como mi hijo Manolo se 
levanta muy temprano nada más me quedé a escuchar dos melodías y nos retiramos, también 
fue porque yo no aguanto mucho el ruido fuerte. Esto es para los jóvenes de los que se 
encontraba llena la sala. Fueron muy pocos adultos y éstos, han de haber sido padres y 
familiares de los autores. Por todo esto, fue una experiencia maravillosa para mí, imagínate, 
entre tanto joven yo era la única viejita; pero me da gusto que en lugar de que se dediquen a 
cosas malas, lo hagan por el camino de la cultura. 
 
Bueno tío, como te prometí, te envío un ejemplar del libro para que lo leas, te aclaro que 
todavía salieron errores de edición. Pasando a otra cosa, te diré que yo sigo con las molestias 
ocasionadas por mis alergias, ahorita que estoy escribiendo no me siento muy bien, esto es 
porque anoche fumaron bastante en la sala y esto a mí me perjudica. Amanecí con dolor de 
ojos, de nariz y garganta y me siento cansada. 
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Espero que ustedes, tú y la tía María estén gozando de buena salud. Me despido de ti 
mandándote un fuerte abrazo, acompañado de un tierno beso. 
 
 
Abril 14 de 1997. 
 
INVITACIÓN A UNA COMIDA EN PUEBLA. 
 
El sábado 12 de este mes de abril, me fui con Juana Inés Fernández a Puebla. Esto se debió 
a que la señora Cristina Ortega de Serdio, invitó a Juanita a comer con ella y su familia y le 
dijo que hiciera extensiva la invitación para mí. Nos fuimos en un autobús de los que salen 
del aeropuerto a las 11.00 A.M. y llegamos a Puebla a las 13.00 horas. Fue un viaje rápido y 
placentero. Vi la película que pasaron completa ya que antes de llegar terminó. 
 
Nos hospedamos en el hotel Colonial y unos minutos después de que guardamos nuestras 
cosas y nos arreglamos un poco salimos del hotel para dirigirnos a la casa de Martha Serdio, 
hija de la señora Cristina a donde se llevó a cabo la comida. Llegamos a las 2.00 P.M. y 
fuimos recibidas por Adrianita, hija de Martha. Nos pasó a la sala y después apareció la 
anfitriona quien nos saludó en compañía de su esposo y de sus dos hijos varones. Estuvimos 
platicando bastante animadas y cuando llegó la señora Cristina pasamos al comedor. 
 
La comida estuvo deliciosa y al terminar nos tomamos un sabroso cafecito. Continuamos 
platicando de infinidad de cosas y el tiempo se pasó vertiginosamente sin sentirlo, tanto así, 
que cuando vimos el reloj ya eran las 9.00 P.M. por lo que nos despedimos de todos, pero 
Martha nos fijo que ella nos llevaba en su automóvil al hotel. Nos despedimos y nos retiramos 
a descansar. Se me olvidaba comentar que le pedí una foto a Adrianita para conservarla de 
recuerdo. 
 
El 27 de febrero de 1995 en algo que titulé “Papeles de Familia”, hablé de la señora Cristina 
y de su señor Padre Lamberto Ortega y en lo que escribí el 27 de agosto de 1996 que titulé 
“Viaje a Puebla en apoyo al Comité Organizador de la Dirección de Estudios Históricos del 
INAH”, en el detalle del día 23 de agosto de 1996, comenté que la Sra. Cristina nos invitó a 
una cena, también que, Adrianita asistió a todas las conferencias. Nuevamente vuelvo a 
repetir que toda la familia son personas muy finas. 
 
El día 13 de abril de 1997 (domingo), nos levantamos a las 7.30 A.M. nos bañamos y después 
de arreglarnos nos dirigimos al Hotel Camino real a desayunar. Una vez que terminamos 
fuimos al Museo Amparo. Entramos y al hacerlo, recibí una grata sorpresa, ya que en la 
entrada del mismo hay una foto de la señora madre de la maestra amparo Espinosa Rugarcía 
quien es la directora de Documentación y Estudios de Mujeres A. C. a quien tuve el placer 
de conocer el 27 de abril de 1994 en la casa Lamm en la entrega de Premios Demac 1993-
1994 a donde yo también concursé y que desafortunadamente no gané. El museo lleva el 
nombre de su mamá, pero yo creí, en su origen que era el de ella, por lo que cuando llegué a 
México verifiqué lo anterior. 
 



 156 

El museo es una belleza, en él se exhiben colecciones: Prehispánica, Colonial y 
Contemporánea. Todas sus paredes exteriores e interiores están pintadas de color durazno; 
sus salas impecablemente limpias y ordenadas exhiben las piezas y objetos que 
contemplamos con admiración ya que están muy bien conservadas. El recorrido se lleva 
varias horas, ya que el museo es grande, pero no se hace pesado porque lo que se exhibe hace 
que se conserve el interés. En uno de sus patios hay flores y árboles perfectamente podados 
que invaden de una paz espiritual a quien los contempla. 
 
Por lo que pude observar creo que se le dedica el tiempo necesario para poder tenerlo en estas 
condiciones. Ojalá se le diera más difusión, ya que las personas que no radicamos en Puebla 
desconocemos que existe, cosa que a mí me sucedió. Espero que se siga conservando en un 
futuro como hasta ahora. Cuando salimos de ahí nos dirigimos a ver algunas artesanías, 
Juanita se compró una gargantilla. 
 
Una vea recorridas varias tiendas, volvimos al hotel Colonial para comer en su restaurante. 
Cuando terminamos recogimos nuestras petacas que habíamos dejado encargadas y 
posteriormente abordamos un taxi que nos llevó a la terminal de autobuses. 
 
Abordamos el que nos trajo a México a las 5.30 P.M. y llegamos con bien a las 7.15 P.M. a 
la terminal de camiones que está en el aeropuerto. De ahí nos dirigimos al metro rumbo a 
Indios Verdes. Una vez ahí, Juanita se despidió de mí para tomar el camión que la llevaría a 
su casa y yo me dirigí a abordar el mío. 
 
Llegué a las 8.00 P.M. a CD. Azteca y Juanita me llamó por teléfono a las 8.30 P.M. para 
informarme que ya había llegado a su casa. 
 
Estos fueron los sucesos acontecidos el 12 y 13 del presente mes. 
 
 
Cd. Azteca a 14 de abril de 1997. 
 
SRITA ADRIANA SÁENZ SERDIO. 
PUEBLA, PUE. 
 
Apreciable Adrianita: 
 
Como lo prometí, te dirijo la presente para informarte que llegamos con bien a la Cd. de 
México (Juanita y yo), el viaje fue rapidísimo. Quiero felicitarte nuevamente por tus trabajos 
que nos mostraste a Juanita y a mí ya que me parecieron excelentes, además de que eres una 
persona muy limpia y meticulosa. Espero que  en el futuro sigas siendo como hasta ahora, 
tanto en el campo profesional como en tu modo de ser. Eres muy jovencita y siento que la 
vida te llenará de satisfacciones. 
 
Aunque antes no te había escrito, no creas que no me acordaba de ti y de tu familia, lo que 
sucede es que casi diariamente escribo mi diario personal y esto aunque parece que no, pero 
quita bastante tiempo, incluyendo a los quehaceres de la casa. Para que creas lo que te digo, 
te anexo una copia fotostática de lo que escribí de mi visita a esa Ciudad. Esto es como 
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muestra de mi estimación hacia ti, ya que como es sabido el diario es una cosa muy personal. 
Espero que logres entrar a dónde quieres estudiar ya que de hacerlo, sé perfectamente que 
sabrás responder. 
 
Salúdame a tu mamá, papá y hermanos y a tus abuelos dales un fuerte abrazo de mi parte. En 
cuanto a ti, recibe mi más sincera estimación y síguele echando ganas a lo que emprendas. 
 
 
Abril 18 de 1997. 
 
“PAPELES DE FAMILIA”. 
 
El día de ayer (jueves 17 de abril de 1997), a las 19.00 horas, se llevó a cabo la presentación 
de los libros: 
 

CUATRO SIGLOS DE UNA FAMILIA CRIOLLA. 
Del Dr. Francisco Fernández del Castillo. 

  
y 
 

DE SUS OJOS DEPENDE MI VIDA. 
Diario anónimo, 1869. 

 
Esto fue en el Museo Casa de Carranza ubicado en Río Lerma No. 35 Col. Cuauhtémoc. 
Llegué a las 5.45 P.M. ya que quedé con Juanita de auxiliarla con la venta de los libros en 
compañía de Laurita persona que la ayuda en D.E.H. Se retrasó un poco en dar comienzo la 
ceremonia ya que el Sr. Aguirre Bauche quien venía de Guadalajara para la presentación del 
Diario anónimo, 1869 no llegaba, pero como no asistió se dio comienzo con la presentación. 
 
Estuvo muy concurrida la misma, se llenó el auditorio. Hasta en las escaleras hubo gente 
sentada. Se vendieron bastantes libros del Dr. Fernández del Castillo. Al terminar la 
ceremonia se sirvieron unos deliciosos bocadillos, vino y café  por los meseros contratados 
para el evento. Salimos de ahí a las 9.00 P.M. y Humberto Aparicio me vino a dejar en la 
camioneta del INAH. y posteriormente a Juanita. Llegué a las 10.00 P.M: 
 
Hoy, día 18 de abril de 1997, fui a la Dirección de Estudios Históricos a llevarle a Juanita la 
relación en limpio de los libros vendidos, ya que el dinero se lo entregué anoche mismo y, 
afortunadamente las cuentas salieron bien. Aproveché para comprar los libros, ya que en días 
pasados comenté, los míos se los obsequié a mi hijo Eduardo y quiero tener la colección. 
 
Posteriormente fuimos a comer a un restaurante de la Zona Rosa, Juanita, Jorge René 
González Marmolejo y yo. Por último, me vine a la casa y después de descansar unos 
momentos me puse a escribir lo anterior. 
 
Fue un evento muy bonito digno de recordarse.  
 
10 de mayo de 1997. 
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SÁBADO 10 DE MAYO DÍA DE LA MADRE. 
 
Hoy, vino mi hijo Eduardo a desayunar conmigo en compañía de mi nuera Aída. Esto fue 
para festejar el día de la madre. Trajo unos tamalitos riquísimos de: rajas, atún, chocolate, 
dulce, verdes y rojos y, también un sabrosísimo atole. Ya tenía yo la mesa puesta con jugo 
de naranja, gelatinas, yakul, fruta con yogurt y unos ricos panecillos. Llegaron a las 11.30 
A.M., por lo que habíamos empezado a desayunar: Manolo, Maribel y yo, porque teníamos 
hambre y no se habían reportado, pero en cuanto lo estábamos haciendo llegaron, por lo que 
ya desayunamos juntos.  
 
Estuvimos conversando durante el desayuno de varias cosas, y al terminar nos fuimos a la 
sala a seguir con nuestra conversación, se pasó el tiempo rápidamente y vi en el reloj de pared 
que ya eran las 4.30 P.M., pero como yo no tenía hambre, no les decía nada de la comida, 
pensando que ellos ya se iban a retirar para ir a ver a su mamá de Aída y que después nosotros: 
Manolo, Maribel y yo comeríamos algo sencillo, pues pensaba hacer sopa, arroz y comprar 
un pollo rostizado. Aída fue la que comentó que ya tenía hambre y le dije que prepararía lo 
que comenté antes, que yo no decía nada, pensando que se irían a ver a su mamá; pero me 
comentó que  nada más iban a ir tomar un café y el domingo iban a ir a comer con ella, ya 
que también iba a asistir su hermano Fernando y esposa. Así es que Lalo decidió que 
saliéramos a comer. Habíamos pensado ir a los “Pepes” también conocido por las “Cazuelas” 
rumbo a Chinconcuac, pero pensando que la carretera iba a estar saturada, decidimos comer 
en un restaurante de mariscos que se ubica en Cd. Azteca. Comimos muy sabroso, ya que 
todos los platillos estuvieron exquisitos.   
 
Cuando salimos de ahí, regresamos a la casa y después de unos minutos, se despidieron. 
Después de recoger la cocina, lavar los trastes y acomodarlos, me puse a ver un rato la 
televisión y a las 11.00 P.M. antes de dormirme estoy escribiendo lo acontecido este día de 
las madres.  
 
 
Abril 25 de 1997. 
Recibida el 7 de mayo de 1997. 
SAN FRANCISCO, CAL. 

 
SRA. GLORIA CONTRERAS H. 
 
Muy querida sobrina gloria 
 
Contestando para decirte que recibí el libro de cuentos y poemas. Tus tres cuentos los 
encontré interesantes y divertidos y te doy las gracias. Te felicito mucho y les deseo a ti y a 
tu grupo gran éxito y que vendan todos los 500 ejemplares. Al leer tu trabajo y los demás me 
sentí muy ignorante pues había muchas palabras absolutamente desconocidas. Tuve que 
referirme al Diccionario Enciclopédico Ilustrado de la Lengua Castellana que compré durante 
una visita a la ciudad.   
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Varias las encontré, pero hay otras que ni existen en el diccionario. Así es que el diccionario 
y yo (yo mucho más) nos sentimos estúpidos. Pensé, ¿es que no estamos al tanto?. Mi 
disculpa es que no tengo mucha oportunidad de conversar ni leer en la lengua del terruño. 
¿Pero que excusa da el Diccionario Ilustrado de la lengua Castellana?. Ha!, Ha! o Jo! Jo!.  
Me da tristeza saber que sufres mucho con las alergias. Es cosa que es difícil resolver porque 
hay tantas causas que pueden afectar la situación. A mí me parece que lo más culpable es la 
atmósfera de la ciudad con tantísima gente y con los automóviles que vacían los gases 
venenosos. Si pudieras mudarte por un tiempo a un lugar con ambiente más fresco y saludable 
creo que encontrarías sosiego. 
 
Nosotros “viejecitos” sí somos los viejecitos y la vejez es cruel y no nos trata con el respeto 
que es debido. Es el pago por vivir y lo aceptamos. Pues qué le vamos a hacer. Mis hijos 
están bien, pero con sus propios problemas. Pero quién no los tiene? 
Mi María con su enfermedad del cerebro perdiendo su memoria es la situación a la que 
tenemos que adaptar. Todavía no está muy crítica así es que yo la llevo a funciones del club 
que pertenezco. También a la sinfónica y al Teatro, etc. Así la vamos pasando. 
 
Yo acabo de pintar el cuarto retrato del canciller de la Universidad de California en San 
Francisco (Escuela de Medicina). Con este retrato he ejecutado el total de 10 pinturas en vista 
por diferentes pisos del hospital. 
 
Bueno, así la pasamos y damos gracias a Dios por lo que nos da. Hazme favor de saludar a 
quienes encuentres de nuestras familias y tu recibe un abrazo muy apretado de tu tío que te 
aprecia mucho. 
 
AMADO GONZÁLEZ. 
 
 
 
CD. Azteca a 11 de mayo de 1997. 

 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Me dio mucho gusto recibir tu cartita fechada el 25 de abril de presente año, en la que me 
entero que sí te llegó el libro de Ediciones del vórtice dentro del que se encuentran tres 
cuentos míos. 
 
Me dices que algunas palabras no las encontraste en el Diccionario Enciclopédico Ilustrado 
que compraste en una visita a la ciudad, lo cual me ha dejado intrigada, ojalá que alguna vez 
podamos comentar sobre las mismas. También me entero por esta misma vía, que pintaste el 
cuarto retrato del Canciller de la Universidad de California en San Francisco, lo cual me da 
mucho gusto ya que veo sigues activo y esto para ti es muy benéfico.  
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Lo que sí me da tristeza es saber que la tía María sigue con su enfermedad, pero con los 
cuidados y atenciones que tú le prodigas, será más llevadera para ella. ¡Qué bueno que su 
matrimonio ha durado 60 años!, esto quiere decir que el amor que se han tenido ha sido para 
toda la vida y haciéndose más firme con el paso de los años. 
 
Tío, fíjate que mi hijo mayor, en octubre de este año si Dios no dispone otra cosa se irá a 
estudiar al extranjero, ya están aceptados tanto él como su esposa en Boston y en Inglaterra, 
así como en algunos otros lugares que no recuerdo, todavía no han decidido a que parte se 
irán, pero ya es un hecho. Aunque él ya hizo en el Colegio de México de esta capital su 
maestría en economía, quiere hacer otra fuera de México, ya que su esposa va a hacer la suya 
y él quiere capacitarse más. No se lanzó a un doctorado porque son más años los que tendría 
que ausentarse, lo hace por mí, pero yo hubiera querido que de una vez se hubiera decidido 
a hacer éste, pero como te digo le da pendiente dejarme, aunque me ha dicho que 
económicamente me seguirá ayudando. 
 
Por un lado me da alegría, pero por otro, tristeza, ya que estará lejos de mí, pero esto es en 
beneficio, así que lo que le pido a Dios es que los ayude. Ayer, día de las madres la pasé en 
casa con mis hijos, desayunamos aquí, pero en la tarde nos fuimos a un restaurante de 
mariscos y la pasamos muy a gusto. 
 
Bueno, tío, yo seguiré informándote de lo que por acá suceda. Recibe saludos de mis tíos 
Guillermo y Beatriz, de mi tío Ramiro, de mis hijos Eduardo y Manuel, y de mi parte un 
fuerte abrazo para ti y la tía María. Tu sobrina que no los olvida: 
 
GLORIA CONTRERAS HUMARAN.  
 
 
Mayo 11 de 1997. 
 
PRESENTACION DEL LIBRO LA POBLACIÓN EXTRANJERA EN MEXICO (1895-
1990) 
 
Delia Salazar Anaya, investigadora de la Dirección de Estudios Históricos del INAH., 
presentó su libro: La población extranjera en México (1895-1990), el día 9 de mayo de 1997 
a las 19.00 horas en el Auditorio “Fray Bernardino de Sahagún” que se encuentra dentro del 
Museo de Antropología e Historia. 
 
Juanita Fernández me invitó y me ofrecí a vender los libros, por lo que estuve presente en el 
evento. Por tal motivo, llegué a las 10.45 P.M. a la casa, ya que nos retiramos hasta que se 
recogieron todas las cosas que se llevan para el mismo. Estoy escribiendo hasta hoy, porque 
ayer no pude hacerlo., pero antes de retirarnos, Delia me dio las gracias por mi colaboración 
por lo que le dije que lo hacía con mucho gusto. Aproveché para felicitarla calurosamente y 
le di un fuerte abrazo. 
 
Quiero comentar que, antes de que empezara la ceremonia me autografió el libro que ya había 
yo comprado como recuerdo y que leeré con interés. 
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Mayo 20 de 1997. 
 
EXCURSIÓN A ACAPULCO. 
 
El día 15 de mayo del año en curso, me fui con Juanita Fernández a Acapulco en una 
excursión que organizó un amigo de ella. El camión salió a las 11.00 A.M., de la Ave. Central, 
en una calle que está cerca de Gigante. Originalmente saldría a las 10.20 P.M: pero nos 
retrasamos por estar esperando en la casa de Juanita al jefe de Fernando y a la hermana de 
éste. Después de varias peripecias llegamos al lugar convenido ya todos juntos. El camión ya 
estaba lleno, únicamente nos esperaban a nosotros, por lo que cuando lo abordamos dijo una 
señora en tono de broma: ¡mejor no vengo!.  
 
En cuanto nos sentamos en nuestros respectivos asientos, el autobús emprendió la salida. 
Tuvimos un viaje placentero, pero yo casi no dormí, esto me pasa siempre que viajo, me 
quedo unos minutos dormida pero es muy poco. La llegada a Acapulco fue a las 6.00 A.M., 
del día 16.  
 
Después de instalarnos en una recámara con dos camas matrimoniales, nos bañamos y nos 
dirigimos a desayunar a un restaura que se encuentra cerca de la casa en que nos hospedamos. 
Al terminar preguntamos a qué hora iba a salir el camión a la playa y nos comentaron que 
hasta las 10.20 A.M., por lo que decidimos irnos por nuestro lado para no perder tiempo. 
Llegamos a la playa y nos dispusimos a disfrutar del sol y del mar: Juanita, Fernando 
(hermano de ella), Rubén (jefe de Fernando), y Elizabeth (hermana de Rubén), así como yo, 
grata compañía para todos ellos. Por la noche nos fuimos a cenar a un restaurante que se 
llama Babe Life, a donde presenciamos un show. Un joven bailó como Michel Jackson, 
inclusive, su indumentaria, peinado y cara era muy parecida a la de Michael. Esto causó gran 
algarabía entre los presentes. Posteriormente Juanita bailó con Rubén en la pista así como 
Fernando con Lis.  
 
El día 17, también nos fuimos los cinco a la playa. Yo me metí cerca de la orilla, en igual 
forma que hice el día anterior y que no comenté, por lo que me quemé bastante. Comimos en 
el restaurante del Hotel Copacabana muy sabroso. Por la noche, Juanita y yo nos fuimos con 
las personas de la excursión al yate bonanza y Fernando, Rubén y Lis se fueron a bailar a una 
discoteca, por lo que llegaron más tarde a dormir. 
 
El recorrido que hicimos en el yate, fue placentero y vimos la variedad que ofrecen a los 
turistas. Posteriormente los que fueron a la discoteca nos comentaron que estuvo muy bonito, 
que vale la pena esperar para la entrada, también que la bebida que les dieron estuvo muy 
bien preparada. 
 
El día 18, mientras se levantaban los más desvelados, Juanita y yo fuimos a un mercado que 
se ubica cerca de la casa para comprar algunos recuerdos que queríamos traer. Yo les compré 
unas playeras a Manolo y a Lalo y a mi nuera Aída un camisón. Regresamos a la casa y como 
ya se estaban levantando los demás, los esperamos para irnos todos juntos a desayunar, pero 
como el camión ya estaba por salir nos fuimos en él hasta el Sissi. Lugar en que estaría el 
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camión para esperar la hora de salida que estaba estipulada a las 3.30 P.M. Al llegar ahí, nos 
despedimos y nos dirigimos en primer lugar a desayunar lo cual hicimos con bastante apetito. 
Posteriormente nos dirigimos a la playa del hotel Copacabana y ahí estuvimos, yo ya no me 
quise volver a meter porque tenía los párpados de los ojos muy quemados.  
 
Se me inflamaron las bolsas que tenemos debajo de los ojos y parecía que tenía ampollas esto 
se debió a que no me protegí como debería poniéndome un buen bronceador. A las 3.00 P.M. 
nos dirigimos al Sissi, para estar puntuales, por cierto que ya no comimos porque no nos daba 
tiempo únicamente compramos refrescos y frituras para el camino. Después nos 
arrepentimos, porque la salida se retrasó ya que tuvieron que esperar a que llegaran algunas 
personas que faltaban, pero afortunadamente nos regresamos por la autopista del sol, ya que 
todos cooperamos para las casetas. 
 
Cuando llegamos a la casa del organizador de la excursión, su esposa nos dijo que nos 
esperáramos unos minutos, ya que iban a ir a dejar a Juanita a su casa y me iban a dar a mí 
un aventón. Llegué a la casa a las 12.00 P.M. hora en que me dejaron a mí, posteriormente 
se dirigieron a dejar a Juanita y a su hermano. Rubén y Lis se bajaron por Taxqueña, ya que 
de ahí les quedaba más cerca su casa. Jóvenes que me causaron muy buena impresión y me 
cayeron muy bien, por cierto que no comenté que después de la cena en el restaurante donde 
en la variedad bailó un joven como Michael Jackson, nos regresamos las puras mujeres solas 
a dormir, ya que Fernando y Rubén se fueron a dar la vuelta solos y al ir caminando por el 
malecón no dejaban de decirme suegra, esto por Lis que se veía muy guapa y por Juanita que 
también lucía muy bien.  
 
Éste fue un viaje de descanso que ya me hacía falta. Acapulco sigue precioso, pero hacía 
mucho calor, en otras ocasiones que he ido no lo he sentido tanto, no recuerdo, pero a lo 
mejor he ido en otro mes que no sea mayo. 
 
 
 
Junio 10 de 1997. 
 
GRADUACIÓN DE MANOLO COMO LIC. EN ENFERMERÍA Y OBSTETRICIA. 
 
El día de hoy se llevó a cabo la graduación de Manolo como Lic. en Enfermería y Obstetricia, 
generación 94-97. Ésta tuvo lugar a las 9.00 A.M., en el auditorio Alfonso Caso, que se ubica 
en Ciudad Universitaria. Como a los graduados los citaron a las 8.00 A.M., tuvimos que salir 
de casa a las 6.30 A.M. Ya debidamente bañados y arreglados. Llegamos al lugar faltando 
cinco minutos para las 8.00 A.M. 
 
A ellos los metieron al auditorio y los acompañantes tuvimos que formarnos para poder entrar 
en orden. Únicamente se aceptaron dos acompañantes por cada uno de los graduados. 
 
El auditorio es bastante amplio y cuenta con dos niveles. En el primer nivel estuvieron 
sentados ellos y, los acompañantes pasamos al segundo nivel. Fue bastante gente, por lo que 
se llenó muy rápido el lugar. Del lado izquierdo de la sala en la parte de arriba vi cuatro 
lugares y me dirigí hacia los mismos en compañía de las mamás de dos muchachos y el 
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hermano de uno de ellos por lo que no le pude apartar lugar a Raúl, quien llegó minutos antes 
de que empezara la ceremonia, pero tuvo que quedarse parado. 
 
Dio principio la misma con palabras que dirigió la Lic. Susana Salas Segura, directora de la 
Eneo. Posteriormente hubo un número musical ejecutado por un dueto que tocaron de 
maravilla. Después se procedió a la ceremonia del “Paso de la Luz”. A los graduados se les 
prendió una pequeña vela que llevaban en una lámpara también pequeña en forma de la 
lámpara de Aladino. Ésta iba colocada sobre una charolita grabada con el nombre del 
graduado. Los que les prendieron las velas fueron los maestros, quienes e forma simbólica 
tomaron la luz de la lámpara de la enfermera Florence Nightingale (1). 
 
Una vez hecho esto, pasaron la luz a los recién nombrados pasantes. Fue un acto muy emotivo 
ya que, cuando todos los graduados (aproximadamente unos 180), estuvieron pasando a 
encender la vela, dejaron en penumbras el auditorio y se veía hermoso el cuadro que 
contemplamos. Además de que los integrantes del dueto tocaron una melodía adecuada para 
la ocasión. Este acto solemne significa que están pasando la luz del conocimiento a los 
pasantes para que puedan ejercer con empeño y dignidad su carrera al servicio de la 
humanidad. 
 
Al terminar este acto, un joven pasó al micrófono para hacer el juramento, al cual, todos los 
pasantes respondieron eufóricos. Posteriormente todos juntos entonaron la porra de la 
Universidad. 
 
Nuevamente hubo un número musical con el dueto, la joven que cantó tiene una voz 
angelical. Cuando concluyó, se procedió a la entrega de diplomas. Esto fue un poco tardado 
ya que como comente anteriormente, fueron cerca de 180 graduados. Al terminar la entrega 
de diplomas, una joven dijo la despedida de la generación. 
 
Nunca me imaginé lo solemne de este acto y lo emotivo del mismo, en algunos momentos se 
me llenaron los ojos de lágrimas y tuve que limpiarlas con un clinex. Al salir del auditorio 
felicitamos a Manolo y a algunos de sus compañeros. Él se quedó, ya que nos dijo quería 
compartir con ellos de la alegría de este momento, así es que, Raúl me llevó al metro en un 
taxi que abordamos y  él se siguió rumbo a su oficina. 
 
Como yo no había desayunado, me bajé en el Hospital General y pasé a Sanborns a hacerlo, 
y cuando terminé me regresé al metro y lo abordé rumbo a Indios Verdes, de ahí, tomé el 
autobús rumbo a Azteca.  
 
(1) Florence Nightingale.- (1820-1910). Enfermera Inglesa. Se hizo famosa durante la guerra 
de Crimea, donde logró que la mortalidad descendiera del 42% al 20%. Bajo su nombre fue 
fundada una escuela de enfermeras en el hospital londinense de Santo Tomás.  
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
Dato tomado de Lexis 22. 
 
 
Junio 21 de 1997. 
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MISA DE ACCIÓN DE GRACIAS Y FIESTA DE GRADUACIÓN DE MANOLO. 
 
Ayer, día 20 de junio de 1997, se llevó a cabo la misa de acción de gracias de los graduados 
en la Licenciatura de Enfermería y Obstetricia de la ENEO dentro de los cuales se encontraba 
mi hijo Manolo. Esta ceremonia se efectuó en la Parroquia de San Juan Bautista, cita en Av. 
Juárez s/n Col. San Juan Iztacala, Tlalnepantla, Edo. De México. A las 17.30 horas. 
 
Fue una ceremonia muy emotiva, ya que el sacerdote los incitó a que llevaran su carrera con 
humanidad. Durante la misa, cantó una joven haciendo aún más emotiva ésta. No fue larga, 
ya que duró unos 45 minutos aproximadamente. No asistieron a la ceremonia Raúl, Aída y 
Eduardo, únicamente Maribel, la novia de Manolo. 
 
Cuando terminó, nos dirigimos al salón Terrazas Beldevere, que se ubica en la calle de Paseo 
de los Rosales No. 15, Valle Ceylán en Tlalnepantla a donde se verificó el baile. Tuvimos 
que esperar cerca de 20 minutos a que abrieran para poder meter el carro. Una vez hecho 
esto, pasamos al salón y nos condujeron a la mesa no. 4 a donde estaríamos sentados 
compartiendo la misma con los papás y otros familiares de Jorge, compañero de Manolo. A 
las 9.00 P.M. llegó Raúl y 15 minutos después llegaron Eduardo y Aída. 
 
El salón es bastante amplio y enfrente de la puerta de entrada cuenta con una cascada, 
precisamente cerca de ella nos tocó la mesa que se hallaba cubierta con un mantel rosa y 
sobre éste un adorno floral de rosas hermoso. Dio principio el baile y todos los jóvenes 
pasaron a la pista a disfrutar del ambiente. 
A las 10.30 P.M. se sirvió la cena que consistió en: 
 
1.- Perlas de melón al oporto. 
2.- Crema de poblano con queso. 
3.- Pierna al vino blanco, nido de harina con espinacas a la crema y papa pera. 
4.- helado de amaretto con Kalúa. 
5.- Pastel de fresas con crema. 
 
Posteriormente se procedió a la entrega de los diplomas que se acostumbran en estos casos, 
ya que el de papel les fue entregado el día de la graduación en el auditorio Alfonso Caso y 
que ya comenté en su oportunidad. 
 
Todas las jóvenes se veían preciosas luciendo vestidos largos confeccionados en distintas 
formas, predominó el color rojo, el blanco y el negro. Los muchachos iban de traje, también 
muy bien arreglados y se veían muy guapos. Aída bailó muy poco con Eduardo, ya que ahora 
sí está muy gordita por su embarazo, pero Maribel bailó como en tres ocasiones con él, porque 
yo lo hice con Manolo. 
 
En la mesa, Raúl nos comentó que ahora si piensa irse a España a conocer la tierra de su 
padre que es en Oviedo, Asturias, pero que está esperando que nazca el bebé para poder 
conocerlo. Estuvo contento, pero en algunas ocasiones en que voltee para verlo, estaba muy 
pensativo. Hombre enigmático que todavía no alcanzo a conocer. Me comentó que ahora que 
le está yendo bien, es por lo que ayuda semanalmente a Manolo para sus gastos. Él fue quien 
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compró los 6 boletos para que asistiéramos, que costaron $ 220.00 c/u, más $ 300.00 del 
diploma, también pagó las fotos que nos tomaron en el salón. 
 
A las dos de la mañana llegaron los mariachis y todos los graduados estuvieron cantando con 
ellos. Fue una hora que se disfrutó de la música ranchera. Un poco después de las tres de la 
madrugada nos retiramos. Eduardo en su Blazer, Manolo con Maribel en el Alliance y yo con 
Raúl en el Volkswagen. En una gasolinera a donde Raúl le puso gasolina al tanque, me dijo 
que me pasara con Manolo y que él de ahí ya se iba a su casa. No quiso que fuéramos detrás 
de él acompañándolo para ver que llegara con bien, ya que me argumentó que Manolo llevaba 
a dos mujeres y que él se quedaba con más pendiente. No de muy buena gana nos venimos a 
la casa, pero le supliqué que cuando llegara nos hablara para ver que llegó con bien. 
 
Pasamos a dejar a Maribel y de ahí nos dirigimos a la casa. Llegando a las 4.30 A.M., cinco 
minutos después de haber llegado me habló Raúl diciéndome que llegó bien, lo cual agradecí 
a Dios, también en igual forma lo hice, porque también nosotros llegamos sin novedad. Ahora 
Manolo está viendo lo de su servicio y está por preparar su tesis, también seguirá con la 
carrera de medicina. 
 
 
Julio 11 de 1997. 
 
VACACIONES DE MANOLO EN TEXAS. 
 
El miércoles 25 de junio del año en curso, Manolo partió para Edimburgo, Texas. Este viaje 
lo hizo para tomarse unas merecidas vacaciones después de haber terminado la Lic. de 
Enfermería y Obstetricia. Llegó a la casa del señor Raúl Vela Jr. Quien estuvo hospedado 
aquí en la casa y que fue la persona que donó a la dirección de Estudios Históricos el libro: 
Cuatro Generaciones de Velas. Estuvo unos días con el y otros, con Héctor Garza quien 
también es amigo de él. 
 
Visitó a la Virgen de San Juan del Valle, The Gladys Porter Zoo., así como varios lugares. 
Iba a ir a San Antonio, pero no lo dejaron pasar (por no llevar permiso para internarse más 
de 25 millas), así es que, se quedó con el boleto que ya había comprado. En igual forma le 
pasó a su amigo Jorge con el que hizo el viaje desde aquí de México y que también fue por 
haber terminado su carrera de Lic. en Enfermería y Obstetricia. 
 
En el tiempo en que estuvo fuera, yo me enfermé. Me dio otra vez la depresión, esto se debió 
tal vez z que estuve sola, tanto de día como de noche. No me dieron ganas de salir a ninguna 
parte, fui a ver al Dr. de Pemex y me mandó con el Psicólogo. La cita me la dieron para el 
día 14 de julio. 
 
También durante los días en que se fue, sucedieron bastantes cosas. Una de ellas es que el 
Popocatepetl ha estado a punto de hacer erupción y un día por la mañana en que me levanté, 
la calle estaba completamente llena de ceniza, por tal motivo, el coche tenía una gruesa capa 
de ésta. Tuve que barrer la misma, recogerla y posteriormente lavar, ya que estuvieron 
diciendo en las noticias que si las barría uno a las coladeras, éstas podían taparse. Después 
continuó la ceniza pero ya fue menos. 
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El día de hoy que estoy escribiendo, lo hago acostada, ya que todo este polvo que he estado 
aspirando ha hecho que me duela la garganta, los ojos y la nariz, por motivo de mis alergias. 
 
Volviendo a los sucesos, también el día 6 de julio, día de votaciones en el D.F., para elegir 
gobernadores y en el Estado de México para elegir diputados y senadores, todo estuvo en 
calma, a excepción de dos lugares de la República Mexicana en donde hubo desorden. Todos 
votamos por quienes quisimos elegir, pero con certeza de a quienes estábamos eligiendo. La 
gubernatura del D.F., la obtuvo el P.R.D. con el Lic. Cuauhtémoc Cárdenas. Ojalá este 
cambio sea para bien, ya estaba haciéndonos falta. 
 
Manolo llegó el día de hoy, así es que, ya no me sentiré sola. 
 
 
Julio 18 de 1997. 
 
YA SOY ABUELA. 
 
 
El día 16 de este mes de julio/97, nació mi primer nietecito, él es el primogénito de mi hijo 
Eduardo y de Aída. Ya me habían avisado con anticipación de que iba a ser cesárea porque 
la pelvis de Aída estaba muy estrecha. La hora para la operación se fijó a las 8.30 a.m. en el 
hospital ángeles de esta ciudad. 
 
Un día antes, por la noche, le habló Eduardo a Manolo para decirle que él iba a presenciar la 
operación que le gustaría que se filmara, por lo que Manolo le dijo que iba a pedirle prestada 
su cámara de filmar a su amigo Jorge. Por tal motivo le habló por teléfono y le dijo que a las 
7.00 a.m. pasaba a recogerla. Tuvimos que levantarnos a las 5.15 a.m. para bañarnos y 
arreglarnos. 
 
Salimos de casa a las 6.00 a.m. pasamos por Maribel y nos dirigimos a la casa de Jorge que 
se encuentra por Lomas Verdes, pero desafortunadamente Manolo no se acordó por donde 
se localizaba la casa. Quiso hablarle por teléfono, pero tampoco se acordó del número. Yo, 
ya estaba desesperada, porque nos dieron las 8.00 a.m. por lo que le dije a Manolo que ya 
nos fuéramos al hospital y él de inmediato emprendió camino para allá, pero al tomar 
Periférico éste se encontraba saturado de vehículos. No obstante esto, llegamos al hospital a 
las 8.35 a.m. 
 
Después de dejar el auto en el estacionamiento, nos dirigimos a preguntar a dónde se 
encontraba la Unidad de Toco quirúrgica. Nos informaron que en el segundo piso, pero no 
sabíamos el número de cuarto. Cuando llegamos ahí, estábamos preguntándole a una 
enfermera, cuando vimos a Georgina, hermana de Aída, ella ya nos llevó al cuarto no. 226 a 
donde podíamos esperar a Aída. 
 
Ella se encontraba en otro cuarto de donde la pasarían al quirófano. Vimos a Eduardo y le 
dijo a Manolo que pasara a tomar fotos con la cámara que llevaba, ya que no se consiguió la 
vídeo. Manolo ya iba vestido todo de blanco para pasar al quirófano. Se llevaron a Aída a las 
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9.00 a.m. Pasó Eduardo con ella y también Manolo. La operación duró 45 minutos, cuando 
terminó, la Dra. Salió y nos informó que todo había salido bien. Aída se tuvo que quedar en 
recuperación dos horas.  
 
Pasaron al bebé a los cuneros y todos pasamos a verlo por el cristal. (Mis consuegros, los 
hermanos de Aída, Eduardo, Manolo, Maribel y Raúl y yo. 
 
Es una emoción indescriptible, la mamá de Aída lloró y también yo, pero fueron lágrimas de 
felicidad. Cuando llevaron a Aída al cuarto sí habló, pero se notaba muy cansada. 
 
Manolo y Maribel se retiraron a azteca, pero antes, pasaron a dejarme a Plateros a la casa de 
Eduardo. Comí con Martha y después llegó Lalo que había ido a comprarle flores a Aída. Me 
regresé con él al hospital y estuvimos ahí hasta las 9.00 p.m. que Eduardo me fue a dejar a 
su casa para que me quedara a dormir y él se regresó a quedar con Aída al hospital. 
 
Por la mañana del día 17 de julio, pasó a la casa a bañarse, desayunó conmigo y se fue a su 
trabajo. Yo me fui al hospital para estar con Aída, ya se encontraban ahí, su mamá y sus 
hermanas. Le llevaron al niño para que lo amamantara y después de que lo hizo, lo cargamos 
todas. Es hermoso cargar en brazos a un nieto, al hacerlo, creí estar cargando a Eduardo 
cuando nació. 
 
Me despedí a las 2.00 P.M. de Aída, para regresarme a Azteca. Esto fue con el fin de darle 
oportunidad para recuperarse, ya que con todas las visitas que recibió no pudo hacerlo. 
Quiero comentar que recibió muchos adornos florales de compañeros, amigos y familiares. 
 
El día de hoy, 18 de julio que estoy escribiendo, no fui al sanatorio porque Manolo está 
enfermo de anginas desde antier que se regresó del hospital, pero también no quise ir, por lo 
expuesto anteriormente y que es para que Aída descanse, aunque tengo unas ganas locas de 
abrazar a José Manuel, mi nietecito. Este será su nombre  José por Eduardo y Manuel en 
recuerdo de nuestro querido viejito (mi padre y abuelo de Eduardo), quien se estará gozando 
a donde se encuentre  de su bisnieto. 
 
 
Agosto 3 de 1997. 
 
QUINCE AÑOS DE HORTENCIA LUCIA, HIJA DE MI PRIMO MANUEL 
CONTRERAS GARCÍA. 
 
El domingo 20 de julio del año en curso, me llevó Manolo a la casa de mi tío Ramiro para 
saludar a mi prima Sofía que vino de Guadalajara en compañía de mi compadre Juan. 
 
Después de saludarlos les dije que íbamos de la casa de Eduardo porque fuimos a ver a mi 
nietecito José Manuel que tenía 4 días de nacido, le dio mucho gusto y me felicitó. 
 
Ellos vinieron a los XV años de Lucia, pero llegaron con anticipación para estar unos días de 
vacaciones. Ese día, Victoria me entregó la invitación. 
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Así es que, el día 2 de agosto de este año, se verificó la misa de acción de gracias por motivo 
de los XV años de Hortensia Lucia a las 6.30 p.m. en la iglesia de San Lucas, ubicada en 
calle 2 de abril esq. Francisco y Madero, Col. San Lucas, Tepetlacalco, Tlalnepantla. 
 
Manolo me llevó y también fue Maribel su novia. La misa estuvo muy bonita y fue bastante 
corta pues duró 35 minutos aproximadamente. No obstante lo corto de la misma, el padre le 
habló muy bonito a la quinceañera y la exhortó a seguir por el sendero del bien. 
 
Después de la misa, nos dirigimos al salón Dominique que se ubica en Niños Héroes no. 20 
a una cuadra de la iglesia. Estaba lloviendo y por este motivo los encargados del salón ya no 
pidieron los boletos para entrar y con esto agilizar que la gente pasara rápido. 
 
A la hora de la cena, se sirvió arroz blanco y mole con pollo, el cual estuvo muy sabroso, ya 
que lo hicieron al estilo Oaxaca ya que la mamá de la esposa de mi primo es de allá. 
 
Mi prima Leticia puso los bailables. Primeramente la quinceañera con sus chambelanes que 
iban vestidos de cadetes hicieron su entrada con la melodía: El mar, tocada por Ray Connef 
y que Leticia llevó en un casete. Posteriormente bailó con su papá y con algunos familiares 
el vals: El Emperador. Al terminar, bailó con sus chambelanes: Tiempo de Vals. Estuvo muy 
bonito este bailable, todos bailaron con muy buen ritmo y gracia e hicieron gala de fuerza, 
ya que en varias ocasiones tuvieron que cargar a la quinceañera y todo les salió muy bien. 
Por último bailaron el mambo del Politécnico. Me gustó mucho, ya que mi prima les puso 
pasos originales, ella tiene mucha experiencia en poner bailes de XV años ya que a eso dedica 
buena parte de su tiempo.  
 
También vinieron de Guadalajara, Tania y Vicky (hija y hermana de mi prima Sofía), quienes 
estuvieron muy contentas. Asistieron todos los hijos de mi tío Ramiro (con sus esposas y 
esposos, respectivamente). Mis tíos Guillermo y Beatriz quienes se quedaron a dormir en la 
casa de mi tío Ramiro. 
 
Quiero comentar que, el vestido de Lucia estaba muy bonito, fue de color salmón, largo y 
vaporoso. Mi primo José Luis le llevó mariachis y toda la gente estuvo contentísima pidiendo 
sus canciones predilectas. 
 
Fue una fecha memorable también digna de recordarse. Yo bailé mucho con mis primos y 
también con mi hijo Manolo. Nos retiramos al terminar la fiesta y llegamos a azteca a las 
3.00 a.m. 
 
 
Agosto 4 de 1997. 
 
BECAS OTORGADAS POR CONACYT. 
 
Sí le fue otorgada beca por Conacyt para estudios de posgrado en el extranjero a mi hijo 
Eduardo, así como también a mi nuera Aída. 
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Él tiene que presentarse mañana 5 a las 13.oo horas para efectuar los trámites 
correspondientes según lo estipula la publicación que salió en el periódico “El Excélsior“ el 
día 20 de julio. 
 
 
Agosto 8 de 1997. 
 
BODA CIVIL DE EDUARDO Y AÍDA. 
 
El día de hoy, acudimos al Registro  Civil # 38 que se ubica en Plateros para fungir como 
testigos de la boca civil de mi hijo Eduardo y de mi nuera Aída: Lina, Don. Fernando (mis 
consuegros), Ricardo y yo. También asistió Raúl. 
 
Primeramente los llamaron a ellos para firmar los papeles y después, a cada uno de los 
testigos para el mismo fin. Posteriormente tuvimos que esperar cerca de media hora antes de 
que les hablara el juez y pasamos todos a una oficina a donde les leyó la epístola de Don. 
Melchor Ocampo. A las 10.20 a.m. los declaró marido y mujer y todos los presente 
aplaudimos. Los nuevos esposos se dieron un beso y posteriormente procedimos a 
felicitarlos. Ricardo tomó unas fotos como recuerdo de este evento.  
 
Mis consuegros y Ricardo se despidieron para dirigirse a su casa caminando, ya que el 
registro queda muy cerca de donde viven. Raúl también se despidió para dirigirse a su trabajo, 
y, yo me fui a la casa de Lalo y Aída para estar unos momentos más con ellos. Eduardo 
desayunó algo y después se despidió para dirigirse a su trabajo. Estuve unos momentos más 
después de que él se retiró y me despedí de mi nietecito y de Aída para dirigirme a la Basílica 
de Guadalupe a dar gracias por este evento, y a rogarle a la Virgen, los guíe por buen camino 
en el nuevo sendero que van a emprender. Le encendí una veladora a la Guadalupana de 
bulto, después de rezar algunas oraciones y  me dirigí a Azteca llegando a las 3.00 p.m. 
 
Este evento le hubiera dado mucho gusto a mi padre si todavía se encontrara entre nosotros, 
ya que él mismo, se lo había pedido a Eduardo antes de fallecer. ¡Qué bueno que decidieron 
hacerlo!, esto después de 6 años de vivir en unión libre, sobretodo, por mi pequeño nietecito 
José Manuel que al día de hoy cuenta con 23 días de nacido. 
 
P.D. Como dato curioso, hoy sería el cumpleaños # 58 por su natalicio de mi sobrina Silvia 
Esquivel si todavía viviera.   
 
 
Agosto 11 de 1997. 
 
LA VIRGEN DEL METRO. 
 
Hace unos meses, no recuerdo exactamente cuándo, vi en la televisión la noticia de que se 
había aparecido la Guadalupana dentro de la estación del metro Hidalgo. Televisaron la 
imagen que estaba plasmada en unas losetas del piso de uno de los pasillos y, efectivamente, 
se veía la silueta de la Virgen. Como acercaron bastante la cámara de televisión, sí se apreció 
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bastante la imagen. Posteriormente, también por ese medio, vi que ya la habían puesto en un 
nicho con vidrios blindados. Me olvidé completamente del asunto al transcurrir de los días. 
 
Hoy, día 11 de agosto, tuve que ir al Banco de México a llevar unos papeles de mi hijo 
Eduardo y de ahí me mandaron al piso no. 20 de la Torre Latino americana. Después de que 
entregué los mismos, salí de ahí y me dirigí a “El  Moro” a tomarme unos churros con 
chocolate Francés. Por cierto estaba delicioso, ya que no es ni muy amargo ni muy dulce, es 
un término medio. 
 
Al retirarme de “El Moro”, me fui a caminar a la Alameda Central para ejercitar un poco mis 
piernas ya que hace una semana me duelen. La recorrí toda y pensé en ir al metro Hidalgo a 
ver la imagen. Cuando llegué, había como unas 50 personas haciendo cola para pasar al 
nicho, no obstante, yo también me formé. 
 
La mayoría de las personas llevaban una o varias rosas que ahí mismo compraban para 
posteriormente dejarlas en unas cubetas que estaban puestas para este fin, otras, pasaban la 
rosa sobre el cristal a donde se veía la imagen y se las llevaban para ponerlas en su casa. 
 
Cuando me tocó mi turno, pasé a observar la imagen y, efectivamente vi la silueta grabada 
en las losetas. Esto se debió según dicen, a una filtración de agua. La persona que cuida el 
lugar, es la señora que descubrió la figura de la virgen y que en ese lugar se dedicaba 
precisamente a vender flores, principalmente rosas. Nos estuvo comentando que en un 
principio nadie le creía, pero que después todo mundo lo aceptó y que ahora ella se dedica a 
cuidar el lugar en agradecimiento a la virgen 
 
Después de que me retiraba, pasó por ahí una señora que gritó: ¡todos están locos, eso es 
mentira!, ¡Dios está en el cielo, no aquí en la loseta!. La gente le empezó a gritar que la loca 
era ella y que respetara. Yo no dije nada y me retiré pensando que la fe de la gente es inmensa 
y no mide las consecuencias de los hechos, ya que una mujer aventó a la que amenazaba, 
pero afortunadamente, ésta, se retiró, sino quién sabe qué hubiera pasado. Yo respeto la 
creencia de la gente y también la silueta grabada en la loseta, sea cual sea el motivo por el 
que se plasmó ahí, ya que es un símbolo de religión. Se plasmó como pudo haber sido el de 
un león, un venado o alguna otra cosa, como ya hemos observado en el árbol del tule en 
Oaxaca, pero como dije antes es un símbolo religioso y merece mi respeto. 
 
 
Agosto 17 de 1997. 
 
COMIDA PARA CELEBRAR LA BODA CIVIL DE EDUARDO Y AÍDA Y TAMBIÉN 
SU PARTIDA AL EXTRANJERO 
 
El día de ayer, se llevó a cabo la comida para celebrar el matrimonio civil de Eduardo y Aída, 
ya que el día que lo hicieron no se hizo nada porque Eduardo trabajó. Ésta se verificó en la 
casa de Fernando (hermano de Aída), que se ubica por el eje 10 sur, en el Pedregal de 
Coyoacán. Fue una reunión completamente familiar, ya que únicamente asistió la familia de 
Aída (sus papás y sus cuatro hermanos, así como la esposa del anfitrión), y nosotros: Manolo, 
Maribel, Marta Rangel y yo. La comida estuvo exquisita, consistió en: 
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Tallarines a la mantequilla 
Carne con ensalada verde y puré de papa, así como empanadas rellenas. 
Vino tinto para acompañar la carne. 
Pastel de chantillí con queso. 
 
Esta comida, Eduardo y Aída la pidieron al restaurante La Taba que se localiza en la Ave. 
Revolución de esta ciudad. También llevaron un mesero y una cocinera para que todos los 
presentes no tuviéramos que molestarnos en nada. Después de la comida se hizo un brindis 
por los nuevos esposos. Habló Fernando, Don. Fernando, Raúl, Manolo y posteriormente yo. 
Desafortunadamente se me olvidó mi grabadora y no pude grabar lo que ahí se habló, pero 
fue muy emotivo. Lo que sí recuerdo fue lo que yo les dije y que más o menos dice así:  
 
Me da mucho gusto que después de varios años de vivir como pareja, hayan decidido unirse 
en matrimonio, sobretodo, porque mi padre se lo pidió a Eduardo hace poco más de cuatro 
años, antes de que él falleciera. En nombre de él y el mío propio, los felicito, y les deseo 
mucha felicidad en compañía de mi nietecito José Manuel. Mi padre quiso mucho a Aída, no 
como nieta únicamente por ser la mujer de Eduardo, sino como una nieta legítima de su 
propia sangre, cariño que fue recíproco.  
Al irse al extranjero vamos a sufrir su ausencia por dos o tres años, sobretodo Lina, ya que a 
ella se le van dos hijas: Aída y Lorena, quien se va a estudiar inglés y al mismo tiempo cuidar 
al bebé, pero creo que este sufrimiento bien vale la pena, porque ellos van a prepararse más, 
cosa que no será fácil, pero con empeño y tenacidad sé que lo lograrán. 
 
¡Brindo por ello!. 
 
Cuando terminé de hablar, lo hice llorando, por lo que Raúl me dio su pañuelo para qaue 
limpiara mis lágrimas. 
 
Posteriormente todos nos entablamos en diferentes pláticas. Yo me tomé un Wishey con soda, 
única bebida con alcohol, ya que no aguanto tomarme otra. A las nueve de la noche nos 
retiramos y fuimos acompañando un buen trecho a Raúl, atrás de su automóvil con el nuestro, 
pero en un alto lo perdimos de vista y decidimos venirnos a azteca. 
 
Pasamos a recoger a su mamá de Maribel al restaurante La Mansión ubicado en Santa Clara 
a donde trabaja y las llevamos a su casa. Posteriormente llegamos a la nuestra a descansar. 
Nos trajimos a Marta  Rangel y durmió aquí en la casa. Se fue a las 8.30 a.m. del día de hoy 
a su domicilio.  
 
Se me olvidaba comentar que, yo llevé dos pastelitos, pero como se partió el que ofrecieron 
Fernando y Erika, estos se repartieron entre los asistentes al retirarnos. También le llevé un 
regalito a Aída, ya que si se van el día 24 de este mes, su cumpleaños lo pasará ya en Boston, 
pues es el día 26. Le obsequié un dije de 10 quilates con un circón que le compré a mi prima 
Leticia Contreras, ya que ella se dedica a vender joyas. Fue un convivio digno de recordarse. 
 
Agosto 20 de 1997. 
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COMO UNA ESTRELLA.  
A Mi Nietecito José Manuel.   
 
Como las estrellas iluminan el firmamento 
Así, tú lo hiciste con mi vida y razón, 
Pequeñito hijo, de mi hijo primogénito 
Nietecito esperado de mi triste corazón. 
 
Con tu llegada recordé el feliz pasado 
Aquél hermoso día cuando tu padre nació, 
Día que por mí, jamás ha sido olvidado 
Aun cuando él, creció, creció y creció. 
 
Ahora, tú eres continuador de su existencia 
Pequeño pedacito del enorme cielo azul, 
Ruego a la virgen te cubra con su manto 
Dándote inteligencia, paz y quietud. 
 
El 16 de julio del año noventa y siete 
En mi diario personal ya grabado quedó 
Como el día más feliz de mi vida 
Porque mi nietecito José Manuel, nació. 
 
 
Agosto 27 de 1997. 
 
DESPEDIDA DE EDUARDO Y AÍDA EN EL AEROPUERTO, POR SU VIAJE DE 
ESTUDIOS A BOSTON. 
 
El día de hoy, me levanté a las 4.30 a.m. después de que sonó el teléfono, ya que ayer en la 
noche pedí al servicio de despertador me llamaran a esa hora. Esto fue con el fin de 
arreglarme para ir a despedir a Eduardo y Aída al aeropuerto. Faltando diez minutos para las 
5.00 a.m. le hablé a Manolo para que se levantara y se metiera al baño, ya que él es más 
rápido que yo. Salimos de casa a las 5.35 a.m. y cuando llegamos, ya estaban todos los 
hermanos y los papás de Aída, así como Raúl, Lalo, Aída y Lorena ya habían entregado sus 
equipajes y estaban platicando, lo cual también hicimos nosotros. 
 
A las 6.10 a.m. empezamos a despedirnos, ya que como éramos muchos no quisimos 
entretenerlos. Todos lloramos al hacerlo, pero más lo hicimos cuando nos despedimos del 
bebé. Él estaba despierto y con sus ojos vivarachos nos observaba a todos yo pienso que 
preguntándose ¿estos que traerán?. Espero que tengan un vuelo placentero y que lleguen a 
Boston sin contratiempo para que puedan empezar con la rutina de estudios a la que van. 
 
Su vuelo salió a las 6.55 a.m. y fue el no. 1156 de American Aerlines. 
 
 
Agosto 27 de 1997. 
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SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
Inolvidable tío: 
 
Espero que al recibo de la presente, te encuentres bien de salud, así como también lo esté la 
tía María, yo por el momento me encuentro bien gracias a Dios. Tío, no te había escrito 
porque estuve un poco atareada, ya que se suscitaron una serie de acontecimientos que 
ocuparon de mi atención. Mi hijo Eduardo ya es papá, y por consiguiente, yo estoy estrenando 
como abuela de un pequeño varoncito de nombre José Manuel que al día de hoy cuenta con 
un mes 11 días, ya que nació el 16 de julio del año en curso. Posteriormente, la boda civil de 
Eduardo con Aída, y el registro del bebé. También una pequeña reunión para festejar dicha 
boda y aprovechar la despedida de ambos, porque has de saber que precisamente el día de 
hoy salieron para Boston a donde va a hacer: ella, su maestría y él su doctorado. (Esto ya te 
lo había comentado en una de mis cartas). 
 
No quisieron irse a Inglaterra, lo cual hubiera sido hasta octubre, para que en unos 6 meses, 
tanto mis consuegros, como yo, podamos visitarlos, esto, pensando en la cosa económica. 
Estoy muy triste por su partida, sobretodo, porque no voy a mirar al bebé, no veré cuando le 
salgan sus primeros dientecitos y también cuando comience a caminar, aunque, esto último 
tal vez sea posible si los voy a visitar. Me puse a escribirte en cuanto llegué del aeropuerto, 
para que sepas que no me olvido de ti. 
 
Tío: Fíjate que también a mis tíos: Guillermo y Beatriz, se le fue su hija Ma. Teresa a 
Mexicali, B.C., a radicar, ya que el esposo de ella está trabajando allá desde hace un año y 
vino por ella y su hijo. También ellos están tristes por este motivo, pero así es la vida y hay 
que acatarle. Pasando a otra cosa, ojalá y tú sigas activo pintando, ya que esto para ti es tu 
pasión y una distracción bastante buena. Platícame si has salido de vacaciones a alguno de 
los lugares tan bonitos que sueles frecuentar. Bueno tío, no quiero cansarte mucho. 
 
Reciban tanto tú como la tía María, recuerdos de mis tíos: Guillermo y Beatriz, de mi tío 
Ramiro, de mis hijos, y de mi parte, un fuerte abrazo y un beso. 
 
Tu sobrina que no te olvida. 
 
 
Agosto 27 de 1997. 
 
SRA. MA. TERESA ROMERO CONTRERAS. 
MEXICALI, B.C. 
 
Querida prima: 
 
Espero te encuentres bien en compañía de tu esposo y de tu hijo. Aunque no pude ir a 
despedirme de ustedes, no fue por falta de afecto, sino por la presión a la que estuve sometida 
por la partida de Eduardo a Boston, el cual salió el día de hoy para allá en el vuelo 1156 de 
American Aerlines de las 6.55 a.m. Aunque estoy triste por su partida, ya me siento más 
tranquila y es por eso que te dirijo estas líneas. 
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Yo sé que ustedes son muy capaces y por lo tanto saldrán adelante en cualquier trabajo al que 
se quieran dedicar. Espero que ya estén preparando éste y que le echen muchas ganas. 
También que Jorge Adán pueda entrar a la escuela sin problemas. Platícame como les fue de 
viaje, y si ya se están adaptando a su nueva vida. 
 
El domingo pasado, Eduardo y Aída llevaron al bebé a presentárselo a mis tíos: Guillermo y 
Beatriz y yo los acompañé, ahí estuvieron Beatriz e Isidro con tus sobrinas. Beatriz nos 
ofreció nopalitos, chicharrón, guacamole y unas tortillas calientitas para hacernos unos 
sabrosos taquitos, los cuales acompañamos con una cerveza bien fría. Cuando nos 
despedimos, mi tía Beatriz les dio la bendición a los tres (Aída. Lalo y a mi nietecito, José 
Manuel). 
Bueno, no quiero cansarte con mis líneas, por lo que me despido de ti, rogándote me saludes 
a tu esposo e hijo, y aprovechando, a Guillermo, esposa e hijas. Ojalá cuando tengas tu 
departamento, me mandes tu dirección para en otra oportunidad volver a escribirte. Se 
despide de ti, tu prima que te quiere. 
 
 
Sin fecha. 
SR. EDUARDO MENDOZA CONTRERAS. 
CAMBRIDGE, MA.  
 
Inolvidable hijo: 
 
Espero se encuentren bien de salud: Aída, Lorena, tú y mi adorado nietecito José Manuel, a 
quien no olvido. Sé que estarán muy ocupados tanto Aída como tú en las clases de la escuela, 
pero ruego a Dios que no se les haga muy pesado y que con la ayuda de él, salgan adelante. 
 
El motivo de ésta, aparte de saludarlos y de saber de su salud, es para mandarte la póliza de 
gastos médicos de Grupo Nacional Provincial que precisamente recibí por parte del correo el 
día de hoy, en la misma ya viene incluido José Manuel. También te anexo las tarjetas de 
servicio tanto tuya como la de Manuelito. Te las envío a la dirección de Manuel Santos como 
me rogaste lo hiciera, con la súplica de que cuando ya tengan su departamento tengas a bien 
informármelo para dirigirte mi correspondencia ésta. Pasando a otra cosa, fíjate que el 
domingo pasado (31 de agosto-97), tu papá fue a recoger un camión no sé a qué parte del 
D.F., y mandó comprar barbacoa al lugar de su preferencia, pero la persona a quién mandó, 
se le hizo muy lejos y fue a otro lado. Lamento decirte que las doce personas que la comieron 
fueron a parar al hospital, tu papá estuvo internado desde ese día hasta el día de ayer, en el 
hospital Mossel, pero afortunadamente ya salió. 
 
Como es tan responsable y preocupado de su trabajo, ayer mismo se fue a su oficina y hoy 
me habló por teléfono en la mañana para decirme que a las 12.00 a.m. ya iba a estar 
trabajando. Así es que no te preocupes, él ya está bien a Dios gracias, aunque ahora sí tendrá 
que hacer dieta especial. No me decidía a comentarte esto pues no quiero que vaya a interferir 
con tus estudios, pero luego lo pensé y decidí que tienes derecho a saber lo que por acá 
suceda, pero como te digo anteriormente, tu papá ya está mejor.  
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Ahora otra cosa: Quiero hacerte el comentario de que, si se hubieran ido a Inglaterra, les 
hubiera tocado el revuelo de la muerte de la princesa Diana de Gales que ha sido más 
comentada por los medios de difusión que la muerte de la madre Teresa de Calcuta. Esto, 
debido según los medios, a que la vida de la princesa fue como un cuento de hadas y la de la 
madre Teresa, aunque fue de abnegación y dedicación, no fue cuento de hadas, además de 
que la princesa también se dedicó a obras piadosas. 
 
Las transmisiones televisivas han estado ocupando casi todo el día, y parte de la noche, tanto 
así, que anoche que llegó Manolo me dijo: ¡ya cámbiale de canal!, la princesa, aunque era de 
realeza era un ser humano como cualquiera, ya basta de sensacionalismo, pero todos los 
canales estaban con esta noticia. 
 
Hoy fue Martha al departamento para hacerles la limpieza, se llevó a Goyo para que le 
ayudara a llevarse un bulto de ropa que le faltaba, y también lo de las alacenas que puedan 
hacer gusanos. He estado en contacto con Don Fernando que se encuentra solito, ya qaue 
Lina se fue a Morelia, y Georgina también salió por parte de su trabajo, pero él está bien. 
 
Bueno, hijo, reciban saludos de mis tíos: Ramiro, Guillermo y Beatriz, de Marta que dice los 
extraña mucho, de Chela, de Manolo y de tu papá, quienes te ruegan le des besitos al bebé. 
Dale mis recuerdos a Aída y Lorena, a mi nietecito José Manuel dale un abrazo muy apretado 
y un beso, y tu recibe mi cariño junto con mi bendición. Tu mamá que no te olvida. 
 

 
Septiembre 16 de 1997.  SAN FRANCISCO, CAL. ¡VIVA MÉXICO!. 
Recibida el 1º. De octubre de 1997. 

 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
CD. AZTECA, EDO. DE MÉX. 
 
Muy querida sobrina Gloria: 
 
Recibí tu carta de fecha 27 de agosto en septiembre 10... Y lo que me gustó más que nada 
fue tu noticia que por el momento te sientes bien; porque en tu carta anterior estabas sufriendo 
de varias cosas. Gracias a Dios. 
Mi querida María sigue más o menos igual de su condición. No ha avanzado en severidad 
por lo que doy gracias al Señor. 
 
Te felicito por ser abuela. Qué lástima que se van a ausentar de ti, robándote del placer de 
observar al niño progresar en su vida, pero así son las cosas...Lo bueno es que tu hijo y su 
esposa van a tener una gran experiencia avanzando en sus carreras. Eso es lo más importante, 
y lo que te dará mucho orgullo. Que Dios los acompañe en sus estudios. 
 
Nosotros fuimos a pasar unos días a la isla de Catalina en compañía de mi hijo Ramón y su 
esposa Deborah. Son muy aficionados al “scuba”, o bucear y observar y fotografiar los 
pescados en su ambiente natural. Mientras, María y yo descansando muy contentos en la 
playa. Dimos una paseadita por la isla que es bastante grande y muy pintoresca. 
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El día 13 de septiembre cumplí 84 años. María cumplió 80 en julio 17. Celebramos con una 
cena en un restaurante, con nuestra hija Diana y su esposo Michael (Miguel), su hijo Mark y 
su esposa Kim con la hijita Halley (mi bisnieta preciosa, naturalmente) ellos dejaron a sus 
recién nacidos hijos (cuates) en casa. Mi hijo Ramón con su esposa, y Rosa, la mamá de ella. 
Son chilenos, pero ya tienen muchos años viviendo en San Francisco. En total diez personas. 
Mi hijo David y su esposa no asistieron, pero me felicitaron por teléfono...Bueno, eso es todo 
por el momento. Oh, en paréntesis, en mayo terminé un retrato al óleo del Canciller de la 
Universidad de California en San Francisco, que es la escuela de medicina con un hospital 
grande y está cerca de donde vivimos. Este retrato es uno de total de diez retratos en el 
hospital. Así es que estoy muy bien representado en la Universidad. Fin. 
 
Gloria querida, favor de saludar a Guillermo y Beatriz y a todos los demás parientes que veas 
por ese inolvidable México y tu recibe un fuerte abrazo y un beso. 
 
Tu tío, el viejo de 84 años!!!. 
AMADO. 
 
 
 
Octubre 4 de 1997. 
 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
El día de ayer, 3 de octubre de 1997, se llevó a cabo la presentación del cuarto libro editado 
de los ganadores del concurso “Papeles de Familia”, titulado: 
 
APUNTES PARA MIS HIJOS Y MIS NIETOS 1812-1991 DE AGNES PIERCE. 
 ASI COMO: 
“PAPELES DE FAMILIA”.  Otro libro que contiene: Cartas, memorias, diarios e imágenes 
de varios autores. 
 
Como de costumbre, estuve en la Dirección de Estudios Históricos por tres días, haciendo 
las llamadas telefónicas a las personas que concursaron para invitarlas, ya que, aunque se les 
manda invitación por correo, por si les llega retrasada estén enteradas. 
 
Por cierto, al respecto, quiero hacer unos comentarios: Al efectuar las llamadas me di cuenta 
de que ya fallecieron seis personas que concursaron y de que la Sra. Agnes Pierce, de quien 
se presentó su libro no asistió porque se encuentra gravemente enferma, su hija fue en su 
representación. Le ruego a Dios me cuide para poder llegar a ver la presentación del mío. 
Volviendo a lo de la presentación, la ceremonia se llevó a cabo en el Palacio Postal, ubicado 
en Tacuba, esq. Eje Central, Col. Centro a las 18.30 horas. Es el edificio de correos que data 
de principio de siglo. Es verdaderamente hermoso, y el salón a donde se efectuó la 
presentación, también es digno de admirarse. La persona encargada de poner el sonido, me 
comentó que constantemente lo están arreglando. Más bien dándole el mantenimiento 
adecuado para conservarlo a través de los años. Me dijo que este edificio lo inauguró Don 
Porfirio Díaz. Yo ya había visitado el correo, pero como turista, no como clienta, y nunca 
había subido hasta donde se verificó la presentación de los libros. 
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Como llegué a las cinco de la tarde, el mismo señor me sugirió fuera a ver la exposición de 
pinturas que se están exhibiendo en varias salas del mismo piso para que no me aburriera, así 
como otros objetos que también están en exhibición, por lo que mientras llegaba Juanita 
Fernández, así lo hice. 
 
Me pareció muy interesante la exhibición de pinturas, pero más lo fueron los objetos 
antiguos, tales como: una caja de madera que se usaba para guardar las estampillas que se 
venderían al público, un juego de escritorio también de madera con pluma y tintero, libros 
antiguos con firmas auténticas. Un libro con los diarios oficiales de antes de este siglo, 
máquinas expendedoras de timbres postales a las que poniéndole una moneda de dos centavos 
daba el timbre. En esta máquina dice: si no sale el timbre, presione el botón rojo. En fin, 
cosas que son verdaderamente joyas. 
 
Cuando llegó Juanita, me encargué de vender los libros junto con Laurita persona que trabaja 
con Juanita. Al terminar la presentación, se ofrecieron unos ricos bocadillos y nosotros 
procedimos a guardas las cosas. Me fui con Juanita a su casa y de ahí me vine a la mía en un 
taxi de sitio. Llegué a las 11.30 p.m. y a las 12.oo p.m. me dispuse a dormir. 
 
Octubre 4 de 1997 Recibida el 1º. De octubre/97. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
Querido tío: 
 
Con fecha 1º. De octubre recibí tu carta fechada el 16 de septiembre/97 la cual me dio mucho 
gusto. Por la misma me entero que te fuiste a la isla Catalina en compañía de tu hijo Ramón 
y de su esposa Deborah a pasar unos días de descanso y que tanto la tía María como tu 
estuvieron muy contentos. Esto me da mucho gusto, ya que nuestro cuerpo necesita de estos 
descansos de vez en cuando para sentirnos sanos. 
 
Me dices que el 13 de septiembre de este año cumpliste 84 años y que lo celebraron en un 
restaurante con tus hijos Diana y Ramón, así como con el esposo y esposa de cada uno 
respectivamente. Qué bueno que la pasaste contento ya que también fue tu nieto Mark y tu  
bisnieta Haley. Por cierto, tío, en relación a los nietos yo siempre he oído decir que se quieren 
más a los nietos que a los hijos, no sé que opinión tengas tu al respecto, me gustaría me dieras 
tu punto de vista, ya que yo considero que se quieren mucho, pero igual a los hijos, no más, 
porque en mi caso que soy mujer, a mí me dolió el traerlos al mundo, así como cargarlo 
dentro de mi vientre por 9 meses. Siento que es un cariño más tranquilo, porque ya no 
tenemos la responsabilidad de educarlos, ya que los padres son ahora los encargados de esto. 
A lo mejor estoy equivocada, pero el tiempo me dará la respuesta 
 
Volviendo a lo de tu cumpleaños, recibe de mi parte como felicitación, aunque retardada, un 
abrazo y un beso, y sigue así como hasta ahora, echándole ganas a la vida y teniendo esa 
vitalidad que de ti se desprende. 
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Pasando a otra cosa, te diré que ayer se presentó otro libro de Papeles de Familia, es el cuarto 
apenas, estuvo muy bonita la ceremonia, ya que se hizo en el edificio de correos que es 
hermosísimo ya que data de principio de siglo y lo tienen muy cuidado. Como de costumbre 
yo fui a colaborar, estuve vendiendo los libros. Fíjate que se me está haciendo muy tardado 
lo de las publicaciones, pero los motivos son los de siempre y que ya en otras ocasiones te 
he comentado. Espero seguir colaborando sin aburrirme ya que me gusta mucho hacerlo.  
 
Por otro lado, he tenido comunicación con mi hijo Eduardo telefónicamente y sé que están 
bien gracias a Dios, el bebé ya pesa 6 kilos y es muy risueño, me dijo que me mandarán una 
foto de él, ojalá y me llegue pronto, para ver aunque sea por foto los adelantos que se han 
desarrollado en mi querido nietecito. 
 
Bueno, tío, te agradezco tu contestación, ya que yo sé, escribes poco por lo que es mayor mi 
alegría cuando recibo tus letras. Recibe saludos de mis tíos: Guillermo y Beatriz que siempre 
les comento de tus cartas. De mi parte, saludos a la tía María y, para ti, todo mi cariño y 
admiración. 
Tu sobrina. 
 
 
Octubre 6 de 1997 
Entregada en propia mano. 
 
Querida mamá: 
 
Por este medio recibe mi amor y el amor de tu nieto. He estado trabajando mucho, por lo cual 
no pude escribir antes. Todos estamos bien, el departamento es agradable y la escuela buena. 
Todo el movimiento que hemos hecho ha sido muy difícil, pero todo está poniendo a prueba 
nuestro coraje.  
Espero que puedas venir pronto. 
PD. te anexo unas fotos. 
Amor    Eduardo. 
Saludos a Manolo, dile que me escriba o que me mande un E-Mail. 
 
 
Octubre 20 de 1997. 
 
LIC. JOSE EDUARDO MENDOZA C. 
CAMBRIDGE, MA. 
 
Inolvidable hijo: 
Por conducto de mi consuegro, recibí las primeras fotos que le fueron tomadas a mi querido 
Manuelito, en las mismas veo que está creciendo rápidamente, además de que está muy 
bonito y vivaracho, le pido a Dios nuestro Señor lo cuide para que siga creciendo sanito. 
Espero que en lo futuro nos sigan mandando más fotos. 
 
Fíjate que ayer lleve a Martha al oculista, fuimos a Arista para que le revisaran la vista. 
Primero la examinó el Dr. Prado Romaña el viejito y posteriormente la pasó a que la revisara 
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la optometrista. Cuando salió me comentó que le preguntó: ¿cuánto tiempo tiene que no 
cambia de anteojos?, Martha le contestó que era la primera vez que iba y ella le dijo que a 
los ojos había que cuidarlos más que a los pies, ya que cuando nos duelen, siempre 
procuramos comprarnos zapatos cómodos y más aún, si se tienen juanetes. 
 
Le mandó la graduación para los anteojos y se los entregan dentro de ocho días, tiene que ir 
a recogerlos ella misma para que la optometrista revise la graduación y para que le indique 
como usarlos, porque son bifocales. Me pidió Martha que si les escribía, les diera las gracias 
tanto a ti como a Aída por proporcionarle los medios económicos para que ella pueda tener 
sus anteojos. 
 
Pasando a otra cosa, fíjate que desde que tocó a Acapulco el huracán Paulina, se ha sentido 
mucho frío en el D.F., y también aquí en el Estado de México, duró lloviendo varios días, 
pero desde el sábado ya ha estado saliendo el sol, aunque todavía continúa el frío. No sé si 
has visto algunas noticias por allá, pero este huracán dejó a muchas familias sin sus casas y 
también sufrieron la pérdida de sus seres queridos. Este acontecimiento ha sido de lo más 
lamentable. 
 
Juanita Fernández, de la Dirección de Estudios Históricos, me invitó a Acapulco a un 
simposio de “MINERIA”, que se celebró la semana pasada en el Centro de Convenciones y 
que fue inaugurado por el señor Presidente de la República, pero me habló para decirme que 
me pagaban todos los gastos un día antes de irse y yo estaba enferma de la garganta, es por 
este motivo que no fui. No la he visto hasta ahorita que te estoy escribiendo, tengo entendido 
que llegaba ayer domingo, espero que todo haya salido bien, ya que con las noticias que 
estaban y siguen dando en la televisión, es de alarmarse, principalmente por el estado de las 
carreteras. 
 
Posiblemente compremos una computadora, pusimos algo de dinero entre Manolo, Raúl y 
yo, aunque Raúl dice que en cuanto tenga dinero le devolverá a Manolo lo que consiguió 
prestado, porque él sabe que Manolo lo pidió a unos amigos. La misma será de un precio 
cómodo, pero como yo desconozco de esto, no puedo decirte cuál es la computadora que 
vayamos a adquirir. 
 
En relación a la familia: mi tío Guillermo tuvo una fuerte gripa que le duró toda una semana, 
la primera que le da en toda su vida, así es que también le vino la depresión, pero 
afortunadamente ya está saliendo. Lo vi el domingo en la casa de mi tío Ramiro y me vine 
con él y mi tía Beatriz (que sigue con sus migrañas), en su carro, hasta la entrada de la Unidad 
Morelos, y de ahí, ya me vine en combi. Mi tío Ramiro sigue con sus dolores de piernas por 
su osteoporosis, pero no obstante esto, sigue tomando de vez en vez. A tu papá no lo he visto 
desde que fuimos a despedirlos al aeropuerto (o sea que tengo de no verlo, el mismo tiempo 
que a ustedes), pero me habla por teléfonos, el que si lo ve es Manolo. En una de sus llamadas 
telefónicas me dijo que andaba un poco mal de la circulación, que tenía las piernas moradas 
y un poco hinchadas, pero que estaba bajo vigilancia médica. 
 
Manolo va a llevar la camioneta Blyzer a verificación la próxima semana, más bien se la va 
a dejar a su mecánico para que la lleve. Le cobra $ 350.00, esto es sin afinación ni nada, ya 
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que como la misma ha estado parada no creemos necesite este servicio por el momento, pero 
ésta es la cantidad que cobra por hacer que pase. Bueno, hijo, ya no te canso con mis letras. 
 
Salúdame a Aída y dile que le siga echando ganas a su maestría, yo sé que esto es muy pesado 
para ella, sobretodo, por el bebé, pero sé que es muy inteligente y saldrá adelante. A Lorena 
dale un saludo de mi parte, y tu recibe saludos de todos mis tíos (el domingo que los vi me 
dijeron que lo hiciera, que te mandan su apoyo moral), de tu papá, de Manolo, de Martha, y 
de mi parte recibe mi bendición. Y recuerda que te quiero mucho, mucho much....... 
 
Tu madre que no te olvida. 
 
P:D. Continúa con tu esfuerzo, porque primeramente Dios, obtendrás tu recompensa. 
A mi chiquito dale unos besos y abrazos de los que tu le sabes dar. 
 
Octubre 26 de 1997. 
 
CUMPLEAÑOS NO. 29 DE MANOLO.  
 
El día de ayer (sábado 25 de octubre/97), Manolo cumplió la friolera de 29 años. 
 
Me levanté a las 8.00 a.m. y le canté las mañanitas, entregándole después de darle un abrazo, 
el regalo respectivo. Éste consistió en: calzones y camisetas, ya que observé que andaba fallo 
en esta ropa. Posteriormente, nos arreglamos, pasamos por Maribel y nos dirigimos al 
restaurante Rugan tino que se ubica en Presidente Masaryk 111, en Polanco, a desayunar, ya 
que los invite para festejarle a Manolo su cumpleaños. Como es bufete el que se sirve en este 
restaurante, desayunamos bastante, ya que probamos de varios guisos. Después le pedí al 
mesero llamara al trío los “Barones” que cantan en este lugar, para que le entonaran al 
festejado las mañanitas, posteriormente, Maribel pidió delirio, Manolo cien años, y yo, libro 
abierto. 
 
Salimos del restaurante y nos dirigimos a Plaza Universidad. Asistimos a una sala de cine de 
este lugar a ver una película que estuvo muy interesante. Al salir del cine, nos dirigimos al 
restaurante “Tortas Jorge” que se ubica en Diagonal San Antonio 1699-A en la Col. Narvarte 
a comer. Es un lugar de ambiente taurino, ya que en las paredes se encuentran colgados 
cuadros que tienen los carteles de corridas de diferentes toreros, también algunas cabezas de 
toro disecadas. No obstante la coreografía taurina, hay un cantante que estuvo entonando 
canciones románticas de mi época, cosa que fue de mi agrado. A este restaurante fuimos 
porque cuándo les pregunté qué querían comer, Manolo nos dijo que él conocía un lugarcito 
agradable, lo cual si lo fue para mí.  
 
Por último nos dirigimos a la casa, ya que Maribel le hizo un pastel a Manolo e invitó a varios 
amigos de ambos. Él estuvo muy contento ya que no se esperaba esto, aunque ya presentía 
algo, porque en la comida se me salió y le comenté a Maribel:  ¿qué tal si llega a la casa Jorge 
y nosotros aquí? Manolo me dijo: ¿qué va a ir?, por lo que en el trayecto de regreso en el 
automóvil, le dije a Maribel que de una vez le dijera la verdad. A las once de la noche se 
retiraron los invitados y nos dispusimos a descansar. Esto fue lo acontecido en el cumpleaños 
no. 29 de Manolo. 
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Octubre 31 de 1997. 
 
LIC. JOSÉ EDUARDO MENDOZA C. 
CAMBRIDGE, MA. 
 
Querido hijo: 
 
Aunque tú no me contestes por falta de tiempo, yo seguiré escribiéndote para tenerte 
informado de lo que acá suceda. 
 
Fíjate que he estado sintiéndome mal de las alergias por la contaminación tan fuerte que 
hemos tenido en éste nuestro hermoso México. Esta semana que termina, han dejado de 
circular dos carros diariamente, pero aun así no se ha despejado el ambiente. Ayer tuve que 
salir al centro y cuando regresé a casa, llegué completamente agotada, con la nariz 
fluyéndome y con dolor de cabeza y los ojos irritados, pero esto ya no es de admirarse. Lo 
que tengo que hacer es adaptarme, pero esto se me hace muy duro. 
 
En mi anterior te comenté que Juanita Fernández me invitó a Acapulco y no fui por estar 
mala de la garganta (aún no me he podido componer), cuando regresó, me habló por teléfono 
y me dijo que, fue mejor que no haya ido porque en la calle tuvieron que andar con tapabocas 
y en los restaurantes checando lo que se iban a comer por la falta de víveres. Me comenta 
que a lo mejor hubiera regresado peor, ya que había mucho polvo. 
 
Pasando a otra cosa, a Bruno lo suspendieron en la escuela porque reprobó varias materias, 
por lo que se metió a trabajar a una fábrica a donde hacen muebles. Me dijo Martha que 
mañana la va a llevar al panteón a ver a su hermanito (por ser día de muertos), y él va a pagar, 
ya que es el primer sueldo que va a recibir. No sé en realidad qué pensara este muchachito, 
pues Martha está triste por la situación. Había quedado de venir a lavar a la casa, pero me 
dice que Bruno está necio por ir al panteón, pero me imagino que también ella tiene ganas de 
ir aunque no me lo dice. 
 
El día 25, cumpleaños de Manolo, estuvo esperando tu llamada y como no lo hiciste se quedó 
un poco triste, aunque pensando que a lo mejor se te olvidó por el trabajo a que estás 
sometido. El jueves que me hablaste me confirmaste que estuviste muy ocupado por dos 
exámenes que tuviste que presentar y fue éste el motivo por el que no hablaste, lo cual ya 
hice el conocimiento de Manolo y me dijo que no te preocupes, que primero es lo primero. 
 
Yo no he ido a la casa de ustedes, ya que las veces que he asistido a Estudios Históricos y a 
la presentación de libros, me han traído hasta la casa, pero Manolo ya ha ido como unas cinco 
veces en la mañana antes de entrar a medicina del deporte, esto como a las 7.00 a.m. Por 
cierto en relación a la presentación de los libros de Papeles de familia, fíjate que ya se 
presentó el cuarto y aunque todos los anteriores han estado bellísimos, éste es hasta el 
momento el que más me ha gustado. Se titula: Apuntes para mis hijos y mis nietos y la autora 
es la señora Agnes Pierce. Por cierto que no se presentó a la ceremonia de presentación de su 
libro porque se encontraba enferma, parece ser que de gravedad, la que fue en su 
representación fue su hija. Voy a indagar por el estado de su salud.  



 182 

 
La camioneta Blazer se llevó siempre directamente a la Chevrolet, ahí le dijeron a Manolo 
que ellos la preparan y la pasan a verificación, esto para que no cualquier gente le esté 
metiendo mano. Como se dejó hoy viernes, la entregan hasta el martes. Esto también, lo hizo 
porque pasó a dejarla en la mañana ya que también tiene todo el día ocupado. 
 
Ya tenemos computadora, después que te diga Manolo cuál es. Parece que Raúl  va a pagar 
el saldo. Se sacó en Sears y costó $ 12,500.00, está muy bonita. Voy a tratar de aprender su 
funcionamiento poco a poco y si se instala el Internet, ya podremos comunicarnos más 
rápidamente. Se dio la mitad en efectivo (ésta la pagó Manolo) y el resto lo pagará Raúl en 
mensualidades. Voy a ver si vendo la que tenemos aquí y que tú me diste, para ver si después 
podemos ahorrar para una impresora.  
 
En relación a tu bicicleta, ya la llevó Manolo a que la empaqueten, pero se la entregan hasta 
el próximo martes 4 de noviembre, por lo que ese mismo día te la pondrá por Federal Exprés. 
Estos gastos yo los estoy efectuando por mi cuenta, ya que lo de tus tarjetas de crédito me lo 
ha estado reintegrando Georgina, en base al acuerdo que hizo con Aída. Por cierto, ya pagué 
una de Citibank donde vienen unos gastos que hicieron en Boston. En unos días más me 
llegará la nueva tarjeta de Banco Unión desactivada, espero me digas si te la envío en cuanto 
llegue para que puedas usarla, porque creo que es internacional y posteriormente cuando la 
recibas activarla. También me llegó una carta de Bancomer en donde te ofrecen el cambio de 
tu tarjeta clásica nacional por una tarjeta clásica internacional, por lo que espero me digas si 
la aceptas para hacer los trámites correspondientes. 
 
Hoy domingo 2 (día de los santos difuntos), que estoy terminando esta carta, me habló Martha 
y me dijo que sí fue al panteón. Que Bruno ya no irá a trabajar porque se cayó en la calle y 
se lastimó una pierna que lo tuvo que llevar al Dr. a que lo revisaran. En fin esto ya parece 
telenovela. 
 
Fíjate que me habló mi tío Ramiro y me dijo que se va a casar Tania para el 28 de noviembre. 
Me preguntó si me había hablado Sofía y le dije que no, Yo creo que después me avisa. 
 
Bueno hijo, salúdame a Aída y a Lorena, a mi chiquito dale mil besos por todo su cuerpecito, 
cara, orejitas, en fin por todos lados y tú recibe mi bendición.  
 
 
Noviembre 9 de 1997. 
 
DESAYUNO CON RAÚL. 
 
El sábado 8 de noviembre de este año 97, me habló Raúl por teléfono para decirme que, 
posiblemente nos veríamos el domingo siguiente para desayunar, que me lo confirmaba en 
la mañana del mismo. Yo no creí que me hablara ya que siempre argumenta que tiene cosas 
de trabajo qué hacer y por lo mismo se cancela lo planeado. Pero esta ocasión no fue así, ya 
que me habló a las 8.00 a.m. del día de hoy (domingo 9), para decir que sí nos veíamos. Le 
pasé el teléfono a Manolo y él tomó los datos del lugar de la cita. Me dio mucho gusto el que 
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sí nos viéramos, porque desde el 26 de agosto de este año que se fue Eduardo, fue la última 
vez que vi a Raúl, y esto fue en el aeropuerto para despedirlo. 
 
Salimos de casa a las 10.15 a.m. y pasamos por Maribel para dirigirnos al vips que está cerca 
de la oficina de Raúl. Llegamos a las 11.15 a.m. retrasados un cuarto de hora, ya que la cita 
era a las 11.00 a.m. Entramos y lo vi acompañado de dos señoras. De inmediato me supuse 
que eran sus hermanas, porque ya me había comentado que querían conocernos, pero nunca 
imaginé que fuera en este día, ya que él me había dicho que en un futuro. Por tal motivo me 
puse muy nerviosa. Me las presentó y ellas me abrazaron. Me dijeron que ya sabían algo de 
nosotros, pero que, incluso, ni entre ellas lo comentaban, ya que esto es parte de la vida 
privada de Raúl. 
 
Los nombres de sus hermanas son: Alicia y Gloria. Son mujeres muy guapas las dos. Alicia 
vive en México, en la casa paterna todavía con una de sus hijas y nietas, Gloria vive en 
Monterrey con su esposo e hijos, pero está de visita en esta ciudad. Fue una grata sorpresa 
para nosotros, Manolo estuvo muy emocionado, hasta derramó algunas lagrimitas, lo cual 
también me sucedió a mí, y, a ellas en igual forma. Estuvimos platicando hasta las 13.30 
horas en que nos retiramos, nos tomamos algunas fotos todos juntos y quedamos de que irían 
a la casa a comer, el día de mañana. 
 
 
Noviembre 10 de 1997. 
 
VISITA DE LAS HERMANAS DE RAÚL A MI CASA DE CD. AZTECA. 
 
Como habíamos quedado el día de ayer, a las 3.30 p.m. de hoy 10 de noviembre de 1997 
llegó Raúl en su carro Ford Galaxie, acompañado por sus hermanas Alicia y Gloria a mi casa, 
pero nuevamente volví a recibir otra sorpresa, ya que también venía su hermana Mary, a 
quien nos presentó a Manolo y a mí. Nuevamente nos embargó la emoción y lloramos juntos, 
ella vive en Chicago desde hace 20 años. Es la mayor, cuenta con 75 años de edad. Raúl 73, 
Alicia 71 y Gloria 67. 
 
Después de platicar en la sala algunos minutos, pasamos al comedor y les ofrecí lo que 
preparé para esta ocasión. Al terminar, Maribel les ofreció cafecito con algunas deliciosas 
galletitas y Raúl me sugirió que les leyera lo que ya llevo recopilado de su biografía. Esto, 
también fue un momento maravilloso, ya que al ir recordando la casa paterna y los momentos 
que en ella se vivieron, todas ellas, incluyendo a Raúl estuvieron llorando. Estaba por 
terminar de leer la biografía, cuando sonó el teléfono y era Eduardo que se estaba reportando, 
ya que el día de ayer Manolo le dijo que le íbamos a hablar a las 6.00 p.m. de aquí para darle 
una sorpresa. 
 
Por tal motivo, Manolo le dijo que colgara y que marcábamos de acá para allá. Nos subimos 
todos a la habitación a donde está la computadora y que tiene integrado el teléfono con un 
aparato en el que podemos hablar todos juntos y después de que habló Raúl con él, le dijo 
que le iba a pasar a una persona que quería saludarlo. 
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La primera que lo hizo fue Mary, quien le dijo: ¡hola Eduardo!, soy tu tía Mary hermana de 
Raúl, yo vivo en Chicago, pero aprovechando que estoy en México quise saludarte, dale 
besos al bebé y a tu esposa, a ver cuándo puedes ir a Chicago. Eduardo le dijo que le daba 
mucho gusto escucharla y que esa si era una sorpresa, pero esto lo dijo con su voz quebrada. 
Mary se despidió y le dijo que le iba a pasar a otra persona. 
 
Le tocó el turno a Licha. También le dijo: ¡saludos sobrino!- soy tu tía Alicia, yo vivo en 
México, en la casa paterna, quise saludarte y al mismo tiempo desearte que tus estudios vayan 
bien. Un abrazo para todos. Él le dijo que lo estaba embargando una fuerte emoción y casi 
oímos que estaba a punto de llorar. 
 
Después habló Gloria, quien le dijo: Eduardo, soy tu tía Gloria, yo vivo en Monterrey, un 
abrazo para ti y tu familia, a ver cuándo puedes ir a Monterrey. Qué bueno que ahora sí 
podemos hablarnos después de tantos años de no conocernos. Eduardo le contestó: son 33 
años, ya que esa es mi edad, pero me da gusto que me hayan hablado.  
 
Después habló Raúl y Eduardo le dijo: Papá, ahora que ya soy padre, te comprendo en muchas 
cosas, te quiero mucho, yo creo que mi hijo llegó con su torta para mí, ya que esto, es muy 
hermoso. Raúl pidió que le pasara a Aída al teléfono, la saludó y después, cada una de sus 
hermanas en igual forma que lo hicieron con Eduardo, hablaron una por una con Aída. 
Nuevamente Raúl le pidió a Aída que le pasara el teléfono a Eduardo, y ya hablé yo con él, 
lo saludé, le dije que todos lo queríamos y que siguiera adelante, y todos juntos incluyendo a 
Maribel, le gritamos: ¡te queremos Eduardo!. y ya nos despedimos. 
Después de estos sucesos, Raúl me dijo que les enseñara los tomos de mi diario y bajé con 3 
de ellos. Les comencé a leer el primer tomo, y ellas continuaron llorando al estarse enterando 
de mi vida con Raúl. Terminé ese, y seguí con el segundo, no nos dimos cuenta que las 
manecillas del reloj corrían rápidamente, por lo que Raúl les dijo que ya quería retirarse y le 
pidió a Manolo que las llevara. Esto lo hizo porque ya estaba cansado. Cuando se fue, seguí 
leyendo, ya que ellas querían que lo siguiera haciendo. Les ofrecí un cafecito con leche y pan 
y continué hasta terminar el segundo tomo. Se despidieron a las 11.45 p.m. y Manolo las 
llevó en compañía de Maribel. A Gloria y a Alicia las llevó a la casa paterna de Emperadores 
y a Mary la fue a dejar a la casa de Raúl, ya que ahí está hospedada. Se van el día de mañana 
juntas: Mary y Gloria a Monterrey ya que Mary pasará unos días en Monterrey, para después 
irse a Chicago. 
 
Ellas vinieron a México para celebrar el cumpleaños # 73 de Raúl que fue el día 5 de 
noviembre. Dicen que él mismo se organizó su fiesta, mandó hacer unos bocadillos y llevó 
una orquesta marimba con la que estuvo bailando con sus hermanas. También mandó hacer 
vasos grabados para el evento, esto lo comentó Mary, y le dijo: Raúl, dale a Gloria y a Manolo 
unos cuantos para que los tengan de recuerdo, y él le dijo a Manolo que después pasara por 
ellos. Me comentaron que el grabado dice: Cumpleaños # 73 de papoin. 
 
.Estos acontecimientos fueron inesperados, pero de gran alegría para mis hijos y para mí, por 
lo que le dije a Raúl: ¡Gracias por la felicidad que les proporcionaste con esto, a mis hijos! 
 
 
Noviembre 18 de 1997. 
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SRA. GLORIA MENDOZA DE SALINAS 
MONTERREY, N.L.  
 
Querida Gloria: 
 
Espero que tu viaje de México a esa ciudad, haya sido placentero y sin contratiempos. 
Placentero creo que sí lo ha de haber sido, ya que iba tu hermana Mary contigo, y llevando 
compañía se hace menos pesado el viaje. Pasando a otra cosa, como lo prometido es “deuda”, 
te envío el libro “PAPELES DE FAMILIA”, relacionado con las conferencias que se 
efectuaron en el Museo de las Culturas de esta ciudad, precisamente que tratan el tema de 
algunos de los concursantes. Corriste con suerte, porque hoy en la mañana que fui a recogerlo 
a la Dirección de Estudios Históricos, del Instituto de antropología e Historia, llegó la 
historiadora Lourdes Villafuerte García y le pedí que te lo firmara. Ella con gusto lo hizo, 
precisamente en la ponencia que escribió que se titula: LECCIONES MORALES: Lo antiguo 
y lo moderno. Que se relaciona con dos diarios: el mío y el de Petra Ramírez Arellano. La 
ponencia está en las páginas 10l/110. La dedicatoria me parece hermosa, dice:  
 
Para: Gloria Mendoza. 
 
Espero que este libro y este trabajo mío le gusten y le sea útil para conocer y apreciar lo 
que guardamos en nuestros armarios y en nuestra alma. 
 
Por tal motivo, y en vista de que hay parte de la vida de tu hermano lo guardes como recuerdo. 
Fíjate que también el libro de Licha lo dedicó y también es hermoso lo que puso, dice así: 
 
Para: Alicia Mendoza. 
 
Fue un gran placer para mí escribir este trabajo sobre las vivencias de dos mujeres llenas 
de sabiduría y de amor. 
 
Espero poder entregárselo a Licha personalmente. 
Ojalá puedas contestarme para saber si recibiste el libro. En relación al haberte conocido, 
quiero decirte que fue maravilloso para mí, pero en especial para Manolo, ya que al ver que 
derramó algunas lágrimas es para pensarse, ya que él tiene un carácter muy fuerte, y, aunque 
Lalo no lo hizo personalmente, para él fue como un sueño que todavía no puede creer. Recibe 
saludos de Manolo, y de mi parte, mi agradecimiento por haber aceptado conocernos. 
 
Tu amiga: GLORIA CONTRERAS. 
 
 
Noviembre 24 de 1997. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
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Espero que tu salud y la de la tía María sea buena (o estable), y más lo sea para cuando recibas 
esta carta, yo he estado un poco mejor de mis alergias, pero esto es casi siempre por un 
periodo muy breve de tiempo, pero creo que ya estoy  aprendiendo a vivir con ellas. 
 
Pasando a otra cosa, te diré que no se me ha hecho ir a visitar a mi hijo Eduardo a Boston. 
En días pasados me comentó que un día  amaneció nevando, muy poquito, pero ya cayó 
nieve, por lo que le sugerí que mejor iría en marzo del año próximo, ya que no aguanto el 
frío; pero no te creas, aunque han pasado apenas tres meses desde que se fueron, ya tengo 
ganas de verlo y sobretodo a mi nietecito. En fin, a ver que pienso y decido. 
 
Me comentó mi tía Beatriz que recibió carta tuya y le dio mucho gusto. Ella sigue padeciendo 
de sus migrañas y a mí me apena mucho esto, ya que se pone muy malita. Ella me comenta 
que con la edad todo le duele, ya que también cómo te he comentado en otras de mis cartas, 
padece osteoporosis y le duelen mucho los huesos.   
 
En mi anterior te comuniqué que, ya se había presentado el 4º. Libro de Papeles de familia, 
y que fui a colaborar, al respecto, quiero hacerte el comentario de que la autora, Sra. Agnes 
Pierce, no asistió por encontrarse enferma de gravedad, su hija fue en su representación, pero 
hace unas semanas me enteré de que falleció. Me comentó Juanita Fernández de la Dirección 
de Estudios Históricos, que antes de enfermarse, ella misma fue personalmente a 
publicaciones para ver si ya habían terminado de imprimirse los libros, y como ya estaban 
ahí mismo le entregaron los que serían para ella. De inmediato habló por teléfono para decirle 
que ya estaban impresos, así es que, se enteró ella primero que en Estudios Históricos. Fue 
una alegría para ella ver su obra en sus manos. ¡Qué bueno que tuvo esta dicha antes de irse 
para siempre de este mundo! Se fue sabiendo que ya dejaba parte de su vida impresa en el 
papel.   
 
Aprovecho la oportunidad para desearte una feliz Navidad y un próspero año nuevo, aunque 
todavía es un poco prematuro, lo hago porque después el correo se encontrará saturado. 
 
Salúdame a la tía María y dale un fuerte abrazo y un beso de mi parte, también, de parte de 
mis tíos: Guillermo y Beatriz, quienes también te saludan. Y tú recibe de mi parte, mi más 
sincero cariño, acompañado de un caluroso beso.  
 
Tu sobrina quien no te olvida. 
 
 
Diciembre de 1997. 
 
Querida Gloria: 
Que esta tarjeta inspirada por nuestras vacaciones en Hawái te encuentre con buena salud. 
Estos son nuestros deseos. Tus tíos: Amado y María González. 
 
  
Diciembre 22 de 1997. 
Tarjeta de Navidad enviada para: 
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NIÑO. JOSE MANUEL MENDOZA SANTOS. 
 
Adorado nietecito: 
 
Por las fotos  que me mandan tus papás, me doy cuenta de que estás creciendo rápidamente 
y además de que te estás poniendo muy guapo, motivo por el cual me siento muy orgullosa. 
Aunque sé que esta tarjeta te llegará después de Navidad, espero que la pases feliz en 
compañía de tus papitos, por lo que: Juega, diviértete y sé feliz en Navidad y siempre. 
 
Recibe muchos besos de tu tío Manolo, de tu tío Ramiro y de tu tía Sofía, y de tu abuelita 
que verte desea en lugar de escribirte: TODO SU CORAZÓN.  
 
 
Diciembre 22 de 1997. 
Tarjeta de Navidad enviada para: 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
Inolvidable tío:   
 
Recibí la tarjeta navideña en la cual pintaste la iglesia de María Lanakila durante tus 
vacaciones en Hawái, me parece muy hermosa. Espero que esta Navidad la pases feliz en 
compañía de todos los tuyos, así como también el año nuevo. Yo la voy a pasar en la casa de 
mi tío Ramiro con mi hijo Manolo, ya que nos íbamos a la casa de mi hijo Eduardo, pero 
para no sentirnos muy solos, por eso nos vamos para allá. Cuídate mucho y también cuida a 
la tía María, recuerda que para mí como lo dice la portada de esta tarjeta, tú eres alguien muy 
especial. Tu sobrina que no los olvida y que los recuerda con cariño. 
 
Diciembre 21 de 1997. 
 
REUNIÓN FAMILIAR PRE-NAVIDEÑA. 
 
El día de hoy, por la mañana, fuimos a desayunar con Alicia Mendoza a un vips que está 
cerca del trabajo de Raúl, él la llevó y la dejó ahí, ya que no pudo quedarse porque tenía cosas 
qué hacer en su oficina. Estuvimos desayunando con  ella: Manolo, Maribel y yo. Estuvimos 
muy contentos, tanto, que llegamos a las 10.00 a.m. y nos dieron las 13.oo p.m. y a esa hora 
llegó Raúl, por lo que le pidió a Manolo la llevara a su casa ya que ella en la noche salía para 
Campeche ya que va a pasar Navidad con una de sus hijas que vive allá, y tenía que arreglar 
su belices. Mientras regresaban Manolo y Maribel de llevarla, Raúl pidió su desayuno y yo 
estuvo acompañándolo. Cuando regresaron los muchachos, todavía estuvimos platicando un 
rato más. Salimos de ahí a las 2.30 p.m. Nos despedimos de él y le dimos el abrazo navideño, 
ya que posiblemente el día 24 no lo veamos. Se me olvidaba comentar que, Licha me 
obsequió un macetero-florero de cerámica que ella pintó, está hermoso.  
 
Después de que nos despedimos, fuimos a comer al restaurante-bar familiar “El lugar del 
mariachi”, que se ubica en Ave. Central No. 84 Bosques de Aragón. Comimos un menú 
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exquisito, escuchando a este mariachi y a sus cantantes, uno de ellos tiene la voz muy 
parecida a la de Pedro Infante, por lo que le gustó casi a todos los asistentes, lo cual se notó 
al recibir el aplauso del público, también hay otro cantante con la voz parecida a la de Jorge 
Negrete, por lo que, cantaron juntos las coplas de la película dos tipos de cuidado. Ya más 
tarde, tocó el grupo de los Taos, orquesta que nos amenizó con música tropical, salsa, 
chachachá, swing y otros más. Maribel bailó con Manolo y yo también lo hice con él, ya a 
las 8.00 p.m. nos retiramos a la casa. Extrañamos mucho a Eduardo, ojalá y pueda venir en 
junio como lo tiene planeado. 
 
Diciembre 26 de 1997. 
 
NAVIDAD 1997. 
 
La noche del 24 de diciembre de 1997, nos fuimos Manolo y yo, a la casa de mi tío Ramiro 
para esperar la Navidad. Llegamos a las 8.30 p.m. y ya tenían todo preparado y las tres mesas 
largas colocadas en hilera debidamente arregladas. Ahora sí estuvieron presentes sus nueve 
hijos. Me impresionó ver tanta gente, pero sobretodo, que todos son familiares. 
 
Al poco rato de que llegamos, le dije a mi tío Ramiro si me dejaba hablarle a Eduardo y, que 
cuando le llegara el recibo, me dijera cuánto es, para pagarle el importe, me contestó que sí, 
e hice la llamada, posteriormente habló mi tío con él para desearle feliz Navidad, cuando 
terminó mi tío, habló mi prima Sofía, Martha, Vicky, Darío y al último Manolo. Eduardo se 
puso muy contento con las llamadas, no pudimos hablar con Aída porque le estaba dando de 
comer al bebé. 
 
Después de la llamada, se rompieron dos piñatas, una para los niños y otra para los grandes. 
Posteriormente se procedió a la entrega de los regalos, y en esto, fácil se fue hora y media, 
ya que fueron muchos. Cuando se terminaron de entregar, procedimos a cenar: pavo, 
romeritos, bacalao, pierna y una ensalada de manzana. Posteriormente mi primo José Luis, 
tocó la guitarra y cantó, también lo hizo mi tío Ramiro al que estuvimos aplaudiéndole con 
ganas, pero hubo un detalle chusco, ya que al estar entonando una canción ranchera, se le 
cayó la dentadura, la que pudo agarrar justo en la barbilla de su cara antes de que cayera al 
suelo. Esto fue motivo de grandes carcajadas de los presentes, incluyéndome, ya que nos fue 
difícil no hacerlo. Después pusieron el estéreo y estuvimos bailando, pero a las 3.00 a.m. le 
dije a Manolo que nos retiráramos ya que me sentía indispuesta. pues desde un día antes la 
garganta me estuvo doliendo. Nos venimos a la casa y llegamos a las 4.00 a.m. A otro día no 
me levanté y Manolo me estuvo inyectando. 
 
 
Diciembre 28 de 1997. 
 
INVITACIÓN A COMER A MI PRIMA SOFÍA. 
 
Ayer, 27 de diciembre de 1997, invité a comer a mi prima Sofía y a mi compadre Juan. Desde 
las 7.00 a.m. estuve preparando todo, ya que como soy muy nerviosa me gusta tener todo 
listo y a tiempo. 
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Hice: Sopa de cebolla 
          Espagueti al horno. 
          Pollo al vino Marsalla. 
          Ensalada rusa y frijoles refritos. 
Maribel preparó la sopa de cebolla que le quedó muy sabrosa, esto, porque no sabía cómo 
hacerla y ella le preguntó a su mamá. 
 
También vinieron mis tíos: Ramiro y Victoria, Guillermo y Beatriz. 
Mis primos: Darío con su esposa y el hijo de ella, Martín y su esposa Chela, con sus dos 
hijas, así como Sofía y Juan y mi prima Vicky. 
 
Mi amiga Juanita Fernández, me hizo el favor de acompañarnos, la invité para que conociera 
a mi familia en persona y no únicamente por medio de mis libros, pero me quedé apenada 
por no haberla podido atender debidamente ya que estuve sirviendo la mesa. También vino 
Raúl y se la presenté, ella le comentó que ya lo conocía desde que él estaba joven por las 
fotos de los libros, pero desafortunadamente se retiró rápido ya que vino sola, y Raúl se quedó 
con ganas de platicar con ella. 
 
Todos se retiraron muy rápido, mi tío Guillermo, porque no le gusta manejar noche, y todos 
los demás, porque el carro de Darío andaba fallando y Martín se fue junto con él por si se 
ofrecía algo. Así es que, me quedé triste porque me afané mucho desde temprano y ni siquiera 
pude platicar con ellos. También porque a Maribel le dolió la cabeza y se retiró sin siquiera 
comer. En fin, fue un día grato porque vi a mi familia, y al mismo tiempo triste porque se 
fueron rapidísimo. 
 
 
Enero 6 de 1997. 
 
UNOS DÍAS DE DESCANSO EN VERACRUZ. 
 
El día 2 de enero del presente año, Juanita Fernández y yo, nos fuimos a Veracruz a pasar 
unos días de descanso. Salimos en el A.D.O, línea UNO, a las 9.30 A.M:, llegando a Veracruz 
a las 2.30 P.M. Nos hospedamos en el Hotel Mar y Tierra, y después de que comimos en el 
restaurante del hotel, fuimos al museo La Casita Blanca de Agustín Lara, para que Juanita 
conociera. Una persona estuvo tocando en el piano negro de Agustín varias melodías de él, 
las que escuché con nostalgia ya que son hermosas. Cuando terminamos de recorrer el museo, 
nos dirigimos a la Parroquia a cenar. Tomándonos el cafecito sabroso de este lugar. 
Posteriormente nos dirigimos al Palacio de Gobierno, ya que estaban bailando danzón. Una 
persona sacó a bailar a Juanita, y después lo hizo en otras dos ocasiones más y yo bailé una 
pieza también con él. Cuando terminó, nos retiramos a pie por el malecón viendo todas las 
artesanías que estaban exhibiendo en innumerables puestos, y fuimos comprando algunos 
artículos. Entre ellos, algunas blusas y vestidos. Se nos hizo corto el camino y no nos 
habíamos dado cuenta de que ya eran las 11.30 P.M. al terminar los puestos llegamos al hotel 
a descansar.  
 
El día 3 de enero de 1998, nos desayunamos en el hotel, y como estaba nublado decidimos 
ir a visitar el acuario para que también Juanita lo conociera. Después del recorrido que lleva 
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bastante tiempo abordamos un taxi para dirigirnos a San Juan de Ulúa, y todavía le pregunté 
al taxista si estaba abierto, y me dijo que no sabía. Nos llevó y corrimos con la mala suerte 
de que estaba  cerrado porque lo están remodelando, por tal motivo sí me disgusté, ya que le 
argumenté qué cómo era posible que siendo él de ahí no supiera si estaba abierto o no. Nos 
llevó de regreso al malecón y cuando me retiré le dije que cuando le dijeran que los llevara a 
San Juan de Ulúa, les dijera que no estaba abierto para que los turistas no fueran en balde 
como nos sucedió a nosotros. Comimos en la Parroquia y dimos la vuelta en el tranvía del 
recuerdo, volvimos a caminar por el malecón y nos retiramos a descansar. 
 
El día 4 de enero de 1998, después de desayunar en el hotel nos fuimos a la playa del acuario 
y nos estuvimos toda la mañana en este lugar, pero como estuvo nublado no nos metimos al 
mar, ya que yo sentí el agua demasiado fría y como en días anteriores había estado enferma 
de gripa, no me quise arriesgar, así es que estuvimos únicamente tomándonos una piña colada 
y recibiendo la brisa del mar. Regresamos al hotel a comer, a cambiarnos y nuevamente nos 
fuimos a caminar por el malecón. Cenamos en la Parroquia, de regreso nuevamente 
caminamos hasta el hotel.  
 
Día 5 de enero de 1998. Nos levantamos a las 7.00 a.m. y después de arreglarnos, nos 
dirigimos al Mercado Juárez para que Juanita comprara pan tradicional que quiso traerle a su 
mamá. De ahí nos fuimos a desayunar al Gran Café del Portal, que antiguamente era el de la 
Parroquia y que sigue igual de bonito. Nos regresamos caminando por el malecón al hotel 
para recoger nuestros belices y a liquidar la cuenta del hotel. Salimos de ahí y abordamos un 
taxi para la terminal del A.D.O. Nuestro camión salió a las 12.00 A.M. y tuvimos que 
venirnos en asientos separados, ya que aunque apartamos los lugares desde el día 2, no hubo 
asientos juntos. 
 
Llegamos a las 5.00 P.M: dando por terminado nuestro pequeño viaje, pero todavía tuvimos 
que hacer una cola inmensa para abordar el taxi de la terminal para llegar a nuestros hogares. 
Fin de este placentero viaje. 
 
 
Boston, enero 8 de 1998. 
 
Hola mamá: 
 
Éste ha sido un año que hemos empezado de una manera distinta. Yo aquí intentando 
encontrar algo que parece que no se encuentra en ningún lugar, sino que en realidad debe 
estar dentro de mí. Este viaje y el proyecto por entero a puesto a prueba la relación que tengo 
con mi esposa. A los dos nos ha puesto frente a nuestros defectos y a nuestras virtudes. Tratar 
de estudiar cargando una serie de indefiniciones sobre el cual es nuestro último objetivo, nos 
ha enfrentado a la verdad sobre nuestras capacidades y sobre lo que queremos en la vida. 
Hoy estamos más tranquilos, yo estoy mucho más realista sobre lo que puedo encontrar aquí 
y tengo menos quimeras en la cabeza. Tenemos trabajo concreto que realizar, un hijo que 
educar y una familia que queremos y nos quiere. 
 
Espero que el próximo semestre podamos hacer las cosas mejor y podamos madurar las 
experiencias que hemos vivido. Espero que tú estés tranquila y reflexiones también sobre lo 
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importante que es disfrutar la vida y estar tranquilo con uno mismo. Todavía no termino lo 
que vine a hacer aquí y voy a poner todo mi esfuerzo para hacer las cosas bien. Recibe un 
abrazo y un beso. Tu hijo que te ama: Eduardo. 
 
P.D. Te envío unos papeles que hay que entregar en el trabajo. Habla con el Lic. Burgos y 
pregúntale cuál copia del contrato es mía para que la conserves. Envíalos por Mexpost. 
 
 
 
México, D.F. a 12 de enero de 1998. 
 
LIC. JOSÉ EDUARDO MENDOZA CONTRERAS. 
CAMBRIDGE, MASSACHUSETTS. 
 
Inolvidable hijo: 
 
Recibí por conducto de Lorena, tu cartita fechada el 8 del mes en curso, en la que me entero 
que este viaje los ha puesto a prueba tanto a ti como a Aída y frente a sus defectos y virtudes, 
y que ya están más tranquilos. Esto último me da una enorme alegría, ya que estoy consciente 
de que estudiar en otro país y someterse a muchas presiones es agotador, además de que 
tienen la responsabilidad de atender al bebé. Yo he estado pidiendo en mis oraciones por 
ustedes, para que logren salir adelante y que obtengan buenas calificaciones por sus trabajos. 
 
Manolo, Martha, Bruno y yo, vimos el vídeo que mandaron por motivo de la Navidad, nos 
dio mucho gusto ver que Manuelito ya está más grandecito y nos dimos cuenta de que es muy 
vivaracho, nos deleitamos viendo que ya se voltea solo. Se está poniendo muy guapo, al 
estarlo viendo, queríamos que estuviera presente para poder abrazarlo y besarlo. No pude 
darle esta carta a Lorena, porque no la había hecho, pero aprovecho para mandarla en la caja 
que lleva tu bicicleta y tus lentes que tan amablemente se lleva tu amigo Jesús Serrano 
Landeros. Lo que sí te envío por conducto de Lorena, son las traducciones del señor 
Alduenda, así como los originales, también las cartas de permiso temporal renunciable que 
me hizo favor de entregar el Lic. Burgos, ya que fui con él a recogerlas, por cierto que te 
manda muchos saludos. El próximo jueves voy a ir personalmente a llevarle los contratos 
firmados por ti, ya hice cita con él para esto, prefiero llevárselas yo, ya que me sirve de 
distracción. 
 
Por otro lado, el sábado pasado, le llevamos los papeles que tienen que firmar los maestros 
de El colegio de México, a tu amigo Javier Núñez, se los llevamos a su departamento de las 
calles de Culiacán, y se los dejamos al señor Cirilo, conserje del edificio, de acuerdo con las 
indicaciones de él, esto lo hicimos Manolo y yo, de regreso de tu casa de ver el vídeo, también 
le llevamos copia de las cartas de recomendación de Urzúa y de Alberro para que le sirvan 
de machote. En relación a lo de los muebles de tu casa, nada más que nos des las indicaciones, 
procederemos a ver lo de la mudanza. Reciban saludos de mis tíos: Beatriz y Guillermo, 
Ramiro y Victoria, de Manolo, Marta y de mi parte, un fuerte abrazo para Aída, para 
Manuelito un beso muy largo y para ti mis bendiciones y mi cariño.  
Tu mamá: GLORIA. 
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PD. También te incluyo dentro de la caja, la tesis tuya que me solicitaste telefónicamente y 
cuya llamada recibí cuando ya estaba terminando esta carta, ya la estaba firmando. 
 
Enero 12 de 1998. 
No sé por qué sigo acumulando tantos papeles, ya son 8 tomos de mis libros y al rato no voy 
a tener ni a donde guardarlos, pero sigo y sigo escribiendo, esto para mí parece una necesidad. 
 
 
 

GRACIAS A DIOS SIGO VIVIENDO. 
 
Aún no he encontrado la paz espiritual que necesito. No me siento con la tranquilidad de que 
gozaba hace diez años. No sé a qué se deba esto, por más esfuerzo que hago no doy con lo 
que me sucede, sigo con la misma interrogante. Tal vez sea  que, todavía no asimilo el retiro 
de Raúl y la falta de trabajo, pero esto debe ser cosa mental, ya que yo misma no comprendo 
cómo se puede amar tanto a una persona.  
 
*   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *   *  *   *  
Hace dos meses fui a Boston E.U. a visitar a mi hijo José Eduardo y a su familia. Me dio 
mucha alegría estar con mi nietecito José Manuel. Está precioso. Boston  es verdaderamente 
hermoso, por lo que escribí las anécdotas del viaje, las que se encuentran dentro  de las 
páginas de este libro. 
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21 de julio de 1998. 
 
 
E-mail para Eduardo de fecha Domingo 21 de diciembre de 1997 9.07 P.M. 
 
Eduardo: El día de hoy por la mañana, fuimos a desayunar con tu papá y con tu tía Alicia a 
un vips, que está cerca del trabajo de él. Como no pudo estar con nosotros, estuvimos 
desayunando con ella, Manolo, Maribel y yo. Estuvimos muy contentos, y nos dio la 1.00 
P.M. y a esa hora llegó tu papá ya que tuvo trabajo en su oficina. Manolo y Maribel fueron a 
dejar a Licha y Raúl apenas se desayunó y yo lo estuve acompañando, esto fue por motivo 
de la Navidad. Te manda muchos saludos y besos tu tía y dice que ojalá y cuando vengas 
pueda conocerte. También tu papá te manda saludos y besos. Cuando nos despedimos, 
Manolo Maribel y yo fuimos a comer a una parte donde hay mariachis, y estuvimos 
contentos, después estuvimos bailando porque había una orquesta y llegamos a la casa a las 
8.00 P.M. Salúdame al bebé. Tu mamá. 
 
 



 194 

E-mail para mamá de fecha 22 de diciembre de 1997 9.01 A.M.  
 
Qué bueno que celebraron la Navidad con alegría, eso me deja muy tranquilo y animado. 
Espero que bailen mucho y que se tomen un ponche a mi salud. Salúdame a mi tío Ramiro y 
a mi tía Beatriz. Yo les hablo después, o por qué no establecemos una hora en la que estén 
Manolo y Maribel para saludarlos. 
Reciban mi cariño y sean felices. Eduardo. 
 
 
SRA. GLORIA CONTRERAS DIC. 29 de 1997. Tarjeta de Boston Enviada por Eduardo. 
 
Hola mamá, ¿cómo estás?. Espero que bien. Aquí José Manuel Mendoza chico el niño de la 
capea ha tomado su primer alternativa y se encuentra toreando a su padre. Ésta es una vista 
que puedo disfrutar de la ciudad en las tardes cuando regreso de la escuela a la casa. Te 
queremos. 
 
José Eduardo, José Manuel. 
Mendoza C.     Mendoza S.  
 
SRA. GLORIA CONTRERAS s/fecha. Tarjeta de Boston University enviada por Eduardo 
 
 Si te fijas encontrarás tres círculos. El primero a un lado de un edificio en forma de pirámide, 
es el lugar en donde vivimos. El segundo es el B.U. Bridge por el que diario cruzamos para 
ir a la escuela. El tercero es uno de los edificios en donde tomamos clases. 
Al fondo el mar.... Eduardo. 
 
 
E-mail para Sra. Gloria Contreras H.  de fecha 8 de enero de 1998. 3.54. 
 
Hola mami: 
 
Qué bueno que te fuiste a Veracruz y bailaste tu danzón, la vida es para vivirla y ser feliz. Es 
bueno para mí tener esas noticias de tu parte. Hablé con mi papá y me dijo que te va a dar 
para lo del Seguro Social, si no te da lo pagas y me lo comunicas para ajustar cuentas. Tu 
nieto va de maravilla ha estado muy sano y ha estado muy bien atendido. Mi suegra se regresa 
el 8 de enero, o sea mañana, con Lorena y esperamos que Lorena esté aquí el 12, por lo que 
si tienes cosas que darle se las tienes que dar el fin de semana. Lorena lleva un vídeo que 
incluso nosotros mismos no hemos visto del todo pónganse de acuerdo para que los puedan 
ver. 
 
Los papeles que tengas dáselos a Lorena, si me da tiempo te voy a dar unos papeles a Lorena 
para que los entregues en el trabajo, No es necesario que los lleves tú por favor de preferencia 
envíalos por paquetería, con comprobante de recibido. El clima ha estado muy bien, hemos 
tenido temperaturas sobre cero y no ha nevado. Esto es inusual por lo que hemos estado muy 
a gusto. El lunes próximo empezamos las clases échanos la bendición para que hagamos 
mejor este semestre. Arregla tu pasaporte y la visa. 
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Tu hijo que te quiere: Eduardo. 
 
Por cierto, te mandé un mensaje en el que te menciono que estamos considerando desalojar 
el departamento de Plateros porque nos subieron la renta y vamos a necesitar guardar algunas 
cosas en la casa. Este es un favor que no esperaba pedirte, pero como están las cosas no me 
queda de otra, después platicamos de los detalles. 
 
 
E-mail para Gloria Contreras de fecha 9 de enero de 1998 l6:17:16. 
 
Hola mamá: 
 
Cómo va todo. Espero que bien. 
 
Me escribió Javier sobre los formatos de solicitud a Boston College. Fíjate que en la casa, 
creo que arriba del archivero en un revistero de cartón tengo tres cartas de recomendación 
que no envíe a Columbia, dale la de Urzúa y la de Alberro para que vea más o menos el 
contenido. Ábrelas tú léelas, sácales copia y dale la copia. Esto tiene que ser más o menos 
rápido porque tengo hasta el 1 de febrero como fecha límite. Ponte en contacto con Lorena 
porque tiene unos vídeos que filmamos por la Navidad y el año nuevo, además de una carta. 
 
Los amo. Eduardo.  
 
 
E-mail para Gloria Contreras de fecha 16 de enero de 1998 23:31:57. 
 
Si llegó la bici, muchas gracias y perdón por la falta de control sobre mi temperamento. 
Todavía no recojo la caja lo voy a hacer mañana. 
Qué bueno que llegaron las tarjetas, próximamente te mandaré unas fotos, revisa cuáles son 
tuyas y cuáles de Martha y Manolo. 
 
Creo que si puedes venir, deberías tratar después del 15 de marzo. Podrías estar aquí el tiempo 
que quieras hasta el 15 de mayo. Creo que vale la pena. No te ofrezco el boleto porque creo 
que puedes hacer el esfuerzo y pagártelo. La mamá de Aída se pagó su boleto de los ahorros 
del gasto, así que no vayas a pensar que estoy actuando diferente contigo. Por los gastos de 
aquí no te preocupes. La idea es que estés aquí con el bebé, conozcas la ciudad en lo posible 
y seguramente nos ayudes en cosas. Aviéntate no vale la pena preocuparse de más por lo que 
se acaba o no se acaba. Si no quieres, no te preocupes, sigues siendo mi mamá. 
 
Hablé con mi papá y me dijo que el se iba a hacer cargo del pago del seguro. Qué pasó te ha 
dicho algo?, o más bien te ha dado algo?. Cuál es el monto a pagar y en cuántas exposiciones 
durante el año. No quiero que vaya a haber problemas si no te da dinero me avisas. El asunto 
es que él se ofreció y yo le tomé la palabra porque entre otras cosas creo firmemente que 
mucha obligación tiene. 
 
Por otra parte, se me olvidó cuándo empezarías a recibir la pensión del seguro. Si no mal 
recuerdo eso es hasta dentro de cuatro años?. Sácame de la duda. Saludos a Martha y familia, 
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a mi tío Ramiro y tía Beatriz, tío Memo, Sofía y todo mundo. Diles que le deseo lo mejor a 
Tania.  
 
Tu hijo que te ama: Eduardo. 
 
No vayas a hacerte ideas erróneas sobre lo que te escribo si tienes dudas dime directamente.     
 
 
México. D.F., a 30 de enero de 1998. 

 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Querido tío: 
 
Espero que, cuando recibas la presente, te encuentres bien de salud y que también lo esté la 
tía María, yo me encuentro bien gracias a Dios, dentro de mi padecimiento alérgico. Tío, te 
mandé una tarjeta navideña después de haber recibido la tuya pintada por ti, ojalá y que sí 
haya llegado a tu poder. 
 
Posiblemente en el mes de marzo vaya a ver  a mi hijo Eduardo y a mi nietecito a Boston, ya 
que los extraño mucho. Aunque siempre digo que el tiempo se pasa volando y esto es cierto 
no por eso deja uno de pensar y extraño a sus seres queridos. Parece ser que ya van a empezar 
a corregir mi libro, me citaron para el próximo martes para iniciar con esto, a ver cuánto 
tiempo se lleva todavía este trabajo, ya para mí parece telenovela. 
 
Platícame: ¡qué has hecho?, ¿has vuelto a pintar?, ¿has salido de vacaciones? Yo me fui 
después del año nuevo unos días a Veracruz con Juanita Fernández, de la dirección de 
Estudios Históricos y me la pasé tranquila, traté de olvidarme de todas mis preocupaciones, 
pero de regreso a casa se me hace muy dura la soledad, ya que mi hijo Manolo se va desde 
muy temprano y llega muy noche. 
 
No olvides que siempre me acuerdo de ti. Salúdame a la tía María y dale un fuerte abrazo de 
mi parte, y tú recibe mi corazón. 
 
Tu sobrina que no te olvida: Gloria. 
 
 
E-mail para Sra. Gloria Contreras de fecha 30 de enero de 1998 13.20:39 
 
Mientras te escribo esta nota me como un baggel muy sabroso. Todavía no estoy seguro 
cuándo es mejor que vengas, si cuándo terminemos clases o antes déjame pensar bien y te 
digo. Cómo va todo, espero ok. 
 
Con respecto a lo del University  College, que es lo que mandaron, formas de acomodación 
o la aceptación a la escuela otra vez. Un amigo fue a México, voy a conseguir su teléfono 
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para que le des la documentación que me ha llegado de Inglaterra. Así como el resto de las 
aceptaciones que tengo en la casa. 
 
El niño está muy fastidioso, nada más quiere estar jugando y a mí que no me gusta. Está 
cachetón y sabroso. Tiene sus nalguitas gorditas tanto que ya  lo conocen aquí como 
Nachondo Mendoza. Tu hijo que te quiere Eduardo 
 
 
E-mail para Sra. Gloria Contreras de fecha 1 de febrero de 1998 20.25:33.  
 
Mamá: 
 
Entre mis cosas de las escuelas tengo una aceptación de la London School of Economic para 
investigación de operaciones si te es posible enviarla con Jorge envíala. Si no, recupérala 
para que me des los datos que necesito. 
 
Estuve revisando la guía de Boston y creo que por el clima y por el tiempo que te voy a poder  
dedicar lo mejor es que vengas los primeros días de mayo. Nosotros terminamos los 
exámenes finales por allí del 12 de mayo así que tendríamos tiempo libre para que conozcas 
por acá. Además nos tenemos que quedar ese tiempo debido a que tenemos que encontrar 
una vivienda más barata. Creo además que si sacas el boleto de ida y vuelta cerrado para un 
mes es más barato. 
Nos vemos y nos oímos en el Netmeetin. 
 
Tu hijo que te extraña: Eduardo.  
 
 
6 de febrero de 1998. 
 
LIC. JOSÉ EDUARDO MENDOZA C. 
CAMBRIDGE, MASSACHUSETTS. 
 
Inolvidable hijo: 
Me enteré que te volviste a caer caminando ahora, ten mucho cuidado, no vayas a tener un 
golpe fuerte. Te mando una foto de Manolo y otra mía como recuerdo para que no nos 
olvides. Esto te lo envío en el sobre que contiene los papeles que nos solicitaste y que te 
mando por conducto de Nora García de Medina de la comisión Nacional Bancaria. 
 
Me dices por E-mail enviado a Manolo que te vas a ir a esquiar el día de mañana, cuídate 
mucho, no nos dices con quién vas a ir, cómo le vas a hacer con el bebé, ¿con quién se va a 
quedar).  
 
Bueno mi muchachito, recibe saludos de todos por acá, el que está insistiendo mucho en que 
le llames es tu tío Ramiro, ya que quiere escuchar tu voz, si crees que le puedes llamar hazlo, 
pero la semana que entra no va a estar porque va a ir nuevamente a Guadalajara, acaba de 
llegar este sábado, pero se va el lunes por Chayo ya v a a vender ahora sí toda su casa y va a 
ayudarle con los papeles. 
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Dale mis recuerdos a Aída y dile que también la extrañamos mucho, también a Lorena, y tu 
recibe mi bendición. Tu mamá. 
 
P.D. No me dices si te acordaste que el día 1º. Cumplió tu abuelito 5 años de fallecido. Dale 
muchos besos por donde se pueda a mi chiquitito. 
 
 
Febrero 11 de 1998. 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO: EL CÓDICE DE TEPEUCILA. 
  
El día de ayer, 10 de febrero de 1998, se presentó el libro: El códice de Tepeucila, de las 
autoras: Ma. Del Carmen Herrera Meza y de Ethelia Ruiz Medrano, en la Biblioteca Nacional 
de antropología e Historia. 
 
Juanita Fernández me invitó a colaborar y llegué a la Dirección de Estudios Históricos a las 
11.00 a.m., de ahí nos fuimos a la biblioteca a dejar algunas cosas que ella ya tenía para el 
evento, posteriormente nos dirigimos a Polanco al centro comercial superama y a una tienda 
de vinos a comprar los mismos y otras cosas que hacían falta.  Después de que tuvimos todo 
tomamos un taxi para ir al Museo de Antropología a dejar en la biblioteca todo lo comprado. 
Una vez que dejamos todo guardado, nos fuimos a comer al restaurante del museo. Nos 
acompañaron por muy poco tiempo, el señor Jorge René González Hernández  y Arturo 
Borboa. Al terminar subimos a la biblioteca para preparar los bocadillos que se sirvieron. 
 
Cuando ya había bastante gente en la sala, me dijo Juanita que me fuera a la mesa destinada 
para la venta de los libros y ahí estuve vendiéndolos, pero afortunadamente escuché toda la 
presentación. Es un códice que después de más de cuatrocientos años de existencia en el 
Archivo General de Indias, Sevilla, se conoce de nuevo gracias a Ethelia Ruiz. Este 
documento y el conjunto de textos pertenecientes al mismo expediente son sobre un proceso 
judicial, ocurrido en la 1ª. Parte del siglo XVI. Me pareció hermosísimo este trabajo y espero 
que se vendan todos los libros de la edición. 
 
Juanita le dijo a Ethelia (la autora), si me podía dar un libro y ella le dijo que sí, por lo que le 
pedí me lo dedicara para tener la dedicatoria como recuerdo. Estuve de regreso a casa a las 
11.00 P.M. ya que Humberto me vino a dejar en el auto del I.N.A.H. La dedicatoria del libro 
dice así: 
 
Para doña Gloria: Que cuenta su historia, una historia contada por los indios de Tepeucila. 
Gracias por todo. Ethelia R. 
 
 
Febrero 15 de 1998. 
 
MI CUMPLEAÑOS NO. 57. 
 
Ayer 14 de febrero de 1998,  cumplí gracias a Dios 57 años de vida. La noche anterior, 
Manolo me dijo que me iba a llevar a desayunar, por lo que me levanté a las 7.30 A.M. y me 
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metí a bañar. Cuando me estaba vistiendo, me habló Eduardo desde Boston y me cantó las 
mañanitas y, posteriormente me felicitó. Estuvimos platicando unos minutos y después habló 
con Manolo. Cuando terminaron de hablar, Manolo colgó y volvió a sonar nuevamente el 
teléfono, era Raúl que llamó para felicitarme, como le dije que íbamos a ir a desayunar, me 
dijo que le pasara la bocina a Manolo y habló con él, quedaron en que él nos invitaba a 
desayunar y nos dirigimos al Vips. Que se ubica cerca de su trabajo después de pasar por 
Maribel. 
 
Estuvimos desayunando, festejando mi cumpleaños, pero yo me sentía triste por la ausencia 
de Eduardo, no obstante, esto, nos retiramos del lugar después de dos horas de haber llegado. 
Nos despedimos de Raúl y nos dirigimos a Suburbia de Lindavista para que Manolo me 
comprara mi regalo. Escogí una blusa color hueso, para poder usarla con el traje de casimir 
que me mandé a hacer con la tela que me regaló Eduardo antes de irse a Boston. Este día me 
lo puse con una playera negra, pero para el futuro, ya tengo ésta que me regaló Manolo. 
 
Después de salir de Suburbia nos dirigimos a un cine que está cerca de ahí a ver la película 
el cuarto poder, con Jhon Travolta. Me pareció interesante la historia de la misma y me tuvo 
en tensión durante el tiempo que duró. Posteriormente, nos dirigimos al restaurante California 
de Potrero para comer. Varios meseros y el chef me cantaron las mañanitas después de que 
apagué la vela del trozo de pastel que me llevaron. 
 
Cuando Manolo pagó la cuenta, le dijeron que la mía no la pagara, ya que a los cumpleañeros 
no se les cobraba. De ahí, nos retiramos y nos dirigimos a la casa. Martha Rangel que vino a 
lavar, todavía estaba aquí y me obsequió unos aretes de Avon. Estuvo media hora más y se 
retiró. 
 
Manolo fue a dejar a Maribel a su casa y yo me acosté a descansar. Esto fue lo acontecido en 
mi cumpleaños no. 57. 
 
E-male para Eduardo Mendoza de fecha 22 de febrero de 1998 l2.48.04 
 
Querido Eduardo: 
 
Hago de tu conocimiento y del de Aída que ya se hizo la mudanza el día de ayer, ya tenemos 
sus cosas en la casa. En el cuarto de tu abuelito quedaron 23 cajas con libros, ropa de cama, 
etc. también cupo un librero, el mueble del bebé y el tocador de Aída debidamente protegido 
con una sábana, en la parte de arriba en el cuarto grande, la sala, la mesa de centro y el mueble 
de la computadora con el sillón de la misma, no cupo el sillón grande que tenían en el cuarto 
de la tele, por lo que lo dejé en la sala, esto porque por mi escalera que está muy angosta no 
subió. Así es que ya pueden estar tranquilos en relación de lo del departamento. Hubo 
necesidad de que el de la mudanza diera dos vueltas, pues no cupo todo en un sólo viaje. Por 
otro lado, hoy fuimos a desayunar con tu papá y te manda muchos saludos, también para 
Aída, él está bien gracias a Dios. 
Bueno, espero nos digas que día puedes hablar con nosotros, para también decirle a Pepe que 
venga, ya que quiere mandarte un saludo, hace unos cuántos días vino, pero no se pudo poner 
el mensaje después de varios intentos. 
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Salúdame a Aída, a Lorena, a mi chiquitito del que ya recibí las fotografías que enviaste, un 
fuerte abrazo y un beso, y tú recibe mi bendición. Tu mamá que no te olvida. 
 
 
E-male para Sra. Gloria Contreras de fecha 1 de marzo de 1998 hora 22.21.12 
 
Hola, cómo les va? 
 
Aquí los recordamos con cariño, han de estar muy ocupados que no mandan ni señales de 
humo Yo estoy muy ocupado porque tengo exámenes esta semana. Les enviamos unas fotos 
de la familia, ojalá y les gusten. 
Fui a ver a un médico para lo de la espalda y me dijo que tengo escoliosis, me enseñó unas 
fotos que me sacó y me mostró cómo tengo más desarrollado muscularmente el lado 
izquierdo de mi cuerpo. 
Me dijo que me va a dar un programa de ejercicios y que me garantiza que si lo sigo, en tres 
meses me puedo olvidar de mis dolores para siempre. Dios quiera que sea cierto. Yo le voy 
a poner todo mi empeño. Si lo logro, ya nada más con eso valió la pena este famoso viaje. 
Imagínense  16 años de mi vida he padecido dolores, sería como ser una persona nueva. 
Saludos 
 
 
E-male para Eduardo Mendoza de fecha 2 de marzo de 1998 hora 10.50.17 
 
Querido hijo:  
Ojalá y que Dios te ayude con este Dr. que te dice que puede curarte lo de la espalda, eso 
sería maravilloso, así quisiera yo encontrar uno que me curara este catarro que tengo diario 
y que hace que me sienta cansada y con dolor de cabeza. Como dices tan sólo eso valdría el 
viaje que hicieron para estar por allá. 
Esta semana no vamos a poder ver lo de mi libro porque Cuauhtémoc Velasco, hizo su 
doctorado y está con correcciones a su tesis, pero la próxima semana vamos a continuar. Se 
me está haciendo muy pesado esto, aunque únicamente está corrigiendo puntos y comas, así 
como punto y aparte es muy tardado, ya que hay que revisar cuartilla por cuartilla 
 
Me dijo Virginia que cuando puedas le mandes una postal, dice que ella te estima mucho y a 
todo el mundo le has mandado menos a ella. 
Bueno mi viejito, es todo por hoy, dinos cuándo podemos comunicarnos por NetMeeting. 
Salúdame a mi gordito y dile que lo quiero mucho. Besos a Aída y Lorena. Tu mamá. 
 
 
E-male para Sra. Gloria Contreras de fecha 3 de marzo de 1998 hora 18.52.11 
 
Dame la dirección de Virginia para mandarle algo. Dile a Manolo qué quién es Pamela. Nos 
vemos pronto, qué honda con Tania. 
No he podido abrir nada del correo de voz espero tener tiempo después para hacerlo. 
Tampoco he mandado nada por correo de voz. Estamos en exámenes y las cosas van saliendo 
mejor. Hasta la vista. Eduardo. 
 



 201 

 
E-male para Sra. Gloria Contreras de fecha 7 de marzo de 1998 hora 00.00.35 
 
Hola me suspendieron temporalmente mi correo, para cualquier cosa comuníquense por 
medio del de Aída que es por donde ahora les estoy escribiendo. Esto hasta nuevo aviso. 
Terminamos los exámenes parciales y todo estuvo bien. Las cosas ya nos están saliendo 
mejor. Espero que se encuentren bien. Hay que echarnos un chat a lo mejor sería bueno el 
domingo a las 8 de la mañana hora de Boston. Espero confirmación. 
Saludos a todos. Un beso y un abrazo muy grande. A ti mamá te dedico un baile a ritmo de 
son cubano que escucho mientras escribo estas líneas. 
Salúdame a Leonel dile que se anime a venir. 
Si tiene correo electrónico que me escriba para hacer contacto. Eduardo. 
 
 
E-male para Sra. Gloria Contreras de fecha 7 de marzo de 1998. Hora 11.l9.18 
 
Lo del servicio de la camioneta fíjate bien, porque es por kilometraje no por tiempo. Excepto 
que esté guardada mucho tiempo y que creas que se obstruyeron válvulas hay que hacer 
afinación. Entonces checa el libro que está en la guantera en el que te marcan el 
mantenimiento para ver lo del kilometraje y antes de enviarla, si le toca, dime si es del 
servicio grande o chico. 
El servicio chico es cada 5 mil kilómetros. El grande cada 10 mil kilómetros. Estos días le 
hablo a mi tío Ramiro, dile que no me he olvidado de él y dame su dirección. 
Eso de la garganta es la ciudad en la que vives, toma en cuenta lo que te he dicho y ponte a 
trabajar en ello. Cámbiate de ciudad, vente tu casa ve hacia adelante no hacia atrás. Cuando 
mires hacia atrás que sea para recordar lo bueno y para aprender de los errores. 
Por favor paga la tarjeta, pues no quiero perder la referencia de crédito. 
Recibe un beso y vive. Espero verte pronto. Ya checaste cuánto cuestan los boletos a Boston 
en viaje redondo. Chécalo y busca paquetes de avión. El año pasado yo pagué 300 dólares de 
viaje redondo. Eduardo. 
 
 
E-male para Eduardo Mendoza de fecha 18 de marzo de 1998 hora 7.33.57 
 
Eduardo: Fíjate que ayer me habló Martha y me dijo que si te llamaba por teléfono te felicitara 
por su cumpleaños, pero ahora en la mañana que lo hice se me olvidó, es por eso que lo hago 
por este medio. Como te dije por teléfono, el lunes fui a desayunar con tu papá y con tus tías, 
Licha y Gloria, ya que esta última vino de Monterrey a una boda de un hijo de la muchacha 
que se crio con ellas, te mandan muchos saludos.  
Por otro lado, fíjate que ayer fui a un cajero de Bancomer por insurgentes y cuando estaba 
tratando de sacar dinero, llegaron cuatro patrullas con un escándalo, también llegaron los del 
programa duro y directo y los del canal 13. Es que un ratero solitario le dio una nota a la 
cajera y le dijo que le diera el dinero, se llevó $ 20,000.00. De esto me enteré cuando salí del 
cajero porque no oí disparos y los de duro y directo estaban entrevistando a uno de los 
empleados. Yo iba a ir con Juanita Fernández de la Dirección de Estudios Históricos, pero 
ya no fui, le hable por teléfono de uno que estaba ahí afuera del Banco. Me vine a la casa y 
llegué enferma del estómago 
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Bueno, volviendo a lo de tu cumpleaños, que la pases feliz y contento en compañía de todos. 
Saludos a Aída, Lorena y a mi gordito un fuerte abrazo y  tu recibe como siempre mi 
bendición. Tu mamá que te quiere.  
 
 
Cambridge, M.A. a 28 de febrero de 1998. 
Recibida el 19 de marzo de 1998. 
 
Te envío algunas fotos de tu nieto para que veas cómo está creciendo bonito y sano. También 
algunas fotos de la ciudad en la cual ya me siento más cómodo y tranquilo, creo que es una 
ciudad bella y segura, aunque bastante fría en cuánto al calor humano, ya que no es fácil 
hacer amigos. Ya entiendo mejor el inglés y estoy asistiendo cada jueves a un club de 
conversación, espero mejorar sustancialmente durante este año mi dominio del idioma. 
Me estoy atendiendo la espalda con un doctor de B.U. y me dijo que tengo desviada mi 
postura, pero que no es un problema de huesos sino muscular. Me va a diseñar un programa 
de entrenamiento y me dijo que si lo cumplo al pie de la letra, en 3 meses me podré olvidar 
de mi dolor de espalda para siempre jamás. Si al menos saco eso de venir a Boston ya salí 
ganando ¿no crees?. 
Extraño su compañía, me despido con un beso y un abrazo. 
Las fotos de la ciudad son de una calle que se llama Newburry. En donde estoy con el bebé 
es cerca de Waterpront en el distrito financiero y la pista de hielo ya la conoces. Eduardo 
Mendoza. 
 
 
 
 
México, D.F., a 27 de abril de 1998. 

 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ.  
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Te dirijo la presente para saludarte deseando te encuentres bien de salud y que también lo 
esté la tía María. 
 
Ahora sí estoy preocupada por ustedes más de lo debido porque no he tenido noticias tuyas, 
aunque sé que tú no escribes mucho, quisiera que me contestaras para enterarme 
precisamente de su salud. Tío, dime si tienes correo electrónico, como yo ya lo tengo desde 
hace varios meses, sería más rápido tener comunicación. Si lo tienes hasmelo saber y yo te 
mandaría el mío. 
 
Fíjate que no pude irme a Boston en marzo a ver a mi hijo Eduardo, pero primeramente Dios, 
salgo el 13 de mayo para allá en American Airlines, esperando quedarme un mes con él, para 
poder gozar a mi querido nietecito. Mi tía Beatriz sigue con sus migrañas, pero como ella me 
dice, tal vez las tenga tan seguido por su edad. Esto se lo creo, ya que yo también no me 
siento como cuando estaba joven, ya me siento cansada. Dime si este año vas a salir de 
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vacaciones a algún lado y cuándo. Bueno tío, es todo por hoy, recibe saludos de todos mis 
tíos y de mi parte mi más sincero cariño. Saludos a mi tía María. 
 
Tu sobrina que no te olvida y que te quiere. 
Gloria.  
 
 
Abril 27 de 1998. 
 
FIESTA DE CELEBRACIÓN A CUAUHTÉMOC VELASCO ÁVILA POR SU EXAMEN 
PROFESIONAL  DE DOCTORADO. 
 
El día de ayer, 26 de abril de 1998 (domingo), se celebró una comida para festejar su examen 
profesional de Doctorado de Cuauhtémoc Velasco Ávila, de la Dirección de Estudios 
Históricos, el cual presentó el jueves 24. Ésta se llevó a cabo en un salón para estos eventos 
que se ubica en Candelilla 47, Col. Las Hadas por el rumbo de Villa Coapa. Me imagino que 
su esposa y él en conjunto organizaron este evento.  
 
Juanita Fernández y yo, quedamos de vernos en la estación del metro General Anaya a las 
2.00 P.M. Llegué faltando un cuarto para las dos y me esperé abajo del reloj que hay en la 
estación. Ella llegó con su hermano Fernando y con la novia de éste hasta las 2.20 P.M., esto, 
porque se viene desde El Toreo y me dijo que venía muy lleno y lento. 
 
Salimos del metro a buscar al señor Jorge René González, quien nos dijo que nos esperaba 
ahí, para llevarnos en su coche. No nos costó trabajo localizarlo, y ya nos fuimos con él. 
Llegamos y de inmediato fuimos a saludar al Sr. Cuauhtémoc. Cuando me tocó mi turno, le 
di un fuerte abrazo, lo felicité y le entregué un diskette que contiene los tomos V, VI y VII 
de mi diario como un recuerdo para él. Éste se lo envolví para regalo. Estuve capturándolo 
en Word un mes y medio antes. 
 
Después nos fuimos a sentar dentro de un Stand que pusieron para que la gente se protegiera 
del sol, ya que éste estaba en el jardín. Estuvimos conversando muy amenamente comiendo 
de las botanas que se encontraban en unas mesas: taquitos dorados, cacahuates, ensaladas, 
etc. 
 
Como a la hora de haber llegado se sirvió la comida en unas cazuelas que pusieron en medio 
de las mesas: arroz blanco, espagueti, mole verde con pollo, mole rojo con carne de res, 
frijolitos refritos y varias cosas más que no recuerdo. Al final, de postre se dieron unos dulces 
exquisitos. 
 
Cuando terminó la comida, subieron al estrado Cuauhtémoc, su esposa y sus tres hijos. La 
señora habló para agradecer la asistencia de los presentes, para felicitar a Cuauhtémoc y para 
abrir el baile. Este estuvo amenizado por un conjunto que llevaba dos señoritas que cantaban 
muy bonito. 
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La gente empezó a disfrutar de la música subiendo al estrado a bailar. Cuauhtémoc se veía 
muy contento, estuvo bailando mucho con su esposa y con algunas mujeres de su familia, así 
como con amigas. 
 
El lugar a donde se verificó este evento me pareció muy agradable. Es grande y cuenta con 
estacionamiento. Tiene varios edificios adentro, uno de los cuales me pareció una capilla, si 
es así, posiblemente se hagan misas de quinceañeras o de bodas no lo sé. 
 
Como hacía mucho calor, estando en los jardines nos llegaba el aire con el que nos 
refrescábamos y nos hacía estar a gusto. 
 
Unos días antes de este evento, fue el 2l de abril, fuimos a comer: Juanita, Jorge René 
González, Cuauhtémoc quién llevo a su niña que cuenta con 7 u 8 años de edad. Platicando 
Juanita con ella, le preguntó si ya había leído la tesis de su papá. Ella le contestó que no, 
porque tenía como 500 cuartillas. Que mejor cuando se muriera se la metieran a su caja. Esto 
ocasionó que todos soltáramos la carcajada, ya que pensamos y Juanita lo dijo: ¡A caray, ahí 
si ya vas a tener tiempo de leerla!. La niña le volvió a decir, bueno cuando tenga a mis hijos 
a ellos se la voy a dar a leer. Juanita le contestó: ¡mira nada más, los vas a castigar 
poniéndolos a leer la tesis de su abuelito!. Estas ocurrencias de la niña nos hicieron reír 
bastante. Es una criatura muy bonita, inteligente y vivaracha, motivo por el cual quise 
escribirlo. Bueno, pasando nuevamente a lo de la fiesta, Juanita bailó unas cuantas piezas con 
su hermano. 
 
A las siete de la tarde nos despedimos de Cuauhtémoc y de su esposa, volviendo nuevamente 
a felicitarlo. El señor René nos dejó en el metro y en Hidalgo me bajé despidiéndome de 
Juanita, su hermano y de su novia. Transbordé rumbo a Indios Verdes y llegué a las 8.10 
P.M. a mi casa. Me dio mucho gusto que Cuauhtémoc Velasco haya terminado su doctorado.  
 
 
Junio 22 de 1998. 
 
VIAJE A BOSTON, E.U. (NEW ENGLAND), DEL 13 DE MAYO DE 1998 AL 12 DE 
JUNIO DE 1998. 
 
El día 13 de mayo de 1998 a las 7.00 A.M. abordé el avión de American Aerlines en el vuelo 
no. 1107 para dirigirme a Dallas, ya que ahí hizo escala el avión. Llegué a esta ciudad a las 
9.30 A.M. Una vez en el aeropuerto de Dallas pasé migración. Ahí revisaron mi pasaporte, 
mi visa y mi boleto de avión. También me preguntaron a qué iba a los Estados Unidos. Les 
contesté que a visitar a mi hijo que está estudiando en The Boston University. 
 
Después me dirigí a recoger mi equipaje y pasé a la aduana a donde no hubo ningún problema. 
Una vez hecho esto, tomé un carrito y puse mi veliz sobre de él para entregarlo a los maleteros 
que se encargan de recibirlo para pasarlo al siguiente vuelo. Todo esto lo hice en compañía 
de un señor que conocí en el aeropuerto de México. Esto sucedió de la siguiente manera: Una 
vez que me dieron mi pase de abordar me dijeron que esperara en la sala no. 22 que estaba 
registrada como provisional para el vuelo. Fui la primera que llegó y en seguida de mí llegó 
el señor al que me refiero. 
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Después de unos minutos de estar ahí, me di cuenta de que no había movimiento, inclusive, 
ni empleados había por lo que le pregunté al señor: ¿va usted para Boston?.- Me contestó que 
iba a Chicago, pero que iba a conectarse en Dallas. Por tal motivo, le pregunté que si él podía 
orientarme en el vuelo. Me dijo que sí y nos dirigimos a ver las pantallas para cerciorarnos 
de a qué sala debíamos dirigirnos. La sala era la 16 y nos dirigimos a la misma. Esperamos 
unos minutos y anunciaron el vuelo. Mi asiento fue el 9F junto a la ventanilla. A él le tocó 
en la fila no. 12 así es que estaba cerca de mí en el área de no fumar. 
 
Mis compañeras de vuelo fueron dos jóvenes que todo el camino estuvieron platicando de su 
trabajo, de lo que iban a hacer en las computadoras y sobre todo, del tiempo libre que 
ocuparían en efectuar sus shoppings. No platicaron conmigo para nada, únicamente cuando 
dieron el desayuno. Como la azafata no hablaba español, no le entendí cuando me dijo que 
si quería hielo en la  daite coke que le pedí y me dijo una de ellas que me estaba diciendo qué 
si quería hielo, a lo que le contesté que no.  
 
Fui al baño y le pregunté a otra azafata si hablaba español y me contestó que sí. Le pregunte 
si ella podía orientarme cuando llegáramos a Dallas lo que tenía que hacer. Me preguntó mi 
nombre y se fue a la cabina. Regresó y me dijo que mi boleto llevaba la indicación de que se 
me proporcionara asistencia, pero que eso era tardado y podría perder mi conexión, por lo 
que le dije que un señor me había dicho que él me ayudaba  y me dijo que mejor me fuera 
con él. Es por este motivo que continué con el señor hasta efectuar todos estos trámites. No 
nos dimos nuestros nombres únicamente me dijo que trabajaba en Teléfonos de México, 
también me dijo a donde vivía, pero con el nerviosismo que llevaba se me olvidó. Yo le dije 
que vivía en ciudad Azteca y me dijo: su teléfono empieza con 7-75 a lo que le dije que sí. 
Nos despedimos y le agradecí sus finas atenciones. 
 
El aeropuerto de Dallas es enorme, tiene dos naves y a él le tocó irse hasta la otra que no 
estaba por donde llegamos que fue en la puerta no. 13. Afortunadamente para mí me tocó de 
este mismo lado ya que mi conexión fue en la puerta no. 5, pero los carritos que circulan 
dentro para que los pasajeros los aborden y llegar a la puerta correspondiente no pasaron del 
lado al que yo iba, así es que tuve que caminar desde la puerta no. 13  a donde llegué a la no. 
5. Fue bastante pesado ya que era un trecho muy largo. Una vez en la puerta me dirigí a que 
me dieran mi pase de abordaje y subí al avión. Apenas me alcanzó la hora de que disponía 
ya que cuando abordé únicamente pasaron unos minutos y el avión despegó. 
 
Por esto iba nerviosa ya que tenía miedo de perder el vuelo. Éste fue el no. AA555 de Dallas 
a Boston. Salió a las 10.30 A.M. Me tocó también en la ventanilla, mi asiento fue el No. 11F. 
Mis compañeros de vuelo fueron dos caballeros: uno de edad madura y el otro joven, le 
calculo unos 29 años. Éste estaba sentado junto a mí. Fue un viaje muy placentero, pero con 
el inconveniente de que ninguna azafata hablaba español, todas las indicaciones fueron en 
inglés. Cuando sirvieron el lunch, nada más dije ok. Traté de dormir un poco, ya que los 
caballeros no hablaron entre ellos en todo el camino. El mayor todo el tiempo fue leyendo y 
escribiendo sobre su portafolio. Lo que leía iba perfectamente impreso en computadora. El 
joven se la pasó leyendo el periódico y revistas. Cuando el joven se paró para dirigirse al 
baño, aproveché yo también para ir. De regreso a mi asiento volví a tratar de dormir ya que 
me levanté a las 4.30 A.M. de ese día para poder estar en el aeropuerto de México a las 5.30 
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AM. En este vuelo nos sirvieron un pequeño lunch  y me lo comí todo no pedí nada ya que 
para mí mala suerte el personal hablaba únicamente en inglés. Llegué a Boston a las 3.30 
P.M. Me dirigí a recoger mi maleta y al salir ya estaban Eduardo y Aída esperándome. Esta 
segunda parte del vuelo se me hizo muy pesada. En primer lugar por el sueño que sentía por 
la des madrugada en segundo término por haberme tocado que todas las indicaciones fueran 
en inglés únicamente. Les comenté esto a Eduardo y Aída y me dijeron que efectivamente en 
este vuelo todas las indicaciones son en inglés. 
 
En el trayecto a la casa de ellos, Eduardo me preguntó acerca de los acontecimientos de 
México, por lo que le hice algunos comentarios como estos: ¿te acuerdas de la señora Chela, 
a la que le mataron a su hijo hace diez años a machetazos por robarle su carro?. Sí me acuerdo 
me respondió él.- Pues fíjate que ahora a su nieto quien fue a dejar a su novia a su domicilio 
por el eje Central cerca de Garibaldi lo mataron por robarlo. Lo llevaron a un cajero 
automático a que sacara dinero y después lo ahorcaron con su corbata. Tenía 21 años y era 
muy buen estudiante.- ¡que barbaridad!.- me dijo Eduardo.   
 
¿Qué sabes de mis amigos los Carpio?- me preguntó.- Fíjate que a Pepe que se había quedado 
en la escuela de actuación, su mamá y hermanos le pidieron la casa, así es que tuvo que 
mudarse. Me dio mucha tristeza porque aunque está bien en T.V. 13 no gana mucho y en la 
escuela no tiene muchos alumnos, pero Erick y su mamá se van a ir ahí a poner la escuela de 
aeróbicos.- Que tristeza me da me dijo Eduardo, pero mejor ya no me cuentes nada, porque 
si todas las noticias son como éstas prefiero no saberlas. Yo esperaba otra clase de noticias 
no éstas con que me estas recibiendo. 
 
Llegamos a su casa, metió el carro al garaje y subimos por el elevador al 5º piso a donde se 
ubica el pen-house que habitan. Cuando llegamos, salió a saludarme Lorena, hermana de 
Aída quien cuida a mi nietecito. Posteriormente mi nuera me enseñó la casa, pero lo que yo 
más quería era ver a mi querido nietecito, por lo que pregunté: ¿y el bebé cómo está?. Lorena 
me dijo que estaba dormido qué si quería verlo. Acto seguido me pasó a la recámara a donde 
dormía plácidamente en su cuna. Después pasamos a comer un delicioso espagueti que 
preparó Lorena y lo acompañamos con vino de mesa muy frío. Minutos después despertó mi 
nieto y me fui a cargarlo y a abrazarlo. Está precioso, tiene unos ojos tan grandes que me 
recuerdan a los de Eduardo. Se me hace muy parecido a él, aunque también tiene rasgos 
indiscutibles de mi nuera. Esa noche dormí como piedra ya que me sentía muy cansada por 
el viaje que duró 7 horas. Al día siguiente empecé a conocer algunos lugares de Boston, pero 
ahora sí no llevé un detalle minucioso por día de estas actividades, pero describiré los lugares 
a continuación: 
 
THE CHARLES RIVER. 
 
Este río es inmenso y se localiza muy cerca de donde viven los muchachos. Sus aguas son 
frías y en ellas se practica el canotaje y también se puede andar en velero. En las orillas hay 
muchos árboles y tiene unas partes pavimentadas a donde la gente se va a andar en bicicleta, 
en patines, a correr, o únicamente a caminar. También hay gente que practica la pesca. Hice 
algunos paseos matutinos o vespertinos caminando bastante hasta donde ya sentía fatigarme 
y me sentaba en algunas de sus bancas a descansar. 
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Fue aquí donde un día, el 1º. De junio de 1998, un señor norteamericano me dijo qué si me 
gustaba el río, a lo que le contesté que era muy hermoso. Hablaba muy poco español y me 
dijo: me name is Thomas, ¿and you?. Le contesté - me name is Gloria. Se sentó junto a mí 
en la banca en la que yo estaba y siguió platicando, yo casi no le entendía, pero me dijo que 
su husband había muerto hacía tree years. Que tenía 3 hijos mayores y que él era jubilado. 
Casi a señas nos comunicamos muy bien. Me preguntó si conocía Canadá o Francia y le 
contesté que no. Me dijo que él sí, que también había estado en New York de donde era 
jubilado. Me dijo que en noviembre y diciembre el río se congela y se ve estupendo. 
 
Después le pedí que si podía sacarle una foto cómo recuerdo y me dijo que sí, ojalá salga 
cuando las lleve a revelar. Posteriormente él me tomó una a mí. Me despedí de él, pero me 
dijo que al día siguiente me esperaba en el mismo lugar a las 11.30 A.M. Desde luego que 
no asistí, pues no me sentía con el ánimo de hacerlo. Como le comenté lo anterior a Eduardo, 
me dijo que por qué era tan corta, que esto era para tener amistades. En fin, no quise hacerlo. 
Cuando él estuvo platicando conmigo, de reojo volteé a verlo y me di cuenta de que tenía 
unos ojos azules verdaderamente hermosos. Tal vez sí debí asistir para poder tener un amigo 
en el extranjero y poder escribirnos. 
 
PLAYA QUE CANTA Y QUE SE LOCALIZA EN MANCHESTER. 
 
A esta playa fuimos todos incluyendo a mi nietecito. También fue Manuel primo de Aída con 
su esposa y su hijita. Es una playa muy bonita, pero desafortunadamente estaba haciendo 
mucho frío y soplaba un aire tan helado que nos la pasamos sentados en la arena. Únicamente 
se metió al mar Manuel y posteriormente Eduardo que no se atrevía a hacerlo por lo frío del 
agua. Él ya ha nadando en aguas muy frías, pero aquí se le hicieron excesivas. Con todo y 
esto se metió a probar el agua. La esposa de Manuel (Miryam), es de Maine y ya está 
acostumbrada a este clima por lo que nos comentó que ella una vez que fue a Cancún no 
aguantó lo caliente de la playa y del agua. No es raro, ya que ella está acostumbrada a esquiar 
cuando nieva. 
 
Nos regresamos a la casa. Ese día por la tarde, se fueron todas las mujeres: Aída, Lorena, 
Georgina y Miryam a comer. Yo me quedé a cuidar a mi nietecito. El nombre de la playa se 
lo dieron porque dice la gente que cuando uno camina sobre la arena, ésta canta. 
 
                     * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * 
 
No comenté que Georgina, hermana de Aída estuvo tres semanas en New York por cuestiones 
de trabajo. Ella es bióloga y estuvo en el museo de New York. Aprovechando su estancia ahí, 
Lorena se fue a estar con ella un martes y regresaron el sábado siguiente. Este tiempo estuve 
auxiliando a Aída (aunque poco), con mi nietecito. De Boston a New York se hacen 4 horas 
en camión. Boston está después de New York.  
 
                      ************************************** 
 
THE PAUL REVERE HOUSE.  DATOS TOMADOS DE TITERATURA 
PROPORCIONADA. 
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Ésta es la casa que habitó Paul Revere: Patriota, platero, industrial. Una noche de abril de 
1775, salió de su casa en North Square a caballo, cabalgó hacia los pueblos de Lexington y 
Concord. Su misión era muy importante, tenía que avisar a Samuel Adams, John Hancock y 
a otros patriotas que las tropas inglesas avanzaban desde Boston para apoderarse de las armas 
secretas de Concord.  
 
En 1861 el poeta norteamericano Henry Wadsworth Longfellow publicó un poema sobre las 
aventuras de Revere. A causa de este poema, Revere se convirtió en un héroe legendario y 
su aventura a caballo desde Boston a Concord constituye, hoy en día, un incidente bien 
conocido en la historia norteamericana. “La aventura de Paul Revere” representa un símbolo 
poderoso del despertar de una nueva nación y de las acciones de muchos norteamericanos en 
defensa de su libertad. 
 
Desde el año 1773 hasta 1775, Paul Revere sirvió de mensajero a la causa patriota y con 
frecuencia cabalgaba en su caballo desde Boston a Filadelfia llevando noticias importantes. 
También aprovechaba su talento como grabador para expresar en sus grabados los 
sentimientos de las colonias hacia Inglaterra. Para sus contemporáneos, sin embargo, Revere 
fue mas famoso por su contribución al mundo del arte y de la industria. 
 
Más tarde en su vida, Paul Revere expandió sus talentos metalúrgicos. Abrió un fundición 
para la construcción de campanas y cañones y en 1801 estableció la primera fábrica de cobre 
del país en Canton, Massachusetts. Produjo el cobre utilizado para cubrir la cúpula de la casa 
del estado y para equipar muchos barcos como el “Old Ironsides”. Paul Revere murió en 
1818 a la edad de 83 años. Contribuyó no sólo a la causa de la libertad norteamericana sino 
a la cultura y la independencia industrial de una nación joven. Estos datos fueron tomados de 
literatura proporcionada. 
 
                    ****************************************** 
 
LA CASA DE PAUL REVERE 
 
Eduardo me llevó a conocer la casa después de haber comido una Pizza exquisita en el Barrio 
Italiano, ya que la misma se ubica cerca de éste. La casa se encuentra en perfectas condiciones 
no obstante los años que han transcurrido. Es de madera, los muebles de la época contrastan 
con la madera caoba. Abajo se ubica la sala, el comedor y la cocina, arriba la recámara. Es 
una casa digna de recordarse, por lo que cuando salí de ahí tomé dos fotografías que espero 
salgan para tenerlas como recuerdo, pero por si acaso no salieran, compré unas tarjetas 
postales para guardarlas dentro de mi diario. 
 
                     ***************************************** 
 
DATOS TOMADOS DE LITERATURA PROPORCIONADA. 
 
Paul Revere residió en la casa en North Square de 1770 hasta 1800. Fue su casa durante su 
participación en la causa revolucionaria. Aunque la clase alta de la sociedad mercantil de 
Boston vivía en vecindad, la casa de Revere, construida en 1680, era antigua, las casas 
espaciosas de ladrillo fueron construidas en Boston en 1690. En la actualidad, la casa de 
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Revere constituye un elemento de gran valor ya que es la única construcción del siglo 17 que 
se conserva en Boston, un ejemplo poco común de la arquitectura norteamericana de ese 
siglo. 
 
Durante el siglo 19, la casa se utilizó como casa de vecindad, fábrica de dulces y bodega. Fue 
restaurada en 1905 por la Asociación Conmemorativa de Paul Revere, una asociación sin 
fines de lucro. El arquitecto Joseph Chandler restauró el exterior de la casa para mostrar su 
apariencia original y el interior para mostrar los estilos decorativos del siglo 17 y 18. 
 
La asociación es todavía dueña de la casa y continúa sus esfuerzos por conservarla en 
memoria de los logros obtenidos por Paul Revere.  
 
BARRIO ITALIANO. 
 
En este barrio hay muchos restaurantes y también queda cerca la casa de Paul Revere. 
Eduardo me llevó a comer una pizza a Il Panino Express. Ésta la pidió de vegetales. Fue una 
pizza exquisita ya que los mismos iban asados y estaba muy delgada la pasta. Pizza que me 
dijo iba a digerir muy bien y que no me haría subir de peso. 
 
BARRIO CHINO. 
 
Aquí como en el Barrio Italiano, también hay muchos restaurantes. Fuimos un domingo a 
comer todos: Eduardo, Aída con el bebé, Lorena y Georgina y por supuesto yo. Todo lo que 
consumimos fue de primera. Como no me aprendo los nombres de las comidas, no puedo 
decir que fue lo que comí, pero sí puedo decir con toda seguridad que me gustó todo. 
 
 
CAPILLA DE BU. MARSH CHAPEL. 
 
A esta iglesia asistí por la mañana del 17 de mayo de 1998. Fui yo sola, ya que Lorena cantó 
en el coro. Cuando llegué, la parte de abajo ya estaba llena en su totalidad por lo que me 
pasaron al piso de arriba. Esperaba que alguien hablara español para sentarme junto a esta 
persona, pero desafortunadamente no oí que nadie lo hiciera. Salió el pastor The Reverend 
Dr. Floyd H. Flake y dijo en inglés un sermón que se me hizo eterno ya que no entendí nada. 
Posteriormente cantó el coro dentro del cual como ya comenté antes cantó Lorena.  
 
Todos los integrantes del mismo llevaban puestas unas túnicas rojas y se veían muy bien. 
Como ya he comentado en varias ocasiones Lorena es soprano y canta muy bonito. En 
determinadas ocasiones la gente también cantó. Como me dieron la guía a la entrada yo 
también canté. Desde luego leyendo de la hoja que nos entregaron a la entrada para este 
evento. Tal vez todo lo pronuncié mal, pero no me importó. Cuando terminó la ceremonia 
salí a la calle a esperar a Lorena y ya estaban ahí, Eduardo y Aída con el niño. Esta iglesia es 
una belleza. 
 
NEW ENGLAND AQUARIUM. 
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Tomé el metro en BU y transbordé en Arlington para llegar al museo. Visité la piscina de 
pingüinos. Las especies que se exhiben ahí, son de clima cálido. Con esta piscina da 
comienzo el recorrido por el museo. Posteriormente me dirigí a donde se encuentran los 
tiburones, las tortugas gigantes y calamares de gran tamaño que se exhiben en un estanque 
gigantesco protegido con un cristal muy grueso. Visité las nutrias. Las californianas o del sur 
constituyen una especie en peligro de extinción y de la cual existen apenas 2,400. El hombre 
es su peor amenaza para la supervivencia de esta especie. Millares de nutrias han 
desaparecido por efectos de la contaminación, particularmente los derrames petroleros. 
 
Me maravillé viendo a los caballitos de mar, pero esto lo hice porque nunca había visto unos 
como estos. En su cuerpo tenían adheridas de su propia carne algo parecido a hojas y cuando 
nadaban se veía un espectáculo precioso. En un principio yo creí que eran hojas que se les 
habían pegado al cuerpo de las plantas que habían en el lugar, pero al verlos detenidamente 
me di cuenta que era parte de su cuerpo. Verdaderamente hermosos estos caballitos. También 
vi una exhibición llamada “La orilla del mar”. Había arena, agua de mar, conchas y piedras 
y el agua subía y bajaba como la marea. 
 
Subí hasta el último piso para ver el tope del tanque oceánico gigante que abarca todo el 
acuario. En este tanque hacen exhibiciones algunos buzos, pero desafortunadamente no me 
tocó verlos ya había pasado la hora de su trabajo. En fin, hice el recorrido en unas dos horas, 
aunque dicen que debe hacerse en l hora 45 minutos. No fue mucho el tiempo que me tardé. 
 
Cuando salí del acuario, me fui a caminar al malecón. Estuve un buen tiempo ahí admirando 
el mar y viendo los barcos y lanchas que por ahí transitaban. Tomé algunas fotos de este lugar 
que me pareció lindísimo. 
 
MUSEO DE LAS BELLAS ARTES DE BOSTON. 
 
DATOS TOMADOS DE LITERATURA PROPORCIONADA. 
 
Este museo alberga obras de arte de diversas culturas y épocas, tanto de Europa como de las 
Américas y Asia. El Museo y la Universidad de Harvard colaboraron a lo largo de cuarenta 
años en excavaciones realizadas en Egipto. Dicha colaboración dio como resultado el 
hallazgo de un lote de esculturas del Imperio Antiguo igualado únicamente por el que se 
encuentra en el Museo del Cairo, entre cuyas obras se destacan la estatua de pizarra del faraón 
Micerino y su esposa, así como piezas excepcionales de siglos posteriores. 
 
                 ******************************************* 
 
Di comienzo con mi visita en la sala de instrumentos musicales donde se exhiben diversos 
violines y arpas de épocas muy antiguas. Continué por la sala de Medio Oriente y de Egipto, 
donde pasé a ver después la sala de momias. Ahí vi cuatro sarcófagos de adultos y uno de 
niño que se conservan muy cuidados. 
 
En las salas dedicadas al arte romano, griego y etrusco se exponen bronces arcaicos, vasos 
de figuras negras de los siglos IV y V. A.C. 
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Las salas de platería me impresionaron bastante, en ellas también se exhiben varios trabajos 
realizados por Paul Revere en plata dignos de la realeza. En la sala de muebles 
norteamericanos hay un retrato de Paul Revere pintado por John Singleton Copley. Por fin 
pasé a la sala de pinturas donde quedé extasiada admirando las mismas. Las pinturas de Millet 
y Monett así como de Gauguin son verdaderamente hermosas, pero tuve que sentarme en una 
banca un buen tiempo para poder contemplar a mis anchas las pinturas de Vincent Vangoh 
quien me gusta mucho. Por cierto que Eduardo me tomó una foto parada junto a las pinturas 
de este artista que no fue reconocido sino hasta después de muerto y del que su vida fue muy 
triste. Ésta la guardaré como un tesoro en el libro de mis recuerdos. 
 
En fin, sería muy largo continuar contando la infinidad de salas que hay. Cuando terminé mi 
recorrido, me fui al jardín que se encuentra en la cafetería a tomarme un café con crema y un 
sanwich. Posteriormente le hablé por teléfono a Eduardo para que me fuera a recoger ya que 
por la mañana él me fue a dejar. Pasó por mí a las 4.00 PM: Quiero comentar que volví en 
otra ocasión al Museo de las Bellas Artes de Boston con Eduardo ya que me gustó 
muchísimo. 
 
MUSEO DE CIENCIAS DE BOSTON. 
 
Cuando entré a este museo de inmediato me maravillé ya que ahí se exhiben los principales 
descubrimientos científicos. En una sala está la nave espacial Apolo 11 que llegó a la luna, 
la verdad no sé si es la original o es una réplica, ya que todo lo explicativo se encontraba 
escrito en inglés. También hay fotografías de los astronautas: Armstrong, Aldrin y Collins . 
Como iba yo sola, casi a señas le dije a una señora que le estaba tomando una fotografía a 
sus hijos en la cápsula si me dejaba tomarles también una, a lo que accedió. 
 
La sala de viendo lo invisible es emocionante ya que por medio de lupas se ven algunas 
células. También la de nacimiento me gustó mucho, ya que se observar ver desde que la 
mujer se embaraza, cómo va creciendo el feto y su desarrollo hasta el nacimiento. El teatro 
de la electricidad está completamente a obscuras y uno puede ir tocando los objetos hasta 
hacer producir la electricidad. El centro de las computadoras estaba lleno completamente ya 
que como también se pueden tocar las mismas la mayoría de la gente estaba sentada ante 
éstas trabajando en ellas. En fin, detallar todas las salas sería muy largo, pero describo 
algunas que me gustaron más. 
 
ISABELLA STEWART GARDNER. MUSEUM. 
 
A este museo fui acompañada por Eduardo. 
 
DATOS TOMADOS DE LITERATURA PROPORCIONADA. 
 
El museo Gardner es obra de Isabella Stewart Gardner, quien reunió la colección, diseñó el 
edificio y, finalmente, otorgó la donación. Nacida en New York, Isabella Stewart arribó a 
Boston en 1860 como esposa de John L. Gardner. Se convirtió en prominente miembro de la 
sociedad bostoniana y dedicó la mayor parte de su talento, energía y fortuna a cultivar la 
música y el arte. 
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Durante la década de 1870, empezó a adquirir libros y manuscritos excepcionales, pero su 
interés pronto se extendió hacia otros ámbitos. Además de adquirir esculturas, textiles, 
mobiliario, cerámica y obras de metalestería, ella y su marido reunieron una de las más 
importantes colecciones de pinturas de viejos maestros en América. Al inicio del siglo XX, 
la Sra. Gadner, para entonces viuda, mandó construir Fenway Court y lo incorporó como 
museo para dar albergue a su colección “La Sra. Gardner habitó un apartamento del edificio 
hasta su muerte en 1924. 
 
El museo, llamado Fenway Court por la Sra. Gadner, fue diseñado en el estilo de un palacio 
veneciano del siglo XV. Muchos elementos arquitectónicos, tales como columnas, portales 
y balcones que los Gardner compraron en Europa, fueron incorporados a la edificación. Las 
galerías en tres pisos se descubren en un patio central cubierto de plantas en flor. Cada una 
de las galerías posee un carácter propio; las paredes de algunas están cubiertas con ricos 
damascos, mientras que otras están vestidas de paneles de madera burda y techos de pesadas 
vigas. 
 
El atractivo del museo Isabella Stewart Gardner no se limita a su opulenta colección, sino 
que descansa en la impresión total que brinda. El espíritu de la arquitectura, el carácter 
personal en la disposición de las obras de arte, y el colorido y fragancia del patio central, 
todos ellos crean un ambiente que deleita los sentidos y enciende la chispa de la imaginación. 
Las galerías conservan la disposición de objetos de arte efectuada por la misma Sra. Gadner. 
 
La colección de Fenway Court comprende aproximadamente dos mil piezas que representan 
muchas culturas y se extienden por más de treinta siglos. Es particularmente rica en pinturas 
del Renacimiento Italiano, incluyendo obras de Botticelli, Rafael y Ticiano. También se 
encuentran representados posteriores maestros franceses, alemanes, españoles y holandeses, 
tales como Velázquez y Rembrandt. Las pinturas de artistas más modernos incluyen retratos 
realizados por Manet y Degas, el primer lienzo de Matisse que formara parte de la colección 
de un museo norteamericano, así como obras de John Singer Sargent y James McNeill 
Whistler, ambos amigos de la Sra. Gardner. 
 
A lo largo de todo el museo podemos encontrar ejemplos de escultura: mármoles 
grecorromanos, figuras policromas medievales de madera, un busto de bronce realizado por 
Benvenuto Cellini. También se exhiben tapices, encajes, muebles, vitrales, metalistería, 
cerámica, libros raros, manuscritos, impresos y dibujos. 
 
La colección es aún más interesante debido a que se trata de una colección personal. 
Comprendiendo exclusivamente las adquisiciones realizadas por la Sra. Gardner. 
 
              ************************************************ 
 
Mi opinión de este museo aun no siendo conocedora de los objetos de arte, es que constituye 
verdaderamente un legado para los bostonianos, pero también para toda la humanidad. 
 
Al entrar y ver ese jardín tan hermoso que cuenta con pedestales, columnas y estatuas de otro 
siglo a las que se les da vida con las plantas y pasto verde, se siente una paz espiritual muy 
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grande. Es por esto que Eduardo y yo nos sentamos en una de sus bancas y duramos cerca de 
quince minutos contemplándolo. 
 
Después pasamos a una sala en la que se encuentra una pintura titulada “El Jaleo” (1882) de 
su amigo John Singer Sargent. En otras salas en las que tiene pinturas excepcionales del 
renacimiento, de Botticelli, Rafael y Tiziano, también hay pinturas de maestros alemanes, 
españoles, franceses y holandeses como Velázquez y Rembrandt. Aquí en esta sala, hay 
algunos huecos de estas pinturas, ya que fueron robadas dos pinturas de Rembrandt las que 
nunca fueron recuperadas. 
 
Los muebles franceses y venecianos que se pueden ver en este museo son dignos de admirarse 
ya que se conservan muy bien cuidados. También hay una pintura de la Sra. Gardner de 1888 
pintada por su amigo John Singer Sargent. 
 
En fin, es verdaderamente hermoso este museo, más aún cuando me detengo a pensar que la 
Sra. Isabella Stewart Gardner poseía una sensibilidad extraordinaria para todo lo bello. Creo 
que ella y su sensibilidad seguirá viviendo por todo el tiempo que dure en existencia el 
mundo. Claro que esto también pudo hacerlo contando con lo principal que es el dinero. 
 
BOSTON PUBLIC LIBRARY. 
 
Esta biblioteca pública se encuentra en Copley. Su edificio es verdaderamente hermoso. Me 
tomé una fotografía en la entrada de la misma para guardarla de recuerdo. Entré a la sala 
donde se consultan los libros y es enorme. También aquí tomé otra fotografía. Al subir las 
escaleras se encuentran dos leones resguardándolas. Cuenta con la planta baja y tres pisos. 
 
TRINITY CHURCH IN THE CITY OF BOSTON. 
 
Esta iglesia se encuentra también en Copley. Fue fundada en octubre 17 de 1733. Sus bancas 
corridas de madera caoba están verdaderamente cuidadas. Su bautisterio cuenta con una 
pileta para agua bendita verdaderamente digna de contemplarse, así como los vitrales que 
toda la iglesia tiene. 
 
Fuimos a visitarla Eduardo y yo y estuvimos un buen tiempo adentro, por lo que aproveché 
para darle gracias a Dios por haber llegado con bien a Boston y también para pedirle por mi 
regreso a México. También aquí tomé algunas fotos. 
 
JOHN HANCOCK OBSERVATORY. 
 
El edificio donde se encuentra el observatorio está también en Copley. Cuenta con 60 pisos, 
por lo que, cuando abordé el elevador ya a la altura del piso 40 sentí que me tronaron los 
oídos. Llegué hasta el último piso y me quedé maravillada de contemplar toda la ciudad. Eran 
aproximadamente las 12 horas y el sol estaba en todo su esplendor por lo que el mar se veía 
precioso. Fue una visión fabulosa. Le di la vuelta al piso para ver en diferentes direcciones y 
poder contemplar a mis anchas esa visión fabulosa que mis ojos estaban viendo. 
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Después, me senté en una banca para seguir extasiada por bastante tiempo. Por último pasé 
a la tienda del piso y compré algunas chucherías. Al bajar me quedé un rato en el jardín de 
Copley y después me regresé a la casa. Eduardo me recibió con una pasta exquisita que el 
preparó y comimos juntos. 
 
ARNOLD ARBOREUN. 
 
Eduardo me llevó a caminar a este parque. Cuenta con árboles de casi todas partes del mundo. 
Es fabuloso contemplar los mismos y ver lo verde del pasto. También cuenta con pequeños 
lagos. 
 
En los árboles se encuentran inscripciones que detallan el origen de cada árbol. Es enorme 
por lo que cuando me cansaba me sentaba en alguna de sus bancas a descansar. También aquí 
saqué fotos del recuerdo. Lo visitan gentes también de todas partes del mundo. 
 
VERMONT. 
 
Salimos rumbo a Vermont después de pasar por Jesús y Jorge amigos de Eduardo. Llevé unos 
emparedados y jugo de naranja para cuando nos diera hambre. Desde que tomamos carretera 
se presentó ante nuestros ojos un panorama verdaderamente hermoso, ya que todo el camino 
se encuentra lleno de árboles de gran follaje de un verde obscuro y también de unos tonos 
claros que contrastan con el anterior. En otoño e invierno estos árboles se ponen de un tono 
rojizo que para mí hubiera sido excelente poder conocer, pero compré una postal a donde se 
puede apreciar esto. 
 
Paramos en una tienda de souvenirs y primeramente subimos al mirador para poder admirar 
tanta belleza. Aquí tomé algunas fotos para mi álbum del recuerdo. Después pasamos a la 
tienda y compramos algunos objetos. Había artesanías verdaderamente hermosas, como: 
alhajeros de madera tallada con barniz encima de las pinturas que contenían. Yo no compré 
nada de esto porque costaban arriba de 100.00 dólares, pero sí compré algunos recuerdos más 
baratos. 
 
Cuando salimos de la tienda les ofrecí los emparedados y comimos con bastante apetito. 
Posteriormente seguimos nuestro camino y llegamos a Bennington, Vermont. Visitamos 
Bennington Battle, Monument. Es el edificio más alto que se encuentra aquí. Se erigió en 
memoria de la batalla que tuvo lugar en este sitio en 1777. 
 
Salimos de ahí y nos dirigimos a una tienda de recuerdos y todos compramos algo. Yo compré 
algunas cosas y fue aquí conde adquirí una copia del acta de independencia de los Estados 
Unidos para traérsela de recuerdo a Cuauhtémoc Velasco Ávila, de la Dirección de Estudios 
Históricos. Esto lo hice porque sé que a él le gustan todos los documentos históricos. En este 
pueblo aún se conserva en buen estado la casa del President Chester A. Arthur. 
 
Volvimos a tomar carretera y paramos nuevamente en una tienda para comprar algo para 
comer fue en The Vermont Country Market. Aquí también compramos algunas cosas y saqué 
una foto. Volvimos a continuar nuestro viaje. Como Vermont se encuentra a varias horas de 
Boston no pudimos conocer mucho, pero lo que vi me dejó verdaderamente impresionada. 
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En todas partes de E.U. cuentan con mar, ríos, lagos, etc., por lo que Jesús, amigo de Eduardo 
siempre decía: Estos cuates cuentan con mucha agua. Frase que repetíamos cada que veíamos 
agua como broma para él.   
 
Llegamos a Boston a las 10.00 P.M. y nos fuimos a cenar una pizza con ensalada y sopa a un 
restaurante. Salimos a las 11.30 P.M. y fuimos a dejar a Jesús y a Jorge a su departamento. 
Después Eduardo y yo nos fuimos a descansar. 
 
MOUNT AUBURN CEMENTERY. 
 
Este cementerio se localiza en Cambridge Massachusetts. Data de 183l y es enorme. Cuenta 
con mapa de avenidas. También con mapa de localización y nombres de los árboles y plantas 
que en él se encuentran, así como con los nombres de los monumentos y lápidas y quiénes 
son sus moradores perpetuos. 
 
Todo el conjunto de árboles y plantas hacen que quede uno prendado de la belleza de este 
lugar. Los jardines de pasto verde hacen que le den a uno ganas de recostarse en ellos, pero 
desafortunadamente eso está prohibido. Por tal motivo hay bancas cerca de los pequeños 
lagos que ahí hay para que pueda uno sentarse a descansar. Dentro de los moradores 
perpetuos hay héroes que descansan ahí después de haber perdido la vida en alguna contienda 
de guerra. En determinado momento, le dije a Eduardo: ¡A caray!, así sí dan ganas de morirse. 
Hay árboles de Japón, Canadá, Ingleses, Americanos, Europeos y de muchos países más. 
Ahora es considerado como cementerio histórico. En toda mi vida no había visto un 
cementerio como éste. Quiero comentar que Miryam esposa del primo de Aída nos llevó a 
Eduardo y a mí a conocerlo.   
 
CASTLE SPRINGS. 
 
Este castillo se localiza por Route 171, Moultonborough, NH 03254. P.O Box 131. 
A este paseo nos acompañó Jesús amigo de Eduardo. Preparé emparedados y agua de limón. 
Llevamos también jugo de naranja. Esto para cuando nos diera hambre. Eduardo tomó 
carretera y fui admirando los paisajes que me parecieron de ensueño. Esto fue rumbo a las 
montañas verdes (green mountain).  
 
El castillo fue construido hasta la cima de una montaña por su dueño. Tanto su exterior como 
sus interiores son de sobria belleza. Hicimos el recorrido para llegar al mismo en un 
vagoncito jalado por una camioneta desde una parte más abajo a donde se haya un bosque 
que cuenta con una cascada espectacular y a donde se quedó el carro de Eduardo. La sala y 
las recámaras son de madera de caoba que hasta la fecha se encuentran en perfectas 
condiciones. 
 
La cocina tiene un refrigerador de madera que me sorprendió, pues nunca imaginé que ese 
mueble fuera precisamente eso un refrigerador. Las recámaras de los sirvientes también son 
de muy buen gusto. 
 
Según la historia que nos contaron, su dueño era inmensamente rico, pero entró a algunos 
negocios con un banco y éste quebró. También tuvo algunos otros negocios que fracasaron y 
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quedó en la ruina, pero afortunadamente siguió viviendo en el castillo hasta su muerte. Era 
dueño de 5,200 acres, desde la montaña hasta la orilla del mar. El jardín que está en el castillo 
es verdaderamente impresionante. 
 
Nos bajaron nuevamente en el vagoncito. Después de unos minutos de esperar, nos llevaron 
en el mismo a la fábrica embotelladora de agua Castle Springs a donde nos pasaron un vídeo 
de los manantiales y de cómo envasan la misma. A todos los asistentes nos regalaron una 
botellita de agua. Después nos pasaron a la fábrica de cerveza a donde también en un vaso 
desechable nos dieron a probar la misma. Yo pedí cerveza clara. Este castillo se encuentra 
cerca del lago Winnpesaukee. 
 
Quiero hacer el comentario que cuando estábamos en el castillo, cómo estaban filmando para 
una televisora, no pudimos entrar a una sala a donde se estaba efectuando la entrevista con 
la directora del lugar. Nos pidieron que guardáramos silencio, pero no habíamos visto casi 
nada cuando un guardia nos fue a pedir que ya nos bajáramos pues necesitaban que el lugar 
estuviera vacío para poder seguir con la entrevista. Yo me molesté, pero no dije nada, ya que 
no hablo inglés, por lo que el amigo de Eduardo le dijo al guardia que sí nos bajábamos, pero 
que nos devolvieran el importe de los boletos. Esto fue porque pagamos 10.00 dólares  por 
persona y para nosotros es bastante dinero en moneda nacional. 
 
Así es que, nos quedamos. Después fue otro empleado a decirnos que continuáramos con el 
recorrido, pero sin hacer ruido. Iba a bajar a toda la gente que se quiso ir y posteriormente 
regresaba por nosotros en una hora. Nada más nos quedamos nosotros y otra pareja que no 
quiso bajarse. Quiero aclarar que exigimos nuestros derechos. No sé qué opinarían de 
nosotros los mexicanos los encargados del castillo. Después fue cuando nos llevaron a la 
fábrica embotelladora de agua y a la de cerveza.  
 
Nos retiramos de ahí, pero en mi memoria quedó grabada tanta belleza que contemplé. Fue 
uno de los paseos que más me agradó. Emprendimos la retirada, pero Eduardo tomó carretera 
para: 
 
PLAYAS DE HAMPTON. ESTAS PLAYAS QUEDAN CERCA DE MAINE. 
 
Llegamos a Hampton y nos dirigimos a admirar la belleza del mar. No nos metimos al agua 
ya que ésta es demasiado fría. Le comenté a Eduardo: Si ahorita que acaba de entrar el verano 
está así, ¿cómo estará de fría en el invierno?  Está como hielo me contestó. Claro que hay 
gente que sí se mete, pero ya están acostumbrados a esta agua. Tomé varias fotos de este 
lugar. La inmensidad del mar a lo lejos pareciera que se juntara con el cielo. Eduardo y Jesús 
arrojaron al mar una piedra y luego me dijeron que arrojara la mía. Lo hice de buen agrado. 
Por último Eduardo juntó unas cuantas piedritas chiquitas y me las dio para que me las trajera 
de recuerdo. 
 
Efectuamos el regreso pasando por el lago de Winnpesaukee que es inmenso. Nos bajamos 
del auto a tomarnos algunas fotos. Desafortunadamente ya era tarde y no pudimos quedarnos 
en este lugar. Ojalá Eduardo pueda volver después ya que es un lugar digno de visitarse. 
Cuenta con cabañas para los turistas para poder quedarse varios días. También hay 
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embarcaciones que hacen recorridos por el lago. Se práctica la pesca, lo cual notamos al ver 
a gentes practicando este deporte. 
  
Por el camino, ya de regreso, Eduardo vio un restaurante tradicional americano que parece 
un vagón de ferrocarril y pasamos a cenar al mismo. Este se llama Agawan Diner y se ubica 
en Route 1, Rowley, MA. 1l969. También aquí me tomé una foto. Yo cené pescado 
empanizado con ensalada, té, café y un pastelito de manzana que me supieron a Gloria. Este 
tipo de restaurantes únicamente los había visto en películas. 
 
HARVARD.  
 
Aquí se topa uno con gente de todas partes del mundo, ya que en ella se encuentran 
estudiantes que van a hacer su maestría o su doctorado. Los edificios son verdaderamente 
hermosos. Una tarde que Eduardo me acompañó entramos a ver los mismos. Es enorme, hay 
infinidad de edificios que albergan a sus estudiantes. 
 
Hay una esquina muy famosa que se llama HARVARD SQUARE. En ésta se encuentra la 
entrada del metro y está rodeada por centros comerciales y restaurantes. Cerca, en un pequeño 
espacio rodeado por plantas, canta Manuel, primo de Aída. Lo hace los sábados y los 
domingos. Canta canciones latinas. Precisamente un domingo fuimos a oírlo cantar. Algunos 
americanos bailan al compás de la música, por lo que viendo que ellos no le echan ganas al 
ritmo, que empiezo a bailar yo sola y toda la gente que estaba ahí me aplaudió. Después saqué 
a Eduardo a que bailara conmigo caballo viejo y cansado.  
 
Le aplaudimos mucho a Manuel ya que canta muy bonito. También lo hace en un bar todos 
los jueves. Por cierto que uno de esos jueves me pidió que le cuidara a su hijita Sofía para él 
poderse ir a trabajar ya que su esposa Miryam se había ido a Chicago a un congreso ya que 
es doctora. Yo la cuidé de buen agrado. Manuel también cuenta con casetes que vende ahí 
mismo en Harvard y gana muy buen dinero. Los turistas aquí en Harvard se entretienen en 
las tiendas que hay, haciendo su shopping. 
 
COPLEY. 
 
Ya comenté que la biblioteca Boston Public Library y John Hancock Observatory se 
encuentran aquí. También Trinity Church in The City of. Boston. En medio de estos edificios 
se encuentra un jardín precioso rodeado por bancas a donde la gente se sienta a descansar o 
a tomarse algún alimento acompañado por un café caliente o por un refresco muy frío. 
 
Una noche Eduardo me llevó al observatorio de música de Boston a escuchar un recital en 
piano. Éste estuvo magníficamente interpretado por dos jóvenes pianistas orientales quienes 
tocaron por separado. Posteriormente tocaron a dúo un joven americano y una señorita 
también oriental, desde luego música clásica que aunque no la conozco me gustó mucho. 
 
Cuando salimos de ahí nos fuimos caminando hasta Copley y nos dirigimos al America’s 
Grand Hotels, Since 1907 al bar The Fairmont a donde, Eduardo me invitó una cerveza. Él 
se tomó dos. Estuvimos escuchando jazz que tocaba la pianista. Como estábamos cerca de 
ella yo le aplaudía bastante ya que la demás gente no lo hacía. Ella me agradecía con una 
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sonrisa. En determinado momento le dije en español acompañado de ademanes que si me 
dejaba sacarle una foto. Me entendió y me dijo con señas también, que me fuera al piano con 
ella. Eduardo nos tomó la foto que conservaré como recuerdo. 
Copley es muy bonito también. 
 
EL METRO EN BOSTON. 
 
No recuerdo exactamente cuando fue inaugurado el metro en Boston, pero creo que fue a 
principios de siglo. Ya es bastante antiguo. 
 
El primer día que viajé en él, quería subirme con prisa para que el mismo no me fuera a dejar, 
por lo que me dijo Eduardo: ¡tranquila, aquí no es cómo en México!. Efectivamente, la gente 
baja con toda tranquilidad y hasta que desciende el último pasajero empiezan a subir los 
demás. Lo único que se me hizo muy tardado es que espera uno mucho tiempo para tomar el 
que lo llevará a su destino, ya que a veces pasan dos al mismo sitio. Un ejemplo: yo quería 
tomar una para X lado ya que ahorita no recuerdo el nombre, pero pasaron dos seguidos para 
Goverment Center. Esto desespera un poco ya que se pierde tiempo. Yo creo que falta un 
poco de organización. 
 
El importe del pasaje es de 0.85 centavos de dólar y se puede transbordar en las conexiones. 
Cuando no lo toma uno en la terminal se tiene que llevar cambio para depositarlo en un 
aparato que va junto al operador. En cambio si se toma ahí, a la entrada hay un aparato a 
donde se mete un dólar y éste lo cambia por morralla, posteriormente se meten los 0.85 
centavos de dólar y la máquina da una monedita que también tiene su nombre y que no 
recuerdo. Cuando se aborda el metro esta monedita se deposita en el aparato. 
 
A mí en lo personal se me hicieron muy bonitos los vagones del metro y sobretodo me quedé 
impresionada con la tranquilidad con que uno lo aborda. También aquí me saqué la fotografía 
del recuerdo. Por cierto que le comenté a Eduardo: ¡qué barbaridad, hasta miedo me dio de 
tomarme la foto y después subirme!. 
 
CENTRAL SQUARE. 
 
Éste es el nombre de una avenida. El domingo 7 de junio de 1998 se festejó la llegada del 
otoño, por lo que a lo largo de la misma se colocaron infinidad de puestos de comida. Fue de 
todas partes del mundo. Había comida china, hindú, francesa, española, mexicana, en fin de 
todas partes. Eduardo y yo disfrutamos de la comida china, pero después vi un puesto 
mexicano y pedí un tamal por el que me cobraron 3.00 dólares. Estuvo carísimo chiquito y 
nada sabroso. 
 
Como había estrados con músicos en diferentes puntos estratégicos nos fuimos en primer 
lugar a escuchar rock. Después de varios minutos de estar ahí, nos fuimos a escuchar música 
latina. Como con la música me dan ganas de bailar que lo hago yo sola y después con 
Eduardo. Aquí conocí a una compañera de él que es Polaca. También a otra que es de 
Durango y al novio de ésta. Cuando la gente estaba más animada bailando que empieza a 
llover y la gente comenzó a retirarse. Nosotros nos guarecimos de la lluvia en la entrada de 
un bar. Por cierto que aquí una norteamericana que estaba tomando cerveza con unos amigos 
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salió y me preguntó algo en inglés, como no le entendía, yo le contestaba ok. Seguía 
lloviendo. Como en unas cuatro ocasiones se asomó  nuevamente y me preguntó algo. Yo 
seguía sin entender y nada más le volvía a decir ok. Cada que se asomaba tiraba su paraguas 
que lo tenía recargado cerca de la puerta y lo levantaba, yo estuve gozando de este 
espectáculo. Después se lo comenté a la compañera de Eduardo que es de Durango, por lo 
que soltó la carcajada.  
Cuando amainó nos retiramos.  
 
Me comenta Eduardo que este festejo es tradicional y se pone muy bonito, pero 
desafortunadamente la lluvia lo echó a perder. Me volvió a impresionar ver gente de todas 
las nacionalidades que conviven juntas. Claro que el inglés es el idioma que se habla por 
excelencia. Por eso en el MIT, HARVARD Y THE BOSTON UNIVERSITY existe el lema: 
Aquí no hay distinciones de raza, color y religiones todos son estudiantes. 
 
BOSTON COMMON. 
El día 12 de junio de 1998 por la mañana, después de desayunar, Eduardo me invitó a 
caminar. Le dije que fuéramos a Copley. Llegando ahí, me dijo que camináramos hasta un 
parque que se encuentra calles adelante. Lo hicimos y llegamos a Boston Common. 
 
Es un parque que cuenta con un lago y en el mismo hay pequeñas embarcaciones que transitan 
a lo largo y ancho del mismo llevando a las gentes que quieren dar un paseo. También la 
visión de aquí es fabulosa. Hay muchos árboles, plantas, y el pasto verde que parece césped 
iluminan la pupila del paseante. 
 
Nos sentamos en una de sus bancas para contemplar el panorama. Los patos  nadaban aprisa 
cuando alguna embarcación pasaba cerca de ellos. Los niños que iban en la misma reían y 
gritaban de júbilo festejados por sus familiares. Eduardo me comentó que en diciembre y 
enero el lago se congela, pero que de todas maneras hay paseantes. En esa ocasión ponen 
puestos alrededor de: café, chocolate caliente con malvaviscos y la gente disfruta de los 
mismos al tiempo de calentarse.  
 
Como ese día debía estar en el aeropuerto a más tardar a la 1.30 P.M. para mi vuelo de regreso 
a México, estuvimos únicamente lo necesario. De ahí nos fuimos a comer al restaurante S&S 
fundado en 1919. Comí una sopa tradicional de Boston con langosta. Posteriormente un bagel 
con salmón, pero el plato llevaba ensalada de lechuga y pepinos. Comimos muy rico.  
 
Regresamos a la casa de Eduardo por mi equipaje y me llevó al aeropuerto. Me dio mucha 
tristeza dejarlo solo, ya que mi nuera Aída ya tenía dos semanas de haberse ido a México. Lo 
hizo porque tenía que firmar las escrituras de un departamento que compraron. Le di la 
bendición y me despedí de él. 
 
MI REGRESO A  MÉXICO EL 12 DE JUNIO DE 1998. 
 
Eduardo me llevó al aeropuerto, llevamos aproximadamente a la una treinta, hora de Boston. 
Documentamos mi maleta y una caja grande que contenía una silla de bebé. Ésta me pidió 
mi nuera que la trajera para el niño de su hermano Fernando y que Eduardo compró en una 
tienda de Boston. Me volví a despedir de él y me dirigí a la puerta no. B29. Aquí tuve que 
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esperar unos minutos. Estuvieron anunciando algo en inglés que no entendí, por lo que le 
pregunté a una persona si hablaba español, me dijo  en inglés que no. Después me dirigí a un 
señor que estaba cerca de mí y me dijo que sí. 
 
Le pregunté qué habían dicho y me dijo que ya era nuestro vuelo, que era el no. AA379 que 
estaban solicitando pasaran los pasajeros de primera clase. Sin decirle nada, él se ofreció a 
orientarme. Cuando abordamos, él quedó casi hasta adelante, yo tuve que irme a la parte de 
atrás ya que me tocó el asiento 27F del lado de la ventanilla. El vuelo salió a las 2.30 de la 
tarde. Nada más tuve un compañero que se sentó en la orilla. El asiento de en medio quedó 
vacío. Él me ayudó a acomodar la carriola de mi nietecito  (que me pidió Aída le trajera a 
México), en la parte destinada para los bultos de mano.  
 
No platicamos para nada durante el trayecto, ya que él no hablaba español. Nos sirvieron el 
refrigerio que dan en el avión unos minutos después, pero nada más tomé jugo de naranja y 
unas frituras, ya que no tenía hambre porque comí con Eduardo en el restaurante. 
 
El vuelo fue placentero. Llegamos a Dallas y yo pensé que el señor que se ofreció a 
orientarme ya se había ido; pero cuál fue mi sorpresa que saliendo del avión me estaba 
esperando. Nos dirigimos a la puerta de abordaje para nuestra conexión que fue la 16. Aquí 
ya no recogí maletas, ya que éstas, las pasan automáticamente al vuelo a México. 
 
Nos sentamos en la sala unos minutos a esperar y me estuvo platicando que había ido a 
Boston nada más tres días por cuestiones de trabajo. Yo le comenté que fui a ver a mi hijo 
que estudia en The Boston Universithy. A mi nuera y a mi nietecito. Abordamos y me tocó 
el asiento 23F junto a la ventanilla. El vuelo fue el No. AA403. A él le tocó adelante de mí, 
pero en los asientos contrarios, así es que todo el vuelo no pude platicar con él. 
 
En este viaje mis compañeros fueron una pareja de N.A. A ella, que estaba sentada enmedio 
junto a mí, le pregunté: ¿Dou you speak spanish?. Me contestó que no, así es que únicamente 
platicaron entre ellos. Sirvieron la cena y aquí sí me la comí toda. También el viaje fue 
placentero. Llegamos a México y me puse a contemplar la ciudad. Las luces de los edificios 
se veían impresionantes. Llegamos adelantados pues la hora estaba programada para las 9.21 
y aterrizamos a las 9.00 P.M. 
 
En igual forma, el señor me esperó a que saliera. Nos transportamos en una banda hasta a 
donde tuvimos que recoger nuestro equipaje. Me ayudó a ponerlo en un carrito y a bajarlo en 
la aduana. Él pasó primero y le tocó botón rojo. Después lo hice yo y también. Como mi 
maleta iba muy llena, cuando la abrí por indicaciones de la persona de la aduana se desparpajó 
y más aún cuando él empezó a revisarla. Me dijo que abriera la caja, pero como llevaba un 
mecate amarrado fuertemente no pude hacerlo, por lo que el señor que me iba ayudando lo 
hizo. El otro le preguntó ¿viene con ella?, y él le dijo: la estoy auxiliando porque viene 
nerviosa. Él le contestó: Entonces apúrense. 
 
Posteriormente, el señor de la aduana me carrereó porque ya venían otras personas detrás de 
mí y no podía cerrarse la maleta de lo desacomodado que quedó. Mi ángel guardián me ayudó 
a apachurrar la ropa y a cerrarla, así como a volver a cerrar la caja. 
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Después de estas peripecias me ayudó a bajar las cosas del mostrador y me pidió un maletero 
para que me ayudara a sacarlas a la sala del aeropuerto que quedaba a unos pasos únicamente. 
Me despedí de él y le dije que ya se había ganado un lugar en el cielo, o por lo menos ya 
había sacado una alma del purgatorio. Él también se despidió de mí, pero como en el viaje 
de ida, tampoco nos dimos nuestros nombres y direcciones. 
 
Tuve que esperar a Manolo unos minutos, ya que se equivocó y estaba en otro lugar 
esperándome en compañía de Maribel. Cuando llegaron esperamos un tiempo más a que 
llegara mi nuera Aída a recoger la caja con la silla y la carriola. Después, cuando llegó y 
recogió lo anterior, nos despedimos y nos venimos a Ciudad Azteca. Pasamos a dejar a 
Maribel y llegamos a la casa a las 11.30 P.M. Me dispuse a descansar. 
 
Quiero comentar que este viaje me lo pagó Raúl. Lo hizo porque vio que ya tenía ganas de 
ver a mi hijo Eduardo, a mi nuera, y a mi nietecito. También lo hizo para que saliera de lo 
rutinario y pudiera gozar de unas merecidas vacaciones. 
 
Fue un viaje maravilloso. No sé si algún día pueda regresar a Boston, pero de lo que sí estoy 
segura es de que siempre recordaré a “New England”.  Fin de este viaje maravilloso que hizo 
pudiera ver a mi hijo, a mi nuera, pero sobretodo convivir diariamente con mi adorado 
nietecito. Conocer otro país y aprender  algo de su cultura. También de poder admirar tanta 
belleza. 
 
 
E-MAIL DE EDUARDO. 
 
Hola: Como les va son las 2 de la mañana del domingo 28 de junio de 1998. E-Mail 
 
Acabo de regresar de un paseo divertido por Main uno de los estados fronterizos con Canadá 
pertenecientes a la Nueva Inglaterra. Otra vez fue al estilo Don Agustín (que en paz 
descanse).   Fui con Jesús y su esposa Eustolia, además de Jorge Velázquez. El día estuvo 
lluvioso y frío durante la mañana así que pasamos la mayor parte del día en Freeport lugar 
para hacer compras de outlet. Hay cosas muy padres de buenas marcas, ropa básicamente. El 
pueblo es bonito, pero sólo es para comprar y hay cosas interesantes. 
 
Antes pasamos a Portlan Main, porque hay otro Portlan que es Oregón. es un pueblo 
agradable que se inició como pueblo de pescadores. Después de Freeport tomamos un camino 
secundario hacia la costa y visitamos dos pueblos de pescadores. La vista ha sido maravillosa 
ya les enseñaré fotos. Dejó de llover pero el frío estaba fuerte (eso que es verano). En invierno 
debe ser insoportable. 
 
Me acordé de mi hermano Manuel porque vi algunas personas pescando con caña y creo que 
a él le gustaría intentar pescar allí. 
 
Buscamos comer langosta pero estaba a 15 y no teníamos dinero. Tomamos fotos, 
cotorreamos y nos fuimos. 
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Ante las vistas tan diferentes a mi México extrañé el no contar con mi familia aquí, me 
hubiera gustado tener a mi hijo y tomarme unas fotos con él y también me hubiera gustado 
contar con mi esposa. 
 
Regresamos a Portland a comer y fuimos a un restaurante medio piojito, pero muy sabroso, 
yo pedí una New England Chowder de camarón, langosta y almeja (mi mamá sabe que es el 
Chowder. Nos atendió una norteamericana que conoce un pueblo pesquero en Sonora y nos 
habló un poquito en español, nos atendió muy bien y salimos satisfechos). 
 
No obstante la piedra en el camino fue que se llevaron el carro al corralón y el chiste salió en 
total en 90 dólares que pagamos entre todos. Aquí te tienes que mover por el centro porque 
cuando te haces para cualquier lado te sale caro. No obstante eso no empañó nuestro buen 
día. Es difícil estar solo aquí si no se busca uno actividades tanto recreativas como 
profesionales. Yo estoy intentando conocer gente hablar el idioma y conocerme a mí mismo 
un poco más. Mi actitud es positiva no obstante que algunas veces me doy cuenta que hablo 
solo y hasta discuto solo. Entiendo que no todo el mundo comparta y hasta entienda que me 
mueve para estar aquí y porque tomé la decisión de permanecer en este sitio todo este tiempo. 
 
Nunca había vivido solo y siento que es algo que debí hacer hace tiempo. Cuando decidí 
venir sabía que sería difícil, pero no sabía cuánto, pero no todo hay que hacerlo difícil y 
también divirtiéndose se aprende. 
 
Cuando empiezo a ver el techo me doy cuenta que debo hacer algo para cambiar mi actitud. 
Espero que a través de esta experiencia aprenda alguna fórmula que me permita rescatar una 
actitud positiva frente a circunstancias negativas, de hoy,  para el resto de mi vida. 
 
P.D.  
Baje 10 libras casi 5 kilos con mi programa de ejercicios y el dolor de espalda se ha reducido, 
pero todavía no acabo con esto. 
 
Esta carta la pueden copiar a Word y guardarla y por favor enséñensela a mi papa. Los quiere. 
Eduardo   
 
 
 
4 DE JULIO DE 1998. 
TELEGRAMA PARA AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. (PUESTO POR TELÉFONO). 

 
 

Ya regresé de Boston.  Estoy preocupada por ti. ¿Cómo estás? Escribo por separado. Tu 
sobrina: Gloria Contreras. 
 
4 de julio de 1998. 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL 
Inolvidable tío: 
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Ya tengo 3 semanas de haber regresado de Boston, pero no te había podido escribir porque 
encontré mucho qué hacer en la casa. Tuve que ir haciéndolo poco a poco. Barrer, trapear, 
lavar baños, lavar la ropa, etc, pero ya que salí de “esto” (eso entre comillas), te dirijo la 
presente para saludarte, esperando te encuentres bien de salud, así como también lo esté la 
tía María. Ésta es una inquietud que tengo, pues desde que me mandaste la tarjeta de Navidad 
pintada por ti, no he sabido nada de ustedes. 
 
En relación a mi viaje a Boston, te diré que vengo encantada, ya que no me enfermé para 
nada de mis alergias, al contrario, como es una ciudad limpia de contaminación, estuve muy 
bien; pero nada más llegué a mi México querido y ya estoy nuevamente con mis alergias. 
 
En Boston visité los museos: Isabella Stewart Gadner, De las bellas artes, De la ciencia, el 
acuario, La casa de Paul Revere. También el John Kancock Observatory, la Biblioteca 
Pública. Conocí Harvard y Eduardo me llevó a un paseo a las montañas verdes a donde visité 
el Castle Spring. También me llevó a las playas de Hampton que colindan con Maine. 
 
En the Charles River, daba paseos matutinos y vespertinos haciendo unas caminatas que 
sirvieron a mi circulación. También tuve oportunidad de conocer Vermont, verdaderamente 
hermoso. En fin, ésta son las vacaciones más largas que he tenido, ya que antes por mi trabajo, 
únicamente lo hacía por dos semanas. Lo que más gusto me dio es haber podido estar con mi 
hijo Eduardo y con mi nietecito José Manuel. 
 
Bueno tío, es todo por ahora, pero quiero rogarte que si puedes mandarme unas cuántas líneas 
para saber de ustedes lo hagas y así calmo mi inquietud. Recibe saludos de mi hijo Manolo 
y de mi parte mi cariño sincero para ti y la tía María. Un fuerte abrazo de tu sobrina. Gloria 
C. 
 
 
 
Para Eduardo Mendoza: E-Mail de fecha 16 de julio de 1998. 
 
Eduardo: Hoy fui a visitar a José Manuel, ya le salieron dos dientitos del paladar de arriba, 
se ve muy graciosito, está muy risueño y ya quiere caminar, lo abracé y lo besé un chorro de 
veces. Esto también lo hice por ti. Me quedé a comer ya que me invitó Aída. Después fuimos 
al departamento a que ella y Lorena llevaran algunas cosas de la casa de tu suegra. Yo creo 
que la semana que entra ya se hace la mudanza. Pasando a otra cosa, dime si no ha estado feo 
el tiempo por allá, ya que en la televisión he estado viendo que en algunas partes de Estados 
Unidos hubo tornados, parece ser que también en New York, por lo que tengo pendiente. 
También dime si ya no has salido después del viaje tan bonito que hiciste. A tu papá no lo he 
visto, desde que llegué le dije que tenía ganas de verlo, pero creo que tiene muchos problemas 
y no nos hemos podido reunir. No sé si ha hablado por teléfono contigo. Espero que te 
encuentres bien. Fui a ver a tu tío Ramiro de carrerita, me llevó Manolo, te manda muchos 
saludos. A tu tía Beatriz no la he visto, pero nos hemos hablado por teléfono y también te 
manda muchos saludos. En igual forma te manda saludar mucho Eva, que ayer habló por 
teléfono para preguntarme cómo estabas. A Martha la van a operar de la vesícula, pero le 
dieron fecha para análisis hasta agosto. No la he visto porque no ha podido venir. Bueno 
recibe saludos de Manolo y de mi parte mi bendición. Tu mamá que no te olvida: Gloria C. 
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Sin fecha, porque se borró de Mensajes y no la anoté.  
E-Mail para mamá. 
 
El viaje a Montreal fue excelente, el ambiente del festival internacional de Jazz es único, la 
ciudad es muy cultural y está cargada de un ambiente francés muy interesante. 
 
Montreal es famosa por su armonía arquitectónica en donde lo nuevo y lo viejo hacen 
conjunto. Es una ciudad cosmopolita en donde encuentras personas de todas partes del 
mundo, mas durante el festival. 
 
El idioma oficial es el francés, pero casi todo mundo te habla en inglés, eso te da una idea 
sobre la apertura que estas personas han requerido para vivir con el mínimo de conflictos 
posibles.  
 
Jamás había visto tantas mujeres hermosas reunidas en sólo lugar al mismo tiempo, en ese 
sentido la ciudad es un verdadero infierno, al menos para mí. Pero realmente lo bonito es 
bonito y no hay vuelta de hoja. 
 
Hay muchas cosas que platicar, pero eso me llevaría toda la noche y estoy muy, pero muy 
cansado. Reciban un beso. Eduardo  
 
 
E-Mail de fecha 18 de julio de 1998 a las 8.46.22 Para mamá. 
 
Te había escrito una nota muy larga y la perdí porque la máquina me sacó de la red. 
 
Estoy contento porque José Manuel is comming, le compré una playera del festival de jazz y 
se le va a ver muy bonita. 
 
Me encantó Montreal, creo que es una ciudad más cálida que Boston, la gente amable. Es 
interesante llegar a un lugar en donde el idioma oficial es el francés. No obstante la mayoría 
de la gente habla inglés. 
Montreal está en una isla y desde algunos puntos en sus parques se tienen vistas 
impresionantes, como por ejemplo desde Mont Royale. La rue de san Catherine es la calle de 
tiendas, sex shops, bares nudistas, centros nocturnos y restoranes, es muy viva e interesante. 
La rue de Sant Denis es una calle con sabor francés, con restoranes al aire libre. 
 
Visite la catedral de Notre Dame la cual es espectacular, el parque en la isla y pase horas 
completas escuchando música en los conciertos al aire libre, me hubiera gustado que vinieras 
porque no hubieras parado de bailar, algún día vendremos y disfrutaremos de unos días en 
Montreal, Canadá en la provincia de Quebec. 
 
Espero que Manuel haya visto un médico porque lo que le pasó es de cuidado y no debe 
quedarse así nada más. 
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Va siendo tiempo de pensar sobre lo que hice estas vacaciones. Creo que fue muy útil 
quedarme solo... 
 
 
saludos.  Eduardo.  
 
 
  
        Sun, 19 Jul. 1998 07:48:35 -0400 (EDT) 
    De:  
        Eduardo Mendoza  
     A: Mamá  
         
 
 
Hola: Mamá.  
Fíjate que soñé con muchas hormigas y de repente cubrían todo mi cuerpo tendrá, como se 
dice... algún meaning. 
 
Soñé a Ricardo Carpio cómo está la familia Carpio además de lo de siempre?.  
Aquí con una escuela de baile la pegarían rapidito. Me podrías conseguir la dirección de 
Ricardo, Erick, Gabriel, José, Ricardo y Mauricio para enviarles una postal. Como esta 
Leonel? Salúdamelo. 
Le puedes hablar a Salvador y decirle que me mande un e-mail para que pueda yo enviarle 
otro. Pídele a Eva su teléfono y me lo mandas. Salúdame a Eva. 
 
Para Manolo:  
 
Te la jalaste en no venir este año.   
Termina tu tesis y tu servicio para que dediques ese tiempo en ganar dinero ya es mucho 
tiempo en esa situación. Si el País no da, el mundo es muy grande. Y además tú eres 
perfectamente capaz de hacer lo que quieras. 
 
Si hubieras venido no la hubiéramos pasado muy bien, pero no siempre se puede. 
 
Continuó con mamá. 
 
Extraño la fruta en México, fíjate que no son los tacos, es la fruta. Tan barata, tan dulce, tan 
sabrosa. Aquí quieres comprar, pero un melón 3.50, un mango 1, no hay papaya en el Star 
market. 
 
Ayer me hice un arroz chino frito: Coces arroz en la forma acostumbrada. La cantidad que 
quieras de acuerdo a lo que vayas a comer. 
 
Picas cuadritos de carne de cerdo, res, pollo, camarón y demás. Preparas esos cuadritos con 
ajo, sal, salsa de soya etc. 
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Picas zanahoria, cebollín (usas la clita verde del cebollín también) y algún otro vegetal que 
se te antoje. 
 
En un sartén pones aceite (yo uso de oliva colesterol free) puedes sazonar el aceite también. 
 
Pones la carne a freír en el aceite, luego le pones uno o dos huevos y lo revuelves, cuando 
sientas que esta a punto pones las verduras y al final el arroz. Lo fríes todo y al final tienes 
un excelente arroz frito estilo oriental. 
 
Fácil ¿no?. Inténtalo y luego me dices como te quedó. Déjame decirte que lo mismo puedes 
hacer con pasta. Es a tu elección. La cocina no es aburrida si le cambias y haces cosas que te 
gustan. Comiendo mejor y haciendo ejercicio se baja de peso. Yo ya bajé 12 libras. Son como 
6 kilos. Si sigo así voy a buscar chamba en algún bar nudista. 
 
Adiós. 
 
Mándame la receta de las albóndigas, sobre todo de cómo haces los calditos que te quedan 
tan buenos. 
 
Salúdame a Martha, espero que ahí la lleve. ¿Está trabajando? ¿Está incapacitada? ¿Cómo 
está sobreviviendo?. Pregúntale la receta del salpicón y me la mandas además la de las 
gorditas de mantequilla y aprendes a hacerlas. 
 
Como esta Zavala?      
 
Eduardo  
 
 
Asunto:  
        Re: CUMPLEAÑOS DEL BEBÉ. 
  Fecha:  
        Sun, 19 Jul. 1998 08:13:46 -0400 (EDT) 
    De:  
        Eduardo Mendoza  
     A: Mamá  
         
Hola otra vez: Mamá. 
 
Fíjate que no encuentro algunas direcciones y teléfonos. En Pémex en la Subdirección de 
Planeación por favor comunícate con el Lic. Agustín Castro Pérez dile que hablas de mi parte 
y que te pedí su dirección y la de Manuel Arceo para enviarles unas postales. Salúdamelo. 
El teléfono de la subdirección no me lo sé. Pero si hablas al conmutador te deben comunicar 
o con el Lic. Burgos. LALO. 
 
 
Asunto:  
        CONTESTACIÓN DE VARIAS DIRECCIONES Y OTROS. 
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  Fecha:  
        Mon, 20 Jul. 1998 21:50:51 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza 
 
Eduardo: Doy contestación a tu e-male anterior. Le hablé a Eva por teléfono para saludarla 
de tu parte y me pidió que por favor le hablaras por teléfono mañana, ya que te sale más 
barato a ti de allá, que a ella de aquí, pero que no dejes de hacerlo. 
La dirección de José Carpio M. es la siguiente: Ciudad Azteca, Edo. de Méx. C.P. 55120. 
Las demás después te las envío. En relación a Zavala, no había querido mortificarte, pero 
vino su hija hace ocho días a decirme que el yerno de Zavala quiere correrlos y no les quiere 
dar el dinero que metieron en los cuartos que hicieron. Yo le dije que no se fueran a salir sin 
que les reintegre el dinero, quedé de irla a ver pero no había podido sino hasta ahora que me 
llevó Manolo, pero desafortunadamente nadie me abrió, yo creo que no estaba el yerno. La 
ventana de Zavala estaba abierta, pero no quise gritarle porque él no puede bajar, así es que 
iré a verlo después. 
De Martha, sí está trabajando todavía con la amiga de Aída, aunque se cayó del camión ya 
se compuso un poco y de su operación, hasta agosto la citaron.  Hablando de citas, a mí me 
sacaron 6 radiografías del estómago en la clínica 76 y cuando las analizaron yo creo que 
vieron algo delicado, porque me mandaron a la Raza para que me saquen una endoscopia, 
pero también me dieron larga la cita, me la dieron para septiembre. 
Las albóndigas las hago con carne molida de res y de puerco, mitad y mitad. Les revuelvo un 
huevo completo y después hago las albóndigas. Por otro lado, pongo a cocer un poquito de 
arroz y cuando ya está se los pongo adentro de las bolitas, en igual forma pedacitos de huevo 
cocido y un hojita de yerbabuena. El jitomate lo muelo en la licuadora con un diente de ajo 
y cebolla picada, ya que está, lo sazono con tantito aceite y le agrego una poquita de agua. 
Ya que está bien sazonado y está hirviendo, le pongo las albóndigas y las dejo que se cuezan 
a fuego lento. Es muy fácil también de cocinarse. 
Es todo por hoy, recibe mil besos y mi bendición. Tu mami que te quiere. 
 
Asunto:  
        VISITA DE AÍDA Y JOSE MANUEL A CD. AZTECA. 
  Fecha:  
        Wed, 22 Jul. 1998 23:47:31 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
 
 
Eduardo: El día de hoy, invité a comer a Aída a la casa, para que el bebé viniera a la de su  
abuela paterna. Manolo la fue a recoger y también la fue a dejar, vinieron: mi consuegro, 
(Don. Fernando) y Georgina. Lorena no pudo venir porque tenía cita con su novio y Lina 
porque tenía cita con el dentista. Invité a Virginia porque quiso conocer a José Manuel, le 
encantó, hasta lo estuvo cargando. Después compré unos pastelitos y le volvimos a cantar las 
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mañanitas. Él encantado. Tu papá no pudo venir por cuestiones de trabajo, ya tengo más de 
dos meses de no verlo, a excepción del día del cumpleaños del bebé que fue con sus 
hermanas. Llevé a José Manuel a la tienda para que lo conociera la señora Alicia y también 
lo cargó, dice que se parece mucho a ti cuando estabas chiquito. 
No te he mandado los demás datos que me solicitaste porque todavía no los tengo todos, le 
hablé a la señorita de Pemex y quedó de conseguirme las direcciones que quieres pero no ha 
podido porque ha tenido mucho trabajo. 
Bueno, cuídate mucho y recuerda que te queremos todos por acá. Recibe mi más sincero 
cariño. Tu mamá. 
 
 
23 de julio de 1998. 
PAPELES DE FAMILIA. 
 
El día 23 de julio de 1998, se presentaron los libros: 
 

Tuyo o de Nadie 
Cartas a Mercedes Martínez Carrillo de Mercedes Ruiz Camarena. 

 Y 
 

Así Construimos una Nueva Sociedad. 
De Hermelindo Santos Ramos. 

 
Con éstos ya son seis los publicados y que corresponden al concurso “Papeles de Familia”, 
así es que, ya me voy acercando. 
También colaboré, ya que estuve vendiendo los libros. La presentación fue en el edificio de 
correos que se ubica en: Tacuba esq. Eje Central Lázaro Cárdenas, Col. Centro. 
En otra ocasión ya se presentaron libros aquí y comenté lo hermoso del edificio. 
 
 
 
 
Asunto:  
        Re: YA NO SÉ NI QUÉ 
  Fecha:  
        Fri, 31 Jul. 1998 14:36:11 -0400 (EDT) 
    De:  
        Eduardo Mendoza    A:  
        Mamá 
 
 
Una persona con colesterol, presión alta, exceso de peso etc.es una persona propensa a un 
ataque cardiaco o  embolia, al menos. Lo del ojo puede ser resultado de tu presión.   
 
Lo más terrible de todo es que ese tipo de problemas se pueden controlar o reducir con una 
vida sana, con ejercicio ligero (como caminar), comida sana con aceites libres de colesterol 
y grasas.  
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Cuando un persona decide hacer ese tipo de cambios se genera un circulo virtuoso: 
 
1) El  ejercicio produce endorfinas, una droga natural que produce relajación. Esa droga se 
produce con el acto sexual, con la música, el baile etc. Además mejora el sistema cardio- 
vascular y sobre todo la autoestima. 
 
2) La comida sana ayuda a estar saludable, reduces colesterol y peso. La comida también 
produce endorfinas, y si es baja en grasa reduce el peso y con ello la carga para el corazón. 
 
3) Se aumenta la autoestima, se está sano y se vive mejor. 
 
Dale seguimiento a tu problema. Trata de vivir mejor. Estando en México o aquí es lo mismo. 
No quisiera darte sermones , pero no me dejas otra opción  No es cuestión de dinero en cierta 
medida, porque si cuando escoges guisar escoges la grasa te cuesta mas caro que no usar la 
grasa.  
 
Hay opciones, eres inteligente, sabes leer y entiendes, pero simplemente llevas una vida sin 
querer hacer caso. 
 
Te quiero y quisiera que estuvieras sana para disfrutar el tiempo contigo. Espero que el 
problema de tu ojo sea algo sencillo y te repongas rápido. 
 
Cuídate 
Tu hijo que te quiere. 
 
Eduardo 
 
PD. Aída te escribe después 
 
. 
 
Asunto:  
        Re: CHEQUE DEVUELTO. 
  Fecha:  
        Fri, 31 Jul. 1998 16:33:02 -0400 (EDT) 
    De:  
        Aída santos     A:  
        Sra. Gloria. 
 
 
Sra. Gloria: 
 
Está muy mal lo de su ojo. Creo que Lalo ya le comentó algo al respecto. Ojalá con la 
medicina le controlen el problema. José Manuel está muy bien, sobre todo muy contento con 
su papá que lo recibió de muy buen modo. Pero a ver que tal sigue todo cuando entremos a 
clases. Espero en Dios que todo siga bien. 
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De lo del cheque nada más dígale a mi papá que me haga favor de pagar en Serfin unos 400 
pesos a la tarjeta de Lalo. Eso hay que hacerlo con una ficha que le dan en la Sucursal para 
pago sin estado de cuenta. Nada más hágame el favor de darle el número de cuenta de la 
tarjeta Citibank de Lalo y que lo pague en efectivo o con un cheque mío. En el próximo 
estado de cuenta va a llegar el cargo del 20% por el cheque devuelto. En fin, no sé cómo 
estuvo el rebote pero ni modo, van a ser como 600 pesos. 
 
Si llegan a cancelarle el servicio de Internet dígale a mi hermana Georgina que nos 
comunique alguna cosa que se le ofrezca. Digo, por si. 
 
Yo voy a llamar a mi papá para comentarle lo del cheque. Muchas gracias y cuídese mucho. 
Ya le di sus besos al bebé. 
Aída 
31 de julio de 1998. 
 
II REUNIÓN DE LA RED  MESTIZO. 
 
Apoyé a Juanita Fernández en el trabajo que ella desarrolla dentro de este programa. Fueron 
los días 27 al 30 de este mes. 
Vinieron historiadores de: 
 
Säo Paulo, Brasil; La Soborna, Francia; Portugal, Italia, España, Colombia, Chile y no podía 
faltar México. El proyecto y desarrollo estuvo a cargo de: Lourdes Villafuerte García y de 
Jorge René González Marmolejo de la Dirección de Estudios Históricos. 
 
El lunes 27 la sesión se verificó en la “Capilla” de la dirección de Estudios Históricos y la 
comida fue en el restaurante Focolare, sito en la calle de Hamburgo 87, casi esquina con 
Niza, Zona Rosa. 
El martes 28 la sesión se llevó a cabo en la escuela Nacional de antropología e Historia que 
se ubica en la calle Zapote s/n colonia Isidro Fabela. La comida fue en el restaurante Pirámide 
Charlie’s sito en Circuito Arqueológico entre las puertas 1 y 2 en San Juan Teotihuacán, 
Estado de México y posteriormente tuvieron una visita guiada a la zona arqueológica. A esta 
última ya no asistimos porque Juanita estaba enferma del estómago, tenía hasta fiebre, por lo 
que pedimos un taxi de sitio y me fui a acompañarla. Nos dejó por la Avenida 30-30 y ahí 
ella tomó una combi para su casa y yo también rumbo a la mía. 
El miércoles 29 la reunión fue también en “La Capilla” de la Dirección de Estudios 
Históricos y la comida se hizo en el restaurante del Museo Nacional de Antropología sito en 
Paseo de la Reforma y Gandhi s/n. 
El jueves 30 la reunión se llevó a cabo en el Castillo de Chapultepec, Oficinas de la Dirección 
de Estudios Históricos. Como las conferencias fueron a puerta cerrada, no puedo decir cómo 
estuvieron, pero me supongo que interesantes ya que trataron sobre: 
“Transformaciones de la familia y cambio social. Orígenes del problema y perspectiva de 
futuro” 
 
Antes de la comida del jueves, me retiré, ya que me subió la presión y aparte andaba mal de 
mis ojos, estaba viendo desnivelado. Me fui a Arista y ahí el Dr. me dijo que se me había 
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movido un ojo y que tenía “diplopia”. Me checó la presión y tenía 180/100. Me mandó 
medicina para 15 días tanto para la presión como para los ojos. 
El día de hoy 31 de julio de 1998 que estoy escribiendo son las 9.30 P.M. y esto lo hago 
porque me siento un poco mejor de la presión, aunque estoy escribiendo con un ojo cerrado 
para ver bien. 

 
 

Asunto: 
            Re: YA NO SÉ NI QUÉ 
      Fecha:  
            Sat, 01 Aug 1998 21:48:12 -0500 
         De:  
            Manolo          A:  
            Eduardo  
             
 
 
Querido Lalo 
: 
Yo creo que tu Dx ( diagnóstico ) está un poco mal ya que por este lado ya no se come como 
tú crees, el problema de diplopia, suele ser causado por hipertensión, problemas nerviosos, y 
algunos medicamentos , como el que se tomó mi mamá para el estómago, el problema de 
hipertensión ya está resuelto por el momento con el medicamento, si bien recuerdas mi mamá 
en un tiempo remoto fue hipertensa, eso me comentó hace unos días y que prefería decir a 
los médicos que no era hipertensa, que es un padecimiento multifactorial que como tu 
mencionas en exceso de grasas en la dieta es un muy buen indicador, pero esto ya no es el 
caso, por el momento creo que se tiene que tranquilizar aunque eso es difícil para mi mamá 
ya que como sabes es demasiado nerviosa, 
Pensamos un amigo médico y yo que es por el estrés, ya que de ser por la hipertensión el 
oftalmólogo hubiera notado alteraciones propias en el fondo de ojo. espero que mejore pronto 
aunque se desespera bastante, el día del  problema un antropólogo le comentó algo de la 
organización del evento al que mi mamá como sabes asiste para ayudar lo cual la puso muy 
intranquila quizás esto influyó. Bueno de no ser por esto esta muy bien.,. espero que todos 
estén bien.  
Saludos para todos 
Continuó con la tesis y con el servicio social y con las clases de medicina ya estoy en quinto 
semestre ya soy medio Médico, la mayor parte de la gente ya me dice doctor, lo cual causa 
un conflicto en mi vida , cuando estudiaba la Lic. en enfermería era común que me llamaran 
doctor por las confusiones en el hospital y me sacaba de onda hoy casi soy doctor,  y me 
llaman doctor y no me saca de onda, pero me dicen enfermero y me saca de onda, bueno 
adiós,. 
PD. Yo cuido a mamá 
by 
 
 
Asunto:  
        SALUDOS A TODOS. 
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  Fecha:  
        Tue, 04 Aug 1998 09:45:47 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza 
 
 
EDUARDO: 
 
No te había escrito porque desde el jueves he estado en cama. Ayer me levanté para ir al 
Seguro Social y estando ahí cuando el Dr. me checó la presión la tenía otra vez alta, tenía 
150/90. Ahí me puso debajo de la lengua la medicina que llevaba para que viera si estaba 
bien y que Manolo me había dado. Después me recetó la misma pero tres veces al día. Ahora 
me levanté para bañarme y ya anoche que me checó Manolo la presión me dijo que estaba 
bien. Espero que ya esté mejor en estos días. 
 
 Los ojos ya los tengo bien, me dijo el Dr. del Seguro que me había pasado eso por la presión 
alta.  También me dijo que no me fuera a presionar por el quehacer de la casa, aunque hay 
un tanate lleno de ropa, le voy a decir a Manolo que él vaya lavando la suya. Lo de barrer y 
trapear poco a poco lo voy a ir haciendo, pero ya cuando me sienta mejor. Ya tenía yo como 
quince días que me sentía rara antes de esto, primero me dieron cuatro días de insomnio, 
después me sentía muy cansada, hasta que vino de un de repente lo de la presión. 
 
Pasando a otra cosa, parece que tu papá sí se va a España para el 15 de agosto, esto me lo 
comentó por teléfono porque no lo he visto, pero parece que ni a Manolo le ha dicho nada. 
Respecto a lo del Internet, lo vamos a cancelar porque Manolo ya no lo puede pagar y Raúl 
me dijo que se cancelara, porque como él se va Chucho no puede sacar dinero de la oficina.. 
 
 ¿Todavía no camina mi chiquitín?. Se ve precioso cuando lo agarra uno de sus manitas y va 
dando sus pasitos con sus zapatitos. Dale muchos besos y dile que lo extraño mucho. También 
salúdame a Aída, ya hablé con Georgina y ella va a arreglar lo del cheque devuelto. A Lorena 
dale mis recuerdos y tu recibe mi cariño y mi bendición. Tu mamá que te quiere.  
 
 
 
       Tue, 4 Aug 1998 13:07:45 -0400 (EDT) 
    De:  
        Eduardo Mendoza 
      
 
Para mamá 
 
José Manuel está bien, no camina solo pero se agarra de donde puede. Hemos salido a 
caminar al río y las cosas van bien. 
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Ya estamos cerca de empezar clases. Me da la impresión de que estás sumamente presionada 
por lo del dinero de tu subsistencia. Necesitamos hacer cuentas así que dime cuanto tienes en 
el banco, si es necesario vender el carro adelante. Y si sólo hay comida para ti, pues que le 
vamos a hacer. Necesito que hagamos cuentas para presupuestar mis gastos. 
 
Yo creo que mi hermano no  entiende nada y sólo está dorando la píldora. No se de donde 
saca para el buceo y sus cosas y no tiene ninguna responsabilidad en la casa, por pequeña 
que sea. Ya van varios años así y no veo color. 
 
Así que si el te representa gasto de luz, agua, shampoo, comida, teléfono y resulta que su 
única responsabilidad es pagar el Internet y no tiene con qué pagar y se va por lo fácil 
cortándolo, pues córtale el shampoo, el agua la comida etc. Yo no trato de hacerlos sentir 
mal, pero creo que ya estás como la señora Lourdes y no veo color. 
 
Eduardo. 
 
Tengo que mandarle una nota a Manuel porque hay cosas que tenemos que acordar si no 
hacemos compromisos entonces no hay nada que comentar. Por favor mándame la 
información que te pido. 
 
Quiero saber cuánto pagas de servicios: 
 
Agua 
 Luz  
Teléfono 
Predial 
Gas 
Jabón 
Shampoo 
Comida 
 
Estima los costos de Manuel 
Comida 
Jamón Shampoo 
 
 
Asunto:  
        RELACIÓN DE GASTOS. 
  Fecha:  
        Wed, 05 Aug 1998 19:59:57 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza 
 
 Eduardo: Ya estoy mejor, ya veo bien, todo es cosa de estar tomándome la medicina. De la 
presión ya la tengo bien, Manolo me la está tomando en la mañana y en la noche. Respecto 
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a los gastos de la casa, tomé como base el mes de julio, pero más o menos el total corresponde 
a esa cantidad mensual. A continuación la detallo:  
 

    Sopas, espagueti, macarrones, tallarines, arroz, etc.                  $        95.10  
   Queso, mantequilla, etc.                                                                      28.06  
    Jabón bold, ariel, blanqueador para ropa, suavitel.                             60.90  
    Azúcar.                                                                                                12.00  
    Frijoles.                                                                                                23.50  
   - Tortillas.                                                                                              12.50  
   - Por tirar basura.                                                                                     6.50  

      Spray, fijador para el cabello.                                                              13.90  
    Base y corte de pelo (para mí c/2 meses).                                            45.00  

    Crema depiladora.                                                                             46.00  
 

    Agua electropura.                                                                                 24.00  
    Leche.                                                                                                 198.95  
    Jabón de tocador (Palmolive).                                                              22.00  
    Pasta dental Colgate.                                                                             25.00  
    Un plumero y esponja para trastes.                                                      15.00  
    Carne y condimento para carne.                                                         185.00  
    Pollo.                                                                                                   219.50  
    Huevo.                                                                                                   18.00  
    Mole.                                                                                                     17.50  
    Pan.                                                                                                      133.50  
    Cooperación a Manolo para arreglo luz carro alliance.                       20.00   

  Medicinas para Manolo (se enfermó del estómago).                               112.00  
    Oculista para mí (Arista).                                                                    120.00  
    Medicinas para mí.                                                                                30.00  
    Verduras: cebollas, calabacitas, zanahorias, papa, jitomate.                 31.50  
    Aderezo para ensaladas.                                                                        28.00  
    Fruta: Papaya, plátano y melón.                                                            71.00  
    Carne para el perro.                                                                               84.00  
    Corn Flakes.                                                                                           38.00  

    Propinas: En Comercial Mexicana, Aurrera, Gigante, cantantes del  
    metro, por destapar coladera de la calle, corte de pelo, etc.                  31.00     
 Jabón para trastes.                                                                                    16.00  

   Vigilancia semanal ($5.00 por semana)                                                     20.00  
    Ropa para mí (abono).                                                                        200.00  

   Boletos del metro.                                                                                     30.00  
    Comida de Manolo (está de vacaciones y ha estado comiendo  
    en la casa, pero dos días no pudo venir a comer, Esta cantidad  
    me dijiste le diera cuando comiera en la calle, por lo que cuando  

    tiene todo el día ocupado se le da diario).                                              30.00   
  Revelado de fotos. Éstas fueron de mi viaje a Boston.                            236.50  

    Gasolina y estacionamiento. (Cuando ocupo el carro para ir a  
    traer mandado o a algún otro sitio).                                                     125.00  

    Rollos para cámara (ahora que vino Aída a la casa, sacarle  
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    fotos al bebé.                                                                                          54.50 
     Una pizza (un día que no guisé).                                                        107.00  
    Pañuelos desechables.                                                                            12.35  

    Pasajes (míos, para ir a la Dirección de Estudios Históricos,  
    a San Cristóbal, a Santa Clara a pagar al banco, a las clínicas  

    Seguro Social, etc).                                                                        126.00  
    Jamón.                                                                                                    40.00  
    Tamales y atole.                                                                                     27.50  
    Zapatos bajos para mí.                                                                           84.90  
    Pila para mi reloj.                                                                                   20.00  
    Gas (trimestral, hoy tocó).                                                                   299.30  

    Luz (bimestral, varios meses se pagó la cantidad de este mes,  
    porque se dejaba la luz prendida por seguridad de la camioneta.  

    Normal son $ 160.00 bimestrales).                                                      214.00  
    Teléfono (Mensual con Internet son $ 600.00, pero Manolo paga  

    la suma de $ 240.00 por el servicio).                                                   360.00  
    Café.                                                                                                      22.50  
    Champú para cabello.                                                                            30.00  

  
     SUMA TOTAL.                                                                             3,832.96  

 
                                                                                                                          
Los gastos del carro, tiene dos veces que tu papá lo paga, pero yo estuve haciéndolo, esto es, 
afinación, Seguro del carro, (tu papá lo pagó el mes de julio), verificación etc.  
En el banco me quedan $ 30.000 incluyendo $ 10,000.00 de gastos de lo que me dieron para 
los gastos hasta fin de año. Hay que tomar en cuenta que gasté en el cambio de ventanería de 
la sala, comedor, cocina y baño, así como que pinté la casa cuando se cambiaron las 
alfombras y algunos otros gastos más.  
Ahora se me cayó la puerta de donde está la televisión porque ya estaba toda podrida, se me 
picó el boiler, tengo que cambiarlo y el teléfono del mes pasado no lo pagué y este llegó de 
$ 1,500.00. Se me descompuso la televisión. Pero tu papá va a pagar lo de la puerta y lo del 
teléfono. Me dijo que si podía antes de irse me dejaba lo del boiler, pero esto ya no lo creo,  
porque lo del teléfono no me la podido dar, pero espero que lo haga.  
Bueno creo que con esto están aclaradas todas tus dudas. Es todo por el momento, Saludos 
para todos y besos y abrazos para mi muchachito al que sueño constantemente. Te quiere tu 
mamá que no te olvida. 
 
 
 
Asunto:  
        RELACIÓN DE GASTOS. 
  Fecha:  
        Thu, 06 Aug 1998 08:54:45 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
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Eduardo: Me faltó darte el importe del impuesto predial que es por $ 108.00 y es anual. El 
pago del agua también es anual y es por la suma de $ 533.00. Yo no sé cómo calcular que es 
lo que Manolo consume, por lo que tú sabrás cómo hacerlo. Mi único comentario es que va 
muy bien en medicina y que casi no tiene tiempo, pero como tú, pienso que por él mismo ya 
debe de tener ingresos propios. Saludos. Tu mamá. 
 
 
 
 Asunto: Feliz viaje. 
  Fecha:  
        Sun, 16 Aug 1998 11:12:47 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
 
EDUARDO. Deseo que tengan buen viaje a Montreal y que lo disfruten mucho. Saquen 
varias fotos para que después me regalen algunas. También cuando regreses, platícame como 
les fue y algunas anécdotas del viaje para poder guardar lo que me digas dentro de mi diario. 
Lo que me platicaste del viaje anterior que hiciste, ya lo tengo dentro de mis recuerdos ya 
que me pareció muy bonito. No dejes de hacerlo, aunque sea por carta si se cancela el Internet 
que creo es lo más probable. Saludos a Aída, Lorena, a mi gordito chiquito un besote y tu 
recibe mi bendición. Tu mamá. 
 
 
Asunto:  
        SALUDOS. 
  Fecha:  
        Mon, 24 Aug 1998 09:54:04 -0500 
    De:  
        Sra. Gloria 
     A:  
        Aída santos 
 
 
Aída: Espero que hayas descansado bastante en este viaje que efectuaron y que te hayas 
divertido bastante, ya que pronto tendrán bastante trabajo con la escuela. Fíjate que ya se 
pagó la tarjeta de City Bank en donde ya aparece el cheque devuelto y nada más quiero 
comentarte que cobraron las siguientes cantidades: comisión por cheque devuelto $ 587.20 
Gastos de cobranza $ 4.88 
Iva sobre comisiones e intereses $ 88.81. Se me hizo bastante caro, pero de eso viven los 
Bancos. Cobraron el importe del cheque por $ 2,935.98. Gastos de Eduardo de J.R. Steiner 
Montreal CA. $ 69.46 y The Wine Press Brookline MA. por $ 298.9l y esto hizo un total de 
$ 3,985.24 que hizo a bien reembolsarme tu papá. Le digo a Eduardo que ojalá pueda escribir 
algo de este viaje para que me lo comente. Dime cómo se portó mi muchacho y si estuvo 
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contento. Bueno me despido de ti y espero que tu papá que sale el día de hoy para allá llegue 
con bien. Saludos a Lorena, un fuerte abrazo para ti y para mi chiquitito un fuerte y grande 
beso.  
 
 
Asunto:  
        BIENVENIDOS DE SU VIAJE. 
  Fecha:  
        Mon, 24 Aug 1998 09:53:33 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
 
 
Eduardo: Espero que hayan llegado bien de su viaje y que éste haya sido placentero. Ojalá y 
me cuentes algo de él para dejarlo dentro de mi libro de recuerdos. Pasando a otra cosa, quiero 
comentarte que una jovencita que trabaja en la Dirección de Estudios Históricos de nombre 
JULIA GONZÁLEZ, este viernes pasado partió para Boston a efectuar algunos estudios, por 
lo que me permití darle tu teléfono para que se ponga en contacto contigo para ver en que la 
puedes orientar. Ella ya estuvo estudiando en Boston por un año o más no estoy segura, pero 
nuevamente va a seguir estudiando y para que no se sienta tan sola le di el teléfono de ustedes. 
Espero te llame, sino pues mi voluntad fue buena. Dale saludos a Aída y a Lorena y a mi 
gordito un fuerte abrazo y un beso y tú recibe mi bendición. Tu mamá:  Gloria Contreras. 
 
 
Asunto:  
        Re: SALUDOS. 
  Fecha:  
        Tue, 25 Aug 1998 12:59:36 -0400 (EDT) 
    De:  
        Aída santos  
     A:  
        Sra. Gloria. 
 
 
Sra. Gloria: 
 
Apenas llegamos ayer en la noche como a las 11:30. Ya no pudimos recoger a mi papá. Lo 
recibió Manuel. Por cierto que el se trajo el carrito de JM. Del viaje nos fue muy bien. Vimos 
cosas muy distintas en cada ciudad pero cada una con su encanto. Yo creo que Lalo si le va 
a escribir y dar detalles, porque viene fascinado. Además se estuvo acordando mucho de 
usted, sobre todo en Quebec.  
 
Por ahí le mandamos una postal y pronto le voy a mandar unas fotos de JM en los diferentes 
lugares. Él se portó bastante bien, aunque ahora se ha vuelto muy caprichoso. Ya se está 
pareciendo más a su papá en lo de los berrinches. También se pega en la cabeza. Que le 
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recuerda? De lo de la tarjeta qué le digo, fue un dineral. Súmele que del servicio de la 
camioneta fueron 5,200 pesos porque los frenos ya estaban chafas. Nomás no acabamos con 
gastos. Entre gozo, tonterías, etc. Ojalá que ahí le paremos porque las tarjetas están 
aumentando sus tasas de interés y sus comisiones, en fin no hablemos de cosas tristes. 
 
Cuídese mucho, recuerde que sólo con salud hay vida y si quiere darle batalla a José Manuel 
tiene que estar bien. Haca pusimos en un portarretratos la foto del cumpleaños donde está 
con usted.  
 
Bueno, me despido y seguimos en contacto para darle detalles del viaje. Saludos a Manolo y 
Maribel. 
 
Aída 
 
 
Asunto:  
        VIAJE JOVEN DE ESTUDIOS HISTÓRICOS. 
  Fecha:  
        Tue, 25 Aug 1998 20:58:25 -0500 
    De:  
        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
 
 
Eduardo: Que bueno que llegaron bien según me informa Aída, espero me escribas pronto. 
Fíjate que a Juanita Fernández, se le perdieron los datos que le di así como el teléfono de 
ustedes para que se lo diera a JULIA GONZÁLEZ CANDELA, la joven que te comenté se 
fue a estudiar a Boston,  por lo que no le pudo dar nada, pero ella le dejó su dirección y su 
teléfono para que me los diera a mí. A continuación te anoto los datos por si quieres llamarla 
tú o Aída para cómo te comenté no se sienta tan sola. 
JULIA GONZÁLEZ CANDELA. 
Watertown MA 02172 USA. 
Teléfono: 
 Como te comenté antes, ella ya vivió en Boston un buen tiempo, pero ahora nuevamente 
regresó a estudiar. Es una joven muy agradable. Ojalá puedan tener contacto con ella. Mañana 
le voy a hablar por teléfono a Aída como a eso de las 8.00 A.M. de aquí, o sea como a las 
9.00 A.M. de allá, espero encontrarlos. Me despido de ti y recibe saludos de Manolo para 
todos. Besos y abrazos de mi parte también para todos y besos a mi gordito. Tu mamá que te 
quiere. Gloria. 
 
 
Asunto:  
        SALUDOS FAMILIARES. 
  Fecha:  
        Thu, 27 Aug 1998 15:54:14 -0500 
    De:  
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        Mamá 
     A:  
        Eduardo Mendoza  
 
Eduardo: Ayer fui a visitar a Sofía que vino  de Guadalajara a pasar unos días de vacaciones 
con mi tío Ramiro y te manda saludos tanto ella como mi compadre Juan esperando los hagas 
extensivos a Aída y al bebé. Me enseñó una foto del niño de Tania el que ya cuenta con tres 
meses de edad, está muy bonito. Me dijo que sacará de esa foto varias copias para regalarlas 
a los familiares y me prometió una para mí. Su esposo de Tania está estudiando por lo que 
no puede trabajar, ya que no dispone de tiempo, pero mi compadre Juan los está ayudando, 
viven con ellos. 
Mi tío Ramiro también te manda muchos saludos y me preguntó si te acuerdas de él. Desde 
luego yo le dije que sí. Está muy sentimental, yo creo que también esto se debe a la edad. 
Por otra parte, Martha me habló el día de hoy para informarme que la operan el 8 de octubre, 
ya tiene la cita en el Seguro Social, la van a operar de una hernia que tiene que era lo que le 
provocaba los dolores que creían se debía a la vesícula biliar, pero las radiografías mostraron 
que no era esto, sino la hernia la que le provocaba estos dolores. También ella les manda 
muchos saludos a todos y que le hagan favor de darle unos abrazos acompañados de unos 
besotes a José Manuel. 
Espero me comenten también su viaje a Maine. 
Saludos para todos y a José Manuel un beso, ya tengo su foto colgada en la sala para no 
olvidarme de él. Saqué una medianita y la enmarqué en poliester y ahí lo veo a cada rato. El 
Internet se cancela el día último, Manolo se está haciendo pato, pero lo tiene que hacer. Me 
dijo que después sacará una línea en su escuela que le sale mucho muy barata. Ya te 
informaremos. 
Te quiere tu mamá. Gloria C. 
 
Asunto:  
        CHEQUE DEVUELTO. 
  Fecha:  
        Thu, 27 Aug 1998 15:53:52 -0500 
    De:  
        Sra. Gloria 
     A:  
        Aída santos 
 
Aída: Ya obra en mi poder el cheque devuelto por falta de fondos, el cual guardé junto con 
todos los estados de cuenta que han estado llegando para en su oportunidad entregártelos. 
Pasando a otra cosa, ¿cómo les fue en el viaje a Maine por la celebración de tu cumpleaños?, 
espero que bien y que hayan disfrutado mucho. ¿Cómo se encuentra mi consuegro?, yo creo 
que feliz disfrutando de José Manuel. Bueno reciban todos un fuerte abrazo de mi parte. 
Gloria Contreras. 
 
 
14 Septiembre de 1998.  
 
PRESENTACIÓN DE LOS LIBROS COLECCIÓN AHUEHUETE. 
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El día 9 de septiembre de 1998 se presentaron los libros: 
 
1.- Michoacán en el último libro de gobierno novohispano de Don Antonio de Mendoza, 
1550. Autor: Rodrigo Martínez Baracs. 
2.- El nacimiento del Ejido Moderno. La ley de ejidos de 1920. Autor: Ruth E. Arboleyda 
Castro.  
3.- El Simbolismo de los números. Autor: Mariano Monterrosa Prado. 
 
Le fui a ayudar a Juanita a vender los libros. Por cierto que antes de que empezara la 
ceremonia se empezaron a vender, ya que la gente quería los del maestro Mariano Monterrosa 
que se agotaron. 
 
Entre la concurrencia se encontraba la artista “Angélica Aragón” que hizo revuelo en la 
telenovela Mirada de Mujer. Iba con el autor Rodrigo Martínez Baracs. 
No pude quedarme con las ganas de pedirle su autógrafo y me dirigí hacia ella. Con cortesía 
y amabilidad me lo puso en un cuaderno que le llevé para este efecto. 
Dice así: Para Gloria con afectuoso abrazo de amistad. A. Aragón 9-1X-98. 
Este autógrafo quedará dentro del libro de mis recuerdos. 
 
 
Ecatepec de Morelos, a 17 de septiembre de 1998. 
 
Lic. José Eduardo Mendoza C. 
Boston, E.U. 
 
Inolvidable hijo: 
 
Espero que todos estén bien de salud, yo esperando el día 28 de este mes, ya que me van a 
sacar una endoscopia del estómago. Me dijo Manolo que me van a meter una cánula por la 
boca hasta el estómago para ver qué es lo que tengo. Espero que no me vaya a doler mucho. 
El día 12 me fui a la casa de mi tío Ramiro ya que mataron un puerco. Este es el que le dan 
a José Luis cada año. Me fui con Maribel en el camión y Manolo nos fue a recoger, ya que 
fue día que le toca su servicio social en medicina del deporte de C.U. Fui nada más por 
convivir con ellos, ya que yo no puedo comer nada de carne de cerdo. Me comí únicamente 
dos tacos y éstos casi sin carne. 
 
Pasando a otra cosa,   por acá ha estado lloviendo mucho. Anoche llovió toda la noche 
bastante fuerte. En Chiapas se desbordaron varios ríos y muchas familias perdieron a sus 
parientes, la situación está bastante fea, yo creo que ya has de estar enterado por la televisión 
 
Sofía ya no estuvo para el día 12 porque mi compadre Juan se puso malo de la presión y se 
tuvieron que regresar a Guadalajara, ya ni se despidió de mí. Como mañana es su 
cumpleaños, tengo que hablarle por teléfono y ahí voy a aprovechar para preguntarle cómo 
sigue mi compadre. 
 



 241 

El día 15 fuimos a desayunar Manolo y yo con tu papá. Llegó muy trajeado, con una camisa 
blanca muy bonita. Le pregunté qué a donde iba a ir y nos dijo a Manolo y a mí que lo hizo 
por ser 15 de septiembre, que siempre lo hizo desde joven, pero que ya se están perdiendo 
estas costumbres. Este año ya no se va a España. Ahora con el aumento del dólar, está la cosa 
del cocol. Ya aumentó la leche, las tortillas, los refrescos, la carne etc. Quién sabe a dónde 
iremos a parar. 
 
Ya se mandó a publicaciones por parte de la dirección de Estudios Históricos lo capturado 
de mis libros. Este es otro proceso un poco tardado. Hay que esperar a que terminen. Bueno 
hijo, salúdame a Aída y dale un fuerte abrazo de mi parte. A Lorena, a mi consuegro, a mi 
chiquito un beso muy inspirado y tú recibe como siempre mi bendición. Tu mamá. Gloria 
Contreras Humarán. 
P.D. Reciban saludos de Manolo. ¿Ya te comunicaste con Julia González Candela?. Ojalá lo 
hagas es una chica muy agradable. Te mando una foto mía. 
 
 
Tarjeta enviada por Eduardo de Quebec sin fecha, la cual dice así: 
 
Quebec quiere decir la parte angosta del río. Es un lugar histórico debido a que fue el 
asentamiento Francés en lo que hoy es el Canadá. Es una ciudad amurallada desde donde los 
Franceses combatieron a los ingleses hasta que fueron derrotados por estos últimos a 
mediados de 1700. En la parte ancha del río no ves del otro lado. Espero ir en invierno para 
ver el río así. Eduardo.     
 
Tarjeta enviada por Aída de Quebec, sin fecha la cual dice así: 
 
Aunque sea tarde, le mando una postal de Quebec City. Como puede ver, es un lugar muy 
bonito. Es más antiguo que Montreal y Ottawa y parece que anda uno en Guanajuato. Luego 
le mando fotos con mi papá. ¡Saludos!- Familia Mendoza Santos y Lore. 
 
 
Boston Massachusetts a 21 de septiembre de 1998. 

 
Mamá: 
 
Te escribo esta carta cuando ha pasado la tempestad y la calma. Creo que ha servido de 
algo esta experiencia, sin embargo (va junto sorry), eso no lo sabremos cabalmente sino al 
correr del tiempo. 
Hoy estoy más tranquilo, el verano se ha  ido y con él la música, el ir y venir de la gente, 
los días largos, soleados y calurosos. 
Ahora es tiempo de regresar al trabajo, pero no como antes, sino de una manera más 
inteligente de modo que podamos disfrutar nuestro tiempo en esta ciudad. 
Ojalá que pudieras venir de nuevo o que puedas alcanzarme en donde esté. 
Te envío algunas fotos para que feas que estoy tranquilo con mi familia, muéstraselas a mi 
papá. 
Salúdame a mi hermano y dile que lo quiero, a mi papá dale un beso, a martha un abrazo. 
A mis tíos salúdameles y tú mi sol recibe mi amor. 
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Te quiere tu hijo: Eduardo. 
 
 
  
México, D.F., a 30 de octubre de 1998. 
 
LIC. JOSE EDUARDO MENDOZA C. 
BOSTON, U.S.A. 
 
Inolvidable hijo: 
 
Como te dije en un E-mail que te envié, fui a ver a la especialista del S.S. y me dijo que tenía 
una hernia hiatal por deslizamiento no complicada de 5x7 mm de diámetro y de 2 a 3 mm de 
elevación, parcialmente reductible. Duodenitis crónica y papiloma duodenal en bulbo 
(quistes), además de la gastritis crónica. Es por eso que tengo esa bola tan fea abajo de los 
senos antes del estómago. Un poco es la grasa y otra que la hernia se me sube y tengo muy 
dura esa parte. No puedo agacharme mucho porque al enderezarme me duele. Me dio 
medicina y cita hasta el 15 de diciembre para ver cómo sigo. Espero que sienta mejoría. 
 
Pasando a otra cosa, fíjate que cuando operaron a Martha estuve con ella desde las 10 de la 
mañana hasta las 6.30 P.M., pero ya no pude verla. A otro día también fui y ya pude pasar a 
saludarla, ese día salió. Después a los 8 días fui su casa, vino Bruno por mí. Como mi comadre 
Angelita la auxilió desde el sanatorio, estaba con ella en su casa para atenderla, para hacerle 
la comida, lavar trastes y lavarle la ropa. Así es que me invitó a comer y me quedé. Vieras 
que arreglado tiene Martha su departamento, aunque son puras cosas regaladas se le ve muy 
bien. El sillón y el librero que le dieron lo tiene en la sala. El librero lo tiene muy adornado. 
En su cocina el refrigerador que le obsequiaron se le ve muy bonito. Bueno esto además, 
porque tiene muchos muñequitos. Me dio mucho gusto ver su casita ojalá y que no se los 
vayan a quitar porque ya ves que Goyo tiene años de no pagar las mensualidades. 
 
El señor Zavala estuvo muy enfermo y tuvo que ser internado, cuando salió, la hija se lo llevó 
a la casa de su hermana para que no tuviera que subir escaleras, pero ya está otra vez en 
Azteca. Hoy en la mañana hablé por teléfono a la casa de su yerno y me informaron que 
estaba muy repuesto. 
 
Por otro lado quién sabe que pasaría con Gabriel, se hizo ojo de hormiga. Ya ves que él tenía 
su escuela de secundaria y prepa abierta y estaba más o menos bien, pero como le subieron 
la renta se fue a la escuela de Erik y ahí estaban trabajando en conjunto. Leonel estaba 
tomando clases de inglés con él, pero me comenta que de un de repente se desapareció. Los 
alumnos querían demandarlo porque ya habían pagado la colegiatura de ese mes y Erik les 
decía que si lo querían demandar que lo hicieran. Me dice Leonel que no sabe si tendría 
problemas con Erik y con su mamá. Por lo pronto, Erik está arreglando de nueva cuenta la 
casa de su mamá, le ha estado haciendo muchas modificaciones para poner otra escuela. Ésta 
será de aeróbicos y un gimnasio, y continuará con la otra que tiene de baile y actuación. A 
Pepe no lo he visto, pero me comentó la Sra. Alicia de la tienda, que Erik le había dicho que 
ya andaba cantando nuevamente en los camiones, espero que no se a cierto, porque él puso 
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su escuela de actuación, pero les cobran por la casa $ 2,500.00 mensuales de renta. En fin, 
me da tristeza por Gabriel y por Pepe. 
 
El día 25 nos invitó a desayunar tu papá para festejar el cumpleaños no. 30 de Manolo. 
Fuimos a un restaurante California que queda cerca del trabajo de él.. Esto lo hicimos ahí, 
porque Manolo quiso que ahí fuera ya que a los cumpleañeros no les cobran y los festejan 
con un pastelito, pero se le olvidó llevar copia fotostática de su credencial de elector y de 
todas maneras tuvo que pagar Raúl, aunque él desde un principio dijo que a él no le gustaba 
eso, que él prefería pagar. Llevó a tu tía Licha y estuvo muy contenta, me dijo que si te 
escribía te dijera que te manda muchos saludos, tanto a ti como al bebé y a Aída. Por cierto 
que Manolo está muy triste porque es el 2º. Año que se te olvida felicitarlo. 
 
Ya tenemos impresora, Raúl la compró apenas ayer. Esto porque a Manolo le hace mucha 
falta para los trabajos de la escuela de medicina. Estaba gastando mucho dinero en llevar los 
disketes para que se los imprimieran. A veces tenía que sacar hasta 20 hojas. 
 
Por otro lado, Poncho me va a dar de baja del S.S. porque dice que tiene que meter a otros 
trabajadores, pero me dijo tu papá que en cuánto me de baja tome el seguro voluntario y él 
lo seguirá pagando. Estoy en espera de esto para arreglar el voluntario. 
 
¿Qué pasó con Julia González Candela?, ¿no le hablaste?, ahorita está en México porque 
vino a la boda de una sobrina.  
¿Cómo está mi muchachito José Manuel?, ya ha de estar muy grande y precioso, dale muchos 
besos y abrazos de mi parte. Dile también que lo quiero mucho y lo extraño. 
 
Ayer me entregó el Maestro Cuauhtémoc Velasco Ávila la introducción de mi libro, está 
preciosa, el título es: VIVIR CON LAS ESTRELLAS COMO VENTANAS. Esto lo hizo así 
porque le gustó un poema mío en donde afirmo que yo tengo las estrellas como ventanas. 
Vieras que bonito es todo lo que escribió. Ya tendrás oportunidad de leerlo cuando se 
publique el libro. 
 
Bueno hijo, salúdame a Aída y dale un abrazo de mi parte. A Lorena en igual forma y tú 
cuídate mucho y tanto tú como mi nietecito reciban mi bendición. 
Tu mamá: Gloria Contreras Humarán. 
 
 
México, D.F., a 3 de noviembre de 1998. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Espero que tanto tú como la tía María estén gozando de perfecta salud, cosa que me inquieta 
porque no he tenido noticias tuyas. 
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Por otro lado, espero que tu cumpleaños No. 85 que pasó apenas el 13 de septiembre lo hayas 
disfrutado en compañía de tu familia. Ojalá que lo hayas pasado en algún lugar bonito de los 
que te gustan a ti. 
 
Pasando a otra cosa, fíjate que el Lic. Cuauhtémoc Velasco Ávila, de la Dirección de Estudios 
Históricos, del Instituto Nacional de Antropología e Historia, ya terminó con la corrección 
de mi libro: “RECUERDOS”, memorias, poemas, pensamientos y acrósticos. Apenas la 
semana pasada me entregó la introducción, por lo que me permito enviarte copia fotostática 
para que tú seas el primero en leerla ya que esto es confidencial hasta que se publique el libro. 
Yo creo que para marzo del año que entra se logre este anhelo que he tenido de ver mi vida 
privada plasmada en las hojas de un libro. Fíjate que van a poner dentro, una foto de mi 
bisabuela Brígida en donde está con varios de sus hijos, incluyéndote a ti (foto por cierto 
preciosa). Además de algunas otras fotos familiares. 
Yo he estado un poco enferma, me resultó una hernia hiatal que me estoy atendiendo, pero 
no deja de ser molesta, además de que continúo con las inseparables alergias que no me dejan 
vivir normalmente, quiero olvidarme de éstas, pero ellas no me dejan. 
 
Mis tíos: Guillermo y Beatriz, así como mi tío Ramiro también han estado enfermos. 
Guillermo de depresiones que le dan y Beatriz y Ramiro de los huesos. 
Bueno tío, es todo por hoy y espero tus comentarios sobre lo que escribió el Lic. Cuauhtémoc 
Velasco. 
 
Recibe saludos de mis tíos y de mi parte un fuerte abrazo y un beso, así como mi más sincero 
cariño. Tu sobrina que no te olvida. Gloria Contreras H. 

 
 
Noviembre de 1998. 
San Francisco Cal. 

 
SRA. GLORIA CONTRERAS. 
 
MI MUY QUERIDA GLORIA; 
 
Espero que esta nota la recibas sintiéndote mejor de tus enfermedades. También ojalá la 
recibas, pues según tu carta dices que no has recibido noticias de mí. Fíjate que yo te he 
escrito dos veces, la última fue en junio donde te noticié que pasamos 11 días en Puerto 
Vallarta en mayo. También le escribí a Estela. Telefonéale para saber si la recibió.  
 
El día de mi cumpleaños tuve dos fiestecitas muy placenteras. Una con la familia de Diana y 
amigos y la otra me dio David que fue una sorpresa pues fue en el club al que los dos 
pertenecemos. Fue una espléndida cena muy agradable y emocional para mí. 
 
Por mi parte mi condición del corazón sigue más o menos bien, cuidando de mi dieta para 
mantener mi colesterol en control satisfactorio. Hago todo, pero más despacito. Tengo que 
cuidarme porque yo soy el único que se encarga de mi preciosa María que su reciente 
memoria sigue progresando peor, pero gracias a Dios no muy rápido. Mi hija Diana y una 
sobrina la cuidan de vez en cuando para que yo tenga descanso. María es muy dócil y su 
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personalidad no ha cambiado. Yo la cuido muy bien, pues la perdí una vez y tuve que llamar 
a la policía para encontrarla. Esa experiencia me asustó mucho. Esto hace una dificultad para 
mí con mi pintura de retratos. Pero poco a poco he terminado dos comisiones 
satisfactoriamente y tengo otra que voy a pintar, pero hasta el siguiente año. Poco a poco.  
 
Ahora de tu libro, pues no sabes el orgullo y el placer que siento el saber que tu obra 
“Recuerdos” ya v a a ser imprimida. Te felicito y te deseo un triunfo “grandototote”- 
 
Leí la fantástica y cumplimentaria introducción por el Lic. Cuauhtémoc Velasco Ávila que 
aunque un poco extensiva es tan bien escrita que es muy fácil de leer y deja a uno ansioso de 
leer tu obra. Muchas gracias por el singular honor que me haces por ser uno de los primeros 
de leerla. 
 
Es para mí difícil de expresarme intelectualmente en mi lengua natal pues mi educación fue 
nada más que primaria y además como no uso el lenguaje mucho porque no tengo muchas 
ocasiones de usarlo, me deja inepto. Muchas palabras tengo que usar el diccionario. Y 
hablando del diccionario, no sé, ni encontré la palabra “hiatal” en referencia a tu hernia. No 
importa. Lo que sé es que no gozas de buena salud y me da pena. Sólo ruego al Señor que te 
ayude a tolerar tus males y que tengas muchas ocasiones placenteras para olvidar y tolerar 
las enfermedades. 
 
Gloria, por favor salúdame a Guillermo y Beatriz y Ramiro y diles que los tengo en mis 
pensamientos. Y tú recibe mucho cariño y que Dios te bendiga. 
Amado González. 
 
P.D.  Esta carta la escribí en una máquina vieja “Remington” que tenía mi hermano Ricardo. 
 
 
México, D.F., a 6 de diciembre de 1998. 
 
LIC. JOSE EDUARDO MENDOZA C. 
Boston, USA. 
 
Querido hijo: 
 
He estado yendo a ver a mi nietecito José Manuel y quiero decirte que está precioso. Tiene 
una vitalidad asombrosa pues no para para nada. En el departamento tiene suficiente espacio 
para caminar y jugar. Le gusta jugar a las escondidas y ahí nos tienes a todas buscándolo 
cuando se esconde y es simpatiquísimo, ya que aunque uno lo esté viendo se tapa la cara y él 
cree que ya con eso uno no lo va a ver. Desafortunadamente nada más estoy yendo una vez 
a la semana ya que es muy absorbente el tiempo que se pasa uno en los microbuses y en el 
metro, he estado haciendo casi dos horas de camino, por eso me he estado quedando a dormir 
allá.  
 
En relación a mi hernia, no me han dicho se me van a operar o no, tengo cita el 15 de 
diciembre con la especialista del S.S. a ver qué me dice. Ahorita estoy viendo la posibilidad 
de sacar el seguro voluntario pues como ya te había comentado, Poncho me dio de baja 
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porque tenía que meter a sus trabajadores, yo no creo que hubiera sido mucho problema el 
que me siguiera dejando inscrita, pero él me dijo que sí, que porque tenía que elaborar un 
disco pasando de 5 trabajadores, en fin, yo le agradecí el que me haya tenido un año y meses 
inscrita. 
 
Fíjate que Manolo ya terminó con Maribel, ya casi tiene dos meses de haberlo hecho, ahora 
anda con una compañera de medicina que está un poco más adelantada que él de nombre 
Bibiana. Maribel me ha estado hablando por teléfono para saludarme y saber de mi salud, ya 
que dice que lo de Manolo y ella es una cosa y la amistad conmigo otra. También me comentó 
que por ella no quedó, que fue la decisión de Manolo. En fin, yo con él casi no puedo hablar 
de esto porque dice que es su vida. Yo no quería que trajera a Bibiana a la casa, pero ya la 
trajo porque se ponen a estudiar juntos y ella lo ayuda mucho. 
 
Pasando a otra cosa, a tu papá lo veo muy poco, nada más cuando me invita a desayunar, 
pero está bien gracias a dios. La Navidad la voy a pasar con mi tío Ramiro, pues qué hacemos 
Manolo y yo solos en la casa. Como de costumbre va a venir Sofía llega pasado mañana 
 
Fíjate que Pepe ya está trabajando en la escuela de Erik es maestro de actuación, me enteré 
porque me encontré en el camión a su hijo mayor y él me lo comentó. A Erik le ha ido muy 
bien, el gimnasio que tenía lo pasó a la casa de aquí de Teotihuacán y allá puso un salón de 
fiestas. Así es que ya tiene la escuela, el gimnasio y el salón de eventos. Bueno hijo, es todo 
por hoy, espero que la Navidad y el año nuevo lo pasen contentos, aunque sé que van a 
extrañar a la pildorita, pero todo esto es para bien. Salúdame a Aída y dale un fuerte abrazo 
de mi parte y tú recibe mi corazón. Tu mamá que no te olvida. 
Gloria Contreras H. 
 
 
México, D.F., a 6 de diciembre de 1998. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Doy contestación a tu carta de fecha 11 de noviembre pasado la cual recibí el 19 del mismo 
mes, en la que me dices que en junio me escribiste diciéndome que habías estado en Puerto 
Vallarta 11 días en el mes de mayo. Fíjate que esa carta no la recibí. Me dices que también 
le escribiste a Estela, le hablé por teléfono y no recibió tu carta tampoco. Que feo que el 
correo trabaje de esta manera, no sé qué harán con la correspondencia. Yo te escribí en julio 
4 noticiándote que ya había regresado de Boston y en esa misma fecha te puse un telegrama, 
no sé si los habrás recibido. 
 
Qué bueno que el día de tu cumpleaños te festejaron en dos fiestecitas tus hijos diana y David. 
Por otro lado me entristece que la enfermedad de la tía María vaya en aumento, pero   gracias 
a Dios todavía te tiene a ti para cuidar de ella. Lo que me da gusto, es que sigas pintando, no 
importa que sea poco a poco como tú me dices. 
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Con relación a mi libro recuerdos qué bueno que te gustó la introducción que hizo el 
historiador Cuauhtémoc Velasco Ávila para el mismo. Estoy un poco temerosa de su 
publicación, ya que a muchos familiares nos les va a gustar lo que en el mismo digo, pero 
todo es apegado a la verdad. Todavía no sale y algunos ya me han estado diciendo que no 
tenía derecho a contar sus historias, pero esto fue un diario que nunca se hizo pensando en su 
publicación sino que el destino hizo que así sucediera. 
 
Con relación a mi hernia no me han dicho si me tengo que operar o no, pero eso sí, es muy 
molesta. Aprovecho la ocasión para desearte que pases la Navidad y el año nuevo muy 
contento en compañía de todos tus seres queridos. Yo la voy a pasar en la casa de mi tío 
Ramiro ya que mi hijo Eduardo no podrá venir de Boston porque tiene unos exámenes muy 
duros. 
 
Recibe saludos de mis tíos los de siempre, a los que en igual forma les día los tuyos. De mi 
parte recibe para ti y la tía María un fuerte abrazo. Tu sobrina: Gloria Contreras H. 
 
 
Tarjeta de Navidad pintada por mi tío Amado González a la que no le puse fecha de 
recibida y que dice lo siguiente: 
 
Muy querida Gloria:  
 
Esta tarjeta la hice como un recuerdo de nuestra visita a Puerto Vallarta que fue muy 
placentera. Espero hayas recibido mi carta. Terminé un retrato del canciller de la Universidad 
de San Francisco, California. Tengo 5 retratos de cancilleres y parece una galería de mi 
trabajo. Saludos cariñosos para tus hijos y para ti con amor a mi sobrina poeta.  
Amado González y María. 
 
 
13 de Diciembre de 1998. 
 
GRADUACIÓN DE MI SOBRINA, ADRIANA HORTENSIA PALACIOS ESQUIVEL. 
 
EL día 11 de diciembre de 1998 nos dirigimos Manolo y yo a Cuernavaca, Mor. Para asistir 
a la graduación de mi sobrina Adrianita hija de mi sobrina Hortensia Esquivel como Lic.en 
Administración de empresas. Tomamos carretera a las 9.00 P.M. ya que Manolo tuvo que 
pasar antes a Iztacala a la escuela de medicina a ver a un profesor. 
 
Llegamos al Hotel Camino Real Sumiya a las 10.00 P.M., pero con trabajos, ya que casi al 
entrar al hotel se le rompió el ventilador al carro y éste agujeró el radiador. Ya no tenía agua, 
por lo que lo tuvieron que empujar para que lo estacionara. 
 
Entramos al salón donde se verificó el evento y saludé rápidamente a mi sobrina y a su esposo 
Guillermo Palacios como a los que los acompañaban en su mesa. Esto fue debido a que ya 
estaba la ceremonia. De inmediato nos dirigimos a la mesa que nos correspondía. Terminó el 
evento y sirvieron la cena. Estuvo exquisita, no me acuerdo de los nombres de los platillos 
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Principio el baile y fui a felicitar a Adrianita y a llevarle su obsequio. Posteriormente, estuvo 
bailando con Manolo. Teníamos preocupación por el carro, pero le dije a Manolo que a esas 
horas no podíamos hacer nada, que mejor nos divirtiéramos y que llegado el momento nos 
tendríamos que preocupar 
 
En la mesa que me correspondió estuvo sentada mi sobrina Chuy con su esposo Jorge, su hija 
Patricia con su esposo así como las hermanas de Memo. También asistieron al evento, mi 
compadre Miguel con Gustavo su hijo y un amigo de éste. Los demás hijos de mi compadre 
no fueron porque andaban de viaje por cuestión de trabajo. 
 
Mi sobrina Virginia con sus hijos Poncho y Alex también asistieron. A las 4.00 a.m. sirvieron 
chilaquiles y la fiesta siguió en su apogeo, por lo que terminó a las 5.00 a.m. 
 
El esposo de Patricia nos llevó al hotel a Virginia y a sus hijos y a Manolo y a mí. Nos 
hospedamos en el Hotel vista Hermosa que se ubica en Río Papaloapan Esq. Río Pánuco, 
Col. vista Hermosa de esa ciudad de Cuernavaca. El cuarto de Virginia y el mío estaban 
juntos (de frente). Muy confortables y bonitos. Estos fueron cubiertos por Guillermo Palacios 
para sus invitados a la fiesta 
 
Nos acostamos a las 5.30 A.M. y a las 8 A.M. ya estábamos levantados Manolo y yo. Me 
bañé y luego lo hizo él. Nos fuimos a desayunar al restaurante del hotel muy sabroso ya que 
había bufet. Cuando terminamos, Manolo pidió un taxi para ir a buscar un mecánico que 
quisiera ir a ver el carro hasta el Hotel camino Real a donde lo dejamos. Fue un mecánico 
con él y en otro taxi se llevaron al taller el ventilador y el radiador.   
 
Yo me quedé en el hotel sentada junto a la alberca, sola, ya que Virginia y sus hijos se 
levantaron hasta las 11.30 A.M. A las 12.00 a.m. Manolo habló para ver si Poncho podía 
hacerme favor de llevarme al taller y dejó una dirección. Nos fuimos del hotel en el carro de 
Poncho, pero éste se iba parando por una falla mecánica. Se le paró en tres ocasiones y 
algunos taxistas le pasaron corriente, por lo que al último le dijo que me llevara a la dirección 
que Manolo había dado. 
 
Llegamos a un tallercito y vi a Manolo sentado en unas gradas de la entrada. Me bajé con las 
maletas y el traje de Manolo que llevaban en un gancho. Ahí me senté también en las gradas 
y junto a mí puse las maletas. El mecánico del taller tuvo que comprar un radiador nuevo 
porque el viejo quedó inservible, pero ahora había otro problema, el ventilador no lo 
consiguió por ningún lado, por lo que se volvió a ir a buscar por otros lugares si lo encontraba. 
Esto en su respectivo camión y en taxis según fuera el caso. 
 
El mecánico me dijo que me pasara a sentar a donde tenía un viejo escritorio y un sillón 
también viejo a donde era su oficina. Tenía televisión y me la puso para que no me aburriera. 
Pasó el tiempo y me puse muy alterada ya que hacía más de dos horas que se había ido 
Manolo, por lo que me dijo el mecánico: Contrólese, ya que con desesperarse no gana nada. 
Ahí a donde me encontraba había muchos moscos por lo que me picaron en las piernas ya 
que no llevaba pantalón sino vestido. 
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Por fin llegó Manolo, venía que echaba chispas el pobre porque no encontró el ventilador, 
tuvo que comprar uno de Caribe. Le dijeron que éste podía quedarle al carro. Venía todo 
sudoroso ya que anduvo en camiones buscando la refacción. Instaló el ventilador en el 
radiador y sí quedó, pero ahora teníamos otro problema, el mecánico nos dijo que tenía que 
hacer otro trabajo y que ya no podía ir a instalarlo hasta el hotel. Yo le rogué mucho, casi me 
le hinco para que fue fuera. Me dijo que si lo esperábamos media hora sí iría. Le contesté que 
sí lo esperábamos, pero se tardó con este trabajo como una hora y al terminar nos dijo que ya 
nos fuéramos. Por tal motivo paré un taxi que pasó por ahí. Metimos el radiador en la cajuela, 
así como las maletas y nos dirigimos al Hotel Camino real Sumiya. 
 
El mecánico y Manolo se pusieron a ver lo de la colocación del radiador y yo me dirigí 
corriendo al baño, ya que no había orinado porque en el tallercito del mecánico me dio pena 
preguntarle si tenía W.C. 
 
Por fin quedó arreglado el carro y ya  pudimos sacarlo del estacionamiento del Hotel Camino 
real. Pasamos a dejar al mecánico a donde nos indicó y nos dispusimos a tomar carretera. 
Paramos para comer en Tres Marías hasta las 7.00 P.M. ya me dolía el estómago de hambre. 
 
Después de tremenda odisea, llegamos hasta Azteca a las 8.30 P.M. De inmediato hablé a la 
casa de Virginia para preguntar si no habían tenido más problemas con el carro de Poncho. 
Me contestó Alex y me dijo que rápido encontraron un taller eléctrico y que ahí lo habían 
dejado. Se fueron en un taxi a la casa de mi sobrina Hortensia para despedirse y que llegaron  
a Azteca media hora antes que nosotros. 
 
No pudimos ir a despedirnos de mi sobrina Hortensia personalmente, pero del taller mecánico 
le hablé por teléfono para decirle que ya no íbamos a pasar porque ya era tarde. 
 
Esta fue la odisea que pasamos después de la fiesta de graduación de mi sobrina Adriana 
Hortensia Palacios Esquivel, pero en la fiesta nos divertimos mucho. 
 
4 de enero de 1998. 
 
DESAYUNO CON RAÚL: PRE-NAVIDEÑO Y PRE-AÑO NUEVO. 
 
 
El domingo anterior a la semana de Navidad, desayunamos Manolo y yo con Raúl en el Vips 
de Chabacano. En igual forma lo hicimos el domingo anterior al año nuevo, pero ahora en el 
Vips Plateros. Esto fue porque pensábamos ir a ver a nuestro nieto José Manuel que está en 
México desde noviembre en el departamento de Eduardo y Aída.   
 
Cuando habló Raúl por teléfono le dijeron que iban a salir en media hora para el aeropuerto 
a llevar a Ricardo, hermano de mi nuera que vino a pasar año nuevo con mis consuegros. 
Como ya eran las 10.l5 a.m. Raúl dijo que iba solo para no entretenerlos. Así lo hizo y Manolo 
y yo nos quedamos desayunando. Regresó a las once de la mañana y ya desayunó él, pero sí 
vio al bebé. Desgraciadamente Manolo no pudo verso, pero si va se hubiera alargado la visita 
aún no queriendo y Ricardo podía haber perdido su vuelo. ¡Lástima para Manolo!. Esto lo 



 250 

digo porque una semana antes también se dirigió a verlo, pero había mucho tráfico en la vía 
Morelos ya que se quemó Viana que se ubica sobre esta vía. 
 
Me habló por teléfono para decirme que no podía salir de ahí. Duró tanto el 
congestionamiento que tuvo que hablarle a mi consuegra para decirle que mejor iba en la 
tarde para que ellas hicieran lo que tuvieran que hacer y no se entorpecieran sus quehaceres 
por esperarlo. En la tarde que fue desgraciadamente no se encontraban porque tuvieron que 
hacer unas compras. Por tal motivo pasó a la casa de mi consuegro y ahí platicó con él.  
En días anteriores a estos sucesos no pudo ir a verlo porque estaba en exámenes y se la pasó 
estudiando. En fin, ojalá y pueda verlo antes de que se lo lleven nuevamente a Boston. 
 
Eduardo y Aída lo mandaron porque también tenían unos exámenes muy duros y no podían 
estudiar cómo se debe con el bebé allá.  
 
 
5 de enero de 1999. 
 
NAVIDAD Y AÑO NUEVO 1998. 
 
NAVIDAD. 
 
La Navidad la pasamos Manolo y yo en la casa de mi tío Ramiro. Vino mi prima Sofía de 
Guadalajara, con mi compadre Juan. También vinieron Tania con su esposo y su hijito, así 
como mi prima Vicky. La pasamos muy a gusto, pero a las 3.00 A.M. le dije a Manolo que 
nos viniéramos porque se me hincharon las piernas y los pies. Esto fue debido a la falta de 
circulación.  Llegamos a Azteca con bien gracias a dios a las 3.30 a.m. dormí hasta las 9 
horas y me levanté a desay7unar con Manolo. Me volví a ir a la casa de mi tío en mi respectivo 
camión, ya que Manolo no pudo ir porque tenía que ver a su novia. Llegué a la l.00 p.m. y 
me sirvieron del recalentado. 
 
Me la pasé muy a gusto, ya que se reúnen todos los 9 hijos de mi tío con sus esposas, esposos 
e hijos y nos juntamos como 40 personas. Los grandes estuvieron jugando con los chicos a 
los “artistas” y a los “modelos” y tanto los chiquillos como los adultos cantaron, recitaron y 
modelaron. Yo estuve con las piernas arriba de un banco, ya que me seguían muy hinchados. 
Manolo llegó por mí a las ocho de la noche y ya nos regresamos a descansar a Azteca. Me 
acosté en cuanto llegamos ya que no aguantaba las piernas. A otro día ya amanecí 
deshinchada 
 
AÑO NUEVO l998. 
 
Desde el martes 29 de diciembre estuve en cama porque me dio migraña. Posiblemente ya 
eran como tres años que no me daba, pero desafortunadamente me pegó  con ganas. Es 
horrible, ya la medicina no me hizo ningún efecto. Así es que el 31 me la pasé en la casa. 
Manolo tuvo que ponerme una inyección para el dolor. Se me calmó todo el día, pero a las 
7.30 p.m. me volvió, por lo que nuevamente me puso otra inyección y así pude cenar con él. 
Cenamos a las 10.00 p.m. los dos solos.  
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Desgraciadamente para Manolo, a las 11.00 p.m. me fui a acostar ya que esta inyección me 
hizo más efecto y me dio mucho sueño. Él me fue a dar a mi cama el abrazo de año nuevo a 
las 10.00 p.m., pero como tenía mucho sueño casi no le hice caso. 
 
No cabe duda que ya me estoy haciendo vieja y por no haberme cuidado tengo ahora muchos  
problemas. Navidad la pasé con las piernas hinchadas y año nuevo con migrañas. 
 
 
Esta carta fue recibida el 9 de enero de 1999. 

 
Boston, Massachusetts a 24 de diciembre de 1998. 
 
Estimada suegra:  
 
Espero que haya pasado la temporada gozando de mejor salud. Lalo me platica que lo de su 
úlcera está más o menos estable. De su garganta no le digo nada porque me imagino que con 
tanta contingencia ambiental es difícil mantenerse bien, luego con el Popo, peor. 
 
Le cuento que ya terminamos las materias que nos faltaban para terminar el grado, así que 
sólo tenemos pendiente el examen del 22 de enero, el cual abarcará la mitad de las materias 
que comprenden el master. Básicamente ese examen es el que me hizo decidir mandar a José 
Manuel a México, ya que es mucho material por estudiar. En fin, nunca pensé que fuera tan 
difícil separarse un hijo, pero ahora entiendo más que usted extrañe a Lalo, la verdad la hemos 
pasado fea sin el chato. 
 
Bueno, le cuento que tal vez estemos de regreso por ahí de principios o mediados de julio, 
pero Lalo tal vez se quede hasta octubre, porque quiere aprovechar todo su permiso. Ya sabe 
que cuando él decide algo, no hay modo de hacerlo cambiar de opinión. 
 
En fin, le deseo lo mejor para este nuevo año y espero que aunque sea tarde le llegue la tarjeta 
que le mandamos. Imagínese la puse a finales de noviembre. 
 
Reciba un fuerte abrazo y mi agradecimiento por el amor que le da a José Manuel. 
 
Hasta pronto. 
AIDA. 
 
 
CD. Azteca, Edo. De México. a 20 de enero de 1999. 

 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal. 
 
Querido tío: 
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Espero te encuentres bien de salud en compañía de la tía María al recibo de la presente carta. 
Recibí tu tarjeta de Navidad en su oportunidad. Por cierto que me gustó mucho la iglesia 
Guadalupe que pintaste en Puerto Vallarta. 
 
Fíjate que el año nuevo la pasé en cama. Desde el martes anterior me dieron migrañas. Me 
duraron cinco días ya que como te comento me empezaron el martes y se me quitaron 
completamente hasta el sábado siguiente. Como ya no me hizo ningún medicamento, José 
Manuel, mi hijo, me puso una inyección en la mañana del 31 y otra a las 7.30 de la noche, 
por esto pude cenar con él a las 10.00 p.m., pero a las 11.00 p.m. me fui a acostar ya que la 
2ª. Inyección me hizo más efecto y me dio mucho sueño. Me apenó dejar a mi hijo solo, pero 
él me comprendió. A las doce de la noche me fue a dar mi abrazo y entre sueños lo hice yo 
también. Qué lástima que me sucedió esto, pero si Dios me lo permite ya habrá más 
celebraciones de año nuevo.  
 
Como ya te he comentado, estoy en espera de que salga mi libro de publicaciones y también 
de la presentación. Espero que no se lleve muchos meses del presente año. Ya te comunicare 
de esto en su oportunidad. 
 
Mi tía Beatriz, a veces está bien y a veces mal. Yo creo que ya está muy cansada. Ojalá y 
Dios le diera su alivio, pero es muy difícil que se alivie de los huesos y de sus migrañas que 
a ella le dan muy seguido. Gracias a Dios a mí me han dado cada año o cada 2 años. 
 
Mi tío Guillermo está bien y mi tío Ramiro hay la lleva también con su osteoporósis. 
Bueno tío, ya no te quito más tiempo. Recibe saludos de todos mis tíos y de mi parte te envío 
mi corazón. 
Tu sobrina que te quiere: Gloria Hermila Contreras Humarán. 
 
 
 
 
CD. Azteca, Edo. de México. A 20 de enero de 1999. 
 
LIC. JOSÉ EDUARDO MENDOZA C. 
BOSTON, MASSACHUSSETS. 
 
Inolvidable hijo: 
 
No te he hablado seguido por teléfono, porque aunque tu papá me dijo que lo hiciera cada 
semana, esto subiría el importe del recibo telefónico. Cuando llega el recibo me dice: ¡No te 
apures, el próximo mes se paga todo junto!. Pero me da miedo que el día que no lo pueda 
pagar me lo corten y se agrave la situación De todas formas por teléfono habla uno muy poco 
y por carta se puede uno explayar más.  
 
Fíjate que Manolo ya pasó el examen difícil que tenía para el cual estuvo estudiando mucho. 
Ya se va a ir a hospitales. Aunque anda como de costumbre limitado económicamente, dice 
que su mayor ilusión es llegar a ser médico. Mientras tu papá lo pueda ayudar que siga 
adelante. 
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Hablando de tu papá, él está bien, tuvo algunos problemas, como el estar con diarrea y un 
poco de catarro, pero ya está bien. Tan es así, que este sábado 15, festejó sus 48 años de 
matrimonio con una misa y una fiesta. Nos comentó ocho días antes que lo vimos para 
desayunar, que la Sra. no quería que hiciera nada. Esto porque le dijo que qué quería festejar, 
si sus años de infidelidad, pero él le contestó que de todas maneras quería hacerlo y lo hizo.  
 
El domingo que habló por teléfono en la noche, le pregunté cómo la había pasado en su 
celebración y se sorprendió. Me preguntó: ¿cómo te enteraste?. Le dije que él nos lo había 
comentado a Manolo y a mí y ya no se acordaba. Yo creo que ya está chocheando. Esto te lo 
digo porque ahora dice que no me pidió las escrituras de la casa, sino que nada más quería la 
firma mía. Que por eso se fue, porque él me dio todo y yo le fallé, que qué lástima, porque 
también ya cumpliríamos 40 años juntos. 
 
Como ves, ya no hila nada, pues se fue después de que me pidió el dinero prestado. En fin, 
ojalá Dios le conceda salud para que viva bastantes años más. Sigue medio ególatra ¿verdad?, 
¿o, ególatra completo?, Pues también me comentó que esto lo hizo porque gracias a Dios 
tiene unos nietos e hijos que lo adoran y hay que conservar la imagen de los abuelos hacia 
los nietos. 
 
En fin, pasando a otra cosa, José Manuel, mi nietecito, está creciendo mucho y es muy 
vivaracho. Ayer estuve con él, jugamos a las escondidas. Cuando llegué, luego fue por el 
triciclo que le regalé, hasta me comentó Lina: ¡mira que bien sabe que tú se lo regalaste!. No 
para, todo el día está activo. Es una cosita preciosa y latoso. 
. 
 
Espero que el día 22 salgan bien del examen que tienen ustedes y de que Aída se venga en 
cuanto pueda por su retoñito. Espero verla por acá para saludarla personalmente. 
Mi tío Ramiro se va a Guadalajara este jueves en la mañana, va a irse de vacaciones unos 
días en compañía de Victoria que acaba de llegar de ver a su papá en Mexicali. 
 
Por otro lado, me vino a visitar mi compadre Miguel este sábado, y me dijo que ese mismo 
día en la noche salía para París, Francia enviado por su trabajo, Miguelito. Está muy bien ahí 
gracias a Dios, ya ha viajado a varias partes de Estados Unidos y ahora se va a Francia. Qué 
bueno, ya que Miguelito es muy buen muchacho. Me dijo que si te hablaba o te escribía te 
saludara de su parte. 
 
Con relación al Seguro Social, ya tengo el voluntario, pues como te comenté, Poncho me dio 
de baja. Empieza a partir de febrero, por lo que el día 9 tengo cita para seguir viendo lo de 
mi hernia que me molesta mucho. 
 
Bueno, mi querubín, es todo por hoy, y recuerda que tanto Manolo como yo, te queremos 
mucho. 
Recibe de mi parte mi corazón el que dentro estás tú. 
 
Tu mamá: Gloria Hermila Contreras Humarán. 
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16 de febrero de 1999. 
 
He terminado gracias a Dios con mi IX libro de la historia de mi vida. No sé si siga 
escribiendo más. No tengo ya deseos de hacerlo, esto es porque ya tengo lleno el baúl que 
dejó mi abuela y no sé qué voy a hacer con tantos papeles. También es porque se me han 
quitado un poco las ganas de seguir haciéndolo, pero Dios me iluminará para ver qué tengo 
que hacer.  
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ME HA HECHO FALTA TU CARIÑO. 
 
Sí continué escribiendo, por lo que ya estoy en el X libro de mis recuerdos. Yo sé que son 
muchos papeles los que estoy acumulando, pero espero no les vayan a estorbar a mis hijos y 
los conserven, ya que estos les servirán de recuerdo para un futuro. 
Comprenderán el medio de vida de este siglo y se prepararán para el  que viene. También se 
darán cuenta de que sigo extrañando el cariño de Raúl y  su presencia. Aunque ya es un 
hombre viejo no por eso dejo de extrañarlo. 
 En fin, espero que también los tomos V al X se lleguen a publicar. 
 
 
 
 
 
 

 
 
20 de febrero de 1999 
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Lic. José Eduardo Mendoza C. 
Boston, EU- 
 
Querido Eduardo: 
 
 
Espero que al recibo de la presente tanto tu familia como tú estén gozando de buena salud ya 
que yo en mi cumpleaños no. 58 me la pasé en cama por una fuerte gripe que me dio. Esto 
se debió según creo, a que la contaminación estuvo muy fuerte y el jueves anterior fui a 
recoger a Encuadernaciones Batalla, el IX libro de mi diario que llevé a empastar. Como 
todavía no lo tenían, esperé una hora en la calle con un sol ardiente que me hizo sudar. Esperé 
en la calle porque está muy chiquito el local que se ubica en la Ave. Chapultepec cerca de 
Liverpool no. 88 a donde se encontraba la Aseguradora Cuauhtémoc, S.A., y cuando llegué 
a casa ya me sentía mal. 
 
El viernes siguiente, aun sintiéndome mal, fui a desayunar al Vips Montevideo con Ma. Elena 
Contreras, excompañera de la oficina y con Virginia. Ahí en el Vips me empezó a doler la 
cabeza y se me aflojó la nariz, por lo que me terminé todos los kleenex que llevaba. No 
obstante esto, como estaba tan interesante la charla nos despedimos hasta la l.00 p.m. 
(llegamos a las 9.15 a.m.). Virginia se fue al centro, Ma. Elena a su casa y yo a la mía.  
 
Por consiguiente, el sábado ya no me pude levantar de la cama porque me dolía todo el 
cuerpo. Esto lo hice, para que el 14 de febrero día de mi cumpleaños me fuera a desayunar 
con Manolo, pero desafortunadamente no me pude levantar. Me la pasé en la cama, es por 
eso que cuando hablaste para felicitarme me encontraste en casa. Ya estoy mejor, pero bien 
a bien no se me ha quitado el catarro. 
 
Pasando a otra cosa, el viernes fui a recoger los obsequios que trajo Aída. La bolsa casual 
para mí, me encantó, parece que adivinaron, porque ya me hacía falta una. La chamarrita para 
Manolo también  le gustó mucho. Yo recibí el obsequio como por día de mi cumpleaños. Les 
doy las gracias y también me dijo Manolo que les agradeciera de su parte. 
 
Hablando de Manolo creo que ya te había comentado que está en la clínica no. 76 que se 
ubica en Santa Clara, todos los viernes se va desde las 6.00 a.m. y regresa hasta el sábado 
siguiente a las 7..30 AM. Y diariamente nada más está en el día. Está un poco duro esto, pero 
espera que el tiempo se vaya rápido. 
 
En relación a ti y a Aída, qué bueno que ya acabaron con la carrera. Primeramente Dios, en 
un futuro cercano podrán ver los frutos que todo este sacrificio les proporcionará. Espero que 
mi chiquito José Manuel esté bien y que siga igual de inquieto y vivaracho.  Los extrañamos 
mucho. Si tienen fotos mándenme algunas. 
 
 Fíjate que tu papá me comentó que tú ya estas muy agringado y yo le pregunté qué a quien 
le hacías mal con esto. Entonces me dijo que porque él no quiere para nada a ese país, pero 
se agarró por destajo y me dijo que había que leer mucho para opinar. Ahora con el asalto 
que tuvo en su negocio se volvió a desfalcar, aunque dice que no fue mucho lo que se llevaron 



 257 

que fueron un poco más de $ 5,000.00, no me pudo dar otra vez lo del teléfono, en fin, que 
feo que tengamos que pasar por estos asaltos. 
 
Todavía no me dicen para cuando lo de mi libro, pero ni les pregunto, ya que cuando sea, 
será. 
  
&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&
&&&&&&&&&& 
 
PARA AÍDA. 
 
Querida Aída: 
Aprovecho esta carta para saludarte y decirte que, quería haberte invitado a comer a la casa, 
pero viendo que tenías tan poco tiempo y que el chiquillo estaba con gripe, no lo hice, pero 
ya habrá otra oportunidad. 
 
Nos gustaron mucho los obsequios, gracias. Espero que nos manden fotos de mi adorado José 
Manuel. Felicidades por ya haber terminado la carrera. 
 
&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&
&&&&&&&&&& 
Bueno, ya me despido, no sin antes desearles todo género de parabienes. Denle mis saludos 
a Lorena y besos a José Manuel. Para Lalo mi bendición y para Aída mi más sincero cariño 
.  
Gloria Hermila Contreras Humarán. 
 
 
Esta tarjeta fue puesta en Boston el 11 de febrero de 1999 y la recibí el 1o. De marzo de 
1999 a las 3.00 p.m.  
 
Mamá: Te amo. Que tengas un cumpleaños lleno de felicidad sabiendo que los que estamos 
aquí te amamos y los que están por allá te aman también. (Ya nos dieron el resultado del 
examen y los dos pasamos). Pronto nos Veremos.   
&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&&
&&&&&&&&&& 
 
Sra. Gloria: Reciba un afectuoso abrazo y mis mejores deseos porque pase un nuevo año de 
su vida con más salud y alegría. Cariñosamente. Aída. 
 
 
4 de abril de 1999. 
 
Lic. José Eduardo Mendoza C. 
Boston, Usa. 
 
Inolvidable hijo: 
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Fíjate que ayer 3 de abril sábado de Gloria, tu papá me invitó a desayunar, pero antes fuimos 
Manolo y yo a acompañarlo a los Laboratorios del Chopo porque se fue a hacer su chequeo 
anual. Le hicieron examen completo de sangre, radiografía de los plumones y un 
electrocardiograma con esfuerzo, éste último un poco tardado. Mientras yo me quedé con él 
esperando, mandó a Manolo al Banco Banamex de una Comercial Mexicana a que le fuera a 
cambiar un cheque. Cuando regresó Manuel, todavía no salía, lo esperamos unos 20 minutos 
más. 
 
Cuando salió pagó en la caja y ya nos dirigimos a desayunar. Me pregunto qué a donde quería 
ir y yo le dije que él decidiera. Le dijo a Manolo que lo siguiera y yo me fui con él en el 
galaxie. Nos llevó al restaurante del Hotel de Cortés que se ubica en Av. Hidalgo NO. 85. 
Desayunamos un delicioso bufete y estuvimos platicando muy amenamente. Es un lugar muy 
acogedor está situado el restaurante en el patio del hotel, tiene muchos árboles y en las 
paredes hay jaulas con pájaros que alegran la plática del visitante. El edificio data, según 
fecha que tiene en la entrada de 1785 más o menos, porque no recuerdo exactamente la fecha, 
pero sí recuerdo que es de 1,700.  
 
Estuvimos ahí hasta la 1.00 p.m. Nos despedimos y él se fue en el galaxie. Llegamos a Azteca 
a eso de las 2.00 p.m. y ya Manolo no salió se quedó viendo la televisión conmigo. No salió 
porque la novia ha de haber estado ocupada, no creas que por mucho amor a mí. Esto fue lo 
acontecido el sábado de Gloria (día de mi diablo). 
 
El miércoles pasado fui al departamento a dejarle a Don. Fernando la calcomanía de la 
tenencia de la camioneta y estuve con él platicando como una hora. No me tocó ver a Lina y 
a Georgina, ya que habían ido a hacer algunas compras, porque iban a salir fuera con sus 
consuegros y con {Fernando y Erika. Por cierto que me enseñó unas fotografías de José 
Manuel y en una lo vi tan grande que le dije a Don Fernando: ¡caramba ya es todo un 
jovencito!. Por lo que él soltó la carcajada. Me comentó que Aída y tú quieren salir de 
vacaciones después de su graduación, que quieren ir a Europa, ¡ojalá y sí se decidan a hacerlo 
ahora que hay oportunidad!. Ya que después será puro trabajo. 
 
Eduardo, te mandé una postal para tu cumpleaños, ojalá y la hayas recibido, ya que con eso 
de que yo no recibí la de diciembre tengo pendiente de que no haya llegado a tu poder. 
 
Manolo ya compró un scanner, por lo que me comentó que también ya con esto tenemos fax. 
Yo no sé cómo se maneja, le voy a pedir a Manolo que me enseñe a usarlo. Hizo una prueba 
con una foto de los quince años de la hija de Chela en donde tú estás bailando con ella y 
quedó muy bien. 
 
Bueno, es todo por hoy, pero antes quiero que le des muchos besos y abrazos a mi 
muchachito. A Aída dale mis aludos asó como a Lorena y tu recibe mi más sincero cariño y 
mi bendición. Tu mamá que no te olvida: Gloria Hermila Contreras Humarán. 
 
 
Carta recibida el 6 de abril de 1999 
Boston, Massachussets, 25 de marzo de 1999. 
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Estimada suegra: 
 
La saludo cordialmente esperando que se encuentre gozando de buena salud, al igual que 
Manolo. Nosotros estamos bien, aunque ya sabe que con mucho trabajo con el pequeño 
José Manuel y todo lo que se genera en una casa. 
 
Le estoy enviando dos fotos: una de su hijo y otra de su nieto. Las tomamos en la fecha que 
se indica en la foto. Pronto recibirá también unas fotos que le va a mandar Lalo, nada más 
tenga paciencia porque ya ve que es medio distraído y luego se le pasa hacer las cosas rápido. 
De todos modos no dude que él está pensando mucho en usted.   
 
Me imagino que Lalo ya le p0laticó que tiene planes de quedarse acá hasta noviembre. Él 
quiere tratar de conseguir un empleo para tener una práctica más que agregar a su currículum; 
lo malo es que el mercado está muy competido y la verdad está bien difícil. Si no logra que 
se realice lo que está pensando lo tendremos con nosotros en México a finales de noviembre. 
 
Como usted sabe, yo tengo que regresar a trabajar el día 6 de agosto, así que por ahí de finales 
de julio vamos a andar por allá. Hay que arreglar varias cosas aquí también antes de regresar. 
También queríamos ir de vacaciones Lalo y yo a Europa aunque sea por dos semanas, así que 
andamos viendo lo del presupuesto y las fechas. Muy probablemente no nos vamos a quedar 
a la ceremonia de graduación, porque viajar durante el verano sale medio caro. Pero ya la 
tendré al tanto. Por lo pronto me despido no sin antes enviarle a Ud. Y a Manolo un abrazo 
afectuoso.  
Aída. 
 
 
A 6 de abril de 1999. 
 
Lic. Aída Santos de Mendoza. 
Boston, USA. 
 
Querida Aída: 
 
Con fecha de hoy, recibí tu cartita fechada el 25 de marzo próximo pasado, en la que me 
entero que están bien de salud, aunque con mucho trabajo. 
 
Fíjate que apenas ayer le puse una carta a Eduardo, por otro poquito y llega la tuya antes de 
que se la mandara. 
 
En la foto que me enviaste de José Manuel, lo veo más grande, no cabe duda de que hace 
falta la convivencia ya que así es más tardado darse cuenta de estos cambios. Ojalá y Eduardo 
me mande más fotos como me lo indicas en tu carta. 
 
En relación al viaje que desean hacer, Don Fernando me lo platicó el día que le fui a dejar el 
engomado de la tenencia. Ojalá y lo puedan hacer, en primera para que ya tengan unos buenos 
días de descanso que mucha falta les hace, y en segunda, para olvidarse de la escuela. Me 
comentó también mi consuegro que iban a ver lo de la visa de Lina para que pueda viajar y 
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quedarse con José Manuel. Ya son pocos los meses que te quedan para regresar al trabajo y 
si puedes irte a Europa, aprovecha, ya que después será más difícil. 
 
Respecto a lo que me dices que Eduardo quiere conseguir un empleo, ojalá y Dios se lo 
conceda,  ya que, como me dices es una práctica para agregar a su vitae. 
 
Pasando a otra cosa, ¿no sabes si Eduardo nunca se comunicó con Julia González Candela?, 
es una muchacha muy agradable y quería conseguir trabajo de niñera. 
 
Le comenté a Eduardo (no en la última carta que le mandé, sino en una anterior). Que ya 
hicieron la introducción a mi libro, se titula “Vivir con las estrellas como ventanas”, pero no 
he querido mandarles copias para que sea una sorpresa. Ya está terminado y corregido por  
publicaciones, 
 
Hoy me habló Martha por teléfono y me dijo que si les escribía les mandara saludos de su 
parte y que a José Manuel le dieras muchos abrazos y besos. Me habla seguido por teléfono, 
porque como sabe que siempre estoy sola, lo hace para platicar aunque sea rápido. 
 
Bueno Aída, dale muchos besos a mi inolvidable nietecito y dile que lo extraño mucho. A 
Lalo también dale un beso y un abrazo. A Lorena mis recuerdos y tú recibe mi más sincero 
cariño. De Manuel reciban saludos para todos. 
 
Tu suegra que no los olvida. Gloria Hermila Contreras Humarán.  
 
 
A 18 de abril de 1999. 
 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal.  
 
Inolvidable tío: 
 
El motivo de la presente es para informarme de cómo están de salud tú y la tía María. Espero 
que bien, pero quisiera que me pusieras unas cuantas líneas para poder enterarme, ya que 
como siempre estoy con pendiente. 
 
Fíjate que mi hijo Eduardo que está en Boston en Mayo de este año se titula junto con su 
esposa. Quiere que vaya, pero la verdad la situación económica está difícil por este México 
querido, ya que desde la subida del dólar la situación empeoró ya que todo está más caro. En 
fin, si él me manda el dinero haré un esfuerzo, pero si no puede, ni modo lo acompañaré con 
el corazón.  
 
Esto lo hago, ya que en noviembre de este año, primeramente Dios ya lo tendré por aquí. Su 
esposa se regresa antes, ella se viene en Julio, ya que el 6 de agosto tiene que estar en su 
trabajo. 
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Todavía tarda lo de mi libro, yo nunca me imaginé que esto fuera tan tardado.  Ojalá y sí lo 
publiquen en este año, ya que también al Sr. Presidente le falta muy poco para terminar con 
su gobierno y algunos familiares ya ni creen que esto se lleve a cabo, ya que me argumentan 
que no se publicó cuando salió Salinas de Gortari  y que tampoco se publicará antes de que 
salga Zedillo. Estos comentarios me parecen de muy mal gusto, pero ya ves que de todos 
colores y sabores hay en la viña del señor. Platícame si vas a salir de vacaciones este año a 
algún lugar bonito como cada año lo haces para descansar en compañía de mi tía María.  
 
Fíjate que mi tío Ramiro está solo, ya que su esposa se puso enferma y se la tuvieron que 
llevar a Guadalajara con una de sus hijas para que la cuide. Le dio un coma diabético y se 
quedó viendo muy poco de un ojo. Él también sigue malo de lo de sus huesos. Mi tía Beatriz 
también con sus migrañas que no la dejan en paz. 
 
A la que no he saludado hace como dos meses es a Estela González., pero lo voy a hacer esta 
semana que entra. Bueno tío, espero que ahora sí me pongas unas cuantas líneas para saber 
de ustedes. 
 
Recibe saludos de todos por acá y de mi parte para ti y para la tía mi más sincero cariño. Te 
quiero y no te olvida tu sobrina. Gloria Hermila Contreras Humarán. 
 
 
Recibida el 21 de abril de 1999. 
Abril 1º. De 1999. 
 
Querida mamá: 
 
Estoy en la biblioteca de la escuela de negocios escribiendo estas líneas. La primavera llegó 
y el clima está más agradable que el año pasado que tu viniste a visitarnos. 
 
El domingo pasado fui a Maine a esquiar, esa ha sido una de las mejores cosas que he hecho 
desde que llegué. También quiero decirte que ese ha sido el día que más he extrañado a mi 
hermano. 
 
Cada que tomaba una bajada en la nieve pensaba en lo divertido que sería tenerlo como 
compañero de aventura. Como siempre fue cuando niños y después ya de jóvenes. 
 
Gracias, madre por haber tenido el valor de darme un hermano. Ahora que soy padre, creo 
imaginarme un poco más por las que pasaste cuando yo venía en camino y después cuando 
consolidaste la familia teniendo a José Manuel. 
 
Quiero que sepas que los extraño y que he tratado con todas mis fuerzas de hacer las cosas 
bien aquí. 
 
Soy un necio y voy a seguir intentando, quizá ese es mi dote, el único dote que tengo. 
 
Ya viene la primavera más en serio, y después el verano, pienso disfrutarlos mucho con mi 
hijo. 
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Tengo la intención de ir a Europa a un seminario en Copenhague (Dinamarca). Y a otro 
seminario en Copenhague (Francia) para finales de este año. 
 
Creo que después de eso estaré listo para regresar a México. Me aceptaron en Inglaterra para 
el doctorado, pero creo que ya estoy cansado y es mucho tiempo el que tendría que invertir, 
probablemente no acepte.  
 
Todavía no estoy seguro de algunas cosas, pero en cuanto me decida te envío otra carta. Te 
envío unas fotos, las que llevan el nombre de José Manuel son para Manolo. OK: 
 
Tu hijo que te ama: Eduardo. 
 
PD. A mi papá todo mi amor y mis mejores recuerdos, no le envío fotos ni nada porque nos 
acostumbró a no llevarse nada de lo que le damos (material), pero yo sé que él sabe que lo 
amo y eso sí se lo puede llevar a su casa. 
 
 
A 23 de abril de 1999. 
Boston, Usa. 
 
Querido hijo: 
 
Con fecha 21 de abril del presente año, recibí tu cartita fechada el 1º. Del mismo mes. De la 
misma retiré las fotografías que me hiciste favor de enviar. ¡Qué bueno que las mandaste!. 
Ya que así veo como va creciendo mi adorado nietecito. 
 
Me dices que fuiste a Maine a esquiar y que extrañaste a Manolo, cuando le di la carta para 
que la leyera se le hizo un nudo en la garganta, pero aparte de que no tiene dinero no puede 
ir por la escuela. Ahorita están parados por lo de la huelga en la UNAM por protesta de las 
cuotas, pero la mayoría quiere estudiar y no pueden porque las instalaciones están cerradas y 
aunque él está en hospital llegó un oficio a donde le comunican que no pueden asistir. Es una 
lástima ya que él no puede  perder el tiempo. Bueno, ni él ni nadie. 
 
También me comentas que el clima está más agradable que el año pasado que yo fui, pues 
aprovechen y disfrútenlo. Me dices que tienes la intención de ir a Europa a un seminario en 
Copenhague Dinamarca  y a otro seminario en Toulouse Francia. Para finales de este año, 
pero ¿cuándo sería? Ya que según me habías comentado para noviembre  ya estarías por acá. 
 
En relación a la aceptación para el doctorado en Inglaterra, piénsalo bien, no quiero que 
después vayas a quedar traumado si no aceptas. Yo sé que es mucho tiempo y que tienes que 
hacer una balanza, pero por lo mismo tienes que sopesar la situación ya que tienes la 
responsabilidad de una familia. Esa, creo yo, es una resolución difícil, pero únicamente tuya 
es la respuesta. Me enteré que la que sí se va a Inglaterra, es Lorena, pero desconozco todos 
los antecedentes, a ver si después me haces algunos comentarios. 
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Fíjate que Poncho sí compró una vinatería que está por Valle de Aragón, y Virginia y Alex 
la están atendiendo. Él sigue con su negocio de Asesoría en Seguridad Privada a donde se 
dedica a instalar cajas de seguridad. Le ha ido bastante bien. Hace poco me habló por teléfono 
Virginia para decirme que ya él me podía meter nuevamente al Seguro Social, pero se lo 
agradecí, ya que ya estoy en el voluntario.  
 
Pasando a otra cosa, Miguelito le habló hace como dos meses a Manolo para ver si podía ir 
a PEMEX de Tula como paramédico, pero como él no pudo fue su amigo Jorge. 
 
Me comentó mi sobrina Chuy Esquivel que a Hortensia nuevamente le salió el tumor de la 
cabeza. ¿Te acuerdas que ya la habían operado? Está nuevamente en tratamiento. Voy a estar 
enterada de esto  por Chuy. Ojalá y la puedan volver a operar. Tiene dolores muy fuertes de 
cabeza. 
 
Hablando de dolores, mi tía Beatriz sigue con ellos, yo creo que esto es para toda su vida. Mi 
tío Ramiro se va en mayo a Guadalajara para traerse a Victoria ya que está allá con Sofía, 
restableciéndose el coma diabético. 
 
En tu carta no me comentas nada de la ida a Europa en Mayo, hay después me dirás, ya Aída 
me comentó que a lo mejor no esperaban la graduación y se iban. 
 
Fíjate que hace una semana chocaron dos trenes del metro de Universidad a Indios Verdes, 
y cuando Martha salió de trabajar de la casa de la amiga de Aída, no había servicio por lo 
que tuvo que viajar en combi y dice que llegó a las 11 de la noche a su casa. Bruno ya estaba 
preocupado y habló a la casa de la Sra. La que le dijo que había salido a las 7 y que le volviera 
a informar para no estar con pendiente. Por tal motivo cuando llegó le avisó a la Sra. Le digo 
a Martha que le dé gracias a Dios que no iba ella en el metro ya que desafortunadamente 
hubo varios heridos.  
  
Pasando a otra cosa, el Sr. Zavala estuvo a punto de morirse, estuvo muy grave, pero yo creo 
que todavía no le toca porque gracias a Dios ya salió de eso. Claro que sigue mal, pero ya es 
crónica su enfermedad. 
 
Bueno hijo, es todo por hoy. Salúdame a Aída y a Lorena y dile que la felicito por lo de su 
decisión de irse a Inglaterra. También reciban saludos de Martha, de mi tío Ramiro, de 
Manolo que te da las gracias por las fotos, y mío mi más sincero cariño y mi bendición. Tu 
mamá que no te olvida. Gloria Hermila Contreras Humarán. 
 
 
Sin fecha. 
 
Tarjeta enviada de Europa por Lorena Santos. 
Dice lo siguiente: 
 
Espere se encuentre muy bien, como ha de saber me estoy dando mi vuelta por Europa y 
estoy muy contenta admirando las construcciones tan viejas de Inglaterra. 
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Saludos a Manolo y un abrazo para usted. 
 
 
Boston MA. 21 de abril de 1999. 
 
Estimada suegra y recordado cuñado: 
 
Aquí les mando la invitación que nos proporciona la Universidad para avisar a nuestras 
familias de la graduación. Si mi suegra se acuerda, ella estuvo el año pasado en una misa 
donde se celebraba la graduación.  
 
Aunque no vamos a asistir, aquí les mando de recuerdo. Reciban también un abrazo y saludos 
de Lalo y Lorena, quienes junto con José Manuel y yo estamos a todo dar. Afectuosamente. 
Aída.  
 
 
Invitación: 
 
Dice lo siguiente: 
 
 

The President, Trustees, Officers, Faculties 
 

And Graduating Class 
 

Of 
 

Boston Uiversity 
 

At the 
 

126TH Commencement Exercises 
 

Sunday, May 23. 1999 
 

At   11 A.M. 
 
 

Mickerson Field 
 

Boston, Massachusetts. 
 
 

 
Tarjetas enviadas por Eduardo de Europa en su viaje de vacaciones con Aída y el Bebé. 
 
Dicen lo siguiente: 
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Tarjeta  an Ámsterdam Canal Card. 
 
Ámsterdam es una ciudad muy especial. Históricamente siempre ha sido un lugar de 
apertura y libertad de pensamiento y expresión. Durante la edad media, filósofos y 
pensadores viajaron aquí para tener un lugar en donde expresar libremente sus ideas. 
 
En estos días Ámsterdam es famosa por la libertad en drogas y prostitución (libertad 
sexual). Es interesante este experimento porque aquí hay menos drogadicción que en E.U. y 
Francia. Te ama. Eduardo. 
 
 
Tarjeta enviada de Holland, The Dutch Gallery. 
 
Un campo de Tulips. Bonito ¿No? Aquí disfrutando el tiempo. 
 
 
Tarjeta de Cambridge, Inglaterra. 
 
Querida Madre: 
 
Esta postal se me quedó entre las cosas, por eso te la envío desde Boston. Estuvimos en esta 
ciudad con una amiga de Aída y su esposo Nail. Esta Universidad es una de las más 
antiguas de Europa. Con todo mi amor. Eduardo. 
 
 
Tarjeta enviada de Bruselas. 
 
Bruselas, Bélgica, capital de Flandes ahora Bélgica. Se habla Francés y Holandés-
Flamenco. Un país con gente relajada, y amable. Excelente comida y cerveza. De aquí era 
Carlota la cual pasó los últimos 60 años de su vida en un castillo cercano luchando contra la 
locura(¿?) Eduardo. 
 
Tarjeta enviada de Brujas. 
 
Brujas, una joya de arquitectura gótica, de los siglos XI y XII. Está situada en Flandes y tuvo 
un resurgimiento de su esplendor en los siglos XV y XVI. Puerto comercial, ahora lugar 
turístico. Hacen encajes bellísimos, buena comida y cerveza. Con amor. Eduardo. 
 
 
Tarjeta enviada de Londres. 
 
Londres es también una ciudad espectacular. Vertiginosa, moderna y vieja. El paso del 
tiempo se ve en sus calles, pero al mismo tiempo lo moderno salta a la vista en su gente.  Esta 
es la famosa torre de Londres. Aquí se acentuaron los primeros reyes de Inglaterra hace más 
de mil años. Es también el lugar de famosas ejecuciones y encarcelamientos, como la 
ejecución de Ana Bolena y el encarcelamiento de sir Walter Releigh. Tu hijo que te ama.  
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Tarjeta enviada de Great Roman Bath and Bath Abbey England. 
 
Este es un lugar muy bello en Inglaterra, se llama Bath que quiere decir baño. Como puedes 
ver mezclado con los edificios medievales se encuentran los antiguos asentamientos 
romanos. 
Tarjeta enviada de Barcelona. 
 
Probablemente esta sea la catedral más importante en construcción en la actualidad. La 
empezaron a principios de siglo y es una obra de Gaudí un famoso arquitecto catalán. Retoma 
los motivos del arte gótico. 
 
Tarjeta enviada de Oxford. 
 
El domingo pasado fui de visita a Oxford. Como podrás ver la insltitució0n es totalmente 
impresionante. Una escuela con mil o más años de existencia, verdaderamente un templo del 
saber. Te ama. Eduardo. 
 
 
23 de agosto de 1999. 
 
Sr. Amado González Pérez.  
San Francisco, Cal. 
 
Aunque sin ninguna tuya, escribo la presente esperando estés bien de salud y que también lo 
está la tía María. Fíjate que en el mes de mayo del presente año, mi hijo Eduardo salió de 
Boston en compañía de mi nuera Aída rumbo a Europa de Vacaciones. Estuvo en Francia, 
Inglaterra, y Holanda, partes de las que me mandó tarjetas postales para guardarlas en el libro 
de mis recuerdos. Mi nuera ya está en México, se regresó en cuanto terminaron sus 
vacaciones. Ya está trabajando. Así es que cada 8 días voy a ver a mi nietecito para que me 
vaya conociendo. 
 
Eduardo sigue en Boston, pero el día 3 de septiembre parte nuevamente a Francia, pero esta 
vez va a un curso que durará todo el mes de septiembre. Posteriormente regresará a Boston 
ya que está esperando le resuelvan lo de una beca para ver si se va a Inglaterra a hacer su 
doctorado. Ya está aceptado, pero le falta el financiamiento. Si se lo otorgan sí se va, y si no, 
posiblemente se regrese a México ya a trabajar. Así es que hay que esperar el resultado del 
financiamiento. Por un lado me dará mucho gusto que logre su anhelo, pero por otro me da 
tristeza ya que son 2 o 3 años más. En fin, Dios es el que decidirá su futuro.  
 
Mi hijo Manuel sigue conmigo, ya está en el 6º. Semestre de la carrera de Médico Cirujano. 
Ya hubiera terminado, pero ya vez que cuando pidió la carrera lo mandaron a la licenciatura 
de enfermería y Obstetricia y logró la carrera simultánea a los dos años de haber cursado ésta. 
Ya la terminó y está haciendo su tesis. Dos años los pasó duros con las dos carreras, pero ya 
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ahorita está únicamente con la de medicina. Espero no se le haga pesado y logre terminarla 
aún con carencias económicas. 
 
Pasando a otra cosa, fíjate que a mi tío Guillermo lo operaron del corazón, le pusieron un 
marca pasos. Salió bien gracias a Dios, pero ahora le dan depresiones. Mi tía Beatriz ha estado 
enferma de sus huesos, ya vez que tiene osteoporosis. Mi tío Ramiro está bien gracias a Dios. 
A la que operaron 6 veces de los ojos es a su esposa victoria, ya que le dio un coma diabético, 
pero ya ve bien a Dios gracias. 
 
Tío, espero que el 13 de septiembre, día de tu cumpleaños, lo pases muy feliz. Aprovecho 
para mandarle un fuerte abrazo y un caluroso beso. Por otra parte, todavía no sale mi libro, 
están terminando de checar la impresión, en cuanto esté yo te aviso. 
 
Bueno tío, es todo por hoy. Salúdame a mi tía María y tu recibe saludos de todos mis tíos y 
de mi parte recibe mi corazón. Tu sobrina que no te olvida. 
 Gloria Contreras H. 
 
 
27 de agosto de 1999. 
 
Lic. José Eduardo Mendoza C. 
Boston, MA. 
Querido hijo: 
 
Espero que tu viaje a Francia sea placentero así como también lo sea tu estancia en ese País. 
Sé que vas a tomar un curso, pero desconozco de qué se trata el mismo. Ya después me 
platicarás con más detalles esto. Espero tengas comunicación con Aída para yo estar 
informada de cómo estás. Me dijo que te va a mandar una mochila por conducto de tu amigo 
Jesús, así es que aprovecho para mandarte con él la presente. 
 
El día de hoy (viernes) me voy a quedar a dormir en el departamento para estar con José 
Manuel, primero Dios mañana (sábado) me regreso a la casa. Me informó tu papá que Aída 
lo invitó a desayunar, así es que, también lo voy a ver. Sigue con sus ideas que ya nadie le 
va a hacer cambiar, ya que dice el dicho: genio y figura hasta la sepultura. 
 
Manolo y yo estamos bien. Él está muy ocupado con lo de su carrera, pero gracias a Dios con 
su esfuerzo hay la lleva, espero que no tenga que truncarla. 
 
Te comento que el que está muy bien es Erick Carpio, en su escuela de danza ya tiene como 
unos 250 alumnos en los dos turnos de la mañana y de la tarda. Pepe trabaja con ellos. 
 
Bueno hijo, es todo por hoy. Recibe saludos de mis tíos Ramiro y Beatriz, de Leonel (por 
cierto de Gabriel no se sabe nada todavía), de Martha que te manda un abrazo y un beso, de 
Manolo y de mi parte recibe mi corazón. 
 
Tu mamá: Gloria Hermila Contreras H. 
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6 de septiembre de 1999 
 
Srita Lorena Santos Barrera. 
London, England 
 
Estimada Lorena: 
Te dirijo la presente para saludarte, esperando te encuentres bien de salud y disfrutando de 
ese País que, aunque no lo conozco, me imagino que ha de ser de una belleza inigualable. Sé 
por tus papás que estás trabajando allá en lo que haces muy bien que es cuidar bebés. También 
sé que sigues tomando clases de canto, lo cual me da mucho gusto pues no debes de dejar de 
estudiar y practicar. Quiero decirte que recibí la tarjeta postal que me enviaste, por lo que te 
agradezco la atención que tuviste para conmigo. 
 
Fíjate que José Manuel ya está en una escuelita maternal. El primer día entró a las 9.00 a.m. 
y salió a las 11 a.m. El segundo entró a la misma hora y salió a las 12.00 a.m. El tercero entró 
igual y salió a las 13.00 a.m. Fue de esta manera para que se vaya acostumbrando. Llega 
cansado a la casa, ya que me imagino los ponen a jugar mucho. 
 
Por otro lado, Eduardo está ahorita en Tollouse, Francia. (No sé si esté bien escrito). Esto 
como ya sabrás es para tomar el curso que ya tenía previsto con anterioridad. 
 
No sé si vas a venir para Navidad, si lo haces espero que nos podamos ver en la casa de Aída. 
Bueno Lore, ya tendremos oportunidad de platicar personalmente, para que me platiques algo 
relacionado con ese País  y en especial tus impresiones.  
Recibe saludos de Manolo y de mi parte mi estimación. 
Gloria Contreras Humarán. 
 
 
10 de septiembre de 1999 
San Francisco, Cal. 
 
Sra. Gloria Contreras. 
 
Con gusto recibí tu carta  del 23 de agosto llena de varias noticias interesantes especialmente 
de tus hijos. Los dos tienen sus destinos bien marcados y tienen mi admiración. Yo les deseo 
gran suceso y buena suerte para concluir sus ambiciones con gran éxito. Me parece que son 
estudiosos y con gran dedicación. Esas facultados no son ignoradas por las personas que les 
pueden ayudar. Tú has de estar (y con buena razón), muy orgullosa con tus hijos Eduardo y 
Manuel. Que no pierdan su entusiasmo y Dios los ayudará. 
 
Dile a tu tío Guillermo que no se desespere, que piense positivamente y haga lo posible de 
salir de la depresión pensando y actuando en cosas que le hagan olvidar su situación física. 
Yo tengo esos problemas y trato de ocuparme para ignorar mi situación. No es fácil, pero si 
es posible. 
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Mi María avanza con su enfermedad, pero gracias a Dios no muy rápido. Yo dedico mi 
tiempo atendiéndola. Va a un lugar que se dedica en los que sufren de alzhaimers (pérdida 
de memoria inmediata). La llevan y traen cada martes y jueves de 10 de la mañana a las 2.30 
de la tarde. Así es que descanso unas 5 horas. 
 
El domingo 5 de septiembre nos llevó David y su esposa Gina acompañada con su hermana 
Lucy a una fiesta típica griega, con comida y antojitos griegos muy deliciosos y música y 
bailes folklóricos griegos. Pasamos un día muy alegre con otras personas que conocemos. 
Hoy viernes nos vamos a cenar a la casa de Diana y el domingo 12 lo pasaremos con Ramón 
y esposa Deborah. Todo esto es en honor de mi cumpleaños. ¿Qué festejo eh?. Ya no vamos 
a viajar a ningún lugar lejano de vacaciones. Es mucho trabajo para mí. Ese viaje el año 
pasado a Puerto Vallarte fue bonito y nos gustó, pero ya no me siento capaz para preparar, 
viajar y cuidar a María. Es mucha tensión y ahora me ha empezado a tener dolores en mis 
pies y me es difícil andar. Fui con dos doctores, pero ellos no encuentran solución, así es que, 
empecé a ir con un “chiropractor” (yo no sé la palabra en español) y comencé con 
tratamientos y espero que pueda ayudarme aunque sea un poco. Cuando uno sufre con los 
pies, todo el cuerpo sufre porque no tengo aliento para hacer nada. ¡Ya ni pinto!. Este año al 
principio terminé lo que yo considero, mi último retrato, me da un poco de tristeza, pero todo 
tiene su término. Alcancé buen éxito en mi profesión y doy gracias a Dios que me dio el 
talento y oportunidades para dejar algo de mí para la posteridad. 
 
Bueno esto es todo por ahora. Gloria, da saludos cariñosos a parientes que veas y tú recibe 
abrazos y besos de tu tío que no te olvida 
 
Cariñosamente: Amado González Pérez. 
 
 
30 de diciembre de 1999. 
 
Festejo de fin de año. 
 
 
Lo celebramos en el Restaurante Arrojo ubicado en el Sur de la ciudad con Raúl, quien invitó 
a sus papás de Aída y a su hermana Georgina. Estuvieron también, Eduardo, Aída y mi nieto 
José Manuel, así como Manolo y yo. Fue una tarde placentera, ya que después de comer, 
Raúl le habló a unos cantantes y le estuvieron entonando canciones que él solicitó. 
 
 
EDUARDO TERMINÓ SU MAESTRÍA DE DOS AÑOS  EN BOSTON Y SE FUE A 
INGLATERRA A EFECTUAR SU DOCTORADO, PERO AHORA SIN SU FAMILIA.  
 
Manda una tarjeta de Guildford, Surrey, en donde se encuentra la universidad donde estudia. 
La tarjeta es de Guildford Castle. Dice lo siguiente: Un castillo Normando construido por 
órdenes de Guillermo el conquistador. Los jardines en este condado son únicos. Eso dicen 
porque ahora es invierno y todavía no florecen. Te ama tu hijo. 
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24  enero de 2000 
Mail de Manolo para Eduardo. 
Hola, cómo estás, espero que bien, cómo está el clima, cómo está en donde vives, cómo están 
las clases, ¿ya tienes amigos?, de este lado yo entro mañana al hospital, tendré guardias una 
cada 10 días, mi mamá está bien, ha visitado al bebé, mi papá se encuentra bien y dice que 
sólo trabajara este año, el día de hoy desayunamos juntos, también mi mamá fue con nosotros, 
bueno eso es todo, te recuerdo que puedes mandarme mensajes al beeper por medio del correo 
en tierra, saca una cuenta de correo gratis en www.terra.com.mx  y desde el correo puedes 
localizarme a mi número de pin:5918900, por si quieres que entablemos algún chat o bien 
para algo que requieras. Eso es todo. Agios. PD. también tengo correo en hotmail soy 
beldemer, también tengo correo en terra, también soy beldemer...by. 
 
   
26 de enero de 2000 
Inglaterra. 
 
Mail de Eduardo 
Para Manuel Mendoza. 
 
Que bien que todo va marchando. ¿Cómo va lo de la huelga?, aquí el departamento de 
economía es chico, pero creo poder trabajar bien. El pueblo no tiene mucho chiste, sobretodo 
después de haber vivido en Boston venir a un pueblo de trabajo es un poco aburrido. Lo 
bueno es que puedes estudiar, ya que a eso viniste, y Londres está a 35 min. por tren. Londres 
es una capital mundial muy interesante, veremos si puedo visitarla seguido porque aquí todo 
es carísimo. Las clases regulares, lo bueno es que vine a hacer investigación. El clima 
húmedo, frío con niebla. Es padre en algún sentido. Creo que sería más padre si el pueblo 
tuviera tintes más medievales. Extraño un poco lo extremos del Boston con temperaturas de 
10 o 15 bajo cero y nevadas y luego en el verano mucho calor. 
 
Es buena experiencia estar solo, conocer nueva gente, nueva comida. Vamos a ver cómo 
funciona esto, pero la verdad si no tengo a mi familia aquí para el próximo año no creo 
quedarme. Puedes no ver a tu mujer, pero no ver a mi hijo si es medio pesado. Quizá es que 
hay etapas en la vida y yo veo que ya necesito pasar a la siguiente. Nos vemos. Saludos a 
mamá, papá y beldemer el (perro sufrido). 
Lalo. 
 
 
26 de enero de 2000. 
Mail de Manolo para Eduardo. 
 
Me comenta mi mamá que se trató de comunicar, pero no pudo, ya que le contestaron por la 
contestador 
a en inglés, pero ignora que hacer, las instrucciones que le dio mi papá no funcionaron para 
la comunicación, favor de mandarle las indicaciones para poder comunicarse contigo, yo no 
puedo comunicarme ya que la hora más favorable es a las 4 de la tarde y yo estoy en el 
hospital. ¿Recibiste las tarjetas o qué?. Recibe saludos de mi parte y de mi mamá...el 
beldemer no es perro sufrido by Manuel. 
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27 de enero de 2000 
Inglaterra. 
 
Email de Eduardo para Manolo. 
 
Dile a mi mamá que le hable a Aída para que le diga cómo. ¿Cuáles tarjetas? Aquí está lleno 
de árabes y griegos. Las féminas están de pelos. En este momento llegó una que se quitó el 
abrigo y captó mi atención. Con 10 años menos y soltero... Como que es otro tipo de rollo 
que en Boston. Allá las chavas tienen mejor cuerpo, más deportivo. Aquí como que menos 
atléticas, pero más ricas. En fin... El beldemer no es un perro sufrido, porque ni a perro llega. 
by. Lalo. 
 
 
Tarjeta de navidad enviada de San Francisco, Cal. por mi tío Amado González, pintada 
por él mismo. 
 
Inolvidable Gloria:  Espero que hayas recibido mi carta y que esta tarjeta te encuentre con 
buena salud. Ya no pinto, dedico mi tiempo a cuidar a mi María que, sigue más o menos 
igual, pero necesita más atención. Los martes y jueves la llevo a un centro para enfermos del 
alzhaimer o de la memoria. Cuídate Gloria, y espero que pases la navidad contenta y que el 
año 2000 lo goces de salud. Cariñosamente amado y María. 
 
La pintura que trae la tarjeta es la casa en que vive mi tío Amado y en 1999 cumplió 50 
años de vivir en la misma. La pintó como un homenaje a su esposa María. Yo nunca he 
ido a San Francisco, Cal. Y no la conozco, pero en la pintura se ve que es una casa hermosa 
y que tiene mucho calor de hogar.  
 
 
1º. De febrero de 2000 
Sr. Amado González. Pérez. 
San Francisco, Cal. 
 
Inolvidable tío: 
 
Apenas el día de hoy recibí la tarjeta de Navidad pintada por ti en la que me entero que están 
bien afortunadamente. Que la tía María sigue igual, pero tú prodigándole tus cuidados. Qué 
feo que el correo ande tan mal, pues yo pensaba que ya no habías mandado nada, pero la 
semana pasada me habló mi tía Beatriz, para informarme que a ella le había llegado la tarjeta 
retrasada. Entonces fue cuando pensé que la mía iba a tardar en llegar. Esto aún cuando la 
fecha que trae la estampilla de tu carta es del 6 de diciembre de 1999. 
 
En lo que me escribes en la tarjeta, me preguntas si recibí tu cartita anterior. Sí la recibí fue 
del mes de septiembre del año próximo pasado. En la misma me dices que ya concluiste con 
el último retrato que estabas pintando. Último, porque te sientes ya cansado para seguir con 
tu trabajo, lo cual es de aceptarse. También en esa misma carta me dices que ya no vas a 
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pasear lejos por la situación de mi tía María y de que tú también te cansas mucho. Aunque 
ya no salgas lejos, procura tener alguna distracción para que los días no se hagan muy largos. 
 
Pasando a otra cosa, te diré que mi hijo Eduardo ya se encuentra en Inglaterra, está en una 
Universidad en un pueblo que se localiza a 35 minutos de Londres por tren. En mi carta 
anterior te dije que Eduardo estaba en espera de que le resolvieran lo de su financiamiento. 
Le resolvieron  favorablemente y ya está por allá. Su esposa, como ya te había comentado se 
quedó aquí en México en su trabajo. Ella trabaja y se dedica a atender a mi nietecito José 
Manuel. Parece ser que en noviembre de este año, si se decide, alcanzará a Eduardo allá para 
también ella hacer su doctorado o al menos un diplomado, pero esto no es seguro ya que 
tendría que dejar su trabajo que es bastante bueno. 
 
Con relación a mi libro, te diré que ya está terminado, ya lo imprimieron, pero 
desafortunadamente se volvió a parar porque le faltan las pastas y como éstas son bastante 
caras se volvió a detener el proceso. Esto, porque no cuentan con los medios necesarios. Ya 
parece que estoy salada, pues cuando no es por una cosa es por otra. Pero yo no puedo 
interferir con la dirección de Estudios Históricos, sino, yo les argumentaba que yo 
conseguiría el dinero. En fin, si ya esperé tanto, tendré que seguir haciéndolo. Ojalá y salga 
este año, sino ya no me voy a hacer ilusiones.  
 
Mi tío Ramiro acaba de regresar de Guadalajara. Fue a recoger a su esposa que todavía la 
siguen atendiendo de los ojos. Esto por su enfermedad que le vino a consecuencia de la 
diabetes. Ella ya está mucho mejor, la que sigue malita de sus huesos es mi tía Beatriz. Dice 
que ya es la vejez y que tendrá que aprender a vivir con tantos dolores diarios: de sus huesos 
y de las migrañas.  
 
Bueno tío, es todo por hoy. Reciban tú y la tía María mi cariño y mi corazón. Tu sobrina. 
Gloria. 
 
Carta recibida en febrero de 2000, fechada el 20 de enero del mismo año, en San 
Francisco, Cal.  
 
Encuentra una foto de María y tu aficionado. Fue tomada por una artista amiga durante una 
exposición de artistas de un club que pertenecemos. Hice copias para ti y Estela. Me gusta 
porque María se ve muy bien ¿no te parece?. La pintura de la india viejita es en la isla de 
Janitzio en el lago de Patzcuaro. He ganado premios con ella en varias exhibiciones. Por otra 
parte, espero que tu libro ya está publicado y que te vaya bien este año 2000. Pasamos viendo 
las celebraciones del año nuevo en varias partes del mundo en la televisión y brindando varios 
con un brindis de champaña. Recibe un abrazo muy, pero muy cariñoso de tu tío. Amado 
González. 
 
 
10 de febrero de 2000. 
Email de Manolo para Eduardo. 
 
Mi mamá me pidió que te escriba y te diga que recibió una carta del tío amado, donde le 
manda una postal pintada a mano de la casa donde vive y que conmemora el 50 aniversario 
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de vivir en ella., además de una foto junto a pinturas famosas entre ella una de él que ha 
ganado varios premios. El tema es de una residente local de Michoacán. Espero que todo esté 
bien, también quiero que si tienes un poco de tiempo esta ocasión si puedas conseguirme 
algunos recuerdos de las ambulancias de Inglaterra, si se puede claro.. Te quiere tu hermano 
by. 
 
 
11 de febrero de 2000. 
Inglaterra. 
Email de Eduardo para Manolo. 
 
Dile a mi mamá que le escriba a mi tío amado y le diga que si tiene algún catálogo de sus 
pinturas. Además si tiene página en el Internet. Dile que me gustaría mucho verlas y que a lo 
mejor voy a un seminario a Berkeley. Tú no te hagas tonto mejor ven por tus ambulancias, 
ten en cuenta que a lo mejor no estoy mucho tiempo aquí.  Por comida vemos cómo le 
hacemos. El hospedaje veo que te quedes aquí un tiempo y te busco lugar en Londres. Eso 
sí, el transporte es caro pero ya vi como bajarle al precio. Por ejemplo en lugar de pagar 15 
pound pagar 10 por el tren etc. 
See you later my friend. Dale mi mail a Leonel y dile que me escriba o pídele el suyo. 
 
. 
15 de febrero de 2000 
 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal. 
 
Inolvidable tío: 
 
Con fecha 10 del mes en curso, apenas recibí tu cartita del 20 de enero.  No cabe duda que el 
correo sigue dando un pésimo servicio, quién sabe hasta cuándo se irá a normalizar. De la 
misma recabé la fotografía que me hiciste favor de enviar en donde estás con la tía María en 
una exposición. Efectivamente la tía se ve muy bien, no parece que esté enferma además de 
que ella es muy bonita. 
 
Me comentas que la pintura de la india viejita es en la isla de Janitzio en el lago de Patzcuaro 
y que has ganado varios premios con ella en varias exhibiciones. Por lo que puedo apreciar 
es una pintura fantástica. No me comentas si fuiste a Patzcuaro en esa ocasión a trabajar o de 
vacaciones o a lo mejor a ambas cosas. Ten la seguridad de que la fotografía que me enviaste 
la conservaré con mucho cariño. 
 
Le comenté a mi hijo Eduardo por medio de Internet que me habías enviado esta fotografía 
y él me suplicó que te escribiera para preguntarte qué si tienes algún catálogo de tus pinturas 
y cómo se puede adquirir. Además también me suplicó te preguntara si tienes página de 
Internet. Ojalá y puedas contestarme lo anterior para hacerlo del conocimiento de él a 
Inglaterra. También me dijo Eduardo que posiblemente vaya a un seminario a Berkeley. 
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Recibe saludos de mis tíos Guillermo, Beatriz y Ramiro. De mi parte como siempre mi más 
sincero cariño. Tu sobrina: Gloria. 
 
 
Carta recibida en abril de 2000 de fecha 30 de marzo de 2000 
Gloria Contreras H. 
 
Muy querida sobrina: 
 
La semana pasada recibí tu carta fecha 15 de febrero, y luego al tercer día recibí tu carta 
fechada febrero 1º. Causando mover mi cabeza de lado a lado y sacudir mis hombros y reír;  
luego al ver el sobre noté las estampillas con bicicletas, y entonces comprendía por qué el 
servicio postal es tan errático y tardón. Pues es que usan bicicletas para transportar el correo 
hasta la frontera. Así es que hay que tener paciencia, Gloria, ¿no? Es lo mismo que pasa con 
tu libro. No, no estás salada. No es tu culpa, es que no tienen “bastantes bicicletas”. 
 
Por otra parte, en cuestión de cuidar a mi María, no te apures que me aburre porque con las 
tareas de lavar la ropa, barrer la casa, cambiar las sábanas, vestir mi nena, cocinar y lavar 
trastes, ¿quién tiene tiempo de enfadarse o aburrirse?. Lo que pasa es que los días se van tan 
rápidos sin hacer nada constructivo, y luego hallar tiempo para dormir. De vez en cuando la 
llevo a funciones a mi club cuando es posible, y hay veces que Diana o mi sobrina Penny la 
cuidan para que yo vaya al club, y allí veo a mi hijo David. 
 
Y ahora pasando a tu hijo Eduardo. No sé cuál es su oficio o por quién trabaja que le da la 
gran oportunidad de viajar etc. etc. Sea lo que sea, lo felicito y le deseo mucho éxito en su 
carrera. Yo no tengo computadora ni nada de eso. Ya estoy muy viejo para aprender y estar 
al tanto. No tengo el tiempo ni la inclinación, aunque comprendo que es muy fascinante y 
beneficial. Tampoco tengo un catálogo de mi trabajo simplemente porque nunca tuve la 
necesidad. Siempre he estado ocupado, pero tengo bastantes fotos de mis retratos y slides a 
color para proyección de muchos de mis trabajos tanto comerciales o bellas artes, ya sean 
panoramas etc. Etc. También tengo muestras de mis trabajos de anuncios reproducidos en 
periódicos y magazines.  
 
Por si acaso Eduardo pueda venir a Berkeley y si tiene la oportunidad de visitarnos o vernos 
de un modo u otro, sería un gran placer para nosotros. Y si tú tienes la oportunidad de venir 
sería una gran realización inolvidable. 
 
Bueno ya es bastante por ahora. Nada más queda que me saludes a cualquier pariente que 
veas por allá. Y tú recibe un cariñoso abrazo de tu tío: Amado.  
 
 
26 de junio de 2000 
 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal.. 
 
Inolvidable tío: 
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Espero que al recibo de ésta te encuentres bien de salud en compañía de mi tía María. Fíjate 
que no te había escrito porque estuve enferma mes y medio. Comencé con  un dolor de 
riñones bastante fuerte y fui a ver a mi médico familiar. Me mandó medicamento para el 
riñón y me lo tomé, pero al cuarto día me llené de ronchas que tenían agua adentro, por lo 
que me lo cambió ya que resulté alérgica al mismo. Me mandó unas inyecciones para 
complementar el tratamiento, fueron cinco. Desde luego que mi hijo Manuel me las aplicó. 
 
No obstante esto, seguí enferma me dolía la nalga izquierda hasta debajo de la rodilla. No 
podía dormir, así me la pasé 4 semanas. Manolo me llevó a ver a sus maestros de la clínica 
no. 68 y me mandaron hacer bastantes estudios: de sangre, de orina y radiografías. Todo esto 
como te digo a petición de mi hijo, ya que mi médico familiar de la clínica no. 92 me mandó 
sacar nada más análisis de orina y de sangre y me dieron la cita para esto hasta dentro de un 
mes y yo no podía esperar tanto. Por lo que aprovechando que Manuel está en servicio en la 
clínica no. 68 lo hicimos. Después de tantos estudios, resultó que es la columna, de la misma 
se me desgastaron unos huesos y como quedan en pico les llaman pico de loro y es lo que me 
ocasiona ese dolor tan fuerte. Así me la pasé un mes. Ya no tengo el dolor tan feo, pero me 
siguen molestando esos huesos. Este viernes tengo cita para recoger mi pase para el 
ortopedista, ojalá y cuando me vea ya me mande el medicamento adecuado para esto. 
 
Ahora que ya me siento un poco mejor aprovecho para escribirte. La que sigue enferma es 
mi tía Beatriz, pobrecita no se compone con nada. Ella dice que ya es por la edad. Mi tío 
Ramiro está un poco mejor de su osteoporosis. 
 
Pasando a otra cosa, parece ser que mi hijo Eduardo vendrá a México para el 7 de julio. Viene 
a ver a su hijo que extraña mucho. Aprovechará para vernos a toda la familia. Él sigue en 
Inglaterra dándole duro al estudio. Con relación a mi libro, ya le pusieron las pastas, ahora 
ya nada más hay que esperar que se haga la presentación. 
 
Bueno tío, es todo por hoy, más adelante te escribiré nuevamente. Recibe saludos de todos 
mis tíos y de mis hijos y de mi parte un beso muy cariñoso para la tía María y otro para ti así 
como un fuerte abrazo. Tu sobrina que no te olvida. Gloria. 
 
 
 
 
12 de octubre de 2000 
 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal. 
 
Inolvidable tío: 
 
El motivo de la presente, es para hacer de tu conocimiento que ya está terminado mi libro. 
Por tal motivo te envío un ejemplar para que lo conserves en tu poder y lo vayas leyendo 
poco a poco. Dentro de él aparecen unas fotografías de mi bisabuela Brígida con algunos de 
tus hermanos y en otra estás tú con la tía María y uno de tus hijos. Te van a gustar. Todavía 
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no se presenta, posiblemente esto se haga en noviembre, ya te informaré. Espero me escribas 
para confirmarme si lo recibiste. Después de siete años de espera al fin pudo hacerse esto. 
Por otra parte espero que tú y la tía María estén bien de salud. Recibe saludos de todos mis 
tíos y de mi parte mi más sincero cariño. Tu sobrina. Gloria. 
 
 
9 de octubre de 2000 
 
Examen Profesional. 
 
El día 6 de octubre de 2000, mi hijo José Manuel efectuó su examen profesional como Lic. 
En Enfermería y Obstetricia. Se verificó en el aula no. 13 de la Escuela Nacional de 
Enfermería y Obstetricia (Eneo), a las 9.45 a.m. 
 
Llevó su computadora en la que grabó el trabajo que se presento. La puso enfrente a sus 
sinodales para que pudieran ver el trabajo. Esto lo hico de esta manera, porque en la escuela 
le iban a prestar un cañón para poder proyectar, pero después de perderse mucho tiempo no 
lo encontraron. Es por esto que el examen dio principio a las 9.45 a.m., ya que estaba 
programado para las 9.30 a.m. 
 
Estuvo exponiendo por espacio de unos 25 minutos y cuando terminó, los sinodales 
comenzaron a efectuarle las preguntas del examen. 
 
Primeramente fue el maestro Francisco Regalado quien se lanzó a hacerle infinidad de 
preguntas. A todas y cada una de ellas, Manuel contestó con seguridad. Se me hizo muy largo 
el tiempo que este maestro le estuvo preguntando. 
 
Cuando él terminó, le tocó el turno a la maestra Ma. Elena García que fue suplente en el 
examen porque la maestra designada no llegó. También le estuvo e4fectuando una serie muy 
larga de preguntas a las que Manuel contestó sin dificultad. 
 
Por último, la maestra Eva Reyes Gómez estuvo haciéndole por su parte las preguntas que 
consideró pertinentes. También a éstas, Manuel contestó con seguridad. Esta maestra fue su 
asesora de tesis. Con ella estuvo trabajando Manuel durante bastante tiempo. 
 
Cuando la maestra Eva concluyó, nos pidieron que desalojáramos la sala para que ellos 
pudieran deliberar. 
 
Fue rápido este proceso, porque yo creo que han de haber sido máximo unos 10 minutos 
transcurridos cuando nos hablaron para que pasáramos nuevamente a la sala. 
 
La maestra Eva nos dijo que: José Manuel Mendoza Contreras había sido aprobado. Que ya 
había obtenido su título como Lic. En Enfermería y Obstetricia con mención honorífica. 
Todos los presentes aplaudimos. Los tres maestros le dijeron a Manuel que estaban muy 
orgullosos de él. Después pasamos a felicitarlo. Yo le dije que estaba muy orgullosa y que lo 
quería mucho. Así después de mí, pasaron a felicitarlo los presentes. 
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Hicieron acto de presencia: Raúl, su hermana Alicia; Bibiana, la novia de Manolo; mi 
compadre, Miguel Flores; una jovencita, hija de una maestra. Fuimos muy pocas personas. 
Manuel invitó a más gente, entre ellas a mi sobrina Virginia y sus hijos, pero yo creo que por 
sus trabajos no pudieron asistir. 
 
El título de su tesis fue: IMPORTANCIA DEL CONOCIMIENTO DE LA REANIMACIÓN 
CARDIO-PULMONAR BÁSICA EN ADULTOS POR EL PERSONAL DE 
ENFERMERÍA DEL HOSPITAL GENERAL DE ZONA NO. 68 DEL IMSS., COMO 
PARTE FUNDAMENTAL DE LA ATENCIÓN PROFESIONAL. 
 
 Cuando todo concluyó, mi compadre Miguel se despidió de nosotros después de volver a 
felicitar a Manuel. Raúl le dijo a Manuel que lo perdonara por no poder ir con nosotros a 
desayunar, porque tenía auditoria en su empresa. Pero de todas formas su hermana Licha y 
yo no fuimos en el carro de él hasta Sanborn’s a donde nos dejó. Manuel llegó con Bibiana 
en el carro alliance. Estuvimos desayunando muy a gusto y haciendo comentarios sobre el 
examen. A las 13.00 horas, fuimos a dejar a Licha a su casa de Emperadores y nos 
despedimos de ella.  
 
Como Manuel tenía una cita con el _Dr. Rojas hasta Iztacala, fuimos con él Bibiana y yo. 
Llegamos a las 14.00 horas y Manuel se fue con ella. Yo estuve caminando por los jardines,  
la junta duró 3 horas ya que bajaron a las 17.00 horas. Nos fuimos a comer a Burguer King. 
Posteriormente fuimos  a dejar a Bibiana a su casa y de ahí nos retiramos a nuestro hogar. 
Esto fue lo acontecido en el examen profesional a nivel licenciatura como Licenciado en 
Enfermería y Obstetricia de Manolo. ¡Felicidades Manuel!. Ahora síguele echando ganas a 
la carrera de Médico Cirujano.| 
 
 
Carta recibida a finales de noviembre de fecha  
17 de noviembre de 2000 
 
Mi muy querida sobrina: Esta va nada más para enterarte que recibí tu muy esperado libro de 
tus recuerdos y papeles, et., por lo que te ofrezco mis felicitaciones y te deseo un gran éxito 
por tu obra. Inmediatamente me puse a leer con gran anticipación. La introducción por el 
señor Cuauhtémoc Velasco Ávila es muy elegante y me puso ansioso de continuar a leer. En 
consecuencia que ya llegué a tu viaje a Cancún. Ahora pauso para escribirte. Estoy esperando 
que llegue María del centro a donde va los martes y jueves de 10 de la mañana a las 2.30 p.m. 
Eso me da unas horas sin apuros. Creo que te dije que ya no iba a juntas, pero resulta que de 
un modo u otro, poco a poquito ya terminé dos retratos al óleo. Bueno, salúdame a quien veas 
de mis familiares y otra vez con gran alegría te felicito y espero que tu salud mejore más yu  
más. Saludos cariñosos de tu tío y tía María. Amado Glez. 
 
 
 

24   De noviembre de 2000 
 
Entrega de constancias y fiesta de graduación de Manolo como Médico Cirujano. 
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Hoy se llevó a cabo la entrega de constancias a los médicos cirujanos que terminaron la 
carrera en la UNAM Escuela Nacional de Estudios Profesionales Iztacala.  Esto fue en el 
Auditorio No. 1 de la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional Siglo XXI en la Av. 
Cuauhtémoc s/n, col. Doctores. 
 
Me fui con Manolo a las 6.00 a.m. y llegamos al auditorio antes de las 7.00 a.m. Esto porque 
él tenía que llegar con anticipación para ayudar a la organizadora del evento. Como ya había 
gente que llegó con sus graduados, me formé en la entrada al auditorio ya que fui la primera. 
Se fue haciendo una fila muy grande. A las 8.30 a.m. llegó Raúl en compañía de su hermana 
Alicia y se fueron a donde yo estaba. Después de ellos, llegó Eva con su esposo. 
Posteriormente llegó Aída, mi nuera, con su papá. Antes de las 9.00 a.m. abrieron el auditorio 
y entramos. Quedamos todos juntos en una hilera de sillas en muy buen lugar. Antes de que 
empezara la ceremonia, llegó Miguelito y después su papá: Miguel –Flores, mi compadre. 
 
Dio comienzo la ceremonia con palabras de bienvenida y palabras de la MC Irene Durante 
Montiel, que fueron muy emotivas. Posteriormente se procedió a la entrega de constancias. 
Este fue el primer bloque. Después hubo una intervención musical que fue bastante buena. 
Nuevamente, entrega de constancias al segundo bloque. Otra vez intervención musical. Al 
terminar, palabras del alumno Adrián Villegas Cisneros. Vuelta a entrega de constancias al 
tercer bloque. Al terminar, intervención musical. Palabras del doctor Felipe Tirado. Por 
último el juramento médico. Este se me hizo muy impresionante. Cuando terminó la 
ceremonia, llegaron los mariachis y algunos nuevos médicos estuvieron bailando en el foro, 
entre ellos, Manolo. 
 
No nos estuvimos mucho, ya que Raúl se retiró con su hermana, porque él tenía que volver 
a su trabajo. Aída y su papá también se fueron ya que ella también tenía que llegar a su 
oficina. Manolo, Miguelito, mi compadre Miguel y yo nos fuimos a desayunar a un Sanborn’s 
que se encuentra cerca del auditorio y ahí estuvimos festejando a Manolo. Al salir nos 
despedimos de Migue y de mi compadre y nos dirigimos al estacionamiento por el auto, el 
que abordamos Manolo y yo para dirigirnos a la casa. Llegamos a CD. Azteca con bien. 
 
 
 

25   de noviembre de 2000 
 
A las cuatro de la tarde de este día, salimos de casa: Manolo, Migue y su esposa, Leonel 
(amigo de Eduardo), y yo. Nos fuimos en el auto de mi sobrino Miguel para dirigirnos a la 
Parroquia de Cristo Rey  y San Judas Tadeo, ubicada en Ave. De los Niños no. 25, en 
Arboledas Atizapán Edo. de México, en donde se llevó a cabo la misa de acción de gracias 
de los graduados de Médico Cirujano. Llegamos y tuvimos que esperar a que terminara una 
misa de XV años, por lo que, para no estar parada en la calle me metí a sentar dentro de la 
iglesia. Terminó esta misa y siguió la de los graduados. Del extremo izquierdo vi que llegó 
Raúl con Licha su hermana por lo que me fui a sentar con ellos. La misa estuvo muy bonita.  
Cuando terminó, yo me fui en el carro de Raúl y Manolo siguió en el carro de Migue. Nos 
dirigimos al salón Diamante Coronado que se ubica en la Ave. Gustavo Baz, no recuerdo el 
no. En donde se verificó el baile. En una mesa para diez personas estuvimos: Bibiana (novia 
de Manolo), su papá y su mamá, Manolo y yo, Raúl y Licha, Migue y su esposa y Leonel. 
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Raúl pagó 7 boletos de $ 390.00 c/u.  Migue pagó el boleto de él únicamente porque Manolo 
le regaló el de su esposa y Leonel pagó el suyo. 
 
El baile estuvo muy animado. Todos los graduados iban de smoking y las graduadas con 
vestidos largos muy hermosos. Cuando tocaron un danzón, Raúl me sacó a bailar, pero a 
media pieza me dijo que nos fuéramos a sentar porque se fatigó mucho, nuevamente en otra 
pieza me volvió a sacar a bailar y sucedió lo mismo, por lo que le dijo a su hermana Licha: 
Oye manita, que feo es llegar a viejo y que suceda esto. Por tal motivo, no lo volvió a intentar. 
 
A las 3.00 a.m. se retiró con su hermana. Llegaron los mariachis y únicamente nos quedamos 
hasta las 3.30 a.m. en que nos retiramos. Nos despedimos de Bibiana y de sus papás y nos 
venimos con Migue. Se quedó a dormir en la casa con su esposa. Esto fue lo acontecido en 
la graduación de Manolo como: Médico cirujano, fecha para recordarse. 
 
Tarjeta de Navidad recibida en diciembre de 2000 
 
Otra vez más felicidades y muchas gracias por tu libro que estoy leyendo palabra por palabra 
con mucho interés. Tu tío. Amado. 
 
 
9 de enero de 2001. 
Sr. Amado González Pérez. 
San Francisco, Cal. 
Inolvidable tío: 
 
Recibí la tarjeta navideña pintada por ti, antes de año nuevo. Muchas gracias. Espero que 
estas fiestas las hayas pasado bien y con salud. Yo la pasé con mi hijo Eduardo en su casa, 
que precisamente el día 31 llegó de Inglaterra. Su esposa y su hijo fueron de vacaciones a 
Inglaterra y de ahí se fueron con Eduardo a Roma. Por allá visitaron Florencia, Venecia, el 
Vaticano y varias partes más. Posteriormente regresaron a Inglaterra y de ahí se vinieron a 
México. Él viene nada más por tres semanas, ya que tiene que regresar a la Universidad de 
Inglaterra a seguir con su doctorado. 
 
Pasando a otra cosa, te diré que mi libro aún no se presenta no tengo idea ni para cuando lo 
vayan a hacer, pero no me preocupo, ya que yo quería tener el libro para mis hijos. En cuanto 
sepa algo te lo haré saber. 
 
No sé si Estela González te aviso del fallecimiento de su hermana Margarita la más pequeña 
de todos los hermanos, murió de cáncer. Desafortunadamente yo no asistí al sepelio pues me 
enteré mucho tiempo después. Descanse en paz. 
 
Cuéntame como sigue la tía María, espero que su enfermedad no haya avanzado mucho. Mi 
hijo Manuel ya terminó la carrera de medicina y ahorita está haciendo su internado en la 
clínica No. 25 que se localiza por   cabeza de Juárez. Le queda un poco retirado, pero casi se 
la pasará en el hospital. Ahora si estaré más tiempo sola. 
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Bueno tío, es todo por hoy, recibe tanto tú como la tía, saludos de mis hijos, de mis tíos y 
míos, así como un fuerte abrazo y un beso. Tu sobrina, Gloria.  
 
 
San Francisco, Cal. Marzo 7 de 2001. 
 
Sra. Gloria Contreras Humarán. 
 
 
Muy querida Gloria: 
 
Escribo esta carta deseando que tú y tu familia gocen de buena salud. Acabo de leer tu libro 
“RECUERDOS” que tuviste la bondad de regalarme y una vez más con más entusiasmo te 
felicito. Es un libro no nada más de tu vida y tus tiempos, pero el estilo es muy sincero e 
interesante y tus poemas son el  “postre”. Esta vida y su tiempo podía servir para convertirla 
en una novela y después en una película. ¿Qué te parece?. ¡Por qué no!. 
 
En conjunto encuentra mi premio por tu gran labor. 
 
Pasajes que me gustaron mucho son los que tratan de tus experiencias en Cananea. 
Nostálgicos para mí, pues esa calle la recuerdo con mucho cariño. Nosotros vivimos en 
Cananea 13 C de 1921-1927 y es de ahí que ingresamos a San Francisco. Tengo memoria de 
la familia Porchini. Mi hermana Margarita era muy amiga de la hija. Un incidente, o para mí 
un accidente doloroso, sucedió cuando un día pasaba el ganado por el llano que llega al 
Rastro. Se me ocurrió lazar a un buey con mi reata y lástima que lo logré porque el animal 
me jaló y me hirió las manos. Pasó tan rápido que no solté la reata a tiempo. Duró tiempo 
hasta que sané de mi aventurita. Tenía yo creo nueve años. 
 
Pasando a nosotros. Mi pobrecita María ya siente los años y no camina muy bien. Es una 
combinación de su vista y su cadera que fue operada hace 20 años, pero le duele, 
especialmente en el invierno con el frío y la humedad. Su enfermedad de la memora 
(Alzhaimer’s), afortunadamente está avanzando lentamente. Ella no se desespera. Su genio 
es muy amable. Se mantiene calmada y tranquila. Y por esa parte todavía la llevo a los clubes 
que pertenezco cuando invitan a las damas. Le gustan las funciones aunque al siguiente día 
no recuerda casi nada. Físicamente ha tenido unos accidentes que han causado llevarla a 
emergencia. No son graves pero causan dolor para ella y mucha ansiedad para mí. Bueno, 
como tú  bien sabes, todos tenemos que sobrevivir lo que el destino nos da, bueno o malo. 
¿Verdad?. 
 
Ahora Gloria, ya me despido con saludos cariñosos para ti, tu familia, y todos los familiares 
que encuentres en ese lindo México. Tu tío que te quiere mucho. Amado González. 
 
PD. Acabo de comprar esta máquina usada y como vez no estoy acostumbrado a la tipografía 
de esta máquina. Así es que dispensa mis errores de todo el contenido.    
 
 
México, DF., a 27 de marzo de 200l 
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SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
El día de ayer, recibí tu carta de fecha 7 del presente. De la misma desprendí el premio que 
tuviste a bien enviarme por mi labor en mi libro Recuerdos. Te agradezco de todo corazón 
este gesto. Me da mucho gusto que hayas leído todo el libro y que sirviera para traerte algunos 
recuerdos. Como sucedió con el que me narras de la ocurrencia de lazar un buey y que hayas 
lastimado. Esto desde luego fue ocurrencia de un muchachito de 9 años. Me siento feliz de 
que mis poemas te hayan gustado, ya que son hechos técnicamente sin haber hecho estudios 
sobre esto. Todavía no me dicen nada sobre la presentación, se sigue alargando el tiempo. Lo 
malo es que no pueden circular los libros hasta que se presenten. 
 
Pasando a la salud de la tía María me da mucha tristeza su enfermedad, pero hay que sacar 
fuerzas de flaqueza. Síguela llevando a los clubes cuando puedas hacerlo, esto servirá para 
distraerla. Yo también te comento que mi tía María Contreras ya cuenta con 83 años y está 
también muy malita, ya casi no ve, camina con una andadera (esto muy poco), y no oye casi 
nada. Está viviendo en Tepic, Nay, con su hija Gloria. Hace una semana su hija me habló por 
teléfono y me pasó a mi tía, pero casi no me entendió aunque le grite mucho, pero me dio 
gusto escuchar su voz. Me dijo que cree que no durará mucho. 
 
Mis tíos Guillermo y Beatriz también están con sus achaques, así como mi tío Ramiro con su 
osteoporosis, pero como ellos dicen: “sobreviven”. Parece ser que mi hijo Eduardo vendrá 
de Inglaterra a ésta unos días, así es que estaré contenta de verlo. 
 
Bueno, tío, es todo por hoy y nuevamente te digo que me da mucho gusto que te haya gustado 
mi libro, la vida de una quinceañera que cambió con el tiempo. 
 
Recibe saludos de mis tíos, de mis hijos y de mi parte todo mi amor. 
 
Tu sobrina. Gloria Contreras H.  
 
 
31 de mayo de 2001 
 
Accidente en el tren ligero de la CD. De México. 
 
El día 21 de mayo del año en curso, como a eso de las 11 de la noche, me encontraba 
completamente dormida, cuando sonó el teléfono y me despertó. Era mi sobrina Virginia, 
quién me preguntó si estaba viendo las noticias en la televisión. Le dije que no, que estaba 
dormida y que el ring, ring, del teléfono me había despertado. Me dijo que en el tren ligero 
había habido un accidente. Que los trenes chocaron de frente y que estaban dando la noticia 
de que Sergio Emilio Mejía Huerta era el único muerto de los accidentados. Le dije que no 
creía que fuera él, que no se preocupara, pero ya no me pude dormir. Así es que, a las 11.20 
de la noche me levanté y fui a prender el televisor. Afortunadamente o desafortunadamente, 



 282 

no sé como describirlo oí que volvían a dar el nombre y ya escuché el de Emilio. Para mí fue 
una noticia tremenda, y creo que también lo fue para Virginia, ya que con él convivimos en 
la Aseguradora por cerca de 30 años. A otro día me fui con mi nuera Aída para ver a mi nieto 
José Manuel, y en la tarde me llamó ahí mi sobrina para confirmarme que sí era Emilio, por 
lo que quedamos de que no me quedaría a dormir esa noche en la casa de mi nuera, sino que 
me vendría a la casa para al otro día ir al sepelio. A las 8 de la mañana me dirigí a la casa de 
mi sobrina y de ahí nos fuimos en una combi hasta Indios Verdes y de ahí abordamos otra 
combi para la Agencia funeraria Gayoso en Sullivan. Fueron varios compañeros de la oficina. 
Ninguno quiso ver a Emilio, pero yo si lo hice porque todavía estaba con la duda de que fuera 
él. Cuando lo vi ya no hubo más dudas. 
 
Las noticias primero manejaron que había muerto de un paro cardiaco, pero cuando le 
hicieron la autopsia, se descubrió que llevó un golpe muy fuerte en el abdomen y que le 
explotaron todos los órganos. Así es que, de esto falleció y no como lo manejaron al principio. 
Se fue el joven jovial que cantaba por los años 60s en el conjunto musical “Los Strangers” y 
del que ya hablé en varias ocasiones dentro de mi diario, ya que también me donó su historia 
con el conjunto musical para la Dirección de Estudios Históricos, del INAH. ¡Adiós querido 
amigo!, ¡descansa en paz!, y que Dios te tenga en su santo seno. 
 
 
 
México, DF., a 4 de junio de 2001. 
 
SR. MARCELLO BERNAGOZZI MAINI. 
ROMA, ITALIA. 
 
Apreciable Sr. Berna: 
 
El motivo de mi carta es para enterarme de cómo se encuentra de salud, también para que me 
informe cómo está su familia. Yo con un poco de achaques, pero siempre trato de salir 
adelante. También quiero informarle que en el año de 1992 entré a un concurso llamado 
“PAPELES DE FAMILIA”,  con mi diario personal. Fuimos 10 los ganadores a nivel 
nacional y mi libro fue publicado por la Dirección de Estudios Históricos del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia. Éste será presentado el 29 de junio del año en curso, 
precisamente en la Dirección de Estudios Históricos. 
 
Por este motivo, por conducto de María Elena Contreras, recibirá mi libro, el cual espero sea 
leído por usted y que recuerde los momentos que vivimos en la Aseguradora Cuauhtémoc, 
S.A. Momentos que para mí han sido inolvidables., ya que los recuerdo como el primer día. 
Esto se debe a que para todos los que trabajamos en esos días ya idos, la empresa era como 
una familia. 
 
Pasando a otra cosa, quiero comentarle que en el tren ligero, por el rumbo de Taxqueña, los 
trenes chocaron de frente y desafortunadamente viajaba en uno de sus vagones Sergio Emilio 
Mejía Huerta. Digo desafortunadamente, porque fue el único que falleció, ya que los demás 
pasajeros sobrevivieron. Aunque algunos graves se están recuperando y otros ya lo están del 
todo. Se lo informo, ya que yo sé que usted estimó bastante a Emilio así como todos nosotros. 
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Bueno, señor Bernagozzi, espero que pueda usted mandarme unas líneas. Salúdeme a su 
esposa y para usted reciba de mi parte mi más grande estimación. Quien no lo olvida: 
 
GLORIA CONTRERAS HUMARAN. 
 
 
México, DF., a 4 de junio de 2001. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL.  
 
Inolvidable tío: 
 
Quiero hacer de tu conocimiento que por fin mi libro será presentado. Se llevará a cabo en 
las oficinas de la Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia, el día 29 del mes en curso a las 6 de la tarde. Como de costumbre, yo iré a efectuar 
las llamadas telefónicas necesarias así como a   ayudar a enviar las invitaciones, esto si 
Juanita Fernández quiere que las rotule a mano.  Ella me preguntó si podía auxiliarla y yo le 
dije que sí, que si había ayudado para otros libros que no lo hiciera con el mío. 
 
Posteriormente haré de tu conocimiento cómo resulta la presentación, ya que además del mío, 
se presentarán los siguientes: 
 
VIAJE A LA ALTA CALIFORNIA Y DIARIO DE MAMÁ PETRITA Dos libros también 
muy interesantes. 
 
Espero que tanto tú como la tía María se encuentren bien de salud. Es todo por hoy, 
posteriormente te escribiré dándote todos los detalles. Tu sobrina que no te olvida: 
 
GLORIA CONTRERAS HUMARAN. 
  
. 
1º. De julio de 2001. 
 
Presentación de mi libro. 
 
 
Por fin, el día 29 de junio del año en curso (después de ocho años), fue presentado mi libro 
Recuerdos. La presentación se verificó en Allende 172 en Tlalpan que son las oficinas de la 
Dirección de Estudios Históricos. Yo me fui desde la mañana para ver a qué podía ayudar a 
Juanita. Fui con ella a comprar los vinos, los refrescos y vasos para agua y café. Se citó a la 
gente a las 6 de la tarde, pero la ceremonia dio principio un poquito después de la siete de la 
noche. 
 
Antes de la presentación, los medios de comunicación me tomaron fotografías con 
Cuauhtémoc Velasco del que se estaba presentando el libro de su bisabuela, Diario de mamá 
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Petrita. También con el Director de Estudios Históricos Salvador Rueda. Como no supe que 
medios fueron, posteriormente le pediré a Juanita copia fotostática de las publicaciones para 
guardarlas de recuerdo. También quiero comentar que un día antes, la Lic. Carla Hernández 
del Instituto Nacional de Antropología e Historia quien estaba entrevistando a Cuauhtémoc 
en las oficinas de la Dirección de Estudios, habló por teléfono conmigo para entrevistarme 
ya que ese día no acudí a la Dirección. 
 
Se presentó primero mi libro, ya que fueron tres. La investigadora Teresa Lozano de la 
UNAM fue la primera que comentó acerca de él. Todo muy bonito para mí. Posteriormente 
siguió comentando mi libro Lourdes Villafuerte, de la Dirección de Estudios Históricos quien 
fue la que lo comentó durante las conferencias de Papeles de Familia y de quien tengo su 
ponencia dentro de mi libro. Habló tan bonito como la primera conferencia. Al último dijo 
que me conoció durante el concurso y que a través del tiempo ahora era una gran amiga mía. 
También comentó que, cuando se escribió mi libro todavía no nacía mi nieto José Manuel, el 
que ahora se encontraba dentro de la sala. Me prometió copia de su ponencia, para que 
también sea guardada por mí en mi libro de recuerdos. 
 
Tocó mi turno y yo estaba muy nerviosa, ya que nunca había hablado delante de tanta gente, 
pero creo que salió bien, ya que recibí un fuerte aplauso. Después comentaron el libro Viaje 
a la alta California y por último el Diario de mamá Petrita. Cuando le tocó el turno al Lic. 
Salvador Rueda, Director de la Dirección de Estudios Históricos y que comentó del libro 
Viaje a la Alta California, dedicó sus comentarios a mi persona.  
 
Cuando terminó la ceremonia, se sirvieron unos deliciosos bocadillos acompañados de unos 
vinos exquisitos. Posteriormente llegó un trío y comenzaron a cantar La Gloria eres tú, 
dedicada a mí. Me comentó Juanita y Cuauhtémoc que ese trío era en mi honor. 
 
Estuve encantada con tantos halagos hacia mi persona, pero un poco triste porque mi tío 
Ramiro no asistió así como ninguno de sus hijos. Yo sé que él no puede andar solo, pero 
Leticia tiene carro, Martha también tiene la camioneta, Ramiro también cuenta con automóvil 
así como José Luis quien me había estado insistiendo en que le avisara de la presentación 
porque quería asistir. Pero desde un día antes mi tío me habló por teléfono para decirme que 
nadie podía asistir y me dio una serie de excusas. Por parte de mi tía Beatriz tampoco 
asistieron pero ahí sí sé que mi tío Guillermo ya no maneja de noche y que depende de Lucio, 
el cual desde 15 días antes que lo invité me dijo que tenía un compromiso de trabajo ese día.  
En fin, tampoco pudieron ir mis primas: María y Chela. Mis sobrinas: Virginia y Chuy 
tampoco asistieron y ni siquiera me han llamado por teléfono. También  la mayoría de mis 
ex compañeras de trabajo no asistieron. 
 
Los que sí asistieron, fueron mis consuegros Don. Fernando y Lina quienes llevaban a José 
Manuel mi nieto porque no tenían con quién dejarlo. Posteriormente llegó mi nuera Aída, 
quien se fue de su trabajo. También fue Rosita la tía de Aída. Mi ex compañero de trabajo 
Aurelio Flores, quien está muy enfermo pues tiene enfisema pulmonar así como alguna 
enfermedad en las piernas pues no puede caminar muy bien, asistió con trabajos, pero lo hizo. 
Tiene interés en mi libro, porque hay una historia de él que escribí  que se titula la Bebida y 
aparte él me obsequió gustoso un escrito que aparece en el libro. Desafortunadamente no lo 
pudo comprar pues su precio es de $ 270.00 y no llevaba todo ese dinero con él., pero yo le 
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dije que cuando lo quiera me hable por teléfono y yo se lo llevo en algún lugar que nos 
veamos. También asistió mi compadre Miguel y mi hijo Manolo quién pidió permiso en el 
hospital, así como mi amiga que nunca me deja en las ocasiones en que la invito, Beatriz 
Vázquez. 
 
En fin, creo que fue la gente que tenía que estar. La Sra. Carmela, quien fue esposa de Paco 
el Elegante no asistió, pero ella me vino avisar un día antes que no había quién la llevara y 
me compró un libro el día de hoy, también me encargó otro para dentro de 15 días, aún con 
el precio que tiene. 
 
Este fue un evento para recordar ya que nació no un bebé sino un libro a la presentación del 
mismo. 
 
 
1º. De julio de 200l. 
 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Por fin, después de ocho años, fue presentado mi libro “Recuerdos”. Quiero decirte que todo 
estuvo muy bonito. Fue una fecha que será inolvidable para mí, mientras Dios nuestro Señor 
me conceda la vida. Espero que mi familia pueda adquirir el libro para que lo conserven como 
recuerdo. Estoy muy agradecida con todos los historiadores, porque se portaron de maravilla 
conmigo. Adjunto a la presente, te envío lo que escribí relacionado con este evento para que 
te enteres con más detalles del mismo. Desde luego este escrito forma parte de mi diario y 
con esto cierro el X tomo de mis recuerdos. 
 
Se publicaron dentro del libro los tomos I al IV y quedan pendientes  del V al X. Ojalá y 
algún día se puedan publicar también, ya que creo no seguir escribiendo mi diario, sino con 
este evento cerrar definitivamente las páginas del mismo. Le comenté esto al historiador 
Cuauhtémoc Velasco Ávila y  me aconsejó que no lo hiciera, que siguiera escribiendo, pero 
no siento deseos de hacerlo, sino concluir con la publicación del libro. 
 
Pasando a otra cosa, dime como están tanto tú como la tía María. Espero me lo hagas saber 
si es que puedes contestarme y hacerme tus comentarios en relación a la presentación de mi 
libro. 
 
Bueno tío, es todo por hoy. Me despido de ti no sin antes decirte que siempre estás en mi 
corazón y en mi recuerdo. Te quiere tu sobrina: Gloria C. 
 
ROMA 16 DE JULIO DE 2001.        
   
QUERIDA GLORIA:  
Usted no puede imaginarse el gusto que me dio recibir su carta del 4 de junio que por cierto 
recibí solamente el día 2 de julio. Sin duda no debe ser fácil determinar entre los dos correos 
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cuál sea el peor con toda la globalización que los grandes quieren implantar para hacer los 
ricos más ricos y los pobres más…..pobres. Pero es mejor que no me meta en política. Quiero 
inmediatamente felicitarla por haber ganado el concurso con su Diario Personal y de haber 
pensado en mí. Me dará gusto leerlo para después comentarlo con usted aunque sea por carta, 
porque también yo soy un maniaco de la escritura tano que he dedicado mucho tiempo para 
escribir mi vida, para recordar las personas que he conocido y los lugares que he visitado o 
como alguien dijo “recordar es vivir”, “vivir de recuerdos es morir. 
El sábado pasado he hablado con María Elena que me ha prometido escribirme, ella que 
nunca escribe mandándome  su libro. Usted dice que con un poco de achaques trata de salir 
adelante, hace bien porque si es cierto que los años no pasan en balde, hay que aceptarlo con 
los pros y los contras. También para nosotros los años han pasado y los achaques ya son 
muchos, pero tenemos que pensar en los hijos: Laura, Claudia e Alberto che están bien y en 
los nietos: Francesco e Marta que  nos hacen felices y necesarios. 
Lo que ha ocurrido a Emilio Mejía es la demostración que nuestras vidas están ligadas con 
un hilito demasiado delgado. Pobre muchacho, ésta ha sido una noticia muy triste que me 
entristece mucho, porque no era uno de la Cuauhtémoc, era uno de los nuestros, siempre 
atento y disponible. Toda la familia le manda muchos saludos y personalmente quiero darle 
una vez más las gracias y un fuerte abrazo que le ruego extender a toda su familia, con un 
sincero hasta siempre. 
 

MARCELLO BERNAGOZZI MAINI. 
 
 

 
11 DE AGOSTO DE 2001 
 
DE AMADO GONZÁLEZ PARA GLORIA  
 
Muy querida  Gloria: 
 
Discúlpame por mi tardanza en contestar tus interesantes letras del l de julio con tu reporte 
de la presentación de tu libro. Fue una oración muy especial para ti que nunca olvidarás. 
Lástima que todos los que esperabas no atendieron, unos dieron sus excusas, válidas o no y 
yo estoy pensando… si viviera en México con mis condiciones, creo que ni yo hubiera podido 
atender, pues desde el principio de este año me han pasado una serie de condiciones con mi 
salud que hasta ahora todavía no he recuperado y ni pienso que va a pasar porque he estado 
sufriendo de dolores fuertes en mi espalda, en los hombros y en mi brazo derecho. Tengo 
artritis, y encima de eso un domingo en junio me desmayé después de cenar y viendo la 
televisión. 
Mi hija Diana me llevó de emergencia y estuve en el hospital por cuatro días tomando una 
serie de examinaciones del  cerebro y del corazón. No encontraron nada que hubiera causado 
el desayuno, pero descubrieron de casualidad que tenía una hernia y un tumor y otra cosa. 
Salí bien de la operación, ha tomado casi dos meses. Diana nos cuidó en su casa que está en 
Pacífico, cerca de San Francisco y ahora ya regresamos a mi casa. Mientras tanto, he estado 
recibiendo inyecciones para los dolores de la espalda y brazo que ayudan un poco en los 
hombros, pero no en el brazo, y esto es lo que no me deja dormir muy bien. Pero que vamos 
a hacer.   Este este es el precio que paga uno por vivir tanto tiemplo. 
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Bueno, en cuanto a tu situación después de la presentación…pues yo también siento que 
debes de continuar con tu diario, no de día a día, pero de vez en cuando. No debes de dejar 
de escribir tus pensamientos. Es necesario, aunque sin meta de publicarlos. Y con este 
consejo me despido con todo cariño. Tú eres una persona muy única. Con mucho amor, tu 
tío: 
 
AMADO GONZALEZ PÉREZ. 
 
 
MEXICO, D.F., a 26  DE AGOSTO DE 2001. 
 
SR AMADO GONZÁLEZ PÉREZ- 
 
Inolvidable tío: 
Doy contestación a tu carta del 11 de agosto del presente año y recibida en ésta el 16 del 
mimo. En la misma me entero que tuvieron que intervenirte quirúrgicamente por un tumor y 
una hernia que te localizaron, pero gracias a Dios saliste bien de la operación. Esto último 
me da mucho gusto ya que aunque todavía quedan secuelas de la intervención, yo pienso que 
como  vaya transcurriendo el tiempo te irás componiendo. Lo que si me apena, es que tengas 
los dolores de la espalda y del brazo y que te estén inyectando para el dolor, pero como tu 
dices es el precio por vivir, pero me consuela que lo tomes como debe ser, para que no se te 
haga tan pesada la situación. Por otra parte que bueno que cuentas con tu hija Diana, para 
que los auxilie en estos trances tan pesados y dolorosos.  
Espero que para cuando recibas la presente, ya estés más recuperado de tu salud, ya que 
próximamente en el mes de septiembre se viene tu cumpleaños. Por otra parte creo que voy 
a seguir tu consejo de seguir escribiendo lo más importante que suceda, aunque no sea diario, 
sino como te digo lo más significativo. Ya te he comentado que el baúl que perteneció a mi 
abuela Hermila, lo tengo lleno de cosas. Hice un libro que se titula “El Abuelo Manuel” y 
“Mujeres de mi Familia”. Éste lo hice a base de entrevistas con mis familiares, los cuales 
accedieron gustosos. Es en relación a mi padre y a cuatro biografías de mujeres de la familia, 
pero que también hablan de él. 
También tengo otro libro que ya está registrado que se titula “Los Secretos del baúl”, que son 
historias muy bonitas- Ya cuento también, en lo relacionado con mi diario con otros cinco 
libros más que también van a quedar resumidos en uno ojalá y pudiera publicarlos por mi 
cuenta. Haciendo esto con alguna imprenta y viendo que no saliera tan caro. También para 
que los familiares contaran con un ejemplar. En fin, solo Dios es el que sabe nuestro destino. 
Parece que hoy llega mi hijo de Inglaterra, pero el y su familia se irán una semana a Miami, 
así que yo reo si se va lo veré hasta la próxima semana. Bueno tío, es todo por hoy. Recibe 
mi más sincero cariño y creme que me gustaría estar cerca para poder verte. Recibe un beso 
y todo mi amor. 
 
Tu sobrina que te quiere:  
 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
ROMA 8 DE OCTUBRE DE 2001. 
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Estimada y querida Gloria: 
 
Quiero empezar dándote las gracias por tu atenta carta del 4 de junio (que me ha llegado en 
los primeros días de Julio, estamos en la era de la globalización  y del  internet, pero el correo 
en todo el mundo funciona igual que siempre). 
Me da mucho gusto aprender que estas con buena salud y esto es lo más importante, los 
achaques hacen parte de la vida misma asi que no hay peor lucha……También yo estoy bien 
y no me puedo quejar por los achaques porque el día 4 de este mes he alcanzado nada menos 
que los 70, que se dicen fáciles pero si doy un vistazo atrás y pienso lo que he hecho y visto, 
me parece que han volado. 
Mi esposa desde hace casi veinte años sufre de artritis reumatoide que le dificultan mucho la 
deambulación y los movimientos de  las manos, que combate con muchas medicinas  y 
constantes controles médicos, pero continúa a salir por delante. Los hijos están bien: Laura 
y Alberto trabajan y no se han casado, la de en  medio Claudia  si se casó y me ha dado dos 
nietos divinos. Francesco 6 años y Marta 3 años que por ser mujer, lógicamente es mi nuevo 
amor. 
Por conducto de María Elena, el día 10 de septiembre he recibido tu libro “Recuerdos” que 
he empezado a leer inmediatamente,  pero con lo que se armó el día sucesivo ll de septiembre, 
te puedes imaginar que entre leer los periódicos y escuchar el radio y la tv. No he podido 
dedicarle todo el tiempo que hubiera querido, terminando solamente en este último fin de 
semana.  
Quiero decirte que me ha gustado mucho, en parte porque me ha hecho recordar los casi 25 
años que he pasado felizmente en México y en la Cuauhtémoc, trabajando mucho, pero con 
tantos amigos y compañeros que no he vuelto a encontrar en los sucesivos años en ninguna 
parte del mundo incluyendo mi tierra.   
Te felicito Gloria por la forma muy simple y muy clara con que nos has contado tu historia, 
que no ha sido fácil, así como quiero felicitarte por el carácter (o vulgarmente huevos) con 
el cual nos has contado tus momentos más tristes y más íntimos. Ha sido verdaderamente un 
placer leer tus memorias. 
Como siempre acontece, después de tantas cosas bellas una verdaderamente muy triste, la 
muerte de Emilio que siempre he estimado por ser un hombre serio y responsable. Y  en estos 
casos siempre pienso en Don Manuel González Canseco que, cuando le preguntaba porque 
dejaba tanto tiempo sin visitarnos, él siempre me respondía que con el pasar de los años los 
amigos se encuentran en los funerales. Es triste, pero esto es la vida. 
Querida Gloria una vez más muchas gracias y un fuerte abrazo, también en nombre de toda 
la familia. 
 
MARCELLO BERNAGOZZI MAINI. 
 
 
 
7 DE NOVIEMBRE DE 2001. 
 
DE AMADO GONZÁLEZ PARA GLORIA. 
 
MUY ESTIMADA GLORIA: 
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Gracias por tus letras que siempre son bienvenidas. Qué bueno que tu hijo Eduardo te visitó. 
¿Cuánto tiempo le queda para terminar su estudio? Ojalá y que sea pronto. Por nuestra parte, 
mi esposa María no está avanzando su enfermedad muy rápido, gracias al Señor. Yo creo que 
va a vivir más años que yo. Lo bueno de esta condición es que ella no se preocupa ni siente 
su situación. Así es que pasa su tiempo durmiendo, viendo la televisión, escuchando el radio, 
la música y comiendo, pues tiene buen apetito.  Así que por esa parte me siento mejor. 
Mi enfermedad de la artritis y mis dolores de la espalda, el brazo derecho y la pierna izquierda 
siguen lo mismo. Las inyecciones que me han dado no han calmado  mucho el dolor. Así es 
que el doctor ahora me recetó unas píldoras diferentes para calmar el dolor un poco, para 
poder dormir mejor y al mismo tiempo calmar mis nervios. Hay veremos si esto me ayuda. 
El doctor del corazón (cardiólogo) que me prohibió manejar el coche me dijo que puedo 
volver a manejar nada más por día y muy cortas distancias, como ir de compras al mercado, 
al hospital etc. Esto me va a ayudar un poco, porque se gasta mucho tiempo y dinero en  taxis 
y el tranvía. 
Por eso  la guerra en AFGANISTAN es una situación muy delicada, pues es con una fracción 
del país que habitan en cuevas en las regiones en montaña y terrenos muy difíciles. Estas 
personas son terroristas que interpretan su religión  a su modo y conveniencia. 
Eso es todo lo que voy a decir por esta vez. Saludos y cariño a quienes veas de las familias y 
tu recibe mi hondo cariño. 
 
Tu tío que te quiere. 
 
 AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
 
DICIEMBRE DE 2001- TARJETA DE NAVIDAD ENVIADA POR AMADO GONZÁLEZ 
A GLORIA CONTRERAS. 
 
Muy querida Gloria: 
 
Como vez, esta tarjeta fue pintada con la boca, y muestra gran maestría, ¿verdad?, ya no voy 
a pintar nada. Me jubilé totalmente para poder cuidar y atender a María y a mí, y eso es 
trabajo suficiente. Este año fue un año con dolores que me han acabado mi energía. 
 
Ruego a Dios que te atienda a ti y a tu familia, y que tengas una feliz Navidad y Año 2002.  
 
Tu tío con cariño. 
 
AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
 
1 DE MARZO DE 2002. 
SR AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO. CAL. 
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No te había escrito porque desde el 25 de diciembre del año pasado, he estado enferma. Mi 
hijo Eduardo a los dos días que llegó de Inglaterra se enfermó de la garganta. Yo lo fui a 
cuidar dos días y resulta que él tenía un virus que se llama Estreptococo y me lo pegó. Estuvo 
gravísimo, mi hijo Manuel se lo llevó a la clínica de salud donde está haciendo el servicio 
social y ahí lo internó, pero resulta que yo me contagié y se tuvo que traer a Eduardo a la 
casa para estarme medicando también a mí. Todavía no salgo bien de la enfermedad, ya que 
se me complicaron varias cosas. Por la presión alta, me está fallando el ojo derecho, veo 
menos y se me reventaron dos venitas. Veo unos puntos negros y cosas que cuelgan. Ya vi 
al oculista tres veces y me he tomado toda la medicina, pero no me compongo, yo creo que 
la próxima semana voy a ir nuevamente a consultarlo. Ahora si me ha ido como en feria, pues  
también se me inflamaron las venas de las piernas. 
Espero que tu ya estés bien recuperado de tu operación y de tus enfermedades. No creas que 
no me acuerdo de ti, lo que pasa es que no había podido escribirte por lo que te manifiesto 
anteriormente- Dime también como se encuentra la tía María. 
Mi tía Beatriz sigue con sus achaques, pero con todo y eso hace un mes fue a ver a mi tía 
María a Tepic pues había estado enferma. Según me dice ya está recuperada. 
Bueno tío, es todo por hoy, te escribiré pronto. Recibe mi más sincero cariño.  
 
Tu sobrina GLORIA CONTRERAS HUMARAN. 
 
 
 
HOTMAIL-MENSAJE 
DE: ”Alberto”  <a.bernagozzi@hotmail.com 
PARA:<gloria contreras humarán@hotmail.com. 
ASUNTO: FELIZ PASCUA. 28 DE MARZO 2002. 
Querida Gloria: 
 
Antes que todo tengo que pedirte mil disculpas por responder solamente en este momento a 
tus varios E/mail. La razón de mi atraso es debido únicamente al hecho que últimamente 
estoy en un particular periodo de flojera artística, así que no tengo ganas ni de pensar y menos 
de escribir. Es que actualmente este mundo resulta cada día más invivible porque nuestros 
gobernantes se preocupan únicamente de robar, todos hablan únicamente de dinero y del 
modelo del coche del vecino o del amigo. Tenemos miles de problemas, las guerras son en 
todas partes, matan a la gente como si fueran bichos. Y todo eso en nombre del progreso, de 
la globalización, con el único resultado que la gente normal es cada día más pobre y los 
pobres aumentan. Y todo eso me preocupa no para mi en lo personal y tal vez tampoco para 
mis hijos, porque ya son grandes e independientes. Me preocupo por mis nietos que sin duda 
van a encontrarse con un trabajo “eventual” y en un mundo lleno de “caca”. Te puedes 
imaginar que gusto me da esta situación después de tantos años de trabajo y sin haber robado. 
Pero dejemos estas cosas feas. Prefiero dedicar mi tiempo para felicitarte por el éxito que ha 
tenido tu libro y para desear a toda tu familia una feliz Pascua y a ti por tu día de Gloria. Te 
ruego extender las felicitaciones de toda mi familia a María Elena a Virginia, a Mercedes, a 
Alicia, a Chuy, a Mario Vélez y a Jorge Meza. Un grande abrazo para todos.   
 
MARCELLO BERNAGOZZI  MAINI. 
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P.D. Recibo en este momento tu E/M: También nosotros nos quedamos en casa por falta de 
dinero y por sobra de años. MARCELLO. 
 
 
ABRIL16 DE 2002. 
 
CARTA DE AMADO GONZÁLEZ PARA GLORIA. ABRIL 16 DE 2002. 
 
Mi muy querida Gloria: 
Contesto tu carta del 1 de marzo con tus malas noticias y espero que esos episodios hayan 
pasado y ya estén bien de salud. Todos tenemos esas situaciones y de un modo u otro 
terminan. Hay que tener paciencia y fortitud para terminar la carrera que nos toca. Hay que 
tener fe y esperanza de mejores tiempos con la ayuda de nuestro señor. La situación con 
nosotros está poniéndose más difícil. La vejes no es para cobardes. Mi María con su 
enfermedad de la mente y con reumatismo no puede andar sin dolor y  creo que pronto va a 
necesitar una silla de ruedas. El caso es que mi hija y yo estamos pensando encontrar una 
residencia para ancianos donde podremos terminar con lo que nos queda de vida. 
Para eso tendremos que vender nuestra casa y consolida el poco dinero que nos queda para 
completar la situación. Ya te pondré al tanto de esto. Ojalá que tengamos suerte. Hay te 
pondré al tanto si se realiza. Me escribió Gloria la hija de María de Tepic. La ayudé con un 
poco de dinero. No puedo dar más pues tengo muchos gastos para médicos, etc. Y existencias 
que son muy caras y ya no pinto, así es que no hay dinero. Vivimos con lo que he ahorrado 
y con el Seguro Social. 
¿Ya termino sus estudios Eduardo?. ¿Cuál es su carrera? Y ¿qué clase de trabajo tiene 
Manuel? ¿Tiene hijos, esposa, etc?. Y tú ¿sigues anotando tus pensamientos?. Hay que seguir 
adelante.  Un abrazo muy cariñoso de tu tío que te quiere y admira. 
 
AMADO GONZÁLEZ PÉREZ.  
 
 
 
MEXICO, D.F., A 26 DE ABRIL DE 2002- 
SR AMADO GONZÁLEZ PÉREZ 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
 
Con fecha 25 de abril del año en curso, recibí tu cartita fechada el 16 del mismo mes. Ahora 
trabajó rápido el correo, pues creo que llegó dentro del plazo razonable. Yo ya estoy mejor 
de mis males y Eduardo también, me ha estado hablando por teléfono de Inglaterra y me dice 
que ya ha estado haciendo ejercicio y que se siente mejor. 
Me entero por tu carta que la situación con ustedes se ha estado poniendo muy difícil y que 
piensas entrar a un asilo para ancianos, pero antes tienes que vender tu casa. Si crees que ésta 
sea una buena solución, ¡adelante!, ya que considero que así descansarías un poco de la tarea 
tan difícil que tienes de cuidar a mi tía María. Yo sé que esto para ti no es una carga, pero 
también ya debes de cuidar de tu salud. Estoy absolutamente de acuerdo contigo de que la 
vejez no es para cobardes. Admiro en ti como la has sabido llevar ya que próximamente 
cumplirás 87 años y no te has dejado vencer. 
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Me comentas que te escribió Gloria la hija de mi tía María que radica en Tepic y que le 
ayudaste económicamente. No sé qué te habrá dicho  en su carta, pero yo sé que no están tan 
mal de dinero. Hazle ver que tú ya no trabajas y que tienes muchos gastos médicos etc. Espero 
que ya no se vuelva a presentar esta situación. 
En relación a Eduardo, termina su doctorado en Economía a finales de este año y espero ya 
verlo por aquí para que empiece a trabajar.  Ojalá y que consiga un buen empleo. Ahorita 
vive de la beca que le fue otorgada por CONACYT. 
Manolo está haciendo su servicio social de médico cirujano en un pueblito que se llama 
Zacango, rumbo a las Pirámides de Teotihuacán. Está viviendo en el centro de salud de donde 
es director. Yo estoy viviendo sola, ya que únicamente viene una vez a la semana, los 
domingos, para recoger ropa limpia etc. Él es soltero, pero tiene una novia que es médico 
cirujano. Todavía no hay planes de casorio, pues ella quiere hacer su especialidad y 
posiblemente también él. 
Bueno tío es todo por hoy, espero que si resuelves lo del asilo me lo hagas saber, para contar 
con el paradero para poder seguirte escribiendo. Si tu ya no puedes escribir, ojalá alguien lo 
haga por ti. Recibe saludos de mis hijos y tu salúdame a mi tía María. Para ti un fuerte abrazo 
y un beso de quien no te olvida. 
 
 GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
ABRIL DE 2002. 
HOTMAIL ENVIADO POR GLORIA A EDUARDO. 
EDUARDO: 
 
Fíjate que me escribió mi tío Amado y me comentó que se va a ir a un asilo en conjunto con 
la tía María, porque no tienen quien los cuide. Todos sus hijos trabajan y él no quiere darle 
molestias a nadie. Va a vender su casa para poder pagar los gastos que se originen. También 
me comentó que Gloria la hija de mi tía María de Tepic le escribió y que él la ayudó con un 
poco de dinero, porque en realidad no tiene, ya que ya no pinta y viven de lo que tiene 
ahorrado y de lo de la pensión del seguro social. Esto me sacó de honda, porque yo sé que 
Gloria está muy bien, cuando ha ido mi tía Beatriz a ver a mi tía María a Tepic, ella les paga 
el  pasaje. En fin, cada quien sabe lo que hace. El martes fui a ver a Manuel y lo estuve 
ayudando, ya que  está solo. Le ayude a recibir a los pacientes, a doblar sábanas y le medio 
le trapee el piso, porque  olía muy mal. También el miércoles estuve con José Manuel, le di 
de comer, lo saqué al parque y ahora si se dejó bañar. 
 
Bueno, espero que estés muy bien. Te manda saludos Virginia, mi tío Ramiro, Martha y de 
mi parte mi más sincero cariño. 
 
Tu mami, GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
Hotmail de EDUARDO MENDOZA PARA GLORIA CONTRERAS. 
30 de abril de 2002 
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Bueno, perdona que no te haya escrito más, pero tenía pensado hablarte. El problema es que 
la tarjeta no sirve y tengo que comprar otra, pero no he podido ir al pueblo. 
Creo que sería muy bonito ir a San Francisco, la vida nadie la tiene comprada, pero estaba 
pensando que a lo mejor podríamos ir a visitarlo el año próximo. Creo que incluso podríamos 
ir en automóvil. A lo mejor en tren en la frontera y luego manejar de la frontera a San 
Francisco. ¿Cómo la ves?. Pero necesito que estés bien de salud, así que tienes que cuidarte 
y hacer ejercicio para que puedas resistir el viaje.  
Eso de ir a un asilo, pues a lo mejor no es tan malo, pues puedes convivir con personas de tu 
edad y hacer actividades  
no se, ellos lo estilan más. 87 son muchos años, espero que viva más y lo podamos visitar. 
Lo de poncho, pues parece que si podría estar para su boda, pues pienso viajar a México por 
esas fechas, pero ya veremos dijo un ciego. Te podrías esperar a que vaya a México?..  
Mándame la dirección de mi papá. Dile a mi hermano que me acuerdo muchísimo de él y 
que la verdad me gustaría que me viniera a visitar en el verano. Ojalá que pudiera pedir 
prestado, yo le ayudaría a pagar después. En fin, ya veremos si le hablo el domingo. 
 
Besos. JOSE EDUARDO MENDOZA. 
 
 
HOTMAIL DE GLORIA PARA EDUARDO. 
MAYO DE 2002. 
ASUNTO. BODA DE PONCHO. 
 
Querido hijo: 
Vino el sábado Poncho a visitarme y a dejarme las invitaciones para su boda. Se casa el 25 
de mayo en Cuautla, Mor. En una hacienda. Me dice que ojalá puedas asistir, que le daría 
mucho gusto. Yo creo que Aída ya te lo ha de haber hecho saber. Me dijo que te estima 
mucho, por todo el tiempo que convivieron de jóvenes. Manolo me dijo que aunque llegue 
un poco tarde, pero va a tratar de asistir. Pasando a otra cosa, ya tiene como un mes que no 
veo a tu  papá, pero nos habla diario por teléfono, tuvo gripa la semana pasada. Ya está un 
poco mejor. No me dices nada respecto a lo del tío Amado ¿Cómo lo ves?, ya va a cumplir 
este año 87 años. Bueno, es todo por hoy, te quiere mucho, tu mami, GLORIA CONTRERAS 
HUMARÁN. 
 
 
HOTMAIL. ENVIADO POR GLORIA A EDUARDO. 
MAYO DE 2002. 
ASUNTO: BODA DE PONCHO. 
 
Eduardo: Recibí tu E/male, en relación a la boda de Poncho, ojalá puedas asistir. El día de 
hoy es su despedida de soltero, si no llega Manolo muy tarde a lo mejor vamos, también si 
no llega muy cansado. Yo sola no voy, porque es hasta la glorieta de Camarones y en la noche 
para venirme me da un poco de miedo.  
Estuve con José Manuel el jueves, me quedé a dormir con él, porque Aída se fue a Monterrey 
por parte de su trabajo. Se potó muy bien, se durmió a las 9 de la noche y en la mañana lo 
arreglé, se desayunó y Georgina pasó por él para llevarlo a la escuela. 
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Después te mando la dirección de tu papá. Lo del tío Amado como me dices en tu comentario, 
creo que sea lo mejor para los dos, porque ya está muy cansado, y así podría descansar un 
poco más. Bueno, hijo, cuídate mucho. Le pasaré a Manolo tu recado. Te quiere mucho tu 
mamá. 
 
GLORIA CONTRERAS HUMRÁN 
 
 
 
HOTMAIL DE MARCELLO BERNAGOZZI A GLORIA. 
ROMA, 17 DE MAYO DE 2002. 
 
Querida Gloria: 
 
Desde hace dos semanas he recibido tu carta del día 6 de abril con tu segundo libro, pero el 
operador, mi hijo Alberto, se ha tomado unos días de vacaciones así que no me queda que 
pedirte mis disculpas por el atraso en avisarte. 
Tan pronto termine de leerlo, te daré mis impresiones. 
Siento mucho lo que está sucediendo Aurelio Flores. Sin duda alguna los dos hermanos no 
han tenido mucha suerte. Te ruego saludarlo a mi nombre. Un abrazo. 
 
MARCELLO BERNAGOZZI MAINI. 
 
 
 
CARTA DE AMADO GONZÁLEZ A GLORIA CONTRERAS. 
SIN FECHA. MAYO DE 2002. 
 
Muy querida y estimada Gloria: 
 
Qué lástima que no estaba en casa cuando telefoneaste para platicar un poco contigo. Tienes 
que dispensarme no contestar tu última carta, pero la verdad es que me siendo muy malo, con 
dolores en mis piernas y los hombros y la espalda que me debilitan mucho. Apenas puedo 
atender a mi esposa, cocina, etc.  Tengo un poco de descanso de las taras, los martes y jueves 
que va María a una agencia para ancianos donde dan lunch y la entretienen por cuatro y media 
horas. 
Otra señora viene con su asistente cada semana para limpiar la casa. Últimamente instale un 
elevador eléctrico para que María pueda subir y bajar las escaleras. Todo esto cuesta bastante 
dinero. Y como yo ya no trabajo, mis ahorros se están agostando. Aquí tienes mi situación 
en una capsula que se va a reventar de un de repente. Todo esto no es muy diferente de otras 
personas en este mundo cruel. 
Así es que, Gloria, con estas tristes noticias me despido, pero no sin desear que tu y los tuyos 
estén bien de salud.   
Con mucho cariño y amor me despido, pero no sin darte mis gracias por tu llamada y 
preocupación. Te agradezco muchísimo y sabrás que no te olvido. 
 
TU TÍO AMADO GONZÁLEZ. 
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CARTA DE GLORIA CONTRERAS PARA AMADO GONZÁLEZ. 
29 DE JULIO DE 2002. 
 
Inolvidable tío: 
 
Recibí tu cartita sin fecha, y recibida por mí el 22 del presente, por lo que me entero que no 
estás muy bien de salud, ya que tienes dolores en tus piernas, hombros y espalda. Créeme 
que me duele mucho que te esté pasando esto y te considero, porque yo también padezco de 
esto, pues tengo picos de loro en mi espalda y me ocasionan dolores en las mismas partes 
que a ti. 
¡Qué lástima que no te encontrabas cuando llamé por teléfono!. Porque como me dices 
hubiéramos platicado con el gusto de oír nuestra voz.  Me comentas que tuviste que instalar 
un elevador para que mi tía María pueda subir a la casa, yo creo que muy acertadamente lo 
hiciste, aunque como me dices tus ahorros se están gastando y también considero esta 
situación, sobretodo porque no estamos acostumbrados a molestar a nuestros hijos. 
Tío, lo que no me comentas es si siempre te quieres ir a una casa de reposo, por lo que si 
llegas a hacerlo, espero me tengas informada. 
Hace como un mes vi a Estela y a Ignacio Pineda, ya que me pidieron un libro. Los vi en un 
restaurante y estuvimos platicando mucho tiempo. Te mandan muchos saludos. 
Espero que al recibo de esta, te encuentres un poco mejorado, así como también lo esté la tía 
María. Recibe saludos de mis hijos, y de mi parte, mi más sincero cariño y un abrazo muy 
apretado. Tu sobrina que no te olvida. 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
TARJETA ENVIADA DE GUILDFORD, SURREY POR EDUARDO A GLORIA 
CONTRERAS. 
SIN FECHA. TARJETA DE GUILDFORD, CASTLE. 
 
Un castillito normando construido por órdenes de Guillermo el Conquistador. Los jardines 
en este condado son únicos. Eso dicen, porque ahora es invierno y todavía no florecen. Te 
ama tu hijo, EDUARDO.  
 
 
TARJETA ENVIDA DE BARCELONA POR EDUARDO A GLORIA CONTRERAS. 
SIN FECHA. TEMPLO EXPIATORIO DE LA SAGRADA FAMILIA. 
 
Probablemente esta sea la catedral más importante en construcción en la actualidad. La 
empezaron a principios de siglo, y es una obra de Gandi, un famoso arquitecto catalán. 
Retoma los motivos del arte gótico. Te amo, EDUARDO. 
 
 
TARJETA ENVIADA DE ST. MICHAEL’S MOUNT-CORNWALL POR EDUARDO A 
GLORIA CONTRERAS. 
SIN FECHA. 
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Este es el hermano gemelo del famoso Mount s.t. Michelle en Britany France. Al igual que 
su hermano gemelo, Saint Michelle Mount en Cornwall UK se convierte en una isla al subir 
la marea. Ese sitio empezó con una abadía benedictina en el siglo 12. Tu hijo que te ama 
EDUARDO. 
 
 
TARJETA ENVIADA DE EDIMBURGH FROM THE SOUTH POR EDUARDO A 
GLORIA CONTRERAS. 
SIN FECHA. 
 
Querida mamá: 
Aquí te mando una postal de esta magnífica ciudad. Edimburgo es la capital de Escocia, una 
ciudad con un fascinante pasado, lleno de románticas historias de caballeros y sangrientas 
batallas. Recibe mi amor EDUARDO. 
 
 
TARJETA ENVIADA DE OXFORD POR EDUARDO A GLORIA CONTRERAS. 
SIN FECHA. 
 
El domingo pasado fui de visita a OXFORD. Como podrás ver la institución es totalmente 
impresionante. Una escuela con mil o más años de existencia, verdaderamente un templo del 
saber Te ama. EDUARDO. 
 
 
 
HOTMAIL DE GLORIA PARA EDUARDO. 
JUNIO DE 2002. 
 
Querido hijo: Espero que estés bien. Fíjate que ayer fue la fiesta del pueblo donde está 
Manolo (Zacango) y un señor de ahí lo invitó a comer y me llevó- Hizo barbacoa, se desveló 
toda la noche cuidándola, estuvo exquisita. Todo el atrio de la iglesia estaba lleno de puestos 
en donde vendían de todo. El tablado para que bailaran los del pueblo que iban a poner 
bailables estaba casi en la puerta del centro de salud. Estuvo muy bonito. El castillo lo 
quemaban hasta las diez de la noche y nos venimos, porque Manolo ya estaba cansado, ya 
que no ha podido dormir bien por tanto ruido. Lo peor es que todavía va a durar otras dos 
semanas la fiesta. Pasando a otra cosa dime si vas a venir para Navidad. Coméntame si 
siempre te ampliaron el tiempo de la beca. Bueno hijo, es todo por hoy. Te mando un beso y 
mi bendición.  
 
Tu mami, GLORIA CONTRERAS. 
 
 
 
NOVIEMBRE 13 DE 2002. 
CARTA DE AMADO GONZÁLEZ PARA 
GLORIA CONTRERAS. 
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Muy querida sobrinita Gloria: 
 
Estoy contestando tus cartas que me tienen informado de ti y por lo que te doy las gracias, 
pues no soy muy constante, porque la mera verdad, no me queda mucho tiempo para escribir. 
María necesita mi atención y entre las citas con doctores y con las condiciones financieras 
con hospitales etc. es mucha guerra. Y yo sin pintar, no tengo recursos y no más viviendo de 
mis ahorros y el seguro social…bueno, y ahora mi hija Diana perdió su trabajo. La compañía 
rebajó miles de empleados ella incluida. También su esposo Michael (Miguel) está enfermo 
del corazón y otras complicaciones, pues nada más trabaja 3 días a la semana y cortas horas. 
Estas situaciones están agotando mis recursos, pues tengo que ayudarlos un poco. 
Bueno, basta decirte que no me olvido de ti y sigue escribiéndome. Recibe mi cariño y un 
beso y abrazo muy fuerte de tu tío: 
 
           AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
 
THE VOICE OF THE ST is 
Published monthly by: 
THE FAMILY, (LLEGÓ EN CARTA DEL 11 DE NOV DE 2003.)- 
 
AMADO CELEBRATES HIS 90TH. 
BY TOM MACLAREN. 
 
Amado González celebrated his 90th birthday at special luncheon arranged by Amado’s son 
Dave. Those assembled (ESTA ES LA REVISTA QUE PUBLICÓ EN SAN FRANCISCO, 
EL CUMPLEAÑOS NO. 90 DE MI TÍO AMADO.). 
 
 
 
MÉXICO, D.F., A 26 DE NOVIEMBFRE DE 2002. 
SR, AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
Recibí con mucho gusto tu cartita fechada el 11 de este mes, y recibida el 18 en propia mano. 
Qué bueno que te festejaron tu cumpleaños no. 90 en tu club. Como lo publicado en la revista 
THE FAMILY VOICE OF THE STORK viene en inglés, se lo llevé a mi nuera Aída, para 
que me lo tradujera al español, ya que desafortunadamente yo no hablo nada de inglés. Me 
sentí orgullosa de los elogios que hacen de tu persona. Esta revista y tu cartita quedaran 
guardados por mí. 
Pasando a otra cosa, me dices que la tía sigue poniéndose cada vez más mal. Me da mucha 
pena esto, pero son pruebas que Dios nos manda y hay que llevarlas con resignación. Lo 
bueno que Diana los auxilia lo más que puede, y como me dices es “un ángel” para ustedes. 
Hay que darle gracias a Dios por esto, ya que hay pocos hijos así, ya que como me dices aún 
con sus problemas lo hace. Te comento que ya tengo terminado otro libro de mi diario. Escribí 
hasta que se publicó mi libro. Ya no escribo más mi diario personal, pero si lo hago de mis 
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viajes y otras cosas. Ojalá y más adelante lo pueda publicar por mis propios medios, es 
RECUERDOS II ETC. 
 
Tío, aprovecho para desearte pases una muy feliz Navidad y Año Nuevo en compañía de tu 
familia. Mi hijo Eduardo está por terminar su doctorado y me parece que no va a venir a 
México para estas fiestas. Yo la pasaré únicamente con mi hijo Manuel. Cuídense mucho. 
Salúdame a todos tus hijos, en especial a Diana, que aunque no me conoce somos familia. Tú 
recibe saludos de mis tíos: Beatriz y Guillermo que también han estado delicados de salud, 
de mi hijo Manuel, y de mi parte un fuerte abrazo y un caluroso beso. Tu sobrina que no te 
olvida. 
 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
EMALE DEL SR. MARCELO BERNAGOZZI MAINI PARA 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN DEL 27 DE AGOSTO E 2003. 
 
Estimada y querida Gloria: 
 
Antes que todo, le pido mil disculpas de mi parte porque solamente ahora contesto tus cartas 
del 16 de junio y del 19 de julio. 
La mudanza y el calor de estos últimos meses nos han mandado en tild. En Roma no llueve 
desde hace cuatro meses y entre julio y agosto hemos estado siempre entre 32 y 36 grados de 
calor con puntas de 38 y 40, tanto que en Italia y Francia hemos tenido una mortalidad muy 
alta de viejitos, tuve hasta ahora no me ha tocado. 
Con la mudanza y el calor, lógicamente ha salido de todo, yo tuve varios problemas con el 
mucho sudar y en mi PC. se descompuso el monitor, también Laura tuvo un chorro de 
problemas en su PC. Tanto que solamente este último sábado Alberto terminó felizmente de 
arreglarlo. 
Y a propósito de internet, me parece que tú también has tenido últimamente algunos 
problemas. Muchas gracias por la linda foto que nos mandaste en la primera carta, entre 
paréntesis quiero decirte que esta carta nos ha llegado muy tarde porque tu en el sobre has 
escrito todo, olvidándote únicamente de mi nombre y mi apellido, así que el cartero la dejó 
en el primer buzón que encontró, familia que estaba de feria y que la ha abierto a fin de julio 
y que nos localizaron gracias a la foto de Alberto que era al único que conocían. Podría ser 
la base para otra de tus novelas. PIÉNSALO. 
Y a propósito de novelas, gracias por el libro DÍAS IGNOTOS, pero pienso que te olvidaste 
que ya me lo habías mandado hace algunos meses. Pero nada se desperdicia, se lo pasé a 
Laura y Claudia. A nombre de toda la familia, espero encontrarte con buena salud junto con 
tus hijos. Te ruego como siempre saludar a todo el grupo de los viejos de la Cuauhtémoc y 
en manera especial para María Elena, de la cual no tengo noticias desde hace mucho tiempo. 
 
UN GRAN ABRAZO, MARCELLO. 
 
P.D. Gloria, parece que nos hablamos por telepatía, al regreso a casa de Alberto, me ha 
entregado tu Emale del día 13 de agosto, porque el flojo de vacaciones, hasta se olvida a ver 
si tiene correspondencia en su sitio. Así que aprovecho una vez más para darte las gracias 
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por tus atenciones, y a estimularte a escribir sobre tu lindo viaje, como también te dicen tus 
historiadores que lo sigas haciendo. MARCELLO. 
 
 
12 DE SEP. DE 2003. 
CARTA ENVIADA DE VENEZUELA PARA GLORIA CONTRERAS. POR MARÍA 
HELENA. 
 
Espero que te encuentres muy bien y descansada luego de ese minitour que hiciste aquí. No 
sabes la agradable sorpresa que fue para mí recibir tu carta y en especial tu libro. El correo 
lo trajo, pero yo no estaba así que tuve que ir a la oficina principal. Cuando lo abrí no podía 
ni reconocer a la persona que firmaba. Fue al leer tu carta que pude entender que se trataba 
de ti, la mamá de Eduardo. 
Comencé a leer hace poco el cuento escrito por ti, luego te escribo para comentarlo. 
Nuevamente gracias por este hermoso regalo. Para mí fue un placer poder atenderlos a ti y a 
José Manuel. Creo que además esa falta de familia, de mamá que hizo sentirme muy  contenta 
con tu presencia y ver lo rico que es compartir en familia, aunque esos hijos tuyos te llevaban 
corriendo. 
Es verdad que a veces valoramos más lo que no tenemos, cuando la gente querida que 
representa soporte afectivo, nuestra historia no está a nuestro lado. 
Espero que podamos vernos algún día y con calma tomarnos un café y que tú me cuentes 
esas historias de tus diarios y que dieron origen a tu libro. 
Por favor saluda a José Manuel y dile que retome las clases de salsa, pero aquí en la 
UNIVESIDAD.     
Un fuerte abrazo y mis mejores deseos por tu bienestar.  
 
Besos MARÍA HELENA. 
 
NOTA DE GLORIA CONTRERAS: MARÍA HELENA, estudió en Inglaterra con Eduardo, 
y la conocí precisamente cuando fui a visitarlo . Una fina persona que me atendió de 
maravilla. Después regresó a VENEZUELA, pero después de un tiempo corto, enfermó de 
gravedad y perdió la lucha en contra de ella. MARÍA HELENA FALLECIÓ MUY JOVEN. 
AHORA QUE ESTOY PASANDO ESTA HISTORIA EN MI COMPUTADORA, PONGO 
ESTA NOTA CON HONDA TRISTEZA. EL LIBRO QUE LE ENVIÉ FUE: DIAS 
IGNOTOS DE VARIOS AUTORES, DENTRO DEL CUAL SE ENCUENTRAN 
ALGUNOS CUENTOS MIOS. 
 
 
 
MÉXICO, D.F., A 24 DE MARZO DE 2004. 
SR. AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
SAN FRANCISCO, CAL. 
 
Inolvidable tío: 
 
No creas que me he olvidado de ti, lo que pasa es que desde el 1 de diciembre estoy trabajando 
con mi hijo Manuel que puso una farmacia y un consultorio cerca de la casa. Estoy a marchas 
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forzadas porque aparte de que estoy en el mostrador, le llevo la contabilidad. No obstante 
esto, el l de febrero abrió otra junto con su socio Miguel que es un sobrino mío, está un poco 
más retirado, pero caminando hago como 20 minutos. También de ésta, le llevo la 
administración. En ella cuenta con laboratorio, odontóloga, y médico general, aparte de la 
farmacia. Aún con el trabajo exhaustivo que tengo no dejo de acordarme de ti. Espero que 
estés bien de salud que es el motivo principal para tener ánimo de ver la vida con optimismo. 
Cuéntame cómo sigue la tía María, espero que su enfermedad se haya estancado. Fíjate que 
con mi hijo Eduardo he hablado poco por lo mismo, pero quiero darle mi apoyo a Manuel 
para que salga adelante, como también se lo daría a Eduardo, ya sea que se regrese o se quede 
a vivir en Inglaterra. Está a punto de terminar el doctorado. 
Ya estoy viendo cerca tu próximo cumpleaños, ya faltan seis meses para esto, cuídate mucho 
para que puedas disfrutar tus 91 velitas. 
Te quiere y no te olvida tu sobrina:  
 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
 
 
VIERNES 16 DE ABRIL DE 2004. 
ESTIMADA SRA. GLORIA: 
 
Le escribo esta carta, una vez terminado de leer su libro, para expresarle mi admiración y 
respeto, ya que al conocer su vida, me remonté a mis recuerdos de niña y a desempolvar de 
mi memoria muchos recuerdos que tenía olvidados. Son historias tan auténticas como las que 
me contaba mi adorada abuelita Esperanza, madre de mi mamá y las anécdotas que hasta la 
fecha me contaban mi mami y mi amada tía Eugenia. 
Le agradezco de corazón la confianza que ha depositado en mí, para abrirme en páginas la 
intimidad de su vida, los bellos recuerdos, sus preciosas anécdotas, su pasado tan feliz y tan 
triste. A pesar de que tengo el gusto de conocerla desde que yo era una niña, es a partir de mi 
trabajo con usted en la farmacia de Manuel y Miguel que me he enterado de tantas cosas 
acerca de usted, la admiro por ser una mujer que contra viento y marea y a pesar de ser una 
chica en ese entonces de 16 años de edad, defendió a capa y espada un amor que 
aparentemente era imposible, pero para mí no lo fue, pues tiene dos pruebas vivientes de eso, 
que son sus hijos Lalo y Manolo y debe dar gracias a Dios por ser tan afortunada de tenerlos 
y sobretodo que hayan salido tan buenos hombres. 
La admiro porque usted solita los sacó adelante sin la ayuda de nadie, los crio a pesar de su 
trabajo, los guio por el buen camino y ahora ve con orgullo el fruto de su esfuerzo. 
Me dio mucho gusto leer cuando sus hijos estuvieron con usted al caer enferma tan 
gravemente y ayudarla con su señor padre cuando su enfermedad se agravó. Yo le ido mucho 
a Dios porque me de vida y pueda ver a mi hijo como lo es mi padre. Un buen hombre 
responsable, que ama a sus hijos y a su esposa. Ojalá que él me cumpla mi deseo, yo trataré 
de ser un buena mamá como lo es la mía, y porque no decirlo, como lo fue para mí, mi querida 
“tillita”. 
También deseo expresarle mi respeto porque a pesar de tantos negros recuerdos que oculta o 
trata de hacerlo, su actitud hacia la vida me gusta, además Dios la ha premiado por su 
sufrimiento, ha conocido otros países, tiene el amor incondicional de sus hijos, el cariño 
sincero de su familia que la recuerdan como una muchacha muy bondadosa a pesar de tener 
un carácter fuerte y la satisfacción de haber sido una empleada honrada, trabajadora y muy 
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por sus jefes y compañeros de trabajo. Yo sé lo que se siente estar bajo presión, y a pesar de 
esto, gracias a mi actitud de compañerismo y amistad, tengo muy buenos amigos, cosa que 
no cualquiera puede tener, y tengo la satisfacción de haber siso muy buena secretaria. 
Yo sé que a lo mejor todavía estoy a tiempo de hacer de mi vida algo lindo, sobretodo 
disfrutar de la compañía de mi hijo Fernando, y de mis padres y hermanos con esto…..¿para 
qué quiero más?. Si Dios está conmigo nada malo puede pasarme y si llegara a suceder yo 
tengo un lema para mí que es “todo tiene su razón de ser” y es verdad, porque hasta lo más 
cruel como la muerte de un ser querido, pasa en el momento preciso en que tenía que suceder. 
Dios es muy sabio. 
En fin, una vez más le agradezco su confianza, le reitero mi admiración como mujer y mi 
respeto como el gran ser humano que es usted señora Gloria, créame que a pesar de mis 34 
años, en mí tiene a una amiga sincera. 
Sus memorias, sus poemas, sus anécdotas, me han servido para valorar algo que ya se me 
había olvidado un poco, mi familia por la cual yo me encuentro en este mundo y a la que 
debo conservar contra viento y marea. GRACIAS. CON CARIÑO, 
 
                      ANGELICA PATRICIA CORTÉS HERNÁNDEZ. 
 
 
 
ABRIL 21 DE 2004. 
CARTA DE AMADO GONZÁLEZ PARA 
GLORIA CONTRERAS. 
 
Mi muy querida sobrina Gloria: 
 
Leyendo tu informativa carta, me dio mucho gusto y placer de recibirla. Eres tú, 
verdaderamente muy considerada con tus hijos y aplaudo tu energía. Espero que tus hijos 
aprecien tu soporte. Especialmente Manuel y ojalá te pague por tus servicios importantes. Yo 
le mando a Manuel mis sinceros deseos  para que su Empresa sea un gran éxito monumental. 
Cuídate tú la salud y no te pongas en peligro, queriendo hacer excesivas fuerzas, ¿me 
entiendes? 
.Aquí nosotros… pues mi María está fallando, no puede andar muy bien. Le puse elevadores 
eléctricos para subir y bajar. También le compré silla de ruedas y una cama de hospital. Su 
enfermedad está avanzando. Todavía me conoce, pero no puede conversar muy bien. Repite 
muchas palabras. Pero su personalidad es muy amable y trata de cooperar. Su apetito está 
bueno, come bien, pero alguien tiene que darle la comida. Tenemos señoras que vienen todos 
los días para ayudarme. Yo sufro de artritis. 
Ya me despido con saludos y deseos muy buenos para todos ustedes y a mi viejo y querido 
México. 
Un abrazo y un beso para mi muy querida Gloria. Tu tío. 
 
 AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
MAYO 22 DE 2004. 
CARTA DE AMADO GONZÁLEZ PARA 
GLORIA CONTRERAS HUMARÁN. 
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Inolvidable y querida Gloria: 
 
Esta nota es para noticiarte que mi preciosa dueña de mi corazón, mi María, ascendió al cielo 
el día martes de mayo a las 9.20 P.M. Batalló con la enfermedad y al fin murió, pero su último 
suspiro terminó y la dejo con una sonrisita.  
Eso me indicó que Dios se la llevó a la paz eterna. 

 
Salúdame a parientes que veas. Cariñosamente: 
 
     AMADO GONZÁLEZ PÉREZ. 
 
 
 
31 DE AGOSTO DE 2005. 
 
PREMIO BANAMEX DE ECONOMÍA 2005. 
 
El 31 de agosto de 2005, mi hijo Eduardo entró al concurso de los premios Banamex 2005 
con su tesis Regulación Political Economy, Capture, Natural Gas. México. Este trabajo fue  
requisitado para su doctorado con Surrey University (UK). 
Fue un gran gusto para mí, ya que fue premiado por Banamex a nivel Nacional. Esto lo 
escribí, pero resulta que se me perdieron los originales y al estar revisando los escritos no 
encontré éste. Por tal motivo escribo muy poco sobre el evento, pero quiero que quede esto 
dentro de mis recuerdos. La premiación fue en el Centro Nacional Banamex y asistieron 
varios familiares. Al terminar hubo un convivio ahí mismo. Ofrecieron unos ricos bocadillos 
y se brindó con vino. También hubo café, galletas y refrescos. 
Mi memoria falla y no recuerdo la fecha de la premiación. 
 
Felicidades a Eduardo por haber obtenido el premio BANAMEX DE ECONOMÍA 2005. 
Esto fue escrito por mí el 29 de marzo de 20l4. 
 
 
 
18 DE JULIO DE 2006. 
 
VIAJE NUEVO A VERACRUZ, VER. 
 
Salimos a las 11.00 A.M. de la casa de Eduardo, ubicada en la colonia Condesa al café 
“Villace Café” a desayunar: Martha, Manuel y yo, mientras regresaba Eduardo de recoger a 
mi nieto José Manuel de la casa de Aída en Plateros. Cuando terminamos regresamos a la 
casa para acomodar las maletas en el carro. 
Como a las 12.00 a.m. emprendimos nuestro viaje rumbo a la carretera de Puebla. Seguimos 
por esta carretera hasta llegar a Puebla y de ahí, seguimos a Orizaba donde paramos para 
comer en un restaurante del centro. Es pequeño pero muy atractivo.  Después de comer 
nuevamente emprendimos nuestro viaje a la Laguna de Catemaco, y seguimos hasta 
Nanciyaga. Llegamos muy tarde, creo que eran las 10.00 P.M. si mal no recuerdo. Es una 
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reserva ecológica dentro de la selva. Manuel no me explicó a dónde íbamos a ir y me asusté 
ya que recorrimos como dos kilómetros por una estrecha carreta sin pavimentar y todo 
obscuro. Yo les decía: mejor hay que regresarnos, pero Manuel siguió hasta que llegó. 
Ya estaba cerrado y había como 3 o 4 carros estacionados. Eduardo tomó una linterna y se 
fue caminando para ver si veía al encargado de la reserva. Los demás nos quedamos en el 
carro esperándolo. Se tardó mucho, a mí se me hizo eterno. Cuando regresó, venía 
acompañado del encargado. Nos dijeron que camináramos a la cabaña que nos asignaron y 
nos dieron una linterna a cada uno. Ellos llevaron un poco de maletas. No veía bien con la 
linterna, por fin llegamos a instalarnos. Ellos regresaron por las demás maletas al carro. En 
la cabaña había luz solar. No había baño, éste se encontraba afuera, eran varios colectivos, 
así como las regaderas. 
Yo ya estaba molesta, por lo que le dije a Eduardo, que si he sabido a donde era, no hubiera 
ido, pero él me dijo que ya le había explicado a Manuel. En fin, todos se fueron a tomar un 
refresco al restaurante y yo ya no quise salir. Regresaron a la hora y nos dispusimos a dormir. 
Eran unas camas todas juntas, por lo que nos acostamos de la siguiente manera: Manuel, yo, 
José Manuel mi nieto, Eduardo y Martha. Martha es una amiga de Eduardo, que vino de 
Madrid, España. Manolo me dijo que si tenía que ir al baño, despertara a Eduardo y así lo 
hice, me acompañó dándome la mano para que subiera sobre el empedrado que estaba 
resbaloso por la lluvia que caía. Por cierto, no estaba bien despierto y estuvo a punto de caer. 
 
19 DE JULIO DE 2006. 
 
Por la mañana de este día, nos arreglamos para irnos a desayunar al restaurante de este lugar. 
Después decidieron irse en kayak remando por la isla. Manuel se fue solo en uno y Eduardo, 
Martha y mi nieto en otro. 
Yo me dediqué a caminar por el sitio y ver que en verdad es maravilloso. Aquí se hace el 
ritual el temazcal or la mañana y por la noche. Cuando regresaron del paseo, se fueron a 
poner lodo en el cuerpo. Lo hace una persona experta en esto. Posteriormente se meten al 
manantial para limpiarse. Ellos lo hicieron, inclusive, lloviendo. Nos cambiaron la cabaña y 
quedó más cerca de los baños. 
Después de salir del manantial, se fueron todos a un paseo guiado por la selva. Mientras tanto, 
yo me fui a la nueva cabaña para que me dieran un masaje con esencias aromáticas. La señora 
Isabel quien fue la que me lo dio, me dejó completamente relajada. Antes del masaje me dio 
una limpia con un huevo y me dijo que éste, tenía que tirarlo en el lago. La nueva cabaña 
tenía dos camas individuales y una matrimonial, se me hizo más amplia. 
Regresaron del paseo por la selva y yo ya estaba lista- Eduardo ya había contratado una 
lancha para que nos hicieran el recorrido por la laguna. Nos llevaron a Catemaco y 
posteriormente fuimos a la isla de los changos y a la isla de las garzas. Me recordó la vez que 
nos quedamos en Catemaco e hicimos este recorrido. 
Cuando regresamos nos fuimos a cenar a Catmaco, en el auto. Lo hicimos en un restaurante 
cerca del malecón. Por cierto cayó un aguacero muy fuerte. Regresamos al hotel a dormir. 
Estuvo lloviendo muy fuerte y se escuchaba el murmullo de todos los animales de la laguna. 
No me sirvió que estuviéramos más cerca del baño, así que, con todo y pena tuve que 
despertar a Manolo para ver si me acompañaba y no quiso, ya que estaba lloviendo a cántaros 
y tuve que hacer pipí en la bacinica. 
 
20 DE JULIO DE 2006 
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Nos desayunamos en el restaurante del lugar. Completamente relajados, haciendo tiempo y 
decidimos emprender la retirada. 
 
DATOS TOMADOS DE LITERATURA. 
 
Nanciyaga, paraje de selva tropical húmeda, más al  norte del planeta, ubicada en la región 
de los Tuxtlas, que fuera paraíso-crema de la más antigua civilización mesoamericana: Los 
Olmecas, portadores de la sabiduría que reverencia al jade, evocando en los verdes matizados 
del paisaje la síntesis de la triada fertilidad felicidad-vida. 
Aquí todos los días hay paseo guiado por la selva, chamán, planetario, tepixtle, además de 
las cabañas que están verdaderamente confortables. 
Si no hubiera sido por lo del baño yo hubiera estado más a gusto. Claro que yo no me subí a 
los kayack porque soy muy miedosa, pero si lo hice en la lancha y disfruté mucho. 
 
Como dije antes, salimos de Nanciyaga y tomamos carretera, paramos en Tlacotalpan. Es un 
pueblo muy colorido ya que las fachadas de las casas y de los comercios están pintados de 
diferentes colores, resaltaban el azul, el amarillo, el rosa y el morado. En una de sus plazuelas 
está la estatua de Agustín Lara, ya que se dice nació aquí. Hay dos iglesias casi juntas de una 
arquitectura maravillosa. Estuvimos caminando por las calles tomando algunas fotografías. 
Posteriormente nos dirigimos a desayunar junto al río. 
 
Mientras lo hacíamos, Eduardo pidió algunas canciones a cantantes lugareños. Desde luego, 
canciones veracruzanas. Al terminar fuimos a dar un paseo en lancha por el río. Estuvimos 
conociendo las casas de las gentes más ricas de Tlacotalpan, así como las de algunos 
pescadores. Como ha estado lloviendo mucho, el río estaba con mucha corriente. Es de una 
extensión enorme. Es un lugar de ensueño. Con mucha razón los lugareños están orgullosos 
de éste, su lugar de origen. Dejamos Tlacotalpan. 
  
Continuamos nuestro camino y llegamos a un letrero que decía “playa escondida”. Todos 
decidimos ir a ese lugar. Como estuvo lloviendo, estaba el camino muy enlodado, pero 
después de no pocos trabajos, llegamos. Una playa muy hermosa, había un pequeño hotelito 
muy limpio, lo que pudimos observar ya que Eduardo pidió se lo mostraran. Tenía una parte 
grande con mesas junto al mar, para poder tomar los alimentos. Estaba solitario como para 
poder disfrutar a tus anchas. Eduardo nos preguntó si queríamos quedarnos aquí, pero la 
verdad yo no quise, tampoco Manuel, ni mi nieto José Manuel, lo que queríamos nosotros es 
adelantar para poder llegar a Veracruz. Después de la votación y de una pequeña discusión, 
nos retiramos del lugar. Volvimos a recorrer el camino lodoso ahora de subida. 
 
Nuevamente en carretera seguimos hasta “Montepio”, es una playa muy grande y cerca llega 
el agua de un río que se dirige hacia el mar. Como mi nieto y yo ya teníamos hambre, nos 
sentamos en unas mesas para comer y posteriormente los demás hicieron lo mismo. Al 
terminar caminamos por el lugar. Mi nieto se metió al río. Yo no me metí ya que no tenía 
ganas y además, no sabía si nos íbamos a aquedar aquí. Manuel y Eduardo se fueron a ver un 
hotel que quedaba enfrente del río que se veía muy bonito. Se fueron en el coche por la 
carretera. Después de un tiempo, vi a Eduardo cruzar el río en traje de baño. Nos dijo a Martha 
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y a mí que Manuel nos iba a esperar en el coche por donde llegamos para llevarnos al hotel. 
Eduardo se quedó en el río con el niño. 
 
Llegamos y Martha se puso su biquini, yo me fui como estaba. Me quedé sentada en la arena 
en la orilla del río y martha se cruzó a pie para reunirse con todos. Le dio pena que yo no 
fuera, pero la verdad yo ya no hago estas cosas. Posteriormente se dirigieron al mar todos. 
Yo estuve caminando por la orilla del río. Toda la tarde la pasaron en el mar. Nos retiramos 
cuando ya iba a llover. Después de bañarnos y cambiarnos fuimos a cenar al restaurante de 
aquí. Por cierto que yo me comí unos hot kakes que me supieron a gloria. 
Aunque es muy bonito este lugar, a Eduardo le gustó más Playa Escondida ya que estaba sola 
únicamente para nosotros. Por lo mismo más virgen, más limpia. Por último nos fuimos a 
dormir. Estaba lloviendo a cántaros y había relámpagos. 
 
21 DE JULIO DE 2006. 
 
Nos arreglamos para dejar Montepío. Nos desayunamos aquí, Manuel y Eduardo fueron a 
comprar jugos, galletas, yakult etc. Para un tente en pie por el camino. Seguimos hasta llegar 
a Veracruz. Nos quedamos en el Hotel Fiesta Inn, pero como los cuartos los entregaban hasta 
las 4.00 p.m. ya que estaba lleno, nos fuimos al malecón. Ya teníamos hambre y nos dirigimos 
al gran Café del Portal ya que a Eduardo le gusta mucho aquí comimos y dimos un paseo, 
estaba lloviendo. 
Regresamos al hotel y nos dijeron que todavía teníamos que esperar una hora más, por lo que 
mi nieto ya quería meterse a la alberca y lo acompañaron Eduardo y Manuel. Se cambiaron 
en los baños. Martha y yo esperamos sentadas en el loby. Nos entregaron los curtos hasta las 
6.oo p.m. 
Salieron de la alberca y nos arreglamos para ir a cenar al restaurante La Parroquia que es  
tradicionalmente conocido. La marimba estaba tocando y Eduardo le pidió algunos danzones, 
pero para variar estaba lloviendo. Regresamos al hotel a descansar. Martha y Eduardo se 
fueron a bailar, llegaron a las 4.00 a.m. y Martha y yo nos quedamos platicando hasta las 
5.00a.m. en la habitación que teníamos. 
 
22 DE JULIO DE 2006. 
 
Nos desayunamos en el Hotel: Manolo, mi nieto José Manuel y yo, y subimos 
a arreglarnos para ir al acuario. Eduardo estaba arreglándose y Martha en la otra 
habitación también. Salimos para allá, estaba lloviendo. Mientras Manuel se 
formaba para comprar los boletos, Martha, Eduardo y mi nieto se fueron al café 
del puerto a tomar algo. Yo los acompañé, pero como ya había desayunado, me 
retiré, Me dediqué a ver todo lo que ahí se vendía. Vi un vestido que me gustó 
mucho, parecido a uno que tuve hace varios años. Regresé con Manuel y lo 
esperé hasta que terminara la fila y comprara los boletos. Le pedí me 
acompañara a comprarme el vestido. Cuando estaba pagando, pasaron por ahí 
Eduardo y acompañantes y nos dirigimos a entrar al acuario. En el último viaje 
que hice a Veracruz, narré lo relacionado al mismo y lo bonito que está. Sigue 
igual de hermoso. Martha no entró, pues está en una asociación protectora de 
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animales y siente feo verlos en cautiverio. Salimos y nos dirigimos Martha y yo 
al malecón  y Eduardo y Manuel se quedaron jugando maquinitas con mi nieto. 
Nosotras, fuimos al mercado de artesanías porque ella quería comprar un 
vestido. Compró uno y le gustó otro, pero no lo llevó. Nos regresamos a la 
parroquia a comer. Pedimos un refresco mientras llegaban. A las 3.30 p.m. 
llegaron y ya comimos. regresamos al hotel, pero en el camino Manuel se paró 
en mundo submarino. Esto fue para contratar para el otro día ir a buceo y 
snorkin. 
Yo no quise asistir, pues soy muy miedosa y no me sacaron ficha. 
Llegamos al hotel, nos arreglamos. A las 8.00 p.m. salimos, Eduardo, Martha y 
yo al centro. Yo quería ver bailar danzón, pero no lo hicieron por la lluvia. Nos 
fuimos en el coche, Eduardo manejó. Estaba tan fuerte el aguacero que no nos 
podíamos bajar. Nos llevó al mercado de artesanías y nosotras fuimos por el 
vestido que le había gustado a ella y hasta más barato se lo dieron. 
Después acudimos al bar de un hotel del que no recuerdo el nombre y ahí 
cenamos viendo como caía la lluvia. Este hotel está frente al palacio de gobierno 
que es a donde se baila danzón. Estuvimos bastante tiempo ahí. Cuando 
pudimos regresamos al coche para ir a descansar al hotel. Mientras nosotros 
hacíamos todo esto, Manolo se quedó jugando nintendo con mi nieto y después 
lo llevó a cenar. 
 
23 DE JULIO DE 2006.  
 
A las 7.30 a.m. todos estaban ya listos para irse a bucear. No puedo escribir 
mucho sobre esto, porque como dije antes yo no fui, pero me contaron que les 
fue muy bien. En el mar no les llovió. Martha se metió nada más media hora a 
bucear. Después junto con mi nieto estuvieron esnorqueleando. 
Yo, a las 8.30 a.m. pedí un taxi para irme a desayunar a la parroquia. Estaba 
lloviendo. Estuve en ese lugar por una hora. Salí con paraguas en mano y me 
atravesé a donde venden artesanías. Estuve dando vueltas hasta que encontré 
unos zapatos que vi el día anterior y los compré. Después caminé por el 
malecón. Estuve mojándome los pies, pues el paraguas chorreaba mucho, pero 
con todo y eso seguí paseando por ahí. En igual forma lo hacían los demás 
visitantes al puerto. Hacía calor, pero con la lluvia se sentía más tenue. Por fin 
quise regresar en camión al hotel, por lo que pregunté cómo podía hacerlo. Un 
señor de un puesto de artesanías me mandó a un lugar, pero nunca pasó un 
camión que me pudiera llevar. Pregunté a  un señor que pasaba por ahí y me 
regresó a la parroquia y me dijo que por ahí pasaba y nada. Por fin, nuevamente 
tomé un taxi. Yo quería irme en camión, para hacer tiempo e ir admirando el 
puerto. Llegué al hotel, descansé unos minutos viendo la televisión y a las 3.30 
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p.m. me fui a comer al restaurante del hotel. Estaba comiendo cuando llegaron. 
Se fueron a bañar y a arreglarse. Yo subí a acomodar mis cosas y ellos bajaron 
a comer. Salimos del hotel Fiesta Inn a las 6.00 p.m. para emprender nuestro 
regreso. 
 
Tomamos carretera y emprendimos nuestro viaje con tranquilidad, paramos en 
un lugar para tomar un refresco y estirar las piernas. Seguía lloviendo. Al llegar 
a Zaragoza, estuvimos a vuelta de rueda, parecía estacionamiento. Lo que 
pasaba es que estaba inundado, no se veían las banquetas. Manuel decidió 
pasarse y Eduardo le dijo: sigue a ése camión. Estábamos cruzando, cuando 
sentí agua en los pies y le dije a Manolo que se estaba inundando el carro. Me 
contestó: ni modo no puedo detenerme. Afortunadamente pasamos y se orilló 
para ver. Estaba completamente lleno de agua el carro. Con un vaso de cartón, 
estuvieron sacando el agua, pero era tanta que no se pudo.  Vieron el equipaje 
de la cajuela y estaba todo mojado. El carro ya no arrancó. 
Manuel, tuvo que hablar a la aseguradora. Estábamos ahí a las 11 de la noche. 
El ajustador llegó a las 12.30 P.m. todavía tuvimos que esperar a la grúa, por lo 
que Eduardo paró un taxi, pasaron las maletas de nuestro carro y se llevó 
cargando a mi nieto seguido por Martha. Afortunadamente llegaron rápido a la 
casa de Lalo. Manuel y yo nos quedamos con el ajustador esperando a la grúa, 
la que llegó a la una de la mañana. Subió el carro a la misma y como lo iba a 
llevar a Ecatepec, Manolo le pidió nos llevara con él, para dejarnos en Ciudad 
Azteca. Aceptó, pero todavía tuvo que pasar por gas, así es que llegamos a la 
casa a las tres de la mañana. 
Manolo me dijo que me bañara para quitarme los microbios de los pies y para 
que no me hiciera daño la mojada por la lluvia. No quise, estaba muy cansada. 
Me acosté a descansar, después de haberme limpiado los pies con alcohol. 
 
Que desorganización existe en nuestra ciudad para este tipo de eventos. 
Deberían haber acordonado los policías este lugar, para que no se siguieran 
pasando los autos. Además, deberían haber buscado salidas por otro lado, pero 
nada de esto hubo. 
Fue desagradable ver infinidad de grúas llevando carros en las mismas 
condiciones que el de nosotros. Una experiencia no grata que se lleva Martha a 
su tierra, Madrid, España. 
 
24 DE JULIO DE 2006. 
 
Hoy, no me levanté en todo el día, estaba tan cansada que preferí no hacer nada. 
La casa estaba hecha un desorden. Petacas por aquí, maletas por allá, en fin un 
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reguero, pero me hice la desentendida. Pedí comida por teléfono para Manuel y 
para mí. 
 

25  DE JULIO DE 2006. 
 
Hoy me habló Eduardo a la una de la tarde, para decirme que estaba en el 
aeropuerto con Martha, se iban a Cancún. 
 
31 DE JULIO DE 2006. 
 
Hoy por la mañana me habló Martha por teléfono para despedirse. Su avión 
para España sale a las 8.40 p.m. espero que le haya gustado nuestro país. 
 
FIN DE ESTE NUEVO VIAJE, conociendo nuevos rincones de nuestra bella 
“REPÚBLICA MEXICANA”. 
 
 
8 DE DICIEMBRE DE 2006. 
TAARJETA NAVIDEÑA ENVIADA POR EL SEÑOR MARCELLO 
BERNAGOZZI A GLORIA CONTRERAS. 
 
Queridas amigas: el lunes de esta semana he recibido su carta del 8 de 
noviembre (lo que demuestra que el progreso es solo para los grandes del 
mundo, paciencia), pero no se pueden imaginar el regalo más lindo que me han 
dado. 
En los años pasados he tenido la suerte de encontrar en Italia, Gloria, Virginia 
y Ma. Elena Contreras, pero ahora me doy cuenta que la Cuauhtémoc es todavía 
viva en nuestros corazones; todos hemos dado lo máximo en años y energías 
(no lloro porque soy…..macho...menos). He leído ya tantas veces sus escritos 
augurándome de recordar a todas ustedes ya que mi juventud ha repasado los 
75; pero no se preocupen porque su carta la pongo como índice en mi agenda 
(como siempre escribo todo), así cada día podré leer sus nombres. 
María Grazzia y yo luchamos diariamente contra los achaques, pequeños y 
grandes. Laura trabaja, tiene su casita, pero no piensa casarse, lo mismo 
acontece con Alberto, trabaja, tiene la misma casita cerca de la de Laura y 
ninguna idea de casarse. 
Claudia y Marco son los únicos que nos han dado el título de abuelos. Francisco 
tiene 11 años, no es loco para estudiar, pero llega siempre bien al final del año 
y es un niño bueno. Martha tiene 8 años es muy estudiosa con todo lo que ha 
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tenido, pero es más avispa y se come al padre, la madre y el hermano, pero 
nosotros abuelos, los adoramos. 
Queridas amigas, quiero hacer el elenco para memorizarlo: 
Gloria Contreras 
Virginia y Chuy Esquivel. 
Catalina López 
Martha Aponte. 
María Eugenia Lepe. 
Nohemí Chávez. 
María del Carmen Aguillón 
María Elena Contreras. 
A todas ustedes y a sus familiares, les deseo una buena Navidad y un feliz año, 
pero quiero abrazarlas y besarlas para recordar nuestra juventud. 
Para Ernestina Ponce les ruego saludarla a nombre de María Grazia y mío 
(diciéndole que también yo tengo un problema de….. bstón). 
Siento mucho la pérdida de Manuel Carrillo, un hombre de pocas palabras y 
mucho trabajo, por mala suerte la vida es así. 
Un nuevo abrazo y un gran beso para todas ustedes. 
 
MARCELLO BERNAGOZZI. 
 
 
 
14 DE SEPTIEMBRE DE 2007. 
 
HASTA PRONTO RAÚL. 
 
El día 27 de febrero de 2007, Raúl sufrió una caída, me contó que se estaba 
poniendo un sweter sentado en la orilla de la cama y que se fue de frente al 
suelo. El siguiente domingo que fue 4 de marzo, fuimos a su casa a desayunar 
con él y con su hija Leticia. Asistimos Eduardo, Manuel y yo. Estaba muy 
golpeado de la cara y en la frente ya le habían dado varias puntadas.  
Leticia le enseñó a Manuel varios estudios y ya habían detectado que había 
sufrido un derrame cerebral. 
De ahí en adelante ya no pudo caminar y hablaba con dificultad. Posteriormente, 
después de más estudios, detectaron que tenía cáncer en los riñones. Los 
doctores que lo vieron, dijeron que ya no tenía caso internarlo, por lo que, se 
quedó en su casa. Todos sus hijos le dieron la mejor atención, yendo a diario. 
Manuel como doctor, le administraba suero con medicamentos y en repetidas 
ocasiones tuvo que des- impactarlo ya que no podía obrar. En otra ocasión fui a 



 310 

verlo y todavía podía hablar con dificultad, y fue ahí, donde me despedí de él. 
Incluso le corté un mechón de su pelo para guardarlo de recuerdo, con la 
aprobación de él. Posteriormente ya no regresé. 
Fueron seis meses de sufrimiento, ya que falleció hasta el 13 de agosto de este 
año de 2007 a las tres de la tarde a la edad de 82 años. 
 
Nunca pasó por mi mente escribir la muerte de una persona que fue tan 
importante en mi vida. Esto lo digo porque nuestra unión libre duró 30 años con 
mucho amor, con muchos pleitos y reconciliaciones que hizo que durara. 
Posteriormente, cuando se retiró en 1988, nos seguimos viendo cada 15 días 
para desayunar con nuestros hijos. También en las ocasiones de festejar algún 
evento importante. Nuestro amor y amistad fue de 1957 a 2007. 
 
Descasa en paz Raúl, tu recuerdo perdurará en todos tus hijos, nietos y en 
quienes te estimaron de corazón. 
 
HASTA PRONTO MI AMOR. 
 
 
 
6 DE ENERO DE 2012. 
BODA CIVIL DE MANUEL Y LAURA. 
 
Se verificó el 23 de diciembre de 2011. 
 
Inicialmente sería a las 12.00 a.m., pero le falló su carro al señor Juez y se 
verificó a las 12.30 a.m. Únicamente asistimos: Eduardo, José Manuel mi nieto 
y yo, por parte nuestra, y por la de Laura, sus dos hijas, Emiliana y Camila. Ya 
sabía que se iban a casar, pero Laura andaba arreglando sus papeles y se alargó 
un poco, por lo que yo pensaba que esto sería hasta enero de 2012, pero el martes 
20 de diciembre que regresé a casa de la Condesa, de la de Eduardo, me habló 
Manolo para darme la noticia. 
 
Me cayó de sorpresa, porque todavía no había sacado mi ropa de las maletas. 
Le contesté: Es muy rápido para mí, aún ni saco la ropa de las maletas, ya le 
dije a Víctor que pase por mí el viernes hasta las 4.00 p.m. para que me llevé a 
la casa de Eduardo. 
Él me dijo: pues háblale para que pase a las 9.a.m. y te traiga a Polanco, a mi 
casa, ya que yo no puedo pasar por ti a la Condesa. Le hablé a Víctor, (vecino 
mío taxista) y me dijo que mejor pasaba a las 8.00 a.m. porque era viernes y hay 
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más tráfico. Así lo hizo, pasó a esa hora y me fue a dejar a Polanco. A las 11 
A.M. salimos todos en el carro de Manuel rumbo al registro civil. Llegamos y 
Laura pasó a dejar los papeles a la oficina del juez, pero como ya dije antes se 
demoró porque se le descompuso el coche, pero en cuanto llegó procedió a la 
ceremonia. 
Cuando terminó, Laura y Manuel intercambiaron anillos, se dieron un beso y 
todos aplaudimos. (Aclaro que Eduardo llegó por su cuenta). 
Posteriormente nos dirigimos al restaurante Champs Elysées, que se ubica en 
Paseo de la Reforma no. 316 Col. Juárez, para celebrar con una comida el 
acontecimiento. Todo estuvo delicioso y brindamos con vino de mesa que 
escogió Laura. 
El tiempo se pasó rápidamente sin sentir y salimos de ahí, si mal no recuerdo, 
como a las seis de la tarde. 
Espero que Laura y Manuel sean muy felices. 
P.D. José Manuel mi nieto, tocó un poquito el piano, ya que el pianista no se 
presentó. 
 
 
14 DE ABRIL DE 2012. 
FALLECIMIENTO DE MI TÍA BEATRIZ CONTRERAS GONZÁLEZ. 
 
El sábado 14 de abril de 2012, a las once de la mañana, me pasó a recoger Víctor 
mi vecino (taxista ), para llevarme a la casa de m hijo Eduardo. Llegué las doce 
del día. Él me habló a mi celular para decirme que llegaba a las dos de la tarde, 
porque fue a hacer ejercicio y pasaría a comprar unas Baguetts y quesos para 
comer. Llegó y preparamos la mesa. Comimos los quesos con aceite, jitomate, 
aguacate. Hizo agua con fresa que le quedó muy sabrosa. Cuando terminamos, 
salimos para irnos a la casa de mi tío Ramiro, porque quedamos de ir, ya que se 
había puesto enfermo y lo habían llevado al hospital en días pasados. Llegamos 
a eso de las cuatro de la tarde. Estaban comiendo y nos invitaron unas tostadas 
de ceviche, comimos poco, ya que en la casa ya lo habíamos hecho. Estas la 
hizo mi prima Sofía que vino de Guadalajara para ver su papá. (mi tío Ramiro). 
A eso de las 5.30 p.m. sonó el teléfono, contestó Sofía y hablaba chiquis para 
decirle que a las 5.00 de la tarde había fallecido mi tía Beatriz.(Hermana de mi 
tío Ramiro). Yo estaba platicando con él y Eduardo me habló para que saliera 
al patio a donde se encontraban, para comunicarme la noticia, la cual ya 
esperábamos. Desde diciembre del año pasado estaba muy enferma, incluso, 
pensábamos que no pasaría el año nuevo. 
Me dijo Sofía que le iba a decir a mi tío Ramiro que estaba muy grave, para que 
no le cayera de sorpresa. Así lo hizo, y en el transcurso de la tarde le fue diciendo 
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que estaba más grave. Llegó el momento que le dijo que había fallecido. Como 
mis primos hijos de mi tía Beatriz, estaban preparando lo del entierro, nos 
fueron diciendo cómo iban con el mismo. Por fin, a las doce de la noche nos 
dirigimos al panteón “JARDINES DEL RECUEDO¨ a donde seria velada. Mi 
primo Ramiro se llevó a Concha su esposa, a Martha y a Vichy sus hermanas. 
Yo me fui con Eduardo y Sofía. Manolo llegó con Laura su esposa. 
Todavía esperamos buen tiempo, antes de subir a la capilla, ya que estaban 
arreglando el cuerpo. 
Por fin pasamos, y un rato después llegó la caja con mi tía. Estuvimos hasta las 
cuatro de la mañana. Nos retiramos Manuel con Laura y Lalo conmigo. 
Llegamos a las cinco de la mañana. Nos acostamos a descansar, pero creo que 
me fui quedando dormida después de las seis de la mañana. Lógico que me 
levante a las nueve y media de la mañana del domingo 15. Preparé fruta y un 
licuado para Eduardo y para mí. Nos bañamos y nos fuimos por Manuel, 
quedamos de vernos cerca de su casa, pero resulta que llegamos a la puerta de 
la misma y ahí lo esperamos. 
Salió con Laura y nos dirigimos al cementerio. Por poco no llegamos, ya estaban 
sanados el féretro. 
Laura y yo nos subimos al camión que llevaría a la gente a la fosa. Después, 
Eduardo y Manuel, también lo hicieron. Mis primos hijos de mi tía Beatriz, 
también algunos iban ahí. 
 
Llegamos y Sofía ya me tenía apartada una silla en el templete que ponen 
techado. Posteriormente, vi cuando llegó mi tío Ramiro con Victoria, su esposa. 
A mi tío lo llevaron en su silla de ruedas, ya que él no puede caminar. Me dio 
mucha tristeza verlo, ya que su única hermana que le quedaba, partió de esta 
vida. 
Cuando la estaban enterrando, Eduardo tomó la palabra y le dirigió unas 
palabras muy emotivas. Después de él empezaron a hablar familiares: su ahijada 
de bautizo, mi prima chiquis, como le dicen a mi prima Beatriz. Por último hablé 
mi tío Guillermo, esposo de mi tía Beatriz. Él cuenta con 91 años y también ya 
no puede caminar solo. Tenían 70 años de casados. Quedó muy triste por la 
partida de su compañera. Ahora estoy preocupada por él, ojalá y no se enferme 
por esto. 
 
 
27 DE A BRIL DE 2012.  
FALLECIMIENTO DE MI TÍO AMADADO GONZÁLEZ. 
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Mi tío Amado González murió el 9 de diciembre de 2007. Recibí una tarjeta de 
Diana, su hija, en la que me notifica esta triste noticia. Para mí, fue una pérdida 
irreparable. Aunque lo conocí en persona muy poco, fue a través de sus cartas 
que nos enviábamos uno a otro en donde aprendí a quererlo. 
 
No escribí esto en su oportunidad, porque ya no quería escribir, pero quiero 
dejar asentado esto, ya que me embarga una honda tristeza. El último hermano 
de mi abuelita Hermila se fue en su viaje sin retorno, pero quedará su recuerdo 
en nuestros corazones. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


